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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
«Свобода слова»

26.03.06, ICTV
ВЕДУЧИЙ: Костянтин ЗАТУЛІН.
Костянтин ЗАТУЛІН, депутат Держдуми РФ, член фракції «Єдиная Росія»: Вы знаете, если рядом с тобой сидит политолог, то 

политику практически не о чем уже говорить. Он все скажет за тебя. Я думаю, что главный результат, это давайте подчеркнем, хотя я 
ожидаемый. Это лидерство Партии регионов, причем с такими процентами, которые в последних социологических опросах разрушенных к 
публикованию, то есть несколько недель назад еще не было. Что касается всего остального, позиционирования в Верховной Раде, они 
могут быть таким или могут быть иным, я просто слышал ваш предыдущий эфир, я только что прилетел из Крыма, я хочу вам сказать – 
выборы  конечно  заканчиваются,  тут  сказали,  они  закончились,  надо  забыть  и  надо  двигаться  дальше.  Это  правильно,  но  есть 
предвыборное обещание.  И вот если политики,  которые прошли в Верховную Раду забывают свои предвыбрные обещания,  это как 
правило жестоко мстит на следующем ветке и на следующем отрезке истории. Это выборы не последние в Украине. Я думаю, что то, что 
касается екзит-полов, тут есть некоторые открытия. Ну, например, я предполагал, что может быть галантный мужчина пропустит даму 
вперед, но что он сделает это с таким отрывом, я имею ввиду блок «Наша Украина» и блок Юлии Тимошенко и наконец мы видим, что не 
весь коллективный портер собирается тот, который предполагался и в нем есть изменения. Ну, например, Литвин может не попасть в 
парламент, а Наталья Витренко может попасть в парламент. Это тоже любопытный результат, который надо осмыслить.

ВЕДУЧИЙ:  Спасибо  Констянтин  и  Дмитрия  Рогозина  мы  выслушаем  через  2  минуты  после  коротенькой  2-ух  минутной 
рекламной паузы.

ВЕДУЧИЙ: Я напомню, что лидирует партия «Регионов», вторая партия «БЮТ», третья партия «Наша Украина», четвертая 
партия «Социалистическая партия», «Коммунистическая» - пятая, Блок Натальи Ветренко – значит, у нас – шестая партия. Эти оп экзит-
полам проходят в парламент.  Дальше партия Литвина под большим вопросом,  но есть шанс.  Другие судя по экизт-полам повторяю 
шансов немножко меньше, но как отмечали многие политики, вот, когда уже все бюллетени будут собраны в том числе людей, которые 
голосовали после 10, картина реально может изменится – это правда, так. Тем не менее, как говорит Кравчук: «Маємо то, що маємо». И 
поэтому это и будем обсуждать. К нам присоединился Олег РИБАЧУК, глава секретариата президента. К нам присоединился член сената 
Польши Ержи Шмит и так же к нам присоединился члене блока «Не Так» Михаил Попиев. Так, значит, так, как я должен был дать задать,  
дать возможность Юрию Рагозину свое мнение о том, что произошло сегодня или что происходит в Украине. Я немедленно поверну тему, 
я  поверну,  раз  у  нас  есть  и  глава  секретариата  и  представитель  Польши  и  представитель  России.  Я  бы  поговорил  немножко  о 
геополитической ситуации, вот в свете новых, то есть результатов экзит-полов и возможных коалиций. Что это значит для Европы, что это 
значит для Соединенных Штатов, что это значит для России. Ну, естественно для Украины само собой разумеется. Значит, на прошлой 
неделе, я не могу сказать, что сегодня это было, на прошлой неделе ровно неделю назад. Я беседовал с Збигневом Бежинским. Он 
находился в  Вашингтоне  и  я  ему  задал вопрос  по  поводу  коалиции,  он  был очень,  очень  критичен  по  поводу  коалиции  в  момент 
подписания меморандума. Вот когда был подписан меморандум Збигни Бежински высказался очень и очень критически. А вот, прошло 
время и я его спросил в преддверье выборов в свете того, что все предрекали хороший результаты партии «Регионов». Вот, какова его 
точка зрения на коалицию Ющенко-Янукович сейчас? И вот, что он сказал: «Я думаю, что, если Янукович изменит свою линию и станет 
настоящим украинцем, в чем есть основания сомневаться, тогда он сможет войти в коалицию с Ющенко и поддержать правительство 
президента, которая будет привержена к идеалам майдана. Простое слияние амальгамом, определил словом, альгама ,то есть слияние 
Ющенко - Янукович в котором Янукович будет представлять прошлое, а не будущее Украины это было бы политическим компромиссом, 
который не дал бы успешных результатов и не был бы добром для Украины». Вот, что сказал Бигнев Бижински по поводу этой коалиции. 
Так  вот,  Дмитрий  Рагозин  у  меня  к  вам  вопрос,  я  к  Олегу  Рыбачуку  последнему  обращусь  так,  как  от  все  же  глава  украинского 
секретариата. Вот Дмитрий РАГОЗИН, вот, как с точки зрения России, какая коалиция была бы более, ну, такой удобной.

Дмитро РАГОЗІН, депутат Держдуми РФ: А я вообще считаю, что это неприличный разговор. Бижинский. Почему Бижинский 
должен диктовать украинским политикам какую им нужно создать коалицию? Почему я не могу диктовать или польский коллега – это 
неправильно. Это все время ожидание.

ВЕДУЧИЙ: Это же мнение. Господин Рагозин, это же мнение
Дмитро РАГОЗІН, депутат Держдуми РФ: Я понимаю, нет, это уже не мнение Бижинский говорил не, как мнение, он говорил, как 

метр. Он назидательно говорил и многие, к сожалению российские политики тоже ведут себя назидательно. Это проблема, на самом 
деле, украинского общества то, что оно не возражает по поводу того, что слышат или не слышат такого рода мнения. Я бы на месте 
украинских политиков вообще бы не прислушивался к мнению, а создавал бы коалицию для того, чтобы создавать единое государство. 
Вот, что сей час происходит на пример, вот, что меня задело по итогам этих экзит-полов, хотя посмотрим как, конечно люди проголосуют 
в конечном счете. Посмотрите, что происходит раскол, точнее раздел голосования не между левыми и правыми. Левые вообще ничего 
практически не получили. Совокупно социалисты, коммунисты получили, ну, проценты, которые для России были бы очень удивительны. 
Если бы у нас левые получили так мало. На самом деле, расхождение во взглядах.

ВЕДУЧИЙ: Социалисты не совсем левые.
Дмитро РАГОЗІН, депутат Держдуми РФ: Ну, короче так же левые.
ВЕДУЧИЙ: А Наталья Ветренко, как вы считаете? Ну, она тоже левая, но это мало, потому что партия регионов не является в 

полном смысле левая. Она опирается на достаточно крупный капитал на востоке Украины. То же самое можно сказать, на пример, об 
оранжевой коалиции.  Они уже точно левыми себя никогда не считали.  Получается все таки,  что раздел голосов происходит между 
востоком и западом Украины. По-прежнему Украина не может себя найти. Она до сих пор не может ответить на простой вопрос: что 
делать? Куда идти? Вот, все время идет такое метание и при этом еще. Мы приходим в студию. Я плохо понимаю зачем. И наше мнение 
тут слушается, как мнение метра. Я бы конечно, поступал здесь не на основе страстей, если создавать коалицию. Ее нужно создавать с 
точки  зрения  чисто  прагматических  интересов  Украины.  Каковы  эти  интересы,  ну,  прежде  всего,  21  век  -  это  век  дефицита 
энергоресурсов. Конечно, нужны нормальные отношения с Россией, безусловно. И не только у партии «Регионов» все политические силы 
Украины, если они патриотические силы должны прекрасно понимать, что добрые отношении с Россией – это аксиома, бесспорный 
вопрос. Не надо, ля-ля на эти темы разводить каждый раз на этих передачах. Второе, скажем, нужно ли заимствовать европейской 
культурной демократической ценности, что достаточно далеко продвинуло Украину на этих выборах, конечно тоже нужно, но спрашивать 
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никого не нужно. Дядя, скажи, как нам жить. Вот, нам создавать коалицию синюю, голубую или там оранжевую, там буро-малиновую. Как 
разница? Сами решайте этот вопрос. Если вы – патриоты своего собственного народа и не слушайте, не меня, не Бижинского.

ВЕДУЧИЙ: Я хочу спросить сенатора из Польши. Ежи Шмидта.
Ежи  ШМІДТ,  сенатор Польщі:  … На Украине,  которые хотят работать и  с  Польшей,  хотеть работать и  с  западом,  хотеть 

работать и с европейским союзом. Мы хотеть иметь хороших соседей на востоке. Украина – это самый для нас лучший очень, очень 
хороший сосед. И хотим, чтобы так стало дальше. Теперь, мы смотрели выборы. Выборы прошли хорошо. Все нормально, по законе. Это 
для нас очень добрая весть. Теперь мы ждаем, что будет руководство немножко шибко, будет сделано, а потом будем вместе работать.

ВЕДУЧИЙ: Спасибо. У нас есть еще… секундочку, да мы еще взяли и усреднили экзит-полы, которые были, вот до сей минуты. 
Мы покажем вам результат, значит, примерно вот так партия «Регионов» по усредненным данным, средним экзит-полов: 31,4, БЮТ 23%, 
Наша Украина 15,1 примерно, СПУ 6%, Коммунистическая партия 3,6%, блок Ветренко 3,14, блок Литвина 2,77. Виче 1,88; блок Костенок 
Плюща 1,78; ПОРА ПРП 1,55. А вот если так, видите, если бы так осталось, то места в парламенте были бы распределены следующим 
образом.  172  места  в  парламенте  у  партии  «Регионов»;  126  БЮТ,  82  у  «Нашей  Украины»,  33  у  Социалистической  партии;  20  у 
Коммунистической и 17 у блока Витренко. Таким образом, если мы считаем это результаты более менее отражающие действительность. 
37  мест  вместе КПУ Витренко  вместе  приплюсовываем  это к  «Регионам» получаем 209 мест  и  209 мест никоем образом не дают 
большинство. Таким образом может так получится, что партия «Регионов», Коммунистическая партия и блок Витренко. Могут оказаться в 
оппозиции.

- Они уже договорились между собой. Ющенко, Тимошенко.
ВЕДУЧИЙ: Я не знаю, я говорю, возможно, я просто считаю, говорю вот это.
- Наша Украина
ВЕДУЧИЙ: Я могу продолжить, если «Наша Украина» и партия «Регионов» договорятся о коалиции, то у них будет 254 голоса, 

да? Значит, это будет подавляющее большинство и они смогут проводить все законы. И так далее. Мы так 226 – большинство. Вот, 
примерно, что у нас есть. Олег РИБАЧУК, может быть в теме… Россия, запад, Америка, Европа…

Олег РИБАЧУК: Та я могу, пожалуйста.
Володимир ЗУБАНОВ, парія Регіонів: Можно я заострю. Господин Бижинский он сказал, если Янукович станет украинцем, тогда
ВЕДУЧИЙ: Он не сказал.
Володимир ЗУБАНОВ, парія Регіонів: На самом деле, да…
ВЕДУЧИЙ: Да, если он станет действительно украинцем.
Володимир ЗУБАНОВ, парія Регіонів: Если на простой язык перевести его слова он сказал: «Если Янукович будет и дальше 

продолжать, как это правительство антиамериканскую, вернее проамериканскую политику и потихонечку проводить линию наступления в 
НАТО, тогда Джизинский или кто-то еще за ним даст отмазку «Нашей Украине» на такой блок или коалицию. На самом, деле он, Янукович 
будет проводить проукраинскую политику. Мы не хотим не перед кем прогибаться и мы не хотим дружить с к кем-то против кого-то. Мы 
хотим иметь хорошие отношения и с Россией и с Польшей, с Соединенными Штатами Америки и мы должны на конец, Украина стать на 
прагматичный путь и понять, что по потенциалу вообще входим в десятку самых потенциально развитых с возможностями стран мира. 
Вот, мы на свои ресурсы должны рассчитывать и не прогибаться не перед какой страной.

ВЕДУЧИЙ: Олег РИБАЧУК.
Олег  РИБАЧУК:  Блок  «Наша Україна»:  Сложно спорить.  Никто  ни перед кем не прогибается.  Я хочу  на русском языке из 

уважения к присутствующим здесь гостям. Ну, первое, почему у меня – хорошее настроение, чтобы я отметил. Президент сдержал свое 
основное обещание,  он не  обещал,  он гарантировал,  что  выборы пройдут  честно и демократично.  Тот беспредел,  который был на 
прошлых выборах мы не встречали нигде. Мы слышали много жалоб о притеснениях, о чем-то,  но не наблюдатели,  ни в принципе 
независимые организации не зарегистрировали никаких нарушений. То есть выборы отражает реальный расклад сил и практически я 
другого мнения не услышал и очень важно, потому что в плане действия для нас проведения демократических выборов – готовность, 
способность новой власти провести выборы так, чтобы голос независимо от того, нравится нам та или иная сила, нам, я имею введу 
улица Банковая, президенту и его команде. Или нет, но люди голосовали за тех, за кого они хотели голосовать и их голос был учтен. Это 
колоссальное достижение Украины, потому что подозрения в том, что это будет не так было очень много. И мне, поэтому легко сейчас 
комментировать возможные коалиции. Президент не пошел ни в какую из партий и поэтому было не корректно. Я слышал по моему так 
намекал на то, что «Наша Украина» - это партия президента. Я бы сказал, что Юлия Тимошенко не менее клялась и клянется в любви к 
президенту, как и поддержка президенту это, как социалистическая партия Украины. Я не вижу там, лозунги ПРП ПОРА, блок Костенка 
Плюща. То есть, президент поддерживал все те силы, которые привели к победе и социалистов в том числе. Поэтому президент сейчас 
может спокойно проводить переговоры и будет проводить переговоры с любой политической партией. Он остался в не этих выборов. Не 
стал участником парламентских выборов. Как от него ожидали и большинство украинцев.

ВЕДУЧИЙ: Пожалуйста
Костянтин ЗАТУЛІН, депутат Держдуми РФ,  член фракції  «Единая Россия»:  Прошу прощения.  Прошу прощения.  Я слушал 

выступление президента. Может быть мы действительно не очень хорошо знаем украинский язык но, мы слушаем и слышим, такое 
впечатление разное. Президент в пятницу, это показывалось в вашем эфире говорил о том, что нельзя дать силам реванша, силам 
прошло возобладать на этих выборах. Дело за будущем и так далее. Это вы называете попыткой мы же все понимаем политический 
новояз. Силы реванша – это партия «Регионов» то, что имел в виду президент, это всем очевидно.

Олег РИБАЧУК: Блок «Наша Україна»: Спасибо что разъяснили.
Костянтин ЗАТУЛІН, депутат Держдуми РФ, член фракції «Единая Россия»: Вы это называете быть над схваткой.
Олег РИБАЧУК: Блок «Наша Україна»: Да.
Костянтин ЗАТУЛІН, депутат Держдуми РФ, член фракції «Единая Россия»: Это абсолютно не правда. Второе, вы сказали, что 

наблюдатель, я – наблюдатель.
Олег РИБАЧУК: Блок «Наша Україна»: Да.
Костянтин ЗАТУЛІН, депутат Держдуми РФ, член фракції «Единая Россия»: Я – наблюдатель на этих выборах в Украине, я 

только что прилетел из Крыма, в котором вы провели довольно много времени.
Олег РИБАЧУК: Блок «Наша Україна»: Вы там тоже имеете офис, я знаю.
Костянтин ЗАТУЛІН, депутат Держдуми РФ, член фракції «Единая Россия»: Так вот, что я хочу сказать, что большого бардака, 

чем то что происходило на этих выборах, демократичных выборах. Вы не путаете бардак с демократией?
Олег РИБАЧУК: Блок «Наша Україна»: Нет
Костянтин ЗАТУЛІН, депутат Держдуми РФ, член фракції «Единая Россия»: Мне кажется, что вы путаете. Если вы утверждаете, 

что эти выборы были демократическими по всем стандартам.
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Олег РИБАЧУК: Блок «Наша Україна»: Скажите, пожалуйста…
Костянтин ЗАТУЛІН, депутат Держдуми РФ, член фракції «Единая Россия»: Когда люди стоят по 4 часа в очереди, когда в 

одном из округов Севастополя из 191 дома 96, многоэтажных домов просто отсутствуют, тогда извините, пожалуйста все Скворцовы 
стали Шпаками, а на медицинском институте в Симферополе, на избирательном участке, я сегодня там был, знаете, Чемоданов стал 
Вализою. Вы это называете демократическими выборами, которые никакими стандартами как бы…

Олег РИБАЧУК: Блок «Наша Україна»: Скажите, пожалуйста, какая власть в Крыму?
Костянтин ЗАТУЛІН, депутат Держдуми РФ, член фракції «Единая Россия»: Что значит какая?
Олег РИБАЧУК: Блок «Наша Україна»: Какая власть в Крыму?
Костянтин ЗАТУЛІН, депутат Держдуми РФ, член фракції «Единая Россия»: Вы не знаете?
Олег РИБАЧУК: Блок «Наша Україна»: А вы знаете, какая власть в Крыму? Что изменилось в Крыму после победы президента?
Костянтин ЗАТУЛІН, депутат Держдуми РФ, член фракції «Единая Россия»: Что изменилось.
Олег РИБАЧУК: Блок «Наша Україна»: Ага.
Костянтин ЗАТУЛІН, депутат Держдуми РФ, член фракції «Единая Россия»: Правительство новое там.
Олег РИБАЧУК: Блок «Наша Україна»: Да?
Костянтин ЗАТУЛІН, депутат Держдуми РФ, член фракції «Единая Россия»: Да
Олег РИБАЧУК: Блок «Наша Україна»: И знаете состав представителей, какие поддерживают правительство, знаете?
Костянтин ЗАТУЛІН, депутат Держдуми РФ, член фракції «Единая Россия»: Ну и что?
Олег РИБАЧУК: Блок «Наша Україна»: Там помаранчевая?
Костянтин ЗАТУЛІН, депутат Держдуми РФ, член фракції «Единая Россия»: Так вы скажите кто списки составлял?
Олег РИБАЧУК: Блок «Наша Україна»: Там «помаранчевые» или нет? Правда?
Костянтин ЗАТУЛІН, депутат Держдуми РФ, член фракції «Единая Россия»: Помаранчевые.
Олег РИБАЧУК: Блок «Наша Україна»: Нет.
Костянтин ЗАТУЛІН, депутат Держдуми РФ, член фракції «Единая Россия»: А Бурдюков, кто такой возглавляет.
Олег РИБАЧУК: Блок «Наша Україна»: Я говорю правительство, а не Бурдюков.
Костянтин ЗАТУЛІН, депутат Держдуми РФ, член фракції «Единая Россия»: Председатель правительства кто?
Олег  РИБАЧУК:  Блок  «Наша  Україна»:  А  большинство  правительства  там  –  не  «помаранчевые».  Местная  власть  там  не 

«помаранчевая».
Костянтин  ЗАТУЛІН,  депутат  Держдуми  РФ,  член  фракції  «Единая  Россия»:  Уважаемый Олег,  вы там провели  несколько 

месяцев.
Олег РИБАЧУК: Блок «Наша Україна»: Да, я провел там несколько месяцев и знаю ситуацию, поэтому эти выборы и важны, что 

они прошли и крымчане избирали того, кого они хотели и никто им не тыкал, какой номер должен быть и не поддерживал.
Костянтин ЗАТУЛІН, депутат Держдуми РФ, член фракції «Единая Россия»: Да им не давали выбирать.
Олег РИБАЧУК: Блок «Наша Україна»: А проблема, а проблема выбора наших в том, что мы соединили выборы в местные 

органы и центральные, но это не вина президента. Президент обеспечил каждому право голосовать за того, за кого хочет. Не то, что было 
на прошлых выборах.

Костянтин ЗАТУЛІН, депутат Держдуми РФ, член фракції «Единая Россия»: На восточных и южных округах, восточных и южных 
регионах Украины число избирательных округов, вы это прекрасно знаете, было уменьшено. В Крыму было 10 стало 8. в Севастополе 
было 2 стало 1. зачем это было сделано? Для облегчения?

Олег РИБАЧУК: Блок «Наша Україна»: Чье это решение?
Я так понимаю, что здесь очень трудно включится в эту дискуссию, однако позвольте. Ксенія ЛЯПІНА, блок «Наша Україна»: 

Хочу напомнить коллеге разницу между демократией и бардаком. Демократия это не только право,  но и обязанность гражданина и 
гражданам,  чьи  фамилии  были переведены неправильно  было как  минимум месяц,  на  то,  чтобы  проверить  себя в  избирательных 
списках. А как переведены фамилии и внести соответствующие изменения.

Костянтин ЗАТУЛІН, депутат Держдуми РФ, член фракції «Единая Россия»: Вы знаете сколько у вас сегодня умерло во время 
выборов?

Ксенія ЛЯПІНА, блок «Наша Україна»: И хочу подчеркнуть, что это и есть демократия – это процедура, когда каждый выполняет 
свои обязанности.

Костянтин  ЗАТУЛІН,  депутат  Держдуми  РФ,  член  фракції  «Единая  Россия»:  Я  бы  хотел  посмотреть,  как  вы  в  Германии 
отреагировал Мюллер, если бы он увидел себя в списках Мирошеником. Вот, я бы хотел посмотреть…

Ксенія ЛЯПІНА, блок «Наша Україна»: Изменил, проверил. То есть реестр выборцев существует. Проверил бы ни один раз.
ВЕДУЧИЙ: Святослав ВАКАРЧУК, пожалуйста.
Святослав ВАКАРЧУК, співак: Якщо ваш російський колега – інший розказав, як неправильно вмішуватися в справи інших країн.  

Ви сидите і знову, розказуєте, що нам робити. Давайте зробимо так. Я тоже из уважения могу говорить по-русски, так же польську, так же 
also can speak English, because you have citizen of your… Але я хочу говорити українською, бо це на даний момент – моя рідна мова і  
прекрасно спілкуюся всіма мовами. Так ось, мені здається, що замість того, щоб розказувати, що сьогодні було і що було вчора, давайте 
разом будувати спільне майбутнє, давайте будувати майбутнє дружнє із Росією з Європою. У нас же є результати і екзіт-пол скоро будуть 
справжні результати. Тут сидить, ви сперечаєтеся із одним, із другим.

ВЕДУЧИЙ: Святослав.
Святослав ВАКАРЧУК, співак: Людей, які не є членами жодних передвиборчих списків.
ВЕДУЧИЙ: Святослав, можно на новости, потом вы продолжите. Потому что новости это святое. Елена Фроляк.
ВЕДУЧИЙ: Дякую, дякую Олено. Так мы продолжаем дискуссию по итогам экзит-полов к нашей дискуссии присоединяются у 

Раиса Багатырева. Добрый вечер. Валентина СЕМЕНЮК, социалистическая партия и Владимир Семиноженко, блок «Мы», Литвина, но я 
хочу Святославу Вакарчуку дать возможность завершить мысль, которую мы прервали новостями.

Святослав ВАКАРЧУК, співак: Я говорив про те, що ми знову повертаємося після слів про те, що не потрібно вмішуватися у 
справи. Ми знову повертаємося до того, що нам кажуть, як нам проводити вибори. Я думаю, що демократія – це коли є багато списків, є 
багато людей у списках і ти визначаєшся між ними, а не зарані відомий результат. За місяць вперед. Ви бачите, у нас є інтрига. Ця інтрига  
дає типова європейська демократія, про яку ми так говоримо яку ми так прагнемо. Але я хотів би говорити не про це, але я хотів би 
говорити про те, що зараз вже потрібно забувати. Вибори закінчилися все не треба агітацій, ні в середні країни, ні ззовні все результат є 
ми обговорюємо результати, як має жити майбутня країна. Мене, як звичайного виборця, який не є в партії цікавить, що буде робити та 
коаліція, що утвориться. Які… як швидко вона дасть можливість мені добре жити і мені здається, що я бачу реальну можливість створити 
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дуже швидку коаліцію серед людей, які  мають спільні  інтереси. Вони мають її  робити, а критикувати один одного за виборами… все 
відбулося, все відбувається без статевих порушень, значить все нормально.

ВЕДУЧИЙ: Валентина.
Костянтин  ЗАТУЛІН,  депутат  Держдуми  РФ,  член  фракції  «Единая  Россия»:  Я  поясню.  Как  раз,  если  бы  я  вам  сейчас 

рассказывал  какая  у  вас  должна  быть  коалиция  –  это  было  бы  с  моей  стороны  не  очень  корректно.  Я,  как  видите,  об  этом  не 
рассказываю, я отреагировал на слова вашего госсекретаря, который рассказывал нам о том, какие были хорошие выборы, но извините, 
вы сааме меня пригласили быть наблюдателем на выборах. Я так понимаю…

Святослав ВАКАРЧУК, співак: Я дуже вдячний, що ви приїхали, дуже приємно…
Костянтин ЗАТУЛІН, депутат Держдуми РФ, член фракції «Единая Россия»: Я так понимаю, что должен свою точку зрения где-

то высказать. Если вы меня пригласили для того, чтобы я ее не высказал – это очень странно.
ВЕДУЧИЙ: Нет, вы ее свободно высказываете.
Костянтин ЗАТУЛІН, депутат Держдуми РФ, член фракції «Единая Россия»: Уже высказал ее и просто хочу, чтобы правильно 

меня поняли.
ВЕДУЧИЙ: У меня очень быстрый вопрос к Валентине Семенюк. Вот только что в прямом эфире Юля Тимошенко сказала, что 

будет коалиция и будет 257, а по нашим расчетам 241 голос, это имеется в виду, я полагаю. «Наша Украина», БЮТ и Социалисты. Вы 
готовы к этому?

Валентина СЕМЕНЮК, СПУ:  Я хочу сказати,  що треба вирішувати по закінченню результатів,  щоб кожна політична партія 
провела свої політичні засідання на своїх відповідних політичних органах. Прийняла відповідне рішення, тому що треба зважити на одне, 
що сьогодні,  звичайно треба дотримуватися  тієї  домовленості,  які  були досягнуті  на  на президентських  виборах  разом із  тим треба 
дивитися про не тільки підсумки роботи, а у першу чергу,  я би сказала, проблеми України. Треба дивитися,  покласти листок бумаги 
написати проблеми, які висвітлює соціалістична партія, та інша партія і показати на іншому поряд листочку, як їх вирішувати. Це буде 
основою для об’єднання і тоді люди нас зрозуміють, коли ми починаємо говорити про портфелі, про поділ цих портфелів, хто за що буде 
відповідати – наша виборець нас не зрозуміє. Треба вирішувати питання, які ідуть на користь України, які ідуть на користь українському 
народу.

ВЕДУЧИЙ: А вы решите до завтрашнего вечера?
Валентина СЕМЕНЮК, СПУ: Ми у вівторок буде засідання політради і у вівторок ми будемо опредилятися до цього питання.
ВЕДУЧИЙ: Раиса Богатырева, готовы ли вы к оппозиции, если будет эта коалиция, то соответственно вы уходите в оппозицию 

вы готовы к этому?
Раіса БОГАТИРЬОВА, партія Регіонів: Ну, удивительно звучит вопрос. Победители фактически парламентских выборов должны 

уйти в оппозицию. Так звучит по вашему вопросу. Победители будут формировать коалицию. Я вам гарантирую, что эту коалицию мы 
создадим. На основе той программы, с которой мы шли на выборы - это первое. Второе, комментирую заявление, которое сделала моя 
коллега, Юлия Тимошенко я могу только одно сказать, в чем гарантия под ее словами? Вот что может взять любой гражданин наш и 
сказать, вот да, мы в этом верим. Вот, все что ни говорилось не произошло, все что происходило во время выборов дает очень четкий 
сигнал обещству, что для этих бед определенной степени власть – это прежде всего. Не интересы народа, далеко не интересы народа, 
поэтому я думаю, что ничего не произойдет за эту неделю, дорогие мои избиратели то, что сказала Юля Тимошенко партия Регионов 
имеет свой план. Она предложит политическим силам, которых поддержали люди на выборах, которые пройдут в парламент стратегию 
вокруг которой надо объединяться и именно вокруг стратегии произойдет объединение. Поэтому не важно в данной ситуации, то что 
говорит кто-то важно, что сказали избиратели, а избиратели даже по данным этого экзит-пола четко высказались кого они поддерживают 
и что они хотят, чтобы происходило в стране.

ВЕДУЧИЙ: Так у нас в студии моя давнешняя коллега Пилар Бонет, корРЕСПОНДЕНТ газеты Эльпаис в Москве, но которая 
освещала в отличии от меня оранежевую революцию. У нее есть вопрос, насколько я понимаю к Олегу Рыбачуку.

Пілар  БОНЕТ,  журналіст:  Я,  конечно...  Оранжевой  революции,  как  человек  посторонний,  и,  может  быть,  я  вижу  вещи со 
стороны, да?! Но у Вас есть сейчас... Нет апельсина, есть долька апельсина, – это Оранжевая революция. Чтобы создать апельсин, надо 
еще поработать, да?! И так, как я вижу со стороны, Юлия Тимошенко является носительницей ценностей Оранжевой революции. Я не 
спорю по поводу вашего первого места!  Но Вы внутри...  эти...  бывшие союзники...  Юлия Тимошенко является носителем ценностей 
Оранжевой революции! Мой вопрос к Вам! Если Вы должны договориться с ней, на какие уступки Вы готовы идти, чтобы признать эту 
роль внутри оранжевой коалиции? Готовы ли Вы на уступки экономические, если есть таковые, международной политики? На какие 
уступки? Если Вы считаете, что надо делать уступки! Я помню, что однажды у меня был разговор с Вами. Выборы еще не состоялись. Мы  
говорили о Майдане. Я говорила, – по-моему, Юлия Тимошенко, по моим наблюдениям, она мотор Оранжевой революции. А Вы сказали, 
– такого мотора нет, есть очень много людей, которые хорошо выступают, мы здесь все равны! Результат этих выборов показывает, что 
не все равны, сперва, внутри коалиции! Повторяю, внутри Оранжевой революции, да! Это – Юлия Тимошенко! Это – факт!

Олег  РИБАЧУК,  голова  Секретаріату  президента:  Ну...  Да!  Она  набрала  больше  голосов,  чем  другие  члены  оранжевой 
коалиции. Это все равно, что Раиса Богатырева говорит о том, что они набрали... выиграли первое место, да, 33%, но не сто процентов! 
Ровно то же самое и с Юлией Тимошенко внутри оранжевой коалиции.  Носители идеалов... Я думаю, равными носителями идеалов 
остались и социалисты Оранжевой революции не в меньшей степени, и «Наша Украина», и блок «ПРП-ПОРА», который не прошел, и 
блок Костенко-Плюща. Я бы здесь не говорил, что эти политические силы являются носителями идеалов революции.  Потому что во 
время революции все эти политические силы этим идеалам были верны! Ваш вопрос ко мне не совсем корректен потому, что я не есть 
членом партии «Наша Украина», я не принимал никаких... никакого участия в выборах, и я представлял Секретариат президента. И я 
очень горд тем, что я не пошел на эти выборы! Потому что иначе мне было бы сложно отвечать! Но, а в вопросах коалиции, – это сейчас 
вопрос в способности, в том числе и Юлии Тимошенко, определяться, возможна ли коалиция «Нашей Украины», Юлии Тимошенко и 
социалистов, в каком составе, с какими ценностями, и при каких условиях! Этот вопрос ко мне – не по адресу! Я знаю, что я, как глава 
Секретариата, и президент предоставят помаранчевой коалиции возможность договариваться!

Пілар БОНЕТ,  журналіст:  Ну,  как не по адресу?! Если президент сказал сегодня,  когда он голосовал,  что завтра на моем 
секретариате мы начинаем переговоры о коалиции. Как не по адресу?

Олег РИБАЧУК, голова Секретаріату президента: Вы меня не слышите! Президент дает площадку для переговоров! Он не есть 
участником этих переговоров! Он не может сказать, Юлии Тимошенко, или Роману Бессмертному, или Юрию Еханурову, или Морозу, – 
договаривайтесь!  Он к этому призывает!  Он к этому призывает!  Понимаете?! И президент будет вести переговоры, в том числе и с 
другими участниками...

ВЕДУЧИЙ: А почему... А вот, Константин Затулин, а почему мы должны верить тому, что говорит глава Секретариата?! Вы в 
России... Вы в России вашему главе Секретариата позволяете это говорить?
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Костянтин ЗАТУЛІН: Вы знаете...
ВЕДУЧИЙ: Мне кажется, что нет!
Костянтин ЗАТУЛІН: В России нет Секретариата, но дело не в этом!
ВЕДУЧИЙ: У Вас есть Администрация президента!
Костянтин ЗАТУЛІН: Я верю в зависимости от того,  говорит человек правду или нет!  Сидит руководитель Секретариата, и 

говорит:  «Мы ни при  чем!  Мы –  над схваткой!  Президент  никакого  отношения к  выборам не  имеет!  Он  никого  не  поддерживает!». 
Слушайте, кто-нибудь в это верит, вообще?!

ВЕДУЧИЙ: Ну, давайте скажем...  Давайте, ответим Затулину! Мне самому интересно! Президент – над схваткой, мы в это 
верим, – кнопка «один». Президент – не над схваткой, мы в это не верим, – кнопка «два». Итак... Все голосуйте! Кнопка «один»... Сейчас, 
секунду! Вот, мне интересно реально!

Костянтин ЗАТУЛІН: Пусть проголосуют!
ВЕДУЧИЙ: Пусть проголосуют! Посмотрим! Вся Украина...
ГОЛОС: Повторите еще раз, пожалуйста!
ВЕДУЧИЙ:  Да!  Я сейчас  повторю еще раз.  Значит,  верите  ли Вы в то,  что президент в течение предвыборной кампании 

находился над схваткой, он был президентом, не поддерживающим ни одну из политических сил, он реально находился в объективной 
позиции президента? «Да» – кнопка «один», «Нет» – кнопка «два». Верю, что президент был над схваткой, – кнопка «один»; не верю – 
кнопка «два». Нажимайте, пожалуйста! Верю, что президент был над схваткой... Не верю, – кнопка «два». Верю, – кнопка «один»... Десять 
человек, пожалуйста, нажимайте! Нажимайте, активнее! «21» и «76», Вы не нажали! Аппарат «21»! «76» аппарат, нажимайте, пожалуйста! 
«71»! «71», нажимайте, пожалуйста! Все! Окончательные результаты! 34% у нас верят в то, что президент у нас в то, что президент был 
над схваткой; 66, две трети, не верят!

Костянтин ЗАТУЛІН: Ну, что! Разумные люди в Украине! Гораздо более честные, чем их руководители!
ВЕДУЧИЙ: Так, таковы результаты!

Хавьер Солана поздравил украинский народ с проведением 
свободных и справедливых выборов

27.03.2006, ТВ «Интер»
СТУДІЯ: Верховный представитель Европейского Союза по вопросам внешней политики Хавьер Солана поздравил украинский 

народ с проведением свободных и справедливых выборов и высказал надежду на углубление сотрудничества Киева и Евросоюза. Такое 
заявление Солана сделал в понедельник в Брюсселе, комментируя итоги парламентских выборов в Украине.

РЕПОРТАЖ: Автора: В. ЛЕВИЦКАЯ, А. ОНИЩУК, Л. ОСТРОВЕНКО. Голосование в Украине прошло честно и прозрачно. Таков 
вердикт  наблюдателей  от  ОБСЕ,  Европарламента,  ПАСЕ и  Парламентской ассамблеи НАТО.  По словам главы миссии ОБСЕ Элси 
Хастингса, выборы-2006 не сравнить с президентскими гонками 2004. И, тем более, с недавними выборами в Беларуси.

СИНХРОН: Элси ХАСТИНГС, глава миссии ОБСЕ: "Ваша страна сделала огромный шаг вперед. Мы оценивали не только сам 
день голосования, но и весь предвыборный период".

РЕПОРТАЖ: Поэтому международные наблюдатели решили поздравить Украину уже сейчас, не дожидаясь окончательного 
подсчета голосов и объявления результатов.

СИНХРОН:  Рената  ВОЛЬВЕНД,  глава  делегации  ПАСЕ:  "Конечно,  недостатков  очень  много:  бесконечные  бюллетени  и 
длиннющие очереди. Совет Европы будет рекомендовать Украине усовершенствовать закон о выборах".

РЕПОРТАЖ:  Серьезных  нарушений  или  использования  админресурса  не  увидели  и  наблюдатели  Международного 
республиканского института. Правда, по их мнению, проводить выборы в парламент и местные органы власти в один день не стоило. Они 
также порекомендовали создать электронный реестр избирателей. Депутаты Госдумы, побывавшие на 200 участках в 14-ти областях, 
считают, что из-за технических причин значительное число избирателей не смогли проголосовать.

СИНХРОН: Сергей БАБУРИН, зам. председателя Госдумы РФ: "На наш взгляд, изменения фамилий, изменения процедуры 
восстановления избирателей в списке, изменение границ округов, укрупнение этих избирательных участков, которое привело к огромным 
очередям во многих регионах, лишило возможности принять участие в выборах от 10 до 12 процентов избирателей".

РЕПОРТАЖ:  Самая модная в  последние  сутки  тема -  о  будущей парламентской коалиции  -  московских  гостей  ничуть  не 
занимает. Их больше волнует, куда поведут украинцев новая Рада и Кабмин: в НАТО или Единое экономическое пространство.

СИНХРОН:  Константин ЗАТУЛИН, член комитета Госдумы РФ по делам СНГ: "Мы будем иметь дело в России с любым 
премьером Украины, так же, как мы имеем дело с любым президентом Украины. Вот как дела эти будут складываться – это другой  
вопрос".

РЕПОРТАЖ: Константин Затулин даже предупредил: в следующем году истекает срок действия договора о дружбе и  
сотрудничестве  между  Киевом  и  Москвой.  Будет ли  он  продлен,  зависит именно от  внешнеполитических  предпочтений  новой  
власти.

За парламентськими виборами в Україні пильно стежили понад 
4000 спостерігачів із Сходу та Заходу

27.03.2006, Новый канал
СТУДІЯ: За парламентськими виборами в Україні пильно стежили понад 4000 спостерігачів із Сходу та Заходу. Їхні методики 

нагляду практично і не відрізнялися. Чого не скажеш про висновки.
РЕПОРТАЖ: Автор: Ольга КАЛИНОВСЬКА, Оксана КОТОВА. Україна таки навчилася проводити прозорі та демократичні вибори 

вперше за роки незалежності – такий висновок ОБСЄ. "Ложкою дьогтю" вони вважають черги на дільницях, тісні приміщення, помилки у 
списках і  недосконале законодавство, яке не дало змоги вносити корективи в переліки в день голосування. Втім, їхній висновок – на 
результати виборів це не вплинуло, і Україна – таки не Білорусь.

СИНХРОН: Ренате ВОЛЬВЕНД,  ОБСЄ: "Ще рано говорити останнє слово, але вже зараз можна констатувати, що вибори в 
Україні відбулися. І це різкий контраст з виборами в Білорусії".

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

9



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

РЕПОРТАЖ: Додали перцю колеги з СНД. Компліментами не розкидалися, зосередилися на негативі. Мовляв, багато українців 
так і  не знайшли себе у списках,  а дехто ледь угадав своє перекладне з російської  на українську прізвище. Через це від 10 до 20% 
виборців так і не проголосували. Нагадали і про шарварок на дільницях.

СИНХРОН:  Костянтин ЗАТУЛІН,  депутат Держдуми Росії:  "На всех участках  избирательных,  на которых я  побывал в  
Крыму и  там тайное голосование,  в  строгом значении этого  слова,  не обеспечивалось.  Люди сидели везде –  в  избирательной 
комиссии, рядом с урнами и где угодно, особенно пожилые люди, и заполняли вот эту простыню 80 сантиметров длинной".

РЕПОРТАЖ:  Канадські  та  американські  спостерігачі  до  дрібних  порушень  не  опускалися.  Натомість,  щедро  роздавали 
компліменти виборцям, ЦВК та владі. Останній – за те, що не втручалися у вибори і не піддалася на спокусу адмінресурсу. А от партіям 
дісталося.

СИНХРОН: Віктор ПЕДЕНКО, Світовий конгрес українців: "Людям вибрати із 45 партій, якщо вони не підготувалися відповідно до 
дня виборів, прийти і на дільниці, переглядати ті списки, та все, що на стінах висить, воно технічно тяжко. Часом сам український народ 
скаже політикам, скільки їм потрібно партій".

РЕПОРТАЖ:  В  одному  спостерігачі  були  одностайними:  українців  ще  вчити  і  вчити  культури  виборів.  За  це  і  візьмуться 
найближчим часом. Серед основних рекомендацій – не зводити в один день голосування за парламент і місцеві ради.

Росіяни не сприймають українську орієнтацію розвитку
27.03.2006, УТ-1:

СТУДІЯ: Обережно висловлюються щодо наших виборів і їхнього впливу на подальшу економічну взаємодію Києва і Москви 
російські спостерігачі від Держдуми. Меседжі ненові: співпраця залежатиме від програми, яку запропонує новий уряд, а не від його складу. 
Не приховують симпатій до "біло-блакитного" табору, але підкреслюють,  що працюватимуть з будь-яким прем’єром, якщо той матиме 
здоровий глузд. Однак наша проєвропейська та пронатовська орієнтація для росіян мало прийнятна.

СИНХРОН: Костянтин ЗАТУЛІН, член комітету Держдуми РФ у справах СНД: "Ми не розуміємо, чому треба прагнути до ЄС  
та ставити це за мету, якщо всі навкруги пояснюють, що це неможливо у найближчі 10-20 років, і водночас відмовлятися від ЄЕП і  
претензій на особливі ціни на енергоносії".

А как прошла неделя у вас?
30.03.2006, «ТРУД»

Позднякова Ксения 
Настроение звезд - это, конечно, интересно. Но нам еще интереснее знать, как эта неделя прошла у вас. Радовались вы или 

грустили? Злились на кого-то или дарили цветы любимой женщине? А может, у вас был большой семейный праздник? Дочка вышла 
замуж? Родился внук?Присылайте нам свое "настроение" в виде небольшой заметки или просто отметьте его на нашем сайте.

ПОЛИНА ДАШКОВА, ПИСАТЕЛЬ: ВИДЕТЬ НИКОГО НЕ ХОЧУ
- Грустно было. Почему? Рассказываю. Все это время я провела в Германии, где проходила ежегодная книжная ярмарка. Мне 

пришлось посетить 10 городов, в каждом из которых проходили презентации моей новой книжки, встречи с читателями. В общем, каждую 
ночь - в дороге. Только в одном городке мне удалось погулять несколько часов. На востоке страны есть город Менинген - удивительно 
красивый, как будто из сказок братьев Гримм. Вот, пожалуй, единственный глоток воздуха за прошедшую неделю. Устала жутко, никого не 
хочу видеть... Но даже не в этом дело - я привыкла много работать. Знаете, из-за чего на самом деле у меня настроение испортилось? 
Дело в том, что в Германии литературные критики пишут о моих произведениях большие статьи: разбирают художественные образы, 
характеры героев. Там никому и в голову не придет назвать меня "бульварным писателем". Не то что здесь. Просто я в очередной раз 
убедилась в том, что моя творческая жизнь делится как бы на две части: европейская и российская. К сожалению. Поэтому и настроение 
ТАК СЕБЕ.

АНАСТАСИЯ ВОЛОЧКОВА, БАЛЕРИНА: НА ДИВАНЕ НЕКОГДА
СИДЕТЬ
- ОЧЕНЬ ХОРОШЕЕ настроение. Я бы даже сказала - отличное. А как оно может быть другим? На прошедшей неделе мы с 

мужем провели целых четыре дня на отдыхе в Арабских Эмиратах. Поверьте, для меня отпуск, пусть даже краткосрочный - неслыханная 
роскошь. В Эмиратах мы с Игорем купались, ходили в ресторан, кальян курили. Мы вообще уважаем кальян, даже дома его готовим. Ну и 
конечно, я не переставала тренироваться. Знаете, как сказал мой друг,  известный балетный артист:  "Настя, при желании место для 
тренировки можно найти всегда". А как только вернулась в Москву, сразу же поехала на урок к Нине Семизоровой. Должна сказать, это 
единственный человек, который в меня поверил. Дело в том, что от меня отказались многие мастера балета. Понимаете, они не могли 
поверить в то, что балерина после родов может восстановиться. Они думали: я сяду на диван и буду бездельничать.

Нина была пятым или шестым педагогом, к которому я обратилась. И она сказала: "Хорошо, Настя, я помогу тебе". Так что я 
очень  ей  благодарна.  Тем  более  Семизорова  же  суперпрофессионал  -  ученица  самой  Улановой.  Сами  понимаете,  такие  люди 
расслабляться не позволят. Лично я тренируюсь от трех до пяти часов в день. Никому такого не пожелаю - адский труд!

КОНСТАНТИН ЗАТУЛИН, ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ: ПРОСТОЙ НАРОД ДОВОЛЕН ЛУКАШЕНКО
- НОРМАЛЬНОЕ настроение, рабочее. На прошедшей неделе я побывал и в Киеве, и в Минске. И меня всерьез беспокоит 

ситуация, которая сложилась вокруг белорусских выборов. Есть, знаете, некое чувство тревоги по поводу какой-то провокации. К  
счастью, несостоявшейся... По моим наблюдением, народ  Белоруссии - терпеливый и осторожный. Я вижу, что простые люди на  
самом деле довольны Лукашенко. Да, там присутствует такая вещь, как уравниловка. Но белорусам это даже нравится, поверьте. 
К тому же президент может с чистой совестью сказать: "Ни один человек в нашей стране не работает на олигархов". Не то что у  
нас, в России.

АЛЕКСАНДР ЗАЦЕПИН, КОМПОЗИТОР:МЕНЯ, КОНЕЧНО, ОБИДЕЛИ...
- Сначала мое настроение испортила передача, снятая обо мне одним из каналов (СТС, "Истории в деталях". - Авт.). Меня 

представили эдаким нищим эмигрантом, который и в Россию-то не приезжает.
Да, я уехал во Францию, но я же часто бываю в Москве, подолгу живу и работаю здесь. А один кусок в этом сюжете и вовсе  

возмутил. Дело было так: съемки проходили во Франции, и ребята-телевизионщики попросили меня, чтобы я пригласил к себе домой 
какого-нибудь француза. Я позвал своего хорошего друга Алена. И вот показывают нас втроем: меня, жену и Алена, сидящих за столом и 
распивающих бутылочку вина. Голос за кадром комментирует: мол, вот так Зацепин отметил свое 80-летие. Но на самом-то деле я свой 
юбилей отмечал в Москве, в ресторане, в компании многочисленных друзей.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

10

http://info.trud.ru/search.php?query=%C1%E5%EB%EE%F0%F3%F1%F1%E8%FF%20%7C%20%C1%E5%EB%E0%F0%F3%F1%FC%20&from_hs=1
http://info.trud.ru/search.php?query=%CC%E8%ED%F1%EA&from_hs=1
http://info.trud.ru/trud_author.php?god=2006&id=510


ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Я позвонил своему другу-поэту и поделился переживаниями. Но он дал мне дельный совет: "Да забудь ты об этом, плюнь!" И я 
забыл. Тем более что сейчас, с минуты на минуту, мне должны принести сценарий, который я прочту уже во Франции. Буду раздумывать, 
что предложить режиссеру. Так что сейчас у меня настроение, я бы сказал, уже волнительно-радостное. НОРМАЛЬНОЕ то есть. Ведь 
работа для меня - не средство зарабатывания денег, а удовольствие.

ЕЛЕНА МАЛЫШЕВА, ТЕЛЕВЕДУЩАЯ: МЫ ДОЛГО ДУМАЛИ, ЧТО СЫНУ ПОДАРИТЬ
- В нашей семье произошло радостное событие. Старшему сыну Юрию исполнилось аж 18 лет! У нас с ним очень хорошие 

отношения, доверительные. Но я считаю, что у родителей просто нет другого выхода, кроме как доверять своему ребенку.  А как же 
иначе? Вот, например, в день его рождения к нам домой приехало много гостей. Юра учится в Первом медицинском. Так что,  сами 
понимаете, приехали его однокурсницы, а еще - друзья-одноклассники, с которыми он сохранил отношения. Ну и мы с мужем были 
приглашены. (Смеется). Над подарком голову пришлось поломать прилично. Ведь у современных детей все есть. И мы с мужем решили, 
что наш сын должен научиться ценить прекрасное. Купили ему в подарок настоящее произведение искусства - высокую вазу в форме 
птицы. Посидели немножко за общим столом. А потом решили уйти. Ну чтоб не мешать молодежи. А у них веселье продолжалось до пяти 
утра, потом они еще и гулять пошли. Так что настроение у меня ОЧЕНЬ ХОРОШЕЕ.

Нарушения на выборах на Украине могут повлиять на итоги 
голосования

30.03.06, РИА Новости.
Нарушения, допущенные на парламентских выборах на Украине, могут повлиять на окончательные результаты голосования, 

считает депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин, находившийся на Украине в составе миссии наблюдателей 
от Госдумы.

"Проанализировав процесс предвыборной кампании и ход голосования 26 марта, мы пришли к выводу, что есть основание для 
подозрений в манипуляциях избирательным процессом и в создании искусственных препятствий для голосования в некоторых регионах", 
- сказал Затулин на пресс-конференции в четверг в РИА Новости.

В целом депутат отметил "крайне низкую степень подготовки выборов". "Мы считаем, что значительная часть избирателей - до 
10% - не смогла реализовать своего права и желания проголосовать", - отметил Затулин, добавив, что многие избиратели отказывались 
стоять в очередях и уходили, выражая негодование, рвали бюллетени.

"В целом, нарушения, допущенные на выборах, влияют на окончательные результаты голосования. Картина парламента могла 
бы быть иной", - полагает российский политолог.

Затулин: России надо занять более жесткую позицию в отношении 
Украины

30.03.06, РИА Новости.
На Украине может быть создана парламентско-правительственная коалиция в составе блока "Наша Украина", Соцпартии и 

Партии  регионов.  Такое  мнение  высказал  на  пресс-конференции  в  четверг  в  РИА  Новости  директор  института  стран  СНГ  депутат 
Госдумы Константин Затулин.

"Такая коалиция вполне вероятна и возможна. Но эта коалиция будет чрезвычайно проблемная, потому что с обеих сторон 
будут звучать обвинения в предательстве интересов", - сказал он.

По словам Затулина, какая бы коалиция не получила большинство в украинском парламенте, Россия должна занять более 
жесткую позицию в отношении этой страны.

"Надо ставить вопрос, не при какой коалиции Россия потеряет Украину, а наоборот, когда Украина не потеряет Россию. Я имею 
в виду рынки сбыта, идеи различных экономических пространств, возможности возврата к особым ценам на газ", - пояснил эксперт.

"Оранжевые" голубеют
30.03.2006, Московский комсомолец

Валентин Звегинцев
Улучшатся ли отношения Украины с Россией?
В украинской политике -  полная неясность.  Наметилась было "оранжевая коалиция"  из Ющенко,  Тимошенко и социалиста 

Мороза, когда-то "зажегших" революцию на Украине, но теперь Юлию Владимировну выдавливают, а на ее место в коалиции метит 
Янукович. Переговоры продолжаются. В связи с этим "МК" задал три вопроса экспертам.

1. Считаете ли вы, что результаты выборов в Раду изменят политику
отношений к России?
Константин  ЗАТУЛИН,  директор  Института  стран  СНГ,  депутат Госдумы:  "Никаких  улучшений между странами не 

будет. По крайней мере до тех пор, пока не исчерпает себя идея "оранжевой коалиции". Такая коалиция означает дальнейший раскол  
на Украине по оси Восток-Запад. Если, например, в коалиции окажется Борис Тарасюк (нынешний глава МИД Украины), то однозначно  
в повестке дня не будет вопроса о присвоении русскому языку статуса второго государственного. Так что говорить об улучшении 
отношений не приходится".

Андрей ОКАРА, политолог, Академия госслужбы: "Думаю, люди, которые прошли в Раду, будут вести себя менее русофобно. 
Думаю, меньше станет откровенной пропаганды и вступления в ЕС, и вступления в НАТО".

2. Сможет ли Янукович, занявший первое место, реально влиять на внешнюю политику государства?
Константин ЗАТУЛИН: "Сможет. Хотя скорее всего все его предложения будут отвергаться "оранжевой коалицией". На  

самом деле сложно говорить,  поскольку точно не известно о ее составе.  Если в  коалицию все же войдут Тимошенко,  Мороз  и  
Ющенко, то они не смогут полностью игнорировать мнение оппозиции. Хотя бы потому, что Тимошенко прекрасно понимает, что 
своей критикой в адрес Ющенко во время предвыборной борьбы она взяла несколько процентов неоранжевого электората".

Андрей ОКАРА: "Сомневаюсь, что Янукович станет интересоваться этими
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вопросами. Для него важнее будет бизнес и торговля. Вступление Украины в ВТО,
отмена поправки Джексона-Вэника - вот что его будет интересовать. А все эти
разговоры о пророссийских настроениях, о статусе языка - предвыборные речи,
которые не имеют под собой никакой основы, но очень хорошо привлекают
избирателя".
3. Сможет ли Тимошенко восстановить свою былую власть?
Константин  ЗАТУЛИН: "Это будет довольно сложно. Президент Ющенко любыми силами постарается противостоять  

назначению Юлии Владимировны на пост премьера. Иначе он точно станет политиком второго плана. Скорее всего, речь может 
идти о посте спикера Верховной рады".

Андрей ОКАРА: "Судьба Тимошенко зависит от многих факторов. Во время предвыборной борьбы она всеми силами старалась 
не допустить союза между Ющенко и Януковичем, и ей это практически удалось. Сейчас пост премьера, на который она метит, уже не 
тот, что она покидала. Сегодня это очень лакомый кусок. Тогда ее поставил Ющенко, и она зависела от него. Стань она премьером 
сейчас - уже Ющенко будет зависеть от нее. Скорее всего, Тимошенко придется уйти в оппозицию".

Депутаты Госдумы РФ нашли массу нарушений на украинских 
выборах

30.03.2006 , АНН
Алла Тучкова

Депутаты Госдумы, работавшие наблюдателями на украинских выборах, пришли к выводу, что власти намеренно лишили 10% 
населения права голоса.

Как заявил в четверг на пресс-конференции депутат Госдумы Константин Затулин, огромное количество скандалов на 
избирательных  участках  произошли  из-за  перевода  избирательных  списков  с  русского  языка  на  украинский,  благодаря  чему  
Скворцовы превратились в Шпаков, Мельниковы в Мирошников, а Чемодановы в Вализов. Оказались переведенными и некоторые  
улицы, в результате чего,  например, улица Февральская стала Лютой. Кроме того,  по словам Затулина,  из уточненных перед  
выборами списков вылетели целые дома, улицы и кварталы. Между тем украинским законодательством запрещено вносить дополнения 
в список избирателей в день выборов, даже если существуют уважительные причины.

Правда,  как  сказал  Константин  Затулин,  за  несколько  дней до  выборов  украинцы могли  прийти  в  избиркомы,  чтобы 
проверить точность списков и внести в них изменения. Но это не снимает, по мнению депутата, ответственности с власти за 
все произошедшее, так как на ней, а не на простых людях лежит обязанность проводить выборы.

Многие украинцы, по словам Затулина, не смогли проголосовать из-за диких очередей на участках. А в этом тоже, по его  
мнению, виноваты власти, потому что они совместили слишком много выборов. Так, российские депутаты узнали, что в поселке  
Новый Кировоградской области 26 марта избирались депутаты Верховного совета Украины,  областного,  городского,  районных 
законодательных собраний и мэра города. Из-за этого, по данным депутатов Госдумы, люди находились в кабинках для голосования  
по 45 минут.

В общей сложности, по подсчетам российских законодателей, на Украине не смогли проголосовать 10% людей, которые хотели 
выразить свое мнение на выборах. У депутатов Госдумы вызывает большое подозрение то, что самая большая явка была в западных 
регионах, которые поддерживают президента Виктора Ющенко (в Львовской области – 74,4%, в Тернопольской – 76,6%). В то же время 
российские законодатели отмечают,  что  в Крыму,  не поддерживающем президента,  явка  составила 63,46%, а в оппозиционной ему 
Днепропетровской области – 62,59%. Все это навело депутатов на мысли о том, что украинская власть могла специально затруднить 
голосование в оппозиционных регионах, так как уже давно ясно, какие области поддерживают президента, а какие – нет.

Не  понравилось  наблюдателям  из  Госдумы  и  то,  что  из-за  больших  очередей  люди  голосовали  часто  вне  кабинок  для 
голосования. В заявлении, которое сейчас готовится российскими законодателями по итогам работы на выборах, говорится, что «по этой 
причине имели массовые обсуждения политических партий, блоков, отдельных кандидатов в помещениях участков». Также депутаты 
Госдумы выразили в проекте заявления недовольство тем, что на Украине отсутствует процедура досрочного голосования.

Затулин представил проект заявления наблюдателей от ГД ФС РФ 
за выборами на Украине

30.03.2006, KMnews
Александра Перепелова

Депутат ГД Константин Затулин представил проект заявления наблюдателей от ГД ФС РФ за выборами депутатов всех уровней 
на Украине.

24 наблюдателя от России приняли участие в мониторинге подготовки и проведения выборов в Верховный Совет Украины, 
Верховный Совет Крыма, а также советы депутатов областей, городов и районов Украины.

В заявлении наблюдателей сказано, что нормативно-правовая база не вполне соответствует общепринятым международным 
стандартам и создаёт возможности для отказа в праве на волеизъявление значительной части избирателей страны.

Вся  агитация  и  предвыборная  документация,  включая  бюллетени  для  голосования,  велись  исключительно  на  украинском 
языке, что значительно затрудняло понимание избирателей в русскоязычных регионах Украины.

Досрочное голосование не было предусмотрено, судам и избирательным комиссиям было запрещено вносить дополнения в 
списки избирателей в день голосования даже при наличии оснований.

«Те дополнения к закону, которые были приняты радой уже в ходе избирательной кампании, направленные на исправление 
ошибок,  допущенных в  процессе  подготовки к  выборам,  Ющенко  отверг  и  наложил  вето  на  эти  поправки  в  последний  день перед 
выборами. Если бы они были приняты и действовали, то избирательные комиссии и суды прямо в день выборов смогли бы «снимать» 
нарушителей, которых было много», - заявил Константин Затулин.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

12

http://click.begun.ru/kick.jsp?url=4vrJyAF2fN7fJTBi1339FYZBjIp4tKP8_xhZi_DKnX7pminMsFBVKg0OQB_VbQScz5Jd4lgH_gBlfggci9i2G_lXEBfpoQZIxNzICLMsTqOge4fteiZL1DiecDde62TFylWnbU747dHvmuyjJlu39hRzf6e8z3nN1EuheSh_DlIEYRghu3aERz2wNlnNzJaJAUtdPsgDX37m7HWX5ZGbRCJ3GvyXVbwDX228Xynoxs4kYTbkE-bowttNnNqMHv8XfgmzIShowIND0D15upHEsUuUoqcrGNmwLtVWCcxWjwWsNG3a5Xg0s3cxkj3Uic-h8gZ_Gu4D5Q9tfpJXB4iL2vKpbvmfI7U6cnSIY5RPTAPuakOcYRhrd_p0_AYC3PPXfttveadCZKDYUsxKZnrPK6Z4Pdrw3kPxX9Tn2lUMW2W7Vf-uP_P6vB4EWIY1_1F9Db1o0OWMD9Hj70q1qP044SFrcf9yHjycWBLmQght790.


ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Кремль не готов мириться с Ющенко
30.03.2006, ”Другая Сторона”

Владимир Олийнык
Очередное жесткое заявление депутата Госдумы Констатина Затулина об ужесточении позиции РФ по отношению к Украине 

настораживает:”Надо ставить вопрос, не при какой коалиции Россия потеряет Украину, а наоборот, когда Украина не потеряет Россию. Я 
имею в виду рынки сбыта, идеи различных экономических пространств, возможности возврата к особым ценам на газ”, - считает Затулин.

Давняя неприязнь Затулина к Украине как независимому государству известна, но это не главное. Затулин всегда был своего 
рода политическим медиатором определенных и очень влиятельных политических и бизнес сил России. Ну, как в свое время, Кремль 
использовал  Жириновского  для  проверки  реакции  своих  партнёров  на  те  или  иные  «пробные  шары»  в  исполнении  Владимира 
Вольфовича. Затулин не Жириновский и, надо полагать, что так как думает и говорит Затулин в России думают многие, хотя и не говорят, 
но главное – действуют.

Очевидно, что Кремль не готов мириться с Ющенко, даже если тот назначит коалиционное правительство во главе с Виктором 
Януковичем. Очевидно, что Кремль ждет гарантий и очень надежных. И даже известно каких: отказ от вступления в НАТО и совместная 
внешняя политика на европейско-американском направлении.

Ющенко к этому тоже, ну очень, не готов.

Затулин: «На Украине может быть создана пророссийская 
коалиция»

30.03.2006, KMnews
Александра Перепелова

«На Украине может быть создана пророссийская коалиция»,- заявил депутат Госдумы Константин Затулин.
О том, что на Украине может быть создана пророссийская коалиция, на сегодняшней пресс-конференции в Москве сообщил 

директор института стран СНГ депутат Госдумы Константин Затулин.
«Это достаточно перспективная идея с точки зрения её участников. Но эта коалиция будет чрезвычайно проблемная, потому 

что с обеих сторон будут звучать обвинения в предательстве интересов», — сказал он.
Как сказал Затулин, при любой коалиции Россия должна занять жёсткую позицию в отношении Украины.
«Надо ставить вопрос, не при какой коалиции Россия потеряет Украину, а наоборот, когда Украина не потеряет Россию. Я имею 

в виду рынки сбыта, идеи различных экономических пространств, возможности возврата к особым ценам на газ», — пояснил политолог.

Затулин: Власти Украины осуществляют план по срыву выборов в 
Крыму

30.03.2006, ИА REGNUM.
"В  Крыму  сложилась  очень  напряженная  ситуация:  план  по  срыву  украинскими  властями  выборов  в  Крыму,  о  котором я 

предупреждал ранее, реализовывается",  - заявил 30 марта 2006 года директор  Института стран СНГ, член комитета Госдумы РФ по 
делам СНГ и связям с соотечественниками  Константин Затулин в ходе пресс-конференции в Москве по итогам выборов в Верховную 
Раду Украины, сообщает корреспондент ИА REGNUM.

"В результате анализа разницы между результатами выборов в Верховную Раду и в местные советы выяснилось, что эти 
данные не совпадают нигде, но в Крыму и Севастополе эта разница почти в два раза. За кандидатов от Партии регионов в Верховную 
Раду проголосовало 58,04% крымчан, а в Верховный Совет Крыма - 32, 1%", - сообщил Затулин.

По мнению Затулина, это объясняется тем, что украинские власти поставили под особый контроль ситуацию с выборами в 
Крыму и Севастополе, и в итоге, задача не допустить, чтобы большинство в Верховном Совете Крыма получила Партия регионов, таким 
образом осуществлена. "Глава секретариата президента Украины Олег Рыбачук находился в Крыму почти до самых выборов", - сообщил 
Затулин в подтверждение своих слов.

"Я убежден, что в Крыму и Севастополе в ходе выборов украинскими властями были созданы все условия для сокращения 
голосов, поданных за Партию регионов, блок  Витренко и коммунистов и, напротив, для "Нашей Украины",  БЮТ, партии "Союз" и блока 
Куницына были созданы максимально благоприятные условия", - заявил Затулин.

Депутат ГД К.Затулин: «Я хочу развеять миф о том, что победили 
настроения «оранжевой революции»

30.03.2006, KMnews
Александра Перепелова

«Я хочу развеять миф о том, что победили настроения «оранжевой революции», - заявил на сегодняшней пресс-конференции в 
Москве Константин Затулин, депутат Госдумы, директор Института стран СНГ.

«Для того, чтобы «оранжевым» набрать какие-то проценты им пришлось разделиться сознательно или бессознательно. При 
этом Ющенко нёс всю ответственность и потерпел унизительный проигрыш. Поэтому нельзя сказать, что голоса за Ющенко и Тимошенко 
— это голоса за «оранжевую власть», — сказал К. Затулин. Тимошенко сумела на финальном этапе с помощью демагогии и сильной 
критики власти собрать 5% протестных голосов, которые и вывели её в триумвираты.

Сейчас, по словам эксперта, Юлия Тимошенко будет пытаться навязать себя в качестве премьера в коалицию к социалистам и 
«Нашей Украине». При этом Затулин высказал сомнение, что такая коалиция может быть действенной. К тому же, как считает политолог, 
Ющенко не может не отдавать себе отчет, что «приход Тимошенко на первые роли в правительстве отодвигает его как президента на 
второй план и, может быть, уже навсегда».
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Затулин: «Нарушения, допущенные на выборах на Украине, могут 
повлиять на окончательные результаты голосования»

30.03.2006, KMnews
Александра Перепелова

«Выборы на Украине состоялись,  но по их результатам можно делать разные выводы,  в том числе и о демократичности 
прошедшей процедуры. Например, наблюдатели от ОБСЕ дали свою оценку выборам уже утром 27 марта, когда были известны только 
первые предварительные результаты», - заявил на сегодняшней пресс-конференции в Москве Константин Затулин, директор Института 
стран СНГ, член комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками.

Константин Затулин присутствовал в числе 25 наблюдателей на выборах в Верховную Раду Украины.
«В выборах приняли участие 67,13% граждан Украины. По данным ЦИК Украины на 6.41 30 марта 2006 года обработано 99,4% 

бюллетеней. Партия регионов набрала 32,07% подсчитанных голосов, блок Юлии Тимошенко - 22,27%, блок «Наша Украина» - 13,99%, 
Социалистическая партия Украины - 5,69%, Коммунистическая партия Украины - 3,66%», - сообщил Затулин. «На грани прохождения 3-
процентного барьера находится блок Натальи Витренко «Народная Оппозиция», которой не хватает для этого 0,09% голосов. С учетом 
того, что подсчет голосов осуществляется с запада на восток Украины, а на Востоке блок Витренко пользуется наибольшей поддержкой, 
то шансы на прохождение в Верховную Раду у блока «Народная Оппозиция» остаются», - отметил Затулин.

По словам К. Затулина, «есть подозрения в сознательном создании препятствий для участия граждан в этих выборах».
По мнению депутата неблагоприятно на выборах сказались и такие факторы, как перевод русских фамилий на украинский язык 

по корневой системе, когда Скворцовы становились Шпаками, а Мельниковы Мирошниковыми. Это касалось и адресов избирателей.
«Конечно, избирателям предлагалось прийти за 3 дня на участок и проверить свою фамилию и адрес, но они не обязаны это 

делать.  Если власть взяла на себя ответственность по организации выборов, то она должна выполнить всё сама. Трудно такой акт 
признать просто масштабной ошибкой», - сообщил Константин Затулин.

Кроме этого К.  Затулин сказал о том, что было увеличено количество избирательных участков на Западе и уменьшено на 
востоке. Следовательно, явка избирателей на западе, где наиболее популярны орнажистские веяния, была выше.

Директор Института стран СНГ: "Наша Украина" потерпела 
унизительное поражение на выборах в Верховную Раду

30.03.2006, ИА REGNUM.
В ходе пресс-конференции в Москве 30 марта 2006 года по итогам выборов в Верховную Раду Украины директор Института 

стран  СНГ,  член  комитета  Госдумы РФ по  делам СНГ и  связям с  соотечественниками  Константин  Затулин дал прогноз  по  поводу 
вариантов  формирования  коалиций  и  правительства  во  вновь  избранной  Верховной  Раде  Украины,  сообщает  корреспондент  ИА 
REGNUM.

"В политических консультациях сейчас наиболее активна Тимошенко, которая пытается представить результаты выборов как 
свою победу. Некоторые думают, что "оранжевая" революция продолжается. На самом деле "оранжевые" разделились. "Наша Украина" 
потерпела унизительное поражение на этих выборах, а Тимошенко, благодаря демагогии и обвинениям в адрес Ющенко, смогла увести 
за собой часть избирателей. Тимошенко и СПУ даже отказались от оранжевого цвета во время избирательной кампании, так как вопреки 
бытующему мнению, сторонников "оранжевой" революции, кроме как на западе Украины, в стране не осталось", - заявил Затулин.

"Я бы не стал с такой уверенностью говорить о том, что в Верховной Раде будет сформирована "оранжевая" коалиция. Ющенко 
на  самом деле не  хочет  союза  с  Тимошенко  и  ищет  предлог  от  него  отказаться,  -  считает  Затулин.  -  "Наша  Украина"  предложит 
Тимошенко пост спикера, что в случае ее согласия, которого она, скорее всего, не даст, позволит Ющенко остаться фигурой номер один. 
Если же она не согласится, то Ющенко ради "оранжевого" единства придется смириться и стать фигурой второго плана, а Тимошенко 
станет премьером".

По мнению директора Института стран СНГ, наиболее вероятна коалиция Партии регионов, СПУ и "Нашей Украины", в которой 
Янукович возглавит  правительство,  а  Мороз станет  спикером  Верховной  Рады.  "Я  думаю,  противники  Януковича  дадут  ему  такую 
возможность, так как рассчитывают, что в качестве главы правительства он дискредитирует себя, поскольку не сможет ни договориться с 
Россией, ни наладить экономику страны", - считает Затулин.

Директор  Института  стран  СНГ  допускает  также  и  такой  вариант,  при  котором  не  сложится  вообще  никакой  коалиции. 
"Переговоры и борьба будут длиться еще какое-то время, и в результате власти получат еще более оппозиционную Верховную Раду, чем 
сейчас", - заключил он.

Украина: выборы в Крыму и Севастополе могут быть признаны 
недействительными

30.03.2006, KMnews
Александра Перепелова

О том,  что  украинская  власть попытается отменить результаты выборов в Севастополе и  Крыму,  на сегодняшней пресс-
конференции в Москве заявил Константин Затулин, депутат ГД, директор Института стран СНГ.

«За то время, что я был наблюдателем, у меня возникло впечатление, что выборы в Крыму и Севастополе были на особом 
контроле, чтобы не допустить однородного большинства за Партию регионов. Я абсолютно убеждён, что «регионам», коммунистам и 
Витренко всеми силами занижали количество голосов», - сообщил Константин Затулин.

Депутат ссылается на то, что помимо общеукраинских выборов, прошли выборы в региональные представительские органы. И 
разница по процентам голосов отданных за Партию регионов, к примеру, в Крыму по народным депутатам (в Раду) составила 58%, а 
верховным депутатам Крыма (местный парламент) всего 32%.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Константин Затулин: "Если в правительстве Украины останутся 
Тарасюк и Гриценко, то улучшение российско-украинских 
отношений невозможно"

30.03.2006, ИА REGNUM.
"Будущие отношения с Россией, которые сейчас находятся на очень плохом уровне будут зависеть от персональных изменений 

в правительстве Украины", - заявил 30 марта 2006 года директор  Института стран СНГ, член комитета Госдумы РФ по делам СНГ и 
связям с соотечественниками Константин Затулин в ходе пресс-конференции в Москве, посвященной итогам выборов в Верховную Раду 
Украины, сообщает корреспондент ИА REGNUM.

По мнению директора Института стран СНГ, если в правительстве Украины останутся  Тарасюк и  Гриценко, которые, по его 
словам,  являются  "ярыми  проводниками  проамериканской  политики",  то  улучшение  российско-украинских  отношений  невозможно. 
"Изменения в украинском правительстве должны произойти в любом случае, даже если оно будет "оранжевым", - заявил Затулин.

Константин  Затулин  напомнил также,  что 2007 году  истекает  срок договора о  дружбе и  сотрудничестве  между Россией и 
Украиной. "Сейчас пока еще неясно: сдавать ли этот договор в архив или его имеет смысл продлевать. В настоящее время перспектива 
восстановления дружеских и партнерских отношений между Россией и Украиной неочевидна, и, возможно, о ней стоит вообще забыть", - 
заявил Затулин.

Украина меняет цвет
Вместо оранжевого союза может появиться фиолетовая коалиция

30.03.2006, «ВЗГЛЯД»
Ирина Романчева

Казавшийся очевидным оранжевый парламентско-правительственный союз на Украине может не состояться. Вместо него в 
Верховной раде появится фиолетовая коалиция, в которую войдут Партия регионов Виктора Януковича, пропрезидентский блок «Наша 
Украина» и Соцпартия Александра Мороза. Властный альянс «померанчевых» с бело-голубыми способен сформировать «правительство 
здравого смысла» и свести на нет все увеличивающийся раскол между востоком и западом братской державы.

«Есть брак по любви, а есть брак по расчету. В нашем случае любви нет, но можно заключить брак ради экономики Украины», – 
прокомментировал сегодня возможность союза с блоком «Наша Украина» член руководства Партии регионов известный бизнесмен Ринат 
Ахметов.

Отечественные эксперты считают, что для Украины предпочтительно создание фиолетовой коалиции, хотя в нашей стране к 
ней  может  быть  «разное  отношение».  Главное  для  России,  уверены  аналитики,  чтобы  вновь  созданное  в  братской  державе 
правительство заняло «прагматичную» позицию.

Победа партии регионов
«Cамостоятельно сформировать парламентское большинство и заняться распределением министерских портфелей ни 

одна из прошедших в Верховную раду сил не сможет»
Четыре дня ЦИК Украины считал голоса избирателей, изъявивших свою волю на парламентских выборах 26 марта.
В четверг вечером Центризбирком Украины завершил предварительный подсчет голосов. Победила оппозиционная Партия 

регионов Виктора Януковича, набрав 32,12% голосов. Вторым финишировал Блок Юлии Тимошенко - 22,27%, на третьем месте с 13,94% 
оказался пропрезидентский блок «Наша Украина»,  под первым номером которого шел на выборы премьер-министр Юрий Ехануров. 
Замыкают пятерку лидеров избирательной гонки, в которой принимали участие 45 партий и блоков, социалисты и коммунисты. Соцпартия 
Александра Мороза набрала 5,67%, а Компартия Петра Симоненко - 3,66%.

В  любом  случае,  самостоятельно  сформировать  парламентское  большинство  и  заняться  распределением  министерских 
портфелей ни одна из прошедших в Верховную раду сил не сможет. Поэтому наиболее актуальным сейчас является вопрос о возможных 
коалициях.

Два варианта для Тимошенко
Эксперты рассматривают  четыре варианта  думско-правительственных союзов.  Наиболее  очевидный,  но  отнюдь не самый 

вероятный вариант – создание оранжевого альянса. Его участниками могут стать пропрезидентский блок «Наша Украина», Блок Юлии 
Тимошенко и Соцпартия Александра Мороза. «На мой взгляд, вариант создания оранжевой коалиции не лучший. Оранжевая коалиция 
означает, что Юлия Тимошенко вновь будет премьером, а это катастрофа для украинской экономики. Она уже умудрилась развалить 
экономику  Украины  за  7  месяцев  своего  премьерства.  Если  сейчас  ей  снова  дать  пост  председателя  правительства  с  новыми 
полномочиями, от украинской экономики останутся одни руины», – рассказал газете ВЗГЛЯД советник президента Виктора Ющенко член 
политсовета Союза правых сил Борис Немцов.

Видимо, это понимают и в команде «Нашей Украины». По крайней мере в руководстве оранжевой структуры уже заявили, что 
принимать решение о возможности союза с БЮТ и назначении Тимошенко премьером будут все партии, входящие в предвыборный блок, 
на  своих  съездах.  Член  думского  Комитета  по  делам СНГ Константин  Затулин  прогнозирует,  что  участники  блока  «Наша Украина» 
выскажутся за создание демократической коалиции, но Тимошенко определят место спикера Верховной рады. Глава БЮТ и спонсоры ее 
организации, которым нужна реальная власть, вряд ли согласятся с таким раскладом. Этого, по мнению Затулина, и ждет президент 
Виктор Ющенко, который «хотел бы отказаться от коалиции, но ищет предлог».

Еще менее реальный вариант властного альянса – сотрудничество двух победителей: Партии регионов Виктора Януковича и 
Блока Юлии Тимошенко. Хотя изначально два лидера играли на противоположных сторонах политического поля, успех БЮТ на выборах 
во многом связан с тем, что в последний месяц перед выборами Тимошенко начала критиковать действующую власть, отказалась от 
оранжевого цвета и благодаря этому отвоевала у бело-голубых 5-6% голосов протестного электората. Обидевшись на «Нашу Украину», 
Тимошенко вполне может попробовать и дальше изображать из себя оппозицию «померанчевому» режиму. В этом случае союз БЮТ с 
Партией регионов становится вполне логичным. Правда, Януковичу и Тимошенко будет сложно договориться о распределении ролей в 
создаваемом правительстве. Никто из них не захочет уступить другому пост премьера.

Фиолетовая коалиция
Самым продуктивным эксперты считают рождение фиолетовой коалиции, в которую могут войти Партия регионов Виктора 

Януковича, пропрезидентский блок «Наша Украина» и Соцпартия Александра Мороза. «Фиолетовая коалиция имеет два преимущества. С 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

одной стороны, она объединяет страну, с другой – балансирует отношения Украины с Европой и Россией», – пояснил газете ВЗГЛЯД 
Борис Немцов.

Как рассказал газете ВЗГЛЯД Константин Затулин, именно такая конфигурация наиболее вероятна. Однако, считает 
депутат, фиолетовый союз возникнет не сразу, поскольку оранжевым и бело-голубым будет сложно в одночасье примирить свои 
позиции. Тем не менее первый шаг в направлении фиолетовой интеграции уже сделан. Сегодня член руководства Партии регионов 
известный бизнесмен  Ринат Ахметов призвал «Нашу Украину» задуматься  о создании парламентского альянса.  «Есть брак  по 
любви, а есть брак по расчету. В нашем случае любви нет, но можно заключить брак ради экономики Украины», – заявил политик.

Правда, директор Международного института политической экспертизы Евгений Минченко указывает на то, что как раз  
внятной экономической стратегии у фиолетовой коалиции нет. «У Партии регионов реальной экономической программы нет. Если  
посмотреть на энергетическую стратегию Ющенко, то это тоже далеко от требований, которые предъявляют к адекватному  
экономическому документу», – пояснил газете ВЗГЛЯД Минченко.

По мнению Константина Затулина, если фиолетовая коалиция состоится, «премьером должен стать Янукович, спикером  
– Мороз». При этом президент Ющенко, говорит эксперт, будет «пытаться через правительство перетягивать одеяло на свою  
сторону».

Борис Немцов иначе представляет себе будущего начальника создаваемого Кабмина. «Фиолетовая коалиция, на мой взгляд, 
может выдвинуть из своих рядов профессионального премьера. Не обязательно, кстати, что им станет Янукович или Ехануров. Это может 
быть какой-то политически нейтральный, но профессиональный человек», – поведал газете ВЗГЛЯД советник лидера Украины.

Есть и четвертый путь развития событий. Переговоры между всеми политическими силами могут закончиться ничем. И через 
два  месяца  свежеизбранная  Верховная  рада окажется  на  грани роспуска.  Но  хотя  гипотетически  от  новых парламентских  выборов 
украинцы не застрахованы, вряд ли нынешние победители захотят снова пройти через тернии избирательного марафона. Тем более что 
никто не гарантирует, что в следующий раз кому-нибудь из них удастся заручиться симпатией не только своего, но и отвоеванного у 
соперников электората, дабы самостоятельно сформировать парламентское большинство.

«Правительство здравого смысла»
Создание фиолетовой коалиции, по мнению экспертов, благоприятно отразится не только на украинской внутриполитической 

ситуации, но и на отношениях братской державы с Россией. Политическое сближение востока и запада, по словам Константина Затулина, 
поможет руководству страны проводить более осторожную внешнюю политику, чем была до сих пор. «Выборы показали: Украина как 
никогда  расколота  на  восток  и запад.  И  сейчас  проводить нахрапистую внешнюю политику,  которая не устраивает  50% населения, 
чрезвычайно опасно для внутренней политики», – считает депутат.

Об  опасности  раскола  братской  державы  на  два  государства  предупреждает  и  член  думской  фракции  «Народно-
патриотический  союз  «Родина»  («Народная  воля»  –  СЕПР)  Виктор  Алкснис,  который  в  качестве  международного  наблюдателя 
присутствовал на Украине во время парламентских выборов. «Украина стоит на пороге политической нестабильности, которая может 
привести к разным негативным последствиям, включая развал страны. Эти выборы усугубили тот раскол, который имеется на Украине, 
раскол  между  юго-восточными и  западными регионами.  Я  сам  наблюдал,  насколько  этот  раскол  велик  и  насколько  враждебны по 
отношению друг к другу политические силы, представляющие разные регионы Украины», – поведал газете ВЗГЛЯД депутат.

По мнению Алксниса, Россия должна занять «очень взвешенную позицию, формально не вмешиваясь во внутриукраинский 
конфликт». В то же время наша страна обязана показать «западным партнерам,  что они тоже не имеют права вмешиваться  в этот 
конфликт».

На эту тему
Как объяснил газете ВЗГЛЯД Константин Затулин, России, по большому счету, все равно, какая коалиция возникнет на 

Украине. Это внутреннее дело братской державы, в которое наша страна не хочет и не должна вмешиваться. Главное для нашего  
отечества, чтобы на Украине было сформировано «правительство здравого смысла», занимающее «прагматическую» позицию.

«Надо ставить во главу угла не вопрос, потеряет ли Россия Украину, а вопрос, при каких условиях Украина не потеряет  
Россию. Я имею в виду рынки сбыта, идеи различных экономических пространств, возможности возврата к особым ценам на газ», –  
пояснил газете ВЗГЛЯД депутат.

Эксперт  напомнил,  что  в  2007  году  истекает  срок  действия  Договора  о  дружбе,  сотрудничестве  и  партнерстве,  который 
заключили  Россия  и  Украина.  Если  новое  правительство  возьмет  тот  же  курс,  что  проводился  до  сих  пор,  курс,  который  явно 
противоречит интересам России, то не будет никакого смысла продлевать это соглашение.

Тигр не прыгнет
31.03.06, Московские новости

Дарья Черногорова
Министерство  обороны  Грузии  в  ответ  на  запрос  корреспондента  "МН"  опровергло  свою  причастность  к  разработке  так 

называемого плана "Прыжок тигра", предусматривающего начало 6 мая этого года - в день Святого Георгия - широкомасштабной военной 
операции против Южной Осетии. Детальные сведения об этом документе были опубликованы на сайте интернет-издания "Российский 
миротворец" и затем появились в грузинской газете "Резонанси". Редакция утверждала, что документ представляет собой "утечку" из 
грузинского военного ведомства. План якобы предполагает блокаду Транскавказской магистрали и границы с Российской Федерацией 
силами  грузинского  спецназа  и  "разгром  югоосетинских  формирований  силами  двух  механизированных  бригад  в  районе  городов 
Цхинвали и Джава".  В течение 7 дней руководство Южной Осетии должно быть "арестовано и предано суду",  в  республике введен 
комендантский час.

Представитель  минобороны  Грузии  со  ссылкой  на  начальника  генштаба  этой  страны  Левона  Николеишвили  заявил 
корреспонденту "МН", что "Прыжок тигра" - это "бред, выдуманный российскими журналистами". Член комитета Госдумы РФ по делам 
СНГ  и  связям  с  соотечественниками  Константин  Затулин,  недавно  высказавший  предположения  о  возможном  начале  боевых  
действий в Южной Осетии в 2006 году,  также заявил "МН",  что не знает о существовании плана "Прыжок тигра". "Московские 
новости" продолжают следить за ситуацией.

Расколоть коалицию на бледно-оранжевую и супероранжевую...
31.03.2006, «Еженедельник 2000»
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Наблюдавший украинские выборы депутат госдумы РФ Константин Затулин размышляет о том, почему Александру Морозу 
стоит бояться Юлии Тимошенко, почему Киев «переселился» на правый берег Днепра, а быть бойцом на передовой — не лучшая участь.

Гостем редакции «2000» стал депутат госдумы России, директор Института стран СНГ Константин Затулин, который находился 
в Украине в качестве официального наблюдателя на выборах. Г-н Затулин — один из авторитетнейших экспертов в вопросах отношений 
России со странами-соседями.

В беседе с нашим корреспондентом он проявил завидную осведомленность в происходящих у нас политических процессах. 
Безусловно, оценки российского депутата могут кому-то показаться субъективными и, возможно, даже несколько отдаленными от истины. 
Но  нет  сомнения в  том,  что  они  интересны и  позволяют  взглянуть  на  украинскую политику  как  бы  со  стороны.  Взглянуть  глазами 
человека, который ментально нам близок, который в сущности сформировался в тех же условиях, что и многие наши соотечественники, 
нынче составляющие политический бомонд Украины и вершащие судьбу нашего государства.

Считаем  важным  предупредить  читателя,  что  беседа  с  г-ном  Затулиным  состоялась  вечером  28  марта.  И  Константин 
Федорович,  и  корреспондент  «2000»  могли  ориентироваться  на  оперативную  политическую  информацию  того  момента,  которая, 
естественно, к сегодняшнему дню трансформировалась.

— Константин  Федорович,  что  для  вас,  известного  российского  политика,  независимость  Украины?  Полагаете  ли вы,  как 
некоторые ваши коллеги, что это положение временное, или имеете иной взгляд на ситуацию?

— Независимое существование Украины — это, помимо всего прочего, и серьезные переживания для России. Потому что в 
результате этой независимости совокупные возможности наших стран стали меньше, и они не столь значимы в мире. Кроме того, у нас 
общее прошлое, которое невозможно разделить.

Но мы уважаем Украину, желаем ей развиваться так, как будет удобнее народу. Если он выбрал независимость — пусть будет 
страна независимой.

Другое дело, что России небезразлично внутреннее и внешнее позиционирование Украины. Россия сама ищет ответы на очень 
сложные для своей судьбы вопросы: кто она такая, Россия? Она для русских или для всех, кто в ней живет?..

На политическом языке это называется кризис самоидентификации. Украина в прошлом-позапрошлом году сделала попытку 
ответить на аналогичный вопрос и закрыть тему. Но ответила, на мой взгляд, неудачно. Страну до сих пор лихорадит, она поставлена на 
грань политического раскола по линии восток—запад.

Сегодня мы беседуем в момент, когда подсчитываются голоса, и уже известно, что (как и на выборах-2004) в девяти областях 
востока и юга и в Севастополе лидерство принадлежит Партии регионов. В свою очередь в остальных областях Украины лидерство у 
БЮТ или «Нашей Украины». Т. е. подтвердился раскол по тем же контурным линиям, по которым он происходил политически и в 2004-м, 
и в 1994-м, и, наверное, не ошибусь, если скажу, что и в 1991 году, когда выбирали первого президента.

Украина — в отличие от России — страна с разнотяготеющими в мировом пространстве частями. Запад страны стремится на 
Запад, а восток — к особым отношениям с Россией. Чтобы ваша страна осталась целостной, необходим компромисс. Но складывается 
впечатление, что его не хотят те, кто находится у власти.

— Не кажется ли вам, что то,  о чем вы справедливо говорите, — это не просто раскол восток—запад. Это раскол между 
людьми фанатизированными (в определенном смысле) и думающими, реально оценивающими те или иные приоритеты? Не потому все 
так складывается, что одни очень любят Россию, а другие ее ненавидят, а потому, что не умеют критично относиться к происходящему. У 
меня ощущение, что сейчас, после этих выборов, раскол стал еще глубже.

— Возможно. Ведь между 2004-м и 2006-м был 2005-й — год эксперимента новой власти над основной частью Украины. В итоге 
мы и сталкиваемся с усугублением, продолжением раскола.

Для  меня  очевидно,  что  в  ходе  избирательной  кампании  украинский  Президент  не  поднялся  над  схваткой.  Он  выступил 
партийным  лидером,  а  не  Президентом Украины.  Он  подчеркнул  это  даже  в  своем обращении  к  избирателям  вечером  в  пятницу, 
накануне голосования. И вчера, когда советовался с первыми лицами НСНУ.Он не может этого в себе сдержать.

Что сегодня беспокоит Виктора Андреевича? Первое — он провалился на выборах. Это факт. Даже в своем лагере не набрал 
большинства, уступил пальму первенства Юлии Тимошенко. Но при этом не желает быть человеком, который всего-навсего несет шлейф 
ее платья.  Второе  — он  не  допускает  мысли о  том,  что  Янукович  может  оказаться  в  роли премьер-министра.  Сам  Ющенко и  его 
сподвижники  в  ходе  избирательной  кампании  продолжали  ту  разрушительную  для  Украины  риторику  о  бандитах  и  национально 
сознательных украинцах, которые занимаются бортничеством, вышиванием сорочек, резьбой по дереву и коллекционируют трипольские 
горшки.

Ющенко  обеспокоен  тем,  что  фигура  Юлии  Владимировны  выходит  на  первую  роль  в  украинской  политике.  При  этом 
Президента стараются принудить к коалиции на условиях Тимошенко, что ему — как кость в горле. И сейчас, как я понимаю, идет не 
созидательная работа по сглаживанию противоречий между ними, а поиск поводов для того, чтобы отказаться от этой коалиции.

— Какие, по-вашему, вероятные ходы может при нынешнем его положении предпринять Президент?
— Вполне вероятно, будут созваны съезды партий, входящих в «Нашу Украину». Они (съезды) скажут, что всей душой за 

коалицию с Тимошенко. Но при этом считают, что Юлия Владимировна как человек,  победивший на парламентских выборах, может 
претендовать максимум на кресло спикера.

Юлия Владимировна же, как мы знаем, хочет совсем другого. А еще больше этого хотят те люди, которые дали ей деньги на 
выборы и желают, чтобы деньги им вернулись. Они стремятся к реальной, а не виртуальной власти. Хотят,  чтобы Тимошенко была 
премьером, и все свои обязательства таким образом смогла выполнить. А не чтобы она была спикером и стояла в очереди к другому 
премьеру и просила его о чем-то.

— А что «скажут» съезды по поводу вероятности объединения «Нашей Украины» с Регионами?
— Съезды, безусловно, будут говорить, что они против столь бесстыдных компромиссов, что никогда-никогда «Воробьянинов 

не протягивал руки». Но в результате, вполне возможно, все закончится именно попыткой создания коалиции с Регионами. Конечно, это 
не может быть искренним союзом, а лишь вынужденной коалицией. Но она будет обладать действительным большинством в парламенте.

— Получается, что НСНУ может пойти на союз с Партией регионов, чтобы опрокинуть БЮТ? А как же партнеры-социалисты? 
Мороз, похоже, не тяготеет к единству с Регионами?

— Да, сегодня Мороз после консультации с Ющенко заговорил о том, что коалиция с Регионами вряд ли возможна. Но при этом 
также  сказал,  что  надо  все-таки  какую-то  кость  бросить  этой  Партии  регионов.  В  виде  губернаторов  областей,  где  она  победила. 
Напомню,  что  это  девять  областей  и  город Севастополь.  Т.  е.  ровно столько  же областей  и  тот  же  город,  которые  голосовали  за 
Януковича в 2004 году. Это устойчивая изотерма.

Но несмотря на все заявленное Морозом сегодня, неясно, что он скажет завтра. Ведь какие проблемы у Мороза? Союз его и 
Ющенко еще можно представить. Но союз Мороз — Тимошенко — Ющенко — это проблема для Мороза. Еще одна такая «победа» 
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Мороза на выборах,  и  у  него партии не останется.  Все сторонники плавно перекочуют  в блок  Тимошенко.  Она для этого обладает 
достаточной харизмой, энергией. И «пасется» на тех же электоральных полях, где привык царствовать Мороз. В этом союзе Мороз просто 
теряет собственную партию, перспективы. Думаю, он об этом задумывается. И то, что он сказал сегодня, не есть истина в последней 
инстанции, не есть его последнее слово.

— Константин Федорович, понимаю, что после наших выборов вы еще не имели возможности консультироваться с коллегами в 
госдуме, с российскими политологами. Прошло не так много времени, и бюллетени Центризбиркомом еще не посчитаны до конца. И все 
таки — ваш прогноз: как после нынешних выборов Россия воспримет Украину?

— Дело в том, что Ющенко по сути продолжил политику своих предшественников — Кравчука, Кучмы. Та же украинизация или, 
если можно так сказать, дерусификация Украины, то же позиционирование ее на Запад. Только Кравчук и Кучма делали это аккуратно, 
постепенно. Ющенко же со своей оголтелой командой сорвали резьбу этого осторожного процесса. Они обнажили все проблемы, которые 
оставались завуалированными.

Куда как проще было бы украинской элите, если бы Россия продолжила дремать и поставлять газ по известным ценам. Если 
бы в российской политике продолжали царить Черномырдины, всякий раз повторяющие одну и ту же байку, что «у меня жена украинка, и 
как же мы можем поссориться с Украиной...» Эти люди постоянно размагничивали любой серьезный прагматический разговор о судьбе 
российско-украинских отношений. Стояли на пути таких, как я и мои единомышленники, которые говорили: мы любим Украину, а еще 
больше  любим  украинцев.  Но  мы  должны  все-таки  договориться  «на  берегу»,  определить  —  чего  мы  хотим.  Хотим  ли  дружбы, 
сотрудничества и партнерства согласно договору, подписанному в 1997 году? Если да, то тогда давайте работать над этим. Или мы на 
самом деле дурим друг друга?! Украина дурит Россию, рассказывая ей о дружбе, сотрудничестве и партнерстве. А сама в этот момент 
строит  отношения  с  НАТО.Или  просто  она  пережидает  время  и  зарабатывает  немножечко  для  себя  за  счет  таких  вот  цен  на 
энергоносители, за счет демпинга, трудовой миграции в Россию и т. д.

Момент этого испытания наступил благодаря Ющенко. Как по мне, мы должны быть признательны Ющенко, потому что он все 
точки поставил над «і». Может, даже не столько он, как его команда. Они поставили вопрос ребром, и всем вдруг все стало ясно. И в 
России, и в Украине тоже.

Все это время восток Украины вносит основной вклад в украинский валовый национальный продукт. Восток Украины — это 
промышленность, шахты, порты. Люди, живущие и работающие там, оплачивают музыку, которую заказывают на западе Украины. Ну, как 
это может быть, чтобы людей так долго — в течение 15 лет независимости — водили за нос?! Чтобы подозревали их в том, что они-де, по 
всей  видимости,  завтра  сбегут  в  Россию со  всеми  своими  областями,  регионами,  Крымом и  всем  остальным?!  Они  все  время  на 
подозрении! И они же платят дань ради такой политики.

Вот и произошло то, что произошло.
—  Прочитывая  множество  —  тысячи  —  писем  читателей  «2000»,  мы  в  редакции  приходим  к  мнению,  что  у  нас  люди 

образованнее, умнее и мудрее, чем так называемая политическая элита...
—  У  вас  в  стране  налицо  конфликт  между  политической  элитой  и  основной  массой  населения.  Элита  варится  в  очень 

замкнутом пространстве. И вываривается в этой колбе. Самая главная жертва тут — Киев, где элита в основном и сосредоточена. Киев 
«перебежал» за время политической независимости Украины с востока на запад. Он с одного берега Днепра практически «переселился» 
на другой. И, как видите, соответствующим образом и голосует на выборах. Хотя по идее столица исторически больше принадлежит 
другой Украине.

Действительно,  у  вас существует конфликт между народом и политиками,  которые 10—15 лет кормились определенными 
идеями и других не знают. Или отторгают.

Основная же масса населения Украины (по крайней мере — на востоке и на юге) далеко не готова на такие жертвы ради 
национальной независимости, национальной идеи. Да и собственно национальная идея по большому счету чрезвычайно узко понята — 
именно  как  идея  Украины  для  украинцев.  А  национальная  идея  могла  бы  быть  совершенно  иной.  Она  могла  быть  построена  на 
многообразии Украины. На том, что Украина — это соборная держава, но в ней есть и те, и другие, и этим она сильна. Что у нее есть 
официальное двуязычие, есть разные культуры, народы, которые живут бок о бок и стараются не мешать друг другу.

Так нет же, Украина превращается в совершенно иное поле — поле борьбы за то, чтобы страну сделать эдаким передовым 
бойцом с действительным или мнимым российским империализмом. Вообще должен сказать, что быть бойцом на передовой — это не 
лучшая участь. Это удел пушечного мяса, которое исторически готовят из Украины. В вашей элите полагают, что за какие-то действия, 
направленные против России, они будут вознаграждены.

«Запад нам поможет»? А он не собирается ради занятости в Украине строить тут заводы, создавать более благоприятные 
условия для украинского экспорта или импорта. Не собирается менять свои правила во имя того, чтобы Украина поднялась на ноги. 
Запад нигде этого не делает,  ни в какой  стране.  Он использовал подкуп украинской политической элиты для того,  чтобы добиться 
собственных преференций, закрепления этой территории в своем политическом ареале, чтобы использовать Украину в борьбе с какими-
то своими историческим конкурентами.

— Если предположить, что Украина вступит в НАТО...
— Это будет означать пересмотр всей оборонной доктрины РФ.Уже сегодня стонут военные промышленники Украины как раз в 

восточных областях, чувствуя, что российские заказы от них уходят, потому что создаются аналогичные производства в России: Россия 
вынуждена страховаться.

— На нынешних выборах отмечено множество нарушений.  Например, совершенно непродуманная организация процедуры 
голосования,  излишне  крупные  по  численности  избирателей  округа...  И  все-таки  наблюдатели  считают,  что  выборы  прошли  без 
системных нарушений?

— Российские наблюдатели так не говорят.
Да, наблюдатели от ОБСЕ, от различных западных институтов, США и т. д. поторопились заявить, что эти выборы, мол, стали 

шагом вперед, серьезным завоеванием на пути к демократии и пр.  Они сделали это с той же быстротой, как недавно в Белоруссии 
заявили,  что  отсутствует  демократия,  и,  дескать,  выборы признавать нельзя.  Я был в  Белоруссии наблюдателем на президентских 
выборах. Не призываю никого создавать в Украине аналогичный политический режим или руководствоваться теми же политическими 
методами. Но по крайней мере там при голосовании никто не издевался над людьми так, как во время выборов в Украине.

— Там был один бюллетень с несколькими фамилиями, а у нас — четыре, да еще с десятками партий и блоков, названия 
которых порой занимали по нескольку строк...

— Да, это сложно сравнивать.  Избирательные кампании действительно совершенно разные: там — президентская, тут  — 
парламентская. Но все-таки если говорить об отношении к избирателю, то белорусским опытом все же не стоит пренебрегать. Хотя бы с 
точки зрения комфортности.
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— Когда вы планируете обнародовать официальную оценку нынешних украинских выборов?
— Я — наблюдатель от государственной думы России, т. е. наблюдатель от России как государства на выборах в Украине. Мы 

пока не сделали официального заявления, только предварительное — на пресс-конференции в понедельник 27-го, где выступали Сергей 
Бабурин  и  я.  Официальное  заявление  планируется  на  конец  этой  недели,  после  получения  и  анализа  всех  данных  от  наших 
наблюдателей из разных областей Украины.

Однако думаю, что наша уже прозвучавшая предварительная оценка сохранится и в официальном тексте: выборы состоялись, 
но они не являются никаким шагом вперед. Напротив: есть серьезные основания утверждать, что они были недостаточно демократичны, 
что власть (прежде всего исполнительная), не создала необходимых условий для организации волеизъявления всех граждан Украины.

По нашим приблизительным подсчетам, от 7 до 10% избирателей, желавших проголосовать, не смогли этого сделать. Прежде 
всего — в восточных регионах. Некоторые мои оппоненты пытались доказать, что все эти нарушения якобы равномерно распространены 
по Украине, от чего, дескать, пострадали все участники политического процесса. Это неправда. Потому что всем было известно, каковы 
рейтинги партий, кто лидирует, кто имеет большие шансы на этих выборах, а кто меньшие. Было известно о том, в каких округах и как 
именно люди настроены, где голосуют за Партию регионов, а где за НСНУ и другие провластные партии.

А посему было достаточно легко манипулировать процессом голосования, создавая в одном случае более комфортные, в 
другом  —  менее  комфортные,  а  то  и  вовсе  препятствующие  волеизъявлению  народа  условия.  Что  и  делалось.  Дальше  можно 
перечислить хрестоматийный ряд: перевод фамилий, «улучшение» списков, их сверка, проверка... В результате все оказалось еще более 
запутанным.

Это только часть тех, на мой взгляд, технологий, которые привели к понижению в конечном счете численности голосующих на 
востоке и юге Украины при сохранении высокой активности избирателей на западе страны. 10% разницы в активности между западом и 
востоком. Чем это объяснить? Только причинами, которые связаны с укрупнением округов, чехардой со списками, с другими происками, с 
самой системой, как она была выстроена, с отказом от внесения изменений в выборное законодательство (изменения были подгаданы 
под выборы, т. е. не заранее, а именно перед днем голосования Президент отказался визировать принятые решения). Это все очевидно.

— Как вы считаете, почему до сих пор молчит или не проявляет адекватной активности по этому поводу украинская оппозиция?
— Во-первых, разная оппозиция по-разному себя ведет. Витренко достаточно громко пытается привлечь к этому внимание, но 

таково ее положение. Она балансирует сейчас на грани прохождения — 3процентного барьера. Что касается Партии регионов, то они 
(безусловно, понимая, что произошло) считают, что в создавшихся условиях непризнание результатов выборов было бы для оппозиции 
серьезным ущербом. Ведь нынешняя оппозиция посредством этих выборов вернулась к роли ведущей политической силы.

Партия регионов публично предложила обсудить проблемы создания коалиции после подведения всех итогов. В общем, дала 
понять, что желание навязать парламенту коалицию еще до его официального избрания — это авантюра.

Думаю, все зависит от окончательного портрета Рады. С калькулятором в руках легко высчитывается, как и в каком варианте 
кирпичики складываются в большинство.

Сейчас разве мы можем точно сказать, что Партия регионов вместе с коммунистами и Витренко не соберут 226? Можем мы это 
утверждать? Нет, потому что не знаем, пройдет ли Витренко. Мы можем утверждать, что блок Тимошенко — Ющенко — Мороз — вместе 
226? До конца не можем быть в этом уверенными. Можем ли мы, наконец, утверждать, что Соцпартия на веки вечные заняла свое место 
в рядах оранжевой коалиции? Тоже нет. Мороз ведь боролся с Кучмой, а не с Януковичем. И боролся за политическую реформу.

Уверен,  что  Партия  регионов  будет  просчитывать  возможности  коалиции.  Будет  пробовать  вначале  сформировать 
антиоранжевую коалицию. Затем — пытаться расколоть оранжевую коалицию на супероранжевую и бледно-оранжевую и присоединить к 
себе этих бледно-оранжевых. Думаю, Соцпартия здесь «разыгрывается». И она, вероятно, довольна, что за ней все ухаживают. Это то, 
что может предпринять Янукович.

— А будут ли адекватно восприняты обществом возможные коалиции Ющенко — Янукович или Ющенко — Янукович — Мороз?
— Народом это будет воспринято по-разному. Многие сочтут — и в лагере Ющенко, и в лагере Януковича — это изменой 

идеалам,  предательством,  обманом  избирателей.  Если  мы  взвешиваем  негативную  и  позитивную  интерпретацию,  то  негативная 
перевешивает. В силу еще и ментальности народа, который подозревает, что его всегда обманывают. А все оставшиеся за бортом этой 
коалиции (в первую очередь это может касаться Тимошенко) будут объяснять подобный союз не как стремление к компромиссу,  но 
именно как предательство.

— В новом украинском парламенте появляется понятие императивный мандат. Правда, оно до конца не прописано. Якобы 
переход  из  фракции  во  фракцию  запрещен.  Но  никто  не  сказал,  что  невозможен  выход  из  фракции.  Может  создаться  большая 
внефракционная площадка, на которой сосредоточатся те, кто выйдет из фракций, и они будут влиять на политику, продавая свои голоса. 
Создастся рынок свободных голосов.

— Думаю, на первых порах это вряд ли произойдет. Хотя с течением времени — вполне вероятно.
Впрочем, зачем же выходить из фракции? Императивный мандат работает в том случае, если депутат публично рвется из 

фракции,  старается  перейти  в  другую.  На  этом  основании  его  лишают  мандата.  Но  если  вы  остаетесь  во  фракции  и  голосуете 
диаметрально противоположно с тем, что просит фракция, лишить мандата вас никто не может.

Все это мы проходили в России. Сейчас у нас, конечно, иные времена. Они мне не совсем нравятся в этой части. Я как раз был 
против перехода на пропорциональную систему, против повышения избирательного барьера. Я за это в думе не голосовал. У меня есть 
(пока, по крайней мере) право иметь собственное мнение, и я его высказываю и голосую так, как считаю нужным.

Константин Затулин: Любые договоренности с Грузией вызывают 
лишь рост ее аппетитов

31.03.05, «Регнум»
Соглашение о сроках вывода российских военных баз из Грузии, подписанное 31 марта 2006 года представителями России и 

Грузии, прокомментировал корреспонденту ИА REGNUM директор Института стран СНГ, член комитета Госдумы РФ по делам СНГ и 
связям с соотечественниками Константин Затулин:

"Неизвестно,  были ли достигнуты какие-то компромиссы в процессе  переговоров,  но это  решение не отнесешь к сильной 
стороне российской дипломатии, которая продолжает идти на поводу у шантажа со стороны  Саакашвили и его друзей и, в обмен на 
временное прекращение воинственной риторики со стороны Грузии, подписывает соглашения, которых в принципе не должно возникать. 
Были ли у России основания для подписания этого соглашения, я думаю, мы увидим уже в ближайшее время по тому, как будет вести 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

19

http://www.regnum.ru/look/d1e0e0eae0f8e2e8ebe8/


ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

себя Саакашвили. Во всяком случае ранее никаких оснований для этого не было. Напротив, все договоренности с Грузией вызывали 
лишь рост ее аппетитов.

Хочу  отметить,  что это соглашение нуждается в ратификации,  и если этого не предусмотрено,  то это грубейшая ошибка. 
Поэтому  пока  это  соглашение  не  ратифицировано  в  парламенте,  любые  попытки  осуществить  вывод  российских  военных  баз  с 
территории Грузии будут являться нарушением закона".

В Москве прошла пресс-конференция, посвящённая подведению 
итогов парламентских выборов на Украине

31.03.06, Народное радио
Артем Горбунов

26 марта состоялись выборы на Украине,  в которых победила «Партия Регионов»,  набравшая 32% голосов избирателей. 
Второе место занял «Блок Юлии Тимошенко», третье – президентский блок «Наша Украина». Присутствовавший на выборах в качестве 
наблюдателя Константин Затулин, директор Института стран СНГ, поделился своими впечатлениями:

«Выборы следует признать состоявшимися, прежде всего, в силу высокой политической активности избирателей. Многие итоги 
выборов,  как  в  центре,  так  и  на  местах,  остаются  не  до  конца  очевидными.  Наблюдателями  были  зафиксированы  значительные 
нарушения по неподготовке проведения выборов со стороны органов исполнительной власти и определённого числа избирательных 
комиссий. Наблюдатели считают, что указанные нарушения влияют на окончательные результаты голосования.

Есть достаточные основания для подозрений в сознательно предпринятой манипуляции и создания искусственных препятствий 
волеизъявлению избирателей в отдельных регионах. Значительная часть избирателей, по нашей оценке до 10 процентов, не смогла 
реализовать не только  своё право,  но и желание участвовать в выборах.  Всеми без исключения наблюдателями,  и российскими,  и 
иностранными,  отмечалось,  что  во  время  самого  голосования  люди  приходили,  желая  проголосовать,  но,  выстояв  долгое  время  в 
очередях, уходили, часто со скандалом, рвали бюллетени, выражали своё негодование и т.д.».

Важным вопросом после парламентских выборов становятся российско-украинские отношения. О перспективах сотрудничества 
государств говорил и Затулин:

«Безусловно,  российско-украинские  отношения  опустились  на  очень  низкую  отметку.  При  таком  президенте  как  Ющенко 
активность такого министра как Тарасюк совершенно очевидно создаёт дополнительные проблемы российско-украинским отношениям. 
Вы знаете, что он только что озвучил принципиальную позицию. Как он считает, никакой союз с «Регионами» не возможен, если они будут 
продолжать настаивать на федерализации Украины, на государственности русского языка (а это их программные требования) и если 
регионы будут сомневаться в европейском выборе Украины».

Российские базы уходят из Грузии
31.03.06, MCK

В пятницу  Россия и  Грузия  подписали  два  соглашения  о  сроках  вывода  российских  военных баз  и  транзите  выводимых 
вооружений. Как следует из документов, российские военные должны покинуть грузинскую территорию не позднее 31 декабря 2007 года.

Россия и Грузия подписали в пятницу в Сочи два соглашения - о сроках вывода российских военных баз и транзите выводимых 
вооружений  через  грузинскую территорию.  Подписи  под  соглашениями  поставили  главком  Сухопутных войск  РФ генерал-полковник 
Алексей Маслов и замминистра обороны Грузии Мамука Кудава. Об этом  ИТАР-ТАСС сообщил начальник пресс-службы Сухопутных 
войск РФ полковник Игорь Конашенков, присутствовавший на церемонии подписания.

Как отмечается в документах, стороны договорились поэтапно завершить вывод расположенных в Грузии российских баз и 
военных  объектов  до  2008  года.  Соглашение  о  сроках  вывода  баз  устанавливает  последовательность  этого  процесса.  Согласно 
документу, "базы в Батуми и Ахалкалаки функционируют в режиме вывода". До 1 июля 2006 года российская сторона передаст Грузии 
согласованную часть военных объектов.

Тяжелая военная техника, включая ограничиваемые ДОВСЕ вооружения, будет выведена до конца 2006 года. Завершение 
вывода базы в Ахалкалаки и вывод остальной тяжелой военной техники, находящейся в Грузии, будут осуществлены не позднее 31 
декабря 2007 года. В эти же сроки пройдет передача Грузии российских военных объектов. Соглашение, по информации агентства, также 
регламентирует  организацию  контрольно-пропускного  режима  для  выводимых  личного  состава  и  техники,  выдачи  виз  российским 
военнослужащим  и  членам  их  семей,  перемещение  движимого  российского  имущества  по  территории  Грузии  и  пересечения  ее 
госграницы  грузовым  автотранспортом  ВС  РФ.  Оно  обязывает  российскую  сторону  "не  изменять  дислокации  баз  и  объектов,  не 
производить на них замену и пополнение вооружения, военной техники и боеприпасов".

Для контроля за выполнением соглашения и разрешения возникающих спорных вопросов предписывается создать Смешанную 
российско-грузинскую комиссию в Тбилиси. В документе также говорится о завершении в ближайшее время разработки соглашения о 
создании грузино-российского антитеррористического  центра, в интересах которого планируется использовать часть личного состава, 
материально-технических средств и инфраструктуры военной базы в Батуми.

Как  сообщает  радиостанция  "Эхо  Москвы",  основная  часть  боевой  техники  и  личного  состава,  дислоцировавшихся  на 
территории  Грузии,  будут  выведены  в  Северо-Кавказский  военный  округ,  часть  техники  и  материальных  средств  поступят  на 
доукомплектование российской 102-й военной базы в Гюмри (Армения).

Российские эксперты вывод военных баз из Грузии оценивают неоднозначно, хотя и опираются на одинаковые аргументы. Так, 
по мнению вице-президента Академии геополитических проблем генерал-полковника  Леонида Ивашова,  уход российских военных с 
грузинской территории позволит Москве более активно развивать отношения с Абхазией и Южной Осетией. "С уходом из Грузии Россия 
получает широкую свободу маневра на Южном Кавказе. Москва сможет более активно взаимодействовать с Абхазией и Южной Осетией, 
в том числе в интересах обеспечения безопасности проживающих там российских граждан",  -  заявил Ивашов в интервью агентству 
"Интерфакс".

А  вот директор Института стран  СНГ,  депутат Госдумы  Константин Затулин в  интервью газете "Газета"  в  начале марта 
(основные параметры соглашений были известны уже тогда) назвал вывод баз "несвоевременной уступкой Грузии". "Логика российской 
стороны мне непонятна,  -  заявил Затулин.  -  Политически  несвоевременно заниматься  этим вопросом,  когда  грузинское руководство 
готовится к силовым акциям против Южной Осетии и Абхазии. Если кто-то в МИД и Минобороны считает, что, подмахнув соглашения, 
Грузия прекратит давление на Абхазию и Южную Осетию, то он заблуждается".
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Стоить напомнить, что согласование сроков и условий вывода российских военных с территории Грузии велось с 2000 года и 
далеко не всегда протекало гладко. Грузинская сторона с самого начала переговоров настаивала на выведении баз в течение трех лет. 
Российские переговорщики, в свою очередь, начинали торг с 15 лет.

Наибольшего накала конфликт вокруг вывода российского военного контингента достиг в марте 2005 года. Тогда, напомним, 
грузинский парламент практически  единогласно одобрил проект постановления о пребывании российских военных баз на грузинской 
территории - в Батуми и Ахалкалаки. Из постановления следовало, что если до 15 мая 2005 года не удастся договориться о сроках, то 
Тбилиси потребует от Москвы прекратить функционирование баз до 1 января 2006 года, а органам исполнительной власти Грузии будет 
поручено прекратить выдачу военнослужащим российских баз въездных виз, осуществить специальный режим передвижения техники и 
военнослужащих по стране.

Спустя два дня грузинский президент Михаил Саакашвили в одном из интервью заявил, что Тбилиси и Москва нашли "очень 
цивилизованную модель" решения вопроса о сроках вывода российских военных базах. По словам Саакашвили, договоренность была 
достигнута на уровне президентов. Однако российский МИД весьма оперативно дезавуировал это высказывание, заявив, что "каких-либо 
договоренностей о выводе российских баз до начала 2008 года не достигалось".

А  еще  спустя  несколько  дней  глава  МИД  России  Сергей  Лавров огласил  итоги  своих  переговоров  с  главой 
внешнеполитического ведомства Грузии Саломе Зурабишвили: стороны договорились о том, что вывод российских военных баз из Грузии 
завершится в течение 2008 года. Тогда же было подписано и совместное заявление, регулирующее российско-грузинские отношения по 
этому вопросу.

В начале марта 2006 года российские СМИ распространили информацию о том, что Министерством обороны РФ подготовлены 
проекты двух соглашений между Россией и Грузией о порядке вывода российских военных баз, и в ближайшее время они пойдут на 
подпись премьер-министру Михаилу Фрадкову, а затем и президенту. Судя по всему, именно эти документы и были подписаны в Сочи в 
пятницу.

Ющенко вынесли вердикт
31.03.06, Сегодня.ру

Директор Института стран СНГ, член комитета Госдумы РФ по 
делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин:

Возможно ли создание новой «оранжевой» коалиции на Украине?
Результаты голосования на выборах в Верховную раду Украины и местные советы вызвали шок, особенно в лагере Ющенко, в 

блоке  «Наша Украина».  После первого шока начались политические  консультации.  Особую активность проявляет Юлия Тимошенко, 
которая в украинских СМИ пытается не без успеха представить все, как свою победу и личный реванш. А результат Партии регионов 
остается, как бы, в стороне. Победа, мол, и не за ней. Есть мнение о том, что, судя по результатам выборов, «оранжевая» революция 
продолжает  пользоваться  той  же  популярностью,  что  и  в  2004г.  Но  для  того,  чтобы  набрать  совокупно  хоть  какие-то  проценты, 
уравновешивающие голоса, отданные за оппозицию, «оранжевым» пришлось разделиться. Сознательно или ситуативно, они разбились 
на несколько отрядов. Один из них в полной мере нес на себе всю ответственность за происходящую «оранжевую» революцию, поскольку 
находился  у  власти  с  2004г.  Это  президентская  и  исполнительная  власть.  Но,  вопреки  прогнозам,  «Наша  Украина»  потерпела 
унизительное поражение, не выйдя даже на второе место. А вот Юлии Тимошенко на финальном этапе избирательной кампании за счет 
безудержной демагогии и критики действующей власти удалось собрать не только голоса, которые восхищались ей на Майдане, но и 
протестные голоса. Только с этим связан так называемый «феномен Тимошенко», которая вышла на второе место, хотя все прогнозы 
отдавали ей третью позицию. Протестным финалом и обвинениями в адрес Ющенко она нарастила свои 5-6 %. Нельзя сказать, что 
голоса,  отданные за  БЮТ,  не  в  полном объеме  это  голоса сторонников  «оранжевой»  революции.  У Тимошенко  есть часть  людей, 
разочаровавшихся в «оранжевой» революции, которые голосовали за нее именно потому, что она прикинулась оппозицией. Во время 
избирательной  кампании  Юлия  Тимошенко  отказалась  от  оранжевых  цветов.  Все  это  так  похоже  на  заявления  лидеров 
Социалистической  партии.  Министры  от  нее  входят  в  правительство  Еханурова,  а  сама  партия  попыталась  дистанцироваться  от 
«оранжевых» сил, постоянно подчеркивая, что она сугубо договорным образом присутствует в правительственной коалиции.

То, что поддержка избирателей «оранжевой» революции -  миф. Да, у нее сохранились сторонники, особенно на Западной 
Украине, где большое желание голосовать только за «своих», пусть и ошибающихся. Но положение изменилось. Большинство граждан 
негативно оценивает состояние страны. Это вердикт для Ющенко. Теперь Тимошенко попытается как можно быстрее реализовать себя и 
навязать себя в роли премьер-министра.  Сегодня СМИ суммируют  голоса НУ,  БЮТ и Мороза,  делая вывод о  неизбежности новой 
«оранжевой»  коалиции.  Я  бы  не  торопился  с  этим  утверждением,  даже  несмотря  на  меморандум,  который  был  завизирован  г-ми 
Безсмертным, Морозом с оговоркой, что он вступит в силу только после решения политсоветов партий и самой Юлии Тимошенко. Если 
бы они хотели договориться на самом деле на условиях, которые представила Тимошенко, то есть признали ее в роли премьера, то уже 
бы сделали это.  Но они пускают процесс соглашения по «большому кругу».  Словами г-на Еатеринчука НУ заявила, что этот вопрос 
требует обсуждения на съездах партий, входящих в НУ. Съезд «Нашей Украины» намечен на 7 апреля. Думаю, сейчас идет поиск выхода 
из ситуации со стороны Ющенко, который хотел бы отказаться от коалиции с Тимошенко, и ищет благовидный предлог для этого отказа. 
Часть сторонников Тимошенко и Ющенко ждут такого союза, а президент желает свалить вину за неудавшуюся коалицию на партнера, и 
наоборот.  Думаю,  что  съезды  партий,  входящих  в  НУ,  выскажутся  за  коалицию  с  БЮТ,  но  при  этом  отметят,  что  правительство 
Еханурова, которое пережило эти выборы, доказало свою эффективность. Юлии Владимировне могут предложить пост спикера. А, как 
известно, она не согласна. Спонсоры ее избирательной кампании ждут, что ее власть будет реальна, а не виртуальна. В этом отличие 
поста спикера от премьера. Тогда у Тимошенко возникает два пути. Или Юлия Владимировна «умоется», согласившись с тем, что ей 
предложат. И тогда президент Ющенко получит возможность остаться на политическом небосводе фигурой первого ряда. Отказ Юлии 
Тимошенко  будет  означать  невозможность  создания  «оранжевой»  коалиции.  Если  уступит  Ющенко,  вопреки  своим  желаниям,  то 
превратится в фигуру второго плана в собственном политическом лагере.  Если же коалиция Тимошенко -  Ющенко не состоится, то 
возникает призрак большой коалиции с участием Партии регионов. Думаю, что целый ряд и «бледноголубых», и бледнооранжевых» 
стремится к этому. Они находят себе оправдание, считая, что такая коалиция примирит восток и запад Украины и станет историческим 
компромиссом.  Тогда  в  полной  неясности  остается  программа  нового  правительства.  Понятно,  что  тогда  премьером,  скорее  всего, 
должен стать Янукович. Функции и роли будут распределены. К примеру, Мороз становится спикером. Ющенко остается президентом и 
пытается, используя свои полномочия, через правительство перетянуть одеяло на себя во всей этой истории. Каждый из участников 
коалиции продолжит внутреннюю борьбу, поэтому сама коалиция будет крайне неустойчива. Но для сторон в этой коалиции, в том числе 
для  людей,  которые  не  желают  добра  ПР и  лично  Виктору  Януковичу,  есть  одно  привлекательное  свойство.  Янукович  становится 
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ответственным за экономические результаты. Ему уступят ход. И ему придется продемонстрировать свои способности в переговорах с 
Россией по газовым и иным вопросам, или расшибить себе лоб. В обоих случаях этим воспользуются на следующем витке политической 
истории Украины. Это второй вариант коалиции.

Наконец,  есть  еще  два  варианта,  если  «оранжевая»  коалиция  не  состоится.  Один  выглядит  экзотически:  союз  между 
Тимошенко и Януковичем. Пока он не просматривается. Кто же тогда будет премьером? И Тимошенко, и Януковичу не хотелось бы такого 
альянса. Есть и третий вариант – консультации окончатся ничем, и через два месяца возникнет перспектива роспуска Верховной рады 
Украины.  Думаю,  большинство  в  Партии  регионов,  в  «Нашей  Украине» и  саму Юлию Тимошенко  не  устраивает  этот  вариант.  Это 
затраты, хлопоты, отношение избирателей. И никто не может гарантировать, что через два месяца мнение избирателей изменится, и кто-
то сможет получить фактическое большинство.

Скорее всего, положение в экономике только ухудшится в условиях такой неопределенности. И у власти появится возможность 
получить еще более оппозиционную Верховную раду, чем вырисовывается сейчас.

Безусловно, российско-украинские отношения опустились на очень низкую отметку. Это и объективная, и субъективная оценка. 
Все-таки  при таком президенте,  как  Ющенко,  активность такого  министра,  как  Тарасюк,  совершенно очевидно,  создает  проблемы в 
российско-украинских отношениях. Как один из руководителей «Нашей Украины»,  Тарасюк только что озвучит свою принципиальную 
позицию о невозможности союза с ПР, если ПР не откажется от федерализации Украины, государственного статуса русского языка, и 
если  ПР  сомневается  в  европейском  выборе  Украины.  На  самом  деле,  никто  в  европейском  выборе  Украины,  как  и  России,  не 
сомневается. Сомневаются регионалы, как и большинство граждан Украины, в евроатлантическом выборе Украины и нежелании идти на 
долгосрочные договоренности с Россией по ЕЭП. Очевидно, что с таким министром иностранных дел, как Тарасюк, этого не произойдет. 
Поэтому от персонального решения по главе МИД Украины после создания коалиции зависит очень многое. Думаю, что в любом случае 
политика официального Киева будет более осторожной, чем та, что проводилась до сих пор. Даже если допустить, что «оранжевая» 
коалиция  будет  создана,  сегодня  есть  потребность  в  персональных  изменениях  как  раз  в  руководстве  внешней  политики  страны. 
Необходима более тонкая линия, чем та, что демонстрировалась Бутейками, Огрызками, Тарасюками. Хотя бы, потому что политические 
выборы продемонстрировали – Украина, как никогда, расколота на восток и запад. И этот раскол с 2004г. только усилился, приобрел 
определенные институциональные формы. Проводить в условиях такого раскола нахрапистую внешнюю политику,  на самом деле не 
учитывающую волеизъявление доброй половины страны,  было бы чрезвычайно накладно с любой точки  зрения.  Хотя,  безусловно, 
сохраняется очень высокая степень зависимости правящей команды и самого президента от  западных «друзей» и «союзников».  Не 
успели чернила просохнуть на протоколах, тут же ОБСЕ проштамповало вывод о демократичности выборов и о том, что по сравнению с 
2004г. сделан грандиозный шаг вперед. Считается модным, что 2004г. уже заклеймен в истории, как прием грубой фальсификации. Хотя 
хочу  заметить,  что  прошло полтора года с выборов 2004г.,  но  никто  не  доказал никакой фальсификации,  никто не осужден  за эту 
фальсификацию.  И не представлено доказательств  этой  риторики,  как  и  доказательств  отравления Ющенко или убийства  Гонгадзе 
руками самого Кучмы. Все эти громкие дела, которые звучали и толкали людей на выбор в 2004г., оказались недоказанными. Хотя все это 
время власти Украины могли бы, использовав свой административный ресурс, сделать тоже самое с результатами расследований, что и 
со списками русских фамилий. Но они этого не сделали. Поэтому риторика эта чрезвычайно предвзятая. Так что после выборов Украине 
еще предстоит выбор.

Украинские выборы: взгляд с Востока и Запада
31.03.06, Зеркало недели

Владимир Кравченко
На следующий день после голосования международные миссии наблюдения традиционно оглашают свои предварительные 

отчеты.  Не  стали  исключением  и  парламентские  выборы-2006,  на  которых  присутствовали  три  с  половиной  тысяч  иностранных 
наблюдателей. Но как отличаются  эти оценки от комментариев первого и второго туров президентских выборов 2004-го!  В этот раз 
миссии  иностранных  наблюдателей,  исходя  в  своих  выводах  из  копенгагенских  критериев  ОБСЕ,  признали  выборы  в  Украине 
свободными, честными и демократичными. Конечно, не обошлось и без замечаний. Они касались технической стороны голосования —
длиннющих очередей,  путаницы в  списках  и тому подобных неурядиц.  Впрочем,  отмечают  наблюдатели,  эти проблемы не оказали 
значительного влияния на волеизъявление граждан.

Примечательно, что и наблюдатели от России и СНГ признали выборы демократическими. Хотя у депутатов российской  
Госдумы Сергея Бабурина и Константина Затулина свое мнение. Нет, они признают: выборы прошли в соответствии с украинским  
законодательством.  Однако считают,  что  наблюдалось  уменьшение избирательных прав  граждан:  из-за  неразберихи  в  списках 
избирателей  в  голосовании  не  смогли  принять  участие  10—12% граждан.  При  этом  российские  наблюдатели  полагают,  что  
украинские власти сознательно создавали проблемы в восточных и южных областях страны, в которых Партия регионов имеет  
подавляющую поддержку населения…

Благоприятная реакция международных миссий наблюдений – признание заслуг украинской власти в сфере демократизации 
общества. Но в контексте прошедших выборов интерес представляют сигналы, поступающие с Востока и Запада. Они, среди прочего, 
позволяют судить о перспективах Украины в реализации ее политики европейской и евроатлантической интеграции. И здесь речь идет не 
только об осторожных комментариях представителей официальных учреждений, но также и об оценках, звучащих в массмедиа Европы и 
Америки.

Так,  в  распространенной  от  имени  австрийского  президента  декларации  ЕС  отмечается,  что  «Евросоюз  готов  углублять 
отношения с Украиной». А верховный представитель ЕС по вопросам внешней политики и политики безопасности Хавьер Солана сказал, 
что Евросоюз ожидает продолжения и углубления отношений с Украиной, которые будут основываться на продолжении реформ в плане 
развития  верховенства  права,  трансформации  общества,  укреплении  демократии  и  построении  рыночной  экономики.  О  реформах 
говорил и министр иностранных дел Великобритании Джек Стро. В этой связи процитируем британскую Financial Times, которая полагает: 
партия Виктора Ющенко, заняв на выборах третье место, поплатилась таким образом «за неспособность обеспечить успех в реализации 
этих реформ и ощутимо приблизить страну к членству в ЕС».

С другой стороны, интересно замечание немецкой газеты Der Tagesspiegel, удостоверяющей, что «хороший результат Партии 
регионов  должен  также  стать  сигналом  предостережения  для  ЕС.  От  союза  зажиточных  государств  требуется  большая  поддержка 
соседней  страны...  Предоставление  европейской  перспективы,  облегчение  визового  режима  и  более  активное  экономическое 
сотрудничество могли бы, по меньшей мере, вселить в украинцев чувство, будто они являются частью общей Европы. Одних лишь слов 
об укреплении демократии в Восточной Европе недостаточно».
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Очевидно,  мимо  внимания  Киева  не  пройдет  и  замечание  генерального  секретаря  НАТО  Яапа  де  Хоопа  Схеффера  о 
готовности альянса углублять двустороннее сотрудничество с  Украиной. Равно как и заявление главы Форин офис Джека  Стро,  что 
парламентские  выборы  «отмечают  важный  этап  в  развитии  отношений  Украины  с  ЕС  и  НАТО».  Напомним,  одним  из  условий 
присоединения Украины к Плану действий относительно членства в НАТО (ПДЧ) наши трансатлантические партнеры ставили проведение 
честных и демократичных парламентских выборов. (Не случайно об этом еще раз напомнил министр Великобритании по делам Европы 
Александер  Дуглас  в  своей  статье,  опубликованной  в  International  Herald  Tribune  в  преддверии  выборов.)  Выполнив  это  условие, 
украинские  власти  еще  на  один  шаг  приблизились  к  стратегической  внешнеполитической  цели  нашей  страны  —  вступлению  в 
организацию Североатлантического договора.

Впрочем,  не  стоит  забывать,  наших  трансатлантических  союзников  также  волнует  и  проблема  создания  коалиционного 
правительства. Как члены администрации Джорджа Буша-младшего, так и представители Евросоюза, по их словам, готовы работать с 
любым правительством, сформированным после выборов. Но многие отмечают: от того, какой будет коалиция, зависит, насколько будет 
успешным  украинский  путь  в  НАТО,  а  также  в  ЕС.  Как  заметил  член  Европарламента  Марек  Сивец,  Евросоюз  за  углубление 
сотрудничества с Украиной. Но Европейский Союз должен знать цели нового украинского правительства. (При этом западноевропейские 
политики  и  представители  массмедиа  отмечают,  что  ведущие  украинские  партии,  прошедшие  в  парламент,  говорят  о  европейской 
интеграции Украины. «Судя по результатам выборов, новый парламент, полагаю, будет проевропейским», — сказал Марек Сивец. А 
небезызвестный Глеб Павловский констатирует: «если не брать во внимание практически невероятный вариант коалиции БЮТ и Партии 
регионов, Украина продолжит движение в сторону Запада. Оно может только стать менее азартным».)

Еврокомиссар по вопросам внешних отношений и европейской политики соседства Бенита Ферреро-Вальднер заявила: «Мы 
надеемся, что будущее правительство Украины продолжит курс на европейскую интеграцию». А госсекретарь Кондолиза Райс считает 
важным тот факт,  что в ходе выборов в Верховную Раду помаранчевые силы набрали в совокупности больше голосов, чем Партия 
регионов.  Об этом она заявила на слушаниях  в  сенатском подкомитете по  ассигнациям.  (Эта оценка  принципиально  отличается  от 
первых комментариев американских СМИ, назвавших выборы унизительным проигрышем Виктора Ющенко.)

По большинству публичных заявлений и неофициальных комментариев евросоюзовских дипломатов и парламентариев можно 
судить: наиболее оптимальной конфигурацией в будущем парламенте будет воссоздание помаранчевой коалиции. (В отличие от россиян, 
которые считают благом для Украины (и уж тем более для России) создание коалиции Партии регионов с блоком «Наша Украина».) 
Однако ряд европейских политиков и западных инвесторов пугают перспективы премьерства Юлии Тимошенко. Ведь еще свежи в памяти 
попытки массовой реприватизации, ликвидация свободных экономических зон и тому подобные шаги административного управления, 
которыми запомнилась радикальный лидер БЮТ на Западе в пору своего премьерства.

Например,  главный  экономист  инвестиционного  банка  UBS  Клеменс  Грейф,  комментируя  перспективы  возвращения  на 
должность  главы  украинского  правительства  Юлии  Тимошенко,  заявил:  «Большинство  инвесторов  очень  будут  нервничать.  Люди 
настороженно относятся к Тимошенко из-за ее нерыночных инстинктов». (В свою очередь заметим, в штабе БЮТ считают подобные 
комментарии заказом «лидеров олигархических кланов», которые преследуют цель «выразить сомнения в целесообразности назначения 
на должность премьера Юлии Тимошенко».)

Опасения, которые вызывает фигура экс-премьера у западных инвесторов, нельзя сбрасывать со счетов. С другой стороны, 
ряд аналитиков  не  забывают  отмечать,  что  в  2005-м  Тимошенко  была озабочена  предстоящими парламентскими выборами.  И это 
накладывало отпечаток на ее действия. Поэтому в свой второй срок на премьерском посту она будет действовать менее популистски и 
более прагматично. В том числе и во внешней политике. Во всяком случае, обратим внимание наших читателей на то, что Тимошенко уже 
встречалась с президентом Парламентской ассамблеи НАТО Пьером Леллюшем, которого уверила в своей приверженности политике 
евроатлантической интеграции Украины.

Экспресс опрос
Можно ли заработать на квартиру в Москве?

04.04.06, Вечерняя Москва
Константин БОРОВОЙ,бизнесмен:
Конечно. В Москве самый лучший рынок труда и самые высокие зарплаты в стране. Разброс цен на жилье большой. Можно 

купить квартиру, например, в Куркине, где один кв. метр стоит 5 тысяч долларов, а можно в Красногорске – 700 долларов за кв. метр.
Игорь БЕСТУЖЕВ-ЛАДА,
доктор исторических наук,
профессор,
академик Российской академии образования:
Теоретически – да. Практически в 99 случаях из 100 это делается на средства теневой экономики. У нас не принято говорить 

бездоказательно, поэтому трудно сказать, сколько вложено в квартиру от зарплаты, а сколько от теневых доходов. В Москве у каждого 
третьего квартира, машина, дача не соответствуют формальной зарплате.

Олег БОНДАРЕНКО,
международный координатор СМ «За Родину»:
На квартиру в Москве  можно своровать,  заполучить жилье с помощью каких-либо махинаций. Но заработать нормальным 

человеческим трудом на квартиру невозможно, потому что цены на квартиры не отвечают реальной себестоимости. При себестоимости 
метра 300 условных единиц продают за 1500–2000. Это запредельно.

Мария ГАЙДАР,
координатор молодежного движения «ДА»:
Есть определенная узкая группа людей, которая в состоянии купить себе квартиру в столице. Большинство же людей могут 

лишь улучшить свои жилищные условия, продав уже имеющееся жилье. Но для молодого человека, начинающего карьеру и не имеющего 
какой-либо квартиры в Москве, приобрести жилье практически невозможно.

Константин ЗАТУЛИН,
депутат Госдумы,
директор Института стран СНГ:
Для этого  надо быть Абрамовичем,  он же тоже москвич.  А если серьезно,  то могут далеко  не  все,  а  лишь те,  кто  

занимает топовые позиции в бизнесе.
Михаил ВЫШЕГОРОДЦЕВ,
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министр правительства Москвы:
Может, если человек желает работать и занимается собственным бизнесом.
Павел АСТАХОВ,
адвокат:
Нет, если только у покупателя нет нефтяной вышки.
Маргарита БАРЖАНОВА,
депутат Госдумы:
Из  100%  всех  москвичей  это  возможно,  по  статистике,  лишь  для  15%.  Это  высокооплачиваемые  сотрудники  или 

предприниматели.
Михаил МОСКВИН-ТАРХАНОВ,
депутат Мосгордумы:
Да, если он занимается предпринимательской деятельностью в Москве.  Либо на высокооплачиваемой должности в сфере 

предпринимательства,  либо  это  модный  писатель,  шоу-звезда,  других  вариантов  не  вижу:  предприниматель,  золотой  воротничок  и 
культурная элита, остальным это недоступно.

Александр КРУТОВ,
депутат Мосгордумы:
Заработать на квартиру в Москве можно. Ведь люди, которые покупают квартиры в Москве, здесь же и работают. Если нет, то 

вы просто не там работаете. Менеджер среднего звена в не самой крупной компании в Москве получает 3–5 тысяч. Приобрести квартиру 
можно.

Мария АЛЕКСАНДРОВСКАЯ,
директор спецшколы,
заслуженный учитель России:
Стараниями, усидчивостью, работоспособностью ни на какую квартиру не заработаешь. Заработать можно взятками, откатами, 

в лучшем случае – обменом старой жилой площади с доплатой.

Шестой съезд депутатов всех уровней Приднестровья принял 
обращение к Госдуме с просьбой инициировать вопрос о 
признании независимости республики.

31.03.06, Эхо Москвы
В  обращении  приднестровцев  указывается,  что  эта  инициатива  пользуется  полной  поддержкой  народа  непризнанной 

республики.  В  документе  говорится,  что  непризнанность  государства  наносит  невосполнимый  ущерб  многонациональному  народу 
Приднестровья.

Аналогичное обращение приднестровские депутаты направили и в адрес Верховной Рады Украины.
Между  тем  член  думского  комитета  по  законодательству  Константин  Затулин  обращает  внимание  на  то,  что  российский 

парламент  не  может  решать  вопрос  о  признании  независимости  Приднестровья.  Однако,  по  мнению  Затулина,  обсуждение 
приднестровских проблем в Госдуме вполне возможно и даже необходимо.

Съезд также принял декларацию о намерении инициировать проведение референдума для определения формулы мирного 
существования автономии с Молдавией. Об этом 1-му каналу сообщил вице-спикер Приднестровского парламента Анатолий Каминский.

Съезд  рекомендовал  Верховному  совету  обсудить  сроки  и  параметры  предстоящего  голосования.  В  Приднестровье  не 
исключают, что на этот плебисцит могут быть приглашены в качестве наблюдателей представители международных организаций и, в 
первую очередь, ООН.

Коалиция, которую так долго ждали. Соратники поневоле
04.04.06, РИА Новости

6  апреля  политсовет  пропрезидентского  блока  "Наша  Украина"  утвердил  протокол  о  создании  парламентской  коалиции  с 
блоком  Юлии  Тимошенко  и  Социалистической  партией  Александра  Мороза.  На  заседании  политсовета  также  ставился  вопрос  о 
возможности создания "открытой" коалиции с возможностью присоединения Партии регионов Виктора Януковича и Коммунистической 
партии. Однако это предложение было отклонено.

Между тем, аналитики обращают внимание на то, что в предложенном "Нашей Украиной" протоколе о коалиции отсутствует 
пункт о распределении постов в коалиционном правительстве. Как полагает, в частности, «КоммерсантЪ-Украина», это обстоятельство 
вызвать  неприятие  протокола  у  представителей  БЮТ,  для  которых  премьерство  Юлии  Тимошенко  является  принципиальным. 
Раскритиковал  предложенный  "Нашей  Украиной"  документ  и  лидер  социалистов  Александр  Мороз.  "Протокол  фактически  является 
отступлением от предыдущих договоренностей, отображенных в тексте меморандума, и поэтому не может быть поддержан", – заявил 
Мороз.

Напомним, что в конце марта в Киеве был обнародован текст меморандума о "Коалиции демократических сил Украины" с 
участием  блоков  Юлии  Тимошенко  БЮТ  и  "Наша  Украина",  а  также  Социалистической  партии  Украины  (СПУ).  В  нем  фактически 
подтверждалась главенствующая роль Юлии Тимошенко в будущем правительстве, поскольку, согласно этому документу, кандидатуру на 
должность премьер-министра Украины должен внести участник коалиции, получивший наибольшее количество голосов, и никто "не имеет 
права вето на эту кандидатуру".

В  "Нашей  Украине"  отмечают,  что  протокол  о  намерениях  не  является  аналогом  ранее  согласованного  меморандума  о 
коалиции,  так  как  окончательное  подписание  соглашения  о  создании  коалиции,  согласно  регламенту  работы  парламента,  может 
состояться только после принятия присяги депутатами Верховной рады V созыва.

Тем  не  менее,  как  полагает  руководитель  украинского  Центра  прикладных  политических  исследований  "Пента"  Владимир 
Фесенко,  "оранжевая"  коалиция  может  не  состояться  из-за  споров  о  кандидатуре  премьер-министра.  По  мнению  политолога, 
принципиальное  согласие  "Нашей  Украины"  на  создание  коалиции  с  бывшими  союзниками  по  Майдану  было  вынужденным,  и 
разногласия могут дать о себе знать в любой момент. "Промедление становилось уже смерти подобным для "Нашей Украины". Упреки в 
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сепаратных переговорах с Партией регионов и нежелании сближаться с Юлией Тимошенко дискредитировало движение в глазах его 
сторонников. Мнение избирателей политсовет не мог проигнорировать", - сказал эксперт.

О  том,  что  создаваемая  на  Украине  коалиция  демократических  сил  является  вынужденной,  пишет  и  немецкая  газета 
"Frankfurter Rundschau". Издание обращает внимание на медлительность президента в вопросе об объединении с БЮТ и социалистами. 
"Глава государства не испытывает особого желания вступать, спустя полгода после разрыва, в новую коалицию с бывшим премьером 
Юлией Тимошенко, чего желают избиратели", - отмечает "Frankfurter Rundschau".

Заметим,  что  в  медлительности  Ющенко  укоряли  и  предполагаемые  союзники  по  коалиции  –  социалисты.  Незадолго  до 
подписания протокола о намерениях лидер Социалистической партии Украины Александр Мороз обвинил пропрезидентский блок "Наша 
Украина"  в  искусственном  затягивании  процесса  подписания  коалиционного  соглашения  в  парламенте  и  расценил  это  как  попытку 
вернуть общество к диктатуре.

Давление на президента оказывалось и со стороны Тимошенко.  Несколько  дней назад лидер БЮТ заявила об опасности 
создания  коалиции  между  "Нашей  Украиной"  и  "Партией  регионов".  По  ее  словам,  политический  класс  на  Украине  разделился  в 
соотношении 80 на 20 процентов. "Эти 80% выступают за создание демократической коалиции, а 20% - за союз "Нашей Украины" и 
"Партии регионов". Но эти 20% - наиболее влиятельные люди, которые дают советы президенту.  Сегодня, к сожалению, их позиции 
сильнее", - заявила она.

Параллельно Тимошенко продолжала борьбу с "кампанией по дискредитации" ее деятельности на посту премьер-министра. 
Лидер  БЮТ  продолжает  настаивать  на  том,  что  прошедшие  парламентские  выборы  стали,  по  сути,  выборами  нового  главы 
правительства, в результате которых "люди избрали абсолютно четко названного" кандидата – то есть саму Юлию Владимировну. "Я 
считаю, что, если в стране действительно рождается демократия, пренебрегать выбором народа будет непоследовательно и нелогично", 
- заявила Тимошенко и уверила, что, кроме нее, "глубокие реформы в Украине никто не проведет".

Итак, учитывая сохраняющиеся между БЮТ и "НУ" разногласия, говорить о преодолении политического кризиса на Украине 
пока  рано.  Как  полагает  директор  Международного  института  гуманитарно-политических  исследований  Вячеслав  Игрунов,  "союз  с 
Тимошенко не может оказаться длительным для партии Ющенко". "Эти две силы проповедуют разный образ будущего Украины. Если 
Тимошенко готова строить типично бонапартистскую политическую систему, опирающуюся на поддержку обедневшего и уставшего от 
чиновничьего засилья большинства населения, то Ющенко строит бюрократическую демократию богатой Украины. Эти две Украины с 
неизбежностью должны прийти в столкновение друг с другом, и преимущество здесь на стороне Тимошенко, осененной революционно-
пророческой харизмой Майдана. А Ющенко с такой же неизбежностью должен искать поддержки у Януковича, олицетворяющего собой 
административно-олигархическую модель власти, гораздо более близкую прагматичным игрокам "Нашей Украины". И в силу этого можно 
предположить, что формирование "оранжевой" коалиции будет явлением временным", - утверждает эксперт.

Что касается сроков, в которые будет названо имя будущего премьера, то, как считает газета "Время Новостей", "с решением 
этого вопроса "нашеукраинцы" будут тянуть как минимум месяц". Издание напоминает, что в соответствии с поправками в конституцию, 
которые вступили в силу с 1 января, состав коалиции должен быть объявлен через месяц после парламентских выборов, а еще через 
месяц должно быть сформировано коалиционное правительство.

Победитель без портфеля
Между  тем,  партия-победитель  парламентских  выборов  в  случае  формирования  "оранжевой"  коалиции  лишается  права 

участвовать в формировании правительства. Однако, по мнению экспертов, такая ситуация парадоксальным образом может быть на руку 
Партии регионов Виктора Януковича.

Как полагает депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин, "оранжевой" коалиции управлять 
Украиной при обструкции со стороны Партии регионов будет очень тяжело. С точки зрения Затулина, у Партии регионов довольно  
выгодная позиция.  "Она не  будет нести ответственность за тот выбор,  который сделают "оранжевые",  за  состояние дел в  
стране,  и  при  этом  она  в  целом  ряде  регионов  продолжит  контролировать  политическую  ситуацию",  -  считает  он.  Затулин  
отметил, что Янукович "должен набраться терпения", так как экономическое положение Украины за время правления "оранжевых" не  
улучшится, а "будет продолжать ухудшаться".

Партия  регионов  также  считает,  что  без  ее  участия  создать  дееспособное  и  устойчивое  коалиционное  большинство  в 
новоизбранной Верховной Раде невозможно. Такое мнение высказал, в частности, председатель политсовета партии Николай Азаров.

А руководитель фракции Партии регионов в Верховной раде прежнего созыва Раиса Богатырева предупредила, что создание 
"оранжевой" коалиции приведет к двоевластию в стране. По ее словам, Партия регионов по итогам выборов будет "контролировать 
местные органы власти в десяти областях на востоке и юге страны, где сосредоточен основной промышленный потенциал".  "Таким 
образом,  коалиция  Партии регионов  и  власти в  регионах  уже состоялась...  Поэтому,  если президент  Ющенко будет  настаивать  на 
формировании  "оранжевой"  коалиции  в  Верховной  раде,  это  будет  означать  установление  двоевластия  на  Украине",  -  сказала 
Богатырева.

Напомним, что по предварительным электронным данным ЦИК Украины на выборах в парламент,  состоявшихся 26 марта, 
победила Партия регионов с 32,12% голосов избирателей. За ней расположились блок Юлии Тимошенко - 22,27%, блок "Наша Украина" - 
13,94%, Социалистическая партия - 5,67% и Коммунистическая партия - 3,66%.

Материал подготовлен интернет-редакцией www.rian.ru на основе информации Агентства РИА Новости и других источников

Тимошенко станет козлом отпущения
07.04.06, Утро.ру

Юлия Кошкина
Вчера, наконец, стало известно о том, кого выбрала себе в союзники "Наша Украина". НУ, Блок Юлии Тимошенко и Соцпартия 

Александра Мороза договорились с  создании устойчивого  большинства в  Верховной раде,  что  подразумевает и формирование ими 
украинского  правительства.  Таким образом,  победу  в  битве  между интересами электората  и  элиты одержала  Тимошенко  –  однако 
большинство аналитиков сомневаются в том, что озвученный альянс будет продолжительным и плодотворным.

Какие-либо взаимоотношения с Партией регионов в рамках создаваемой коалиции не предусмотрены: протокол, утвержденный 
политсоветом  НУ,  не  предполагает  возможность  присоединения  к  коалиции  других  парламентских  сил.  Впрочем,  этот  документ  не 
тождественен меморандуму о "Коалиции демократических сил Украины", обнародованному в Киеве в конце марта, в котором фактически 
подтверждалось  право  Тимошенко  на  премьерское  кресло.  Согласно  меморандуму,  кандидатуру  на  должность  премьер-министра 
Украины должен внести участник коалиции, получивший наибольшее количество голосов (в данном случае БЮТ), и "никто не имеет права 
вето на эту кандидатуру". А вот в предложенном "Нашей Украиной" протоколе о коалиции пункт о распределении постов в коалиционном 
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правительстве  отсутствует.  По  словам  лидера  социалистов  Александра  Мороза,  протокол  "фактически  является  отступлением  от 
предыдущих договоренностей, отображенных в тексте меморандума, и поэтому не может быть поддержан". "Наша Украина", со своей 
стороны, считает преждевременным обсуждение кандидатуры нового премьер-министра, пояснил вчера председатель совета партии 
Роман Безсмертный: "Делить портфели еще до того, пока мы не видим, куда будет двигаться коалиция и как она будет делать эти шаги, 
как она будет согласовывать разногласия, еще слишком рано". По его словам, "во время обсуждения все сошлись на том, что коалиция 
должна объединиться вокруг программы президента, и ее участники не могут высказывать друг другу ультимативных заявлений, в том 
числе и относительно кандидатур на определенные должности в правительстве". Безсмертный напомнил, что подписание коалиционного 
соглашения возможно только после формирования фракций в новом парламенте.

О том, что шансы Тимошенко занять кресло премьера не бесспорны, говорил несколько дней назад и Виктор Ющенко. "Народ 
Украины не голосовал за трудоустройство отдельных политиков",  – заявил глава государства в радиообращении к народу 1 апреля. 
Тимошенко же, как известно, ставит свое премьерство во главу всех договоренностей и вряд ли пожертвует своими амбициями. В итоге, 
по  мнению аналитиков,  из-за споров о  кандидатуре премьера "оранжевая"  коалиция  может  развалиться.  Как  заявил РИА "Новости" 
руководитель  украинского  Центра  прикладных  политических  исследований  "Пента"  Владимир  Фесенко,  в  "Нашей  Украине",  среди 
окружения Виктора Ющенко, да и в Соцпартии у Тимошенко есть много противников. "Если она не сможет договориться с ними, а не 
только с президентом, о своем премьерстве, то при голосовании за ее кандидатуру в парламенте возможны сюрпризы. Она может не 
набрать большинства и переговоры начнутся заново", – полагает Фесенко.

Одобрение "Нашей Украиной" протокола о коалиции, по мнению политолога, еще не означает ее скорого создания: "Большая 
часть вопросов – кадровых, программных, идеологических,  окончательно будут согласованы только в коалиционном соглашении или 
договоре,  который  стороны  подпишут,  скорее  всего,  в  конце  апреля  или  с  началом  работы  нового  парламента.  Консультации  и 
переговоры будут продолжаться до последнего момента. Причем проблемы могут возникнуть на любом из этапов". При этом эксперт 
отметил, что принципиальное согласие "Нашей Украины" на создание коалиции с бывшими союзниками по Майдану было вынужденным. 
"Промедление  становилось  уже  смерти  подобным  для  "Нашей  Украины".  Упреки  в  сепаратных  переговорах  с  Партией  регионов  и 
нежелании сближаться с Юлией Тимошенко дискредитировало движение в глазах его сторонников. Мнение избирателей политсовет не 
мог проигнорировать. Тем более, что к активизации переговоров их призвал и Ющенко, имеющий большое влияние на блок, в котором он 
занимает должность почетного председателя", – отметил политолог.

Юлия Тимошенко "не согласится ни на что иное, кроме поста премьер-министра, правда, пока вряд ли кто-то этот пост ей 
предоставит",  – считает президент фонда Политика Вячеслав Никонов. Он считает, что переговоры "об объединении, разъединении, 
портфелях,  конфигурации  этой  коалиции"  продлятся  до  мая.  Однако  даже  в  случае  создания  коалиция  будет  носить  достаточно 
формальный  характер.  "Оранжевая  коалиция  приятна  духу  сторонников  Ющенко,  но  на  самом  деле  не  является,  на  мой  взгляд, 
реальной", – сказал он.

По  мнению  директора  Международного  института  гуманитарно-политических  исследований  Вячеслава  Игрунова,  союз  с 
Тимошенко не может оказаться длительным для партии Ющенко. "Эти две силы проповедуют разный образ будущего Украины. Если 
Тимошенко готова строить типично бонапартистскую политическую систему, опирающуюся на поддержку обедневшего и уставшего от 
чиновничьего засилья большинства населения, то Ющенко строит бюрократическую демократию богатой Украины. Эти две Украины с 
неизбежностью должны прийти в столкновение друг с другом, и преимущество здесь на стороне Тимошенко, осененной революционно-
пророческой харизмой Майдана. А Ющенко с такой же неизбежностью должен искать поддержки у Януковича, олицетворяющего собой 
административно-олигархическую модель власти, гораздо более близкую прагматичным игрокам "Нашей Украины". И в силу этого можно 
предположить, что формирование "оранжевой" коалиции будет явлением временным", – заявил эксперт РИА "Новости".

Виктор Янукович раскритиковал возрождение "майданной команды", назвав его повторением ошибки 2005 г. "в самом худшем 
ее варианте" и сославшись на "  горький опыт правления этой команды, который лег тяжелым бременем на всю страну". "Последние 
события  свидетельствуют,  что  провластная  партия  так  ничему  и  не  научилась",  –  констатирует  в  своем  заявлении  лидер  Партии 
регионов. Янукович убежден в том, что Украина должна "продвигаться в сторону создания дееспособного парламентского большинства, а 
от  всех  майданных  анахронизмов  нужно  избавляться".  Говоря  о  принципах,  на  которых  должна  создаваться  правящая  коалиция, 
Янукович сослался на европейский опыт, в соответствии с которым право формировать парламентское большинство и правительство 
должно  было бы достаться  победительнице  парламентских  выборов  –  Партии  регионов.  "Избиратели  привели  в  парламент  самую 
многочисленную фракцию в надежде на реальные изменения во внешней и внутренней политике Украины, – отмечается в заявлении 
Януковича. – Вряд ли их удовлетворят объяснения по поводу того, что это удастся сделать исключительно силами бывшей оранжевой 
команды. Для миллионов граждан, отдавших за нас голоса, это будет неубедительным аргументом". В то же время, лидер "Регионов" 
отметил, что "мы готовы работать и в оппозиции – благо, необходимый опыт был накоплен".

Тимошенко, в свою очередь, продолжает настаивать на том, что на прошедших парламентских выборах люди проголосовали за 
"абсолютно четко названного" кандидата в премьеры, и кроме нее "глубокие реформы в Украине никто не проведет". Однако премьерство 
для  Тимошенко  может  обернуться  не  только  значительными  дивидендами,  но  и  серьезным  поражением  в  будущем.  Существует 
вероятность того, что "оранжевая принцесса" – в случае, если ее все-таки сделают премьером – за несколько месяцев натворит массу 
проблем, после чего снова будет отправлена в отставку, а договоренности относительно парламентского большинства и нового премьера 
будут  переиграны.  Во  всяком  случае,  принципиальные  для  Тимошенко  вещи  –  пересмотр  газового  соглашения  с  Россией  и 
реприватизация  –  ничего  хорошего  украинской  экономике  не  сулят.  Но  уберут  ее  лишь  тогда,  когда  она  "очень  сильно  себя 
дискредитирует", заявлял ранее "Yтру" зам.директора Центра политических технологий Алексей Макаркин. По его мнению,  "в прошлый 
раз ее получилось убрать, но не получилось сломать потому, что ничего обвального для украинской экономики она не сотворила. Сейчас 
она может это сделать. Разрыв сделки с Россией и другие резкие шаги могут сильно повлиять на этот процесс". Соответственно, дважды 
уволенная с  поста  премьера  Тимошенко  в  глазах  избирателей  будет  выглядеть уже  не  героем-революционером  и  разоблачителем 
"страшного аппаратного сговора" (что произошло бы, согласись Ющенко на коалицию с Януковичем),  а профнепригодным лицом, не 
сумевшим воспользоваться максимально благоприятными обстоятельствами. И в этом качестве  для того же Ющенко на следующих 
президентских выборах она куда менее опасна.

Янукович же, на самом деле, оказывается в очень выигрышном положении. Роль главного оппозиционера предоставляет ему 
право  критиковать  власть  и  зарабатывать  себе  дополнительные  очки  перед  следующими выборами,  ничем  при  этом  не  рискуя.  А 
управлять  Украиной  при  обструкции  со  стороны  регионалов  "оранжевой"  коалиции  будет  очень  непросто,  считает  депутат  
Госдумы,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин.  Мало  того,  что  Партия  регионов  не  будет  нести  
ответственность за тот выбор, который сделают "оранжевые", и за состояние дел в стране, при этом она "в целом ряде регионов  
продолжит  контролировать  политическую  ситуацию".  По  словам  Затулина,  Янукович  "должен  набраться  терпения",  так  как  
экономическое положение Украины за время правления "оранжевых" не улучшится, а "будет продолжать ухудшаться".
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Затулин: Наследники «оранжевых знамен» мешают проведению 
выборов в Крыму

11.04.06, «Росбалт»
Украинская пропрезидентская партия «Наша Украина» поддерживает другие партии, пытающиеся сорвать выборы в Крыму, так 

как не имеет своего электората в этом регионе. Об этом корреспонденту «Росбалта» сообщил директор института стран СНГ Константин 
Затулин.

«Заранее известно, что «Наша Украина» и «друзья» Ющенко не имеют электоральной поддержки в Крыму, поэтому принято 
решение оказать поддержку тем партиям, которые пытаются его растащить», — сказал Затулин.

Директор института стран СНГ отметил, что «Крым слишком важен для них не только как внутриполитический лакомый кусок, 
но и для склок с Россией», поэтому «эмиссары Ющенко провели на полуострове несколько недель, с целью создания там подобной 
ситуации с выборами».

Затулин напомнил,  что  «уже которую неделю итоги  выборов  не  проводятся  в Симферополе,  где местный Центризбирком 
фактически бойкотирует свою работу, а это — преступление». «Местная политическая элита превратилась в сброд», — сказал директор 
Института стран СНГ.

Напомним,  что  сегодня «Крымское агентство  новостей» сообщило о  завершении формирования исполнительной власти в 
Крыму и опубликовало список кандидатур на должности в Совмин автономии.

К.Затулин: «Не все еще до конца ясно в позициях, оппозициях и 
т.д.»

12.04.06, KMnews
К.Затулин, депутат ГД от фракции «Единая Россия», специально для KM.RU прокомментировал ситуацию, сложившуюся вокруг 

окончания выборов на Украине.
«ЦИК Украины опубликовал окончательные итоги выборов в Верховную Раду,  состоявшихся  26 марта.  Уверенную победу 

одержала Партия регионов, возглавляемая оппозиционным «оранжевой» власти политиком Виктором Януковичем. За нее проголосовал 
почти каждый третий избиратель. Итоговый результат – 32,14%. Блок Юлии Тимошенко набрал 22,29%. Союз «Наша Украина» во главе с 
Ющенко  получил  13,95%  голосов.  Также,  преодолев  трехпроцентный  барьер,  в  парламент  прошли  Социалистическая  и 
Коммунистическая партии, набрав 5,69 и 3,66% соответственно», - считает Затулин.

«Не все еще до конца ясно в позициях, оппозициях и т.д. Я, например, уверен, что «оранжевая оппозиция» вряд ли возможна. 
Вся эта игра ведется, главным образом для того,  чтобы заморочить собственных сторонников и затем иметь повод сказать,  что мы 
сделали все, что могли, для создания такой коалиции, а потом обвинить партнеров, которые при этом совсем не желательны для того же 
Ющенко. По существу, Партия регионов действительно ведущая сила Украины, и, безусловно, эти выборы проводились исполнительной 
властью так, чтобы она получила как можно меньше голосов. В этом отношении я могу сослаться на заявление наблюдателей Госдумы, к 
которым я тоже принадлежал: в результате манипуляции волеизъявлением на западе и востоке Украины у Партии регионов все-таки 
удалось скосить несколько процентов. Может быть, не так много (всего 5-7%), но все равно она их не получила. Это как раз те проценты, 
которые позволили бы совершенно по иному выстраивать политический процесс формирования парламентского большинства. Я думаю, 
что эти нереализованные голоса избирателей востока Украины могли бы с большой долей вероятности провести в парламент народную 
оппозицию Наталии Витренко», - заявил депутат.

«Как видим, при выборах по пропорциональной системе нужно совсем немного усилий (особенно если очевидна политическая 
география, а она очевидна и носит устойчивый характер), для того чтобы добавить голоса одним и отнять у других. Это делается не с 
помощью выбрасывания бюллетеней, хотя этого тоже нельзя исключать, а просто с помощью затруднения явки одним и облегчения 
другим. Как происходили выборы в этот раз, известно. Я думаю, что это обстоятельство серьезно повлияло на политическую картину 
нынешней Верховной Рады. Опять из-за наличия трехпроцентного барьера и барьера вообще и из-за того, что политическая география 
Украины очевидна, манипулировать в этом плане можно достаточно эффективно, что и было продемонстрировано. С другой стороны, 
оранжевые,  несмотря ни на  какие  попытки,  не  смогли переломить ситуацию в свою пользу,  и сам Ющенко потерпел унизительное 
поражение» - отметил Затулин.

«Именно  Ющенко  в  полной  мере  был  наследником  Майдана,  хотя  сегодня  некоторые  пытаются  представить  такой 
наследницей Тимошенко. Я думаю, что на последнем этапе избирательной кампании она взяла часть голосов не определившихся до 
последнего момента избирателей, прежде всего, за счет своей жестко-критической позиции по отношении к президенту и его окружению. 
В этом плане нельзя отданные ей голоса на все 100% отождествлять со сторонниками «оранжевой революции». Происходящее сегодня 
делается  исключительно  в  конъюнктурных  целях,  для  того  чтобы  на  этом  основании  требовать  восстановления  так  называемой 
«оранжевой коалиции» во главе с премьером Тимошенко. Она, по сути, публично отказывается от той части своих избирателей, которые 
не поддерживали «оранжевую революцию»,  но были вдохновлены ею лично. Она отказывается ради того,  чтобы пробовать все-таки 
решить свою главную задачу – вернуться в правительство и возглавить его. Я думаю, что ради кресла премьера она демонстрирует 
готовность пожертвовать  какими-то  своими политическими  лозунгами,  в  том числе теми,  которые были в  ходе этой  избирательной 
кампании. Хочу заметить, что в ходе самой избирательной кампании Юлия Владимировна вообще тщательно избегала оранжевого цвета. 
Вспомнила она про него только  после выборов,  познакомившись с раскладом сил в Верховной Раде после оглашения результатов 
голосования» - добавил депутат.

«Поэтому я не думаю, что сегодня возможно управлять Украиной, игнорируя Партию регионов. И это больше вопрос не к 
власти, а к победившей партии: согласна она с кем-то делить ответственность, если сам курс при этом не претерпевает изменений, или 
нет. Т.е. очевидно, что Партия регионов совершила бы самоубийство, если бы она пошла на коалицию при неизменном политическом 
внутреннем и внешнем курсе Украины. Другое дело, если эта коалиция носит компромиссный характер. Здесь уже надо думать, считать, 
анализировать, кто в результате уступает больше, кто меньше. Наиболее реальна коалиция Партии регионов с «Нашей Украиной», хотя 
по  своим  идейным  основаниям  она  чрезвычайно  затруднена,  тем  не  менее,  только  она  может  хотя  бы  претендовать  на 
представительство  от  имени всей Украины.  Иная коалиция  –  это коалиция одной части Украины против другой,  потому что  восток 
достаточно единодушно проголосовал за Партию регионов. Это придется принимать и уважать любому руководителю Украины, к какой 
бы политической группе он не принадлежал, включая Ющенко. Собственно, Ющенко над этим вынужден думать, и сегодня он взвешивает 
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для себя очень непростое решение: объединяться с Тимошенко или с Януковичем. Я думаю, что в личном плане ему проще было бы 
объединиться с Януковичем, чем с Тимошенко» - сказал Затулин.

«Если бы «оранжевые» объединились до выборов, то получили бы гораздо меньше голосов. Но это не обязательно считать 
хитрым пиар-ходом или каким-то заговором. Наверное, элементы этого присутствовали, особенно у политтехнологов, но в целом это 
распределение ролей пошло «оранжевым» на  пользу.  Тимошенко  взяла больше голосов избирателей,  чем могла бы претендовать, 
выступая в роли действительной наследницы «майдана». Если бы все они объединились до парламентских выборов, то в сумме они, 
безусловно, получили бы значительно меньше голосов», - заключил депутат.

И вновь о выборах на Украине – несколько слов постскриптум
Константин Затулин, официальный наблюдатель 

от Государственной Думы России на выборах на Украине
Только  что,  наконец,  объявили  результаты  прошедших  26  марта  выборов  депутатов  Верховной  Рады  Украины.  Однако 

большинство западных наблюдателей уже на следующее утро после голосования сделали вывод о его «необычайном демократизме». 
Поспешность заявлений эмиссаров ОБСЕ, Совета Европы и других организаций, памятных своей поддержкой  «оранжевой революции», 
безусловно, выдает их «домашнее задание». 

В  отличие  от  2004  года,  характеристики,  данные  выборам  МИДом  Российской  Федерации,  несущественно  отличались  от 
западных. На этом фоне выделяется резюме наблюдателей от Государственной Думы России, составленное и распространное неделю 
назад для всеобщего сведения. Депутаты утверждают: вопреки официозному удовлетворению образцовой демократичностью выборов 26 
марта, есть достаточно оснований подозревать сегодняшнюю исполнительную власть Украины в попытке манипуляции волеизъявлением 
граждан. Если и было что-то образцовое на недавних украинских выборах, то это демонстративно-провальная организация голосования.

Не буду вновь вспоминать в подробностях об известных фактах: «улучшении» русскоязычных фамилий, путанице и пробелах в 
списках избирателей, чехарде в нарезке избирательных округов и в составе избирательных комиссий. Наконец, об отказе Президента В. 
Ющенко утвердить дополнения к избирательному закону, которые - хотя бы в день голосования - могли  частично снять проблему с 
пропущенными в списках.  А очереди на участках? Можно понять людей, уходивших,  так и не проголосовав, после нескольких часов 
ожидания. 

Кто несет за все это ответственность? Прежде всего, вертикаль исполнительной власти, которая на Украине, в отличие от 
России, никогда и не формировалась выборным путем. Именно т.н. «рабочие группы», возглавленные сотрудниками государственных 
администраций на местах, в предвыборный период кроили и правили списки избирателей. Именно по инициативе центральных властей 
был проведен «перевод» русских фамилий на украинский язык. И так далее.

Но, может быть, все это – случайное стечение обстоятельств, от которого пострадали все партии и блоки, участвовавшие в 
выборах? Свежо предание, но верится с трудом. Политическая география Украины слишком хорошо известна. На каждых выборах страна 
делится на Восток и  Запад. Создай как можно больше препятствий голосованию на Западе – и в общеукраинском зачете победят 
сторонники  федерализации,  государственности  русского  языка  и  хороших  отношений  с  Россией.  Затрудни  явку  на  Востоке  –  и 
дополнительный шанс появится у украинских националистов, сторонников действующего Президента и евроатлантического выбора. Кто 
больше всего пострадал от перевода фамилий, уменьшения числа избирательных участков и укрупнения избирательных округов, кто 
дольше стоял в очередях на прошедших выборах? Избиратели Востока и Юга Украины. Это случайно?

В своем заключении депутаты Государственной Думы обращают внимание как на более низкое, по сравнению с высокими 
ожиданиями,  участие в выборах  вообще,  так  и  на  7-10  процентную разницу  в  явке  между Востоком и  Западом Украины.  В  пользу 
западных областей, разумеется. Можно представить, как повлияли бы эти нереализованные голоса на расклад мест в новой Верховной 
Раде. Уж «Народная оппозиция» Натальи Витренко точно огорчила бы своим присутствием в Раде Виктора Андреевича Ющенко и его 
друзей.  И проблемы с тем,  как  обойтись  с  Партией Регионов при формировании парламентского  большинства,  ни у  Ющенко,  ни у 
Тимошенко  могло  бы  не  быть  вообще  –  просто  потому,  что  они  могли  бы  не  беспокоить  себя  процессом  формирования  такого 
большинства. Всего несколько процентов явки – и какие последствия! 

Предвижу возражения: разве выборы не удостоверили лидерство Партии Регионов среди политических сил на Украине? Разве 
сами «Регионы» не удовлетворены своими результатами? Так и хочется сказать Виктору Андреевичу сердечное спасибо за счастливую 
политическую жизнь и честные выборы на  Украине. Можно подумать, что растерявший доверие даже своих сторонников Президент 
Украины был способен совершенно изменить результаты, превратив все свои минусы в плюсы. Нельзя требовать от людей слишком 
многого. Президентская рать старалась и сделала, что могла. Понимая, что несмотря на все провалы, у Президента и после начала 
политической реформы достаточно серьезных возможностей влиять на ситуацию в стране, Партия Регионов, как мне представляется, не 
стала  рисковать,  заостряя  внимание  на  вмешательстве  власти  в  арифметику  выборов  на  Западе  и  Востоке.  Лидеры  «Регионов» 
удовлетворились на этом этапе подтверждением претензии на роль ведущей политической силы Украины. Это действительно немало, 
это их право.  Но политические виды «Регионов», как и любой другой заинтересованной политической силы не имеют отношения  к 
объективной оценке самих выборов. Тем более со стороны наблюдателей, тем более иностранных.

Увлеченные выборами в Парламент Украины наблюдатели, как правило, не слишком интересовались судьбой голосования за 
представительную власть городов и областей. А тут порой гораздо больше интересного. Накануне выборов я, например, предупреждал 
об изощренных попытках не допустить однозначной победы Партии Регионов в Автономной республике Крым и городе Севастополе. Не 
обладая никакой серьезной электоральной базой в этих административных образованиях, власть и ее политические представители на 
выборах  были  вынуждены прибегнуть к  тактике  «разделяй и  властвуй».  По этой  причине  их  полную поддержку  в  Крыму получили 
публично заявлявшие себя «пророссийскими» партии и блоки, генетически и персонально приемлемые для «оранжевых» властей (партия 
«За союз», блок Сергея Куницына и др.). 

В то время, как Партии Регионов и сомкнувшейся с ней в Крыму Русской общине чинили препятствия, вплоть до попытки снять 
с голосования, остальные «друзья России» шалили безнаказанно. Как могли. Разве не странно, 

что блок «За Януковича», по известным нам данным, набрал на выборах в Верховный Совет Крыма в два раза меньше, чем на 
выборах в том же Крыму в Верховную Раду Украины? Любопытно, что такого разрыва предпочтений между общеукраинскими и местными 
выборами нет ни в одном регионе Украины. И дело, как мне кажется, не в неспособности местных представителей Партии Регионов в 
Крыму. Дело в знаковости и значимости крымских выборов, которая, в частности, вынудила Ющенко оторвать от сердца на несколько 
предвыборных недель своего руководителя секретариата Рыбачука и секретаря СНБОУ Кинаха. Направленные в роли проконсулов в 
Крым, оба так сильно помогли «организовать выборы», что их результаты не объявлены до сих пор. Более того, партии и блоки, только 
благодаря закулисной помощи «оранжевых» получившие путевку в Верховный Совет Автономии, громче всех кричат «держи вора» и 
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требуют повторных выборов. К ним примкнул и бывший спикер Автономии Леонид Грач, уязвленный результатами Компартии в Крыму. 
Самолюбие, которое, к сожалению, затемняет у Леонида Ивановича остальные чувства, привело его в компанию тех самых лиц, которым 
он, в основном, и должен быть благодарен за свои прошлые и нынешние неудачи. Разве зря трудились и продолжают сегодня трудиться 
в Крыму Рыбачук с Кинахом? По своей ли только воле полностью проигравший выборы  «оранжевый» премьер АРК Бордюгов, находясь 
якобы на больничной койке, обзванивает руководителей государственных крымских учреждений и организаций, склоняя их поддержать 
идею по пересчету голосов? 

То, что почти удалось или пока удается с Крымом, не случилось с подведением итогов выборов в Севастополе. Здесь Партия 
Регионов взяла 43  мандата  из  75  мест в   Севастопольском  городском Совете.  Это не  значит,  что  поставленная Киевом городская 
администрация не старалась. Непосредственной подготовкой к выборам здесь занимался первый заместитель главы города Дмитрий 
Базив, человек «национально сознательный». Именно ему принадлежит честь попытки судебным образом отменить русский язык, именно 
он возглавил «рабочую группу» по составлению новых списков избирателей в Севастополе и переводу их фамилий на украинскую мову. 
Ну,  все  сделал  человек.  Даже  руководителем  избиркома  Севастопольского  округа  по  выборам  в  Верховную Раду  Украины провел 
«национально сознательную» гражданку Полищук, представляющую в Севастополе популярный здесь блок «Пора – ПРП».

Но неблагодарный севастопольский избиратель решил по-своему.  Тут севастопольская  администрация раздвоилась.  Один 
замглавы – Луцай – на митингах убеждает собранных несколько десятков человек,  что выборы фальсифицированы и подтасованы. 
Другой – Базив – убеждает в том, что более демократичных выборов, чем в Севастополе, мир еще не видел. Я не стал бы уделять всем 
этим страданиям севастопольской администрации столько места, если бы г-н Базив, войдя в раж, не принялся бы обвинять меня во лжи. 
Он  оскорбился  тем,  что  на  канале  ICTV  я  упомянул  о  пропажах  целых  кварталов  в  правленных  Базивом  списках  избирателей 
Севастополя. Подтверждаю: за день до выборов от председателя городской избирательной комиссии (не путать с окружной) Николая 
Василюка  я  узнал  о  неимоверных  трудностях  по  восстановлению  жителей  92-х  многоэтажных  домов  в  списках  ибирателей  по 
избирательному участку №81, где всего 190 домов. Допускаю, что Базиву я вряд ли нравлюсь, но он может прочесть об этой прискорбной 
пропаже в газете «Слава Севастополя» №52 за 22 марта 2006 года. Если, конечно, «национальная сознательность» Базива позволяет 
ему читать газеты на русском языке.

Думаю, суждения о чистоте и прозрачности украинских выборов в центре и на местах несколько преждевременны. Не ставлю 
перед  собой  невыполнимых  задач  и  не  берусь  перевоспитывать  доверчивых  западных  наблюдателей.  Но  родное  Министерство 
иностранных  дел  РФ  тоже  могло  бы  не  торопиться  верить  на  слово.  Все  равно  –  Ющенко  с  Давыдовичем,  или  страдающему 
близорукостью послу Черномырдину.
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ВЕСТИ ИЗ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ
В Совете Федерации рассмотрели новый законопроект о 
соотечественниках за рубежом

А.Докучаева
12 апреля Комитет  по  делам СНГ Совета  Федерации  Федерального  Собрания провел Парламентские слушания по  теме: 

"Защита прав соотечественников за рубежом: состояние законодательства и перспективы его совершенствования".  Данные слушания 
фактически дублировали думские парламентские слушания "О законодательном обеспечении и практике реализации государственной 
политики  Российской  Федерации  в  отношении  соотечественников  за  рубежом",  прошедшие  в  декабре  2005  года.  (Информация  о 
слушаниях опубликована в Информационно-аналитических бюллетенях Института стран СНГ № 136 от 15 декабря 2005г и №139 от 1 
февраля 2006 года.)

Главным вопросом слушаний в Совете Федерации было обсуждение проекта новой редакции Закона о соотечественниках, 
подготовленного рабочей группой, созданной в Комитете по делам СНГ Совета Федерации. Данный проект обсуждался ранее (26 января 
2006 года)в Комитете по делам СЕНГ и связям с соотечественниками, получил немало критических замечаний. (Информация об этом 
размещена в Информационно-аналитическом бюллетене Института стран СНГ №139 от 1 февраля 2006 года). Практически в неизменном 
с тех пор виде проект был представлен и на слушаниях в Совете Федерации. 

Принято решение направить проект закона «О внесении изменений и дополнений в Закон РФ "О государственной политик РФ в 
отношении соотечественников за рубежом» в МИД России для дальнейшей проработки в Правительстве России. По итогам обсуждения 
на слушаниях решено:

«1. Одобрить проект федерального закона «О российских соотечественниках за рубежом». Направить указанный законопроект 
в Правительственную комиссию по делам Соотечественников за рубежом и в рабочую группу по подготовке предложений по внесению 
изменений и дополнений в Федеральный закон «О государственной политике Российской Федерации в отношении соотечественников за 
рубежом» для возможного использования в работе по совершенствованию законодательства в отношении соотечественников.

2.  Рассмотреть  на  одном  из  заседаний  Правительственной  комиссии  по  делам  соотечественников  за  рубежом  вопрос  о 
разработке  подзаконных  актов,  направленных  на  реализацию  действующего  Федерального  закона  «О  государственной  политике 
Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом», в первую очередь нормативного акта Правительства Российской 
Федерации "О свидетельствах российских соотечественников за рубежом", определяющего статус соотечественника и порядок выдачи 
соответствующего удостоверения.

3.  Правительству  Российской  Федерации  предусмотреть  разработку  федерального  закона  "О  репатриации  в  Российскую 
Федерацию". Его принятие будет способствовать переселению в Российскую Федерацию соотечественников, обладающих наибольшими 
возможностями  по  адаптации  в  российском  обществе  и  в  большинстве  своем  воспитанных  в  традициях  уважения  к  российской 
государственности.  Принятие  закона  так  же  будет  содействовать  реализации  Государственной  программы,  разрабатываемой  в 
соответствии с Распоряжением Президента Российской Федерации от 4 февраля 2006 года.

4.  Комитету  Совета  Федерации  разработать  изменения,  затрагивающие  вопросы  правового  регулирования  отношений  с 
соотечественниками за рубежом, в федеральные законы: «О гражданстве Российской Федерации», «О правовом положении иностранных 
граждан в Российской Федерации», «О порядке выезда из Российской Федерации и въезда в Российскую Федерацию» и в Налоговый 
кодекс Российской Федерации с целью приведения их в соответствие с разработанным проектом федерального закона «О российских 
соотечественниках за рубежом», имея в виду их дальнейшее рассмотрение в пакете.

5.  Использовать  для  формирования  международной  нормативно-правовой  базы,  защищающей  права  соотечественников, 
возможности  Межпарламентской  Ассамблеи  государств  —  участников  Содружества  Независимых  Государств.  В  этих  целях 
представителям Совета Федерации в Парламентской делегации Российской Федерации в Межпарламентской Ассамблее государств — 
участников Содружества Независимых Государств инициировать разработку проекта Конвенции государств — участников Содружества 
Независимых Государств о правах соотечественников.

6. Обратиться в комиссию Общественной палаты по международному сотрудничеству и общественной дипломатии, а также в 
Комиссию по вопросам развития гражданского общества и участия общественности в реализации национальных проектов с просьбой 
выработать рекомендации органам государственной власти в области государственной поддержки соотечественников и их объединений 
за рубежом.

Участники  парламентских  слушаний  приветствуют  намерение  государственных  органов  власти  Российской  Федерации 
провести  в  2006  году  Второй  Конгресс  соотечественников.  Сам  факт  проведения  Конгресса  станет  дополнительным  стимулом для 
органов власти, общественных организаций, научных кругов, чтобы предпринять дополнительные меры по реализации государственной 
поддержки соотечественников за рубежом.»
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
В Москве прошел Х Всемирный народный русский Собор

А.Докучаева
4-6 апреля 2006 года в Москве прошел X Всемирный русский народный собор (ВРНС), посвященный теме «Вера. Человек. 

Земля. Миссия России в XXI веке». Первый день пленарных заседаний состоялся в Зале Церковных соборов Храма Христа Спасителя. 
Вел Собор его Глава - Святейший Патриарх Московский и всея Руси Алексий II. Собор приветствовали Президент России В.В.Путин, 
руководители палат Федерального Собрания РФ,  Мэр Москвы Ю.М.Лужков.  Среди выступавших были министры иностранных дел – 
С.В.Лавров, культуры – А.С.Соколов, президент РАО «Российские железные дороги» В.И.Якунин. На следующий день соборяне работали 
на пяти секциях: «Место духовно-нравственной мотивации в жизни современного человека»,  «Молодежь и будущее России», «Права 
человека и достоинство личности. Церковно-общественный взгляд», «Добрые люди на доброй земле», «Село и крестьянин: проблемы и 
решения».  На  заключительном  пленарном  заседании,  прошедшем  в  конференц-зале  гостиницы "Даниловская",  заслушаны доклады 
руководителей секций, приняты итоговые документы Собора: Соборного слова Х ВРНС, Декларации о правах и достоинстве человека, 
резолюции «О земле, крестьянстве и продовольственной безопасности России» и резолюции в поддержку передачи Церкви зданий в 
Рязанском Кремле. Завершился Собор вручением высших Патриарших наград выдающимся соборянам. 

На Соборе не было второстепенных вопросов. Но все-таки первым среди важных был вопрос о соотношении европейской 
концепции прав человека и религиозно осмысленным понятием достоинства человека. Этому был посвящен центральный доклад первого 
дня Собора, который сделал председатель Отдела внешних церковных связей Московского Патриархата, Митрополит Смоленский и 
Калининградский Кирилл,  и  работа  секции  «Права человека  и  достоинство  личности.  Церковно-общественный взгляд»,  вокруг  этого 
вопроса велась основная дискуссия на пленарных заседаниях и в СМИ, по итогам работы Собора.

Митрополит Кирилл так прокомментировал актуальность темы Собора:
«В современном мире одной из главных проблем является сохранение культурной и религиозной идентичности как отдельной 

личности, так и целых народов. Процессы глобализации способствуют очень интенсивным контактам между различными культурами. 
Происходит встреча идей и разных укладов жизни. Мы наблюдаем, как в этой среде одни культуры стремятся навязать свой образ жизни, 
другие признают право каждой цивилизации жить согласно своей традиции.

Русский народ не ставит никаких экспансионистских целей и не желает навязывать свое видение мира другим народам. Однако 
он стремится сохранить свою самобытность в вере, культуре, общественной жизни. На это он имеет полное право. Это не должно вести к 
замкнутости и отгораживанию России от других народов. Наоборот, осознание и сохранение своей самобытности открывает для русской 
культуры путь творческого созидания жизни мирового сообщества на равных с представителями других цивилизаций.

В современном мире нормы поведения должны вырабатываться  в реальном диалоге.  Ни одна из  цивилизаций  не может 
утверждать, что ее стандарты жизни являются универсальными, хотя сегодня подобные претензии исходят от сторонников определенной 
трактовки  концепции  прав  человека.  Бесспорно,  права  человека  занимают  центральное  место  в  системе  международного  права  и 
оказывают  влияние  на  жизнь  каждого  человека.  Однако  проблему  в  функционировании  этой  концепции  создает  довольно 
распространенная позиция,  утверждающая,  что только  ультралиберальное понимание прав человека  является единственно верным. 
Безусловно,  в  этой  трактовке  есть  много  положительного,  но  есть  много  такого,  что  противоречит  представлению  различных 
традиционных религий о человеке. 

В  центре  концепции  прав человека  лежит  представление  об одинаковом достоинстве  каждого  человека.  Христианство  не 
возражает  против  этой  идеи,  но  задается  вопросом,  что  подразумевается  под  достоинством  человека.  К  сожалению,  сегодня 
наблюдаются тенденции включить в это понятие такие вещи, которые противоречат религиозному пониманию природы человека. До сих 
пор  содержание  достоинства  человека  раскрывалось  постепенно в  истории.  Этому соответствовало расширение количества  прав  и 
свобод в различных общественных сферах. Первыми появились политические, затем экономические и социальные, наконец, культурные 
права. Современное же развитие прав человека затрагивает уже природные характеристики личности. В права вносятся проблемы пола, 
генетических особенностей, понятие смерти. Другими словами мы вплотную подходим к попытке юридического определения того, что 
такое человек. Как Вы понимаете, этот вопрос не может быть безразличен для религии.»

Сознавая,  что  мир  переживает  переломный  момент  истории,  стоит  перед  угрозой  конфликта  цивилизаций,  по-разному 
понимающих человека и его предназначение, Всемирный Русский Народный Собор от имени самобытной русской цивилизации принял 
Декларацию  о  правах  и  достоинстве  человека.  В  Декларации  свобода  как  ценность  связывается  с  различением  добра  и  зла, 
нравственным выбором, традиционной моралью, в частности, заявлено:

«Человек как образ Божий имеет особую ценность, которая не может быть отнята. Она должна уважаться каждым из нас, 
обществом и государством. Совершая добро, личность приобретает достоинство. Таким образом, мы различаем ценность и достоинство 
личности. Ценность – это то, что дано, достоинство – это то, что приобретается.

Вечный нравственный закон имеет в душе человека твердую основу, не зависящую от культуры, национальности, жизненных 
обстоятельств.  Эта основа заложена Творцом в человеческую природу и проявляется в совести.  Однако голос совести может быть 
заглушен  грехом.  Именно  поэтому  различению добра  и  зла  призвана  содействовать  религиозная  традиция,  имеющая  своим 
Первоисточником Бога.

Права человека имеют основанием ценность личности и должны быть направлены на реализацию ее достоинства. Именно 
поэтому содержание прав человека  не может не быть связано с нравственностью. Отрыв этих прав от  нравственности означает их 
профанацию, ибо безнравственного достоинства не бывает.

Права  и  свободы  неразрывно  связаны  с  обязанностями  и  ответственностью  человека.  Личность,  реализуя  свои 
интересы, призвана соотносить их с интересами ближнего, семьи, местной общины, народа, всего человечества.»

С  возвышением  роли  индивида  в  общественных  процессах  в  постиндустриальную  эпоху  Совесть  становиться  не  только 
нравственной категорий, но, являясь остовом личности, влияет на ее общественное поведение, становится фактором, определяющим 
эффективность политических и экономических реформаций. Это имеет особенную актуальность для современной России: невозможно 
справиться с безответственностью, коррупцией, воровством, если общество забудет про совесть.

X Всемирный русский народный собор предложил Миру подходы к ведению диалога людей разных вер и взглядов по вопросам 
прав человека и их места в иерархии ценностей. «Сегодня такой диалог, как ничто другое, поможет достичь мирного сочетания на 
планете различных мировоззрений,  культур, правовых и политических систем.  От того,  насколько людям удастся решить эту  
задачу, зависит их будущее».
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Собор  встал  на  защиту  прав  наших  соотечественников  за  рубежом,  тех,  чьи  религиозные  и  национальные  чувства 
подвергаются  оскорблению.  Выразил  тревогу  межконфессиональным  противостоянием  на  Украине.  Выразил  надежду,  что  власти 
Украины всех уровней «будут,  действуя во благо народа Украины, заботиться о сохранении в ней единой канонической Церкви и о 
развитии отношений с другими братскими славянскими народами, скрепленными Киевской купелью и общей многовековой историей». 
Осудил политиков, по вине которых братья и сестры в Приднестровье живут в условиях экономической блокады. 

Подробную информацию о заседаниях Собора и его документы можно найти на официальном сайте Московского Патриархата 
- http://www.mospat.ru/, материалы которого использованы в настоящей публикации

Справка
Всемирный Русский Народный Собор - это международная общественная организация, которая возникла в 1993 году. Главой 

Собора  является  Святейший  Патриарх  Московский  и  всея  Руси  Алексий  II.  В  русской  традиции,  помимо церковных,  наименование 
соборов  имели  также  государственно-общественные  собрания,  созывавшиеся  для  решения  важнейших  вопросов  народной  жизни. 
Поэтому на форум ВРНС собираются люди, придерживающиеся различных политических убеждений и представляющие различные слои 
общества как в России, так и в зарубежных странах. На Соборы также приглашаются представители разных национально-культурных 
традиций, имеющих тесные связи с русским миром.

Цель организации состоит в том, чтобы объединить духовные и интеллектуальные силы людей русской культуры, которые 
проживают в различных странах мира. Это делается для того, чтобы они могли совместными усилиями внести свой вклад в развитие 
человеческой  цивилизации,  созидая мир и  сотрудничество  между различными народами  и  культурами.  По  названиям тем,  которые 
рассматривались на Соборах за прошедшее время, можно судить, что русских людей волнуют проблемы, актуальные для многих народов 
мира.  На предыдущих Соборах  рассматривались такие темы,  как  «Вера и труд»,  «Диалог  цивилизаций»,  «Вера и  власть»,  «Угрозы 
терроризма и  фашизма».  Участниками Соборов были Президент  России В.В.Путин,  Премьер-министры России,  лидеры крупнейших 
политических партий, известные деятели науки и культуры, лидеры традиционных религий России.

В  июле 2005  года ВРНС получил консультативный  статус  при Экономическом  и  социальном  совете  ООН.  Это  позволяет 
организации вступать в диалог  с  представителями других цивилизаций  и свидетельствовать о русской  традиции на самом высоком 
международном уровне.

В работе  Всемирного  Русского Народного  Собора  традиционно принимают участие представители высшего  политического 
руководства  страны,  государственные  деятели,  представляющие  все  ветви  власти,  лидеры  партий,  общественных  объединений  и 
движений,  Священноначалие  Русской  Православной  Церкви  и  православное  духовенство,  главы  других  традиционных  религиозных 
общин  России,  а  также  видные  представители  мира  науки,  культуры,  народного  образования  и  здравоохранения,  военачальники, 
предприниматели, профессура и студенчество, посланцы русских общин ближнего и дальнего зарубежья.

Права соотечественников
Неграждане Латвии: что изменилось за 15 лет?

12.04.2006, http://www.zapchel.lv
Журналисты ознакомились с исследованием о различиях в правах между гражданами и негражданами.
12 апреля депутаты фракции ЗаПЧЕЛ представили журналистам исследование о различиях в правах между гражданами и 

негражданами. 
Основными докладчиками были: сопредседатели Латвийского комитета по правам человека, консультант фракции ЗаПЧЕЛ 

Алексей Димитров и депутат Рижской думы Геннадий Котов, член Комитета, депутат Сейма Владимир Бузаев.
Проблема различий в правах между гражданами и неграджданами актуальна с начала 90-х годов, она имеет два аспекта – 

ущемление прав неграждан в сфере занятости, прав собственности и прав политических. На это не раз обращали внимание латвийских 
властей  международные  инстанции,  в  частности,  Комитет  по  правам  человека,  Комитет  по  искоренению  дискриминации  ООН, 
европейские структуры – ПАСЕ, ОБСЕ. Главная рекомендация – наделить проживающих в Латвии неграждан правом участия в выборах 
местных органов власти. 

Немаловажным является и указание на необходимость уменьшить список запретных для неграждан профессий, а остающийся 
– обосновать по каждой профессии в отдельности. 

С 1 января нынешнего года Латвия должна была выполнить директиву ЕС о статусе постоянных жителей ЕС. Статья 11-я 
определяет, что государство относится к этим людям одинаково ровно, однако Сейм отдает предпочтение иностранцам: иммигранты, 
прожившие в Латвии в течение трех месяцев, наделяются правом голоса, в то время как родившиеся здесь постоянные жители этого 
лишены. И ведь это не приезжие, а люди, прожившие в ЛР не один десяток лет.

Владимир Бузаев обратил внимание представителей СМИ: народонаселение Латвии уменьшается, причем по большей части 
за счет неграждан, поэтому заявления об исчезновении латышской нации – миф. 

Что же касается процесса натурализации, наиболее активно процесс «шел» в 1999, когда были отменены так называемые 
«окна натурализации», и в 2005 году – после вступления Латвии в Европейский Союз. Далее показатели снижаются – большая часть 
людей  приходит  к  выводу  о  невозможности  сдать  экзамены  по  натурализации.  Выявляется  прямая  причинная  связь  между 
образованностью и успешным преодолением проверок: они успешны для имеющих высшее образование (в Латвии таких 13% ). «Если 
нам предложат сдать экзамены по китайскому языку и 3000-летнюю историю Китая, мы выдержим», – заметил В.Бузаев. Для другой же 
части населения процедуру необходимо упростить. 

В  Декларации,  принятой 4 мая,  было записано что люди,  не пожелавшие  принять гражданство ЛР,  будут иметь такие же 
политические, экономические, социальные права, как и граждане. Сейчас же действует 70 различий, 38 запретов на профессии, в том 
числе на право занимать должности в общественных организациях. Фракция ЗаПЧЕЛ предприняла 120 попыток отменить неравенство в 
различных сферах деятельности. Часть из них оказались успешными.

Геннадий Котов разбил 15 лет на три «пятилетки». 1991 – 1995 – бурный рост запретов – 87 дискриминирующих норм введены, 
отменены – 13. 

В 1996 – 2000 годах введены 10, отменены 22, и связано это с тем, что Латвийский комитет по правам человека предал огласке 
составленный им список запретов – он имел международный резонанс. 

И последние пять лет – 2001 – 2005: 10 запретов сняты, 16 введены, это свидетельствует о ползучем росте введениях новых 
дискриминационных норм. 
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Говоря  об  интеграции,  Г.Котов  заметил,  что  «традиция  игнорировать  интересы  национальных  меньшинств  усилилась», 
подтверждение – школьная реформа, введение нового языкового законодательства – люди лишены права обращаться в инстанции на 
родном языке в органы власти, суды. Резко пошли на взлет репрессии против лидеров, не согласных в проводимой политикой зажима 
нацменьшинств,  -  депортация  из  страны  активиста  Штаба  защиты  русских  школ  А.Казакова,  отказ  в  присуждении  гражданства 
Ю.Петропавловскому, исключение из Комиссии по обороне депутата Сейма Н.Кабанова, арест А.Бенеса. 

В 2005 году было возбуждено 13 уголовных дел по факту разжигания межнациональной розни – это говорит о том, что ситуация 
в  стране  накаляется.  Сейм  по  существу  упразднил  свободу  собраний,  шествий  и  пикетов.  Представители  нацменьшинств  не 
представлены в госструктурах, и даже в Госсбюро по правам из 23 сотрудников только один с русским именем, заметил Г.Котов. В целом 
же среди безработных представителей других национальностей на 30% меньше, чем латышей. «Положение национальных меньшинств 
крайне неблагоприятное, кризис назрел, в ближайшее время он разрешится – нас ждет много интересного», – заявил депутат РД.

На  вопрос  о  целях  исследования  В.Бузаев  ответил:  необходимо  привлечь  внимание.  А.Димитров  дополнил:  когда  будет 
рассматриваться  в очередной раз вопрос о Латвии,  об искоренении расизма,  наряду с  официальными отчетами,  будут переданы и 
результаты данного исследования.

«Если отменить различия в правах граждан и неграждан, не станет ли это фактором нестимулиции желания стать гражданами 
Латвии?»  -  спросила,  не  назвав  себя,  представительница  латышского  издания.  На  что  Владимир  Бузаев  ответил,  что  запреты  и 
ограничения для неграждан не могут служить стимулом – государство изначально показывает свое отношение к «чужакам». И, наоборот, 
если бы власти всячески показывали свое желание идти навстречу, у людей появилась бы истинная мотивация стать гражданами Латвии.

Откуда столь критическое отношение к закону о гражданстве, ведь во многих странах Европы законодательство более жесткое, 
прозвучал вопрос. 

Каждая страна принимает законы с учетом внутренней ситуации, и в этом контексте Латвия – действительно уникальна – ее не 
«причешешь» под разные страны ЕС, у нее свой, собственный путь и свои собственные национальные меньшинства, превратившиеся на 
разломе истории в никем не защищаемых людей. Кстати, отметил В.Бузаев, ЛР подписала массу международных договоров – половина 
их защищает всех жителей страны, другая – только граждан.

Помимо местных, в брифинге приняли участие представители зарубежных СМИ.

Русский язык за рубежом
День моноязычия

Галина ВЫБОРНОВА, Казахстан, г.Тараз
В Жамбылском областном акимате нашли способ быстро и ненавязчиво решить проблему внедрения государственного языка 

во все сферы жизни. Начальник отдела управления по развитию языков облакимата Женисбек Егембердиев предложил своего рода ноу-
хау…

Посетовав, что «во многих государственных учреждениях… работники в ходе ежедневной работы при обращении друг к другу с 
вопросами, при взаимном общении используют русский язык», госчиновник в своей статье в областной газете «Знамя труда» предлагает 
объявить  один  день  каждой  недели  «днем  общения  на  государственном  языке».  Либо  проводить  «мероприятия,  направленные  на 
пробуждение в работнике национального самосознания и национальной гордости, которые без чьего-либо принуждения смогут настроить 
работников на сознательное общение и ведение делопроизводства на государственном языке» (стилистика автора сохранена - Г. В.) 

Однако не все «работники» считают такую перспективу для общества заманчивой.
- Кроме того, что это предложение - общаться только на одном государственном языке - практически невыполнимо, оно еще и 

противоречит  Конституции,  -  говорит  преподаватель экономики и  права гимназии № 40 Марат  Досов.  -  Ведь в основном законе РК 
прописано, что «в государственных организациях и органах местного самоуправления наравне с казахским официально употребляется 
русский  язык»,  а  также,  что  «никто  не  может  подвергаться  какой-либо  дискриминации  по  мотивам  происхождения,  социального, 
должностного и имущественного положения, пола, расы, национальности, языка» - и т. д. Эти азы мы детям на уроках объясняем. А 
акиматовские работники, наверное, в каком-то другом государстве живут…

Самоорганизация. Общественные объединения 
соотечественников.
Силламяэ – особый город Эстонии

Екатерина Роберова
Город  Силламяэ  находится  в  на  Северо-Востоке  Эстонии,  регионе,  который  справедливо  считается  районом компактного 

проживания  русскоязычного  населения,  поскольку  почти  4/5  населения региона  –  русскоязычные.  Во  всех  без  исключения  городах 
Северо-Востока большинство населения является русскоязычным.

Силламяэ относится к молодым городам – он возник в 1946г. и его возникновение было связано со строительством завода 
«Силмет», который начал свою работу в 1948 г. В настоящее время в городе проживает около 17 тыс. человек. Свыше 85% населения 
города - русские, а доля русскоязычных еще выше – около 95%, что является самым высоким показателем не только для Эстонии, но и 
для всей Прибалтики. Неудивительно, что на улицах города русский язык можно слышать намного чаще, нежели эстонский. То же самое 
можно  сказать  и  о  телевидении  –  каналов  на  русском  языке  больше,  чем  на  государственном.  Закономерно,  что  культурная  и 
общественная жизнь города, так или иначе, связана с русской культурой и русским языком. Представляем вниманию читателей материал 
из местной газеты, посвященный предстоящему празднику, который будет широко отмечаться в Силламяэ.

В Силламяэ вновь соберутся братья-славяне
06.04.2006, Силламяэский вестник

Лидия Толмачева
Если еще осенью прошлого года у устроителей ежегодного славянского праздника были некоторые сомнения, проводить ли его 

нынче или, как договорились ранее, перейти на иную периодичность - готовить его в целях экономии средств раз в два года, то уже в 
январе оргкомитет и правление Русского общества культуры приняли окончательное решение: праздник состоится и пройдет 26 и 27 мая 
- в дни святых Кирилла и Мефодия, славянских просветителей, создателей славянской азбуки, проповедников христианства. Будет он 
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шестнадцатым по счету и,  по замыслу организаторов, должен быть еще лучше предыдущих, поскольку участвовать в нем пожелали 
довольно сильные творческие коллективы. Один из них - покоривший сердца силламяэсцев на прошлогоднем празднике ансамбль бело-
русской  песни  "Цернiца".  Этот  заслуженный  любительский  коллектив  активно  поддерживается  Белорусской  железной  дорогой.  Его 
начальник г-н Жерело выразил признательность председателю Силламяэского городского Собрания, председателю оргкомитета Елене 
Коршуновой за приглашение коллектива на праздник, подчеркнув в письме необходимость дальнейшего сотрудничества "в налаживании 
культурных связей в целях сохранения и развития национальных и духовных традиций".

Изъявили желание прибыть в наш город на славянский праздник творческие коллективы из Санкт-Петербурга, Пскова, Риги, а 
также из украинского города Нежин. Как и прежде, гостями силламяэсцев будут самодеятельные артисты из городов Эстонии. Конечно 
же,  примут  участие  в  празднике  и  местные  певцы,  танцоры,  музыканты.  Предполагается,  что  26  марта  пройдет  большой  концерт 
приехавших из-за пределов Эстонии артистов. 27 марта состоятся торжественное открытие праздника, шествие и гала-концерт.  Оба 
концерта пройдут в большом зале спорткомплекса.

Оргкомитет заседал уже несколько раз. В настоящее время уточняется репертуар, с которым приедут гости, решаются другие 
организационные  вопросы,  связанные  с  размещением,  питанием  зарубежных  артистов,  изготовлением  сувениров,  оформлением 
концертной площадки, продажей билетов и т.д. Работа у оргкомитета, правлений русского, украинского и белорусского обществ, а также 
Центра культуры предстоит большая.

Славянский праздник - это важная составляющая культурной жизни города, это прекрасная возможность привлечь внимание к 
Силламяэ  не  только  округи  и  столицы  Эстонии,  но  и  других  государств,  показать  разнообразие  талантов,  открыть  друг  другу 
неповторимое обаяние народного творчества.  Оргкомитет праздника будет рад, если найдутся спонсоры, которые материально под-
держат проведение этого большого городского мероприятия, проникшись его благородными целями.

Стипендии и староверы
31.03.2006, Молодежь Эстонии

Ирина Бутяева
На этой неделе в Таллиннском Доме учителя министр по делам народонаселения Эстонии Пауль-Ээрик Руммо торжественно 

вручил стипендии по интеграционному развитию представителям общественных организаций.
В этом году на получение стипендий в Целевое учреждение интеграции было подано 35 заявок от соискателей — организаций, 

работающих в рамках интеграционных проектов. В числе претендентов на стипендии в этом году были такие известные коллективы и 
организации, как Союз славянских и просветительских обществ, молодежный театр «Юность» и т.д.  Оценочная комиссия, в которую 
входили  министр  по  делам  народонаселения  Пауль-Ээрик  Руммо  и  специалисты  Целевого  учреждения  интеграции,  внимательно 
рассмотрели каждого из кандидатов на получение стипендии в размере 10 000 крон и приняли решение.

Обладателем стипендии по интеграционному развитию стала Пярнуская русская гимназия за организацию летних языковых 
лагерей, где в рамках проекта ребята знакомились не только с эстонской, но с белорусской, украинской, русской культурами и народными 
традициями.

Участники лагерей побывали во многих таллиннских музеях, а затем показали, что увидели и узнали посредством организации 
фотовыставки и выставки собственных рисунков.

Каролин Кадая (второй обладатель стипендии) вместе со своей командой из 12 человек награждена за проведение сразу 7 
проектов по языковому погружению. Работа по изучению эстонского языка, согласно ее проекту, велась с русскоязычными ребятами из 
городов  Палдиски  и  Нарва.  Эти лагеря  по  погружению в  языковую среду  Каролин  Кадая и  ее  команда организовывали  на  хуторе 
Паганамаа.

Тартуское общество культуры и развития староверов получило стипендию за фольклорный проект, в рамках которого прошел 
ряд концертов литургической музыки и духовных стихов, которые дал детский хор Колкьяской школы.

Детский  хор  Колкьяской  школы  и  Общество  культуры  и  развития  староверов,  возглавяемое  Павлом  Варуниным,  пришли 
поздравить  с  победой  руководитель  отдела  по  внешним  связям  Министерства  культуры  Эстонии  Эйке  Эллер  и  председатель 
национальной комиссии ЮНЕСКО Дорис Карева.

Другие конкурсанты были награждены почетными грамотами.
После завершения официальной церемонии награждения все собравшиеся в зале Таллиннского Дома учителя убедились в 

том, насколько необычен, самобытен фольклорный проект Тартуского общества культуры и развития староверов.  Когда детский хор 
Колкьяской  школы  по  руководством  Марины  Авдеевой  начал  исполнять  древнерусские  духовные  стихи  XV-XVII  веков  (они  же 
«воронейские напевы»), зал затаил дыхание.

«Аввакум и семья в изгнании», «Был у Христа-младенца сад», «Христос и самарянка», «Стих душеполезный»… Нежные и 
сильные, прекрасно перекликающиеся голоса девочек, завораживающий голос руководителя хора Марины Авдеевой, необычная манера 
дирижирования… Красиво, оригинально, самобытно. Ничего аналогичного этому детскому коллективу в Эстонии больше нет.

После выступления Марина рассказала, что она не проводит в хор никакого специального отбора:
«Я просто работаю с теми ребятами, которые учатся в нашей школе, а их у нас чуть более 70 человек. Хор родился в начале 

90-х годов прошлого века, и начинали мы с исполнения детских и русских народных песен.
Но уже в 1997 году,  в составе хора «Рутения», выступая на празднике  «Славянский венок», мы впервые спели духовный 

репертуар. Вскоре в нашей школе начали проходить уроки духовного воспитания, на которых ребята узнавали об истории и культуре 
старообрядческого Причудья, читали и учили молитвы на церковно-славянском языке.

Дело в том, что многие духовные стихи передаются староверами из поколения в поколение, перепеваются… Со временем 
может изменяться их напев. Собирают же песни на слух, а потому одну и ту же вещь многие исполняют по-своему, иначе, чем это было 
когда-то… Знаете, староверы посвящают пению духовных стихов праздники, поют в свободное время, во время работы. Исполняются 
стихи в ключе так называемого Знаменного распева, или еще это называется старинным крюковым пением…

Знаменный  распев  –  это  основной  вид  древнерусского  церковного  пения,  когда  напевы  записываются  особыми знаками, 
знаменами (или крюками). Сегодня он сохранился именно у старообрядцев… Записывать знаки очень трудно, они сложны, и знают их 
очень немногие. Это ведь знаки древнерусского безлинейного нотного письма: комбинации черточек,  запятых, точек.  Они пришли из 
Византии и когда-то применялись в русском церковном пении, указывали направление движения голоса, замедление и ускорение темпа, 
звуковые акценты. Кстати, мелодии Знаменного распева часто использовали в своих сочинениях такие русские композиторы, как Петр 
Чайковский, Сергей Рахманинов…»
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У детского коллектива Колкьяской школы богатая творческая биография: в 2000 году хор выступил на праздновании 70-летия 
Храма Святой Троицы в Муствеэ, где получил благословение. В 2003 году хор пел на праздновании 100-летия Храма Святой Троицы в 
Варнья, в 2005-м — на праздновании Дня города Калласте, в 2005 году открывал праздничный концерт, который состоялся 24 сентября, в 
день, объявленный министром по делам народонаселения Днем национальных меньшинств Эстонии. В этом же году коллектив, участвуя 
в проекте Общества культуры староверов Эстонии по возрождению староверских певческих традиций, с большим успехом выступил в 
цикле концертов по Причудью и в Таллинне.

Казаки заговорят по-казахски
24.03.2006., Russian KZ 

В Астане 19 марта состоялось третье заседание постоянно действующего Совета Атаманов казачьих организаций Казахстана. 
В нем приняли участие Атаманы региональных и местных казачьих  общественных объединений,  официально зарегистрированных в 
органах юстиции. В их числе Авилов А. А. (атаман Уральского казачьего войска), Овсянников В. А. (атаман Семиреченского казачьего 
войска), Сахнов В. А. (Союза казаков Степного края), Щеглов А. А. (Семиреченская казачья община). Помимо этого на Совет Атаманов 
были приглашены Атаманы других казачьих объединений не входящие в эти крупные организации.

В ходе заседания казаками был заслушан доклад Наказного Атамана постоянно действующего Совета Атаманов казачьих 
организаций Казахстана Овсянникова В. А.. Затем с информацией о положении дел на местах выступили Атаманы из разных регионов 
Республики Казахстан. Представители регионов рассказали о проблемах, с которыми сталкивается казачество в областных центрах и 
крупных  городах  за  пределами  Астаны  и  Алматы.  По  этому  поводу,  руководством  Республиканского  Совета  Атаманов  для 
представителей  филиалов  были  даны  указания  и  распоряжения  для  решения  вопросов  связанных  с  продвижением  и  развитием 
казачества на местах. 

Также был рассмотрен вопрос об участии казачьих организаций в программе по изучению казахского языка. Казаки поддержали 
эту инициативу, которая должна служить практическому освоению государственного языка.

Участники  Совета  Атаманов  обсудили  вопрос  о  создании  на  территории  Казахстана  единой  казачьей  организации  с 
централизованным управлением, которая объединит все общественные казачьи объединения. Помимо этого участники Совета Атаманов 
единогласно решили в конце июня текущего года в Астане провести первый Республиканский Большой казачий Круг, на который съедутся 
делегаты со всех областей Республики Казахстан.

Соотечественники в дальнем зарубежье
Сотрудничество между Посольством России в Бельгии и организациями 
российской диаспоры в Бельгии

24-03-2006 http://www.mid.ru
24 февраля с.г. в Посольстве Российской Федерации в Бельгии был подписан Протокол о сотрудничестве на 2006 г. между 

Посольством России в Бельгии, Российским центром науки и культуры (РЦНК) в Брюсселе, Брюссельско-Бельгийской Архиепископией 
Русской Православной Церкви, Союзом советских граждан Бельгии (президент В.Кушнарева),  Бельгийско-русским культурным клубом 
(председатель  правления  В.Кониг),  Европейской  русскоязычной  ассоциацией  (председатель  С.Петросов),  Союзом  русских  дворян  в 
Бельгии  (президент  А.Пушкин),  Международным  фондом  им.А.С.Пушкина  (руководитель  А.Пушкина),  Ассоциацией  “Русские  Витязи” 
(председатель С.Древинский),  Королевским Союзом русских,  получивших  высшее образование в  Бельгии  (президент  Д.Дурдин-Мак), 
Межкультурной  русскоязычной  ассоциацией  “Гармония”  (руководитель  А.Ушкова)  и  Фламандской  ассоциацией  русскоговорящих 
(председатель А.Агаджанян). 

Протокол предусматривает следующие основные направления сотрудничества: 
-  подготовка  и  проведение  мероприятий  по  случаю празднования  45-й  годовщины полета  в  космос  Ю.Л.Гагарина  и  61-й 

годовщины Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.; 
-  содействие  Посольства  в  создании  в  Бельгии  русскоязычных  школ  для  выходцев  из  России  и  стран  СНГ.  Посольство 

продолжит оказание методической и консультативной помощи уже созданным при его поддержке школам; 
- проведение на базе РЦНК регулярных консультаций для соотечественников с привлечением бельгийских юристов и экспертов 

по проблемам иммиграции; 
-  публикации  о  проводимых Посольством и  РЦНК мероприятиях  в печатных и  Интернет-изданиях  российской  диаспоры в 

Бельгии; 
-  помощь  и  консультации  Посольства  по  консульским  вопросам  (проведение  целевых  консультаций  для  групп 

соотечественников с выездом консульских работников в регионы). 
В частности,  предполагается взаимодействие в проведении таких мероприятий,  как “Русская весна в Брюсселе”  (выставка 

русской иконописи, картин художников и произведений прикладного искусства); возложение венков на могилы погибших в Бельгии в годы 
войны  советских  граждан;  фотовыставка  “200  лет  Музеям  Московского  Кремля”;  киноклуб  “Шедевры  советского  и  российского 
кинематографа”;  торжественный вечер,  концерт и прием в  РЦНК по случаю 60-летия Союза советских граждан в  Бельгии;  семинар 
“Русская диаспора в поисках духовно-культурной идентичности”; сбор средств в помощь детскому дому № 80 г.Москвы. 

После подписания состоялся обстоятельный обмен мнениями о проблемах российской диаспоры в Бельгии, путях развития 
сотрудничества  Посольства,  РЦНК  и  организаций  соотечественников  в  целях  сохранения  и  укрепления  позиций  русского  языка  и 
культуры в русскоязычной общине Бельгии, особенно среди подрастающего поколения.

В Будапеште прошла конференция “Современный русский язык: 
функционирование и проблемы преподавания”

06.04.2006, Российский курьер
Нина Попова

17  и  18  марта  в  Российском  культурном  центре  Будапешта  прошла  международная  научно-методическая  конференция 
“Современный  русский  язык:  функционирование  и  проблемы преподавания”.  О  проведенном  мероприятии  и  внутренних  проблемах 
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рассказывает новый директор курсов русского языка при РКЦ Иван Арсентьевич Бойцов. Он всего два с половиной месяца как приехал в 
Будапешт. 

И.А.Бойцов  -  доцент  филологического  факультета  Санкт-Петербургского  государственного  университета.  В  1981  году  он 
окончил СПбГУ по специальности «преподаватель русского языка как иностранного со знанием французского и испанского языков». 
После успешной защиты кандидатской  диссертации по методике  преподавания русского языка как  иностранного  И.А.Бойцов долгое 
время работал за рубежом: в Чехословакии, затем в Словакии, в Австрии и ФРГ, на Востоке - в Южной Корее и Японии, несколько раз 
преподавал русский язык на краткосрочных курсах в Западной Европе. В последние годы он работал помощником декана специального 
филологического  факультета  СПбГУ,  отвечал  за  методические  вопросы  работы  с  иностранными  учащимися.  Венгрия  в  его  жизни 
появилась  совершенно  случайно.  В  прошлом  году  во  время  конференции  по  русскому  языку  в  Братиславе  руководители 
Росзарубежцентра достаточно неожиданно предложили ему возглавить работу по русскому языку и курсы русского языка в Российском 
культурном центре в Будапеште. Предложение было с удовольствием принято.

В  Российском  культурном  центре  существует  традиция  раз  в  год  проводить  международную  научно-практическую 
конференцию.  Международной  она называется  потому,  что  в  ней  участвуют  не  только  венгерские русисты,  но  и  преподаватели  из 
соседних с Венгрией стран: Украины, Белоруссии, Словакии, Болгарии. Такое сотрудничество кажется полезным, ведь проблемы во всех 
странах приблизительно одинаковые.  Прежде всего это вопросы практического использования русского языка в современной жизни, 
вопросы методики преподавания русского языка как иностранного, взаимосвязь, переплетение русского языка и культуры. Прошедшая 
конференция раздвинула концептуальные рамки подхода к преподаванию русского языков иностранной, в нашем случае – венгерской, 
аудитории.  Были  организованы  две  новые  секции:  делового  русского  языка  и  секция  лингвострановедения  и  лингвокультурологии. 
Традиционно на подобных конференциях внимание в основном уделялось секциям собственно лингвистических исследований и методики 
преподавания русского языка как иностранного. Важным для организаторов было приглашение на конференцию специалистов-русистов с 
мировым именем, среди них и академик Российской академии образования В.Г. Костомаров, и один из ведущих методистов-русистов в 
сегодняшней России директор секретариата Международной ассоциации преподавателей русского языка и литературы Л.В. Московкин, и 
наиболее авторитетные представители венгерской филологической науки (доктора Дюла Свак,  Петер Михай,  Иштван Петё и многие 
другие.)

В конференции приняло участие более 100 венгерских русистов, эта цифра не только радует, но и очень обнадеживает, потому 
что на фоне общих упаднических настроений в связи с крайне слабым распространением русского языка в стране участники конференции 
по крайней мере пытались доказали, и в первую очередь себе, что могут свободно и прекрасно говорить по-русски, могут составлять 
интересные программы,  писать  новые учебники,  и  самое  главное -  на  базе  всего  этого  вовлекать  в  свою деятельность все  новых 
венгерских преподавателей, студентов и учащихся гимназий.

В  эти  дни  выступали  русисты  из  самых  различных  университетов  Венгрии,  преподаватели  средних  учебных  заведений, 
преподаватели курсов русского языка, в первую очередь из РКЦ, и практически все, кто хотел соприкоснуться с живым русским словом.

И.А.  Бойцов  рассказал также,  что  сегодня венгерские русисты проводят большую и  кропотливую работу,  выполняя порой 
совсем не престижную для страны в целом работу и совсем не за большую оплату.

За небольшой период времени познакомившись  с основной деятельностью русистов Венгрии,  приняв участие в выездных 
семинарах и конференциях, в Олимпиадах и конкурсах по русскому языку, наш собеседник отметил, что у венгерских русистов сегодня 
достаточно много проблем, которые носят как объективный, так и субъективный характер.

- Если позволите, среди проблем, касающихся всех русистов Венгрии, выделю наиболее важные. Прежде всего это слабая, 
часто  по  не  зависящим  от  русистов  причинам,  информированность  преподавателей  русского  языка  в  области  новейших  методов 
методического  описания  русского  языка  как  иностранного,  в  том  числе  и  современных  комплексных  приемов  его  преподавания, 
незнакомство преподавателей с современной научно-методической литературой по русистике (журналы “Мир русского слова”, “Русский 
язык за рубежом”, «Русская речь» и др.). Понятно, что ни Международная ассоциация преподавателей русского языка и литературы, ни 
Институт  русского  языка  имени  А.С.Пушкина,  ни  Санкт-Петербургский  университет  –  один  из  лидеров  в  современном  мире  по 
преподаванию РКИ, в полном объеме помочь в этом, естественно, не могут. Хотел бы только обратить внимание венгерских русистов на 
большие возможности интернета (на портале «грамота.ру» представлены новые и интересные материалы по русистике).

Я бы отметил еще недостаточную оснащенность процесса обучения русскому языку современными учебными материалами – 
аудио, видео, не говоря уже о мультимедийных средствах, дистанционном обучении, причем неоснащенность эта просматривается как с 
собственно методической,  так и со страноведческой точек зрения. Не будем скрывать, что современная политическая карта России, 
портреты наших литераторов и много другое, столь важное в современном преподавании иностранного языка, зачастую или отсутствуют 
или являются раритетом в вузах и гимназиях.

Подчеркну  еще  и  геронтологическую особенность современного  процесса  преподавания  русского  языка в  Венгрии.  Среди 
венгерских русистов большая часть окончила вузы в СССР в 50-70 годы. В последнее время мы, к сожалению, не наблюдаем активного 
притока молодых сил в венгерскую русистику (особенно по сравнению с положением дел в преподавании других иностранных языков). 
Многие преподаватели очень давно не были в России, не проходили курсов повышения квалификации и под. В этом не их вина, просто 
возможности были крайне слабые для этого.  Сейчас в РКЦ мы как раз думаем, как изменить эту ситуацию. Возможно, такие курсы 
повышения квалификации будут организованы на нашей базе в ближайшее время, причем с привлечением специалистов из России. Не 
будем забывать, что, несмотря на высказанные мною соображения, сам статус венгерской русистики в мире чрезвычайно высок, здесь 
работают прекрасные специалисты, действительно подвижники русского слова, причем работают уже долгие годы, сохраняя верность и 
языку и русской литературе, зачастую являются единственными проводниками русской культуры в Венгрии. Спасибо им за это большое.

В РКЦ в Будапеште мы как можем и чем можем помогаем венгерским русистам. Надеемся, что вступит в полную силу Договор 
о  культурном сотрудничестве  между Венгрией и  Россией.  Большие  надежды связаны и  с  Фондом поддержки  российской  культуры, 
который возглавляет Свак Дюла. Однако в связи со сказанным выше замечу, что известные слова классика Х1Х века о том, что «русский  
язык – слишком большой барин, чтобы навязываться; каждый, кто его не знает – тот сам в убытке», сегодня в Венгрии вряд ли кому 
покажутся чудотворными и убедительными. Это, скорее, отговорка для лентяев. За язык надо бороться, а за любимый язык – с двойной 
силой. В рыночной экономике свои законы, внелингвистическая ситуация во многом предопределяет сегодня судьбу русского языка за 
пределами России. Уместнее оперировать, думается, высказыванием другого русского литератора Бориса Парамонова: «Судьба русской 
культуры – не только сделаться рыночным товаром, в чем еще ничего страшного нет. Есть еще другое печалящее любителей русской 
литературы обстоятельство: ей необходимо на этом рынке потесниться, уступить приоритет той же колбасе. Литература теряет статус 
занятия,  гарантировавшего  национальное  достоинство».  Вот  почему вопросы мотивации  при обучении  языку  занимают  сегодня все 
больше умы исследователей.
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Лингвисты  пишут  об  инструментальной  мотивации  (изучении  иностранного  языка  с  определенной целью:  для  турпоездки, 
бизнеса, чтения научной литературы и под.), за которой, как представляется, все же будущее русистики в Венгрии, не умаляя при этом 
всей важности фундаментальных исследований. 

В заключение добавлю, что в настоящее время в РКЦ на курсах русского языка учатся более 160 учащихся. Возраст их самый 
различный, но превалирует молодежь: студенты университетов, учащиеся школ и гимназий. Есть у нас и отдельные группы для детей из 
венгерско-российских семей, и смешанные группы, где представлены самые различные категории учащихся: представители бизнеса, 
священнослужители, адвокаты, врачи. Работают и специальные группы делового русского языка, где занятия ведутся по специальной 
методике  и  достаточно  продуктивно.  Перспективы  у  курсов  большие,  планируем  открыть  летние  интенсивные  курсы,  оформлять 
стажировки преподавателей и всех желающих в различные российские вузы по специальным программам, хотим возобновить курсы 
повышения квалификации для венгерских русистов и т.д. Много мыслей у меня накопилось в связи с преподаванием русского языка 
детям наших соотечественников и о специальных программах повышения грамотности и о многом другом, связанном с языком, но об 
этом в следующий раз.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

БЕЛОРУССИЯ
Хроника
29 марта. Госсекретарь США Кондолиза Райс выступила в сенате, где затронула тему белорусских президентских выборов и их 

итогов. По словам госсекретаря, объявление Александра Лукашенко президентом Белоруссии оставляет страну в стороне от Европы. 
Райс отметила, что оппозиция в Белоруссии значительно усилилась. 

30  марта.  Белорусское  телевидение  распространило  информацию  о  том,  что  прирост  запасов  нефти  в  республике  в 
следующие пять лет должен составить более 4 миллионов тонн. 

30  марта. «Белорусский  союз  офицеров»  заявил,  что  Белоруссия  подвергается  невиданному  политическому  и 
информационному давлению со стороны США и ряда государств Запада, деструктивных коллаборационистских сил и организаций. 

30  марта. Председатель  Балтийской  ассамблеи  Валериюс  Симуликас  распространил  сообщение,  в  котором  сказано,  что 
президиум  Балтийской  ассамблеи  установил  -  выборы  президента  Белоруссии  не  соответствовали  международным  стандартам 
демократических выборов. 

30 марта. Председатель Государственной Думы ФС России Борис Грызлов информировал о том, что  белорусско-российская 
комиссия по подготовке проекта Конституционного акта Союзного государства планирует в этом году передать документ на рассмотрение 
Высшего госсовета СГ.

30 марта. Председатель правления «Газпрома» Алексей Миллер в Москве на рабочей встрече с министром энергетики РБ 
Александром Агеевым и гендиректором «Белтрансгаза» Дмитрием Казаковым сделал заявление о том, что цена поставок российского 
природного газа в Белоруссию в 2007 году будет приведена в соответствие с европейским уровнем.  

30 марта. Правительство  Литвы запретило всем государственным и  частным телекомпаниям республики ретранслировать 
программы  белорусских  государственных  телеканалов.  Это  решение  правительство  объясняет  тем,  что  все  последнее  время 
белорусское телевидение намеренно искажало происходящие в Белоруссии события и вводило в заблуждение телезрителей.

31  марта. Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  поздравил  белорусов  и  россиян  с  Днем  единения.  Реализация 
подписанных  в  2006  году  соглашений  о  равных  правах  белорусов  и  россиян,  по  мнению  Лукашенко,  повысит  их  социальную 
защищенность.  Союз Белоруссии и России -  локомотив интеграционных процессов,  эту роль он сможет  сохранить за собой,  только 
продвигаясь вперед, создавая единое экономическое, информационное и научно-технологическое пространство, улучшая благосостояние 
граждан, - сказал глава белорусского государства.

31 марта. НАТО выступила с осуждением использования силы против мирных демонстрантов в Белоруссии, протестовавших 
против нарушения права на демократические выборы. Североатлантический   альянс   подчеркнул, что он не будет вести дела с теми, кто 
замешан в репрессиях против белорусского народа. МИД РБ расценил данное заявление как свидетельство о сознательной политизации 
Советом НАТО отношений между альянсом и Белоруссией. Давая оценки выборному процессу в той или иной стране, НАТО взяла на 
себя абсолютно не свойственные этой организации функции, - подчеркнуто в заявлении внешнеполитического ведомства Белоруссии.

31  марта. Министр  иностранных  дел  Польши  Стефан  Меллер  заявил,  что  Польша  будет  продолжать  поддерживать 
белорусскую  оппозицию.  Глава  польского  МИД  обвинил  нынешнее  руководство  Белоруссии  в  проведении  «антидемократической» 
политики.

31  марта. Временный  поверенный  в  делах  Польши  в  Белоруссии  Александр  Василевский  был  вызван  в  министерство 
иностранных дел РБ. Внимание польской стороны было обращено на допущенные ею за последнее время в отношениях с Белоруссией 
прямые нарушения договора между Республикой Белоруссия и Республикой Польша о добрососедстве и дружелюбном сотрудничестве, 
а также ряда международных многосторонних и двусторонних договоров. 

1  апреля.  Золотовалютные  резервы  Белоруссии  достигли,  по  информации  Национального  Банка  Беларуси,  1,606  млрд. 
долларов США, увеличившись за январь-март 2006 года на 1,3%. Золотой запас НББ составил более 25 т. Рассчитанные по методологии 
МВФ международные резервные активы РБ сократились за первый квартал на 0,5% (до 1,29 млрд. долларов США).  

2 апреля. Отвечая в эфире телеканала НТВ на вопрос о сроках введения российского рубля в качестве единого платежного 
средства Союзного государства, министр финансов России Алексей Кудрин сказал, что в принципе поддерживает идею введения единого 
рубля в рамках Союзного государства «в каком-то будущем», поскольку по всему миру идет активный процесс экономической интеграции 
и  унификации.  Кудрин  считает  целесообразным  введение  единого  рубля,  но  единая  валюта,  по  его  мнению,  не  является  только 
единственным условием, поскольку важны и принципы экономической политики. В любом случае, по словам министра финансов РФ, все 
ресурсы стабилизационного фонда и эмиссионный центр останутся в руках России. 

2  апреля. Президент  России  Владимир  Путин  поздравил  президента  Республики  Белоруссия  Александра  Лукашенко  и 
белорусский народ по случаю Дня единения народов Белоруссии и России. Путин, в частности, отметил, что за прошедшие годы немало 
сделано для воплощения в жизнь стремления двух народов совместно идти по пути создания демократического общего будущего. Также 
поздравительное послание в адрес Александра Лукашенко направил премьер-министр России Михаил Фрадков.

2  апреля. Телеканал  "Беларусь-ТВ"  расширил  сетку  своего  кабельного  новостного  вещания  на  Северо-Западный 
федеральный округ России. 

2 апреля. Президент Польши Лех  Качиньский заявил,  что  Польша не намерена разрывать дипломатические отношения с 
Белоруссией, но будет их поддерживать на минимально возможном уровне. Качиньский подчеркнул, что у Польши хорошие отношения с 
белорусским обществом, однако последние выборы президента Белоруссии были далеки от европейских стандартов.

3 апреля. В Минске открылось заседание Координационного комитета по вопросам противовоздушной обороны стран СНГ. В 
мероприятии приняли участие командующие военно-воздушными силами и войсками противовоздушной обороны этих стран, а также 
представители Исполкома СНГ и военно-промышленного комплекса.

3  апреля. Председатель  Государственной  Думы России  Борис  Грызлов  отметил,  что  День  единения  является  одним  из 
важнейших праздников, как для народа Белоруссии, так и для народа России. Грызлов считает, что в течение десяти последних лет было 
сделано многое для интеграции двух славянских стран-соседей.

3 апреля. Председатель Совета Федерации ФС России Сергей Миронов и глава Совета республики Национального собрания 
Белоруссии  Геннадий  Новицкий  высоко  оценили  перспективы  создания  Союзного  государства.  Миронов  назвал  успешными 
президентские выборы в Белоруссии и выразил оптимизм по поводу перспектив построения Союзного государства. России и Белоруссии, 
по мысли председателя Совета Федерации, осталось решить практически лишь два вопроса по созданию Союзного государства - ввести 
единую валюту и принять Конституционный акт. 
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3  апреля. Заместитель  министра  иностранных  дел  РБ  Александр  Михневич  отметил,  что  Белоруссия  и  Россия  активно 
развивают  приграничное  сотрудничество.  Михневич  предложил  подойти  к  рассмотрению  "спорного  и  сложного  вопроса  по 
целесообразности  разработки  и  принятия  Концепции  межрегионального  сотрудничества  Беларуси  и  России  и  еще  нескольких 
документов, связанных с этой же тематикой".

3 апреля. 10-летие Дня единения народов Белоруссии и России было торжественно отмечено в Москве и в Минске. Главы 
обоих государств в мероприятиях участия не приняли.

3 апреля. Белоруссия и Россия должны выработать конструктивные взаимовыгодные подходы в развитии сотрудничества в 
газовой сфере, заявил генеральный директор «Белтрансгаза» Дмитрий Казаков.  По мнению Казакова, Белоруссия заинтересована в 
эволюционном наращивании цен на импортируемый из России газ, чтобы обеспечить устойчивое развитие экономики Белоруссии.

3  апреля. Правительство  Белоруссии  утвердило  Государственную  программу  импортозамещения  на  2006-2010  годы. 
Программа разработана в целях обеспечения устойчивого развития белорусской экономики, а также для эффективного и рационально 
обоснованного удовлетворения внутреннего спроса конкурентоспособными товарами собственного производства.

3 апреля. Россия приступила к поставке в Белоруссию зенитных ракетных систем С-300, заявил в Минске главнокомандующий 
военно-воздушными силами России ген.  Владимир Михайлов.  По словам ген. Михайлова,  Россия в ближайшее время не планирует 
размещать  в  Белоруссии  военные  базы. 

3  апреля. Под  патронажем  министерства  образования  Белоруссии  и  посольства  России  в  РБ  в  Могилеве  состоялась 
республиканская олимпиада по русскому языку.

4 апреля. Президент России Владимир Путин сообщил, что Россия, Казахстан и Белоруссия в ближайшее время подпишут 
первый пакет из 38 документов в рамках создания Единого экономического пространства (ЕЭП). При этом Путин отметил: что касается 
других  объединений,  мы  их  не  забываем,  они  также  крайне  важны.  Уровень  нашего  взаимодействия  очень  высок,  и  нам  нужны 
инструменты,  чтобы  продвигаться  вперед,  используя  наши  преимущества.  Мы  и  дальше  будем  работать  над  интеграционными 
процессами на постсоветском пространстве, - сказал российский президент.

4 апреля. Заместитель председателя  правления «Газпрома» Александр Рязанов сообщил, что компания намерена с 2007 года 
повысить цены на газ для Белоруссии  как минимум в три раза (или более). Рязанов отметил, что это решение продиктовано сугубо 
экономическими  причинами.  Ценовая  политика  «Газпрома»  одинакова  для  всех  бывших  республик  СССР,  -  подтвердил  в  эфире 
радиостанции "Эхо Москвы " представитель «Газпрома» Сергей Куприянов. По словам Куприянова, принципиальных отличий в подходах 
компании к поставкам газа в республики бывшего СССР нет. Цена на газ для Белоруссии определяется не только договором о создании 
Союзного государства, существуют другие документы, которые определяют вопросы, связанные с ценой газа и созданием СП на базе 
«Белтрансгаза», подчеркнул он. Куприянов также напомнил, что это СП должно было быть создано еще в 2003 году, чего не произошло.

4 апреля. Глава  комиссии  по  экономике, бюджету и финансам Совета Республики НС РБ Степан  Писаревич  заявил,  что 
заявления руководства «Газпрома» являются элементами шантажа, непорядочного поведения. Писаревич напомнил, что цена на газ 
определяется  Договором  о создании Союзного государства и соглашением о создании равных условий для субъектов хозяйствования.

5 апреля. При переходе на европейский уровень цен на газ для Белоруссии будет применяться общепринятая формула цены, 
заявил  РИА Новости  заместитель  председателя   правления  «Газпрома»  Александр  Рязанов.  "Для  Белоруссии,  как  и  в  отношении 
большинства  других  стран,  импортирующих российский  газ,  будет  применяться  общепринятая формула цены,  зависящая,  в  первую 
очередь, от конъюнктуры рынка и реальных рыночных цен на корзину нефтепродуктов. Таким образом, мы сделаем полностью понятным 
и прозрачным механизм формирования цены на газ для Белоруссии, ориентируясь исключительно на рынок и мировой опыт ведения 
газового бизнеса", - отметил Рязанов. 

5 апреля. Посол России в Минске  Александр Суриков заявил,  что пока  рано говорить о каких-то категоричных решениях 
относительно цены, по которой в 2007 году Белоруссия будет получать российский газ. 

5 апреля. Госдепартамент США представил ежегодный доклад об усилиях администрации Белого дома, направленных на 
поддержку демократии и прав человека в мире. В посвященном Европе и Евразии разделе обнародованного госдепартаментом доклада, 
в  частности,  утверждается,  что  "еще одной неутешительной  тенденцией"  в  минувшем году  в  Белоруссии   стало "продолжающееся 
размывание демократических принципов и прав человека".

5 апреля. Верховный суд РБ отказал в возбуждении дела по жалобам Александра Козулина и Александра Милинкевича на 
постановление Центризбиркома об отказе в признании выборов президента Белоруссии недействительными.

5 апреля. В Страсбурге на заседании сессии Европарламента парламентарии пообещали продолжать оказывать давление на 
Белоруссию  с  требованием  освободить  задержанных  активистов  оппозиции,  а  также  придерживаться  демократии.  Парламентарии 
призвали Совет  ЕС и  Еврокомиссию открыть серьезную дискуссию по Белоруссии на предстоящем саммите ЕС-Россия,  а также на 
уровне государств ЕС, входящих в «Большую восьмерку».

5 апреля. Премьер-министр  Польши  Казимеж Мартинкевич  потребовал  от  президента  Белоруссии  Александра Лукашенко 
немедленно освободить арестованного польского дипломата Мариуша Машкевича.

5 апреля. Состоялась встреча Александра Милинкевича с генеральным секретарем Совета Евросоюза Хавьером Соланой и 
Урсулой  Плассник,  главой  МИД  Австрии  -  страны,  председательствующей  в  Евросоюзе.  В  ходе  встречи  обсуждались  вопросы 
краткосрочного и долгосрочного сотрудничества белорусской оппозиции с Евросоюзом.

5  апреля. Евросоюз  должен  решать  проблемы  с  Белоруссией  путем  диалога,  а  не  через  попытки  изоляции,  заявил  в 
Братиславе глава МИД России Сергей Лавров. 

5 апреля. Член думской фракции «Единая Россия», кинорежиссер Станислав Говорухин на заседании Государственной Думы 
ФС заявил, что в СМИ  развернута  беспрецедентная кампания по дискредитации лидера братской Белоруссии Александра Лукашенко. 
По  словам Говорухина,  Лукашенко  некоторые российские СМИ обвиняют во всех смертных грехах. Он  считает,  что  такого  рода 
публичные  высказывания сводятся к тому, что Россию хотят  лишить  последнего союзника на территории Европы. В свою  очередь 
вице-спикер Госдумы Сергей  Бабурин  предложил  поручить  ряду парламентских комитетов  разобраться  в  ситуации,  связанной  с 
ожидаемым в 2007 г. увеличением  в  три  раза  стоимости  российского  газа  для Белоруссии.

6 апреля. Европарламент абсолютным большинством голосов принял совместную резолюцию о ситуации в Белоруссии после 
президентских  выборов  19  марта.  Принятие  данного  документа  евродепутаты  стоя  приветствовали  аплодисментами,  председатель 
Европарламента Хосеп Боррел приветствовал находящегося в галерее для гостей представителя белорусской оппозиции Александра 
Милинкевича.  В  резолюции  отмечено,  что  Александр  Лукашенко  не  может  быть  признан  легитимным  президентом,  должны  быть 
проведены повторные выборы в соответствии с международными демократическими стандартами. Депутаты выразили свое одобрение 
фактами  массовых  демонстраций  против  "недемократических  и  бутафорских  выборов".  Эффективность  политики  ЕС  в  отношении 
Белоруссии,  по  мнению  депутатов,  подрывается  «безответственным  отношением  Москвы,  которая  защищает  последнюю  диктатуру 
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Европы».  Депутаты  парламента  ЕС  призвали  евроструктуры  обсудить  с  российской  стороной  пути  воздействия  на  ситуацию  в 
Белоруссии.  Европарламентарии призвали Комиссию ЕС,  Совет ЕС и международное сообщество обнаружить и заморозить личные 
счета  белорусских  чиновников  в  западных  банках,  а  также  усилить  поддержку  гражданских  инициатив,  НПО  и  негосударственных 
предприятий  малого  и  среднего  бизнеса,  проектов  независимых  СМИ,  образовательных  программ  для  студентов,  исключенных  из 
университетов по политическим причинам, облегчить белорусам визовый режим. Депутаты призвали ООН, Совет Европы и ЕС учредить 
комиссию для расследования дел исчезнувших в 1999-2000 гг. белорусских политиков.

6 апреля. В Берлине на встрече с министром иностранных дел ФРГ Франком-Вальтером Штайнмайером глава российского 
внешнеполитического ведомства Сергей Лавров предостерег от изоляции Белоруссии и заявил, что проблемы в отношениях с властями 
этой страны следует решать путем диалога. Штайнмайер отметил, что президентские выборы в Белоруссии, в отличие от парламентских 
выборов на Украине, не соответствовали международным стандартам. Лавров парировал - таких норм не существует. Глава российской 
дипломатии  уточнил,  что  эти  нормы  еще  только  находятся  в  стадии  согласования,  и  призвал  европейские  государства  уважать 
волеизъявление белорусского населения, а спорные моменты решать не с помощью санкций, а путем взаимопонимания и совместного 
поиска их решения дипломатическими средствами.

8 апреля. Трое россиян, задержанных в Минске за участие в несанкционированных митингах оппозиции, были освобождены 
белорусскими властями. 

8  апреля. В  Минске  прошла  третья  церемония  вступления  Александра 
Лукашенко  в  должность  президента  Белоруссии.  Лукашенко  в  Большом  зале  Дворца 
Республики  произнес  клятву:  «Заступаючы  на  пасаду  Прэзiдэнта  Рэспублiкi  Беларусь, 
урачыста клянуся верна служыць народу Рэспублiкi Беларусь, паважаць i ахоўваць правы 
i  свабоды  чалавека  i  грамадзянiна,  захоўваць  i  абараняць  Канстытуцыю  Рэспублiкi 
Беларусь, свята i  добрасумленна выконваць ускладзеныя на мяне высокiя абавязкi».  В 
своем  выступлении  на  церемонии  глава  белорусского  государства  подчеркнул,  что 
белорусская  нация  выстрадала  исторически  свое  право  на  самостоятельный  путь 
развития. Александр Лукашенко выразил сердечную благодарность всем избирателям за 
поддержку, признательность руководителям России, стран СНГ, Китая, других государств, 
политическим и общественным деятелям, иностранным гражданам и соотечественникам 
за  рубежом,  которые  прислали  ему  поздравления.  Лукашенко  также  заявил,  что 
Белоруссия готова к равноправному диалогу и взаимовыгодному сотрудничеству со всеми 
государствами,  а  также  намерена в  полной мере реализовать  потенциал  белорусско–
российской  интеграции  и  решить  вопросы  создания  Союзного  государства.  После 
завершения церемонии во Дворце Республики на Октябрьской площади военнослужащие дали клятву на верность белорусскому народу 
и президенту Лукашенко. 

8  апреля. По  инициативе  российской  стороны  состоялся  телефонный  разговор  президента  России  Владимира  Путина  с 
президентом РБ Александром Лукашенко. В ходе разговора были обсуждены отдельные аспекты двусторонних отношений. Путин еще 
раз поздравил своего белорусского коллегу с победой на президентских выборах и со вступлением в должность президента Белоруссии.

8 апреля. В Минске прошло специальное заседание совета министров РБ, на котором (в соответствии с законом) было принято 
постановление  о  сложении  полномочий  перед  новоизбранным  президентом.  Александр  Лукашенко  в  ответ  подписал  указ,  которым 
поручил правительству продолжать осуществление полномочий до формирования главой государства нового состава кабинета.

9 апреля. Президент Грузии Михаил Саакашвили наградил орденами Чести тележурналистов Нино Георгобиани и Георгия 
Лагидзе, которые были задержаны в Минске во время освещения выборов президента Белоруссии. Журналисты провели несколько дней 
в изоляторе в Минске за хулиганство. 

10 апреля. Министры  иностранных дел стран  Европейского  союза  утвердили  на  встрече  в  Люксембурге  дополнительный 
список официальных лиц Белоруссии, которым на ближайшие 12 месяцев запрещен въезд в государства ЕС. Евросоюз, несмотря на 
давление представителей Польши, отказался от применения экономических санкций в отношении Белоруссии и блокирования счетов 
белорусских чиновников в европейских банках.

10 апреля. В заявлении МИД РБ было указано, что Белоруссия поставлена перед необходимостью принять в отношении ЕС и 
США адекватные ответные меры в связи с введением ЕС и США визовых ограничений в отношении белорусских должностных лиц. В 
заявлении министерства иностранных дел РБ подчеркивалось, что Белоруссия считает позицию Евросоюза и США нецивилизованной.   

10 апреля. В Минске председатель Совета республики Национального собрания РБ Геннадий Новицкий провел переговоры с 
послом  России  в  Белоруссии  Александром  Суриковым.  На  встрече  обсуждались  перспективы  развития  белорусско-российских 
экономических  и  политических  отношений,  возможности  расширения  взаимодействия  в  научной  и  социально-культурной  областях. 
Суриков в тот же день высказал мнение, что санкции Евросоюза в отношении должностных лиц Белоруссии оскорбляют достоинство 
белорусского народа. 

10 апреля. Первомайский суд Минска отказал председателю Объединенной гражданской партии Анатолию Лебедько в иске 
против Белтелерадиокомпании и авторов телевизионного фильма "Управляемый хаос. Теория заговора".

10 апреля. Президент  России  Владимир  Путин  заявил,  что  Россия,  Белоруссия  и  Казахстан  готовы  к  созданию Единого 
экономического  пространства.  Украина присоединится  к  договору  позднее.  Путин  подверг  критике  главу минпромэнерго  РФ Виктора 
Христенко за затягивание создания Единого экономического пространства.

10 апреля. Сбербанк России впервые предоставил АСБ «Беларусбанк» кредитную линию в размере 2 млн. долларов США для 
проведения документарных операций на непокрытой основе.

10 апреля. В  Минске открылся второй Собор славянских  народов Белоруссии,  России и Украины.  Главная тема встречи: 
укрепление традиций межнациональной и межконфессиональной дружбы, сотрудничества народов трех стран.

10  апреля. Началась  поездка  делегации  деловых  кругов  Белоруссии  в  Объединенные  Арабские  Эмираты.  В  состав 
белорусской  делегации  вошли  представители  10  предприятий  республики,  специализирующихся  в  сферах  деревообработки  и 
производства мебели, станкостроения, производства и торговли строительными материалами.

11 апреля. Начался визит начальника генерального штаба Вооруженных сил - первого заместителя министра обороны РБ ген. 
Сергея  Гурулева  в  Китай.  Официальная  цель  визита:  обсуждение  перспектив  дальнейшего  развития  и  укрепления  двустороннего 
военного сотрудничества.
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11 апреля. Председатель Еврокомиссии Жозе Мануэль Баррозу призвал Россию оказать воздействие на Белоруссию с тем, 
чтобы убедить ее занять достойное место в демократическом мире. По словам Баррозу, Белоруссия пока не может соответствовать 
демократическим ценностям. 

11 апреля. Александр Милинкевич призвал своих сторонников принять участие в акциях, посвященных 20-летию аварии на 
Чернобыльской атомной станции.

11 апреля. Россия (по сведениям источников в белорусском правительстве)  потребовала от Белоруссии возвращать в бюджет 
России часть пошлин на экспорт нефтепродуктов, вырабатываемых из российской нефти на белорусских НПЗ.

12 апреля. Федеральная таможенная служба России возбудила 9 административных и 5 уголовных дел в отношении ряда 
российских  компаний-импортеров  по  факту  задержания  30  вагонов  белорусского  сахара  на  1,1  млн.  долларов  США.  По  данным 
Центрального экспертно-криминалистического таможенного управления ФТС, под видом свекловичного белорусского в Россию пытались 
ввезти сахар, изготовленный из импортного сырца.

12  апреля. Один  из  известных  белорусских  оппозиционеров,  бывший  министр  внешнеэкономических  связей  РБ  Михаил 
Маринич был освобожден досрочно.

12 апреля. Парламентская Ассамблея Совета Европы призвала страны, не входящие в Евросоюз, присоединиться к санкциям 
против Белоруссии.

12 апреля. В соответствии с Конституцией РБ президент Белоруссии Александр Лукашенко внес в Палату представителей 
Национального собрания предложение о назначении Сергея Сидорского премьер-министром.

12 апреля. Министр энергетики  РБ Александр Агеев заявил,  что переговоры белорусской стороны с «Газпромом» о цене 
импортируемого в  республику газа на 2007 год начнутся в мае.  Вне рамок предстоящих переговоров,  по словам Агеева,  останется 
проблема создания совместного газотранспортного предприятия на базе «Белтрансгаза», по которой у России и Белоруссии сохраняются 
расхождения в оценке стоимости этой компании.

13 апреля. Депутат Палаты представителей НС РБ Виктор Кучинский заявил о том, что белорусы единогласно проголосуют за 
присоединение России к Белоруссии. Это заявление Кучинский сделал в ответ на предложение лидера ЛДПР Владимира Жириновского о 
вхождении Белоруссии в состав России в качестве «Минского федерального округа».

14 апреля. В Белоруссии совместное белорусско-иранское предприятие «Юнисон» начало пробную сборку иранских легковых 
автомобилей «Samand». 

Газпром не должен подыгрывать Западу
Николай Сергеев

2 апреля исполнилось десять лет как после развала Советского Союза Белоруссия и Россия начали движение навстречу друг 
другу. За этот период было создано Сообщество, затем Союз, а в настоящее время мы находимся в стадии строительства Союзного 
государства. 10 лет назад казалось, что пройдет не так уж много времени и Белоруссия и Россия вновь будут иметь единое государство, с 
общей экономикой  и единой финансовой системой. Тем более что в 1996 году прошло всего пять лет как был разрушен СССР. Однако 
все  оказалось  значительно  сложнее.  О  причинах  этого  корреспондент  «Материка»  беседует  с  доцентом  кафедры  Международных 
отношений Академии управления при президенте РБ, кандидатом экономических наук  Степанюгой Натальей Александровной.

- Прошло уже немало времени как начался процесс белорусско-российской реинтеграции, но до сих пор мы не имеем 
ни общего экономического пространства, ни единой денежной единицы. Хотя конечно, товарооборот между Белоруссией и  
Россией имеет высокие показатели, но все же его нельзя считать достаточным критерием  степени объединенности  
наших государств. В чем же причина излишней затянутости белорусско-российских союзного строительства?

- Главная причина все-таки экономическая. Дело в том, что модели экономического развития принятые в настоящее время в 
Белоруссии и в Российской Федерации сильно отличаются друг от друга. Поэтому, в первую очередь, нужно думать о том, как преодолеть 
существующую разницу в экономических подходах, как добиться необходимой сопряженности экономик России и Белоруссии.

Если мы, к примеру, рассмотрим  Европейский союз, то там интеграционные процессы также происходили не так быстро как 
хотелось  его основателям.  От момента создания в 1957 году Европейского экономического сообщества до введения единой валюты в 
1991 году,  уже в  Европейском союзе,  прошло более тридцати лет.   Строительство  Евросоюза также происходило очень не просто, 
понадобился весьма длительный срок, чтобы ЕС начал обретать некие законченные черты. А мы хотим за короткий период решить все 
экономические проблемы. Это практически  невозможно.  Нам необходимо внимательно присмотреться к  опыту ЕС, который для нас 
может оказаться далеко небесполезным. 

Взять  хотя  бы  такой  актуальный  вопрос  как  введение  единой  денежной  единицы.  Ведь  создание  единого  валютного 
пространства ЕС тоже шло не очень просто. Такие страны как Великобритания и  Швеция  до сих пор не входят в зону евро. Такая 
позиция обусловлена чисто экономическими причинами. Дело в том, что экономические модели, к примеру, Великобритании и основных 
стран  Евросоюза  резко  отличаются  друг  от  друга.  В  Великобритании  принята  неолиберальная  модель  социально-экономического 
развития,  а во Франции и в Германии действует модель социально-ориентированной рыночной экономики.  В Великобритании более 
жесткие подходы, британская социально-экономическая модель не предполагает поддержку населения Соединенного Королевства во 
всех  аспектах  его  жизни.  В  Англии  более  низкие  пенсии  и  пособия  по  безработице,  всячески  ограничивается  количество  лиц, 
находящихся на иждивении у государства, т.е. людей, не стимулируемых к труду. Если имеется большое пособие по безработице, как в 
Германии, то часть общества просто не работает и живет на это пособие. Но тогда страдает все общество, т.к. оно берет на себя заботу о 
тех, кто не хочет работать.

Вот и получается, что Великобритания со своей жесткой неолиберальной моделью, когда человек, в первую очередь, заботится 
сам  о  себе,  а  государство  ему  только  в  чем-то  помогает,  довольно  сильно  отличается  от  Германии,  где  население,  наоборот, 
перекладывает часть своих забот на государство. Но зато отсюда вытекают высокие налоги.

Экономика Великобритании сейчас  считается наиболее устойчивой, с уровнем безработицы в прошлом году всего около пяти 
процентов. В Германии же безработица составляет, в восточных землях, больше 13%. В Евросоюзе в настоящее время работа ведется 
над тем, чтобы создать некую усредненную модель экономики, которая могла бы учитывать пожелании я всех стран-участниц. 

Если рассматривать экономики Белоруссии и России, то у нас, тоже разные подходы. В этом как раз  и кроются основные 
трудности союзного строительства. Учитывая опыт Евросоюза, нам также необходимо искать общую модель экономического развития, 
которая бы устраивала и российскую, и белорусскую стороны. Тем более, что для многих россиян белорусская модель является более 
привлекательной. После развала СССР  белорусская экономика смогла выстоять, предприятия не закрывались, потому что государство 
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оказывало им большую помощь в сложный для них период. В результате безработица в республике сведена до минимума и является 
самой низкой  среди стран СНГ.

- Существует такое мнение, и в России в том числе, что белорусская социально-ориентированная экономическая  
модель  смогла  стать  эффективной  вследствие  того,  что  Российская  Федерация  в  течение  длительного  времени 
осуществляет неявную дотацию экономики Белоруссии через низкие цены на энергоносители, в частности, на газ. С одной  
стороны, это и понятно. Раз мы союзники и строим общее государство, то внутри Союза и подходы к ценовым вопросам  
на энергоносители должны отличаться от отношений по аналогичным вопросам с другими странами СНГ и тем более с  
ЕС.  Но  если вдруг  по каким-либо  причинам  цены на газ  будут увеличены,  то насколько  это отразится на состоянии  
белорусской экономики, каков запас ее прочности, сможет ли она и дальше, в этом случае,  поддерживать  достаточно  
высокие темпы развития? 

- Вопрос это конечно не простой. И увеличение цен это не здорово. Понятно, что оно отрицательно отразится  на белорусской 
экономике. С другой стороны,  мы до сих пор в полной мере не научились пользоваться преимуществами экономико-географического 
положения Республики Беларусь, которая обладает хорошо развитой транспортной инфраструктурой (трубопроводы, автомобильные и 
железные  дороги)  на  самом  кратчайшем  пути  из  Российской  Федерации  в  страны Евросоюза.  В  этом случае  белорусская  сторона 
вынуждена будет пересмотреть  существующие подходы к своей транзитной политике. 

В мире есть большое количество примеров государств, которые вообще не имея никаких природных ресурсов, а используя 
только  выгоду  своего  экономико-географического  положения,  являются  богатыми  странами.  Взять  хотя  бы  Нидерланды.  Германия, 
практически не имея крупных глубоководных портов, огромное количество нефти получает по трубопроводу  из крупнейшего порта в 
Роттердаме.   При  этом  Германия  оплачивает  и  прокладку  коммуникаций,  и  транзит  нефтепродуктов.  Таким  образом  Нидерланды 
получают  огромную прибыль  только  за  счет  использования  своего  географического  положения.  Республика  Беларусь  пока  еще  не 
научилась в полной мере использовать преимущества своего местонахождения. 

-  Это,  что  касается  вопросов  транзита.  Но  все  же,  как  возможное  повышение  цен  может  отразиться  на  
конкурентоспособности крупнейших белорусских предприятий,  которые для экономики Белоруссии,  по сути,  являются  
структурообразующими. Это, в первую очередь, МАЗ, БЕЛАЗ, МТЗ и некоторые другие флагманы белорусской экономики.  
Не утратят ли они в этом случае свои до сих пор прочные позиции на российском рынке?

- Я думаю, что такие крупные предприятия как раз-то являются наиболее устойчивыми, т.к. они обладают большим и далеко не 
использованным ресурсом повышения конкурентоспособности своей продукции. Кроме того, необходимо постоянно совершенствовать 
маркетинговую политику. Дело в том, что кроме российского существует еще немало неосвоенных, но в то же время очень перспективных 
рынков, где белорусская продукция вполне конкурентоспособная. Это целый ряд арабских стран, это Латинская Америка, Индия, Юго-
Восточная Азия и так далее. Нужно только грамотно работать в этом направлении.

Конечно, если цены на газ вырастут, то это отразиться на стоимости продукции белорусских предприятий, но все же не в такой 
степени, чтобы сделать нашу продукцию неконкурентоспособной. В то же время, необходимо подчеркнуть, что флагманы белорусской 
экономики, такие как Минский тракторный завод, МАЗ, БЕЛАЗ и другие, по сути, являются  предприятиями общесоюзного значения, так 
как  в  производстве  белорусских  тракторов,  грузовиков,  карьерных  самосвалов  непосредственно  участвует  и  большое  количество 
российских предприятий. А это, помимо прочего, десятки тысяч рабочих мест для россиян. Поэтому вряд ли руководство Российской 
Федерации в угоду, пускай и крупнейшей, но все же одной компании пойдет на какие – то неприемлемые для белорусской стороны 
действия в  области ценовой политики.  Государство  собственно для того  и  существует,  чтобы ограничивать  аппетиты корпораций  в 
интересах общества. Кроме того,  отношения, в том числе и экономические, между Республикой Беларусь и Российской Федерацией 
должны строиться на основе партнерских отношений по строительству Союзного государства, а не как между просто соседями.

- Не является каким-либо секретом, об этом, в частности, неоднократно говорил и Александр Лукашенко, что  
белорусская экономика нуждается в глубокой и всесторонней модернизации. Советские ресурсы уже полностью исчерпаны,  
необходимо  коренное  обновление,  в  первую  очередь,  производственных  фондов.  А  для  этого  необходимы  крупные  
капиталовложения. Но в то же время в Белоруссии устоялось мнение, что если придет российский капитал, то он скупит 
предприятия,  а  людей  выгонит  на  улицы.  На  сколько  обоснованы  подобные  опасения,  и  где  можно  найти  источники  
серьезных инвестиций?

- Если исходить из мирового опыта, то капиталовложения производятся инвестором именно с целью развития производства и 
само предприятие остается на своей территории. Это же не деньги,  которые можно вывести. Во всех развитых странах инвесторов 
множество и никто не боится инвестирования, потому , что это общемировая практика, которая показывает, что когда приходит инвестор 
с  большими  капиталами,  то  происходит  модернизация  производства,  внедряются  новые  технологии  и  создаются  дополнительные 
рабочие места. 

Конечно,  в  белорусском обществе существуют  определенные опасения,  что  внешний,  в  том числе  и  российский  капитал, 
вложив деньги в предприятия,  может свернуть существующие социальные программы. Но ведь в любой стране именно государство 
осуществляет  регламентацию  деятельности  предпринимателей  и  поэтому  необходимо  проведение  грамотной  социальной  политики, 
которая бы защищала своих граждан от возможных необдуманных действий частного капитала. Поэтому подобные вещи должны быть 
оговорены законом, защищающим права собственных граждан.

В то же время Белоруссия нуждается в повышении своей инвестиционной привлекательности. Президент постоянно говорит о 
задаче привлечения иностранного капитала. Белорусской экономике он совершенно необходим. 

Кроме внешних в Белоруссии есть еще один и немалый источник инвестиций. У нас в республике много денег находится  на 
руках  у  населения,  что  называется  в  «кубышках».  С  момента  развала  Советского  Союза,   когда  деньги  резко  обесценились  у 
значительной части граждан сформировалось стойкое недоверие к хранению своих средств в банках. К примеру, в Польше подобного не 
произошло.  Там  повышение  ставок  происходило  в  соответствии  с  уровнем  инфляции  и  таким  образом  вклады  населения  были 
сохранены. У нас этого не получилось. 

Поэтому необходимо, чтобы государство, также как это сделано в России, гарантировало возврат вкладов населению. И если 
проводить грамотную политику по повышению доверия к белорусской банковской системе, то это был бы еще один существенный, но уже 
внутренний, источник финансирования модернизации экономики. Собственно говоря, уже сейчас определен круг крупных банков, возврат 
вкладов   в  которые гарантируются  государством,  но  все  же у  населения продолжает  существовать  определенный психологический 
барьер,  вынуждающий граждан хранить деньги «в чулке» и в долларах, и,  таким образом, по сути финансировать экономику чужого 
государства.
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- За прошедшие годы  Белоруссии и России  пока не удалось  создать реально действующее единое экономическое  
пространство. Должно ли мы из-за этого «заморозить» союзное строительство или мы должны искать какие-либо иные  
подходы?

-  Здесь  ответ  должен  быть  однозначный.  Перспективы  союзного  строительства  не  должны  ставиться  в  зависимость  от 
сопряженности экономических моделей. Экономика экономикой, но существует ряд важнейших вопросов, которые уже сейчас необходимо 
решать сообща и создавать общие органы управления.  Существующие же сейчас Парламентское собрание СБР, Совет министров и 
Постоянный комитет Союзного государства имеют больше декоративный, а не властный характер. Пример того же Европейского союза 
по части отношений Великобритании с остальными членами ЕС  говорит о том, что уже сейчас нужно выстраивать тело общего союзного 
государственного организма в тех точках, в которых у нас нет разногласий. В первую очередь это касается вопросов обороны, внешней 
политики и национальной безопасности. Это актуально особенно сейчас, когда в отношении Белоруссии со стороны США и Евросоюза 
осуществляется, по сути,  политическая агрессия с геополитическими целями. И здесь очень важно, чтобы тот же «Газпром» своими 
необдуманными, с точки зрения российский стратегических интересов, действиями не стал содействовать геополитической игре Запада 
против России. 

В Союзном государстве политика не успевает за экономикой
03.04.2006. Белорусские Новости

Александр Зайцев
День  единения  народов  Беларуси  и  России,  отмечаемый  2  апреля,  действительно  народным  праздником  за  минувшее 

десятилетие - а именно столько уже ведутся широкомасштабные интеграционные строительные работы - так и не стал. И это более чем 
красноречиво свидетельствует о существенной разнице между союзными декларациями и их практическим воплощением.

За десять лет, прошедших с момента подписания лидерами Беларуси и России Александром Лукашенко и Борисом Ельциным 
договора о Сообществе двух государств,  позже расширенного до договора о  создании Союзного государства,  первоначальная цель 
создания новой межгосударственной структуры затерлась, потерялась в нагромождениях событий и их разносторонних трактовок.

И даже некогда широко обсуждавшийся в качестве первопричины всей затеи с единым государством вариант расширения 
полномочий  Александра  Лукашенко  от  президента  Беларуси  до  главы  союзного  государства,  сегодня  выглядит  не  более  чем 
интеграционным мифом первой волны.

Возможно,  Лукашенко когда-то действительно хотел стать новым хозяином Кремля и с  этой целью,  заручившись мнением 
народа, значительная часть которого в период постсоветских трансформаций поддерживала идею реанимации союзных отношений двух 
стран, и проталкивал единственно возможный для этого вариант - политическое объединение двух стран.

Но Борис Ельцин не поддержал курс Лукашенко на интеграционное ускорение, так как, судя по всему, понимал, куда клонит его 
молодой белорусский коллега.  У первого президента России,  судя по всему,  были свои планы относительно того,  как использовать 
заложенный главами государств союзный фундамент.

Новогодний сюрприз 31 декабря 1999 года, когда Ельцин ошеломил всех, включая и Лукашенко, своей фразой "Я устал. Я 
ухожу", во многом объяснил, почему подписанный тремя неделями ранее договор о создании Союзного государства был по настоянию 
российской стороны предельно выхолощен.

Ельцин, к тому времени уже принявший решение о своей отставке и выбравший преемника, оставлял тому договор о создании 
Союзного  государства  как  существенный  политический  козырь,  который  можно  было  использовать  на  президентских  выборах  - 
интеграционные настроения в российском обществе в тот период были действительно сильны.

И Лукашенко, который настаивал на более радикальном варианте - с едиными президентом, валютой и армией, а российский 
проект договора называл "посмешищем", в итоге был вынужден подписать лишенный конкретики документ. Белорусский президент даже 
не предполагал столь скорую смену власти в России и,  судя по всему, рассчитывал на то,  что со временем сумеет пробить новый 
вариант договора.

Но  Владимир  Путин,  в  отличие  от  своего  предшественника,  оказался  не  таким сговорчивым.  Но  именно  ему предстояло 
реализовывать на практике  те  договоренности,  которые были достигнуты между Ельциным и  Лукашенко.  Путин,  не отказываясь от 
обещаний своего предшественника, тем не менее практически сразу же дал понять, что намерен использовать в отношениях с Беларусью 
и ее лидером прагматичный подход, а союзную тему хотел бы перевести в экономическую плоскость.

Привыкшего  играть  роль  первого  интегратора  Лукашенко  потеря  инициативы,  похоже,  злила,  что  вылилось  в  ряд  резких 
заявлений в адрес российского руководства.  Тем не менее, осознавая экономическую зависимость страны от России,  поставлявшей 
Беларуси  дешевые  энергоносители  и  принимая  на  своих  рынках  белорусскую  продукцию,  Лукашенко  вынужден  был  продолжать 
интеграционные игры, хотя становилось очевидно, что его план уже не реализуем, а инициатива перешла на сторону России.

Хотя  политические  разногласия  лидеров  двух  стран  часто  приводили  к  созданию конфликтных  ситуаций  -  здесь  и  мухи, 
которые отдельно от котлет, и перекрытие газовой трубы, и счет, который Беларусь может выставить России, внешне интеграционное 
строительство  даже как  бы и ускорилось.  В  соответствии с договором начали формироваться  союзные органы -  Высший  госсовет, 
первым  главой  которого  стал  Лукашенко,  союзный  парламент,  союзный  Совет  министров.  Активизировалось  экономическое 
сотрудничество  по  союзной линии  -  из  общего  бюджета,  большую часть  которого  обеспечивала  Россия,  началось  финансирование 
крупных промышленных и социальных программ (сегодня их общее число приближается к четырем десяткам).

Но реальное  объединение двух  стран  надолго  застопорилось.  Ключевые  вопросы интеграции  -  общая валюта и  союзная 
конституция - до сих пор находятся в стадии проработки. И хотя чиновники с обеих сторон как один утверждают, что работа идет по 
плану, спешка в котором неуместна, принципиальные разногласия стран по этим вопросам очевидны.

Договор о создании Союзного государства однозначно предполагает создание единого эмиссионного центра, который Россия 
хотела бы видеть на своей территории, а в качестве единой валюты предлагает ввести российский рубль. Такой расклад категорически 
не  устраивает  Беларусь,  так  как  потеря  контроля  над  денежными  потоками  неминуемо  приведет  к  утрате  существенной  части 
политического суверенитета.

Схожая ситуация и с  Конституционным актом.  Специальная комиссия уже не раз вносила в документ правки и обобщала 
многочисленные  замечания  сторон.  Но,  похоже,  что  с  принципами  работы  механизма  управления  Союзным  государством  еще  не 
определились  лидеры  двух  стран,  за  которыми  и  будет  последнее  слово.  На  январском  заседании  Высшего  госсовета  в  Санкт-
Петербурге, в виду принятых в его ходе ряде практических документов названном прорывным, вопрос союзной конституции даже не 
рассматривался. Скорее всего, не будет Конституционного акта и в повестке дня следующего заседания, планирующегося на второй 
квартал этого года.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Этапы строительства Союзного государства
21  февраля  1995  г.  -  подписан  Договор  о  дружбе,  добрососедстве  и  сотрудничестве  между  Российской  Федерацией  и 

Республикой Беларусь.
2 апреля 1996 г. - подписан Договор об образовании сообщества России и Беларуси.
2 апреля 1997 г. - подписан Договор о Союзе Беларуси и России.
23 марта 1997 г. - подписан Устав к Договору о Союзе Беларуси и России от 2 апреля 1997 года.
25 декабря 1998 г. - подписана Декларация о дальнейшем единении Республики Беларусь и Российской Федерации.
8 декабря 1999 г. - подписан Договор о создании Союзного государства.
8 декабря 1999 г. - подписана Программа действий Российской Федерации и Республики Беларусь по реализации положений 

Договора о создании Союзного государства.

Поскромничали в прогнозах
27.03.2006. БелГазета

Сергей Жбанов
Итоги  работы  народного  хозяйства  Беларуси  за  два  месяца 2006г.  впечатляют:  по  большинству  показателей  обеспечены 

феноменальные темпы прироста. Только качество работы официальных футурологов нельзя признать удовлетворительным, поскольку 
все прогнозные показатели оказались явно заниженными.

Прогнозисты  ошиблись  в  главном  -  они  не  смогли  учесть  масштабов  процесса  восстановления  белорусско-российского 
межгосударственного товарооборота. И эта ошибка сказалась на разнице между фактически достигнутыми темпами роста и прогнозами 
по всем показателям развития экономики.

По данным Минстата, в январе 2006г. объем внешней торговли товарами и услугами возрос по сравнению с январем 2005г. на 
39,2% (годовой прогноз -  8,3-9,3%).  Этот результат был обеспечен за счет прироста экспорта (32,8%)  и импорта (46,7%).  При этом 
российско-белорусский товарооборот  возрос на 45,5% по сравнению с январем 2005г.,  что и  подтверждает  интенсивность процесса 
восстановления внешнеторговых связей двух стратегических партнеров после введения нового порядка взимания НДС.

Но сальдо внешней торговли товарами и услугами в январе 2006г. хоть и сложилось положительным, но по своим размерам 
($89,6 млн.) оказалось значительно меньше показателя, достигнутого в первом месяце прошлого года, - $197,5 млн. Видимо, на этом 
результате сказались небывалые темпы импорта энергоносителей, наблюдавшиеся в начале года, что подтверждается увеличением 
энергоемкости на 5,4% в январе 2006г., в то время как за первый месяц прошлого года было обеспечено ее снижение на 10,3%.

Кроме того, интенсивный импорт энергоносителей стал не только дополнительным стимулом для наращивания белорусского 
экспорта, но и подстегнул темпы роста белорусского ВВП. Его рост в январе-феврале 2006г. составил 10,9% (прогноз на I квартал - 6%). 
Если судить по изменениям доли в ВВП, наибольший вклад в прирост внесли промышленность и строительство, а остальные отрасли 
снизили свой удельный вес в формировании данного показателя.

В промышленности за январь-февраль текущего года произведено продукции на 13,6% больше, чем за аналогичный период 
2005г.  (прогноз на год - на 6,5-8%), а в сельском хозяйстве - на 10,5% (по прогнозу - 6-8%). Высокими темпами росло производство 
потребительских товаров - на 12,2% (прогноз - 8-9%); в т.ч. продовольственных - на 15,7% (непродовольственных - на 10,1%). И этот 
производственный подвиг, безусловно, сказался на величине запасов готовой продукции, которые составили на 1 марта 2006г. 58,3%, 
увеличившись за месяц на 5,1%.

Сравнительно  невысокий  результат  прироста  производства  продукции  был  обеспечен  предприятиями  химической  и 
нефтехимической промышленности - 7,9% за первых два месяца 2006г. При этом было допущено снижение темпов выпуска по всем 
видам удобрений, за исключением фосфорных: по калийным удобрениям - на 5,2%, по азотным - на 9,1%. На эти результаты можно было 
бы не обращать внимания, если бы глава государства первым не заговорил о необычайных успехах в торговле и производстве калийных 
удобрений, достигнутых после наведения порядка в этой отрасли.

Столь же противоречив  и  финансовый результат работы отраслей.  Согласно статистике,  в начале 2006г.  рентабельность 
реализованной продукции возросла до 16,6%, но в то же время доля убыточных предприятий тоже увеличилась - с 27 до 32%. Среди 
отраслей, где зафиксировано максимальное количество  убыточных предприятий,  1-е место занимает производство стройматериалов 
(50,4%), далее идут легпром (44,2%), химическая и нефтехимическая промышленность (33,3%).

Но в экономике денег на инвестиции в основной капитал хватает. Темпы их прироста в январе-феврале 2006г. были очень 
высокими - 39,8% (при прогнозе 13-14%), что также значительно выше темпов, достигнутых в январе прошлого года (23,4%).

Увеличение  объема розничного  товарооборота,  включая  общественное питание,  через  все  каналы реализации за  январь-
февраль 2006г. составило 19,5% к уровню января-февраля 2005г. при прогнозе его роста на год 9-10,5%.

Реальные денежные доходы населения в январе 2006г. увеличились по сравнению с первым месяцем 2005г. на 16,3%, что 
хоть и меньше темпов прироста, достигнутых в январе прошлого года (19,7%), но заметно превышает прогноз на год (7-8,5%).

Произведенные сравнения позволяют предположить, что методика расчета любых прогнозных показателей в правительстве 
страдает крупными научными изъянами. Просмотрели скрытые резервы и в администрации президента. Впрочем, вполне возможно, что 
мы столкнулись с примером не научного просчета, а элементарной человеческой скромности в оценке потенциальных возможностей 
национальной экономики, которая позволит госаппарату получить немало премиальных в течение года.

Уроки года
28.03.2006. Экономическая газета

Леонид Заико
То,  что  происходит  сейчас  в  белорусской экономике,  -  результат  не только  изменений на мировых рынках.  В республике 

появился  собственный  специфический  стимулятор  -  рост  доходов  при  низком  уровне  безработицы.  При  этом  парадоксом  стала 
снижающаяся (до 8,1% к декабрю предыдущего года) инфляция, чего никогда не было при росте внешних цен. 

Рынки демонстрируют устойчивость и смещаются к Западу 
В истекшем году конечный выпуск товаров и услуг увеличился на 9,2%. Очень неплохо, хотя и несколько ниже показателя 2004 

г.,  когда было 11,4%. Своеобразно отреагировали на него внешний и внутренний рынки: при некотором снижении активности первого 
возросли продажи на втором. 

Но сможет ли эта активность быть достаточно долгой и устойчивой? Наверное да, если продажи на нем будут сопровождаться 
ростом и усилением конкурентной среды. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Неожиданным для всех, включая правительство, стал перенос большей части белорусского экспорта в страны ЕС. Тенденция 
роста продаж на западном направлении в первую очередь связана с высокой конъюнктурой рынка нефтепродуктов.

Долгожданный потребительский бум
К сентябрю 2005 г. явно возросла активность правительства  по стимулированию домашних хозяйств. Скажем, пару лет назад 

их доходы в среднем прирастали всего на 3% в год. Нынче заработная плата в реальном исчислении выросла на 21%. Совокупные 
доходы приросли несколько меньше (+16%), но это позволило увеличиться совокупному спросу населения на 19%.

Все  это  дает  основания  сравнить  динамику  внутреннего  спроса  с  потребительским  бумом.  И  действительно:  в  2005  г. 
домашние хозяйства приобрели на внутреннем потребительском рынке товаров почти на 12млрд. USD. Средняя семья из 4 человек 
дорастила свою "потребительскую силу" до 520 USD ежемесячно. Продовольствие и одежда, обувь и бытовая техника стали привычными 
покупками для 30% домашних хозяйств. Это уже серьезно, и наш потребитель заслуживает хороших и качественных товаров. Что далеко 
не всегда учитывается. Рост покупок товаров стал обгонять соответствующий показатель потребления услуг. 

Данная тенденция, безусловно, имеет положительную социальную направленность. Но при этом  возникает и ряд негативных 
явлений. Например, легкая промышленность нарастила запасы до 125% от месячного выпуска при высоком потребительском спросе. А 
потеря  интереса   к  сбережениям  в  итоге  снижает  инвестиционный  потенциал,  формируемый  посредством  накоплений  домашних 
хозяйств. И наконец, увеличивается  приверженность к иждивенческой психологии и эгоистическому поведению, не соответствующему 
реальным достижениям национальной экономики.  Так,  прирост доходов на 1/5 не "совпадает" с  приростом ВВП и не соответствует 
реальному  вкладу  ведущих отраслей  и  предприятий.  Конечно,  рост  цен  на  нефтепродукты  дает  возможность  стране  зарабатывать 
дополнительные доходы, но это своего рода рента на природные ресурсы. 

Прирост  инвестиций  (+23,2%)  также  превысил  рост  потребления,  тем  более  что  инвестиционные  интересы  белорусских 
домашних  хозяйств  ограничивались  преимущественно  строительством  жилья.  Нет  рынка  ценных  бумаг,  иных  инструментов 
использования сбережений, разве что депозиты. Да и правительство пока не придумало ничего нового и интересного для использования 
растущего финансового потенциала домашних хозяйств.

Самыми неэффективными "рыночниками"  белорусского  потребительского  пространства стали все те,  кто вбрасывает свои 
товары на непродовольственный рынок. Иначе как можно интерпретировать ситуацию, когда при росте реальной заработной платы в 
ряде отраслей до 500-600 USD непродовольственных товаров на внутренний рынок было поставлено всего на 6,9% больше? И это при 
том, что времени на создание новых товаров, брендов и активную работу с потребителями было достаточно. 

Феномен-2005: Евросоюз как главный геоэкономический вектор Беларуси 
В 2005 г.  Беларусь "потянулась"  к  ЕС.  Такое "движение"  осуществляется не в  силу собственной научно-технической либо 

инвестиционной политики, а за счет ресурсов России. Параллельно снижается ее доля в нашем экспорте.  
Объективно  дело  складывается  таким  образом,  что  прирост  экспорта  обеспечен  увеличением  продаж  нефтепродуктов  и 

калийных  удобрений.  Новизна  ситуации  пока  не  стала  предметом  общественной  дискуссии,  не  претерпела  изменений  суть  самой 
внешней политики Беларуси. А они нужны, поскольку белорусский экспорт нефтепродуктов осуществляется по схемам ТНК, в первую 
очередь  российским.  Мы  по  существу  просто  фиксируем  то,  что  делают  на  базе  белорусских  предприятий  крупные  зарубежные 
собственники. В то же время правительство и политики делают вид, что ничего особенного не происходит.

Перспективы экономической политики в 2006 г.
Что и как делать в 2006 г.,  сейчас пытаются понять многие как  в бизнесе, так и в государственном секторе. На сей счет 

правительство предложило программу действий до 2010 г.  Программа хорошая, но станут ли внимать ей внешние рынки и мировая 
нефтяная биржа? Такой скромный вопрос, как тарифы на газ, может стоить 4 млрд. USD ежегодно, а на 5 лет - 20 млрд. Невзирая на это 
правительство  составило  формулу  развития  по  типу  5  х  10:  5  лет  =  по  10% ежегодного  роста.  Нижняя  граница  обозначена  8,5%. 
Оптимистический сценарий может развиваться долго, если будем вовремя менять качество развития. Особенно в стратегическом плане, 
что в последние годы было для республики слабым местом. 

Каковы же перспективы стимулирования активности субъектов белорусской экономики в 2006 г.?
Во-первых, мы имеем исключительно хорошие показатели "на входе" (цена на газ) и на выходе (цена на нефтепродукты). Таких 

условий  не  было  никогда,  они  уникальны  для  любой  европейской  страны.  И  этот  шанс  надо  использовать  для  роста  накоплений, 
инвестиционной активности. Следует просто шаг за шагом снимать бюрократические ограничения по формированию новых субъектов 
национального рынка.

Во-вторых, опыт показывает, что ключевым фактором обеспечения прироста доходов, валюты и продаж может длительное 
время оставаться внешний рынок. 

В-третьих, пришло время для более активной стимуляции внутреннего рынка. Он переходит в центр внимания при принятии 
оперативных решений. Правительство  может вести более активную игру на нем для изменения ситуации в пользу новых рыночных 
сегментов.  При  этом  лозунгом  становится  не  просто  "покупайте  белорусское",  а  новая  политика  государства,  ориентированная  на 
развитие  инфраструктуры  внутреннего  рынка.  Это  может  вызвать  к  жизни  создание  нескольких  программ  -  типа  "Национальная 
программа  развития  сферы  услуг,  развития  инфраструктуры  торговли  и  мелкого  бизнеса":  Их   набор  и  содержание  могут  быть 
разносторонними: создание новых рабочих мест, объектов инфраструктуры... Это необходимо и по той причине, что актуализация парка 
высоких технологий создает иллюзию быстрого решения ряда кардинальных проблем страны. Следует понять, что "парк" никогда не 
станет огородом или полем экономики.

В-четвертых, как вытекает из нынешнего состояния экономики домашних хозяйств, эффективным средством формирования 
новых ниш рынка и расходов (сбережений) представляется формирование финансовых институтов для использования сбережений. То, 
что домашние хозяйства резко снизили свои склонности к сбережениям, должно насторожить и побудить оценить схемы и варианты 
инвестирования в перспективе. 

В-пятых,  более  осторожно  следует  относиться  к  политике  доходов,  получаемых вследствие  продаж нефтепродуктов.  Это 
неизбежно приведет к психологическим, а впоследствии и социальным притязаниям на высокую заработную плату независимо от итогов 
работы предприятий и иных хозяйственных субъектов. 

И самое главное. Следует признать, что нынешняя экономическая ситуация сложилась и стратегически находится вне нашего 
влияния.  Шанс  шансом,  но  на  следующем  этапе  должен  последовать  собственный  старт  на  базе  имеющихся  ресурсов  и  новых 
финансовых возможностей. 2005 г. создал условия для активного и энергичного развития национальной экономики, и это должно быть 
использовано в экономической политике 2006 г.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Призрак НЭПа. Сценарии новой экономической политики
03.04.2006. БелГазета

Ярослав Романчук
В  Беларуси  ждут  перемен.  Вопреки  официальным  результатам  выборов  и  фетишу  стабильности,  доминирующему  в 

социальном и экономическом поведении населения. Ждут реформ, но без безработицы и изменения структуры производства. Ждут роста 
зарплат,  но боятся  пускать  в страну иностранный капитал.  Ждут ответственного бизнеса,  но  чтобы не требовал снижения налогов. 
Состояние делового цикла, в котором оказалась Беларусь в 2006г., настойчивые декларации России о переходе на европейские цены на 
газ и мировые цены на нефть позволяют предположить, что в стране вполне возможны не только смены вывесок с фамилиями людей, 
отвечающих за экономическую политику, но и предприняты попытки отойти от жесткой парадигмы национального социализма.

 ИНЕРЦИОННЫЙ СЦЕНАРИЙ: ВСЕ ОСТАНЕТСЯ, КАК ЕСТЬ
Соблазн ничего не менять в социально-экономической политике по-прежнему велик. Власть пребывает в плену искаженных 

данных и методологически некорректных показателей. Выбранные критерии оценки качества развития (16 показателей) дают далеко не 
полную картину. Тем не менее привлекательные цифры внушают доверие у людей, не видящих за ними проблем реальной жизни.

Убаюкивают цены на нефть и газ. Расхолаживает отсутствие российского торгового протекционизма в ответ на белорусский. 
Власти  уверовали  в  неотвратимость  устойчивого  роста  экспорта  удобрений  и  металлов.  Заклинания  о  высокотехнологичности 
белорусского машиностроения, перспективности «БелАЗов», «МАЗов» и тракторов «Беларус» многими принимаются за чистую монету. 
Потоки валютной нефтевыручки,  переполненный бюджет (когда за рамки его финансирования выведены расходы около 5-7% ВВП) 
создают иллюзию бесконечного благополучия.

«Зачем  что-то  менять?»  -  этот  вопрос  наверняка  задает  себе  глава  государства.  «Незачем»,  -  вторит  ему  ближайшее 
окружение. «Не стоит», - уверяет разросшаяся бюрократия. Она реально управляет экономикой, жестко регулируя уровень конкуренции и 
назначение  потоков  прибыли.  «Никак  нельзя  менять»,  -  предупреждают  силовики.  Страшилки  про Запад,  демократов  и  российских 
олигархов, созданные официальными СМИ, начали жить своей жизнью.

Призывы к переменам тонут в почти военизированном хоре одобрямса. Чтобы на таком фоне принять решения о реформах, 
нужно быть очень сильным политиком с хорошей интуицией. Ведь проблемы очевидны даже при анализе официальных статистических 
индикаторов.

Четкой ясности в том, за какую ниточку дергать, чтобы решить одну проблему и не порушить всю систему, нет.  Как и нет 
доверия к тем, кто мог бы реально подсказать, как разрулить противоречия при пока еще благоприятной внешнеэкономической ситуации.

Вероятность реализации инерционного сценария достаточно высока. Александр Лукашенко продолжит в привычном режиме 
визировать указы и декреты, перемещать кадры в рамках все той же обоймы, давать льготы одним при показательных порках других. 
Селекторные совещания, сельхозаврал и требования снизить цены на жилье будут перемежаться эмоциональными выпадами против 
Запада, а также против «антибелорусских» сил в России, настаивающих на пересмотре условий продажи РБ энергоресурсов. Главные 
условия выбора этого сценария - отсутствие резких колебаний цен на энергоресурсы, стабильная динамика спроса на нефтепродукты, 
удобрения, металлы и товары нефтехимии, а также сохранение доверия вкладчиков к банковским депозитам.

АДАПТАЦИОННЫЙ СЦЕНАРИЙ: ПРОТИВОДЕЙСТВИЕ ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЙ АГРЕССИИ
России  может  надоесть  риторика  о  союзном  государстве  и  интеграции  явно  набила  оскомину.  «Белтрансгаз»  не  готов  к 

приватизации. Нацбанк укрепляет рубль, периодически вспоминая о плане введения российского. «Нафтан» и Мозырский НПЗ рука об 
руку  с  российскими  олигархами  радуются  ценовым  схемам  поставок  сырой  нефти  и  экспорта  нефтепродуктов.  Кремль  старается 
позиционировать  Россию  как  новую  энергетическую  державу.  Под  давлением  США,  Германии,  ЕС,  а  также  в  свете  выполнения 
требований ВТО и провала проекта «Союзное государство» Владимир Путин может начать наконец реализацию своего плана отделения 
мух от котлет.

Цена  1  тыс.  куб.  м  газа  в  $235,  ликвидация  ценовой  ренты  при  поставках  сырой  нефти  (может  быть  принято  решение 
централизации поставок через «Газпромнефть») - это шок для Беларуси ценой в 10-13% ВВП. Ожидать такой синхронизации действий со 
стороны России не приходится, но больно, безусловно, будет.

Вероятность того, что Лукашенко согласится на условия России по продаже «Белтрансгаза», мала. В крайнем случае Минск 
может согласиться на продажу 49% акций. Однако «золотая акция» и приложенный список инвестиционных требований не гарантируют 
«Газпрому» права собственности на собственные активы в Беларуси. По нефти ситуация еще сложнее - ревизия схем поставок задевает 
интересы не только олигархов, но и влиятельной номенклатуры.

В рамках адаптационного сценария резко усилится спрос на проекты по энергобезопасности. Правительство вынуждено будет 
повысить цены на газ, электроэнергию и топливо. Сократится список предприятий, получающих энергоресурсы по льготным ценам. Будет 
введен режим жесткой экономии электроэнергии и газа, когда за потребление сверх квоты надо будет платить намного больше.

Энергетический удар приведет к опасному каскадному эффекту. Промпредприятия потеряют оборотку, повысят цены, увеличат 
долги перед поставщиками и банками. Инвестиционные ресурсы будут переключены на текущее потребление. Ресурсов на повышение 
зарплаты и на налоги не хватит. Обострятся проблемы со сбытом продукции, увеличатся складские запасы, будут заморожены проекты 
по модернизации.

Удар  по  реальному  сектору  незамедлительно  почувствуют  на  себе  банки.  Ухудшится  качество  кредитных  портфелей, 
увеличится  объем требований предприятий к банкам.  Дефицит  ликвидности будет компенсироваться  централизованными ресурсами 
Нацбанка. Не исключен возврат к порочной практике прямого финансирования Нацбанком дефицита бюджета.

И промпредприятия, и банки обратят свои взоры к правительству. Одни будут требовать фикскации цен на энергоресурсы, 
другие - дотаций, третьи - еще более жесткой защиты от иностранных конкурентов и ограничения импорта. Минфин столкнется с резким 
ростом долгов перед бюджетом. Нацбанк будет решать острую дилемму: увеличивать скорость оборотов денежного печатного станка или 
настаивать на санации реального сектора. Скорее всего, победят инфляционщики. Денежный поток выплеснется на рынок. Рублевые 
депозиты потеряют привлекательность. Ослабление белорусского рубля будет предрешено.

Власти могут пойти на запрет роста цен на «социально значимые» товары, на фиксацию курса и даже на ревизию условий 
размещения депозитов населения и предприятий. Ручное управление экономикой в условиях энергетической атаки неизменно приведет к 
росту  безработицы.  Увеличится  напряжение  в  отношениях  «центр  -  регионы».  Резко  увеличится  склонность  чиновников  к  поиску 
альтернативной занятости.  Домашние  хозяйства,  столкнувшись  с  ростом цен  на  ЖКУ,  уже не  будут  так  рьяно поднимать тосты за 
стабильность. Желание перемен может выйти за рамки проходных заводов.

ПРЕВЕНТИВНЫЙ СЦЕНАРИЙ: ПОИСК НОВЫХ ПАРТНЕРОВ
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Президент  уже  выдал  ряд  необычных  деклараций:  партнерство  бизнеса  и  власти,  стимулирование  развития  частной 
собственности, уведомительный принцип регистрации, налоговая реформа. Реализация хотя бы одного из этих положений - это отказ от 
целостности неоплановой экономики.  Давление России не  проходит  бесследно.  База  для налогообложения  сужается.  Требования  к 
бюджету растут. Кто в такой ситуации может стать опорой режима?

Не БРСМ, профсоюзы или местные советы. Нужна поддержка национального бизнеса. Необходимы упреждающие меры, дабы 
не допустить его переход в оппозицию, тем более - создания лобби Кремля внутри страны.

Заигрывание  с  бизнес-сообществом  уже  началось.  Власти  неожиданно  позитивно  оценили  предложенную  рядом  бизнес-
ассоциаций Платформу национального бизнеса Беларуси. Однако четкой программы действий у правительства нет. Неизвестно, какова 
«допустимая доза» политической воли, отпущенная на создание благоприятного делового климата. Поскольку заказ не сформирован, 
чиновники на всякий случай придерживают свое мнение при себе.

Едва ли можно ожидать последовательной либерализации, системной дебюрократизации и недискриминационных отношений с 
властью. Власти постараются скроить национальный бизнес по лекалам номенклатуры и директората. Заждавшаяся бюрократия жадно 
приступит к дележу национального «пирога». Сначала в ход пойдут малые и средние предприятия. За номинальную цену могут быть 
проданы банкроты. Развернется борьба за контроль над земельными участками, особенно в Минске и областных городах.

Поскольку  заказчик  ставит  противоречивые  задачи,  правительство  будет  всячески  тянуть  с  налоговой  реформой  и 
либерализацией делового климата. Воплощение на практике уведомительного принципа регистрации в одном окне будет сопровождаться 
рядом условностей и противоречий. За таможенное и торговое законодательство возьмутся только в том случае, если вдруг в порыве 
эмоций Лукашенко вновь захочется вступить в ВТО.

Свободы  будет  больше,  но  не  всем  и  не  во  всех  сферах.  Доминация  государства  над  банками  и  страховым  бизнесом 
останется. Вхождение частного капитала в ТЭК, нефтехимию или крупное машиностроение едва ли станет в повестку дня. С молотка 
могут  уйти  предприятия  легпрома,  деревообработки,  стройматериалов,  пищепрома,  бытовых  услуг,  торговли  и  общепита.  Новые 
владельцы некоторое время еще будут благодарны власти за право являться законными собственниками - подпорками национального 
бизнеса.  Однако  легитимность такого способа приватизации едва ли вызовет доверие населения.  За бортом превентивных реформ 
останутся десятки тысяч индивидуальных предпринимателей и еще больше наемных работников, лишившихся рабочего места.

Реализация  такого  сценария,  бесспорно,  может  выпустить пар  из  системы,  сбить  давление среди ропщущих менеджеров 
предприятий и госструктур. Однако избежать социальных и финансовых проблем в процессе нейтрализации структурных искажений не 
удастся.

P.S. Реализация активного сценария - системные рыночные реформы в парадигме «либерализация-приватизация-построение 
новых институтов» - в текущей ситуации маловероятна.

Защита российских интересов с помощью тарифного 
регулирования повлечет экономические потери для Беларуси

03 – 10.04.2006. БР. Белорусы и рынок
Татьяна Маненок

Европейская комиссия разработала новый механизм ограничений в отношении товаров из третьих стран. Ключевым моментом 
для экспортеров является то,  что  эти  меры ЕК предполагает  применять в  отношении тех стран,  которые не  входят  во  Всемирную 
торговую организацию (ВТО). Но они также могут быть использованы и в отношении членов ВТО, протокол о вступлении которых в эту 
организацию допускает возможность их применения.

ПРАЙМ-ТАСС со ссылкой на источник в правительстве Беларуси, куда эти данные поступили из Брюсселя, отмечает, что в 
качестве  нового  инструмента  торговой  политики  предлагается  использовать  так  называемые  балансировочные  меры  в  отношении 
товаров, происходящих из третьих стран и выпускаемых в режим свободного обращения на территории ЕС.

Этот механизм отличается от практики применения антидемпинговых и защитных мер, поскольку здесь не фигурируют такие 
понятия, как минимальный ущерб и минимальная демпинговая разница.

Теоретически это позволяет ЕК вводить балансировочные меры в отношении стран, чей импорт какого-либо определенного 
товара в ЕС составляет даже менее 1% от потребления этого товара в ЕС.

Еще одним отличием от процедуры проведения антидемпинговых расследований является отсутствие четких временных рамок 
проведения расследования, а также срока действия постоянных мер.

Введение балансировочных мер призвано компенсировать потерю выгоды, получаемой от практики  ценообразования либо 
иной практики правительства третьей страны или государственного предприятия на территории этой страны.

Главное условие применения мер — образование различной цены на сырье, используемое при производстве экспортируемого 
в ЕС товара, в зависимости от того, экспортируется это сырье либо предназначено для внутреннего рынка.

Вторым необходимым условием применения этих мер является нанесение промышленности ЕС ущерба от импорта товара 
либо наличие угрозы его причинения.

По данным ПРАЙМ-ТАСС, Еврокомиссия согласовала свои предложения со странами-членами и основными ассоциациями 
производителей ЕС и уже подготовила проект постановления Совета ЕС, который в соответствии с действующей процедурой должен 
быть одобрен сообществом предположительно в первой половине 2006 г.

Как  ожидается,  большинство  торговых  партнеров  ЕС,  являющихся  членами  ВТО,  без  каких-либо  оговорок  поддержат 
возможное применение мер. Этот прогноз основан на том, что экспорт в ЕС дешевых товаров, содержащих в своем составе относительно 
недорогое сырье,  при одновременном экспорте этого сырья по мировым ценам наносит ущерб не только  производителям ЕС, но и 
операторам из третьих стран, которые поставляют аналогичный товар в ЕС, но не имеют доступа к дешевому сырью.

Что  касается  Беларуси,  то  возможность применения  балансировочных  мер в  качестве  экономических  санкций существует 
главным  образом  в  отношении  таких  позиций,  как  металлургия,  деревообработка  и  легкая  промышленность.  Беларусь  использует 
экспортные пошлины на лом цветных металлов, шкуры и лесоматериалы, а также по всем товарным группам, при производстве которых 
в качестве сырья и энергоресурсов используются нефть или газ.

В случае с металлом, шкурами и древесиной Беларусь защищает непосредственно свои экономические интересы, по другим 
позициям — интересы России. Несмотря на то, что Беларусь практически не экспортирует сырую нефть и нефтяные газы, она применяет 
вывозные таможенные пошлины в отношении этих продуктов в рамках выполнения своих международных обязательств.
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Таким образом, отмечают эксперты, защита российских интересов с помощью тарифного регулирования может стать причиной 
начала балансировочных расследований в отношении белорусских товаров и, возможно, введения балансировочных мер, что повлечет 
экономические потери.

В связи с этим в правительстве Беларуси считают необходимым начать переговоры с Россией о возможной отмене экспортных 
пошлин на эти товарные позиции либо о получении от нее компенсации в случае введения таких мер.

Четкого списка "опасных" позиций пока нет,  поэтому речь идет о том, чтобы подготовить его для дальнейших действий, а 
именно: для отмены вывозных пошлин или двойного ценообразования, а в случае невозможности такой практики — для переориентации 
товарных потоков на другие рынки.

В данной ситуации белорусская сторона, конечно же, будет стремиться обезопасить себя и в рамках работы по вступлению в 
ВТО, то есть добиваться таких условий присоединения, которые исключают возможность дискриминации в будущем. С одной стороны, 
это может отодвинуть сроки вступления страны в мировое торговое сообщество, с другой — гарантировать благоприятные условия в 
экспортном пространстве.

"Газпром" предупреждает
31.03.2006. NewsInfo

Среднестатистический европейский обыватель твeрдо уверен в нескольких вещах. Например, что Россия под руководством 
Владимира Путина готовится прибрать к своим рукам весь мир, используя для этого газовую трубу. Для разделяющих эту навязчивую 
идею лучшее еe подтверждение российско-украинский газовый кризис начала этого года. 

Естественно, что никто и знать не хочет,  что "Газпром" предупреждал о грядущем повышении цен Киев заблаговременно, 
предлагая  начать  переговоры.  Украинские  потребители,  видимо,  посчитав  заявления  концерна  неудачной  шуткой,  это  приглашение 
проигнорировали. О подробностях затем произошедшего глубокоуважаемый читатель нашего сайта прекрасно осведомлeн. 

Теперь предупреждeн и Минск. Более того, похоже, "Газпром", видимо, помня о существовании Союзного государства России и 
Белоруссии, про грядущее повышение цен не распространялся, ожидая исхода увлекательной и напряжeнной предвыборной кампании у 
соседей. 

Теперь период неопределeнности позади,  а народ Белоруссии обрeл президента.  Не будем,  кстати говоря,  забывать,  что 
победа Александра Григорьевича Лукашенко была обеспечена стабильным развитием белорусской экономики. Конечно, в этом основная 
заслуга мудрого правителя, но немаловажен и дешeвый российский газ, который сейчас Белоруссия приобретает меньше чем за сорок 
семь долларов. 

В начале года некоторые особо прозорливые наблюдатели насторожились: Лукашенко заявил, что газ может и подорожать. 
Видимо, в Минске получили предупреждения уже давно, однако широкая общественность узнала новость только вчера. 

"В 2007 году поставки российского газа для Белоруссии должны осуществляться по ценам, соответствующим европейскому 
уровню",  -  заявил  накануне глава  "Газпрома"  Миллер.  Александр  Лукашенко  известен  своей склонностью  и  дисциплине  и  порядку, 
который ему удалось навести в своей стране. Казалось бы, что после того, как Миллер выступил со столь решительным заявлением, 
белорусское руководство должно сесть за стол переговоров и сделать всe, чтобы найти компромисс. 

Однако такой исход маловероятен. Прежде всего, потому, что уже некоторое время между газовым концерном и официальным 
Минском существует разногласие, путей преодоления которого пока не видно. Речь идeт о желании "Газпрома" приобрести половину 
акций компании "Белтрансгаз". Главная проблема заключается в том, что российский концерн до сих пор заявлял о своей готовности 
выложить за искомый пакет не более пятисот миллионов долларов, а белорусская сторона устами президента требует раз в пять больше. 

Напомним, к кризису однажды, в начале 2004-го года, такое недопонимание уже приводило. Тогда "Газпром" даже на какое-то 
время перестал поставлять газ в Белоруссию. С тех пор господин Лукашенко ещe больше уверился в правильности своего курса, поэтому 
есть все основания предположить, что денег за акции он захочет ещe больше. 

Тут вполне уместно вспомнить, что европейцы за недемократичность режима грозят Белоруссии санкциями. Однако санкции 
эти  были  европейским  компаниям  невыгодны,  потому  что  они,  как  говорят  злые  языки,  покупали  у  Белоруссии  российский  газ. 
Естественно, не по сорок шесть и даже не по сорок семь долларов за тысячу кубометров, а по европейским ценам. Не будет дешeвого 
газа, санкции станут действительно реальной угрозой. 

Следует  также  учитывать,  что  "Газпром"  -  компания  государственная,  и  разногласия  с  ним  могут  негативно  для  Минска 
сказаться и на других областях российско-белорусского экономического сотрудничества. Так что получается, что после триумфальных 
выборов Александра Лукашенко ждут непростые решения. Уже через месяц белорусская сторона должна представить "Газпрому" своe 
видение будущего партнeрства.

"Слезы" белорусского ВВП: Россия поднимет цены на газ для 
Белоруссии

31.03.2006. Радио Свобода
Еще до президентских выборов в Белоруссии некоторые эксперты предрекали скорый переход «Белтрансгаза» под полный 

контроль «Газпрома». Предполагалось, что окончательный договор о создании совместного газового предприятия будет подписан, как 
только станут известны предварительные итоги голосования. Высказывались предположения, что, отдавая газовую трубу, белорусская 
власть расплачивается с Россией за политическую поддержку. Однако ни 19 марта, ни позже сенсационных новостей из офисов газовых 
компаний не поступило. 

На сегодняшний день в открытом акционерном обществе «Белтрансгаз» было запланировано общее собрание акционеров. 
Одним  из  вопросов  повестки  дня  стало  внесение  изменений  в  устав  общества.  Однако,  как  оказалось,  собрание  прошло  ранее 
запланированного срока - 29 марта. Суть принятых изменений в «Белтрансгазе» не пояснили, отметив, что представители «Газпрома» на 
собрании не присутствовали. 

История с созданием совместного предприятия на базе «Белтрансгаза» тянется уже 10 лет. И в белорусской компании, и в 
российской ход переговоров по созданию СП пока не комментируют. 

Сегодня, правда, глава «Газпрома» Алексей Миллер уверил, что переговоры с «Белтрансгазом» о создании СП продолжаются. 
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Однако российская сторона, похоже, предпочла словам действия, пообещав существенное повышение цен на энергоносители 
в будущем году.  

В этом году Белоруссия получает российский газ на условиях 2005 года - по 46,68 доллара за тысячу кубометров. Однако уже 
со следующего года республика должна получать газ уже по ценам европейского уровня. Европейский уровень - это, в лучшем случае, 
втрое дороже, чем сегодня. Впрочем, по словам Миллера, будущее повышение цен с ходом переговоров никак не связано. 

«Для всех республик бывшего СССР цены на российский газ будут выведены на уровень европейских,  и Белоруссия -  не 
исключение», - цитирует главу монополии «Интерфакс». 

В свою очередь посол России в Белоруссии Александр Суриков призывал не драматизировать ситуацию в связи планируемым 
увеличением цен на газ для республики. Он отметил, что заявление «Газпрома» - лишь сигнал к началу переговоров, прибавив, что «дело 
покупателя - покупать или нет». 

Такое мнение поддержал и руководитель представительства Постоянного комитета Союзного государства в Минске Василий 
Шолодонов. По его словам, соглашение - это всегда взаимное принятие уступок и предложений. Так что обстановку нагнетать не нужно. 

В ответ глава МИД Белоруссии Сергей Звонко отметил,  что в Минске понимают, что повышение цен на энергоносители - 
требование Всемирной торговой организации. Кроме того, цены на газ планируется повышать и в самой России. 

По мнению экономического эксперты Леонида Злотникова, это чревато для многих белорусских предприятий-гигантов почти 
банкротством.  

По мнению другого белорусского экономиста - Татьяны Маненок, увеличение тарифов на природный газ для Белоруссии вряд 
ли будет идти на «разы». По словам эксперта, российская сторона по-прежнему заинтересована в приватизации ряда стратегических 
белорусских предприятий. Руководство Белоруссии, в свою очередь, не спешит расставаться с контрольным пакетом акций, что создает 
определенный паритет интересов. 

 «Белорусская сторона сегодня не желает вообще никакой приватизации. Тот же гродненский завод "Азот" очень уверенно 
чувствует  себя  сегодня  на  рынке.  Я  в  курсе  истории  с  компанией  "ГазОйл",  дочерним  предприятием  "Газпрома".  "ГазОйл" 
продолжительное время поставлял на более льготных условиях природный газ "Азоту" в обмен на сырье, которое потом продавал и, 
таким образом, демпинговал на рынке. И, не смотря на протесты белорусской стороны, все же была внесена строчка в договоренность 
между "Газпромом" и белорусским правительством - поставить под нужды "Азота" 1,4 миллиарда кубометров природного газа с условием, 
что мы будем рассчитываться удобрениями». 

Впрочем, Александр Лукашенко, предвидя подобную развязку, некоторое время назад заявил, что его повышение цен на газ не 
пугает.  По словам Лукашенко,  Белоруссия,  приобретая газ по внутрироссийским ценам,  имеет выгоду в 180 миллионов долларов, и 
именно эту сумму необходимо будет изыскать при повышении тарифов. «Наш валовый внутренний продукт составляет 50 миллиардов 
долларов. Что такое 180 миллионов при 50-миллиардном ВВП? Слезы!», - резюмировал Александр Лукашенко. 

Свои предложения по будущему газовому сотрудничеству с Россией Белоруссия должна представить через месяц.

Теряем покупателей
12.04.2006. Национальная экономическая газета

В  2005  г.  на  внешних  рынках  успешно  продавались  белорусские  нефтепродукты,  соли,  продукция  химической 
промышленности,  черные и  цветные металлы (их  общая доля в  структуре экспорта  -  57,9%,  в  то  время как  эти  товарные группы 
представлены  небольшим  количеством  предприятий).  Вместе  с  тем  такие  "многодетные"  отрасли,  как  деревообработка  и  легкая 
промышленность  упали  в  объемах  экспорта  на  3,3%  и  12,9%  соответственно.  Cтруктура  экспорта  свидетельствует  о  серьезных 
сложностях, связанных с конкурентоспособностью отечественных производителей, считают эксперты.

Не все конкурентоспособно, что блестит
Сложности на традиционных для нас рынках связаны в значительной степени с тем, что наши соседи уже успели организовать 

у  себя аналогичные  современные производства.  С  проблемами  сталкиваются  даже  раскрученные  белорусские  брэнды.  К  примеру, 
"Горизонт" и "Витязь" теряют свои позиции из-за того, что в особой экономической зоне в Калининградской области наладили выпуск 
более дешевых телевизоров. Россияне вытесняют белорусов, наращивая объем производства. При емкости рынка 6 млн. телевизоров в 
2005  г.  Россия  произвела  5,8  млн.  "Мы  не  знаем,  что  делать  с  отраслью",  -  признался  на  недавней  конференции  в  Минском 
международном  образовательном  центре,  посвященной  вопросам  конкурентоспособности  национальной  экономики,  заместитель 
директора Центра системного анализа и стратегических исследований НАН Беларуси, кандидат экономических наук Георгий Гриц. Тот же 
"Горизонт",  по  его  словам,  последние  5  лет  ежегодно  получал  существенные  государственные  преференции.  На  предприятии 
организовали грамотную сборку телевизоров, минимизировали издержки, но должной экономической отдачи все равно не получили.

Конкурентоспособность  белорусской  продукции  по  ценовому фактору  подрывает  рост  заработной  платы  на  фоне лишней 
рабочей силы. По данным Института экономики НАН Беларуси, в 1995-2004 гг. число промышленных рабочих сократилось на 14%. В то 
же время количество работников без потерь для промышленного производства можно сократить еще на 20%.

Не спасает белорусские предприятия и дешевый российский газ.  В структуре себестоимости продукции доля энергозатрат 
недопустимо  высока,  энергоемкость  производства  в  2-3  раза  выше,  чем  в  среднем  по  Европе.  Тревожит  экономистов  и  то,  что  в 
республике  есть ряд энергоемких  производств.  К  примеру,  РУП "Белорусский  металлургический  завод"  потребляет  природного  газа 
столько, сколько вся Гомельская область, включая социальный сектор, отметил Георгий Гриц.

Вряд ли можно отнести к категории конкурентоспособных закредитованные предприятия. Кредиторская задолженность ОАО 
"Алеся", витебского ОАО "КИМ", ОАО "Камволь" исчисляется миллиардами рублей. В прошлом году в очередной раз встал вопрос о 
предоставлении легпрому преференций. После того как эксперты НАН Беларуси проанализировали состояние предприятий, был вынесен 
первоначальный вердикт- "нет". Тогда в концерне "Беллегпром" привели контраргумент: в отрасли 120 тыс. работников, из них почти 80% 
- женщины, из которых 40% - матери-одиночки, 10 тысяч женщин в декретном отпуске. Сейчас государству приходится выбирать между 
экономической целесообразностью (свернуть производства и уволить людей) и социальным равновесием. 

Правда,  есть еще и третий путь -  организация новых производств,  позволяющих перейти на выпуск конкурентоспособных 
товаров. Как показывает статистика, этот процесс в целом по экономике протекает вяло, в течение последних 5 лет доля новой продукции 
колебалась  в  пределах  2%.  Льготирование  производства  неконкурентоспособных  товаров  приводит  к  затовариванию  складов  и 
сохранению большого числа убыточных предприятий (в 2005 г. - 24%, по данным Института экономики НАН Беларуси).
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Факторами  оздоровления  должны  стать  ликвидация  излишней  занятости,  прекращение  кредитования  и  субсидирования 
бесперспективных  предприятий,  бюджетное  финансирование  НИОКР  по  профильным  направлениям  и  привлечение  инвесторов  в 
наукоемкие и капиталоемкие сферы, убеждены в Институте экономики НАН Беларуси.

Наш резерв ...
Наша республика не использует в полной мере возможности защиты внутреннего рынка от недобросовестной конкуренции, 

убеждены в белорусском МИДе. Речь идет об антидемпинговых и компенсационных мерах, которые широко используют наши основные 
внешнеэкономические партнеры для выравнивания конкурентной борьбы. С недавних пор механизм применения этих мер заложен в 
белорусское законодательство (Закон "О мерах по защите экономических интересов Республики Беларусь при осуществлении внешней 
торговли  товарами"  и  Закон  "О  государственном  регулировании  внешнеторговой  деятельности").  Теперь  в  Беларуси  могут  быть 
инициированы антидемпинговые расследования. При этом заявители должны не просто предлагать закрыть тот или иной сегмент рынка, 
а аргументировать это фактами возросшего импорта, демпинга или субсидирования конкурентов. Аргументация даст право белорусскому 
правительству  повысить  пошлины  или  ввести  квоты,  пояснил  механизм  защиты  начальник  управления  регулирования 
внешнеэкономической деятельности МИДа Антон Кудасов.

Собор славянских народов смотрит в будущее
Владислав Лосев (Минск)

Первая  половина  апреля  оказалась  для Белоруссии  плодовитой  на  политические  события.   В  начале  месяца состоялось 
широкое празднование 10-ти летней годовщины  начала интеграции Белоруссии и России, затем – вступление в должность президента 
переизбранного  на  третий  срок   Александра  Лукашенко,  ну,  а  10  и  11  апреля  в  Минске  проходил   II   Собор  славянских  народов 
Белоруссии,  России,  Украины.   В  мероприятии  приняли  участие  депутаты парламентов,  региональных  и  местных  законодательных 
собраний,  политические  и  общественные  деятели,  руководители  крупных  промышленных  предприятий,  финансовых  и  банковских 
учреждений, казачества, православного духовенства, деятели науки, культуры и образования трех восточнославянских государств.

Приветствие  Собору  прислали  президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко,  председатель  верховной  Рады  Украины 
Владимир Литвин, губернаторы  российских и украинских регионов, киевский городской голова. Со стороны же российского руководства 
никаких приветствий не поступило, что представляется довольно странным, не только потому, что славяне в Российской Федерации 
составляют подавляющую часть населения, но и потому, что именно Россия была и остается становым хребтом славянского мира. 

Может  все дело в  том,  что  на момент начала работы II  Собора  его сопредседателем с российской стороны был уже не 
председатель Государственной Думы ФС, а просто депутат Геннадий Селезнев?  Но в данном случае речь должна идти не о личностях, а 
о поддержке самой идеи восточнославянского, а точнее общерусского единства. Конечно, сам по себе Собор славянских народов пока не 
является еще достаточно влиятельной организацией, по крайней мере, в России, где отношение к ней настороженное. Однако есть все 
основания надеется,  что  Собор  сможет  стать серьезным инструментом противодействия отрыву,  в  первую очередь,  Украины,  да  и 
Белоруссии тоже, от России. 

Собственно  говоря,  эта  тема  и  была  главной  на  форуме.  Как  отметил  в  своем  выступлении  сопредседатель  Собора  от 
Белоруссии, председатель Федерации профсоюзов Белоруссии  (ФПБ) Леонид Козик, «Запад стремится не только оторвать  Белоруссию 
и Украину от России, но и изолировать белорусские, украинские и русские народы друг от друга. А в одиночку не сможет сохранить свою 
государственность и независимость даже такая великая держава как Россия».

Приветствуя Собор от имени украинского народа, народный депутат Украины, председатель фонда культуры Украины    Борис 
Олейник сказал, что славянские народы в настоящее время находятся перед лицом величайшей опасности утраты самостоятельности, 
национального  и  славянского самосознания.  Славянские государства как  никогда разъединены.  К величайшему позору часть из  них 
участвовало в агрессии НАТО против славянского сербского народа.

Борис Олейник отметил, что Белоруссия, пожалуй, единственное славянское государство, президент которого открыто говорит 
о  своей  приверженности  славянскому  единству,  и  подчеркнул,  что  смена  политических  элит,  в  частности,  на  Украине  не   должна 
сопровождаться  разрывом кровных связей восходящих к общей колыбели Киевской Руси. 

Обсуждались на Соборе и проблемы строительства Союзного государства Белоруссии и России, в том числе, и заявление 
«Газпрома» о намерении поднять с будущего года цены на газ для Белоруссии в три и более раз.  Касаясь этого вопроса, депутат 
Государственной Думы ФС России, экономист  Сергей Глазьев подчеркнул, что Россия и Белоруссия являются частями общего Союза. И 
поэтому  непозволительно,  чтобы  коммерческие  прибыли   компании-монополиста,  в  данном  случае,  «Газпрома»,  или  каких-то 
олигархических групп ставились выше стратегических интересов белорусского и российского народов. Ведь последствия от подобной 
«близорукости» могут оказаться катастрофическими, в том числе, и для России.

Представители  российских  и  украинских  региональных  и  местных  законодательных  собраний  предложили  наладить 
информационный  обмен  между  законодательными  органами  различного  уровня.  По  мнению  депутата  законодательного  собрания 
Владимирской  области  Игоря  Артемова,  для  российских  регионов  был  бы   полезен  белорусский  опыт  в  области  социальной, 
национальной  и демографической политики.

Решены были также и организационные вопросы. По предложениям национальных славянских делегаций сопредседателями 
Совета Собора славянских народов были избраны: от Белоруссии – депутат парламента Белоруссии, председатель ФПБ Л.П. Козик, от 
России – председатель Совета общественной организации «Московский интеллектуально-деловой клуб», вице-президент Российской 
академии социальных наук М.И. Кодин, от Украины – депутат Верховной Рады Украины, академик Национальной академии наук Украины 
П.П. Толочко.

Работа Собора в целом впервые прошла в деловой обстановке. Это позволяет надеется, что  соборное  движение не повторит 
судьбу  прежних  подобных  общественных  начинаний  и  не  превратится  в  клуб  встреч  бывших  представителей  «партноменклатуры» 
советского времени.

По итогам работы славянского Собора было принято Обращение к президентам, парламентам, правительствам и народам 
Белоруссии, России и Украины  с призывом поставить идеи славянского единства и православной духовности в центр политики братских 
государств.  В  своем  политическом  заявлении  Собор  высказал  решительный  протест  против  вмешательства  США  и  Евросоюза  во 
внутренние дела Белоруссии и других стран СНГ, а также потребовал распустить  Гаагский трибунал, «выполняющий роль политической 
дубины в руках новых соискателей господства в мире». 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Список официальных лиц Белоруссии, которым временно 
запрещен въезд в ЕС
1. Александр Лукашенко, президент РБ;
2. Геннадий Невыглас, глава президентской администрации;
3. Наталья Петкевич, заместитель главы президентской администрации;
4. Анатолий Рубинов, заместитель главы президентской администрации;
5. Олег Пролесковский, начальник идеологического управления президентской администрации;
6. Александр Радьков, министр образования РБ;
7. Владимир Русакевич, министр информации РБ;
8. Виктор Голованов, министр юстиции РБ;
9. Александр Зимовский, председатель Белтелерадиокомпании;
10. Владимир Коноплев, спикер Палаты представителей НС РБ;
11. Николай Чергинец, депутат Совета Республики НС РБ;
12. Сергей Костян, депутат ПП НС РБ;
13. Михаил Орда, депутат ПП НС РБ;
14. Юрий Сиваков, бывший министр внутренних дел РБ;
15. Петр Миклашевич, генеральный прокурор РБ;
16. Олег Слижевский, начальник управления общественных объединений министерства юстиции РБ;
17. Александр Харитон, главный специалист управления общественных объединений министерства юстиции РБ;
18. Евгений Смирнов, заместитель председателя Высшего хозяйственного суда РБ;
19. Надежда Реутская, судья Московского райсуда Минска;
20. Николай Трубников, судья Партизанского райсуда Минска;
21. Николай Куприянов, заместитель генпрокурора РБ;
22. Степан Сухоренко, председатель КГБ РБ;
23. Василий Дементей, заместитель председателя КГБ РБ;
24. Леонид Козик, председатель Федерации профсоюзов Белоруссии;
25. Владимир Наумов, министр внутренних дел РБ;
26. Виктор Шейман, глава избирательного штаба президента РБ;
27. Дмитрий Павличенко, командир СОБРа;
28. Юрий Подобед, командир минского ОСН;
29. Лидия Ермошина, председатель Центризбиркома РБ;
30. Николай Лозовик, секретарь Центризбиркома РБ;
31. Александр Коледа, член Центризбиркома РБ;
32. Николай Усов, член Центризбиркома РБ;
33. Леонид Лучина, член Центризбиркома РБ;
34. Татьяна Кравченко, член Центризбиркома РБ;
35. Владимир Курлович, член Центризбиркома РБ;
36. Николай Метелица, член Центризбиркома РБ;
37. Михаил Пищуленок, член Центризбиркома РБ.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

УКРАИНА
Хроника
1 апреля. Наличие в блоке «Наша Украина» сторонников создания коалиции с Партией Регионов свидетельствует, что «Наша 

Украина» более демократична, чем политическая сила Юлии Тимошенко. Об этом на пресс-конференции в Киеве заявил заместитель 
главы  Секретариата  президента  Украины  Анатолий  Матвиенко.«Наличие  в  «Нашей  Украине»  разных  точек  зрения  в  лишний  раз 
демонстрирует, что наша партия более демократичная, нежели партия, которая нас критикует. Там запрещены другие точки зрения, я 
знаю это непосредственно,  поэтому даю серый совет:  учитесь демократии»,  – сказал он.«Главный принцип – что коалиция должна 
формироваться не на разделении должностей, а на согласованности программы развития страны», – добавил Матвиенко.По его словам, 
для  руководства  Украины в  настоящий  момент  являются  первоочередными «продолжение  демократических  изменений  и  движение 
Украины в Европу, что станет возможным на основе создания коалиции демократических сил. Второе задание: преодоление раскола 
общества, что станет возможно через эффективный диалог с БЮТ и Регионами».

1  апреля. Руководитель  избирательной  кампании  Партии  регионов  Евгений  Кушнарев  прокомментировал  заявления, 
сделанные  во  время  вчерашней  пресс-конференции  Юлией  Тимошенко.  Он,  в  частности,  сказал:  "Любая  избирательная  кампания 
обостряет  оценки,  делает  риторику  политических  лидеров нередко  воинственной.  Украинская  практика  не  исключение.  Хотя  многие 
политики  на  глазах  «остывают»,  и  в  их  высказываниях  и  поступках  появляется  все  больше  конструктивизма  и  способности  к 
компромиссам ради будущего Украины. На этом фоне Юлия Владимировна выглядит, как природная аномалия или вчерашнее затмение 
среди ясного дня. Создается ощущение, что она слышит и видит одну лишь себя. Такое одномерное восприятие пространства просто 
удивляет – умный же человек. А ведет себя, как настоящий большевик, считающий, что существуют лишь два мнения: ее – абсолютно 
верное - и неправильное. По-моему, она сама себя зомбирует: я лучший премьер в прошлом и единственный – будущем. Ей бы почитать 
сообщения  информационных  агентств  за  последние  несколько  дней.  Известные  мировые  лидеры,  крупные  инвесторы  напрямую 
высказывают опасения, связанные с возможным возвращением во власть Юлии Тимошенко. Сегодняшние ее заявления порой шокируют, 
порой вызывают  откровенную улыбку.  Чего  стоит  только  ее  пассаж,  мол,  «народ Украины определился,  кто  должен  быть премьер-
министром, и не считаться с этим – это политическая авантюра». Кто дал ей право мнение одной пятой части избирателей преподносить, 
как решение украинского народа? Она что, не знает, что Партия регионов опередила ее блок на 10 процентов? А ее персональные оценки 
в адрес потенциальных соперников? Такого и врагу не пожелаешь. Единственный, кого она пока еще воспринимает, похоже, Президент. 
Но и в заявлениях о поддержке Президента все время сквозит неискренность, а политические действия лидера БЮТ явно расходятся со 
словами. Конечно, главный враг для Тимошенко – это Партия регионов и персонально Виктор Янукович. Но у меня лично сложилось 
впечатление: если бы мы предложили Юлии Владимировне создать с нами коалицию и пообещали навечно пост премьера, то стали бы 
для Тимошенко лучшими друзьями. Поэтому и главный вывод из ее пресс-конференции таков: то, что еще вчера казалось великим, 
сегодня все больше выглядит смешным". 

2 апреля. Мэром города Светлодарска Донецкой области стал самовыдвиженец, но член Прогрессивной социалистической 
партии, тридцати трехлетний Игорь Ковалев. Основным соперником молодого витренковца на выборах был прежний мэр этого города, 
правивший Светлодарском 12 лет, член Партии регионов Александр Потапов. До избрания мэром города. И. Ковалев работал инженером 
Углегорской ТЭС.

2 апреля. «Партия регионов безусловный победитель выборов, - сказал Азаров. - В соответствии со всеми демократическими 
нормами, именно мы должны формировать парламентское большинство и правительство. Какая либо другая политическая сила будет 
делать  это  только  в  том  случае,  если  мы не  сможем  вывести  экономику  из  состояния  стагнации.  Однако  я  уверен,  что  в  случае 
формирования коалиции вокруг Партии регионов уже через год-полтора всем станет ясно, что парламентское большинство работает 
плодотворно,  является  жизнеспособным  и  продержится  до  следующих  выборов».  Азаров  назвал  уникальным  «так  называемый 
меморандум о создании коалиции демократических сил». По его мнению, нельзя начинать формировать коалицию с дележа должностей 
и  портфелей.  «Четверть  текста,  так  называемого  меморандума  посвящена  именно  дележке,  -  подчеркнул  Азаров.  Выведена  даже 
формула распределения кресел. Для страны, которая находится в состоянии экономической стагнации, это уникальный документ. Кроме 
того, авторы меморандума не объясняют, каким образом они намерены объединить под одной крышей социалистические идеи с идеями 
право-либерального толка. Они просто говорят: давайте сначала поделим теплые места, а потом разберемся. В меморандуме ничего не 
говорится о принятии закона об оппозиции, вероятно, в спешке о нем просто забыли. Мы же предлагаем начать переговоры с обсуждения 
стратегии экономического развития Украины и с разработки плана выхода экономики из кризиса. По словам Азарова, оценка ситуации 
Партией регионов и «Нашей Украиной» в целом совпадает.«Я из политических соображений в своих заявлениях проблемы усугублял, а 
«Наша Украина» сглаживала», - отметил он. Азаров также сообщил, что на консультациях Виктора Януковича с Президентом и Юрием 
Ехануровым  стороны пришли  к  выводу,  что  переговоры  между  ПР  и  «НУ»  о  создании  большинства  возможны,  но  сначала  нужно 
дождаться официального объявления результатов выборов.

2  апреля. Парламентские  выборы  затормозили  усилия  украинской  стороны  по  проведению  инвентаризации  объектов 
Черноморского флота России, базирующегося в Крыму. Об этом на пресс-конференции в Киеве заявил заместитель главы Секретариата 
президента Украины Анатолий Матвиенко. «Парламентские выборы затормозили работу комиссии по Черноморскому флоту», – сказал 
он. «Президент Украины на одной из последних встреч со мной подчеркнул, что необходимо быстро возобновить и начать работу этой 
комиссии», – добавил Матвиенко. По его словам, проблема ЧФ будет обсуждаться Виктором Ющенко и Владимиром Путиным во время 
его визита в Киев.«Мы ожидаем после парламентских выборов приезд президента России Путина в Украину, и результаты работы этой 
комиссии будут ключевой проблемой этого визита», – подчеркнул Матвиенко.

2 апреля. Позиция Украины по приднестровскому урегулированию остается неизменной. Об этом заявил президент Украины 
Виктор Ющенко в интервью российской газете «Коммерсант».

Глава  украинского  государства  не  согласен  с  утверждениями  о  том,  что  его  страна  проводит  экономическую  блокаду 
Приднестровья.  «Никакой  блокады  нет.  Есть  самоблокада.  Пропускают  только  поезда  отдельных  структур,  близких  к  властям 
Приднестровья, то есть идет фильтрация интересов», – отметил украинский президент. В то же время, по его мнению, «формируется 
миф о блокаде Приднестровья».

Отвечая на вопрос,  почему официальный Киев не открыл избирательные участки на территории Приднестровья,  Ющенко 
сказал, что по закону выборы проводятся на украинской территории, включающей территорию самой страны и территории посольств и 
консульств. Поскольку в Приднестровье украинского консульства нет, пояснил президент, проведение выборов на этой территории было 
бы нарушением закона.
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В своих действиях на приднестровском направлении Украина исходит из того, что Молдова является суверенным, единым и 
неделимым государством. Таким образом, Киев подтверждает, Молдова «имеет единую таможенную территорию», – отметил президент 
Украины. По его информации, «объем контрабанды на приднестровском участке молдавско-украинской границы составляет около 200-
250  млн.  долларов.  Поэтому  мы  решили  привести  наши  таможенные  отношения  в  соответствие  с  международными  нормами  и 
процедурами», – заявил Ющенко «Коммерсанту».

2 апреля. Директор Института глобальных стратегий, политолог Вадим Карасев придерживается мнения, что выборы премьера 
выиграет та политическая сила, которая сформирует парламентскую коалицию.

«На данный момент реально существуют два варианта коалиции, каждый из которых имеет приблизительно равные шансы. 
При осуществлении первого варианта в коалицию войдут Блок Юлии Тимошенко, «Наша Украина» и социалисты, а кресло премьера 
достанется  Юлии  Тимошенко.  При втором варианте  коалицию создадут  «Наша  Украина» и  партия  регионов,  тогда  Юрий Ехануров 
сохранит пост премьера. Если «Наша Украина» не поддержит Тимошенко, то она потеряет остатки электората и пойдет по стандартному 
пути  партии  власти.  Если же  «Наша  Украина»  войдет  в  коалицию  с  Юлии  Тимошенко,  то  создастся  опасность  потери  внутренней 
монолитности самой партии», - сказал Карасев.

Вадим Карасев также считает, что политики из «Нашей Украины» поддержат кандидатуру Тимошенко на должность премьера в 
том случае, если такова будет воля президента Украины Виктора Ющенко.

3  апреля. Харьковский  областной  штаб  "Партии  регионов"  выступил  с  заявлением,  в  котором  отмечается,  что  согласно 
имеющейся  у  местного  отделения  партии  информации,  1  апреля  2006  г.  между  18:00  и  20:00  произошло  несанкционированное 
проникновение посторонних лиц в здание "Госпрома" в помещение, где хранятся избирательные бюллетени. "Со слов очевидцев четыре 
человека, предъявив какие-то документы, вошли в помещение и находились там не менее 10-15 минут. После того, как туда прибыло 
милицейское начальство, указанные посторонние лица его покинули", - сообщает официальный сайт "Партии регионов", отмечая, что 
милиция вела себя по отношению к задержанным подчеркнуто уважительно.  "Имеются сведения, что как минимум один человек (из 
проникших в помещение, где хранятся избирательные бюллетени -  РЛ)  является ответственным работником Харьковской областной 
государственной  администрации",  -  говорится  в  заявлении.По  данному  факту  народными  депутатами  Украины  В.В.Салыгиным  и 
Д.В.Святашем сделан депутатский запрос в городскую прокуратуру. Кроме того, официальным представителем областного отделения 
"Партии регионов" в областной территориальной избирательной комиссии А.И.Винником было установлено, что 31 марта 2006 г. часть 
избирательной документации (бюллетеней), упакованной в мешки, навалом, находилась в фойе здания областного совета и областной 
государственной администрации безо всякой охраны. Затем, указанные мешки, неизвестные лица вывезли, якобы на хранение, в здание 
"Госпрома". Кроме того, 3 апреля 2006 г. представителями "Партии регионов" в здании Харьковского областного совета в столах фойе 
было обнаружено большое количество избирательной документации, в том числе и незаполненные бланки избирательных комиссий с 
подписями всех членов комиссии. Данный факт подтвержден соответствующим актом, который предъявлен членам территориального 
избиркома.

"Указанные  факты  убедительно  свидетельствуют  о  том,  что  охрана  избирательных  бюллетеней  должным  образом  не 
организована, что не исключает несанкционированный допуск посторонних лиц и любые манипуляции. Как известно, в соответствии с 
Законом Украины "О выборах",  документы,  находящиеся  за  пределами избирательной  комиссии  не  являются  документами  строгой 
отчетности.  Не  потому  ли  власть  так  активно  поощряет  не  предусмотренный  законом  полный  пересчет  голосов?",  -  отмечается  в 
заявлении.Харьковский областной штаб "Партии регионов" также заявил,  что он не боится никаких пересчетов,  но требует,  чтобы в 
полном  соответствии  с  законом  Украины  "О  выборах"  и  разъяснениями  ЦИК,  пересчет  проводился  исключительно  по  конкретным 
избирательным участкам на основании актов и жалоб, оформленных должным образом и представленных в областную территориальную 
избирательную комиссию или суды в установленные сроки."Любые иные действия будут свидетельствовать только об одном - потерпев 
сокрушительное поражение, власть пытается изменить результаты выборов в свою пользу", - говорится в заявлении. Ранее с заявлением 
о фальсификации украинских выборов выступил Блок Наталии Витренко "Народная оппозиция".

3 апреля. Пересчет  голосов во всех регионах Украины начался.  Как известно,  ранее Президент Украины Виктор Ющенко 
поручил главе Центральной избирательной комиссии Ярославу Давыдовичу тщательно рассмотреть заявление четырех партий и блоков 
относительно пересчета голосов на всех избирательных участках и принять меры реагирования в суровом соответствии с требованиями 
законодательства.  Комментируя  заявления  политических  сил  о  возможных  незаконных  манипуляциях  с  голосами  избирателей  на 
отдельных  участках,  Президент  сказал:  «Моя  позиция  будет  на  вашей  стороне  всегда,  если  будут  документально  подтверждены 
нарушения  процедуры  подсчета  и  несоответствие  протокола  на  любом  участке».  Готовность  к  проведению  пересчета  голосов  на 
отдельных участках - это еще одно свидетельство честной позиции власти, сказал Ющенко. Напомним, что накануне соответствующее 
заявление  подписали  лидеры  Блока  НДП,  Гражданского  блока  «ПОРА-ПРП»,  Народного  блока  Литвина  и  партии  «Вече».  Авторы 
документа обращаются, в частности, к Президенту с призывом «выступить гарантом соблюдения конституционных прав и свобод граждан 
и демократии в Украине».

3 апреля. Пропрезидентский блок "Наша Украина" начнет новый раунд консультаций с политическими силами, прошедшими в 
Верховную Раду. Об этом в пятницу во время рабочей поездки в Крым сообщил журналистам премьер-министр Украины и первый номер 
в  списке  блока  Юрий  Ехануров.   "С  понедельника  начинается  новый  круг  консультаций,  уже  более  приближенный  к  конечному 
результату",  -  заявил Ехануров.По его словам,  с понедельника  речь уже будет идти о "принципах,  на которых может быть создана 
коалиция".Оценивая результаты состоявшихся на этой неделе переговоров, премьер-министр отметил, что удовлетворен их итогами, в 
первую  очередь  перспективой  создания  демократической  коалиции  в  составе  "Нашей  Украины",  Блока  Юлии  Тимошенко  и 
Социалистической партии (СПУ).

Вместе с тем, Ехануров не исключил возможности налаживания сотрудничества и с Партией регионов. Премьер-министр также 
сообщил, что уже в понедельник запланирована его встреча с представителями СПУ. "А на вторник я буду просить встречи с Тимошенко", 
- сказал он.

Сразу после выборов в Верховную Раду 26 марта президент Ющенко поручил Ехануровау провести консультации с лидерами 
ведущих политических сил для определения их готовности к совместной работе в новоизбранном парламенте страны.

3 апреля. Партия регионов, блок Наталии Витренко «Народная оппозиция», «Блок Сергея Иванова «За Севастополь», партия 
«Русский  блок»,  Коммунистическая  партия  Украины  и  «Блок  Сергея  Кондратевского»  проходят  в  Севастопольский  горсовет  по 
результатам  подсчета  100%  голосов.  Об  этом  сообщил  заместитель  председателя  Севастопольской  городской  территориальной 
избирательной  комиссии Валерий Коноплев.  Партия регионов набрала 43,69% (89 835 голосов),  блок  Наталии Витренко  «Народная 
оппозиция» – 8,24% (16 946 голосов), «Блок Сергея Иванова «За Севастополь» – 6,44% (13 257 голосов), партия «Русский блок» – 5,21% 
(10 781 голос), Коммунистическая партия Украины – 4,77% (9 818 голосов), «Блок Сергея Кондратевского» – 3,88% (7 985 голсов). Блок 
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«Наша Украина» и БЮТ не прошли трехпроцентный барьер. БЮТ набрал 2,68% (5 524 голоса), блок «Наша Украина» – 0,82% (1 697 
голосов). 

3 апреля. По подсчету 100% голосов в Донецкий областной совет V созыва прошли Партия регионов, Блок Наталии Витренко 
«Народна оппозиция», Социалистическая и Коммунистическая партия Украины. За Партию регионов проголосовали 61,89% избирателей, 
блок  Наталии  Витренко  — 6,9%,  СПУ  — 5,09%,  КПУ  — 3,45%  избирателей.  Партия  регионов  соответственно  получит  120  мест  в 
облсовете, блок Наталии Витренко — 13, СПУ — 10, КПУ — 7 мест. В Донецкий областной совет не прошли Блок Юлии Тимошенко 
(2,84%) и Блок "Наша Украина" (1,10%). Также эти партии не преодолели трехпроцентный барьер в Донецкий городской совет.Напомним, 
в Донецком облсовете 150 депутатов.

3 апреля. В Донецком городском совете нового созыва принимать решения будут представители Партии регионов и Блока 
Натальи  Витренко  «Народная  оппозиция».  Об  этом  «УРА-Информ.Донбасс»  сообщил  заместитель  председателя  городской 
территориальной избирательной комиссии Роман Фоменко.«Мы вывели, кто прошел 3-процентный барьер, и по квоте определили места 
в городском совете. 81 место горсовета распределились следующим образом: 68 – представители Партии регионов, 13 – Блока Натальи 
Витренко «Народная оппозиция»»,  - отметил Фоменко. Напомним, что Донецкий городской совет V созыва будет насчитывать не 75 
депутатов, как в предыдущем созыве, а 81. Данное решение было принято депутатами 9 января в ходе первого пленарного заседания 
XXIV сессии городского совета IV созыва.

3  апреля. На  Согласительном  совете  депутатских  фракций  и  групп,  спикер  парламента  Владимир  Литвин  сообщил,  что 
существуют проблемы с тем, чтобы закрыть IX сессию парламента 4 апреля. - На 26 апреля у нас назначены парламентские слушания по 
проблемам  Чернобыля,  -  подчеркнул  Литвин.  –  Если  же  мы закроем  сессию  завтра,  мы  должны будем  их  отменить,  поскольку  в 
межсессионный период парламентские слушания не проводятся. Новую же сессию сможет открыть только новоизбранная Верховная 
Рада.

Литвин  также  сообщил,  что  на  завтрашнем  заседании  парламента  пожелал  присутствовать  Президент  Украины.  Виктор 
Ющенко намерен выступить перед депутатами, дать оценку их работе и тому, как были организованы выборы. В повестку дня заседания 
4 апреля внесен вопрос о депутатской неприкосновенности. По словам Литвина, по данному законопроекту достигнуто согласие между 
большинством фракций,  и его можно будет принять без обсуждения.  Кроме того,  на 4 апреля планировалось сформировать состав 
Конституционного Суда, но поскольку политического согласия между депутатами по поводу кандидатур по квоте ВР достигнуто не было, 
парламенту не остается ничего другого, как привести к присяге судей, назначенных Президентом, и избранных Всеукраинским съездом 
судей.  На  Согласительном  совете  Юрий  Кармазин  предложил  первым  номером  повестки  дня  завтрашнего  заседания  парламента 
поставить отчет Временной парламентской комиссии по мониторингу за выборами-2006.- То, что произошло в ночь с 26 на 27 марта, 
можно смело назвать государственным переворотом, - сказал Кармазин. – Люди честно голосовали, но их голоса были украдены при 
подсчете.  ЦИК дезинформирует общественность,  говоря о том, что хранить бюллетени не обязательно, хотя по закону они должны 
сохранятся в течение четырех лет.  Представитель СДПУ(о) Игорь Шурма сказал,  что его фракция не будет выступать инициатором 
принятия специального постановления ВР о парламентских выборах, поскольку процент, набранный Блоком «Не ТаК!» на них, делает 
такую  инициативу  неэтичной.  Однако  СДПУ(о)  поддержит  аналогичные  инициативы,  исходящие  от  других  депутатских  фракций.  В 
Верховной Раде  зарегистрировано 2 проекта постановления, касающиеся прошедших выборов. Проект Юрия Кармазина предлагает 
признать  выборы-2006 сфальсифицированными,  а  проект  Николая  Комара –  открытыми,  прозрачными и  демократичными.  Об  этом 
сообщил на Согласительном совете спикер парламента Владимир Литвин.

3 апреля. По заказу одного из правительственных учреждений США, Киевский международный институт социологии провел на 
Украине в конце 2005 года исследование мнения 2021 человека по репрезентативной выборке, результаты которого стали известны ИА 
REGNUM.Согласно исследованию, несмотря на то, что 76,7% опрошенных считают себя украинцами и лишь 18,2% - русскими, 44,2% 
жителей Украины предпочитают говорить дома на украинском языке, 42,5% - на русском, 11,3% - на смеси украинского и русского. В 
целом 45,3% признались, что им легче говорить по-русски, 44,0% - легче говорить по-украински.5,5% опрошенных твердо уверены, что 
Украина должна вступить в НАТО, частично согласны с этим - 9,4%, колеблются - 10,5%, частично против вступления Украины в НАТО - 
15,1%,  категорически  против -  35,0%.При этом 25,6% опрошенных считают проблему эмиграции из Украины критической,  а 43,0% - 
серьезной.52,3%  респондентов  считают  критической  проблему  коррупции  на  Украине,  38,4%  -  считают  эту  проблему  серьезной.По 
данным опроса, самыми читаемыми периодическими печатными изданиями стали: местные газеты (46,2%), "Аргументы и факты" (13,9%) 
"Факты и комментарии" (12,0%), "Сильски висти" (10,0%) "Сегодня" (7,1%), "Комсомольская правда" (6,3%), "Бульвар" (5,6%), "Экспресс" 
(5,1%), "Порадныца" (4,0%), "Голос Украины" (3,7%), "Украина Молода" (3,2%), "Урядовый курьер" (3,0%), "Вечирни висти" (3,0%), "Труд" 
(2,5%),  "Киевские  ведомости"  (2,1%),  "Зеркало  недели"  (1,6%).Среди  всех  источников  информации  о  текущих  событиях  в  целом 
респонденты выделяют: телеканалы "Интер" (54,7%), "1+1" (49,9%), "Пятый канал" (17,8%), Украинское радио-1 (10,1%), ICTV (9,2%), УТ-1 
(8,0%), "Новый канал" (7,2%).

4 апреля. Президент Виктор Ющенко отменил выступление в Верховной Раде, которое планировалось на 4 апреля. Причиной 
для этого стало неприведение парламентом к  присяге  судей Конституционного  Суда,  которые уже были назначены Президентом и 
избраны съездом судей. Кроме того, в сессионном зале Рады не было кворума. Напомним, что Ющенко намеревался выступить в Раде 4 
апреля.  Как  сообщает  УРА-Информ,  с  утра  депутаты  фракции  Партии  регионов  «Регионы  Украины»  блокировали  президиум  и 
правительственную ложу в Раде, требуя закрытия сессии.4 апреля является последним днем работы Рады нынешнего созыва, когда 
депутаты могут принимать какие-либо законы.

4 апреля. Как передает УРА-Информ, председатель Верховного Суда Украины Василий Маляренко подал в отставку. Также 
заявления об отставке подали: судьи Верховного Суда Анатолий Дидьковский, Иван Домбровский, Дмитрий Лылак, Ярослава Мачужак, 
судья Высшего хозяйственного суда Вячеслав Джунь и судья Апелляционного суда Харьковской области Василий Бринцев. 

Напомним, что Маляренко входил в первую пятерку (№5) списка Народного блока Литвина на выборах Верховной Рады.
4  апреля. Верховная  Рада  Украины  старого  созыва  на  своем  заседании  отклонила  предложение  о  пересчете  голосов 

избирателей на выборах 26  марта в  парламент страны и местные органы власти.  За это решение проголосовали более половины 
присутствовавших  в  зале  депутатов.  С  предложением  провести  пересчет  выступили  представители  ряда  политических  партий  и 
движений, которые не прошли по итогам выборов в новоизбранную Верховную Раду.

6 апреля. Лидер Партии регионов Виктор Янукович призвал власти страны и президента подумать об ответственности за 
будущее Украины, прежде чем формировать правящую коалицию и правительство из "майданной команды". По его мнению, "Украину 
ждет катастрофа, если ее политические элиты не поставят интересы страны выше карьерных амбиций и узких предубеждений". Янукович 
считает, что право формировать парламентское большинство должна получить Партия регионов, за которую проголосовало наибольшее 
количество граждан на выборах 26 марта. Он отметил, что "руководящие посты в правительстве и в парламенте интересуют Партию 
регионов  лишь  настолько,  насколько  правильная  расстановка  кадров  будет  способствовать  быстрой  реализации  стратегии 
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экономического  развития  Украины".  "В  противном  случае  мы просто  не  будем  принимать  участие  в  создании  коалиции,  поскольку 
присутствие в ней без гарантий выполнения предвыборных обещаний является для нас условием неприемлемым", - заявил Янукович.Он 
сказал, что его партия готова работать в оппозиции, "однако объяснить это обществу будет непросто потому, что избиратели привели в 
парламент самую многочисленную фракцию в надежде на реальные изменения во внешней и внутренней политике Украины". Лидер 
партии  призвал  президента  двигаться  в  сторону  создания  универсальной  коалиции,  которая  максимально  учтет  преобладающие  в 
обществе  настроения.  Янукович  предупредил,  что  следующий  "майданный  эксперимент  над  украинским  народом  может  оказаться 
последним".

6 апреля. Высшая судебная инстанция Украины с октября 2005 года является недееспособной. Из-за ухода по истечению 
срока полномочий большей части членов в ней отсутствует кворум для принятия решений. На данный момент образовалось 13 вакансий: 
четыре из них должны быть заполнены по квоте Верховной Рады, а десять – по квоте главы государства и Съезда судей. Последние 
кандидатуры названы еще осенью,  но их присягу парламент так до сих пор и не принял. Причиной являются более чем серьезные 
опасения, что именно посредством контролируемых Ющенко новых судей КС может вынести вердикт о несоответствии Основному Закону 
страны  поправок.  Поправки  были  приняты  Верховной  Радой  8  декабря  2004  года,  в  разгар  политического  кризиса,  связанного  с 
президентской  избирательной  кампанией.  Тогда  основные политические  силы оказались  в  тупике.  Выходом из  него  стало пакетное 
принятие  целой  серии  важнейших  законов.  Сторонники  Ющенко  получили  от  партий  тогдашней  власти  новый  состав  Центральной 
избирательной комиссии, принципиальное согласие на третий тур выборов и изменение избирательного законодательства. Путем чего, к 
примеру,  из  избирательного процесса были фактически  исключены инвалиды,  больные люди и  старики – потенциальный электорат 
Януковича.  Зато  президентом стал Ющенко.  В качестве  платы «Наша  Украина» была вынуждена поддержать внесение поправок  в 
Конституцию,  предусматривавших  с  1  января  2006  передачу  полномочий  по  формированию  правительства  и  контроля  за  ним  от 
президента к парламенту. Весь прошлый год сторонники Ющенко пытались отменить невыгодные для них поправки. Теперь же, после 
избрания  новой  Верховной  Рады,  президент,  согласно  Конституции,  теряет  право  на  единоличное  формирование  правительства. 
Конституционного  большинства  у  «оранжевых»  пока  нет,  поэтому  единственным  возможным  механизмом  отмены  политреформы 
оставался лишь вердикт Конституционного суда. Но в его прежнем составе у Ющенко также не было устойчивого большинства. Однако 
теперь, с учетом девяти новых членов, такое большинство, скорее всего, появится. В качестве противодействия оппозицией уже полгода 
блокируется приведение к присяге креатур главы государства, а Виктор Андреевич все это время пытается заставить ВР пропустить его 
кандидатов в судьи. Последняя вспышка этого противостояния и произошла четвертого апреля, в первый день работы последней сессии 
парламента прежнего созыва. На этот раз, чтобы сорвать приведение к присяге новых судей, объединившиеся в этом вопросе депутаты 
от «Партии Регионов» и социалисты заблокировали трибуну спикера и президентскую ложу, тем самым не дав Ющенко приехать в Раду. 
А без его личного присутствия процедура присяги также недействительна.

Между  тем,  есть  определенные  признаки  того,  что  некоторые  политические  силы  готовы  пересмотреть  свое  прежнее 
негативное отношение к формированию Конституционного суда.Выступая на украинском телеканале НТН в среду вечером член фракции 
блока Тимошенко Григорий Омельченко высказался в пользу доукомплектования высшей судебной инстанции. Такое заявление довольно 
неожиданное, ведь именно Юлия Владимировна больше всех заинтересована в политреформе, без которой ее шансы стать премьером 
равны нулю. Даже если допустить вариант с секретным соглашением с Ющенко о предоставлении ей этого поста в рамках «оранжевой» 
коалиции в обмен на согласие отменить политреформу, для Тимошенко это все равно будет проигрышем. Ведь однажды ее уже уволили 
с премьерской  должности в  рамках  прежнего порядка  функционирования  исполнительной власти.  Скорее всего,  Омельченко  просто 
решил пропиарить свою партию как законопослушную, отлично понимая, что до реального приведения судей к присяге дело просто не 
дойдет.Условия своей поддержки  доукомплектования Конституционного  суда обнародовала и  «Партия Регионов».  Ее  представитель 
Николай Рыбак сообщил, что это возможно лишь при согласии президента дать четкие гарантии его отказа от ревизии политреформы.

6  апреля Источник  в  блоке  Юлии  Тимошенко  сообщил  "Газете.ру"  о  том,  что  президент  Ющенко  согласился  вернуть 
Тимошенко  на  пост  премьер-министра.  Источник  добавил,  что  при  создании  коалиции  демократических  сил,  в  которую  войдут 
пропрезидентский  блок  "Наша  Украина",  Соцпартия  и  блок  Юлии  Тимошенко,  последний  также  получает  в  правительстве  силовые 
портфели.  Официального  подтверждения  этой  информации  пока  нет.  Политолог  Станислав  Белковский  оценивает  шансы  Юлии 
Тимошенко возглавить украинское правительство в 50 процентов. Между тем, по его мнению, "оранжевая коалиция" может оказаться 
очень непрочной. Один из лидеров российских правых Борис Немцов высказался категорически против кандидатуры Тимошенко. Он 
назвал ее "женщиной, очень опасной для украинской экономики". Он заявил, что за 7 месяцев премьерства Тимошенко сумела развалить 
украинскую экономику, буквально превратив ее в руины. По мнению Немцова, любая другая кандидатура премьера будет лучше. 

6 апреля. Прошла пресс-конференция лидера БЮТ Юлии Тимошенко совместно с лидером СПУ Александром Морозом. По 
словам Тимошенко, это знаковое событие, которое еще раз доказывает намерение СПУ и БЮТ создать Коалицию демократических сил в 
составе НСНУ, БЮТ и СПУ.

Тимошенко и Мороз обнародовали свое письмо Ющенко, в котором, в частности, выражается озабоченность затягиванием 
процесса объединения демократических сил. По их мнению, основой соглашения о создании коалиции должны стать программные цели, 
а не распределение должностей.

Тимошенко заявила, что ей не понятны причины затягивания НСНУ подписания коалиционного соглашения и его первого шага - 
меморандума. «Прошло 10 дней после выборов, но за это время «Нашей Украиной не было сделано ни одного шага для того, чтобы 
Коалиция демократических сил была создана. Это усиливает наше опасение в том, что коалиция может так и не родиться», - заявила 
лидер БЮТ.

В блоке "Наша Украина" есть ряд политиков, которые выступают категорически против создания демократической коалиции. Об 
это заявила Тимошенко. Она, в частности, отметила, что "эти ребята съели бы лучше свою руку, чем подписали меморандум, в котором 
наша  политическая  сила  будет  иметь  право  формировать  правительство".  Тимошенко  также  отметила,  что  есть  "страхи,  фобия 
отдельных скомпрометированных политиков, но это не значит, что они должны стать ведущей звездой при формировании коалиции".

Ю.Тимошенко отметила, что в проекте протокола о намерениях создания коалиции,  подготовленным НСНУ, нет ни одного 
нового  слова,  кроме  как  утверждения  о  том,  что  участники  коалиции  должны  будут  выполнять  предвыборную  программу  Виктора 
Ющенко. «Такое впечатление, что «Нашей Украине» понадобилось 10 дней для того, чтобы понять, что коалиция должна быть создана на 
основе программы Президента», - сказала лидер БЮТ. Она акцентировала внимание на том, что БЮТ и СПУ готовы сделать шаг на 
встречу для того, чтобы коалиция была создана как можно скорее и принимают условие «Нашей Украины», что коалиция должна быть 
создана на базе программы президента «10 шагов на встречу людям».

Юлия Тимошенко заявила, что если процесс создания демократической коалиции будет и дальше затягиваться, и эта коалиция 
вообще не будет создана, БЮТ уйдет в оппозицию. "Мы абсолютно последовательны. И если не будет коалиции, то пойду в оппозицию и 
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буду там работать с удовольствием вместе с Морозом", - сказала Тимошенко. Однако лидер СПУ Мороз отметил, что "об оппозиции 
говорить сейчас не время".

6 апреля. Партия «Народный Союз «Наша Украина» поддержала создание коалиции с блоком Тимошенко и Соцпартией. Такое 
решение было принято на заседании совета НСНУ. Руководящий орган НСНУ, который состоит из 186 человек, проголосовал за проект 
протокола о создании коалиции, которая предусматривает участие трех сил - блоков Тимошенко, «Наша Украина» и СПУ. На голосование 
выносилось, что протокол о коалиции открыт для подписания другими силами, избранными в парламент (Партия регионов и КПУ), но это 
решение  не  прошло.  Принятый  проект  протокола  предусматривает,  что  три  силы  создают  «Коалицию  демократических  сил»  для 
реализации «программы Президента Виктора Ющенко», сообщает Украинская правда.Также совет НСНУ поручил Юрию Еханурову и 
Роману Безсмертному провести переговоры с Тимошенко и Морозом по согласованию программы действий коалиции.

Совет НСНУ проголосовал и за проект программных основ коалиции, который будет вынесен на переговоры с Тимошенко и 
Морозом.Как уже сообщало УРА-Информ, лидер социалистов Александр Мороз еще 3 апреля раскритиковал проект этого протокола, 
назвав его шагом назад, по сравнению с меморандумом о создании коалиции, подписанным между БЮТ и СПУ. Мороз также обвинил 
НСНУ в затягивании переговорного процесса и скзал, что такой протокол «не может быть поддержан».

6  апреля. Правительство  Украины  приняло  постановление  про  использование  средств  на  реализацию  программы 
информирования общественности по вопросам евроатлантической и европейской интеграции. Об этом журналистам в Киеве сообщил 
глава  Госкомитета  по  телерадиовещанию  Иван  Чиж.  «Это  пропаганда  среди  общественности  европейской  и  евроатлантической 
интеграции»,  -  сказал он.  Чиж напомнил,  что  в  бюджете  Украины на  2006 год  предусмотрено 5.2 млн.  гривен  на реализацию этой 
программы,  «Сегодня  правительство  утвердило  схему  использования  этих  средств.  В  дальнейшем  на  конкурсной  основе  будет 
определен, кто именно получит эти средства для реализации этой программы», - заключил Чиж. 

6  апреля. В  настоящий  момент  между  победители  выборов  в  Верховную  Раду  идет  спор  о  том,  представители  какой 
политической силы будут назначены на должности руководителей силовых ведомств Украины. Об этом на пресс-конференции в Киеве 
заявил  политолог  Владимир  Фесенко.  «Идет  дерибан  должностей  силовиков»,  -  сказал  он.  «Главное  внимание  обращают  не  на 
программную часть, а на кадровый дерибан», - добавил Фесенко. Политолог считает,  что силовой блок в правительстве желательно 
вообще исключить из коалиционного распределения. «Иначе у нас опять будет война разных силовых структур между собой», - заключил 
эксперт.

6  апреля. Россия  не  намерена  вести  с  Украиной  переговоры  по  вопросам  долгов  и  активов  бывшего  СССР,  заявил 
официальный  представитель  МИД  РФ  Михаил  Камынин.  "Переговоры  по  данной  проблеме  Россия  вести  не  намерена.  Мы 
рассматриваем этот вопрос как урегулированный", - сказал М.Камынин. Накануне руководитель пресс-службы украинского МИД Василий 
Филипчук заявил, что Украина предлагает России возобновить переговоры о принадлежности загрансобственности бывшего Советского 
Союза.  "Как  известно,  -  напомнил  Камынин,  -  9  декабря  1994  года  было  подписано  Соглашение  между  Россией  и  Украиной  об 
урегулировании вопросов правопреемства в отношении внешнего государственного долга и активов бывшего СССР - так называемый 
"нулевой вариант", по которому Украина взяла обязательство передать, а Российская Федерация принять обязательства по выплате доли 
Украины во  внешнем  государственном  долге  СССР".  Он  подчеркнул,  что  "вот  уже  пятнадцать  лет  только  Россия,  как  государство-
продолжатель СССР, расплачивается по внешнему государственному долгу СССР, включая долю Украины". "Об этом почему-то в Киеве 
скромно умалчивают", - сказал М.Камынин. 

6  апреля. Севастопольские  городские  организации  Партии  регионов,  партии  "Русский  блок"  и  блока  Наталии  Витренко 
"Народная оппозиция" 30 марта договорились о создании большинства в Севастопольском городском совете. Об этом говорится в тексте 
соглашения, распространенном участниками создаваемой коалиции. "Принимая во внимание, то обстоятельство, что вопросы придания 
русскому  языку  статуса  второго  государственного,  территориальной  целостности  Севастополя,  выборов  городского  головы  и 
самостоятельного формирования исполнительной власти, принятия Закона "О городе-герое Севастополе"  и Устава территориальной 
громады, экономического процветания города и социальной защиты каждого севастопольца являются для нас общими и приоритетными, 
мы  договорились  создать  объединенную  патриотическую  коалицию  демократических  сил  в  Севастопольском  городском  совете",  - 
говорится в соглашении. В сумме большинство созданной коалиции в горсовете насчитывает 59 мандатов из 75 депутатов горсовета. Все 
члены  коалиции  намерены  консолидировано  принимать  решения  и  голосовать  по  перечисленным  в  соглашении  вопросам. 
"Аналогичными  будут  наши  действия  и  по  иным,  предварительно  согласованным  вопросам",  -  говорится  в  соглашении.  3  апреля 
Севастопольская городская избирательная комиссия огласила партии и блоки", прошедшие в горсовет по результатам голосования 26 
марта. Так, Партия регионов получила 45 депутатских мандатов в горсовете, блок Витренко - 9, блок Сергея Иванова "За Севастополь" - 
7, "Русский блок" - 5, Коммунистическая партия - 5, блок Сергея Кондратевского - 4 места в совете. 

Напомним,  что  по  результатам  подсчета  100%  голосов  Партия  регионов  набрала  на  выборах  горсовета  43,69%  голосов 
избирателей, блок Витренко - 8,24%, блок "За Севастополь" - 6,44%, "Русский блок" - 5,21%, КПУ - 4,77%, блок Кондратевского - 3,88%.В 
Севастопольском городском Совете 75 депутатов. 

6  апреля. Министр  обороны  Украины Анатолий  Грищенко  проинформировал,  что  в  ближайшее  время  на  Украине  будет 
развернута не агитационная, а нормальная информационная кампания, которая поможет на протяжении двух-трех лет коренным образом 
изменить ситуацию восприятия украинцами вступления в альянс, - передаёт ИА REGNUM со ссылкой на пресс-службу Министерства 
обороны. По словам министра: "Я уверен, что к моменту принятия решения о вступлении Украины в НАТО, приблизительно в 2010 году, 
наше общество будет готово поддержать такой  шаг.В период президентства Леонида Кучмы общество и власть были в конфликте, 
поэтому тема НАТО никогда  не  выходила на  первый план.  Главное  -  чтобы граждан  честно информировали  и  чтобы политики  не 
манипулировали общественной поддержкой или неподдержкой на основе полуправды или откровенного вранья. Нам нужно честно и 
убедительно  объяснить  людям преимущества членства  в  альянсе и  разрушить  мифы про агрессивную суть НАТО".Говоря  об идее 
проведения референдума по вступлению Украины в НАТО, Гриценко указал, что референдум - это своеобразная политическая игрушка в 
руках отдельных политических сил: "Всем понятно, почему вопрос о референдуме был поднято перед выборами, но и это не помогло: 
носители идеи "Анти-НАТО" в парламент не попали, люди не доверили им управления государством".

6 апреля. Европарламент призвал Европейскую Комиссию начать переговоры о заключении Соглашения об ассоциации между 
Европейским Сообществом и Украиной о замене действующего Соглашения о партнерстве и сотрудничестве."Европарламент отмечает, 
что  действие  действующего  соглашения  о  партнерстве  и  сотрудничестве  завершается  в  2008  году,  и  призывает  Комиссию начать 
переговоры относительно  соглашения об ассоциированном  членстве  между Европейским  Содружеством  и  Украиной",  -  говорится  в 
принятой  резолюции.  В  документе  депутаты  также  отметили,  что  парламентские  выборы  в  Украине  состоялись  в  соответствии  с 
международными стандартами демократических и честных выборов. Парламент поздравил с этим украинский народ, который "порой в 
тяжелых условиях на избирательных участках" продемонстрировал свою преданность демократии. Резолюция призывает всех членов 
новоизбранной Верховной Рады и будущего правительства сделать демократические процессы необратимыми и усилить политические, 
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экономические и социальные реформы. Европарламент также выразил надежду, что новое правительство Украины будет надежным 
партнером Евросоюза, в частности, в вопросе укрепления стабильности в регионе и в решении проблемы Приднестровья.  Депутаты 
поддержали  заключение  договора  об  облегчении  визового  режима  между  ЕС  и  Украиной,  а  также  отметили,  что  главной  целью 
переговорного процесса должно стать введение безвизового режима. В резолюции также подчеркивается необходимость осуществить 
новые  усилия  на  пути  поддержки  вступления  Украины  во  Всемирную  торговую  организацию.  Как  сообщили  ИА  «Национальные 
Интересы» в пресс-службе МИД Украины, "высокая оценка со стороны Европарламента проведения парламентских и местных выборов в 
Украине  26  марта  2006  года  в  полном  соответствии  с  международными  избирательными  стандартами  является  очередным 
доказательством практического выполнения Украиной ключевого политического приоритета - Плана действий "Украина - ЕС", который 
открывает перед нашим государством возможности для дальнейшего повышения уровня отношений с Европейским Союзом".

7  апреля. Партия  Регионов  требует  от  руководства  Украины  немедленно  обеспечить  выполнение  Европейской  Хартии 
региональных языков.  Об этом на пресс-конференции в Киеве заявил один из лидеров ПР Николай Азаров. «Мы требуем срочного 
внедрения Европейской Хартии региональных языков и языков нацменьшинств для всех других наций, которые компактно проживают на 
определенной территории, а также возвращения к условиям поставок газа в соответствии с договоренностями 2004 года и активизация 
переговорного процесса относительно создания ЕЭП в этом контексте», - сказал он. «Мы неоднократно заявляли, что будем полностью 
на  100 процентов  выполнять нашу предвыборную программу»,  -  добавил  Азаров.  В  то  же  время,  по  его  словам,  Партия  Регионов 
поддерживает  европейский  курс  Украины,  однако  выступает  против  присоединения  к  НАТО:  «Мы  предусматриваем  обеспечение 
внеблокового  статуса  Украины.  В  свою  очередь,  это  не  исключает  продолжение  евроинтеграционного  курса,  вступление  в  ВТО  в 
соответствии с интересами национальной экономики», - подчеркнул Азаров. 

7  апреля. В  Киеве  завершился  очередной  раунд  российско-украинских  переговоров  по  размежеванию  Азовского  моря  и 
Керченского  пролива.  Стороны пока  что  не договорились.  Как  заявил представитель российского  МИДа по  вопросам отношений со 
странами СНГ,  посол по особым поручениям Валерий Кеняйкин, украинская сторона настаивает на размежевании по границам республик 
СССР. «Мы считаем, что официально граница республиканского значения не проводилась, и легитимно она не существует», - пояснил 
позицию российской стороны Кеняйкин. В то же время, заместитель главы МИД Украины Анатолий Бутейко подчеркнул, что «на наш 
взгляд, граница легитимна и была подведена на основании той легитимности, которая существовала в то время». При этом и российский, 
и  украинский  дипломаты  подчеркивают,  что  разграничение  акватории  не  должно  вызывать  проблем  у  мореходов.  Как  ожидается, 
следующий раунд переговоров состоится во второй половине мая. 

7 апреля. МИД Украины приветствует принятие 6 апреля 2006 года Европейским Парламентом резолюции о парламентских 
выборах  в  Украине,  которая  стала  еще  одним  подтверждением  положительного  отношения  европарламентариев  к  Украине  и  ее 
европейскому будущему. Украина надеется, что Европейская Комиссия и государства-члены ЕС будут учитывать позицию депутатов 
Европарламента во время рассмотрения вопроса о формирования новых договорных рамок отношений. В свою очередь, как сообщает 
МИД, Украина решительно настроена продолжать политические и социально-экономические реформы, укреплять демократию, уважение 
к правам человека, гражданскому обществу и верховенству права, что является залогом практического сближения с ЕС.

7 апреля. Сенсационные события развивались ночью в территориальной избирательной комиссии города Днепропетровска по 
выборам  Днепропетровского  облсовета.  По  требованию  представителей  практически  всех  политических  партий,  возмущенных 
преждевременной  публикацией  в  местных  СМИ  данных  о  выборах  в  облсовет  (публикация  нарушала  законное  право  партий  на 
двухдневное  обжалование  результатов,  поскольку  подавала  данные  "задним"  числом),  были  отменены результаты  голосования  по 
Днепропетровску и произведен пересчет голосов в присутствии ряда народных депутатов от различных политических сил. Он вызвал 
настоящий скандал! Оказалось, как утверждают депутаты и представители партий, что почти 25 тыс. (!) голосов отобраны у различных 
партий и приписаны региональной структуре НС "Наша Украина". 

Ход событий напоминал настоящий детектив. Когда представители партий и народные депутаты (среди них были, в частности, 
представитель Партии регионов, народный депутат Олег Царев и представитель Компартии, народный депутат Виктор Барщевский, а 
также ряд депутатов местных советов, представляющих БЮТ) появились в теризбиркоме, его сотрудники демонстративно бросили ключи 
от сейфа на стол, забрали печать теризбиркома и… ушли. Правда,  затем решение теризбиркома о пересчете голосов все же было 
принято. К участию в пересчете голосов пригласили сотрудников МВД и СБУ, однако те отказались. Депутаты звонили в прокуратуру, а 
также в Центризбирком в Киев. 

Народный  депутат  Виктор  Барщевский  утверждает,  что  пересчет  бюллетеней  и  данных  на  компьютерном  сервере 
теризбиркома  показал,  что  около  25  тыс.  голосов  незаконно  кем-то  были  приписаны  в  пользу  региональной  структуры  НС  "Наша 
Украина".  При этом голоса отбирались у различных партий, в частности, у КПУ, БЮТ, "Регионов",  Блока Лазаренко, блока "Не Так!", 
"Вече", Партии зеленых, "Народной оппозиции" и др. Депутаты Барщевский и Царев, а также депутаты местного уровня от БЮТ, "Вече" и 
др. партий намерены немедленно передать скопированные данные (из компьютера и из протоколов подсчета бюллетеней) в прокуратуру 
и другие правоохранительные органы. Они призывают немедленно открыть уголовное дело по факту фальсификаций на выборах. 

Как известно, по сообщениям комиссии, на выборах в Днепропетровский областной совет победили семь политических партий 
и блоков. Согласно протоколам по результатам голосования избирателей и дальнейшему распределению депутатских квот, 39 мест в 
Днепропетровском облсовете получила Партия регионов, 18 – Блок Юлии Тимошенко, 17 – Блок Лазаренко, 9 – партия "Народный союз 
"Наша  Украина",  7-  Коммунистическая  партия  Украины.  По  5  депутатских  мандатов  получили  блок  Наталии  Витренко  "Народная 
оппозиция" и Народный блок Литвина.При этом не учтены результаты выборов в Никополе, которые облтеризбирком на заседании 3 
апреля признал недействительными. 

В избирательный бюллетень в Днепропетровский областной совет было внесено 45 политических партий и блоков. В выборах 
приняли участие 1 млн 714 тыс. 797 человек. В избирательные списки Днепропетровской области включены 2 млн 660 тыс. 116 жителей 
региона. Состав новоизбранного областного совета – 100 депутатов. 

Напомним, что первым номером в списке НС "Наша Украина" в облсовет баллотировался экс-губернатор Днепропетровщины и 
нынешний председатель облсовета Николай Швец.  Как  известно,  блок  "Наша Украина"  как  провластный блок декларировал полную 
прозрачность и открытость выборов. По последнему сообщению, со вчерашнего дня в неизвестном направлении скрылась председатель 
треизбиркома. Ее поиски не дали результата. Таким образом, "днепропетровский скандал" может стать серьезным поводом усомниться в 
честности выборов как таковых.

7 апреля. В крымский избирком до сих пор не поступили 8 протоколов от территориальных избирательных комиссий. Всего в 
Крыму 25 ТИК. Поэтому избирком АРК не в силах подвести итоги выборов в Верховный Совет Автономии.  Об этом сообщил глава 
избиркома Крыма Алексей Кондратенко. А.Кондратенко подчеркнул, что сегодня истекает десятидневный срок после выборов, в который 
должны быть опубликованы результаты голосования. Глава крымского избиркома затрудняется назвать сроки, в которые его команда 
сможет выполнить требования закона, обнародовав результаты выборов. "Это будет зависеть от предоставления протоколов ТИК", - 
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подчеркнул А.Кондратенко.  У ТИК есть  объективные причины,  по  которым они не  могут  предоставить  протоколы.  В  частности,  это 
судебные процессы, на которых рассматриваются иски о признании выборов недействительными. Крым также остается единственным 
регионом  в  Украине,  где  практически  все  политические  силы  объединились  в  требовании  признать  результаты  выборов 
недействительными.  Они  заявляют  о  массовых  фальсификациях  и  требуют  полного  пересчета  голосов  по  выборам  в  ВС  АРК. 
А.Кондратенко, комментируя эти требования, заявил, что никаких массовых фальсификаций не было. Он напомнил, что на нескольких 
участках проведен повторный подсчет голосов и он не подтверждает заявления о фальсификациях."Это все иначе как провокацией со 
стороны проигравших партий не назовешь", - подчеркнул глава крымского избиркома. Сейчас возле ВС АРК стоит палаточный городок, 
установленный 30 марта рядом политических сил, требующих пересчета голосов. К ним не присоединились блок "Народная оппозиция" 
Натальи Витренко и блок "За Януковича". Тем временем, выборы мэров Симферополя и Севастополя объявлены недействительными. 
Также ведется расследование убийств двух политиков – членов Республиканской партии. Прокуратрой Крыма возубждено 3 уголовных 
дела по нарушению избирательного права. На днях постпред президента Украины в Крыму создал специальную комиссию, призванную 
обеспечить порядок в Автономии.

7 апреля. Тот факт, что лидеры БЮТ и Соцпартии Юлия Тимошенко и Александр Мороз направили к президенту открытое 
письмо с призывом оказать содействие созданию коалиции означает, что они считают Виктора Ющенко лидером оранжевой коалиции. Об 
этом в прямом эфире телеканала 1+1 заявил член совета "Нашей Украины” Петр Порошенко, сообщает пресс-служба Блока.  "Само 
обращение к президенту означает, что эти две политические силы считают президента лидером оранжевой коалиции". Это залог того, что 
именно под  программу президента  произойдет  объединение,  которые очень  обнадеживает,  и  это  означает,  что  именно президенту 
предоставляют право решать ключевые позиции, в том числе и кадровые", - сказал он. Порошенко также отметил, что “Наша Украина” 
готова  поддержать  любую  кандидатуру  на  должность  премьер-министра,  которую  предложит  президент.  "Мы  сказали,  что  будет 
воспринята любая кандидатура, которую предложит Виктор Андреевич Ющенко. Никто не заберет этого права у президента, который на 
выборах  2004  года получил  52%  поддержки  народа”,  -  сказал  Порошенко.  Он  также  добавил,  что  может  также  быть поддержан  и 
кандидат,  предложенный  коалицией,  если  "этот  кандидат  объединит  политические  силы”.  Вместе  с  тем,  говоря  о  распределении 
должностей, Порошенко сказал, что "начинать надо не с трудоустройства политических лидеров и не с дерибана должностей". 

"Вы писали в рекламе, что люди выбирают премьер-министра между Януковичем и Тимошенко. Это вы проиграли, потому что 
Янукович  набрал  больше  голосов!  Призываю  вас  думать  “не  сердцем”,  а  головой",  -  сказал  он,  обращаясь  к  представителю БЮТ 
Владимиру Полохало.

10  апреля. Руководство  Украины  выступает  против  введения  русскоязычных  программ  на  государственном  телеканале 
«Культура». Об этом на заседании в Киеве заявил Вице-премьер-министр Украины Вячеслав Кириленко. «Я поклонник того, чтобы мы на 
украинском канале показывали украинскую культуру. Если это – текст, то на украинском языке», - сказал он. По словам Кириленко, для 
популяризации  «Культуры»  в  государственном  бюджете  Украины  на  2007  год  планируется  увеличить  расходы  на  финансирование 
телеканала.  Кириленко  считает,  что  новый уровень финансирования  «Культуры» поможет  росту  качества  программ телеканала.  По 
расчетам главы Госкомитета по ТВ и радиовещанию Ивана Чижа, ежегодно для деятельности «Культуры» необходимо выделять около 20 
млн.  гривен.  Напомним,  что  телеканал  «Культура»  был создан  на  Украине  для обеспечения  доступа  «к  достояниям национальной 
культуры широких слоев населения». 

10 апреля. США заинтересованы, чтобы в результате создания коалиции в Верховной Раде был сформирован такой Кабинет 
Министров, который продолжит проведение реформ в Украине. Об этом сообщил посол США в Украине Джон Хербст. 

«Мы хотели бы видеть правительство, которое будет продолжать реформы», - сказал Хербст. Отвечая на вопрос о том, не 
проходят ли переговоры о создании коалиции слишком долго, Хербст сказал, что это показатель демократии и того, как она работает. 

Он  допустил,  что  формирование  коалиции  потребует  длительного  времени  и  добавил  что  сроки  будут  определять  сами 
участники переговоров.

10  апреля. «В  связи  с  тем,  что  в  лексиконе  украинских  СМИ  достаточно  широкое  применение  нашло  словосочетание 
«оранжевая коалиция» на определение коалиции, переговоры о создании которой ведутся между Социалистической партией Украины, 
блоком «Наша Украина» и  Блоком Юлии  Тимошенко,  пресс-служба  СПУ  напоминает,  что  партийным цветом социалистов  является 
красный. Таким образом, определение коалиции как «оранжевой» является не совсем корректным относительно СПУ», - отмечается в 
заявлении. Пресс-служба СПУ отмечает, что переговоры между уполномоченными представителями трех вышеназванных политических 
сил  ведутся  о  создании  Коалиции  демократических  сил.  «Обращаемся  к  журналистам  с  просьбой  в  дальнейшем  быть  точными  в 
формулировках  по поводу  данного переговорного  процесса  в целом и  относительно названия коалиции  в частности.  Ведь для СПУ 
именно демократический вектор развития Украины является основой при определении формата участников коалиции», - отмечает пресс-
служба  партии.  Пресс-служба  СПУ  обращает  внимание,  что  политсоветом  СПУ  еще  28  марта  2006  г.  было  принято  решение  о 
формировании  именно  Коалиции  демократических  сил  в  составе  СПУ,  «Нашей  Украины»  и  БЮТ,  и  обязательство  не  вступать  в 
сепаратные переговоры с какой-либо партией или блоком, записано в тексте Меморандума о создании Коалиции демократических сил, 
подготовленного именно по инициативе Соцпартии. Более того, политсовет СПУ постановил, что и в местных советах представители СПУ 
могут блокироваться исключительно с НСНУ и БЮТ. В то же время формат участия СПУ в коалиции с Партией регионов политсоветом 
СПУ даже не рассматривался, поскольку является для социалистов неприемлемым, отмечает пресс-служба Социалистической партии 
Украины.

10 апреля. Глава Секретариата Президента Украины Олег Рыбачук считает, что у лидера БЮТ Юлии Тимошенко есть еще 
один шанс стать премьер-министром Украины - если она учтет предыдущие проблемы времен ее первого премьерства. «Сегодня ее 
(Ю.Тимошенко) «кредитная история» для многих такова: от «оранжевой принцессы» «до красной директрисы» – термин, как на визитной 
карточке, которым ее называют в Европе. Ведь для европейского и американского инвестора шарм, улыбки, цветы и наряды не всегда 
срабатывают. Там очень хорошая память. Второй шанс у госпожи Тимошенко может быть, но это точно будет последний шанс», - сказал 
О.Рыбачук. «Работая в ее правительстве, иногда я не знал как отвечать (в Брюсселе, например), на вопрос об экономической политике 
Тимошенко. Сейчас она всячески демонстрирует и убеждает, что мы увидим другое woman show, что она будет другим премьером», - 
сказал глава секретариата. Он также отметил, что ответственные за коалицию политические силы все сомнения выразят в документе, 
под которым должно стоять три подписи. «Все балансы, экономическая политика, роль будущего премьера, его возможности – все будет 
отражено в этом документе. Поэтому Юлии Владимировне (Тимошенко) нужно убедить партнеров не словом, а подписью», – сказал 
О.Рыбачук.  Коалиция «Нашей Украины» и БЮТ может «не состояться только в том случае, если стороны не договорятся, если там 
появится политическая сила, которая взорвет коалицию изнутри. Я пока не вижу таких предпосылок и факторов», - сказал О.Рыбачук. 

10 апреля. Блок Наталии Витренко "Народная оппозиция" обращается ко всем политическим силам Украины, пострадавшим от 
массовых фальсификаций при подсчете голосов, с предложением воспользоваться статусом кандидата в народные депутаты Украины и 
10 апреля массово посетить здание ЦИК. Кандидаты в народные депутаты Украины от всех политических сил должны потребовать от 
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ЦИК не оглашать официальные результаты парламентских выборов до рассмотрения всех жалоб и окончания судов. Ранее, 9 апреля, 
группа кандидатов от блока "Народная оппозиция" численностью 62 человека вошла в здание ЦИК и расположилась на втором и шестом 
этажах, где проходят заседания Центральной избирательной комиссии. Уже более суток участники акции не покидают помещение ЦИК, а 
на площади перед зданием Центризбиркома уже 10-й день стоит палаточный городок "Народной оппозиции", жители которого требуют 
ручного пересчета бюллетеней на всех избирательных участках Украины. 10 апреля Джанкойский городской суд и Киевский районный суд 
Одессы рассматривают жалобы "Народной оппозиции" на фальсификации при подсчете - тем временем, ЦИК намеревается сегодня в 
16.00 огласить окончательные итоги выборов. В настоящий момент перед зданием ЦИК проходит многочисленный митинг, на котором 
выступает лидер блока "Народная оппозиция" Наталия Витренко. 

11 апреля. В Луганской области Блок Наталии Витренко «Народная оппозиция» выиграл судебный процесс - решение суда 
обязывает территориальную избирательную комиссию пересчитать голоса на 20 избирательных участках 102 избирательного округа. Об 
этом  сообщает  Cxid.info.В  связи  с  решением  суда,  блок  Наталии  Витренко  «Народная  оппозиция»  призывает  Центральную 
избирательную  комиссию  воздержаться  от  оглашения  официальных  результатов  парламентских  выборов  до  проведения  пересчета 
голосов. Кроме того, завтра во второй половине дня представителями Блока Наталии Витренко «Народная оппозиция» будут поданы 
исковые заявления в Верховный Суд Украины и в Высший Административный Суд Украины.

11  апреля. Председатель  Центральной  избирательной  комиссии  Украины  Ярослав  Давыдович  объявил  официальные 
результаты парламентских выборов, состоявшихся 26 марта. За Партию регионов проголосовали 32,14% избирателей, за БЮТ - 22,29%, 
за блок "Наша Украина" - 13,95%, за Соцпартию - 5,69%, за КПУ - 3,66%. Больше 3%-ный барьер не преодолела ни одна партия. Не 
поддержали ни одну политическую силу 1,77% избирателей. В выборах участвовали 45 партий и блоков. Явка избирателей составила 
67,7%. В частности, за Партию регионов проголосовали 8 миллионов 148 тысяч 745 избирателей, за БЮТ - 5 миллионов 652 тысяч 876, за 
"Нашу Украину" - 3 миллиона 539 тысяч 140, за Соцпартию - 1 миллион 444 тысячи 224, за Компартию - 929 тысяч 591 человек. Таким 
образом, по итогам голосования из 450 депутатских мандатов Партия регионов получит 186, БЮТ - 129, "Наша Украина" - 81, СПУ - 33,  
КПУ - 21. Для голосования на парламентских выборах было создано 34 039 избирательных участков. В избирательные списки были 
внесены 37 миллионов 528 тысяч 884 человека, получили бюллетени 25 миллионов 360 тысяч 392, приняли участие в голосовании 25 
миллионов  352  тысячи  380  избирателей.  Недействительными  были  признаны  490  тысяч  595  бюллетеней  (1,93%).  На  проведение 
избирательной кампании по выборам народных депутатов Украины было затрачено 631,2 миллионов гривен (более $120 миллионов).

11 апреля Лидер парламентской фракции Партии регионов Раиса Богатырева заявляет о готовности Партии регионов работать 
в  оппозиции  в  случае  создания “помаранчевой”  коалиции  в  новоизбранном парламенте.  Об этом сообщили в  пресс-службе Партии 
регионов. “Но если кто-то хочет, чтобы оппозиция была полуоппозицией и любила Президента, или еще кого-то – такого не будет. Если 
мы не  войдем  в  коалицию,  мы  будем  классической  оппозицией  со  всеми  правами,  полномочиями  и  ответственностью”,  -  заявила 
Богатырева. По ее словам, в вопросе создания коалиции есть два выхода. “Если он (Президент Виктор Ющенко – прим.ред.)  хочет 
двоевластия, он его сделает и будет с “помаранчевыми” осколками создавать какую-то коалицию. Но если он является ответственным 
политиком, он не будет создавать такую коалицию, он учтет выбор украинского народа и коалиция будет широкой”, – сказала она.

11 апреля. Партия регионов одержала убедительную победу на выборах в местные советы практически во всех областях юга и 
востока Украины, а также в г. Севастополе. В то же время «Наша Украина» во многих областях вообще не прошла в советы, в некоторых 
имеет представительство на уровне 3 - 5%. В связи с этим возникает вопрос: как будут строиться отношения между вновь избранными 
советами, в которых доминирует Партия регионов, и губернаторами, которые в большинстве своем представляют Народный союз «Наша 
Украина»?  Действительно  ли  советы  могут  выразить  таким  губернаторам  недоверие?  Как  сообщает  персональный  сайт  Евгения 
Кушнарева,  комментируя  этот  вопрос,  он  отметил:  «Да,  вполне  реально,  но  зависеть  это  будет  от  позиции,  которую  займут  сами 
губернаторы,  а  вернее  их  высшее  руководство.  Если  признают  свое  политическое  поражение  и  уйдут  с  занимаемых  постов  – 
предотвратят  неминуемую  свою  отставку.  Объявление  недоверия  председателям  областных  и  районных  госадминистраций  –  это 
абсолютно  конституционный  законный  акт.  Напомню,  что  ч.9  ст.118  Конституции  Украины и  ч.7  ст.34  Закона  Украины «О местных 
государственных  администрациях»  определяют,  что  областной  и  районный  советы  могут  вынести  недоверие  председателю 
соответствующей местной государственной администрации. На основании этого с учетом предложений Кабинета Министров Президент 
Украины принимает решение и дает соответствующему совету мотивированный ответ. При этом есть очень важная особенность. Если 
недоверие  председателю  областной  или  районной  госдминистрации  выразили  две  трети  состава  совета,  то  Президент  Украины 
принимает решение об отставке такого главы администрации. Это четко сказано в ч.10 ст.118 Конституции Украины и в п.8 ч.1 ст.9 и ч.8 
ст. 34 соответствующего Закона». 

«В  таком  случае  Президент  обязан  принять  решение  об  отставке  соответствующего  губернатора.  При  этом  закон  не 
определяет какой-либо исчерпывающий перечень случаев, в которых совет может объявить недоверие главе администрации. Речь может 
идти об общем социально-экономическом состоянии данной территории, о недостатках в деятельности государственной администрации 
по тем или иным конкретным направлениям и вопросам.  В любом случае это  право совета.  И если он считает,  что губернатор не 
справляется  со  своими  обязанностями,  то  Конституция  и  Закон  дают  совету  право  отправить  губернатора  в  отставку»,  –  заявил 
Кушнарев. 

«А теперь вопрос, с которого мы начинали: будут ли областные и районные советы, в которых победила Партия регионов, 
пользоваться  этим  правом?  Без  сомнения,  поскольку  бездарная  политика  нынешней  власти  уже  поставила  Украину  в  целом  и 
практически все регионы перед экономической катастрофой. Недостатков более чем достаточно. Уровень доверия населения к главам 
администраций на востоке и юге  Украины нижайший.  Было бы оправданным и разумным,  чтобы Президент,  не ожидая обострения 
отношений между советами и проигравшими губернаторами, принял соответствующие кадровые изменения и доверил бы самим советам, 
как это вытекает из Конституции и Закона «О местных государственных администрациях», предложить кандидатуры губернаторов. Я не 
сомневаюсь, что советы подошли бы к этому праву взвешенно, и на эти посты были бы делегированы профессионалы, которые, с одной 
стороны, обладают всем необходимым набором качеств управленцев такого уровня, с другой – известны в своих регионах и пользуются 
доверием населения», – сказал Кушнарев. 

11  марта.  Министры  иностранных  дел  Украины  Борис  Тарасюк  и  Республики  Польша  Стефан  Меллер  обсудили 
внутриполитическую ситуацию в Украине после выборов в Верховную Раду и перспективу создания правящей коалиции. „В Европейском 
Союзе признали, что Украина подала пример проведения честных и прозрачных выборов и подтвердила тем самым, что она является 
частью демократического европейского сообщества”, отметил министр иностранных дел Польши. Об этом сообщил руководитель пресс-
службы МИД Украины Василий Филипчук,  отметив, что встреча Б.Тарасюка и С.Меллера состоялась в рамках пребывания министра 
иностранных дел Украины с рабочим визитом в Варшаве. В свою очередь, руководитель МИД Украины выразил благодарность польской 
стороне за внимание к Украине и постоянную поддержку нашего государства на его пути в Европейский Союз. Это было отображено в 
активной позиции польских европарламентариев во время принятия резолюции Европейского парламента о парламентских выборах в 
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Украине,  отметил  он.  „Украина  решительно  настроена  продолжать  политические  и  социально-экономические  реформы,  укреплять 
демократию, уважение к правам человека, гражданское общество и верховенство права, что мы воспринимаем как залог практического 
сближения с ЕС”, отметил в ходе встречи Б.Тарасюк. В этой связи собеседники обсудили пути последующего развития отношений между 
Украиной и Европейским Союзом, в частности вопрос заключения европейского соглашения об ассоциации между Украиной и ЕС вместо 
действующего  Соглашения  о  партнерстве  и  сотрудничестве.  Б.Тарасюк  и  С.Меллер  обсудили  также  вопросы  евроатлантической 
интеграции  Украины и  реализации  курса  нашего  государства  на  вступление  в  НАТО.  По  просьбе  С.Меллера  стороны обменялись 
мнениями  относительно  предоставления  Польшей  помощи  Украине  в  сфере  реализации  ее  европейских  и  евроатлантических 
устремлений.  В  ходе встречи  собеседники  также  обменялись  мнениями  относительно  ряда международных  вопросов  и  ситуации  в 
регионе.

11 апреля. Судебный иск, поданный Борисом Березовским в Великобритании против представителей ближайшего окружения 
президента Украины Виктора Ющенко, может помочь Юлии Тимошенко стать премьер-министром. Дело в том, что именно обвиненные 
Березовским  соратники  Ющенко  считаются  главными  противниками  Тимошенко  и  выступают  категорически  против  ее  повторного 
назначения на пост премьер-министра. Возможно, морально-этические последствия затеянной Березовским судебной тяжбы заставят 
Ющенко согласиться с кандидатурой Тимошенко. По крайней мере сам Березовский на днях заявил в интервью агентству Украинская 
правда, что «это абсолютно неизбежно». Обвиняемые в мошенничестве бывшие украинский министр по чрезвычайным ситуациям Давид 
Жвания и первый помощник украинского президента Александр Третьяков в данный момент защищены депутатским иммунитетом (оба 
прошли в Верховную Раду по списку блока «Наша Украина»). Поэтому вердикт суда в любом случае не будет иметь прямых юридических 
последствий для украинских политиков.Начало рассмотрения дела в Высоком суде Великобритании запланировано на эту неделю. Дело 
было принято  к  рассмотрению на том основании,  что  переговоры о финансировании велись на территории Великобритании.  Ранее 
соратники Ющенко признали, что неоднократно летали в Лондон для встреч с Березовским, но ничего не сообщили о целях этих визитов. 
Скандал на некоторое время затих и разгорелся снова только сейчас. Причем, как выяснилось, давние проблемы, ставшие основой 
судебной тяжбы,  могут  стать  не  единственным и  далеко  не  самым сильным ударом по  окружению Ющенко.  Любопытно,  что  сама 
Тимошенко  накануне  выборов,  когда  остро  встал  вопрос  о  будущей  коалиции  и  кандидатуре  премьера,  уверенно  заявила,  что 
парламентское большинство будет «оранжевым». При этом она отметила, что не видит ни возможности, ни необходимости сотрудничать 
с той частью «Нашей Украины», которая в сентябре добилась ее отставки с поста премьера. Тимошенко привела конкретные фамилии 
политических  врагов  в  «оранжевом» лагере,  которые позже были повторены в иске  Березовского.  До сих пор  украинские эксперты 
считали  невозможным  создание  коалиции  БЮТ  с  частью  блока  Ющенко.  Похоже,  что  Тимошенко  говорила  не  о  расколе 
пропрезидентской фракции, а о вполне реальном исключении отдельных фамилий из «списка Ющенко» уже после выборов. Березовский 
видит данный механизм так: «Практика такова, что украинское правосудие должно будет исследовать этот вопрос. И если украинское 
правосудие сочтет решение суда (британского) неверным, на Украине тогда должны будут очень строго мотивировать, почему решение 
украинское отличается от английского». 

11 апреля "Президент заявил в очередной раз о том, что он намерен работать и с большинством, и с оппозицией, и он уверен, 
что  сегодня таким инструментом политического  диалога может быть политический совет при президенте Украины.  Президент хочет 
выслушать победителей избирательной кампании о том, как модернизировать работу политсовета для того, чтобы он стал постоянно 
действующим инструментом дискуссий и объединения большинства и оппозиции", - заявила пресс-секретарь главы государства Ирина 
Геращенко по итогам первой части переговоров Ющенко и победителей избирательной кампании. Геращенко сообщила, что в начале 
встречи президент поздравил участников кампании, отметив, что "ему чрезвычайно приятно, что нынешние выборы продемонстрировали 
начало политической структуризации общества", что из 40 участников выборов люди отдали свои голоса пяти партиям и блоков.

"По мнению президента, это дает очень хороший сигнал для общества, что мы можем идти к политической структуризации, и 
это  дает  основания говорить,  что  небольшое  количество  победителей  избирательной  кампании  поможет  наладить  более  тесные и 
понятные  отношения  между  президентом,  правительством  и  парламентом",  -  подчеркнула  Геращенко.  По  ее  словам,  президент 
напомнил, что в новый парламент пришло около 60% новых лиц. "Президент высказал надежду, что это даст возможность осуществить 
систему  изменений  в  работе  Верховной  Рады  Украины,  что  позади  останутся  политические  ссоры,  и  главное  -  это  работа  на 
национальные интересы Украины", - сказала пресс-секретарь. Президент также отметил, что теперь, когда выборы закончены, жесткое 
политическое  противостояние должно окончиться,  и в следующие 3,5 года должны работать как  парламентское большинство,  так и 
оппозиция  на  благо  Украины.  "Те  стратегические  шаги  и  задачи,  о  которых  заявили  политические  силы,  такие  как  тема  языка, 
евроинтеграции, интеграции в евроатлантические структуры, не может быть только темой резонанса за неделю до выборов. Если эти 
темы стоят на повестке дня и политические силы их определили, то необходимо, что эти темы стали дискуссией и самый лучший способ 
решения проблемы - это, безусловно, через правовую дорогу, через законодательство", - сказала Геращенко. По ее словам, на встрече 
присутствуют лидеры прошедших в парламент партий и блоков,  а также первый замглавы секретариата  президента Иван Васюник, 
замглавы  секретариата  Анатолий  Матвиенко.  Стороны  обсуждают  видение  будущей  коалиции,  видение  будущего  сотрудничества 
большинства и оппозиции, а также работы политсовета при президенте. Ющенко считает,  что после выборов темы статуса русского 
языка и присоединения страны к НАТО потеряют свою актуальность.  Об этом журналистам в Киеве заявила пресс-секретарь главы 
государства Ирина Геращенко.

«Президент  подчеркнул,  что выборы позади,  политика  жесткого  противостояния закончилась.  Такие темы как  тема языка, 
евроинтеграции,  евроатлантической интеграции могут  быть темами резонанса накануне выборов.  После выборов они должны стать 
предметом дискуссии и разрешаться в рамках законодательства», - сказала Геращенко. 

По ее словам,  президент считает,  что спорные вопросы следует обсуждать в рамках специального  политического  совета: 
«Инструментом объединения парламентского большинства и оппозиции может стать политический совет,  так называемая постоянно 
действующая дискуссионная площадка», - утверждает Геращенко. 

Пресс-секретарь главы государства также сообщила, что Ющенко возлагает большие надежды на новых депутатов, которые 
появятся в Верховной Раде после выборов 2006 года: «Президент рад, что в новый парламент прошло 60% новых лиц, это вселяет 
надежду на системные изменения в стране», - подчеркнула Геращенко.

11 апреля. Пресс-служба  крымско-татарского  меджлиса сообщила об участии главы меджлиса Мустафы Джемилева  в  IV 
ассамблее Всемирного движения за демократию,  которая проходила со 2 по 5 апреля в Стамбуле (Турция)  под патронатом Фонда 
"Национальный вклад в демократию" (Вашингтон). Сообщается, что ассамблею открывал премьер-министр Турции Таип Эрдоган.

На  пленарных  сессиях  и  секциях  обсуждались,  в  частности,  вопросы  законодательного  обеспечения  деятельности 
негосударственных организаций, борьбы гражданского общества и независимых СМИ с национализмом и популизмом, демократического 
образования в области культуры и религии и др. В последний день состоялась традиционная церемония вручения наград "Демократия и 
Мужество". Как передает ИА REGNUM, пресс-служба меджлиса информирует, что "за уникальную в условиях тоталитарного советского 
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режима  мирную  борьбу  за  права  крымско-татарского  народа  и  вклад  в  демократические  изменения  в  независимой  Украине  было 
отмечено  Национальное  движение  крымских  татар".  Представляя  награду,  Инна  Пидлуска  (фонд  Европа  XXI,  Украина),  "особо 
подчеркнула роль Меджлиса крымско-татарского народа в сохранении стабильности и мира в Крыму". В ответ Джемилев заявил, что 
"крымско-татарское Национальное движение изначально основывалось на двух принципах - использование ненасильственных методов 
борьбы за права своего народа и содействие борьбе других гражданских и национальных движений". Он также выразил уверенность, что 
движение и впредь будет...  "выступать категорически против таких методов достижения целей, которые могут повлечь жертвы среди 
невинных граждан".

11 апреля. Завершилась встреча в Секретариате президента с лидерами политических сил, победивших на парламентских 
выборах. Александр Мороз, Виктор Янукович, Юлия Тимошенко, Юрий Ехануров, Адам Мартынюк все вместе вышли к журналистам, и 
каждый  по  очереди  поделился  своими  впечатлениями.  Как  сообщает  УРА-Информ,  по  словам  Александра  Мороза,  встреча  с 
президентом  прошла  в  форме  круглого  стола.  Лидер  СПУ  сообщил,  что  в  ходе  встречи  обсуждалась  необходимость  создания 
парламентской  коалиции.  По мнению А.Мороза,  главной проблемой,  которую нужно решить  на  сегодня для того  чтобы обеспечить 
развитие  общества,  является  проблема  взаимодействия  между  властью  и  оппозицией.  Лидер  БЮТ  Юлия  Тимошенко  сообщила 
журналистам, что в ходе встречи с президентом обсуждались вопросы организации работы ВР в первые недели. По словам Тимошенко, в 
ходе встречи с президентом она подняла вопросы, которые ее политическая сила считает наиболее важными. «Во-первых, необходимо 
четко разделить власть и капитал. Ни один министр или председатель комитета не должен совмещать должность с бизнесом. Второй 
вопрос, который был поднят в ходе обсуждения, касается абсолютного контроля власти со стороны оппозиции. Мы предложили будущей 
оппозиции  возглавить  Счетную  палату  ВР,  полномочия  которой  будут  максимально  расширены.  Кроме  того,  оппозиция  будет 
контролировать Комитеты ВР по борьбе с коррупцией и организованной преступностью и свободы слова. Мы должны сделать все, чтобы 
власть продувалась всеми ветрами оппозиции», - сказала Тимошенко. 

Она  предложила  также  ввести  специальную  систему  регистрации  народных  депутатов,  которая  бы  дисциплинировала 
народных избранников. Эта система регистрирует депутатов по прикосновению пальца, в результате парламентер может проголосовать 
только сам за себя. 

Тимошенко высказала убеждение, что переговоры о создании коалиции в формате БЮТ, СПУ,  «Нашей Украины» пройдут 
успешно и уже к четвергу будет подготовлен коалиционный договор.   

Юлия Тимошенко проигнорировала выступление лидера Партии регионов и ушла не прощаясь так и не дослушав его до конца. 
11 апреля. Виктор Янукович, лидер Партии регионов, после встречи с Президентом заявил, что рад тому, что первые шаги 

президента направлены на определение уровня ответственности как исполнительной, так и законодательной власти. Как передает УРА-
Информ, по словам Януковича, Партия регионов предложила возможным партнерам по парламентской коалиции свое видение формата 
будущего парламентского большинства. «Как политическая сила, получившая наивысший уровень доверия избирателей, мы готовы к 
переговорному процессу. Но для нас также приемлем и второй вариант – пребывание в оппозиции»,- заявил Янукович. Лидер Партии 
регионов считает, что на сегодня необходимо определить экономические и политические приоритеты, поскольку «экономика серьезно 
больна и ее нужно лечить». Виктор Янукович уверен, что Украине нужна национальная программа, в подготовке которой должны принять 
участие все политические силы. Но выполнять ее будет власть, которая определится в результате переговорного процесса.  По мнению 
Януковича, важно «не замыливать глаза, а сказать правду и признать ошибки, сделанные властью в прошлом и в этом году».  По словам 
лидера Партии регионов, во время встречи с президентом обсуждались организационные вопросы по подготовке к проведению первой 
сессии  ВР  этого  созыва.  Янукович  считает,  что  для  обеспечения  работы  парламента  должен  быть  избран  председатель  ВР, 
сформированы парламентские комитеты и только потом будет формироваться правительство.  Также Янукович считает, что необходимо 
должное внимание уделить разделению ответственности между центральными и региональными органами власти.  Виктор  Янукович 
акцентировал внимание на том, что сегодня идет подготовка к проведению первых сессий местных и областных советов в регионах. По 
мнению лидера Партии регионов, та политическая сила, которая получила большинство голосов на местных выборах, должна взять на 
себя ответственность за социально-экономическое развитие региона. На вопрос журналиста, войдет ли Партия регионов в коалицию, 
Янукович ответил: «Время покажет». Он подчеркнул, что договор о создании коалиции появиться лишь после регистрации народных 
депутатов и формирования фракций в парламенте.

12 апреля. Блок Юлии Тимошенко заявляет, что ни при каких обстоятельствах не пойдет в коалицию с Партией регионов. БЮТ 
высказывает  удивление  и  непонимание  комментариев  и  оценок  Юрия  Еханурова  относительно  «совпадения  программ»  участников 
демократической  коалиции  и  Партии  регионов  и  возможности  привлечения  «четвертой  силы»  к  формированию  коалиции  в  ВР. 
Формирование правительственной коалиции означает формирование оппозиции 

В сообщении пресс-службы БЮТ отмечается: «Наша позиция четкая: сотрудничество БЮТ и Партии регионов в рамках одной 
парламентской коалиции  невозможно».«Мы убеждены,  привлечение  Партии регионов к  коалиции  будет  означать компромисс между 
властью и теневым капиталом и абсолютно исключит возможность реализации задач, которые стоят перед коалицией демократических 
сил», - говорится в заявлении блока.БЮТ обратился к своим партнерам из «Нашей Украины» с просьбой дать четкый ответ на вопрос: «С 
кем они собираются формировать коалицию – с нами, или с Януковичем?»«Объединение этих политических сил для нас невозможно и 
неприемлемо в  принципе»,  -  подчеркивает  БЮТ.Как  известно,  премьер Юрий  Ехануров не  исключил  создания широкой  коалиции  с 
участием Партии регионов.

12 апреля. Суд запретил публиковать результаты выборов в Верховную Раду
В своем определении суд запретил ЦИК совершать какие либо действия по обнародованию результатов выборов, а также 

запретил редакциям газет «Голос України» и «Урядовий кур'єр» публиковать официальные результаты выборов. В то же время, пресс-
служба блока Витренко сообщает, что в иске блока обжаловалась процедура обнародования ЦИК официальных результатов выборов. 

Об этом сообщила начальник пресс-службы Центральной избирательной комиссии Зоя Шарикова со ссылкой на постановление 
суда от 11 апреля.

«Решением Высшего административного суда Украины зафиксировано, что официальные результаты выборов, объявленные 
ЦИК  10  апреля,  не  могут  вступить  в  силу,  поскольку  их  оглашение  велось  с  нарушением  процедуры  -  таким  образом,  благодаря 
судебному  решению 11  апреля,  по  состоянию на  сегодня  в  Украине не  оглашены и  не  вступили  в  силу  официальные  результаты 
парламентских выборов», - сказано в сообщении блока.

Напомним, что 10 апреля ЦИК поручил «Голосу України» и «Урядовому кур'єру» опубликовать список депутатов Рады до 15 
апреля. По окончательному подсчету ЦИК, в Верховной Раде Партия регионов получает 186 мандатов, Блок Юлии Тимошенко - 129, блок 
«Наша Украина» - 81, Социалистическая партия - 33 и Коммунистическая партия - 21 мандат.

Партия  регионов  -  32,14%,  БЮТ -  22,29%,  «Наша  Украина»  -  13,95%,  СПУ  -  5,69%  и  КПУ  -  3,66%  проходят  в  Раду  по 
окончательному подсчету ЦИК.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

26 марта прошло голосование по  выборам Верховной Рады,  Верховного  Совета  Крыма,  областных,  городских,  районных, 
районных в городах, поселковых, сельских советов, а также сельских, поселковых и городских председателей.

12  апреля. Непризнанный  в  Православном  Мире  "киевский  патриархат"  инициирует  создание  в  Крыму  так  называемого 
"Духовно-патриотического  центра"  по  воспитанию  молодежи.  Об  этом  на  пресс-конференции  в  Севастополе  заявил 
самопровозглашенный "епископ крымский Климент". 

"Ситуация в городе не благоприятствовала развитию этого центра. Сегодня же мы смогли прийти к определенному согласию с 
заинтересованными лицами", – заявил представитель раскольнической группировки. Действительно, до недавних пор позиции "киевского 
патриархата" в Крыму были крайне слабы, однако в настоящий момент раскольники заручились поддержкой бывшего командующего 
Военно-морскими силами Украины адмирала Бориса Кожина. Кожин известен благодаря антироссийскими выступлениями в украинских 
СМИ  и  неоднократными  требованиями  скорейшего  вывода  российского  Черноморского  флота  из  Севастополя,  сообщает 
Православия.Ru.  Следует  напомнить,  что  во  время последнего  визита  в  Крым в  2004  году  глава  "киевского  патриархата"  Филарет 
(Михаил Денисенко) заявил, что "никакого Московского Патриархата здесь не останется". 

"Если вы – русские, живите в Крыму, Украине, и никто вас выгонять не будет. Но вы должны служить интересам украинского 
народа, а иначе вам придется покинуть эту землю", – поставил ультиматум Филарет. 

12 апреля. Президент  Украины Виктор  Ющенко напомнил,  что  предварительно  отрабатывались  сроки визита  президента 
России В.Путина в Украину на конец апреля - май с учетом завершения в Украине процессов, связанных с переформированием органов 
власти после выборов. Ющенко отметил, что президенты будут обсуждать вопросы процесса интеграции в Европейский Союз. Президент 
также напомнил, что стороны близки к подписанию договора на 10 лет по научно-техническому сотрудничеству. 

Ющенко зявил: «Мы надеемся, что в ближайшее время после приведения в порядок внутренних политических процессов этот 
визит состоится», - сказал Ющенко, и подчеркнул: «Я считаю, что наша встреча с Президентом России будет исторической, знаковой, она 
откроет путь к решению многих вопросов, которые касаются экономического сотрудничества в сфере энергетики, военно-технического 
сотрудничества, сферы инвестиций, отдельным блоком будет стоять интеграция Украины в восточный рынок»

13 апреля. Президент Украины Виктор Ющенко отметил значительную динамику развития украинско-американских отношений 
на протяжении прошлого года. Как сообщает пресс-служба главы государства, об этом он заявил на встрече с представителями Сената 
США. Стороны обсудили двусторонние отношения Украины и США, коснулись темы развития торгово-экономического сотрудничества и 
т.д.  В.Ющенко  дал оценку  внутриполитической  ситуации,  сложившейся  в  Украине  после завершения избирательной  кампании.  «Мы 
высоко ценим те двусторонние связи, которые сформировались у нас с США», – сказал Президент, отметив, в частности, значительную 
динамику  развития  украинско-американских  отношений  на  протяжении  прошлого  года.  Речь  идет  о  позитивном  решении  важных 
вопросов, которые годами оставались неурегулированными – признание Украины страной с рыночной экономикой, подписание протокола 
о взаимном доступе товаров и услуг на рынки, отмена поправки Джексона-Веника. Глава Украинского государства также отметил высокую 
дипломатическую активность между Украиной и США. В свою очередь, руководитель большинства Сената США Вильям Фрист поздравил 
Президента и Украину с проведением честных, прозрачных и демократических выборов, которые будут способствовать дальнейшему 
курсу реформ в государстве. С американской стороны во встрече принимали участие сенаторы Джад Брегг и Ричард Берр, Чрезвычайный 
и  Полномочный  Посол  США  в  Украине  Джон  Хербст  и  другие.  С  украинской  –  заместитель  министра  иностранных  дел  Андрей 
Веселовский.

Протоколы оранжевых мудрецов
Кирилл Фролов

Чем больше говорят о то ли   «оранжевой», то ли «демократической» коалиции, тем больше становится ясно одно- Президенту 
Украины и лидерам  проигравшей «Нашей Украины», с одной стороны,  очень хочется задвинуть Партию Регионов  в оппозицию  в 
надежде на ее самораспад. Так бы и сделали, но еще больше  не хочется   видеть премьером Юлию Тимошенко, но и даже тактический 
альянс с победившей на выборах «Партией Регионов». Поэтому подписываются  то «Меморандум», то «Протокол». И в этих документах 
откладывается  главный  вопрос  –  о  премьере.  Мало  того,  «Наша  Украина»  сама  предложила  механизм  торпедирования 
«оранжевой  коалиции»,  внеся  пункт  о  том,  что  в  случае  несогласия  Верховной  Рады  на  предложенную  коалицией 
кандидатуру премьера эта самая  коалиция распускается. 

Логически  рассуждая, можно придти только к  одному выводу-  В.  Ющенко заинтересован в параличе новой Рады и новых 
выборах.  Указанная  поправка  «Нашей  Украины» годится  не  только  для  того,  чтобы  сначала,  для  виду,  согласиться с  
премьерством Тимошенко, а затем совместно с Партией Регионов заблокировать ее в ВР и развалить коалицию, но и для  
того, чтобы парализовать парламент вообще. Тем не менее, прецедент закулисного  взаимодействия НУ и ПР создан.

Одновременно Виктор Ющенко заверил о том, что у него,  якобы, нет желания отменять политреформу , но есть желание 
принять новую Конституцию. Это двусмысленное предложение. Понятно желание В. Ющенко сохранить свои полномочия через смену 
Конституции.  Однако, Партия Регионов, воспользовавшись темой новых Конституционных изменений, может предложить 
свой вариант Конституции двуязычной федеративной внеблоковой Украины  Любая дискуссия  вокруг  новой Конституции не 
может отменить того факта, что политическая реформа на Украине введена в действие и, следовательно, не может быть отменена.

Говоря  об  интересах  России  в  контексте  данной  ситуации,  важно  понять,  в  каком  виде  Партия  Регионов  может  более 
эффективно  осуществлять  реализацию  своих  программных  целей-  во  власти  или  в  оппозиции.  Судя  по  тексту  подготовленного 
«Протокола» о создании «демократической  коалиции»,  оппозиция получит пост вице-спикера,  несколько  комитетов в Раде,  Счетную 
Палату  и  все.  Она  не  сможет  влиять  на  ключевые  политические  и  идеологические  вопросы.  Виктор  Ющенко  заявил  на  пресс-
конференции 12  апреля о своей радости по поводу непопадания в Раду противников вступления Украины в НАТО,  вновь заявил о 
«надуманности» проблемы русского языка и о наличие проблем с украинским языком в Крыму, что означает новый виток насильственной 
украинизации полуострова. Ющенко вновь заявил о необходимости «Единой поместной церкви», что означает продолжение политики 
отрыва  Украинской  Православной  Церкви  от  Московского  Патриархата.  Ющенко  намерен  сохранить  в  своих  руках  внешнюю  и 
гуманитарную политику, вопросы безопасности. В качестве «отката» для России Ющенко заявил о сохранении газового соглашения с 
Москвой. Понимают ли в Кремле, что отношения с Украиной не сводятся к газовому трангзиту? Логично, что остановить реализацию этих 
проектов могло бы участие Партии Регионов в правящей коалиции.  Но если Партию Регионов вытолкнут в оппозицию,  то либо эта 
оппозиция  будет  радикальной,  либо  Партию  Регионов  демонтируют  по  кирпичикам-  упрямых  «реприватизируют»  ,  а  сговорчивых 
перетянут в «оранжевую коалицию» -не зря же в Протоколе указывается, что к «коалиции могут присоединяться отдельные депутаты из 
других фракций. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Кто есть кто в новой Верховной Раде Украины?
Кирилл Фролов

Список избранных в парламент от Партии регионов
В понедельник, 10 апреля, глава ЦИК Ярослав Давыдович на заседании комиссии зачитал список избранных в Верховную Раду 

Украины кандидатов в народные депутаты Украины от Партии регионов, которая по официальным результатам парламентских выборов 
набрала 34,14% голосов избирателей и получила в парламенте 186 мандатов, сообщает УНИАН.

Партия Регионов в своей предвыборной программе декларирует необходимость федерализации Украины и государственного 
статуса русского языка, выступает за проведение референдума по вопросу вступления Украины в НАТО. ПР выступает за политическую 
реформу, превращающую Украину в парламентскую республику

Приводим полный список: 
1. ЯНУКОВИЧ Виктор Федорович, Председатель Партии Регионов, В 2002-2004 г.г. Премьер – министр Украины. В 2004 году 

согласно  Конституции  Украины  избран  Президентом  Украины,  однако  в  результате  государственного  переворота,  проведенного 
«оранжевыми» при поддержке Запада, не смог вступить в должность.   

Во время кампании по выборам в ВР Украины «Блок Юли Тимошенко» заявил, что Виктору Януковичу, как и другим лидерам 
Партии Регионов, выступающих за федерализацию Украины и государственное двуязычие, «место на нарах»

2. КАРПАЧЁВА Нина Ивановна  
3. СКУДАР Георгий Маркович 
4. ЧОРНОВИЛ Тарас Вячеславович  сын известного галицийского диссидента Вячеслава Черновила. Примечательно, что В. 

Черновил предлагал федеративное устройство Украины  в качестве рецепта ее целостности
5. БОГУСЛАЕВ Вячеслав Александрович  Глава АО «Моторсичь» (г. Запоржье)-  крупнейшего авиационного предприятия на 

Украине. В. Богуслаев открыто и последовательно исповедует проросийские взгляды, является крупным меценатом УПЦ Московского 
Патриархата

6. БОГАТЫРЁВА Раиса Васильевна 
7. АХМЕТОВ Ринат Леонидович   Один из самых влиятельных коммерсантов Украины 
8. ТИХОНОВ Виктор Николаевич  Председатель Луганского Областного совета, автор манифеста украинского федерализма. 

После «оранжевой революции» на Тихонова было возбуждено уголовное дело по обвинению в «сепаратизме» за активное участие в 
Совещании  элиты  Донбасса,  Крыма  и  Новороссии  в  г.  Северодонецк  Луганской области  в  ноябре  2004  года в  поддержку  Виктора 
Януковича и федерализации Украины. Блок  Юлии Тимошенко назвал  Виктора Тихонова в числе других сторонников федерализации 
Украины

9. ЗВЯГИЛЬСКИЙ Ефим Леонидович   Один из «капитанов» донецкой бизнес-элиты, угольной промышленности 
10. КОЛЕСНИКОВ Борис Викторович  Председатель Донецкого областного Совета, один из организаторов Северодонецкого 

съезда, на котором он заявил о возможности создания Юго-Восточной республики. Был обвиняемым по делу о «сепаратизме». Затем 
арестован по сфабрикованным обвинениям в экономической области. За недостатком доказательств выпущен на свободу. «БЮТ» назвал 
Колесникова среди тех, кто «вновь должен оказаться на нарах»

11. КУШНАРЁВ Евгений Петрович  Бывший глава Администрации Президента при Л. Кучме, Харьковский губернатор, глава 
Харьковского совета. Активно выступает за федерализацию Украины, после оранжевой революции  заявил, что «от Харькова до Киева 
более 200 км., а до российской границы-40 км.». Обвинялся в «сепаратизме», затем против него было сфабриковано «экономическое» 
дело. По мнению «БЮТ», он вместе с Януковичем, Тихоновым и Колесниковым «должен сидеть на нарах»

12. АЗАРОВ Николай Янович Председатель Политсовета ПР. Уроженец Калужской области, доктор геологических наук. Один 
из основателей созданного в Донецке «Гражданского конгресса Украины»-первой пророссийской некоммунистической партии, один из 
основателей Партии Регионов. При Л. Кучме становится главой Налоговой Администрации Украины и одним из лучших практических 
знатоков украинской экономики. Один из иделогов проекта ЕЭП. Украинские националисты особенно ненавидят Азарова за незнание им 
украинского языка. Имеет обыкновение выступать исключительно по русски. 

13. РЫБАК Владимир Васильевич  Бывший мэр г. Донецка
14.  КЛЮЕВ  Андрей  Петрович    Представитель  экономической  элиты  Донбасса,  руководитель  предвыборного  штаба  В. 

Януковича на президентских выборах 2004 г.
15. ХОМУТЫННИК Виталий Юрьевич  Руководитель молодежной организации Партии Регионов 
16. ЛИТВИНОВ Леонид Федорович 
17. ЯНКОВСКИЙ Николай Андреевич 
18. ЛАНДЫК Валентин Иванович 
19. ЕФРЕМОВ Александр Сергеевич  Бывший губернатор Луганской области. Один из активных участников Северодонецкего 

съезда. БЮТ также обещал «посадить Ефремова на нары». 
20. ТАБАЧНИК Яков Пиневич 
21. ПРИГОДСКИЙ Антон Викентьевич 
22. ДЖАРТЫ Василий Георгиевич  Руководитель предвыборного штаба ПР на выборах в ВРУ
23. СТОЯН Александр Николаевич 
24. ХАРА Василий Георгиевич      
25. ТУРМАНОВ Виктор Иванович   Руководитель профсоюза горняков Донбасса 
26.  ЛУКАШ  Елена  Леонидовна   Юрист   команды В.  Януковича  на  президентских  выборах.  Грамотно  и  последовательно 

отстаивает правовые вопросы ПР
27. КИВАЛОВ Сергей Васильевич, одессит  Бывший глава Центризбиркома Украины, объявивший В. Януковича Президентом 

Украины 
28. ДЕЙЧ Борис Давыдович Председатель Верховного Совета Республики Крым 
29. КОСТУСЕВ Алексей Алексеевич  Одессит  Бывший глава антимонопольного комитета Украины , затем-партии «Союз». 

Является  ревностным  прихожанином  Украинской  Православной  Церкви  Московского  Патриархата,  автор  выступлений  против 
автокефалии УПЦ МП, декларирует необходимость тесного союза Украины с Россией на основе Православия.

30. ПОТАПОВ Василий Иванович 
31. БИЛЫЙ Алексей Петрович 
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32. САВЧУК Александр Владимирович 
33. БАХТЕЕВА Татьяна Дмитриевна 
34. КИСЕЛЁВ Василий Алексеевич 
35. ЦАРЁВ Олег Анатолиевич 
36. ПЕТРОВ Борис Федорович 
37. ГОРБАЛЬ Василий Михайлович 
38. ШКИРЯ Игорь Николаевич   Крупный предприниматель, один из ярких ораторов ПР 
39.КЛИМОВ Леонид Михайлович 
40. КРУГЛОВ Николай Петрович –автор законопроекта об официальном статусе русского языка на Украине 
41. САФИУЛЛИН Равиль Сафович 
42. БЛИЗНЮК Анатолий Михайлович  Бывший Донецкий губернатор. Обвинялся «оранжевой» властью в «сепаратизме» за 

поддержку федерализации Украины
43. ПРАСОЛОВ Игорь Николаевич 
44. ПЕКЛУШЕНКО Александр Николаевич 
45. ПРОКОПЕНКО Виктор Евгеньевич 
46. КИРИЧЕНКО Людмила Федоровна 
47. СУЛКОВСКИЙ Павел Игнатьевич 
48. МАКЕЕНКО Владимир Владимирович 
49. ТУЛУБ Сергей Борисович 
50. ПАВЛЕНКО Эдуард Иванович 
51. ГУМЕНЮК Игорь Николаевич 
52. КОЛОЦЕЙ Юрий Александрович 
53. ЛЕЩИНСКИЙ Александр Олегович 
54. ЛАНДИК Владимир Иванович 
55. ПРУТНИК Эдуард Анатолиевич 
56. ДЖИГА Николай Васильевич 
57. МОМОТ Сергей Васильевич 
58. САМОЙЛЕНКО Юрий Павлович 
59. ВИЛКУЛ Александр Юрьевич 
60. БЕВЗЕНКО Валерий Федорович 
61. КОРЖ Павел Петрович 
62. КЛЮЕВ Сергей Петрович 
63. СВЯТАШ Дмитрий Владимирович 
64. МАЛЫШЕВ Владимир Степанович 
65. ЛАРИН Сергей Николаевич 
66. МАЛЬЦЕВ Владимир Александрович 
67. КЛИМЕЦ Павел Анатолиевич 
68. ПРЫТЫКА Дмитрий Никитович 
69. СУХИЙ Ярослав Михайлович 
70. КИЙ Сергей Викторович 
71. КОРЖЕВ Анатолий Леонидович 
72. АРКАЛЛАЕВ Нурулислам Гаджиевич 
73. ЯРОЩУК Владимир Иванович 
74. ВОРОПАЕВ Юрий Николаевич 
75. ВАСИЛЬЕВ Александр Андреевич 
76. ДОБКИН Михаил Маркович – избран мэром г. Харькова 
77. ВЕЧЕРКО Владимир Николаевич 
78. ВЕРНИДУБОВ Иван Васильевич –депутат от Севастополя, автор законопроекта «О статусе Севастополя», признающего 

этот  город  как  главную  базу  ЧФ  России  и  предусматривающего  избрание  мэра  г.  Севастополя.  Закон  отклонен  В.  Ющенко  , 
севастопольцы лишены права избирать мэра так как реализация их гражданских прав признана «угрозой украинской государственности»

79. ГЕЛЛЕР Евгений Борисович 
80. СИВКОВИЧ Владимир Леонидович 
81. БОНДАРЕНКО Виктор Викторович 
82. САНДЛЕР Дмитрий Михайлович 
83. СЕЛИВАРОВ Андрей Борисович 
84. МЕЛЬНИК Станислав Анатолиевич 
85. ЧЕРТКОВ Юрий Дмитриевич 
86. СЛАУТА Виктор Андреевич 
87. ОРЛОВ Андрей Викторович 
88. САЛАМАТИН Дмитрий Альбертович 
89. ДАРДА Александр Афанасьевич 
90. ЯНУКОВИЧ Виктор Викторович 
91. ЛЕЛЮК Алексей Владимирович 
92. КОЗАК Владимир Васильевич 
93. ДЕМЯНКО Николай Иванович 
94. СМИТЮХ Григорий Евдокимович 
95. СКУБАШЕВСКИЙ Станислав Валерианович 
96. ПИСКУН Святослав Михайлович 
97. ЛЫСОВ Игорь Владимирович 
98. КУКОБА Анатолий Тихонович 
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99. ПРИСЯЖНЮК Николай Владимирович 
100. САМОФАЛОВ Геннадий Григорьевич 
101. БОНДЫК Валерий Анатолиевич 
102. МАТВИЙЧУК Эдуард Леонидович 
103. ТЕДЕЕВ Эльбрус Сосланович 
104. САРАТОВ Валерий Владимирович 
105. БОРТ Виталий Петрович 
106. ГЕРМАН Ганна Николаевна 
107. КАЛЬНИЧЕНКО Игорь Викторович 
108. ЛИСИН Николай Павлович 
109. БУРЛАКОВ Павел Николаевич 
110. ЗЛОЧЕВСКИЙ Николай Владиславович 
111. РЫМАРУК Александр Иванович 
112. ЧЕЧЕТОВ Михаил Васильевич 
113. ПЛОТНИКОВ Алексей Витальевич 
114. БРОННИКОВ Владимир Константинович 
115. КОМАР Николай Степанович 
116. КОРСАКОВ Алексей Яковлевич 
117. ЗАСУХА Татьяна Владимировна 
118. ЖУРАВКО Алексей Валериевич 
119. КОВАЛЁВА Юлия Викторовна 
120. ПАНАСОВСКИЙ Олег Григорьевич 
121. ДЕМЁХИН Владимир Анатолиевич 
122. АНТЕМЮК Анатолий Дмитриевич 
123. МИРОШНИЧЕНКО Юрий Романович 
124. МИРОНЕНКО Михаил Иванович 
125. БОНДАРЕНКО Елена Анатолиевна 
126. АНТИПЕНКО Ирина Викторовна 
127. ИЛЛЯШОВ Григорий Алексеевич 
128. ПШОНКА Артем Викторович 
129. ШЕНЦЕВ Дмитрий Алексеевич 
130. ПЕХОТА Владимир Юльевич 
131. ИСАЕВ Леонид Алексеевич 
132. ПИСАРЧУК Петр Иванович 
133. ЛУКЬЯНОВ Владислав Валентинович 
134. НАКОНЕЧНЫЙ Владимир Леонтьевич 
135. ЛАПИН Евгений Васильевич 
136. СИНИЦА Артем Николаевич 
137. ФЕСЕНКО Леонид Иванович 
138. ЗУБАНОВ Владимир Александрович 
139. КОЖАРА Леонид Александрович 
140. ЩЕРБАНЬ Артем Владимирович 
141. ЕВТУХОВ Василий Иванович 
142. КАЛЕТНИК Григорий Николаевич 
143. МЕЛЬНИК Петр Владимирович 
144.  ЧЕРНОМОРОВ  Александр  Николаевич  –Глава  Крымского  «Русского  блока».  Будет  представлять  в  Верховной  Раде 

интересы русского большинства Крыма 
145. КОЗАКОВ Игорь Владимирович 
146. МАНЬКОВСКИЙ Григорий Владимирович 
147. ЦАПЮК Степан Кириллович 
148. РОМАНЮК Николай Прокопьевич 
149. ЛЕДИДА Александр Александрович 
150. ПАЧЕСЮК Сергей Никонович 
151. САЛЫГИН Василий Викторович 
152. БОНДАРЬ Владимир Алексеевич 
153. ЯДУХА Василий Степанович 
154. СЛОБОДЯНЮК Владимир Иосифович 
155. БЕРТАШ Василий Михайлович 
156. ГОРБАТЮК Анатолий Алексеевич 
157. РАДЗИЕВСКИЙ Алексей Васильевич 
158. ЛЫЧУК Владимир Иванович 
159. МУЦ Орест Павлович 
160. ГУСАРОВ Сергей Николаевич 
161. КАЛАШНИКОВ Олег Иванович 
162.  БОЛДЫРЕВ  Юрий  Александрович   Заместитель  Председателя  движения  «Путь  православных»  (Председатель- 

архиепископ Львовский Августин).  Один из идеологов политического Православия УПЦ Московского Патриархата. В прошлом- лидер 
донецких  профсоюзов  угольщиков,  организатор  забастовок  в  Донбассе  1991  г.,  затем-  вице  –мэр  г.  Донецка,  один  из  основателей 
«Гражданского конгресса» и «Партии Регионов»

163. ПЕТРОСОВ Валерий Альбертович 
164. КАРАКАЙ Юрий Васильевич 
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165. ГРИЦАК Василий Николаевич 
166. ЗАБЛОЦКИЙ Виталий Петрович 
167. КОВАЛЕВСКАЯ Юлия Сергеевна 
168. КАЛЮЖНЫЙ Виталий Анатольевич 
169. НЕТЕЦКАЯ Елена Анатольевна 
170. КРАВЦОВ Александр Олегович 
171. КОНДРАТЬЕВА Татьяна Васильевна 
172. КОРЖ Виктор Петрович 
173. ПОПЕСКУ Иван Васильевич 
174. ЗВАРИЧ Игорь Теодорович 
175. ЗАБАРСКИЙ Владислав Валерьевич 
176. МАТЮХА Валерия Валерьевна 
177. БИБА Василий Тимофеевич 
178. АНДРОС Сергей Александрович 
179. КОЛЕСНИЧЕНКО Вадим Васильевич 
180. ЧМЫР Юрий Павлович 
181. КОЗУБ Александр Андреевич 
182. МАЙБОРОДА Сергей Федотович 
183. ИВАНОВ Владимир Михайлович 
184. ЦЮРКО Петр Иванович 
185. ЗАЦ Александр Викторович 
186. ПИНЧУК Андрей Павлович

Список избранных в Верховную Раду Украины кандидатов в народные депутаты Украины от 
Блока Юлии Тимошенко, который, за официальными результатами парламентских выборов, 
набрал 22,29% голосов избирателей и получил в парламенте 129 мандатов, сообщает УНИАН.
1. ТИМОШЕНКО Юлия Владимировна. В прошлом – «газовая принцесса Украины», вице-премьер, затем фигурант уголовного 

преследования со стороны Л. Кучмы, организатор акций «Украина без Кучмы», проходивших при поддержке посольства США. Подлинный 
«мотор» «оранжевой революции», главный конкурент Виктора Ющенко и претендент на власть на Украине,  сторонник «реприватизации»-
передела собственности и «посадки на нары» тех лидеров Партии Регионов, что выступают за федерализацию и государственный статус 
русского языка. Предлагает разорвать газовые договоренности с Россией. 

2.  ТУРЧИНОВ Александр Валентинович.  Экономический и политический соратник Тимошенко. В ее правительстве занимал 
пост главы Службы Безопасности Украины. Пастор неопротестантской секты из США. 

3.  ТОМЕНКО  Николай  Владимирович  Вице-премьер  по  гуманитарным  вопросам  в  правительстве  Тимошенко  ,  обвинил 
Украинскую Православную Церковь Московского Патриархата в «разжигании межконфессиональной и межрегиональной вражды», что 
фактически  являлось призывом к репрессиям против УПЦ МП.  После этого заявления два архиерея канонической Церкви и многие 
священники были вызваны на допросы в СБУ по обвинениям в «сепаратизме». 

4. ОНОПЕНКО Василий Васильевич 
5. ШЕВЧЕНКО Андрей Витальевич 
6. ЛУКЬЯНЕНКО Левко Григорьевич . Диссидент –националист ультрабандеровского толка  из Галиции 
7. ОМЕЛЬЧЕНКО Григорий Омельянович 
8. КУРИЛО Виталий Семенович 
9. ПЕТРУК Николай Николаевич 
10. СУСЛОВ Евгений Иванович 
11. БЕЛОРУС Олег Григорьевич 
12. ФЕДОРЧУК Ярослав Петрович 
13.  ШКИЛЬ  Андрей  Васильевич  .  Советник  Ю.  Тимошенко,  бывший  глава  экстремистской  организации  УНА-УНСО, 

организовывавшей захваты православных храмов, участвовавшей в террористической войне против России в «горячих точках» СНГ 
14. ВОЛЫНЕЦ Михаил Яковлевич 
15. СЕМИНОГА Анатолий Иванович 
16. ТЕРЁХИН Сергей Анатольевич 
17. САС Сергей Владимирович 
18. ТАРАН Виктор Васильевич . Националистический публицист 
19. ЗУБОВ Валентин Сергеевич 
20. КИРИЛЬЧУК Евгений Иванович 
21. ШЕВЧУК Сергей Владимирович 
22. ЯВОРИВСКИЙ Владимир Александрович 
23. ЧИЧКОВ Валерий Михайлович 
24. ЛЕВЦУН Владимир Иванович 
25. КОЖЕМЯКИН Андрей Анатолиевич 
26. ЛЯШКО Олег Валериевич 
27. ГУБСКИЙ Богдан Владимирович 
28. КАЛЬЧЕНКО Валерий Михайлович 
29. МОСТИПАН Уляна Николаевна 
30. ОЛИЙНЫК Владимир Николаевич 
31. ШВЕЦ Виктор Дмитриевич 
32. АНТИПОВ Олег Николаевич 
33. ВОРОТНЮК Игорь Борисович 
34. КОРЖ Виталий Терентьевич 
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35. ШЛЕМКО Дмитрий Васильевич 
36. КУРПИЛЬ Степан Владимирович 
37. БУРЯК Сергей Васильевич 
38. ДЕРЕВЛЯНЫЙ Василий Тимофеевич 
39. СУШКЕВИЧ Валерий Михайлович 
40. ПЕТРЕНКО Вадим Михайлович 
41. ВАСАДЗЕ Тариел Шакрович 
42. ДАНИЛОВ Алексей Мячеславович 
43. ФЕЛЬДМАН Александр Борисович 
44. ВЕРЕВСКИЙ Андрей Михайлович 
45. БАГРАЕВ Николай Георгиевич 
46. НЕМИРЯ Григорий Михайлович 
47. СИГАЛ Евгений Яковлевич 
48. ЛУЦКИЙ Максим Георгиевич 
49. ЗАБЗАЛЮК Роман Омельянович 
50. ПОЛОХАЛО Владимир Иванович Политолог прозападной ориентации 
51. ОСЫКА Сергей Григорьевич 
52. ГАСЮК Петр Петрович 
53. КОВЗЕЛЬ Николай Олегович 
54. СЕДЕЛЬНИК Иван Иванович 
55. ШЕПЕЛЕВ Александр Александрович 
56. ЛУКЬЯНЧУК Руслан Валерьевич 
57. МИЩЕНКО Сергей Григорьевич 
58. ЛОГВИНЕНКО Алексей Степанович 
59. ЗУБЕЦ Михаил Васильевич 
60. ХМЕЛЬНИЦКИЙ Василий Иванович 
61. СКИБИНЕЦКИЙ Александр Матвеевич 
62. ЖЕВАГО Константин Валентинович 
63. ВЕРШИНИНА Инга Станиславовна 
64. ЗУБОК Владимир Владимирович 
65. КУРОВСКИЙ Иван Иванович 
66. ПОРТНОВ Андрей Владимирович 
67. КЕМЕНЯШ Александр Михайлович 
68. ЕДИН Александр Иосифович 
69. БУРЯК Александр Васильевич 
70. КИРИЛЕНКО Иван Григорьевич 
71. КРЮЧКОВ Дмитрий Васильевич 
72. КОСТЕНКО Павел Иванович 
73. ЛЕБЕДЕВ Павел Валентинович 
74. АБДУЛЛИН Александр Рафкатович 
75. ПИСАРЕНКО Валерий Владимирович 
76. МАКИЕНКО Владимир Петрович 
77. КРУК Юрий Борисович 
78. РЫБАКОВ Игорь Александрович 
79. КОРОЛЕВСКАЯ Наталия Юрьевна 
80. ТОЛСТЕНКО Владимир Леонидович 
81. СЕНЧЕНКО Андрей Виленович 
82. ШИШКИНА Зоя Леонидовна 
83. КРАВЧУК Петр Константинович 
84. ТРЫНДЮК Юрий Григорьевич 
85. ГЛАДИЙ Михаил Васильевич 
86. ОЛИЙНЫК Святослав Васильевич 
87. ЧЕПИНОГА Виталий Михайлович 
88. ЛАБУНСКАЯ Анжелика Викторовна 
89. БОНДАРЕНКО Елена Федоровна 
90. ТКАЧЕНКО Владимир Владимирович 
91. ШАМАНОВ Валерий Викторович 
92. ВЫДРИН Дмитрий Игнатьевич , известный украинский политолог и политтехнолог. Считает передачу части суверенитета 

Украины Евросоюзу логичной и правомерной
93. ЗОЗУЛЯ Руслан Петрович 
94. ШАГО Евгений Петрович 
95. КУРЕННОЙ Владимир Константинович 
96. СЕРБИН Юрий Сергеевич 
97. БОРЗЫХ Александр Иванович 
98. БУДЖЕРАК Александр Александрович 
99. СИВУЛЬСКИЙ Николай Иванович 
100. КУЗЬМЕНКО Петр Павлович 
101. ПАШИНСКИЙ Сергей Владимирович 
102. ПЕРЕДЕРИЙ Вячеслав Григорьевич 
103. НАДОША Олег Владимирович 
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104. СКУБЕНКО Владимир Петрович 
105. ЧУДНОВСКИЙ Виталий Олегович 
106. СИНЧЕНКО Сергей Григорьевич 
107. ГЛУСЬ Степан Карлович 
108. ПОТИМКОВ Сергей Юрьевич 
109. РАДКОВСКИЙ Олег Владимирович 
110. БИРЮК Лев Васильевич 
111. СТАСИВ Любовь Владимировна 
112. КОРНИЙЧУК Евгений Владимирович 
113. ЛУКАШУК Олег Григорьевич 
114. ДЕНИСОВА Людмила Леонтьевна 
115. КОВТУНЕНКО Александр Владимирович 
116. ПОЛИЩУК Сергей Владимирович 
117. ЕРЕСЬКО Игорь Геннадиевич 
118. ВИТЕНКО Елена Андреевна 
119. ЗИМИН Евгений Игоревич 
120. ДОНЧАК Владимир Андреевич 
121. КАМЧАТНЫЙ Валерий Григорьевич 
122. КОНСТАНТИНОВ Евгений Семенович 
123. ЗАМКОВЕНКО Николай Иванович 
124. БОДНАРЬ Ольга Борисовна 
125. РЯБЕКА Александр Григорьевич 
126. ОДАРЧЕНКО Юрий Витальевич 
127. ЖИДЕНКО Игорь Григорьевич 
128. РАДОВЕЦ Арнольд Анатольевич 
129. ШУСТИК Елена Юрьевна 

Список избранных в Верховную Раду Украины кандидатов в народные депутаты Украины от 
блока "Наша Украина", который по официальным результатам парламентских выборов набрал 
13,95% голосов избирателей и получил в парламенте 81 мандат.
«Наша Украина» выступает за форсирование вступления Украины в НАТО, пытается ликвидировать политическую 

реформу для того, чтобы сделать Украину автоитарным националистическим государством 
1. Ехануров Юрий Иванович , премьер –министр Украины 
2. Кинах Анатолий Кириллович , секретарь Совета национальной безопасности и обороны Украины , соруководитель комиссии 

О.  Рыбачука  по Крыму,  в планы которой входит недопущение руководством Крымом блока «ЗА Януковича»,  состоящего из  Партии 
Регионов и Русской Общины Крыма. Утверждает, что вопросы языка и религии являются вопросами национальной безопасности.

3. Тарасюк Борис Иванович Министр иностранных дел Украины. Антироссийский радикал.  Сторонник скорейшего вступления 
Украины в НАТО и изгнания Черноморского флота России из Севастополя. 

4. ГерасимьюкОльга Владимировна 
5. Лыжичко Руслана Степановна 
6. Кириленко Вячеслав Анатольевич 
7. Ляпина Ксения Михайловна 
8. Катеринчук Николай Дмитриевич 
9. Князевич Руслан Петрович 
10. Григорович Лилия Степановна .– активистка Украинской греко-католической церкви один из идеологов расчленения Русской 

Православной  Церкви,  отделения  Украинской  Православной  Церкви  от  Московского  Патриархата.  В  1992  году  была организатором 
штурма православной епархии, когда  православного священника Михаила Шувара из Ивано-Франковска,  когда его били  железным 
прутом по голове По вероисповеданию будучи греко-католичкой, Григорович является инициатором создания и активистом  депутатской 
группы «За единую поместную церковь», состоящую из раскольников. Депутатами, вошедшими затем в эту группу, был  подготовлен 
проект поправки к закону Украины «О свободе совести» о поочередном пользовании храмами, принятой в 1993 году Верховной Радой. 
Эта  поправка  привела  к  массовым  захватам  православных  храмов.  Регистрировались  параллельные  греко-католические  или 
«филаретовские» общины,  которые требовали своей «очереди» для богослужения и при помощи боевиков УНА-УНСО захватывали 
храм, силой выдворяя Православную общину. Григорович также является автором известной аналитической записки «О создании единой 
поместной украинской церкви», которая предусматривает активное административное вмешательство Государства во внутрение дела 
Церкви. Г-жа Григорович известная сутяга-автор исков  к главе пресс-службы УПЦ Московского Патриархата Василию Анисимову, за его 
журналистские расследованию о вербовке украинцев в «горячие точки» СНГ через структуры «киевского патриархата».

11. Стретович Владимир Николаевич 
12. Матвиенко Анатолий Сергеевич .  В прошлом –лидер партии «Собор», частью которой был «Комитет по защите украинских 

святынь»,  требовавший  изгнания  Украинской  Православной  Церкви  Московского  Патриархата  из  Украины.  После  «оранжевой 
революции» становится главой Совмина Республики Крым. Заявляет , что видит своей задачей «изменение подсознания крымчан» для 
того, чтобы они стали украинцами. Запрещает официальную переписку на русском языке.  

13. Онищук Николай Васильевич 
14. Танюк Леонид (Лесь) Степанович . Один из активных сторонников насильственной украинизации 
15. Беспалый Борис Яковлевич 
16. Ключковский Юрий Богданович 
17. Куйбида Василий Степанович 
18. Оробец Юрий Николаевич 
19. Билозир Оксана Владимировна 
20. Майко Виталий Иванович 
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21. Мартыненко Николай Владимирович 
22. Павленко Юрий Алексеевич 
23. Безсмертный Роман Петрович 
24. Коваль Вячеслав Станиславович 
25.  Ивченко  Алексей  Григорьевич  Глава  Конгресса  украинских  националистов  ,  организации,  выступающей  в  поддержку 

международного терроризма в  Чечне,  не признающей территориальной целостности Украины.  Ивченко  обещает сделать украинский 
национализм государственной идеологией.

26. Зварыч Роман Михайлович Значительную часть жизни прожил в США. Тесно связан с Госдепартаментом США. 
27. Прокопович Наталия Владимировна 
28. Довгий Станислав Алексеевич 
29. Черновецкий Леонид Михайлович Избран мэром г. Киева. Активный пропагандист американской «харизматической» секты 

«Посольство Божие»
30. Гирнык Евгений Алексеевич 
31. Удовенко Геннадий Иосифович Глава Народного РУХа Украины, последовательный сторонник дерусификации и вступления 

в НАТО 
32. Поляченко Владимир Аврумович 
33.  Порошенко  Петр  Алексеевич   Один  из  самых  влиятельных  бизнесменов  Украины (концерн  «Рошэн»),  непримиримый 

противник Ю. В. Тимошенко  
34. Шпиг Федор Иванович 
35. Левченко Екатерина Борисовна 
36. Гуреев Василий Николаевич 
37. Бондарь Александр Николаевич 
38. Марущенко Владимир Станиславович 
39. Лановый Владимир Тимофеевич 
40. Ющенко Петр Андреевич 
41. Третьяков Александр Юрьевич . Помощник В. Ющенко, непримиримый противник Ю. Тимошенко 
42. Полянчич Михаил Михайлович 
43. Головатый Сергей Петрович 
44. Волков Александр Анатольевич . 
45. Джемилев Мустафа . Лидер «Меджлиса крымских татар»-незарегестрированной экстремистской организации, требующей 

создание в Крыму моноэтнического татарского исламского государства
46. Мойсик Владимир Романович 
47. Кучеренко Алексей Юрьевич 
48. Вязивский Владимир Михайлович 
49. Жебривский Павел Иванович 
50. Келестин Валерий Васильевич 
51. Чорноволенко Александр Виленович 
52. Гнатенко Лев Николаевич 
53. Одайник Николай Николаевич 
54. Король Виктор Николаевич 
55. Артеменко Юрий Анатольевич 
56. Аржевитин Станислав Михайлович 
57. Борисов Валерий Дмитриевич 
58. Горошкевич Александр Сергеевич 
59.  Кендзёр Ярослав Михайлович  .  Радикальный украинский националист.  Требовал  депортации из  Украины митрополита 

Одесского  и Измаильского  Агафангела –последовательного противника  отделения Украинской Православной Церкви от  Московского 
Патриархата 

60. Заплатинский Владимир Михайлович 
61. Омельченко Александр Александрович 
62. Яковина Николай Михайлович 
63. Ружицкий Антон Матвеевич 
64. Довгий Тарас Алексеевич 
65. Зейналов Эдуард Джангирович 
66. Федун Алексей Леонидович 
67. Гуменюк Олег Иванович 
68. Жвания Давид Важаевич 
69. Лопушанский Андрей Ярославович 
70. Криль Игорь Иванович 
71. Чубаров Рефат Абдурахманович –один из лидеров «крымско-татарского меджлиса»
72. Карпук Владимир Георгиевич 
73. Поживанов Михаил Александрович 
74. Сокирко Николай Васильевич 
75. Богашева Наталия Владиславовна 
76. Тополов Виктор Семенович 
77. Шкрибляк Анатолий Васильевич 
78. Круц Николай Федорович 
79. Шкутяк Зиновий Васильевич 
80. Давымука Степан Антонович 
81. Сташевский Станислав Телисфорович
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Список избранных в Верховную Раду Украины кандидатов в народные депутаты Украины от 
Социалистической партии Украины, которая, согласно официальным результатам 
парламентских выборов, набрала 5,69% голосов избирателей и получила в парламенте 33 
мандата
Социалистическая  партия  выступает  за  политическую реформу,  предусматривающую трансформацию Украины в 

парламентскую республику, за официальный статус русского языка, предлагает отложить вступление Украины в НАТО на 5 лет. 
Однако,  вопреки своим программным установкам,  Соцпартия заявляет о  вступлении  в  «оранжевую коалицию» с 

блоком  «Наша  Украина»,  выступающим  за  ликвидацию  политреформы,  борющимся  с  русским  языком,  выступающим  за 
форсирование вступления Украины в НАТО. 

1. МОРОЗ Александр Александрович . Председатель Партии , бывший спикер ВРУ, автор идеи парламентской республики на 
Украине. 

2. СЕМЕНЮК Валентина Петровна 
3. НИКОЛАЕНКО Станислав Николаевич  Министр образования в правительствах Тимошенко и Еханурова. Ничего не сделал 

для реализации деклараций СПУ об официальном статусе русского языка.
4. СПОДАРЕНКО Иван Васильевич 
5. ЧЕРВОНОПИСКИЙ Сергей Васильевич 
6. ВИНСКИЙ Иосиф Викентьевич 
7. БОКИЙ Иван Сидорович 
8. БОЙКО Владимир Семенович 
9. ДЕРКАЧ Андрей Леонидович  Сын близкого Кучме главы Службы Безопасности Украины Леонида Деркача. Андрей Деркач 

является известным меценатом Украинской Православной Церкви Московского Патриархата
10. МАЛИНОВСКИЙ Алексей Петрович 
11. БУЛЬБА Степан Степанович 
12. ЦУШКО Василий Петрович 
13. КУНЧЕНКО Алексей Петрович 
14. РУДЬКОВСКИЙ Николай Николаевич 
15. ГОНЧАРОВ Михаил Александрович 
16. ГАРМАШ Галина Федоровна 
17. ВОЛГА Василий Александрович 
18. МЕНДУСЬ Ярослав Петрович 
19. БУГАЕЦ Анатолий Александрович 
20. БАРАНОВСКИЙ Александр Петрович 
21. БОНДАРЧУК Иван Николаевич 
22. СИЛЬЧЕНКО Василий Андреевич 
23. САДОВЫЙ Николай Ильич 
24. МОРДОВЕЦ Леонид Михайлович 
25. МАТВИЕНКОВ Сергей Анатолиевич 
26. ЧУКМАСОВ Сергей Александрович 
27. ТАРАСОВ Владимир Владимирович 
28. ШИБКО Виталий Яковлевич 
29. ФИЛИНДАШ Евгений Васильевич 
30. ПОЛЯКОВ Василий Леонидович 
31. КУЗЬМЕНКО Сергей Леонидович 
32. ДАНИЛИН Николай Алексеевич 
33. ЧМЫРЬ Сергей Михайлович

Список избранных в Верховную Раду Украины кандидатов в народные депутаты Украины от 
Коммунистической партии Украины, которая по официальным результатам парламентских 
выборов набрала 3,66% голосов избирателей и получила в парламенте 21 мандат
Партия выступает за русско-украинское государственное двуязычие, против вступления Украины в НАТО.
Предлагаем полный список:
1. СИМОНЕНКО Петр Николаевич , Глава Компартии Украины 
2. МАРТЫНЮК Адам Иванович э
3. ГЕРАСИМОВ Иван Александрович 
4.  САМОЙЛИК Екатерина  Семеновна .  Представитель  московского  «Фонда единства  православных народов»  на  Украине, 

поддерживающего Украинскую Православную Церковь Московского Патриархата
5. ПАРУБОК Емельян Никонович 
6. ЗАКЛУННАЯ-МИРОНЕНКО Валерия Гаврииловна 
7. ГОЛУБ Александр Владимирович 
8. МАТВЕЕВ Валентин Григорьевич 
9. ТКАЧЕНКО Александр Николаевич, бывший спикер ВРУ, кандидат в Президенты Украины  
10. ЦИБЕНКО Петр Степанович 
11. КРАВЧЕНКО Николай Васильевич 
12. НАЛИВАЙКО Анатолий Михайлович 
13. КИЛИНКАРОВ Спиридон Павлович 
14. АЛЕКСЕЕВ Игорь Викторович 
15. БОРЩЕВСКИЙ Виктор Валентинович 
16. МАРМАЗОВ Евгений Васильевич 
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17. АЛЕКСАНДРОВСКАЯ Алла Александровна 
18. ПОНОМАРЕНКО Георгий Григорьевич 
19. ГРАЧ Леонид Иванович Глава движения «Наследники Богдана Хмельницкого» и Крымского Рескома КПУ. 
20. ОПЛАЧКО Владимир Николаевич 
21. БАБУРИН Алексей Васильевич

Ющенко может стать первой «оранжевой королевой» 
06.04.2006. Km.ru

Факты: Комментируя решение президента Ющенко о создании коалиции с Блоком Юлии Тимошенко, его лидер, в частности, 
заявила: «Наша политическая сила, понимая, что изменилась конституция, абсолютно честно на этих выборах шла и говорила, что это 
фактически выборы премьера. И мы сразу, как любая нормальная европейская партия на европейских выборах, четко называли, кто 
будет премьер-министром». 

В  среду  поздно вечером на  заседании  политсовета  «Нашей  Украины» было принято  решение  о  создании  парламентской 
коалиции в составе: Блок Юлии Тимошенко, «Наша Украина» и Социалистическая партия Александра Мороза. Как сообщает «Украинская 
правда»,  принятый  проект  протокола  предусматривает,  что  стороны  создают  «коалицию  демократических  сил»  для  реализации 
«программы президента Виктора Ющенко». Одновременно, члены политсовета «Нашей Украины» отказались от коалиции с другими 
партиями, избранными в парламент — Партией регионов Виктора Януковича и Коммунистической партией Петра Симоненко (Lenta.ru). 
Напомним, первоначально планировалось, что окончательное решение по составу коалиции должно было быть принято только после 
официального оглашения украинским Центризбиркомом окончательных результатов выборов. 

Решение политсовета «Нашей Украины» о создании парламентской коалиции с блоком Юлии Тимошенко  в эксклюзивном 
интервью KM.RU прокомментировал руководитель отдела Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов.

- Какие политические последствия будет иметь это решение?
- Если это произойдет, то фактически Ющенко объявит себя политическим банкротом. Вообще, удивляет та поспешность, с 

которой  сколачивается  новая «оранжевая  коалиция».  Видимо,  участники  политсовета  спешат  поставить  Ющенко  со  свершившимся 
фактом. Напомню, ранее заседание политсовета «Нашей Украины» было запланировано на 7 апреля и должно было быть приурочено к 
официальному оглашению Центризбиркомом окончательных результатов выборов.  Однако, не будем спешить.  Сразу после выборов 
«оранжевая тройка» подписала достаточно пустой меморандум. Вариант, предлагаемый сейчас «Нашей Украиной»-еще боле пуст. Там 
нет ничего о том, кто будет премьером, о ключевых должностях и т.д.  Конечно, к ускорению этого процесса приложили руку западные 
политические «инвесторы» президентской партии. В связи с этим обращает на себя внимание высказывание Виктора Януковича, который 
в шутку сказал, что если Ющенко не будет считаться с Партией регионов, то мы объединимся с Тимошенко и устроим ему импичмент. Это 
заявление свидетельствовало о решимости Партии регионов добиться своего. В этой ситуации члены политсовета «Нашей Украины», 
видимо, решили перестраховаться и первыми заключить коалиционное соглашение с Тимошенко. Причем это произошло «с подачи» 
Запада, который заинтересован в установлении «оранжевой диктатуры» на Украине. Если Ющенко спасует перед открытым давлением 
со стороны западных спонсоров, то он фактически согласится на унизительную роль «оранжевой королевы». В этом случае, скорее всего, 
«реализовывать программу президента Ющенко» будет Юлия Тимошенко, которая сконцентрирует в своих руках всю полноту власти. 
Стоит еще раз напомнить, что конституционная реформа на Украине (а многие ее положения будут введены в действие как раз после 
формирования нового  состава правительства)  предполагает  замену президентской  республики  на  парламентскую.  В результате  вся 
полнота  власти  концентрируется  в  руках  премьера,  а  президент  становится  номинальной  фигурой,  нужной  исключительно  для 
отправления представительских  функций на международном уровне.  Таким образом,  сам президент Ющенко,  называя вещи своими 
именами, откровенно «сливается». В данном случае сбывается поговорка «посеявший ветер, пожнет бурю». Он сам допустил серьезный 
промах,  не  пустив  Витренко  в  парламент.  «Оранжевые»  могут  потерять  единственный  шанс  инкорпорировать  Партию  регионов  в 
политическую систему. Тогда Янукович просто будет вынужден уйти в жесткую парламентскую оппозицию и использовать просчеты и 
неудачи «оранжевого режима», которые (при таком составе правящей элиты) неизбежны. Более того, у Партии регионов сейчас мощные 
позиции в местных советах юго-востока Украины. Именно она возглавит общеукраинское движение федерализации. В этом случае стоит 
ожидать еще большей радикализации и поляризации политического пространства Украины. Тимошенко еще до выборов заявляла о том, 
что если станет премьером, то предпримет самые жесткие действия против бизнес-элиты юго-востока. А своих политических оппонентов 
из Партии регионов она и вовсе собирается «посадить на нары». В таких условиях конструктивный диалог с «оранжевой властью» будет 
предельно затруднен. У Януковича уже во второй раз подряд (вспомним еще президентские выборы 2004 года) могут украсть победу. В 
странах, которые в отличие от Украины не претендуют на демократию, а являются демократичными, правительство формирует именно 
партия, победившая на парламентских выборах. Если Партии регионов откажут в этом праве, ее ответ будет симметричным. Жесткость 
позиции по вопросам федерализации Украины, принятии русского языка в качестве второго государственного,  интеграции Украины в 
Единое  экономическое  пространство  только  возрастет.  «Оранжевые»,  сами  не  желая  того,  подталкивают  эти  процессы  в  сторону 
положительного (для подлинных интересов Украины) направления. 

Виктор Янукович: О будущей парламентской коалиции
10.04.2006. Сегодня

Я  хотел  бы  от  имени  миллионов  людей,  поддержавших  на  выборах  Партию  регионов,  еще  раз  предостеречь  власть: 
возрождение "майданной команды" - это повторение ошибки 2005 года в самом худшем ее варианте. Неужели горький опыт правления 
этой команды, который лег тяжелым бременем на всю страну так ничему и не научил властную верхушку?

Поэтому,  прежде чем заявлять о готовности формировать правительство,  нужно чтобы президент Ющенко,  прежде всего, 
поставил вопрос: кто конкретно будет нести ответственность за будущее страны?

Мы сегодня должны продвигаться  в  сторону  создания дееспособного  парламентского  большинства.  А от  всех майданных 
анахронизмов нужно избавляться. Украину ждет катастрофа, если ее политические элиты не поставят интересы страны выше карьерных 
амбиций и узких предубеждений.

К сожалению, последние события свидетельствуют, что провластная партия так ничему и не научилась за прошлый год.
Они продолжают мыслить категориями майдана, а не страны в целом.
Партия регионов считает возможным преодолеть существующий экономический кризис уже в 2006 году.  Мы подтверждаем 

свою  готовность  еще  до  конца  года  остановить  падение  экономики  и  после  этого  вернуть  страну  на  путь  экономического  роста, 
обеспечить повышение заработной платы, пенсий и стипендий, опережающих инфляцию.
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В сфере внешней политики мы будем неизменно придерживаться международных обязательств Украины, продолжать курс на 
евроинтеграцию, а также на участие нашей страны в создании Единого Экономического Пространства.

Теперь  -  о  принципах,  на  которых  должна  бы  создаваться  коалиция.  Они  существуют  во  всех  европейских  странах. 
Политическая партия, за которую проголосовало наибольшее количество граждан на выборах 26 марта, получает право формировать 
парламентское большинство и правительство.

Руководящие посты в правительстве и в парламенте интересуют Партию регионов лишь настолько, насколько правильная 
расстановка кадров будет способствовать быстрой реализации Стратегии экономического развития Украины. В противном случае, мы 
просто  не  будем  принимать  участие  в  создании  коалиции,  поскольку  присутствие  в  ней  без  гарантий  выполнения  предвыборных 
обещаний является для нас условием неприемлемым.

Естественно, мы готовы работать и в оппозиции - благо, необходимый опыт был накоплен. Однако объяснить это обществу 
будет непросто потому, что избиратели привели в парламент самую многочисленную фракцию в надежде на реальные изменения во 
внешней и внутренней политике Украины. Вряд ли их удовлетворят объяснения по поводу того, что это удастся сделать исключительно 
силами бывшей оранжевой команды. Для миллионов граждан, отдавших за нас голоса, это будет неубедительным аргументом. И хорошо, 
что об этом вспомнил президент Ющенко, констатируя, что необходимо принимать во внимание тот факт, что "треть граждан Украины 
проголосовала за Партию регионов... И что оранжевая коалиция уже существовала. Она распалась и с этого вынесены уроки".

Таким образом, даже после заявлений партии власти о том, что она готова к созданию оранжевой коалиции, мы остаемся с 
убеждением,  что  нужно  двигаться  в  сторону  создания  универсальной  коалиции  -  то  есть,  такой,  которая  максимально  учтет 
преобладающие в обществе настроения и сумеет, условно говоря, повторить всю его конфигурацию.

Истории известны случаи, когда вчерашние непримиримые политические соперники объединялись перед лицом угрозы утраты 
независимости.  Сегодня  Украина  находится  именно  в  таком  состоянии.  Оказавшись  на  перекрестке  борьбы  главных  политических 
центров планеты за влияние в регионе Восточной Европы и всего евразийского пространства, она оказалась вовлеченной в большую 
геополитическую игру. Это обернулось для нее большими потерями в экономической сфере и расколом общества.

Сегодня главная задача состоит в том, чтобы вернуть страну на путь экономического развития. Именно в этом следует видеть 
основную цель, стоящую перед будущей коалицией. Тот, кто этого еще не понял, не понял главного - его политическое будущее слишком 
коротко. И следующий "майданный" эксперимент над украинским народом может оказаться последним.

Ющенко не хватит сил для «конституционного переворота»
05.04.2006. ИА «Росбалт»

Наталья Ревская
После того, как 4 апреля в кулуарах Верховной Рады Украины девять судей Конституционного суда подписали именные тексты 

присяги, украинскую политическую элиту будоражат слухи: Ющенко собирается отменить политреформу, и для этого ему, мол, во что бы 
то ни стало нужно собрать Конституционный суд до первого заседания нового состава парламента (в котором, как известно слишком 
много сторонников политреформы). 

«Парламент не выполнил обязательства доукомплектовать КС в результате негативной позиции двух политических сил: Партии 
Регионов и социалистов. Поэтому судьи, возмущенные такой реакцией депутатов, блокировкой трибуны и ложи президента, подписали 
тексты именных присяг», — заявил вчера советник по юридическим вопросам президента Украины Николай Полудений. Он отметил, что 
секретариат  президента будет искать пути  реализации права судей КС принести присягу в сессионном зале Верховной Рады,  и не 
исключает,  что  президент  воспользуется  правом  созвать  внеочередное  заседание  парламента.  В  свою  очередь,  пресс-секретарь 
президента Ирина Геращенко назвала поступок судей моральным актом людей, которым не дают приступить к своим обязанностям.   

Анализируя  возможности,  появившиеся у президента Украины после принесения присяги частью конституционных судей в 
кулуарах парламента, постоянный представитель Верховной Рады в Конституционном Суде, член Высшего совета юстиции, академик 
Анатолий  Селиванов  отмечает:  «Подписанные  в  кулуарах  Рады  «присяги»  не  считаются  присягами.  Присяга  обязательно  должна 
произноситься перед тем органом либо в той обстановке, которая предусмотрена законом. Закон предусматривает принятие присяги 
только в стенах Верховной Рады. Других вариантов нет». 

Эксперт  обращает  внимание  на  следующие  моменты:  «Каждое  должностное  лицо  действует  на  основании  19  статьи 
Конституции Украины. На основании Конституции и согласно закону нет правового механизма, по которому президент смог бы отменить 
конституционную реформу и вернуть свои утраченные полномочия. Также нет закона о президенте, есть только Конституция; каждое лицо 
— и парламент как субъект, и президент как субъект, — связано со 156, 157, 158-й статьями Конституции, и действовать нужно только в 
соответствии с этим». 

Однако,  несмотря  на  явную  нелегитимность  «кулуарной  присяги»,  другой  эксперт  по  конституционной  реформе  — 
руководитель научных программ Института открытой политики Максим Стриха — прогнозирует, что «безусловно найдутся люди, которые 
будут  стремиться  использовать  эту  ситуацию  в  свою  пользу».  «А  именно,  —  уточняет  Стриха,  —  сделать  соответствующее 
представление Конституционному суду, провести соответствующее рассмотрение (правомочности конституционной реформы)». Правда, 
политическая ситуация и соотношение сил в новом парламенте не дадут этой процедуре ни единого шанса, считает эксперт. 

Комментируя  события в кулуарах парламента,  политолог Андрей Ермолаев отмечает:  «Есть два измерения легитимности: 
общественно-гражданское и правовое. В правовом плане с Конституционным судом пока не все в порядке, процедуры не завершены. 
Юридически этот суд еще не является органом, который вправе принимать решения. Пока не пройдут все процедуры в Верховной Раде, 
Конституционный суд не может считаться легитимным». 

Отвечая на вопрос, может ли президент воспользоваться ситуацией, чтобы вернуть себе утраченные из-за конституционной 
реформы полномочия,  о  чем уже  заявили и  социалисты  и  коммунисты,  политолог  подчеркнул:  «Известный способ,  который может 
применить президент в таком случае — это конституционный переворот. Я сомневаюсь, что у президента хватит силы воли, а главное 
институциональных предпосылок, то есть политической, правовой обеспеченности за спиной, чтобы пойти на такой переворот. Что же 
касается реальных шансов вернуть свои полномочия легитимно, то есть через парламент, через конституционное голосование, я думаю, 
что здесь его шансы сводятся к нулю». 

Как  уточняет  Ермолаев,  есть  еще один  путь,  который мог  бы позволить Ющенко вернуть себе  полномочия,  а  именно — 
референдум. Но здесь и в плане подготовки, и в плане процедур, и в плане фактической реализации этого решения (что самое важное) — 
очень много правовых дыр, считает эксперт. «Опыт 2000 и 2004-го года показывает, что у нас все-таки решающий голос у парламента, а 
парламент  сейчас  не  пойдет  на  уступки  президенту.  Поэтому,  если  президент  пойдет  на  переворот  —  это  будет  начало  кризиса 
президентской власти в целом», — говорит Ермолаев. 
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Политолог Виктор Небоженко, в свою очередь, считает, что суть проблемы с Конституционным судом — даже не в процедуре 
принятия присяги судьями. «Если бы в стране была сильная политическая власть, присягу можно было бы подписать даже на Крещатике, 
и этого было бы достаточно для того, чтобы арбитражную роль судей признали основные политические силы», — отмечает эксперт. По 
мнению Небоженко,  сам Конституционный суд  испытывает  сегодня кризис,  и  никто  не  хочет  иметь посредника  в  тех  политических 
конфликтах, которые разворачиваются в Украине.

«Каждая политическая сила подозревает, что Конституционный суд станет на сторону его политического противника и будет 
активно  использован  в  политической  борьбе.  Отсюда  и  столь  подозрительное  отношение  к  Конституционному  суду»,  —  говорит 
Небоженко. 

С  точки  зрения  эксперта,  прошлый  состав  Конституционного  суда  сам  виновен  в  том,  что  сложилось  такое  мнение.  Он 
регулярно выходил за правовое поле и часто слишком чутко реагировал на политическую конъюнктуру. «Сложности в формировании 
высшего судебного органа страны связаны с тем, что прошлый состав вел себя не совсем корректно, его формулировки юридически 
были  безупречны,  но  при  этом  он  всегда  выступал  на  стороне  одной  политической  силы.  Поскольку  сейчас  мы  переходим  к 
парламентской республике, и роль Конституционного суда резко увеличивается, по сравнению с другими ветвями власти, то, естественно, 
нет никаких гарантий, что он будет работать сугубо объективно», — подчеркивает Небоженко. 

По его мнению, говорить о легитимности Конституционного суда нужно именно в этом русле. «Если бы даже он принял присягу 
в стенах Верховной Рады, учитывая прошлые события, ему понадобится очень много времени, чтобы стать надполитической силой», — 
уверен политолог.

Что  же  касается  отмены политреформы,  то  «президент  не  сможет  сыграть  на  этой  ситуации,  поскольку  для этого  нужно 
начинать сложную процедуру заново», подытожил Небоженко. 

Политолог  Олесь  Доний  также  уверен,  что  такие  «кулуарные  присяги»  не  могут  быть  легитимным  инструментом,  т.к. 
«соответствующая процедура не была соблюдена, а Конституционный суд — как орган, который руководит всей судебной системой 
Украины, — должен в первую очередь обеспечить собственную легитимность». 

На  вопрос,  может  ли  президент  воспользоваться  данной  ситуацией,  эксперт  отвечает  так:  «Президент  попал  в  патовую 
ситуацию».  Ее  суть,  по  мнению  Дония,  сводится  к  следующему:  «Есть  вариант  «оранжевой»  коалиции,  а  он  возможен  лишь  с 
премьерством Юлии Тимошенко, в этом случае Тимошенко де-факто начнет вытеснять президента на вторые роли, переключать на себя 
рычаги управления государством. То есть, такой вариант, очевидно, не устроит Ющенко в силу субъективных причин.

Вариант большой коалиции «НСНУ + Партия регионов + СПУ» означат, что Тимошенко переходит в оппозицию и еще больше 
«откусывает» от электорального поля «Нашей Украины». 

В последнем случае,  отмечает политолог,  уровень поддержки президента упадет еще ниже,  что  делает невозможным его 
переизбрание на второй срок.  Именно поэтому президент оттягивает любое решение — в  надежде,  что  найдутся другие  варианты. 
Теоретически,  считает  Доний,  в  случае  необразования  или  формирования  неустойчивой  коалиции  парламент  может  быть  вообще 
дискредитирован. И этот процесс уже постепенно происходит. 

«В этом случае маятник народной любви должен качнуться в сторону президентской власти, и тогда не обязательно де юре, но 
де факто президент будет забирать себе полномочия», — считает политолог. Более того,  он уверен, что этот процесс уже начался. 
«Президент  сейчас  активно  участвует  в  процессе  формирования  коалиции,  хотя  парламент  имел  право  делать  это  сам  и  только 
представить президенту кандидатуру премьера. Это значит, что сам парламент, без участия третейского судьи, этого сделать не может», 
— говорит Доний. 

В такой ситуации брать дополнительные полномочия президенту нет смысла, отмечает эксперт, потому что его движение в 
направлении отмены реформы явно консолидирует оппозиционные силы. «Сначала нужно избирать премьера, а на то, чтобы упразднить 
политреформу, нужно время. Но Ющенко, учитывая то, что следующим кандидатом в президенты является Юлия Тимошенко, нужно 
хорошо подумать, прежде чем решиться на такой шаг», — отмечает Доний. 

Таким  образом,  с  точки  зрения  политической  логики,  отмена  политреформы к  2009  году  выгодна  отнюдь  не  Ющенко,  а 
Тимошенко. С учетом того, что фракция БЮТ поддерживает скорейшее принятие присяги судей Конституционного суда — например, 26 
апреля, — президенту Украины есть над чем задуматься. Если, конечно, Ющенко не измеряет свое президентское будущее оставшимися 
до следующих выборов 3,5 годами, после которых «хоть потоп». 

Янукович требует Коалиции
10.04.2006. Сегодня

Он предлагает Ющенко в порядке компромисса референдум по русскому языку и НАТО
Когда у меня спрашивают о том, какой будет конфигурация будущей парламентской коалиции, я, прежде чем отвечать на этот 

вопрос, говорю: сейчас намного важнее осознать, что все мы — и партии, и общество в целом — вошли в принципиально новый период 
развития отечественной истории.

Его качественное отличие от предыдущих состоит в том, что, во-первых, с переходом к парламентско-президентской форме 
правления страна действительно будет знать «своих героев». Тем, кто формирует коалицию, уже не удастся, как в прежние времена, 
переложить  вину  за  собственную несостоятельность  на  кого-то  другого.  Поэтому,  прежде  чем  заявлять  о  готовности  формировать 
правительство, нужно, чтобы президент Ющенко, прежде всего, поставил вопрос: кто конкретно будет нести ответственность за будущее 
страны?

Во-вторых, результаты выборов вновь отчетливо показали, что существенные различия между регионами Украины являются 
реальностью, и что не считаться с этим уже не получится. Если еще вчера многие из политиков могли позволить себе заявлять о том, что 
раскол  общества,  произошедший  после  известных  событий  конца  2004  года  — это  не  более  чем  миф,  поддерживаемый  Партией 
регионов, то сегодня их голосов как-то не слышно. Иными словами, продвигаться вперед, игнорируя данную объективную реальность, 
будет  невозможно,  и  это  — серьезный вызов провластной партии,  убеждавшей  общество  в  существовании  некой единой «нашей» 
Украины.

В-третьих,  на  новом  этапе  развития  отечественной  истории  нужно  согласиться  с  тем,  что  раскрашивание  политических 
картинок в любимые цвета — занятие интересное, но для общества абсолютно бесплодное. Поэтому в новом парламенте нужно забыть о 
цветах партийных флагов, помня, в первую очередь, о цветах национального стяга.

Поскольку  это  последнее  обстоятельство  крайне  важно,  позволю  себе  высказать  мысли  о  позиции  некоторых  наших 
политических  оппонентов.  К  сожалению,  они  продолжают  мыслить  категориями  Майдана,  а  не  страны  в  целом.  Пытаясь  создать 
коалицию, они призывают к единению демократических сил, что в их политической лексике распространяется исключительно на партии 
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оранжевой окраски. Таким образом, Партия регионов, фактически победившая на выборах и поддерживаемая миллионами избирателей, 
объявляется априори «недемократической» силой.

К сожалению, такие же призывы звучат и со стороны президента, хотя именно он в создавшейся ситуации должен был бы стать 
«над схваткой». В своем последнем радиообращении глава государства утверждает, что, дабы ни один избиратель не чувствовал себя 
обиженным, будущим членам коалиции хватит мудрости отказаться от ассоциации с определенным цветом. Но тут же подчеркивает, что 
в этой коалиции он видит те силы, которые «вместе на Майдане боролись за демократию». Я хотел бы от имени миллионов людей, 
поддержавших  на выборах  Партию регионов,  еще раз  предостеречь  власть:  возрождение «майданной команды» — это повторение 
ошибки 2005 года в самом худшем ее варианте. Неужели горький опыт правления этой команды, который лег тяжелым бременем на всю 
страну, так ничему и не научил властную верхушку?

Мы сегодня должны продвигаться  в  сторону  создания дееспособного  парламентского  большинства.  А от  всех майданных 
анахронизмов нужно избавляться. Не очень хорошо представляю себе, как это удастся сделать некоторым политикам, тем не менее, 
другого пути нет. Мы никогда не сможем приступить к конструктивной работе на благо страны, если на депутатов от Партии регионов, а в  
их  лице  — на  миллионы граждан  Украины,  будут  продолжать  навешивать  ярлыки.  Более  того,  Украину  ждет  катастрофа,  если  ее 
политические элиты не поставят интересы страны выше карьерных амбиций и узких предубеждений.

К сожалению, в данном случае речь идет не только о неприемлемости разного рода выпадов вербального характера против 
Партии  регионов.  Совершенно  очевидно,  что,  отказавшись  от  них,  нашим  политическим  оппонентам  следует  отказаться  и  от 
категоричности  в  отстаивании некоторых идеологических  постулатов,  с  которыми они шли на  выборы.  Но события последних дней 
свидетельствует, что провластная партия так ничему и не научилась за прошлый год.

Безусловно, заботясь о консенсусе в стенах Верховной Рады, они вправе потребовать определенных компромиссов и от нас. 
Мы к этому готовы, если требуемые уступки пойдут на пользу национальным интересам Украины. Вопрос лишь в том, что считать благом 
для Украины.

В нашем понимании — это реализация плана, который лег в основу нашей «Стратегии социально-экономического развития 
Украины». В ходе предвыборной кампании мы детально разъясняли его суть нашим потенциальным избирателям. И то, что наша партия 
получила такую массовую поддержку граждан страны, явственно свидетельствует об их апробации данного плана. Этот документ был 
использован  нами  при  подготовке  проекта  договора  о  создании  коалиции  фракций,  которые  будут  формировать  в  парламенте 
конституционное большинство. Его убедительность в том, что он прост и реалистичен. Чтобы было более понятно, о чем идет речь,  
позволю себе напомнить его основные положения.

Партия регионов считает возможным преодолеть существующий экономический кризис уже в 2006 году.  Мы подтверждаем 
свою  готовность  еще  до  конца  года  остановить  падение  экономики  и  после  этого  вернуть  страну  на  путь  экономического  роста, 
обеспечить повышение заработной платы, пенсий и стипендий, опережающих инфляцию. В случае, если наша Стратегия ляжет в основу 
деятельности нового правительства, каждый гражданин Украины получал бы доход не ниже прожиточного минимума.

В сфере внешней политики мы будем неизменно придерживаться международных обязательств Украины, продолжать курс на 
евроинтеграцию, а также на участие нашей страны в создании Единого Экономического Пространства.

Теперь  о  принципах,  на  которых  должна  бы  создаваться  коалиция.  Они  существуют  во  всех  европейских  странах. 
Политическая партия, за которую проголосовало наибольшее количество граждан на выборах 26 марта, получает право формировать 
парламентское большинство и правительство.

Парламентское  большинство,  которое  берет  на  себя  ответственность  за  реализацию  успешной  социально-экономической 
политики, получает право на должность Председателя Верховной Рады и первого вице-спикера, а также на руководство парламентских 
комитетов,  деятельность  которых  направлена  на  законодательное  обеспечение  национальной  безопасности  и  обороны,  внешней 
политики и социально-экономического развития государства.

Что касается оппозиции, она получает гарантии парламентской деятельности, участия в формировании общегосударственной 
социально-экономической политики, бюджетной политики и контроля за решениями и действиями власти.

Мы предлагаем,  чтобы все  решения,  касающиеся  внешней политики  государства,  вопросов национальной  безопасности и 
обороны,  принципиальных  вопросов  деятельности  правоохранительных органов должны приниматься  исключительно  на  заседаниях 
Кабмина и быть обнародованными как государственные акты, в соответствии с определенной Конституцией компетенцией, президентом 
или Кабинетом Министров.

Если кто-то посчитает предлагаемые нами шаги дележом портфелей, он будет неправ. Руководящие посты в правительстве и в 
парламенте интересуют Партию регионов лишь настолько,  насколько правильная расстановка  кадров будет способствовать быстрой 
реализации  Стратегии  экономического  развития  Украины.  В  противном случае,  мы просто  не  будем принимать  участие  в  создании 
коалиции, поскольку присутствие в ней без гарантий выполнения предвыборных обещаний является для нас условием неприемлемым.

Приступить к созданию коалиции необходимо сразу же после объявления официальных результатов выборов. Сделать это 
можно будет путем проведения интенсивных двусторонних консультаций, с тем, чтобы в кратчайшие сроки выйти на положительный 
результат.

Естественно, мы готовы работать и в оппозиции — благо необходимый опыт был накоплен. Однако объяснить это обществу 
будет непросто потому, что избиратели привели в парламент самую многочисленную фракцию в надежде на реальные изменения во 
внешней и внутренней политике Украины. Вряд ли их удовлетворят объяснения по поводу того, что это удастся сделать исключительно 
силами бывшей оранжевой команды. Для миллионов граждан, отдавших за нас голоса, это будет неубедительным аргументом. И хорошо, 
что об этом вспомнил президент Ющенко, констатируя, что необходимо принимать во внимание тот факт, что «треть граждан Украины 
проголосовала за Партию регионов... И что оранжевая коалиция уже существовала. Она распалась и из этого вынесены уроки».

Таким  образом,  даже  после  заявлений  НСНУ  о  том,  что  она  готова  к  созданию  оранжевой  коалиции,  мы  остаемся  с 
убеждением,  что  нужно  двигаться  в  сторону  создания  такой  коалиции,  которая  максимально  учтет  преобладающие  в  обществе 
настроения и сумеет, условно говоря, повторить всю его конфигурацию.

При создании «универсальной» коалиции могут, естественно, возникать вопросы, требующие компромисса. Мы за то, чтобы 
спорные вопросы, как, например, вопрос русского языка как второго государственного, или проблема вступления Украины в НАТО, решал 
сам народ на общенародном референдуме. А Партия регионов всегда будет выполнять народную волю.

Истории  еще  с  античных  времен  да  и  из  примеров  новейшей  современной  практики  известны  случаи,  когда  вчерашние 
непримиримые политические соперники объединялись перед лицом угрозы утраты независимости. Сегодня Украина находится именно в 
таком состоянии. Оказавшись на перекрестке борьбы главных политических центров планеты за влияние в регионе Восточной Европы и 
всего евразийского  пространства,  она  оказалась вовлеченной в большую геополитическую игру.  Это обернулось для нее большими 
потерями в экономической сфере и расколом общества.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Сегодня задача состоит в том,  чтобы вернуть утраченное. Именно в этом следует видеть основную цель,  стоящую перед 
будущей коалицией.  Тот,  кто этого еще не понял,  не понял главного — его политическое будущее слишком коротко.  И следующий 
«майданный» эксперимент над украинским народом может оказаться последним.

Выборы не состоялись. Дальше что? 
04.04.2006. From-ua.com

Дмитрий Белянский
Первые демократические выборы в Украине закончились публичным признанием власти в массовых фальсификациях при 

подсчете  голосов  –  что  еще  можно сказать,  если Ющенко уже  заявил  о  готовности  пойти  на  пересчет  по  участкам,  где  доказаны 
нарушения, а его ближайший друг и соратник Петр Порошенко, в прямом эфире ток-шоу Савика Шустера «Свобода слова», пообещал, 
что  фракция  «Наша  Украина»  4  апреля  поддержит  проект  постановления  Верховной  Рады  Украины,  обязующий  Центральную 
избирательную комиссию произвести полный пересчет бюллетеней на всех избирательных участках Украины? 

Впрочем,  мотивы  такой  лояльности  со  стороны  украинской  власти  обусловлены  не  столько  стремлением  защитить 
демократический выбор украинского народа, а, скорее, надеждой еще раз получить возможность повлиять на результаты голосования 26 
марта – победа Партии регионов и Юлии Тимошенко оказалась куда более весомой, чем рассчитывали на Банковой. В том смысле, что 
НСНУ не из чего оказалось склеивать парламентское большинство – не прошел ни блок Литвина, ни ПОРА-ПРП, ни блок Костенко-Плюща 
и ни блок Витренко. Предварительные результаты голосования 26 марта позволяют существовать только двум коалициям, каждая из 
которых  невыгодна и  невозможна для  президентской  власти Виктора  Ющенко.  Первая  коалиция  –  это  формат  НСНУ+СПУ+Партия 
регионов.  В силу  особой значимости СПУ,  резко  возросла цена присоединения Мороза  –  она стала настолько  велика,  что ее  не в 
состоянии  заплатить  ни  Президент,  ни  «донецкие»,  потому  что  делать  из  малоуправляемого  Мороза  спикера  Верховной  Рады это 
буквально означает подарить ему победу. Вторая коалиция – это формат НСНУ+БЮТ+СПУ, где победа дарится и Морозу, назначенному 
спикером, и Тимошенко, назначенной премьер-министром. Но через такую коалицию Президент уже проходил, следовательно, может 
предсказать и ее долгосрочность, и финал, связанный с очередным скандалом, где премьер Тимошенко вновь попытается узурпировать 
власть. И не факт, что на этот раз ей это не удастся. 

Власть Виктора Ющенко, через управляемый Центризбирком,  сознательно отработала в день голосования 26 марта одну-
единственную системную технологию – очереди на избирательных участках. Это стоило жизни 5 украинцам и лишило права голоса, по 
разным оценкам, от 10 до 15% избирателей. Данные очереди, по проектной задумке власти, должны были существенно снизить процент, 
набранный Партией Регионов, тем самым снижая ее вес в будущей коалиции с НСНУ. Поэтому и существовали они преимущественно на 
Юго-Востоке Украины. Против БЮТ вряд ли применялись специальные технологии, поскольку Ющенко ко дню голосования находился в 
уверенности, что Тимошенко набирает до 15%, но уж никак не выше 20%. 

Но новые политтехнологи улицы Банковой в очередной раз проявили характерный «оранжевым» непрофессионализм и полную 
некомпетентность в вопросе целесообразности фальсификации – они забыли просчитать те факторы, которые сделали состоявшиеся 
выборы полностью неприемлимыми для Виктора Ющенко. Во-первых, голоса 10 - 15% избирателей, которым не дали проголосовать 
очереди,  были натуральным образом «распилены» в пользу одной политической силы – пытаясь украсть у Партии регионов 4 -  6% 
голосов,  Виктор Ющенко подарил ей 8 -  10%,  поскольку  «мертвым» бюллетеням свойственно проявлять большее  единодушие,  чем 
живым голосам. Во-вторых, Ющенко забыл или не счел необходимым пользоваться админресурсом Западной и Центральной Украины 
(где живут его голоса), которым зато умело воспользовалась Юлия Тимошенко, по скромным меркам злых языков удвоившая (!) свой 
фактический результат. Причем надо понимать, что делиться своими голосами с проектами-сателлитами ни в задачи Тимошенко, ни в 
задачи Януковича-Ахметова не входило,  потому подчищали всё, что могли забрать.  Результат известен – Партия регионов набрала 
астрономическое  число  голосов,  Тимошенко  удвоила  результат,  НСНУ  вошла  в  парламент  с  позорным  результатом  (едва  ли  не 
совпадающим с результатом блока «За ЕдУ!» в 2002 году). СПУ и КПУ остались на естественных местах, но вот ни ПОРА-ПРП, ни блок 
Костенко-Плюща, ни блок Литвина и ни блок Витренко в парламенте не оказались. Ющенко оказался в положении полковника НКВД в 
сибирской тайге, горестно разводящего руками и изрекающего нечто вроде: «Не с кем работать!». 

Будь в Верховной Раде Украины хоть одна из упомянутых политических сил, это бы абсолютно изменило политический расклад 
на  коалицию  –  даже Витренко  могла бы устроить  Ющенко  как  субъект  большинства  НСНУ с  Партией  регионов.  Ведь  к  Януковичу 
Витренко имеет примерно такое же отношение,  как к  Ющенко Мороз -  не то чтобы совсем в орбите,  но избирателям данный союз 
объяснить  можно.  В  случае  же  добавления  к  подобной  коалиции  блока  Литвина,  отпадает  и  необходимость  в  Морозе,  который, 
повторимся,  обходится  Ющенко  очень-очень  дорого,  поскольку  убеждает  Банковую делиться.  Что,  кстати,  абсолютно  соответствует 
ленинским заветам. 

Но в данной конфигурации для Ющенко возникает угроза классического бело-голубого большинства,  где вокруг Януковича 
объединяются  Витренко,  Литвин  и  Симоненко.  Противостоять  возможности  подобной  конструкции  Ющенко  смог  бы,  будь  у  него  в 
парламенте блок Костенко-Плюща и\или ПОРА-ПРП, которые также не прошли по результатам голосования 26 марта. 

Таким  образом,  активность  партий,  которые  не  преодолели  трехпроцентный  барьер  (по  предварительным  результатам 
голосования 26 марта), выручает Виктора Ющенко из очень неприятной для него политологической ситуации полной потери власти или 
взятия на себя таких обязательств, которые невозможно выполнить. 

Поэтому Давыдович, с высокой долей вероятности, вскоре тоже окажется «пидрахуй». 
Чего требует ряд партий, набравших более 1% и менее 3%, включая Витренко с ее 2,93%? Сегодня они требуют ручного 

пересчета бюллетеней по всей Украине – 4 апреля в Верховной Раде Украины будет рассматриваться соответствующее постановление 
при  массовой  поддержке  улицы,  организацию  которой  взяла на  себя  Наталия  Витренко.  Скорее  всего,  такое  постановление  будет 
принято – во всяком случае, в той же «Свободе слова» от 31.03.06, где присутствовали все субъекты процесса (за исключением КПУ), 
поддержать постановление о пересчете отказался только блок Юлии Тимошенко. 

Что даст пересчет голосов? В его результате будет занижен процент Партии регионов и блока Юлии Тимошенко, но те, кто не 
прошел,  так  и  останутся  непроходными  –  потому  как  украденный  у  них  голос  при  пересчете  может  быть  засчитан  только  как 
недействительный. Ну, а намного больше всех упадет процент, полученный «Нашей Украиной», хотя бы потому, что пересчет будут вести 
те же, кто вел подсчет. Впрочем, в результате пересчета у блока Витренко и блока Литвина появляются шансы попасть в парламент – 
голоса, отданные за них уже сейчас, не будут признаны недействительными, а сокращение общего числа проголосовавших на выборах 
(за счет выявления «приписок» к ПР, НСНУ и БЮТ) существенно повышает процентную стоимость их голосов. Идя на пересчет, Ющенко 
идет на непредсказуемое занижение процентов, полученных НСНУ, БЮТ и ПР, и открывает дорогу в Верховную Раду Украины блоку 
Наталии Витренко и блоку Владимира Литвина. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Есть и другой сценарий. Если власть согласится на пересчет, но выяснится, что он по ряду причин невозможен, произойдет 
переголосование парламентских выборов 26 марта. На этих выборах Ющенко точно откажется от технологии очередей и наибольшее 
внимание уделит механизму голосования за блок Юлии Тимошенко – данный контроль откроет дорогу в парламент и ПОРА-ПРП, и блоку 
Костенко-Плюща. Юго-Восток при этом будет практически бесконтрольно отдан на откуп Партии регионов – поделится ли она голосами с 
Витренко  или нет,  «донецкие»  будут решать  самостоятельно.  В  сценарии полного  переголосования выборов возникает  вероятность 
прохождения в парламент 8 - 9 политических сил. 

Ну, и остается еще последний сценарий, позволяющий Ющенко выйти из кризиса парламентских выборов. Это ровно то, о чем 
говорили на программе Шустера 31 марта – снижение барьера до 1%. В случае переголосования выборов по такому сценарию – а к этому 
будут вынуждать Президента, если он не пойдет на реализацию первых двух сценариев – Ющенко ничего не теряет, в отличие от двух 
других мажоритарных акционеров украинского политикума, будущее которых становится абсолютно непредсказуемым. 

Вашингтон ставит на Тимошенко?
02.04.2006. Утро ру

Юрий Котенок
Заведующий  отделом  Украины  Института  стран  СНГ  Кирилл  Фролов  в  эксклюзивном  интервью  "Yтру"  

комментирует прошедшие парламентские выборы.
"Yтро": Большинство комментариев западных экспертов сводится к неожиданному ренессансу Виктора Януковича и расколу 

"оранжевого" единства. Кому же на западе отдается предпочтение?
Кирилл Фролов: Кондолиза Райс буквально заявила, что украинская власть не выполнила тех пожеланий, которые на нее 

возлагал народ, о чем свидетельствуют прошедшие выборы. А власть – это Ющенко. Соответственно, Райс таким образом выступила на 
стороне оппозиции – не бело-голубой конечно. Кондолиза Райс недвусмысленно дала понять, что в Вашингтоне поняли – подлинным 
творцом и мотором "оранжевой" революции является Тимошенко, и будут ставить на нее. В этой связи выглядят очень сомнительными 
настроения наших некоторых геополитических романтиков о том, что евразийским силам удастся переориентировать Тимошенко на свою 
сторону.  Как говорится,  дай Бог,  если это так,  но реально после заявления Райс  мы увидели,  на кого  сделали ставку США.  Стоит 
напомнить, что Тимошенко действует во взаимодействии с американскими неправительственными фондами с самого первого периода 
своей оппозиционности – своих первых арестов и первых акций "Украина – без Кучмы". Ющенко присоединился только потом. Так что 
Тимошенко является ветераном проамериканского движения.

"Y": И на выборах борьба в лагере бывших союзников по "оранжевой" коалиции свелась к тому, чтобы доказать Западу, кто ему 
ближе – Тимошенко или Ющенко?

К.Ф.: Да. Ющенко не добился самого главного, заняв унизительное третье место по числу голосов. На Западе поняли, что его 
пора списывать, что ему не хватает репрессивного ресурса. А Тимошенко уже заявила, что "пересмотрит  газовые  отношения с Россией, 
посадит  на  нары  Партию  регионов".  У  нее  есть  политическая  воля  сделать  это.  Соответственно,  если  сформируется  "оранжевая" 
коалиция, Тимошенко станет фактическим правителем Украины, а Ющенко окажется ничего незначащей фигурой. Да и социалисты будут 
отодвинуты на второй, а то и третий план – всплывут их старые "контры" с Тимошенко. Грубо говоря, если дать ей только порулить на 
премьерской должности, то все ее партнеры по "оранжевой" коалиции будут отброшены в политическое небытие. Если они этого не 
понимают, то могут и дальше создавать с ней политические коалиции. Но если у них присутствуют хоть какие-то амбиции, то надо думать 
об иных вариантах.

"Y": Западу уже мало таких гарантий от Ющенко, как экономическая блокада Приднестровья?
К.Ф.: Этого уже недостаточно. Запад увидел слабость Ющенко. Почему ставка сделана на Тимошенко? "Прозрев", западные 

партнеры поняли, что ситуация на Украине не такая, как обещали их "оранжевые" партнеры. Вспомним, как они кривили лица, утверждая, 
что  Виктор  Янукович  –  политический  труп?  Просто  ситуация  в  значительной  степени  вышла  из-под  контроля  американцев.  Все 
"оранжевые" пропагандисты в унисон пели о бесперспективности Януковича, и ситуация оказалась радикально иной: политическая 
сила,  программными  требованиями  которой  являются  государственный  статус  русского  языка  и  федерализация  Украины,  заняла 
уверенное первое место. Такой политической силы не было в предыдущих парламентах за все 15 лет независимости Украины. Потому 
что оппозицией были коммунисты – партия прошлого, которая в реальности уже не могла взять власть. Но появилась пророссийская 
некоммунистическая партия, которая привлекательна и для молодежи. Сейчас ПР является победителем на парламентских выборах и 
контролирует почти все местные советы на юге и востоке Украины, где Ющенко и Тимошенко набрали до смешного мало. Например, в 
Донецкой области. Федерализация Украины уже происходит в реальности. А "оранжевая" власть делает "хорошую мину при плохой игре". 
Именно  этим  можно  объяснить  ее  истерические  попытки,  которые  увенчались  успехом,  по  недопущению  в  Раду  партии  Витренко. 
Центризбирком максимально оттягивал оглашение результатов выборов. На утро 30 марта Витренко не дотягивала до Рады какие-то 
сотые доли процента,  потому что  не были обработаны протоколы в  Севастополе и  Николаеве,  где она  получила очень серьезные 
проценты. Но власть пускалась на самые различные ухищрения, понимая, что вместе с Витренко Янукович и коммунисты смогут смело 
сломать все коалиции и "оранжевое" большинство. Более того, даже если Янукович пойдет на какие-то соглашения с "оранжевыми", то в 
лице Витренко останется непримиримая оппозиция. А такая политическая сила обязана быть на Украине. Но в любом случае "Народная 
оппозиция" Витренко сохранит свое влияние, как активная политическая сила, имеющая очень серьезное влияние в Верховном Совете 
Крыма, местных советах. Не пустив Витренко в Раду, "оранжевые" устроили себе лишнюю головную боль. Они ускорят реальный процесс 
федерализации Украины, потому что партия Витренко, не получив свое на уровне Верховной рады, только консолидируется в регионах.

"Y": Значит не правы те эксперты, которые говорят о малой политической перспективе Наталии Витренко?
К.Ф.: Это полная чушь. Если бы ее допустили в Раду, она стала бы радикальной пророссийской силой, которая необходима. 

Если  не  пустили,  то  тем  хуже  для  фальсификаторов,  потому  что  "Народная  оппозиция"  станет  локомотивом  федерализации  на 
региональном уровне.

"Y":  При  ставке  Запада  на  Тимошенко,  президенту  Украины  может  быть  выгоден  союз  с  ней,  как  страховка,  гарантия 
безопасности или неприкосновенности в будущем?

К.Ф.:  Чтобы похоронить себя политически?  Если Ющенко пойдет на диалог с  ПР,  это будет означать конец политической 
карьеры полных прозападных радикалов, русофобствующих в его окружении, типа Тарасюка. Еще важным фактором выступает его жена 
– сотрудник Госдепа США, которая дергает за большие нити украинской политики. Конечно, она будет гнуть жесткую проамериканскую 
линию. Однако ее проект ПОРА-ПРП провалился и сейчас занят политическим выживанием. Поэтому бизнес, который не хочет быть 
разгромлен в случае победы Тимошенко, может подвигнуть Ющенко на диалог с ПР. Об этом говорит и то, что "оранжевый" меморандум 
только завизирован, а решение о его подписании  спущено в политсоветы политических партий. Это уже своеобразное бюрократическое 
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"замыливание" меморандума. Его главный участник – "Наша Украина" ждет и как бы маневрирует. Еще очень многое зависит от партии 
Мороза, потому что так есть неоднородные силы. Секретарь политсовета соцпартии Иосиф Винский заявил, что диалога с Януковичем 
быть не может,  потому что он – человек  Кучмы.  Но это чушь.  Но там есть и другие  фигуры.  В конце концов,  Тимошенко сделала 
собственную фракцию,  взяв туда людей того самого Кучмы из СДП(о).  В этой ситуации Партия регионов будет вступать в диалог с 
оппонирующими ей политическими силами. У нее есть два пути: быть оппозицией, либо вступить в большую коалицию. Если ПР будет 
учиться у Тимошенко, то может так налечь на политический штурвал, что даже в оппозиции сорвет вступление Украины в НАТО и еще 
радикальнее поставит вопрос о федерализации. Тогда "оранжевому" центру мало не покажется. Получат и забастовки, и все, что хочешь. 
Другой вариант развития событий предлагает министр иностранных дел пан Тарасюк, который предлагает ПР коалицию в обмен на сдачу 
всех программных принципов о федерализации и русском языке. Для ПР политические принципы являются политическим лицом. Отказ от 
них означает политическую смерть. И так же, Витренко, которая никуда не денется, мгновенно перехватит их электорат на юго-востоке.

"Y": Но Виктор Янукович уже выступил, озвучив некоторые программные моменты о курсе на сближение с Европой.
К.Ф.:  В  случае  попыток  создания  коалиции  ПР,  НУ  и  социалистов,  очень  важным  является  формат  компромиссов  –  что 

приемлемо и нет. ПР не может пойти на уступки в вопросах федерализации и статусе русского языка. Наоборот,  курс на них и есть 
евродемократия с  языковыми правами,  еврорегионализмом и федерализмом. Главное – не вступать в НАТО и двигаться в сторону 
Евросоюза, координируя свои действия с Россией. Вот это компромисс, но не более того. А капитуляция по Тарасюку исключена. Очень 
важно ПР не поддаться на уловку,  когда регионалам оставят экономические посты в правительстве,  а ключевые портфели в сфере 
идеологии, образования и религии займут "оранжевые". Секретарь Совета национальной безопасности и обороны Кинах недавно заявил 
в Крыму, что вопросы языка и религии – вопросы государственной важности и государственного значения. То есть для "оранжевых" 
принципиальное значение имеет дерусификация Украины и отделение Украинской Православной Церкви от Московского Патриархата. 
Но ПР может эти процессы заблокировать. Регионам нужно понять, что если упустят идеологию, то потеряют экономику. Поэтому ПР 
должна претендовать на пост "гуманитарного" вице-премьера в правительстве и гуманитарные Комитеты в Раде. В ПР есть политики, 
которые  прекрасно  понимают  значение  гуманитарных  факторов.  Один  из  них  –  Юрий  Болдырев,  интеллектуал  из  "донецких".  Он 
формирует  их  идею  не  просто  как  политико-финансовой  группировки,  а  как  мировоззренческой  силы,  альтернативной  Галиции  и 
формирующей альтернативный проект православной, федеративной и дружественной России Украины. Если роль таких людей в Партии 
регионов  усилится  и  они  получат  реальные  посты  в  правительстве  и  Верховной  раде,  то  ПР  состоится  как  партия  со  своим 
стабилизирующим геополитическим проектом. Это будет победой. В противном случае ПР уйдет с политической арены.

"Y": Спасибо за интервью. 

Что даст пересчет голосов?
07.04.2006. Km. Ru

Позицию Партии регионов по поводу возможного  пересчета  голосов,  поданных на выборах в Верховную Раду Украины,  в 
эксклюзивном интервью KM.RU прокомментировал руководитель отдела Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов.

- Почему представители Партии регионов выступают против пересчета голосов избирателей?
- Понимаете, есть пересчет, а есть пересчет. Одно дело, когда речь идет о точечном пересчете для того, чтобы доказать факт 

фальсификаций  на  отдельных  избирательных  участках.  Он  бы  позволил  тому  же  блоку  Витренко  добрать  необходимые  0,07%  и 
преодолеть 3% барьер.  И совсем другое дело глобальный пересчет,  на котором настаивают  политические  неудачники вроде блока 
ПОРА-ПРП. Этот «оранжевый придаток» оказался в глубочайшем политическом «пролете» и теперь нуждается в админресурсе Ющенко, 
чтобы спасти обанкротившуюся на выборах «Нашу Украину». Из информированных источников на днях прошла информация о том, что 
некоторые западные круги  готовят  «оранжевую революцию»  № 2,  аналогично тому,  что  произошло  в  2004 году.  Если вы помните, 
победителем в первом туре президентских выборов стал Виктор Янукович.  Тогда «оранжевые» через Майдан добились проведения 
повторных выборов на своих условиях и под своим контролем. Сейчас же прооранжевые силы предлагают не проводить второй тур 
выборов, а просто все «пересчитать» в свою пользу. То есть провести пересчет голосов не только на юге и востоке Украины, где у Блока 
Витренко и Партии регионов было украдено больше всего голосов, но и на западе, где фальсификации, если и были, то скорее в пользу 
Ющенко и «оранжевых». Фактически они предлагают такой сценарий, по которому у Виктора Януковича и Партии регионов вновь украдут 
победу. Поэтому ПР и Блок Витренко заинтересованы в пересчете голосов в тех регионах, где была массовая замена фамилий, названий 
улиц и целых населенных пунктов. В этом случае, «Народной оппозиции» Витренко удалось бы добрать необходимые 0,07%, а Партия 
регионов еще больше закрепила бы свой отрыв. 

-  Как стало известно,  Виктор Ющенко поручил спикеру Рады Литвину подготовить  решение о  снятии с депутатов 
статуса  неприкосновенности.  Это  сугубо  техническая  процедура,  которая  осуществляется  в  момент  истечения  срока 
полномочий Рады прежнего созыва или нечто большее?

-  Отмена  депутатской  неприкосновенности  необходима  «оранжевому  режиму»  для  того,  чтобы  выполнить  давнишнее 
обещание «оранжевых» радикалов и Юлии Тимошенко, в частности, о том, что лидеров Партии регионов нужно посадить в тюрьму. В 
принципе,  это  одно из  «программных заявлений» «леди Ю» -  «посадить  на  нары Виктора  Януковича,  Евгения  Кушнарева,  Виктора 
Тихонова и Александра Ефремова».  То есть тех людей,  которые выступают за федерализацию и двуязычие на Украине.  А  самому 
Ющенко  снятие  неприкосновенности  с  политических  оппонентов  необходимо  для  оказания  давления  на  будущих  участников 
парламентской коалиции из Партии регионов. Он хочет иметь такие «рычаги влияния», чтобы Янукович и его однопартийцы вошли в 
коалицию на тех условиях, которые выгодны самому Ющенко. Так что речь идет об откровенной угрозе. И «товарищ» Луценко (глава МВД 
Украины) верный «оранжевый большевик», известный своим девизом «сажать, сажать и еще раз сажать врагов «оранжевой революции», 
надо думать, не упустит случая реализовать свое стремление на практике. 

-  Как  бы вы в целом оценили политические шаги Ющенко после выборов? Или,  быть может,  в  какой-то степени 
изменилась его риторика?

- Когда стали известны итоги выборов, лидер «оранжистов» убедился в том, что их идеология, мягко говоря, не пользуется 
популярностью у большей части общества. Поэтому он сейчас вынужден делать определенные пиар-ходы. Но в силу его идеологической 
ангажированности, эти ходы являются, зачастую, взаимоисключающими.  С одной стороны, он делает определенные шаги навстречу 
Москве и православному населению Украины тем, что он посещает Киево-Печерскую лавру, соборуется в ней и беседует с митрополитом 
Владимиром.  Это  своего  рода  декларация  того,  что  он  является  прихожанином  Украинской  православной  церкви  Московского 
патриархата. Как известно, на Украине религиозная принадлежность является политическим вопросом. Таким же политическим ходом 
являлось  демонстративное  венчание  дочери  Тимошенко  в  храме  раскольнического  Киевского  патриархата.  Однако,  «вера  без  дел 
мертва». Поэтому церковные таинства могут быть приняты как во спасение души и тела, так и в осуждение, ведущего к худшим духовным 
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и политическим последствиям. С этой точки зрения, поход Ющенко в лавру отдает грубым лицемерием. Если бы он действительно был 
православным христианином, то он бы немедленно распустил Совет по духовности и культуре, который возглавляет одиознейший враг 
православия и русского языка Николай Жулинский. Он бы немедленно отправил в отставку ровненского губернатора Василия Червония, 
который  в  течение  многих  лет  лично  организовывал  захваты  православных  храмов.  Когда  украинские  националисты  и  омоновцы 
дубинками  и  арматурой  избивали  беззащитных  старушек.  И  эти  факты  документально  подтверждены.  Ющенко  прекратил  бы  все 
авантюры с созданием т.н.  Украинской поместной церкви и отставил министра иностранных дел Бориса Тарасюка. Который ездит в 
Стамбул  к  зависимому  от  США  константинопольскому  патриарху  Варфоломею.  Как  известно,  последний  поддерживает  идею 
вмешательства  в  церковную  жизнь  на  Украине,  путем  создания  «Украинской  Поместной  Церкви»  в  противовес  каноническому 
православию.  Наконец,  вопиющее  проявление  «оранжевого»  режима  —  в  «матери  русских  городов»,  в  Киеве,  который  является 
сакральным центром русской церкви, мэром стал представитель нигерийско-американской харизматической секты Леонид Черновецкий. 
Тем  самым  украинские  националисты  предпринимают  попытку  разрушить  русское  православное  единство.  Одновременно,  Ющенко 
заявляет  о  необходимости  интенсификации  переговоров  для  изгнания  черноморского  флота  РФ  из  Севастополя  под  видом 
«инвентаризации»  его  имущества.  Как  мне  представляется,  Россия  уже  совершила  ошибку,  когда  согласилась  принять  участие  в 
комиссии по инвентаризации. Поскольку сам этот факт полностью перечеркивает договор о базировании ЧФ до 2017 года, в котором 
четко  определена  цена  за  аренду.  Никакая  инвентаризация  им  не  предусматривается.  Я  уже  говорил  о  том,  что  соглашение  о 
базировании  ЧФ  было  принято  в  пакете  с  Большим  договором  между  Россией  и  Украиной.  Таким  образом,  инвентаризация 
перечеркивает и сам Большой договор. Стоит напомнить, что в 2007 году его действие прекращается (он был подписан на 10 лет). И 
сейчас России следует говорить о том, что наша страна не будет его пролонгировать. В таком случае Украина теряет все гарантии своей 
территориальной целостности и отсутствия территориальных претензий со стороны России. Тем самым, мы просто закроем Ющенко путь 
в НАТО. 

Украинские политики ратуют за пересмотр украинско-российских 
газовых договоренностей 

07.04.2006. ИА «Национальные Интересы» (Киев)
Константин Марков

Советник президента Украины и председателя компании «Нафтогаз» Иван Дияк седьмого апреля выступил с заявлением о 
возможности пересмотра украинско-российских газовых соглашений.

- Мы должны это сделать, поскольку Украина и Россия - это два взаимозависимых государства, - сказал Дияк. - То, что мы не 
сдали свою газотранспортную систему, как это сделала Белоруссия и другие страны, практически дало Украине возможность отстаивать 
свои интересы. Россия все-таки пошла на некоторые уступки, так как поняла: с Украиной, шутки плохи.

Уже подписанный с «Газпромом» договор Дияк оценил как некую хитрость. 
-  Может,  это  соглашение  было  не  совсем  идеальным,  но  оно  позволило  выжить  в  суровую  зиму.  Оно,  как  бы  его  ни 

критиковали, дало возможность прожить первый квартал нормально: не было случаев срыва транзитных поставок и остановки украинских 
предприятий. Теперь, когда мы пережили зиму, стало тепло, и отопительный сезон подходит к концу, можно вернуться к обсуждению 
межправительственного соглашения о транзите российского природного газа, которое никто не отменял, и договориться. 

Подобные высказывания звучат не в первый раз. На теме отмены газовых соглашений строили свои избирательные кампании 
такие разные политические силы, как БЮТ, блок Наталии Витренко и Партия регионов. Правда, если Юлия Владимировна обещала 
засудить Россию в Стокгольмском суде, последние давали слово договориться по-хорошему.

С другой стороны, и «Газпром» еще в начале 2006 года недвусмысленно предупредил: любая попытка отказа от подписанных 
договоренностей приведет к немедленному отключению подачи газа в Украину, как это случилось в первый день нового года. 

Запад не поддержит
В интервью радио «Свобода» 31 марта американский эксперт Майкл Гелцел обратил внимание на непримиримую борьбу 

Тимошенко за отмену газовых соглашений, подписанных с Россией. 
- Она сделала много полезного тем, что вынесла на публичное обсуждение газовые соглашения с Россией. Однако, учитывая 

ее профессиональное прошлое, возникают сомнения в том, какую цель она преследовала, - заметил он.
Под «профессиональным прошлым» Юлии Владимировны имелось в виду управление мощной газотрейдерной корпорацией 

ЕЭСУ в 90-х годах,  где в сотрудничестве с международным газотрейдером «Итерой» ей удалось заработать несколько  миллиардов 
долларов. 

- Все трения Тимошенко и Кучмы обусловлены ее нежеланием делиться многомиллиардными прибылями от деятельности 
ЕЭСУ. Которые, в свою очередь, стали возможны из-за того, что тогдашний украинский премьер и покровитель леди Ю Павло Лазаренко 
в  приказном  порядке  обязывал  украинские  предприятия  покупать  газ  лишь  у  компании  Тимошенко,  -  отметил  лидер  украинских 
коммунистов Петр Симоненко в передаче «Свобода слова» на украинском телеканале ICTV в пятницу, седьмого марта.    

Будучи главой правительства, Юлия Владимировна летом 2005 года вновь пыталась переключить газовое снабжение Украины 
на своего давнего партнера - «Итеру». Поэтому мало кто сомневается, в чью именно пользу лидером БЮТ ведется столь непримиримая 
борьба за отстранение нынешнего посредника - концерна «РосУкрЭнерго», - преподносящаяся как борьба за национальные интересы 
Украины.

Бывший американский посол в Украине Стивен Пайфер предупредил Киев относительно нежелательности столь резких шагов 
в этом направлении. Заодно он объяснил американскую позицию трехмесячной давности. Как известно, в интерпретации «оранжевых» 
СМИ  действия  Вашингтона  подавались  как  безоговорочная  поддержка  Киева  в  его  стремлении  заменить  рыночную  цену  на  газ  в 
переговорах с «Газпромом» на некую «экономически обоснованную». Но нынешние слова Пайфера стали ушатом холодной воды на 
убеждения прозападных украинских политиков.

- Украинская сторона должна быть осторожна в том, как именно она будет разрывать настоящие соглашения (с «Газпромом» – 
прим. авт.). Запад с симпатией отнесся к Украине в этом вопросе не из-за того, что он хотел бы, чтобы Украина получала газ по 50 
долларов за тысячу  кубометров,  а из-за грубости российского  подхода,  который состоял в отключении газа посреди зимы,  -  сказал 
Пайфер. - Если Украина откажется от соглашения, и это будет исключительно ее инициатива, то она не сможет рассчитывать на такую же 
поддержку, которую она получила в январе.

Бессилие оппозиции
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Пожалуй, последней надеждой украинской власти может быть расчет на то, что в случае образования «большой коалиции» с 
участием Партии регионов последняя сможет осуществить свои предвыборные обещания относительно снижения цен на российский газ. 
Но, похоже, «бело-синие», избавившись от необходимости избирательной риторики, смотрят на газовую проблему вполне реалистично. 
Если «Газпром» планирует повысить цены на газ в три раза даже для верного союзника России – Белоруссии, что же может ожидать 
Украина? Тем более что «оранжевые» даже при условии гипотетического союза с Януковичем никак не желают отказываться от движения 
в НАТО и ЕС.

Неудивительно, что главный финансовый донор Партии регионов, теперь уже депутат, богатейший украинский олигарх Ринат 
Ахметов на пресс-конференции 30 марта сначала сделал вид, что не слишком ориентируется в ситуации. 

- Правительство Украины на протяжении 2005 года постоянно говорило, что надо пересмотреть газовое соглашение. Теперь 
мы имеем непрозрачную сделку,  непрозрачного поставщика. Я вообще не понимаю, у нас есть газ ли нет? -  не без иронии сказал 
Ахметов.  -  Можно  ли  вернуться  к  старым ценам?  Уверен,  что  нет.  Наша  главная  задача  –  экономический  рост,  который  позволит 
рассчитываться  за  газ  в  соответствии  с  новыми европейскими  ценами.Беда  лишь  в  том,  что  рецепт  Ахметова  плохо  применим  в 
нынешней Украине, экономический рост которой за год правления Ющенко снизился с прежних 12% в пять раз. А ведь по прогнозам 
экономистов, при новых ценах на газ он упадет еще ниже.

В чем состоит процедура вступления Украины в НАТО и каковы ее 
возможные сроки? 

07.04.2006. Единое Отечество
Не так давно мы обсуждали на нашем портале ранее статью Юрия РОМАНЕНКО, представителя "Національного інститута 

стратегічних досліджень". Наша редакция получила еще один матриал нашего читателя, в котором анализируются настоящие цели и 
задачи этой  организации,  которые легко  увидеть,  прочитав  план  вступления в  НАТО,  прописанный этим учрежденим для Украины. 
Предлагаем нашим читателям включиться в нашу полемику. 

Процесс  вступления в  НАТО состоит  из  ряда шагов разной степени формализации.  Причем,  каждый  следующий шаг,  как 
правило, все более формализован. Ввиду этого, процедуру вступления удобней рассматривать с конца, а не начала. 

Итак,  если  ориентироваться  на  юбилейный  саммит  НАТО  в  ознаменование  60-летия  подписания  Североатлантического 
Договора, который, следуя логике вещей, должен состоятся в апреле 2009 года, то третий после окончания "холодной войны" раунд 
расширения, если таковой будет, должен бы, по идее, завершится к этому времени. 

Шаг  "Ч"  (обретение  членства).  Согласно  процедуре,  страна  считается  членом  НАТО  с  момента  сдачи  на  хранение 
правительству  США  своего  документа  о  присоединении.  Далее,  правительство  США  должно  уведомить  всех  остальных  членов 
организации об этом событии. Для Украины, как и для подавляющего большинства других стран, документ о присоединении представляет 
собой решение высшего законодательного органа о ратификации Североатлантического Договора. Все, что нужно сделать на данном 
шаге — привести этот документ в Вашингтон. В общем случае, сделать это должен Министр иностранных дел. Передача на хранение 
проходит в торжественной обстановке в присутствии представителей всех членов клуба, что позволяет свести до минимума период их 
оповещения о  завершении процедуры принятии нового члена.  Не исключено,  что если сроки будут поджимать,  это  событие может 
произойти в рамках самого юбилейного саммита. Тогда ключевыми фигурами торжеств, очевидно, будут главы государств. 

Шаг "Ч"-1 (ратификация Североатлантического Договора Украиной). Ратификация Североатлантического Договора Верховным 
Советом Украины, если до этого дойдет, будет очень важным событием в жизни государства, возможно одним из важнейших за все годы 
независимости. Формально, это дело одного голосования, но на практике его подготовка требует времени, и, возможно, предварительных 
слушаний. Не исключено, что ратификация Североатлантического Договора будет идти в одном пакете с некоторыми конституционными 
изменениями  и  другими  законодательными  изменениями,  необходимыми  для  полноценного  участия  Украины  в  НАТО.  Следуя 
гипотетическому сценарию членства  к  юбилейному саммиту,  ратификация  Североатлантического  Договора украинским парламентом 
должна произойти самое позднее к апрелю 2009 года. Происходить это будет в атмосфере приближающихся президентских выборов. 

Шаг "Ч"-2 (Получение официального юридически оформленного приглашения). Согласно процедуре, изложенной в статье 10 
Североатлантического  Договора,  новая  страна  может  присоединяется  к  НАТО  только  по  единогласному  приглашению  членов 
организации.  Сложившаяся  десятилетиями  процедура  четко  определяет,  как  именно  это  делается.  Приглашение  имеет  форму 
специального протокола (в случае Украины он так и будет называться — "Протокол к Североатлантическому Договору о присоединении 
республики Украина"), подписанного и ратифицированного всеми членами НАТО. Как правило, это очень короткий документ, состоящий 
из преамбулы и трех статей (в некоторых особых случаях их может быть больше). Первая статья гласит, что после вступления протокола 
в  силу  Генеральный  Секретарь  НАТО  от  имени  всех  членов  организации  передаст  стране,  о  которой  идет  речь,  официальное 
приглашение присоединиться, и после этого она станет членом НАТО, как только сдаст на хранение правительству США свой документ о 
присоединении. Следуя гипотетическому сценарию членства к юбилейному саммиту, получение Украиной официального приглашения 
можно ожидать к концу 2008 года. 

Шаг "Ч"-3 (Подписание и ратификация членами НАТО протокола о присоединении).  Официальное приглашение становится 
возможным после вступления в силу протокола о присоединении. Как показывает практика, это длительный и сложный процесс со все 
менее  гарантированным,  принимая  во  внимание  сильно  возросшее  число  членов,  результатом.  Протокол,  даже  подписанный  и 
согласованный исполнительными органами власти и политическими лидерами всех стран-членов, должен пройти через парламенты. 
Успех  голосования,  как  правило,  требует  дипломатической  поддержки  особо  заинтересованных  стран.  Посему,  без  серьезной 
заинтересованности  со  стороны  США  вступить  в  НАТО  практически  невозможно.  Однако,  даже  при  должной  дипломатической  и 
общеполитической поддержке внутри и вне каждой отдельной страны, ратификация важных международных документов (как воочию 
показала история с европейской конституцией) вовсе не гарантирована. 

Для ратификации протокола всеми нынешними 26 членами НАТО нужен год, а то и больше. Даже если удастся уложиться в 
меньший срок, следуя гипотетическому сценарию членства к юбилейному саммиту, подписание протоколов должно произойти не позднее 
начала 2008 года и сразу же начаться их ратификация. 

Шаг "Ч"-4 (украинский референдум о членстве в НАТО). Перед подписанием протокола о присоединении страна, о которой идет 
речь,  должна подтвердить свои намерения.  Смысл этого шага в том, чтобы не тратить время и силы на ратификацию протокола о 
присоединении и не ставить в глупое положение инициаторов этого процесса, если нет твердой уверенности, что страна действительно 
ратифицирует  Североатлантический  Договор  после  получения  официального  приглашения.  Иногда  этот  этап  называют  подачей 
официальной заявки, но главное в нем — это зримая демонстрация заинтересованности страны в членстве в НАТО. Очевидным (хотя и 
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не единственно возможным)  средством для этого  является  проведение  референдума.  Его  положительные  результаты — наиболее 
прочная  гарантия  того,  что  законодательный  орган  в  критический  момент  не  свернет  с  выбранного  пути.  Следуя  гипотетическому 
сценарию членства к юбилейному саммиту, референдум должен пройти в начале 2008 или конце 2007 года. 

Шаг  "Ч"-5  (уведомление  Украины  о  желательности  ее  членства  в  НАТО).  На  этом  этапе  Генеральный  Секретарь  НАТО 
сообщает руководству страны о достижении в рамках Альянса консенсуса относительно желательности ее членства. Такое решение 
должно приниматься на саммите НАТО. Следуя гипотетическому сценарию членства к юбилейному саммиту, саммит, на котором должен 
быть достигнут консенсус по этому поводу, должен пройти самое позднее в конце 2007 – начале 2008 года. Это тот самый "саммит 
расширения",  на котором может быть рассмотрен вопрос о приглашении нынешних официальных кандидатов (Албании, Македонии и 
Хорватии), Украины и, возможно, некоторых других стран. Следует учитывать, что результаты этого саммита во многом будут зависеть от 
решений "саммита трансформации", который, вероятно, соберется в 2006 году. Более того, может оказаться, что задачи НАТО будут 
настолько  глубоко  пересмотрены,  что  все  нынешние  представления  о  параметрах  и  темпах  расширения  окажутся  совершенно 
неадекватными.  Чего  стоят,  например,  упоминания  некоторых  представителей  США  о  возможности  приглашения  в  НАТО 
североамериканских  и ближневосточных стран.  Однако,  в любом случае,  если "саммит расширения"  будет  назначен  на срок,  более 
поздний, чем начало 2008 года, это будет означать, что завершение процедур принятия новых членов планируется НАТО не ранее, чем к 
концу 2009 года. 

Шаг "Ч"-6 (подготовка в рамках Плана действий во имя членства). Вообще говоря, подготовка страны к членству в рамках ПДЧ 
должна продолжаться до момента обретения членства, и неудачи на этом пути могут стать причиной отказа от ратификации протоколов о 
присоединении даже после прохождения всех предыдущих шагов. На более раннем этапе успех подготовки в рамках ПДЧ является 
важным критерием (но далеко  не единственным) при формировании консенсуса среди членов НАТО о желательности приглашения 
каждого нового члена. Подготовка в рамках ПДЧ носит цикличный характер на основании годичных циклов подготовки. Мероприятия в 
рамках годичного плана начинаются с сентября, результаты выполнения анализируются в конце весны – начале лета. По результатам 
выполнения формируются планы на следующий цикл. Приглашение страны присоединиться к ПДЧ является официальным признание за 
ней статуса кандидата в члены, однако, без каких-либо гарантий членства. 

Следуя гипотетическому сценарию членства к юбилейному саммиту, до "саммита расширения", который вероятно соберется в 
самом начале 2008 года, Украина должна пройти хотя бы один годичный цикл подготовки в рамках ПДЧ, который в этом случае должен 
начаться в сентябре 2006 года. Чтобы это стало возможным, решение о присоединении Украины к ПДЧ должно быть принято НАТО к 
лету 2006 года. Хотя, строго говоря, подготовка в рамках ПДЧ не является юридически обязательной для обретения членства, то, что 
может быть дозволено, например, Швеции, вполне может быть не дозволено Украине. 

Шаг "Ч"-7 (интенсифицированный диалог). Этап, на котором сейчас находится Украина. 

Ющенко намерен вернуть себе ряд полномочий 
06.04.2006. УРА-информ

Президент Украины Виктор Ющенко готов пересмотреть положения политреформы, которая лишила его ряда  
полномочий

По  его  словам,  «Украина  находится  в  переходном  периоде,  когда  должно  работать  много  новаций  как  политического  и 
правового,  так  и экономического  характера»  и  предложил  начать дискуссию о  том,  каким способом будут  проводиться  дальнейшие 
конституционные изменения. «Много вещей нужно проанализировать. Возможно, некоторые из них подвергнуть ревизии, пересмотреть. 
Как это будет проводиться - через изменения Конституции или новую редакцию Конституции?», - сказал Ющенко сегодня журналистам. 
«Я  хотел  бы,  чтобы  этот  вопрос  мы пролонгировали  на  некоторое  время»,  -  добавил  он,  имея  в  виду  изменения  в  Конституции, 
касающиеся политреформы. Первоочередной задачей он назвал необходимость в установленные Конституцией 60 дней сформировать 
парламентское большинство и правительство. «Сегодня нам нужно всем направить усилия, чтобы как можно скорее страна получила 
парламент и большинство. Это цель номер один», - сказал Ющенко. Он пообещал, что любые изменения, касающиеся Конституции, 
будут  проводиться  с  учетом  мнения  граждан.  20  января  Ющенко  поручил  Министерству  юстиции  и  Национальной  комиссии  по 
укреплению демократии и утверждению верховенства права подготовить законопроект о внесении изменений в Конституцию. Ющенко 
также заявлял о необходимости провести референдум относительно политреформы, согласно которой с 1 января 2006 года страна стала 
парламентско-президентской  республикой,  лишив  президента  ряда  полномочий.  Главной  фигурой  исполнительной  власти  теперь 
становится премьер-министр, а состав правительства формирует парламент, сообщает ИТАР-ТАСС.

БЮТ и социалисты отказались объединяться «под Ющенко»
10.04.2006. km.ru

Александр Туманов
Факты:  Секретарь  политического  исполкома  Социалистической  партии Украины Иосиф Винский  исчерпывающим  образом 

прокомментировал протокол о намерениях участников коалиции, утвержденный на заседании политсовета партии Народный союз «Наша 
Украина» (НСНУ) в среду вечером: «Если НСНУ подписал какой-то протокол, то пусть она и выполняет».

Лидеры БЮТ и Соцпартии Украины категорически отказались участвовать в коалиции с пропрезидентской «Нашей Украиной» 
на  тех  условиях,  которые  были  выдвинуты  Ющенко,  передает  «Украинская  правда».  Секретарь  политисполкома  Соцпартии  Иосиф 
Винский заявил, что БЮТ и СПУ никаких протоколов о создании коалиции пока не подписывали. «Подписывать будем, когда будет 226 
голосов. Зачем эти кошки-мышки?» - сказал он. На вопрос о возможности участия представителей в работе группы, созданной НСНУ для 
разработки текста соглашения о создании коалиции, секретарь Соцпартии ответил так: «Причем здесь мы? Если «Наша Украина» хочет 
готовить эти документы, пусть готовит, если им нечем заняться». Как он подчеркнул, вести переговоры о формировании коалиции нужно в 
рамках всех трех политических сил.    

Отказ  лидеров БЮТ и СПУ участвовать в коалиции с «Нашей Украиной» на условиях,  предложенных штабом Ющенко,  в 
эксклюзивном интервью KM.RU прокомментировал руководитель отдела Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов.

- Свидетельствует ли заявление Тимошенко о срыве «оранжевого» коалиционного строительства?
-  Еще  вчера,  сразу  после  того,  как  «Наша  Украина»  родила  в  своих  недрах  очередную  декларацию  о  создании  новой 

«оранжевой» коалиции, представители СПУ заявили буквально следующее: «Пусть в таком виде они подписывают ее сами». На самом 
деле  Ющенко  «похоронил»  «оранжевую  коалицию»  тем,  что  попытался  вновь  свернуть  политическую  реформу.  Он  потребовал  от 
парламента восстановить дееспособность Конституционного суда с тем, чтобы отменить действие основных положений реформы. Тем 
самым он своими руками уничтожил саму возможность «оранжевой коалиции». Потому что на такие меры партия Мороза никогда не 
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пойдет. Тимошенко они сейчас тоже не нужны. Таким образом, можно констатировать, что «Наша Украина» сделала еще один безумный 
шаг,  который  приведет  ее  к  политическому  краху.  Мало  того,  что  они проиграли  выборы,  так  они еще пытаются  украсть победу  у 
победителя -  Партии регионов -  и одновременно сорвать политическую реформу.  А это уже совершенно неприемлемо для Мороза, 
потому что конституционная реформа - это краеугольный камень его политической платформы и риторики. Он не сможет отказаться сам 
от себя. Тимошенко тоже отдает себе отчет в том, что в любом случае (будет ли она премьером или возглавит «оранжевую оппозицию») 
ее политический вес и влияние будут выше в парламентской, а не президентской республике. Ведь она имеет вторую по численности 
фракцию в Раде. Так что можно говорить о том, что Ющенко умудрился поссориться со всеми. И настроил против себя все политические 
силы. Мало того, он продолжает совершать и другие безумные шаги. Так, на днях министр обороны Гриценко заявил о том, что его 
ведомство готовит массовую пропагандистскую кампанию за вступление Украины в НАТО. И, дескать,  к 2010 году (предполагаемому 
моменту вступления в Североатлантический альянс) им удастся переубедить общественное мнение на Украине по этому вопросу. Я не 
думаю, что это удастся сделать, особенно на Донбассе, в Крыму и Новороссии. Готовя такие акции, Ющенко лишь настраивает против 
себя общественное мнение. Такое впечатление, как говорится, «кого Бог хочет наказать, того он лишает разума». И «оранжевые» явно 
уже начинают терять какое-либо представление о реальности. Таким образом, сейчас складывается крайне благоприятная ситуация для 
Партии регионов, чтобы добиться создания парламентской коалиции на своих условиях. Сейчас важно, чтобы ее руководители сами не 
допускали ошибок. С одной стороны, поведение лидера Партии регионов обнадеживает, оно наступательное и принципиальное. Более 
того, на днях даже оформилась тактическая коалиция фракции ПР с фракцией Мороза в парламенте, когда они вместе блокировали 
трибуну, чтобы не допустить избрания судей Конституционного суда  для отмены политреформы. Однако обращает на себя внимание то, 
что в своих условиях коалиции Партия регионов заявила, что претендует на посты премьера, первого вице-премьера и премьера по ТЭКу. 
Это  необходимо  для  реализации  программы  экономического  возрождения  Украины.  Но  я  полагаю,  что  нельзя  отказываться  от 
гуманитарных постов  -  министр  образования,  культуры,  средств  массовой  коммуникации.  Если  эти  позиции  будут  отданы на  откуп 
«оранжевым», то они получат рычаги для проведения идеологической кампании по вступлению в ЕС и НАТО. Партия регионов пришла к 
власти не столько, чтобы отстаивать свою экономическую программу, а чтобы реализовать свою мировоззренческую и гуманитарную 
программу - федерализация Украины, поддержка канонического православия и государственный статус русского языка. Если ПР хочет 
выполнить волю своих избирателей, то она обязательно должна получить пост вице-премьера по гуманитарным вопросам. 

- Следует ли расценивать недавнее решение Европарламента ускорить принятие Украины в качестве ассоциированного 
члена ЕС как попытку оказать влияние на внутреннюю политику Украины через стимулирование создания «оранжевой коалиции»?

-  Да,  конечно,  западные  «заманухи»,  «крючки»  и  «наживки»  продолжаются.  Для  того,  чтобы  любым  путем  склонить 
общественное мнение к принятию прозападного вектора развития. Однако я пожелал бы простым украинцам не слишком обманываться. 
Евросоюз  может  кинуть  эту  подачку,  а  потом,  когда  «оранжевая  коалиция»  будет  создана,  они  просто  дезавуируют  свое  прежнее 
решение. Турцию до сих пор никак не могут принять. А Украина Западу нужна лишь как противовес России, а не сама по себе. 

Владимира Литвина ждет трудоустройство в СНБО
10.04.2006. УРА-Информ

Александр Иванов
…если он поможет отменить конституционную реформу.
Владимиру Литвину сделали предложение, от которого ему будет сложно отказаться. Правда, для этого ему придется стать 

могильщиком  конституционной  реформы.  То  есть,  наступить  на  горло  собственной  политической  песне:  в  свое  время  именно 
настойчивость и политическая выдержка Литвина помогли Ющенко стать Президентом, а политреформе воплотиться в реальность. 

УРА-Информ писало о том, как стараниями спикера затягивается завершение работы Верховной Рады 5-го созыва. Напомним, 
что по имеющейся информации, Литвин хотел выторговать постановление парламента о пересчете голосов на выборах, угрожая в случае 
провала  этого  предложения  привести  к  присяге  судей  Конституционного  Суда.  Правда,  активное  противодействие  фракции  Партии 
регионов, заблокировавших трибуну и вход в зал, помешали его планам.

Впрочем, Литвину удалось продлить работу ВР 5-го созыва как минимум до 26 апреля.
Как  стало  известно  от  одного  из  народных  депутатов,  близких  к  спикеру,  этой  ситуацией  поспешили  воспользоваться  в 

пропрезидентском  лагере.  А  именно  –  заключить  своеобразную сделку:  отмена  конституционной  реформы в  обмен  на  назначение 
Владимира Михайловича секретарем СНБО.

План прост. 26 апреля в день парламентских слушаний «под куполом» собирается кворум, минимум в 226 народных депутатов. 
Этого вполне достаточно, чтобы перед Верховной Радой привести к присяге судей Конституционного Суда. В свою очередь, уже давно 
ходят упорные слухи, что у назначенных Президентом и избранных съездом судей кандидатов находится на руках решение о признании 
вступивших в силу изменений в Конституции незаконными. Поэтому приведение к присяге равнозначно денонсации всей политреформы.

Нельзя сказать, чтобы Литвин был сторонником такого варианта развития событий. Более того, Владимир Михайлович всегда 
последовательно и убежденно отстаивал переход к парламентско-президентской республике. Однако с того момента, как избиратели не 
оставили  лично ему  и  его  партии  места  в  этой  модели  государственного  устройства,  Литвин,  судя  по  всему,  поколебался  в  своих 
убеждениях.

Литвин  понимает,  что  его  политическая  карьера  практически  завершена.  Сколько  не  пересчитывай  бюллетени,  а  найти 
недостающие Народному блоку 150 тысяч голосов вряд ли удастся.

Наверняка не поможет и досрочный роспуск парламента с внеочередными выборами. Поляризованные в своих симпатиях 
избиратели убедились, что в парламент попадают только партийные «гиганты» - и не проголосуют за заведомых аутсайдеров. Выдержать 
же 5 лет политического забвения и вернуться во власть для заведомо аморфного и инертного политического проекта – задача из разряда 
невыполнимых.

Но лично Литвину уходить из власти на научную или преподавательскую работу по очень понятным причинам не хочется. 
Кроме психологического фактора, есть и более прагматичный. Кампания НБЛ стала одной из самых дорогостоящих в Украине. Миллионы 
долларов,  как  оказалось,  были  пущены на  ветер.  Притчей  во  языцех  стала продажа соратником Литвина  Игорем Еремеевым НПЗ 
«Галичина»,  «курицы,  несущей золотые яйца». Только присутствие во власти способно помочь хоть частично компенсировать такие 
потери.

Как  рассказывают,  на  Банковой  подходящую  должность  для  Литвина  подыскали.  Великолепная  синекура  под  названием 
секретарь СНБО. Откровенно говоря, это – место, позволяющее ни за что не отвечать и в то же время влиять на принятие стратегических  
вопросов (чего стоит хотя бы энергобезопасность). Еще один приятный момент – СНБО не подконтролен парламенту, то есть занимать 
кресло секретаря Литвин смог бы до тех пор, пока не иссякнет запас благодарности Президента.
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И еще лично приятный для Литвина момент. Не секрет, что он всегда был в хороших отношениях с Петром Порошенко. После 
Порошенко  в  аппарате  СНБО  осталось  много  хороших  людей,  с  которыми  будет  приятно  работать.  С  мая  по  ноябрь  2005  года 
заместителем секретаря СНБО и вовсе работал старинный приятель Владимира Литвина – Иван Куцык (с июня 2002 года работавший 
первым заместителем руководителя аппарата Верховной Рады - управляющим делами, а до этого занимавший должность заместителя 
руководителя  Государственного  управления  делами  Президента  Украины).  Говорят,  что  правой  рукой  Порошенко  Куцыка  сосватал 
именно Литвин. И хоть Куцык и был в итоге уволен, но след в Совете оставил. Так что далеко не чужим человеком будет Владимир 
Михайлович в СНБО, можете не беспокоиться!

Примет  ли  Литвин  это  предложение  –  вопрос  открытый.  Более  бесславного  конца,  чем  выступить  могильщиком 
конституционной реформы для экс-спикера, и придумать сложно. С другой стороны, все мы понимаем, что «…а жить так хочется, ребята, 
а вылезать уж мочи нет».

Для того чтобы подтолкнуть Литвина в нужном направлении, параллельно идет подготовка по сбору 150 депутатских подписей 
за созыв внеочередного пленарного заседания, которое состоится еще до 26 апреля. (Как символично: в 20-ю годовщину Чернобыля 
Украину может ждать Чернобыль правовой.)

Согласимся, выбор перед Литвиным стоит нелегкий. И в случае ошибки – последний важный политический выбор в его карьере 
(хотя это, скорее, тот вариант, когда ни один выбор не спасет).

Не будем советовать спикеру. На него и так давят. Просто напомним, что в новейшей украинской истории один Президент уже 
расплатился с одним известным политиком креслом секретаря СНБО за одну очень сомнительную услугу.

Вот только захочет ли Владимир Литвин повторить бесславный финал Евгения Марчука?

Крымский политолог: "Усилия киевских спецгрупп в Крыму 
основаны на ложной посылке"

11.04.2006. ИА Регнум
7 апреля в Крыму создана группа оперативных служб по противодействию религиозному экстремизму и терроризму. Такое 

решение принято на инициированном прокуратурой Крыма межведомственном совещании по вопросам стабилизации межнациональной 
обстановки в автономии, сообщили ИА REGNUM в пресс-службе прокуратуры. В постановлении, принятом по итогам работы совещания, 
предусмотрены безотлагательные мероприятия по усилению влияния на процессы в этой сложной и потенциально конфликтной сфере 
общественной жизни полуострова. Ряд пунктов постановления межведомственного совещания посвящен стабилизационным мерам по 
предупреждению  обострения  внутриисламских  и  межконфессиональных  споров  в  автономии.  Запланирован  комплекс  проверок 
исполнения законодательства о миграции, о межнациональных и межконфессиональных отношениях, нарушения которого приводят к 
напряженности в общественной жизни в автономии и провоцируют конфликты на национальной почве.

Крымский политолог  Владимир Джаралла  так  прокомментировал корреспонденту ИА REGNUM ситуацию:  "Этот шаг  и ряд 
других (деятельность президентской комиссии Рыбачука, временной комиссии по урегулированию ситуации в АРК) свидетельствуют о 
том, что Киев взял курс на создание собственных рычагов влияния на ситуацию в Крыму, минуя и даже сознательно игнорируя власти 
автономии".  "Цель  этих  мероприятий  -  еще  большее  уменьшение  значения  автономии,  постоянные  шаги  к  ее  ликвидации.  Но 
результативность этих шагов, особенно по заявленным целям, сомнительна. К примеру, межнациональные отношения и существующие в 
них проблемы трактуются, прежде всего, как экономические, что на самом деле не так", - считает политолог. Он также подчеркнул, что в 
настоящий момент власти автономии находятся в переходном периоде (от старых форм деятельности - к новым), но затем с большой 
долей вероятности можно прогнозировать напряжение и даже конфликты по линии "органы власти АРК - киевские структуры", а в более 
широком плане такая проблема прогнозируется, по мнению Джараллы, во всех регионах Юго-Востока, где победа на выборах в местные 
органы власти осталась за регионами.

"Что же касается точки зрения, что, наконец-то, Киев берется за межнациональные отношения в автономии, то над этим можно 
лишь  иронично  улыбнуться:  "оранжевые"  не  первые  и,  судя  по  всему,  не  последние,  кто  думает,  что  достаточно  увеличить 
финансирование и заняться экономикой, чтобы проблема исчезла. И все они рано или поздно вынуждены были, в конце концов, признать 
свое бессилие", - заключил политолог.

Пересмотр итогов выборов в Верховный Совет Крыма- это 
попытка Киева украсть победу у пророссийских сил

Кирилл Фролов 
На выборах в Верховный Совет Крыма уверенно победили пророссийские силы. Блок «За Януковича», являющийся альянсом 

Партии Регионов и Русской Общины Крыма и «Народная оппозиция» Натальи Витренко совокупно имеют 52 депутатских мандата (всего в 
ВС АРК -100 депутатов), то есть большинство. 

Естественно, «оранжевый» Киев это не устраивает. И Виктор Ющенко, и премьер Ехануров именно в Галиции утверждали о 
«финансировании  крымской избирательной кампании» с  намеком на Россию,  «разоблачали»  «москальский  заговор»,  отказывая тем 
самым русскому большинству Крыма в реализации своих политических прав в юридическом поле Украины, в составе общеукраинской 
Партии Регионов и подвигая таким образом русское большинство Крыма на радикализацию. Одновременно в Крым была направлена 
группа в составе Главы Секретариата Президента Украины  Олега Рыбачука и секретаря Совета Национальной Безопасности и Обороны 
Анатолия Кинаха, задачей которой является недопущение победы пророссийских сил. С  этой целью были поддержаны использующие 
пророссийскую риторику  «партии-клоны», в первую очередь, «Блок Куницына» (экс-премьер Сергей Куницын является советником В. 
Ющенко), которые сразу после выборов заявили о «массовых фальсификациях» в пользу Блока «За Януковича» и вместе с оранжевыми 
«лузерами» начали организовывать крымский «Майдан». К ним присоединился и глава Крымского рескома Компартии Леонид Грач, 
обвинивший  Партии  Регионов  в  «криминале».  Показательно,  что  его  риторика  фактически  совпала  с  оранжевой.  Одновременно 
«оранжевые путчисты» задействуют своих лоббистов в Москве , в первую очередь депутата  Госдумы А. Лебедева. В столице России в 
элитных журналах появляются «сенсационные» статьи о «криминальности» Партии Регионов в Крыму. Все это- звенья одной кампании 
по дискредитации проросссийских сил Крымской республики. 

Одновременно Киев создает  свою «чрезвычайную администрацию для Крыма -  «Комиссию по  борьбе  с  национальным  и 
религиозным  экстремизмом».  Понятно,  что  «оранжевые»  не  собираются  сдерживать  экстремизм  крымско-татарского  междлиса, 
безнаказанно захватывающего новые земли. Секретарь СНБОУ Кинах , прибыв в Крым, заявил, что «вопросы языка и религии- это 
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вопросы национальной безопасности».  В переводе с оранжевого на русский,  это  означает  призыв к недопущению государственного 
статуса  русского  языка  в  Крыму и  доминирования  Русской  Православной  Церкви.  Очевидно,  что  «экстемистами»  будут  объявлены 
лидеры русского большинства Крыма, если они начнут кампанию гражданских действий против отмены выборов в Крыму и установления 
диктатуры из Киева. В данный момент Рыбачук и Кинах вновь прибывают в Крым для реализации сценария отмены результатов выборов 
в Крыму. В пользу этого свидетельствует и тот факт, что Крымский избирком требует отмены выборов, и то, что против альянса  блоков 
«За Януковича» и Народная оппозиция» в новом Верховном Совете Крыма развернута массовая пропагандистская «артподготовка». 

У пророссийского большинства Верховного Совета Крыма хотят украсть победу. Отстоит ли оно ее? Поднимется ли за свои 
гражданские права? Окажутся ли его лидеры дееспособными? Хочется надеяться, что да. 

Крымский избирком требует отмены выборов
11.04.2006. Коммерсант-Украина

Как сообщает издание Коммерсант,8 апреля семеро из 15 членов избирательной комиссии АР Крым обратились к президенту 
Украины с заявлением о существенных нарушениях избирательного законодательства и массовых фальсификациях итогов голосования 
на большинстве избирательных участков во выборам в Верховный совет Крыма. Как сообщила Ъ член крымской избирательной комиссии 
Леране ХАЙБУЛЛАЕВА,  основанием для обращения к  президенту  стало большое  количество  жалоб,  поступивших  в  комиссию:  "Мы 
получили более 1000 жалоб, из которых были рассмотрены только 5 процентов". Госпожа Хайбуллаева также сообщила, что в адрес 
отдельных членов избиркома поступают угрозы от некоторых политических сил. "Мною, например, на прошлой неделе интересовался 
лидер избирательного списка крымского блока 'За Януковича!' Анатолий Гриценко",– добавила Леране Хайбуллаева. 

Единственно возможным выходом из сложившейся ситуации члены крымской избирательной комиссии считают "признание 
выборов в Верховный совет Крыма недействительными".  Как стало известно изданию, обращение членов крымского избиркома уже 
прибыло в секретариат президента Украины. "Возможно, завтра (11 апреля.) появится соответствующая реакция",– отметила госпожа 
Хайбуллаева

Рыбачук и Кинах вновь приедут в Крым 
10.04.2006. УРА- информ

Глава Секретариата Президента Украины Олег РЫБАЧУК отбывает сегодня с трехдневной рабочей поездкой в Автономную 
Республику Крым, передает ЛИГА.

Как сообщили в пресс-службе Президента Украины, 12 апреля в столице Крыма состоится третье заседание рабочей группы по 
комплексному  развитию  полуострова  с  участием  ее  руководителей  -  главы  Секретариата  Олега  Рыбачука  и  секретаря  Совета 
национальной безопасности и обороны Украины Анатолия КИНАХА.

В Симферополе Рыбачук  проведет  рабочие  совещания с руководителями силовых ведомств.  Также планируются  встречи 
главы Секретариата с лидерами политических сил АРК.

Отсутствие флага
01 – 07.04.2006. Зеркало недели

Валентина Самар
Невиданное зрелище имеет возможность наблюдать нынче крымский избиратель. На главных агитплощадках автономии — 

площади Ленина и  под стенами парламента,  а  также в  эфирах  телекомпаний в  едином протестном порыве  сгрудились  вчерашние 
непримиримые соперники. Отношения между некоторыми из них сохраняются руконеподаваемыми уже много лет. Теперь же главный 
крымский коммунист взывает к лидерам местных бютовцев и народных демократов с предложением объединить усилия — и вот уже 
красные  агитпалатки  Л.  Грача  солидарно  соседствуют  с  синими  блока  С.Куницына.  Площадь  имени  вождя  мирового  пролетариата 
временно переименована в  Красную,  из  уст  Леонида Ивановича уже несколько  раз слетает слово Майдан.  На площадку  перед ВР 
автономии со всего полуострова свозят агитационные палатки,  на ветках деревьев в прилегающем парке пестрят гирлянды из лент 
партийных цветов. 

Постоянный  представитель  президента  в  Крыму  «в  связи  с  возрастанием  социально-политической  напряженности  на 
полуострове,  связанной  с  массовыми  выступлениями  представителей  разных  политических  партий  и  блоков  —  участников 
избирательного процесса», создает временную комиссию из руководителей силовых ведомств и отдает распоряжение усилить охрану 
общественного порядка. 

Пленарное заседание парламента сорвано. Спикер Борис Дейч, намеревавшийся провести «прощальную сессию так, как это 
принято во всем мире», не скрывает обиды: «Самое главное, что в повестке были вопросы, не рассмотрев которые, депутаты навредили 
людям… Мне жаль, и обидно, что депутаты, которые в силу определенных причин потерпели поражение на выборах, решили на этом 
сыграть. Они не Дейчу и не присутствующим в зале сделали плохо. Они еще раз проявили свою неспособность и никчемность». 

Крымские  лидеры  16  из  47  партий  и  блоков,  принимавших  участие  в  выборах  депутатов  ВР  автономии,  подписывают 
совместное  заявление  о  непризнании  их  итогов.  Из  протестующих  заветный  трехпроцентный  барьер  преодолевают  только  четыре 
участника  кампании  — блок  С.Куницына,  «Союз»,  БЮТ—«Прозрачная  власть»  и  коммунисты.  Разрыв  с  победителями  —  Партией 
регионов и партией «Русский блок», которые на выборах в Крыму шли одним списком, внушительный — два десятка процентов и более. К 
словосочетанию «бывший депутат» придется привыкать многим политикам из крымских списков блока Литвина, СПУ, НСНУ, Партии 
зеленых. Однако все они считают, что не потерпели поражение, а их победу нагло украли. С помощью зачисления отданных за них 
голосов  в  копилку  «регионалов».  «Мы  уверены,  что  итоговые  данные  волеизъявления  граждан  на  выборах  26  марта  радикально 
изменятся при условии, что будет проведен пересчет голосов, и в соответствии с его итогами будут скорректированы данные протоколов 
о голосовании граждан в районах», — говорится в совместном заявлении участников акции протеста.

Стоит  заметить,  что  итоги  выборов  в  крымский  парламент  не  являются  официальными.  Таковых  на  сегодня  вообще  не 
существует. Избирательная комиссия автономии к пятнице приняла только 10 протоколов территориальных избиркомов из 25. Причин 
несколько. Одни протоколы вернули как не надлежаще оформленные, другие еще не поступили. А поскольку члены избиркома заняты 
приемом протоколов, официальный подсчет результатов выборов вести некогда . И практически некому — партии, проигравшие выборы, 
отозвали своих представителей из ИК Крыма, и теперь там осталось всего девять членов. Это минимум для принятия решения, а вот 
закрыть заседание и открыть следующее ИК автономии уже не в состоянии — для этого необходимо самое малое десять голосов. 
Беспорядок в работе комиссий на местах и отношение к выборам органов власти блестяще иллюстрирует случай с доставкой протоколов 
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из Армянска.  Автомобиль,  в котором везли документы,  сломался в дороге и  члены избиркома АРК весь день провели в ожидании. 
Очевидно, в городе Армянске был единственный автомобиль, могущий выполнить столь важную миссию. 

Поскольку  избирком  Крыма  никаких  промежуточных  данных  не  предоставлял,  журналисты  вынуждены были  оперировать 
цифрами  параллельного  подсчета  голосов,  которые  вели некоторые штабы,  а  «Интерфакс-Украина» — информацией достоверного 
источника  в  парламенте  автономии.  Из  них  (уже  на  основании  стопроцентной  обработки  протоколов)  следует,  что  ПРУ  в  союзе  с 
«Русским блоком» может получить в ВР Крыма 45 из 100 мест, блок Куницына — 12 , партия «Союз» и Народный Рух Украины (список 
состоит в большинстве из выдвиженцев курултая крымскотатарского народа) — по 10, крымский БЮТ — девять, коммунисты — восемь и 
блок Витренко — шесть мандатов. За парламентским бортом оказались блок «Не Так!», блок Литвина, а также НСНУ, возглавляемая 
крымским премьером А.Бурдюговым, и СПУ, не дотянувшие и до полутора процентов. Еще раз замечу, что это неофициальные,  но 
достоверные данные. 

Ни в день голосования, ни в ночь подсчета, ни в первые поствыборные дни публичных заявлений о массовых нарушениях 
закона и прав субъектов процесса не было слышно. За исключением нареканий по поводу очередей на участках и ошибок в списках. При 
этом первым и громче всех возмущался лидер крымских «регионалов» Василий Киселев, обвинявший оранжевую власть в стремлении 
помешать сокрушительной победе соратников Януковича. Однако смерть человека в тесной очереди на участке в Красноперекопске — на 
совести всех представителей нынешней власти (независимо от партийной принадлежности) и тех, кто во власть стремится. Потому как о 
нормальных условиях, в которых людям предстоит голосовать, должны были побеспокоится и власть, и оппозиция. 

Исход  парламентских  выборов  в  автономии  был  очевидным,  победа  «регионалов»,  подкрепленных  ветеранами  уже 
малочисленных пророссийских организаций, была легко прогнозируема. Оставался только вопрос — возьмут они большинство мандатов 
сами или будут вынуждены с кем-то блокироваться. Еще в январе, основываясь на данных разных закрытых соцопросов, полученных из 
нескольких крымских штабов, но мало чем отличающихся друг от друга, «ЗН» прогнозировало расклад политических сил в ВР автономии. 
И  вышеприведенные  сведения  с  теми  рейтингами  (а  среди  источников  были  и  нынешние  авторы  протестов)  по  принципиальным 
моментам  совпадают.  Не  учтен  разве  что  «феномен»  Витренко,  а  представители  меджлиса  заняли  позиции  коммунистов,  что 
дополнительно должно огорчить лидера последних. 

Информация  о  закрытых  опросах  свободно  гуляла  в  крымской  прессе  вперемешку  с  рекламными «рейтингами»,  поэтому 
праведность гнева Л.Грача, заявляющего, что у коммунистов украли 20 процентов голосов, или С.Куницына, которому какие-то центры 
прогнозировали столько же, или А.Сенченко, команде которого опросы скандальной телепередачи московских технологов сулили победу 
чуть ли не во  всех  крупных городах,  у  многих  обозревателей вызывают  откровенный скепсис.  Тут,  пожалуй,  следует согласиться  с 
мнением Рефата Чубарова,  первого номера крымского списка НРУ,  который предполагает,  что некоторые из упомянутых политиков 
настолько увлеклись вбиванием в сознание избирателей дутых рейтингов, что сами в них уверовали. Весьма примечательно также, что 
руховцы и выдвиженцы курултая акцию протеста не поддержали. Р.Чубаров так пояснил «ЗН» позицию своей политсилы: «Если кто-то 
добъется по ряду участков пересчета голосов, мы будем только признательны. Потому что, сами понимаете, нам никто лишних голосов 
не подложил, а забрать могли. Однако для пересмотра результатов выборов по всему Крыму, на мой взгляд, веских оснований нет». 

Исходя из всего этого, обозначим несколько принципиальных моментов. 
Во-первых, основания для заявлений о нарушениях закона есть, и примеров тому в последние дни приведено немало. Сергей 

Куницын  демонстрировал  бланки  протоколов  участковых  комиссий  с  подписями  и  печатями,  но  без  единой  цифры,  протоколы, 
действительно утвержденные участкомами, и их «двойники» с совсем другими данными, отправленные в крымский избирком, а также 
протоколы, подправленные с помощью «Штриха». По его словам, представители КПУ, БЮТ и блока Куницына обнаружили в подвале 
симферопольского дома два мешка неиспользованных бюллетеней. На многих участках количество бюллетеней, извлеченных из урн, на 
сотни экземпляров превышает количество выданных избирательных документов. По заявлениям А.Сенченко, в тех случаях, где БЮТ 
удавалось добиться пересчета бюллетеней, разница в раскладе сил отличалась в несколько раз. 

Однако ответ на вопрос, насколько эти и другие нарушения повлияли на конечный результат в действительности, должны дать 
суды (куда и следует незамедлительно обратиться участникам выборов), а также прокуратура, если будут обнаружены основания для 
возбуждения уголовных дел в отношении нарушителей закона. Однако оспорить результаты выборов по тому или иному округу возможно 
при наличии протокола, эти результаты закрепившего. А комиссии на всех уровнях в большинстве регионов недееспособны. И теперь уже 
Партия регионов сигнализирует прокуратуре и силовикам, требуя «поставить заслон на пути срыва выборов и возможной узурпации 
власти в республике». По мнению «регионалов», «представители партий в избирательных комиссиях разного уровня, не набравших в 
результате прошедших выборов необходимого количества голосов избирателей, саботируют работу этих комиссий, делая невозможным 
установления в законном порядке  результатов выборов.  Тем самым грубо нарушается действующее законодательство,  ущемляются 
права граждан на свободное волеизъявление». 

Во- вторых, следует признать, что небо на землю не упало, и никаких оснований для спекуляций и вариаций на тему крымского 
Майдана  нет.  Потому  что  произошло  то,  что  давно  прогнозировалось.  И  для  формирования  иного  —  не  столь  пророссийского 
(политически и бизнесово) — состава ВР Крыма надо было тщательнее работать, прежде всего головой. Начиная с назначения Анатолия 
Матвиенко  премьером  автономии,  десантов  киевских  чиновников,  ничего  не  решивших  по  земельной  и  другим  специфическим 
проблемам, но приглядевших наделы для себя и своих друзей, и заканчивая пиар-туром министра Луценко с заявлениями о «фракции 
СИЗО»,  в  которую  попали  и  грешные  ,  и  праведные,  но  только  не  социалисты,  и  авральной  неуклюжей  попыткой  Киева  тушить 
фальшивый  пожар в виде решения парламента  Крыма о  языковом референдуме.  Впрочем,  обо всем этом было написано еще до 
выборов. Поэтому чем громче аутсайдеры говорят о том, что викторию у них украли, тем правдоподобней выглядит подозрение, что в 
хоре  о  массовой  и  системной  фальсификации  выборов  некоторые  крымские  партийные  вожди  хотели  бы  спрятать  личную 
ответственность перед центральными штабами за провал своей работы. Вот главе крымской организации НСНУ Владимиру Шкляру, к 
примеру, не позавидуешь. Хотя, правда, не уверена, что именно ему принадлежала мысль отмежеваться от крымскотатарских лидеров в 
надежде на симпатию пророссийского населения. Тем не менее теперь, когда «нашеукраинцы» и меджлис пошли на крымские выборы 
отдельно, давнишний спор о том, кто же ковал 14 процентов поддержки Виктора Ющенко на президентских выборах, кажется, разрешен. 
У НСНУ — 1,38 процента, у НРУ — 6,97, у БЮТ — 6,43 (все те же неофициальные данные от достоверного источника «Интерфакса»). 

В-третьих,  позиция  центра по  отношению ко  всему  происходящему  в  Крыму пока  что  невнятна,  несмотря  на  достаточно 
демонстративную рефлексию на начало акций  протеста.(Кстати,  законность создания постпредом президента  комиссии силовиков и 
отданные  им  распоряжения  уже  поставлены  под  сомнения  и  названы  одним  из  пророссийских  политиков  вмешательством  в  ход 
выборов.) Хотелось бы надеяться, что нынешний вице-спикер Василий Киселев и другие «регионалы» глубоко заблуждаются, считая, что 
участники акций протеста против фальсификации результатов голосования выполняют заказ власти, цель которого — сорвать нынешние 
выборы  в  автономии  и  лишить  ее  легитимной  власти.  Потому  как  последствия  подобных  экспериментов  могут  быть  очень 
непредсказуемыми. Так что некоторым крымоведам в Киеве лучше не баловаться со спичками. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В этой непростой ситуации оптимальным для сохранения спокойствия и соблюдения закона было бы движение обеих сторон 
навстречу друг другу. И там, где есть сомнения, дать возможность пересчитать бюллетени. С другой стороны, все политические силы, 
требующие  справедливости  для  себя,  должны  прекратить  скрытый  саботаж  работы  комиссий  и  вернуть  избирательный  процесс  в 
нормальный режим. В конце концов свое слово должна сказать по поводу этих шалостей и прокуратура, которая уже начала проверку 
работы комиссий. Главное, чтобы требования закона применялись ко всем в равной мере. Иначе новый курортный сезон в Крыму снова 
будет политическим. 

С другой стороны, почти свершившимся для многих выглядит факт закрепления за Крымом статуса особой донецкой зоны. Да, 
есть серьезные опасения, что после ухода в ВР Украины Бориса Дейча самостоятельность принимаемых в Симферополе решений даже 
в  иллюзорном  виде  и  сопротивляемость молодым нездоровым аппетитам со  стороны окончательно  исчезнут.  Основания для этого 
очевидны  — крымский  список  во  власть  формировался  в  Донецке,  а  некоторые  правки  делались  и  по  просьбе  Москвы.  Главный 
претендент на спикерскую должность — нынешний первый вице-премьер Анатолий Гриценко опыт работы в должности председателя 
крымского парламента получил в период ,  когда в Крыму много стреляли, и это обстоятельство в значительной степени влияло на 
расстановку  кадров.  Теперь,  как  говорят,  Анатолий  Павлович  постоянно  ходит  в  компании  (или  сопровождении?)  с  Александром 
Мельником,  которого  министр  Юрий  Луценко  оскорбил  информацией  о  якобы  имеющейся  судимости  и  назвал  одним  из  бывших 
авторитетов ОПГ «Сейлем». Знающие люди утверждают, что попасть в проходную тридцатку крымского списка ПРУ А.Мельник смог по 
личному указанию Р.Ахметова. И теперь Мельника считают чуть ли не главным его эмиссаром в автономии, по крайней мере, верхний, 
спикерский, этаж крымского парламента он уже освоил и легко попадает в любой кабинет. 

Так что Крым на данном этапе Киев теряет. «Особое посольство» в лице рабочей группы под руководством О.Рыбачука и 
А.Кинаха, до выборов дававшее о себе знать каждую неделю, теперь молчит. Хотя именно сейчас официальному Киеву необходима в 
Крыму,  как  говорят  военные  моряки,  демонстрация  флага.  Тем  временем  глава  правительства  Украины  Юрий  Ехануров,  который 
проведет в Крыму эти выходные, в пятницу посетил Щелкино, который называют «крымским Алчевском — самое время пришло решать 
проблемы с отоплением. На вечер запланирована неофициальная программа в Судаке — вотчине нынешнего спикера Б.Дейча. Чем 
будет заполнена эта часть рабочей поездки — информация для прессы отсутствует. 

Противники России – явные и тайные
Юрий Козлов

Из  анализа  данных  открытых  источников  информации,  сопоставления  этих  данных  с  реальной  действительностью, 
усматривается, что в отношении советской России, а теперь антисоветской России, проводилась в прошлом и проводится в настоящее 
время преступная деятельность внешних и внутренних врагов, направленная на ослабление, развал и ликвидацию России как мощного 
государства, как империи № 2 – главного конкурента США.

Принимаемые Кремлем меры по спасению России от развала в основном являются полезными, но они носят косметический 
характер  и  в  рамках  либеральной  теории  и  практики  никогда  не  смогут  обеспечить  внешнюю  и  внутреннюю  государственную 
безопасность,  не  смогут  остановить  и  прекратить  политическую,  экономическую,  военную,  социальную  образовательную,  научную, 
культурную деградацию России.

Внешняя угроза государственной безопасности России исходит от единственной в мире агрессивной империи – США, от НАТО, 
ПАСЕ (Парламентской ассамблеи Совета Европы), от некоторых бывших республик, попавших под полное влияние США.

Демагогические  заявления  руководителей  США,  НАТО,  ОБСЕ  о  стратегическом  партнерстве,  о  совместной  борьбе  с 
терроризмом абсолютно не соответствуют действительности, т.к. Россия окружается враждебными ей странами, активные террористы 
финансируются и скрываются в Англии, США, Бельгии, Голландии, а на территории России открыто и тайно финансируются некоторые 
правозащитные, национальные и религиозные организации, фонды, группы, занимающиеся антироссийской деятельностью.

Так, по инициативе стран Прибалтики ПАСЕ поставило вопрос «О необходимости международного осуждения преступлений 
коммунизма».

Авторы документа возмущаются, что «Коммунистические партии продолжают открыто действовать в некоторых странах», что 
коммунистическая символика используется открыто, что «сохраняются «памятники», названия улиц и любые иные внешние символы, 
связанные с историей коммунизма. 

ПАСЕ  открыто  пытается  реализовать  в  наше  время  мечту  немецких  фашистов  и  лично  Адольфа  Гитлера  о  тотальном 
уничтожении всего коммунистического.

Сравнительный  анализ  беззаконий  советского  периода  и  беззаконий  капиталистических  стран  в  прошлом  и  настоящем 
показывает,  что  масштабы  беззаконий  коммунистического  руководства  фальсифицируются,  извращаются  и  преувеличиваются,  а 
преступления руководителей капстран замалчиваются, скрываются и одобряются.

В писаниях и высказываниях Солженицина, Яковлева, Хакамады, Альбац были выявлены факты умышленной фальсификации 
статистических  данных  и  преувеличений  «сталинского  террора».  О  непрекращающемся  массовом  терроре  США  в  наши  дни 
лжедемократы и антикоммунисты молчат.

Личные корыстные мотивы, психическая неуравновешенность антисоветчиков и антикоммунистов не позволят им объективно 
оценивать исторические события.

Конечная цель  авторов указанного  выше документа  –преувеличить  действительные  и  выдуманные  беззакония советского 
периода,  скомпрометировать  руководство  России  за  недостаточный  антисоветизм,  оказать  на  него  давление  для  принятия  мер  по 
ликвидации левых сил, для перевоспитания народа в антикоммунистическом, проамериканском духе.

Внутренняя угроза государственной безопасности России исходит от большинства демократов, либералов, правозащитников, 
которые трансформировались в правые силы – лжедемократов.

Многочисленные факты свидетельствуют о том, что российские лжедемократы открыто и тайно, с легальных и нелегальных 
позиций действуют в стратегических интересах США.

Так, депутат Государственной Думы А.Е.Лебедев, став на путь предательства национальных интересов России, используя свое 
служебное положение, сумел навязать свои личные проамериканские взгляды «Институту экономики», «Институту проблем интеграции» 
и вместе с этими организациями разработал «Концепцию взаимоотношений между Российской Федерацией и Украиной».

Политическая  направленность  «Концепции»  видна  из  интерпретации  российско-украинских  отношений  и  конкретных 
предложений для реализации.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Идеи «оранжевой революции» в «Концепции» названы «поддержкой демократизации на Украине»,  утверждается, что «для 
России важен успех украинских реформ», доказывается, что «обе страны должны срочно объединить свои усилия для восстановления 
доверия Запада», что «вступление Украины в НАТО не увеличит и не уменьшит влияние России».

В  предложениях  по  водной  границе  в  Керченском  проливе  авторы  «Концепции»  предлагают  Российскому  руководству 
согласиться с предложением Украинской стороны на вариант прохождения границы по поверхности Азовского моря, и что НАТО в этом 
случае поможет сохранить Российский флот в Севастополе. 

Авторы «Концепции» полностью отказываются от постановки вопроса о государственном статусе русского языка в Украине и 
предлагают ограничиться «точечными» проектами поддержания русской культуры, предлагают добиваться создания Совета по русскому 
языку при Президенте или Правительстве Украины вместо задачи предания русскому языку государственного статуса.

Реализовывать  эту  антироссийскую  и  проамериканскую  «Концепцию»  предлагается  Межпарламентской  комиссии  по 
сотрудничеству России и Украины, Комитету по делам СНГ и связям с соотечественниками, группе по связям с Верховной Радой Украины 
при содействии Государственной Думы. 

А.Лебедев  давно  начал  поддерживать  галицийских  националистов,  руководство  враждебной  Украины  в  стратегических 
интересах США и ускорил подготовку «Концепции» в период резкого усиления бандеризации Украины.

Руководство и депутаты Государственной Думы, лично А.Лебедев не могут не знать, в чем конкретно выражается политика 
Президента Украины В.Ющенко.

Бандеризация Украины во внешней политике выражается в принятии антироссийской военной доктрины, в согласии размещать 
на территории Украины войска быстрого реагирования США, в ликвидации российской военной базы в Крыму.

Бандеризация Украины во внутренней политике направлена:
- на тотальную фальсификацию исторических событий;
- на реабилитацию эсэсовско-бандеровских формирований, ОУН-УПА и их участников;
-  на  превращение  большинства  населения  страны  в  националистов  с  эсэсовско-бандеровским  способом  мышления  и 

поведения;
- на ликвидацию в ближайшие годы церквей Московского Патриархата, в последующем ликвидацию православия вообще и 

окатоличивание всего народа;
- на искоренение русского языка и культуры.
Бандеризация  Украины  проводится  путем  морального  и  физического  террора  в  отношении  русских  и  русскоязычных, 

православных Московского Патриархата.
А.Лебедев должен знать также о заявлении В.Ющенко во время предвыборной гонки в «Открытом письме крымско-татарскому 

народу»: «Да, я люблю свободную Америку и ненавижу имперскую Россию», «Им (русским, русскоязычным – Авт.) нет места на нашей  
и вашей земле и рано или поздно их тут не будет. Вот это я вам твердо обещаю».

На основании изложенного выше есть все основания подозревать, что А.Лебедев является агентом влияния США, действует с 
прямым умыслом,  имеет  определенную поддержку  во  властных структурах,  в  средствах  массовой информации,  и  поэтому открыто 
занимается деятельностью враждебной России и полезной для США.

При помощи и поддержке лжедемократов Россия покрылась сетью национальных, религиозных, культурно-просветительских, 
правозащитных организаций и фондов, многие из которых занимаются подрывной деятельностью против России и в пользу США, Англии, 
их союзников.

Для  примера  можно  указать  на  деятельность  галицийских  националистов,  называющих  себя  без  всяких  на  то  оснований 
«украинскими националистами». Расположившись в самом центре Москвы в доме на Арбате 9, построенном на российские деньги, они 
систематически  устраивают  там сборища  оуновцев  Украины,  России,  США,  Канады,  Англии.  На этих  сборищах они разрабатывают 
конкретные мероприятия для достижения своих преступных целей, составляют списки лиц, являющихся, по их мнению, врагами Украины.

В одном из таких списков врагом № 1 Украины числится Президент Российской Федерации В.В.Путин. 
По неполным данным Россия необоснованно предоставляет руководству враждебной Украины льготы на сумму около 10 млрд. 

долларов США.
Часть  этих  средств  используется  для  финансирования  оуновских  организаций,  для  подготовки  боевиков  в  Карпатах,  для 

подкупа «оранжевых» демонстрантов, для печатания во Львовской типографии «Атлас» антироссийской литературы и заброски ее по 
нелегальным каналам в Россию. 

Непрекращающиеся попытки галицийских националистов бандеризировать народ Украины путем морального и физического 
террора дают основание ставить вопрос перед международными организациями о признании тайной политики длящимся преступлением. 

Обращает  на  себя  внимание  тот  факт,  что  попытки  Кремля  навести  определенный  порядок  в  деятельности 
неправительственных организаций привели к появлению указаний госсекретаря США Кандолизы Райс по корректировке текста проекта 
Закона «О неправительственных организациях». Это надо понимать так, что США беспокоятся о своих людях в составе названных выше 
организаций,  пытаются  не  допустить  возможного  снижения  эффективности  их  работы по  сбору  информации,  оказанию влияния  на 
власть.

Есть основания с настороженностью отнестись к появлению очередного «демократического» органа – Общественной палаты. 
Персональный  состав  палаты,  некоторые  заявления  ее  членов  дают  основания  считать,  что  эта  палата  будет  очередной 
неправительственной  организацией,  озабоченной  внедрением  проамериканских  либеральных  идей  в  экономику,  политику,  в 
правоохранительные системы России.

Значительная часть средств массовой информации открыто и замаскировано занимается антироссийской и проамериканской 
деятельностью путем фальсификации исторических событий прошлого и настоящего времени, прямой и завуалированной поддержкой 
политики  руководителей  враждебных  России  стран  и  компрометацией  политики  руководителей  дружественных  России  стран, 
распространением  тенденциозной  информации  об  отдельных  фактах  преступной  нетерпимости  русских  и  замалчивание  данных  о 
массовых преступлениях в отношении русских и русскоязычных в бывших союзных республиках и в самой России, злоупотребления 
своими возможностями для оказания давления на правоохранительные органы и т.д. и т.п.

Такое  положение  сложилось  в  результате  навязывания  власти  и  обществу  доведенных до  абсурда  идей либерализации, 
свободы и демократии, в результате сохранившихся в СМИ позиций единомышленников Березовского и Гусинского. 

В  2003  г.  был  завершен  анализ  большого  количества  документальных  материалов,  были  выявлены  закономерности  в 
поведении галицийских националистов, проведена их проверка на соответствие реальной действительности и осуществлена публикация 
выводов, прогнозов на обозримое будущее.

Оказалось также, что часть выявленных закономерностей относится и к российским лжедемократам.
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Упомянутые закономерности сводятся в основном к следующему:
-  галицийские националисты, неправомерно называющие себя украинскими националистами, в действительности являются 

этническими мутантами и на генетическом уровне ненавидят Россию царскую, советскую и антисоветскую;
-  переход  на  позиции  галициского  национализма  любого  человека,  а  российских  лжедемократов  на  позиции  либерализма 

автоматически ведет к их интеллектуальной, моральной и культурной деградации;
-  движущими  мотивами  поведения  галицийских  националистов  и  российских  лжедемократов  являются  личные  корыстные 

мотивы, а способом достижения этих целей – тотальная фальсификация исторических событий, моральный и физический террор;
Если  принять  во  внимание  закономерности  поведения  галицийских  националистов  и  учесть  то,  что  Президента  Украины 

В.Ющенко взял на личную связь Директор ЦРУ США Портер Госс, то прогноз развития событий однозначный – наращивание темпов 
бандеризации внутри страны и дальнейшее обострение отношений с Россией. 

Пресекать враждебную политику Украины в отношении России и дружественных ей стран можно только, как правило, одним 
способом – действовать адекватно.

Например, эффективно пресечь экономическое удушение Приднестровья можно только путем принятия к Украине и Молдавии 
аналогичных мер. 

Что касается результатов предстоящих выборов в Украине, то В.Ющенко в «любом случае» сохранит пребывание у власти 
галицийских  националистов  путем  фальсификации  результатов  выборов,  морального  и  физического  террора,  путем  лишения 
возможности голосовать на выборах 26 марта с.г.  избирателей с русскими фамилиями. С точки зрения властей Украины Александр 
Сергеевич Пушкин – Сашко Гарматный (гармата – пушка – Авт.).

Вполне закономерно,  что  высшие  руководители  США врагов  России  В.Ющенко и  М.Саакашвили  выдвигают  на  соискание 
Нобелевской премии, а в то же время в узком кругу называют галицийских националистов и российских лжедемократов «полезными 
идиотами».

Более подробно версия о выявленных и названных закономерностях изложена в интервью Н.В.Струтинского «В нашей стране 
организованно тотальное искажение исторических событий» (газеты «Става Родины» № 4-5-2003 г., «Граница России» № 4-2004 г.), в 
статье «Галичина – не Украина, галицийские националисты – не украинцы» (газета «Граница России» № 5-2004 г., журнал «Обозреватель 
– Observer» № 2-2004 г.) в статье «Бандеризация Украины и Россия» (газеты «Советская Россия» № 138-2005 г., «Русский вестник» № 2-
2006 г.) и других периодических изданиях.

Для спасения России от ползучей деградации необходим комплекс мер во внутренней и внешней политике.

Курсом на Вашингтон
Кирилл Фролов

Ниже публикуется программное интервью Виктора Ющенко по итогам парламентских выборов, на котором Президент Украины 
заявил о неизменности своего политического курса. Виктор Ющенко заявил на пресс-конференции 12 апреля о своей радости по поводу 
непопадания в Раду противников вступления Украины в НАТО, вновь заявил о «надуманности» проблемы русского языка и наличия 
проблем с украинским языком в Крыму, что означает новый виток насильственной украинизации полуострова. Ющенко вновь заявил о 
необходимости Единой поместной церкви, что означает продолжение политики отрыва Украинской православной церкви от Московского 
Патриархата. Ющенко намерен сохранить в своих руках внешнюю и гуманитарную политику, вопросы безопасности. В качестве «отката» 
для России Ющенко заявил о сохранении газового соглашения с Москвой. Я думаю, в Кремле понимают, что отношения с Украиной не 
сводятся к газовому транзиту.

Пресс-конференция Президента Украины
«Будущее государства – свобода, единство, стабильность, развитие»

Официальный сайт Президента Украины, 12 Апреля 2006 г.
Перевод с украинского

Виктор ЮЩЕНКО:
– Уважаемые журналисты, для меня большая честь сегодня иметь разговор с вами по вопросам, которые касаются украинского 

развития, как внутренней, так и внешней политики.
Безусловно, мы имеем в виду, что наиболее актуальным вопросом остается подведение итогов по выборам в местные органы 

власти, украинского парламента. Я бы хотел, чтобы мы сегодня обсудили эти и другие вопросы на нашей конференции.
Убежден, уважаемые коллеги, в том, что, проведя честные демократические выборы, Украина еще раз засвидетельствовала 

высокую политическую волю идти дорогой демократии. Это, возможно, на сегодня еще неоцененный успех, и неоцененны те усилия, 
которые сделала

Украина по пути демократического обновления страны.
В канун выборов было выражено много точек зрения относительно возможностей их проведения в демократическом законном, 

правовом режиме. Велись дебаты, в том числе и политические. Если учесть то, что эти выборы основывались на новой политической 
основе их проведения плюс формирование под особенным новым порядком членов комиссий – как местных избирательных комиссий, так 
и региональных. Включая, что действующее участие в выборах приняло больше 40 политических сил, что само по себе осложнило как 
процедуру материально-технического обеспечения проведения голосования, так и сделало колоссальную нагрузку на законодательные 
структуры государства. Но сегодня чрезвычайно важно отметить то, что государство и власть с этим справилась.

Чрезвычайно благоприятно и то,  что сегодня гражданин Украины оценивает эти выборы как честные.  Думаю, что сегодня 
впервые за 15 лет независимости украинский гражданин получил право свободно выразить свою позицию относительно того или другого 
кандидата.

Сейчас почти не ведется дискуссии по вопросам, которые были краеугольным камнем еще 14-15 месяцев тому назад, при 
проведении выборов Президента. Как вопрос, который касается, например, открепительных талонов и их фиксации в избирательных 
списках.  На последних выборах в Верховную Раду, в местные органы власти 16 тысяч граждан обнаружили волю проголосовать по 
открепительным талонам. Вы знаете, что Центральной избирательной комиссией было изготовлено, как того и требует закон, около 2% 
(это  приблизительно  700 из  лишним тысяч)  открепительных талонов.  Это далеко  не  то,  которое было раньше.  Если мы говорим о 
знаменитом голосовании на дому, где было заявлено по

спискам избирателей около 700 тыс. желающих, фактически проголосовало около 900 тысяч, а еще 15 месяцев тому назад 
голосовали 3 миллиона.
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Потому разница есть, и нам есть чем гордиться, потому что мы нашли тот формат, тот режим, который бы обеспечил, с одной 
стороны, доступ граждан Украины к избирательным урнам, а с другого – проведение все же честных выборов.

Я думаю, что без серьезных упреков прошло голосование за рубежом. Было изготовлено больше 400 тысяч бюллетеней, в 
соответствии с предварительно составленными списками, в голосовании приняли участие 34 тысячи. Мы отбросили все спекуляции, 
которые касались организации голосования за рубежом. Мы четко засвидетельствовали, что голосование за рубежом будет проводиться 
в рамках действующего законодательства Украины, которое говорит,  что выборы проводятся на украинской территории,  и только. И 
потому никто не вел дискуссии о 700 участках в России. Их было только семь, в соответствии с количеством консульств и учреждений 
посольств  Украины.  То  же было  и  в  других  странах.  В  том  числе,  если  говорить  о  голосовании  в  Республике  Молдова,  где  были 
организованы две точки проведения такого голосования. В Бельцах мы специально открыли избирательный участок для голосования 
граждан Приднестровья.

Это отвечает действующему законодательству.
Убежден, что у нас есть прекрасная оценка этих выборов, прежде всего украинским обществом. Не менее важно то, что эти 

выборы высоко  оценивают,  собственно говоря,  сами политические  силы,  которые принимали  участие  в  выборах.  Важно также,  что 
сделана высокая международная оценка проведения, организации и осуществления самих выборов в Украине. Я думаю, что этот шаг 
продемонстрировал политическую волю украинской власти дальше внедрять основные принципы демократии и свободы.

Возможно, руководствуясь как раз и этим, те дискуссии, которые последними днями шли в Европарламенте, дали возможность 
так  высоко  затронуть  вопрос  об  ассоциируемом  членстве  Украины  в  Европейском  Союзе  основываясь  как  раз  на  проведении 
демократических  выборов  в  Украине.  Вы знаете,  что  через  год  у  нас  заканчивается  соглашение  Украина  –  ЕС,  и  сегодня как  раз 
чрезвычайно важен период, который Украина проводит в диалоге с Европейским Союзом относительно нового формата сотрудничества.

Вы  знаете,  какие  варианты  сотрудничества  с  Европейским  Союзом  обсуждались.  Наивысшей  целью  для  Украины  была 
закладка формата будущего соглашения положения об ассоциируемом членстве Украины в Европейском Союзе. И то,  что в рамках 
Европарламента это заявление впервые прозвучало, – я думаю, что это большая победа сторон, которые ведут диалог, и украинской 
власти в частности.

Хотел бы подчеркнуть, уважаемые коллеги, что результаты выборов сегодня показали, что Украина может иметь уникальные 
три с половиной года стабильности, если в соответствии с принципами, правилами провести

взаимные консультации, выйти на условия прозрачной ответственной коалиции и таким образом снять самые существенные 
риски, которые могут быть в существовании коалиции. Выборы показали, что на фоне свободной конкуренции на Украине появится,

возможно,  впервые  возможность  сформировать  конструктивный  диалог  между  большинством  в  украинском  парламенте  и 
украинской оппозицией.

Речь идет о том, что и украинская парламентская коалиция, которая будет формировать большинство, и украинская оппозиция, 
которая будет  в  парламенте  –  чтобы это  была оппозиция не  к  государству,  а к  власти.  И если эта оппозиция будет строиться  на 
конструктивных принципах  –  я  убежден,  что  очень много  моментов могут  объединить  позиции,  как  большинства  парламента,  так  и 
оппозиции. Я подчеркиваю, это там, где совпадают, прежде всего, национальные интересы нации, национальные интересы государства. 
Это обстоятельства, которые, я убежден, могут серьезно структурировать украинский парламент по-новому, которые могут прибавить 
динамику экономического, гуманитарного, социального характера для государства и для страны в целом.

Хотелось бы подчеркнуть еще одну особенность. Я понимаю, что по некоторым избирательным участкам, даже по некоторым 
округам  были  допущены  отступления  определенными  политическими  силами  или  работой  региональных,  местных  комиссий  от 
требований действующего законодательства.

Я хочу заявить,  как  я  это  делал в  предыдущий раз,  что каждая  жалоба,  которая имеет  юридическое  обоснование,  будет 
рассмотрена украинскими судами. Каждая жалоба, которая имеет под собой основания, будет рассмотрена и учтена в процессе подсчета 
финальных результатов голосования. Никто не махнет рукой и не будет безразличным к интересам той или другой политической силы, 
которая кладет на стол факты фальсификаций на любом уровне. Но, безусловно, этим я хотел бы сказать, что недопустимо формировать 
шантаж, поступки, которые не совпадают с нормами и принципами закона в соответствии с проведением голосования, его результатов, 
как это допускается определенными политическими силами.

Хотел бы сказать несколько слов по экономической части. Украина за последние 14 месяцев переживает вторые выборы. 
Безусловно, это не является лучшим климатом для перестройки экономических процессов.

Но.  По моему мнению,  сегодня важно подчеркнуть то,  что  сегодня экономические  процессы и процессы,  которые влияют 
особенно  на  формирование  социального  климата,  сегодня  находятся  под  эффективным  контролем  и  на  высоких  соответственно 
социальных или экономических стандартах. С начала года страна имеет инфляцию 2,7%, что отвечает тем макропараметрам, которые 
заложены в  основу экономической  концепции текущего  года.  Производственная инфляция составляет  0,3%,  в  аналогичном периоде 
предыдущего года було10%. Это хороший сигнал о том, что в целом по году мы будем иметь ослабленные тиски производственной 
инфляции  на  потребительскую  инфляцию.  Это  усиливает  высокую  вероятность  минимизации  инфляционных  процессов,  даже 
предусмотренных в расчете бюджета и экономических процессов на 2006 год.

Что касается промышленного производства – оно выросло на 1,2%.Хотел бы особенно подчеркнуть, что начиная с марта 2004 
года это первые симптомы роста промышленного производства. Торговое сальдо первого квартала составляет 623 миллиона, розничный 
товарооборот вырос на 31,3%.

Если говорить о бюджетной составляющей – бюджет Украины выполняется на местном и центральном уровне. За 3 месяца 
центральный бюджет выполнен на 102%, в казну поступило почти 20 миллиардов гривен. Если взять сравнительно с предыдущим годом, 
это на 22% больше фактических поступлений предыдущего года. А если вы вспомните, что данные поступлений предыдущего года на 
51%  больше  от  поступлений  2004  года,  то  можно  говорить,  что  сегодня  на  две  трети  мы имеем  второй  бюджет  нации.  Что  дает 
возможность твердо говорить о финансировании социальных и, прежде всего гуманитарных программ страны.

Радует также динамика поступлений в пенсионный фонд.
Эти поступления выполнены на 110%. В этом периоде в пенсионный фонд поступило на 40% больше, чем за первый квартал 

предыдущего  года.  Это  тоже  прекрасная  динамика,  которая  дает  такой  важный  для  нации  ответ  как  можно  более  быстрого 
сбалансирования Пенсионного фонда

Украины, который был получен с большим дефицитом в 2004 году.
Местные бюджеты получили на  28% больше  поступлений от предыдущего года,  и  средний уровень выполнения местных 

бюджетов составляет 122,5%. Это хорошая финансовая база для формирования политики заработной платы, пенсионного обеспечения и 
финансирования соответствующих социальных программ.
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Хотелось бы отдельно выделить, что доходы от налогообложения доходов физических лиц за это время выросли небывало – 
на 40,9%. Это та база, которая была сформирована в предыдущем году на базе новой зарплаты, новой пенсии.

Нас устраивает та динамика, которая происходит в финансово-кредитной сфере. Это дает возможность надежно формировать 
фонд оплаты труда и финансирования социальных программ. Если взять первые два месяца – на 33% выросли номинальные доходы 
граждан, номинальные расходы выросли на 28%. Задолженность заработной платы составляет около 1 миллиарда гривен.

Мы считаем, что этот показатель держится на том уровне, который был достигнут за вторую половину 2005 года. Причем я бы 
хотел сказать, что половина этих долгов относится к долгам активно работающих предприятий, что само по себе дает гарантию как можно 
более быстрого обслуживания и минимизации этих долгов.

Отдельно  хотел бы выразить,  возможно,  как  особенность  первого  квартала  –  на  треть  удалось  поднять  уровень  оплаты 
коммунальных  услуг.  Практически  на  26,6%  де-факто  увеличилась  оплата  населением  всего  массива  коммунальных  услуг.  Это 
колоссальная проблема для энергетического, коммунального сектора Украины.

Я  хотел  бы  отметить,  что  в  этом  квартале  достигнут  достаточно  сильный  прогресс  –  уплаты  населения  мы  имеем 
приблизительно на 88% через покрытие услуг, которые предоставляются энергетическими и коммунальными службами.

И последнее. Я бы хотел сказать, что в первом квартале за субсидиями обратились 150 тысяч украинских семей. Это на 60% 
меньше, чем в первом квартале предыдущего года. Из них 102 тысячи семей получили соответствующее назначение субсидии, или 
приблизительно 70% от количества тех семей, которые обратились за помощью к государству.

Возможно, дам еще одну техническую справку по работе в первом квартале Секретариата Президента, юридических служб 
Президента относительно работы с законами. На подпись Президенту в 2005 году были поданы 334 закона, с каких 249 было подписано в 
2005 году, применено право вето – 57. В 2006 году [из поданных в 2005 году] подписано 12 законов, право вето применено к 16, при этом к 
11 законам право вето применялось 2-3 раза. В 2006 году на подпись президенту поступило 196 законов, из которых подписаны 113. На 
73 закона было наложено вето Президентом, причем 17 законов по 2-3 раза. Сейчас на рассмотрении находится 10 законов.

Как правило, это касалось законов, где нарушены требования действующей Конституции, в том числе относительно равных 
прав и свобод. Значительная часть президентского вето касалась законов, которые касались Закона о бюджете Украины в 2006 году. По 
подсчетам экспертов Министерства финансов, парламентом были приняты за последние несколько месяцев законы, которые на 57,6 
миллиардов увеличивают расходную часть национального бюджета. Если бы Президент подписал поданные законы, они бы привели к 
тому, что дефицит украинского бюджета уже текущего года по тем законам, которые внедряются в этом году, составлял бы около 30 
миллиардов гривен.

Право  вето  применялось  до  65%  поданных  законов  в  последний  месяц,  тогда  как  среднестатистический  такое  право 
употребляется  приблизительно  в  25-30%  к  поданным  законам.  Так  характеризуется  нормативная  база,  с  которой  я  работал  в 
предыдущем году и в первом квартале текущего года.

Давайте сейчас перейдем к наиболее интересному – вашим вопросам и моим ответам.
Ирина ГЕРАЩЕНКО:
–  Мы  осознаем,  что  большинство  вопросов  будут  касаться  именно  темы политики.  Пожалуйста,  первый  вопрос  –  Ольга 

Скотникова, Национальная телекомпания Украины. Прошу.
Ольга СКОТНИКОВА:
– Пан Президент, перед последним заседанием Верховной Рады Вы общались со спикером Литвином. Речь шла в частности о 

присяге судей Конституционного Суда. Присяга не состоялась не в последнюю очередь и через позицию людей, которые сейчас создают 
оранжевую коалицию.

Будете ли Вы искать еще какие-то аргументы общения с ними? Как Вы прогнозируете, приведут ли к присяге конституционных 
судей в этой каденции? Благодарю.

В. ЮЩЕНКО:
–  Моя  позиция  будет  четка  и  однозначна.  Парламент,  который  завершает  свою  работу,  должен  отдать  долг  людям  и 

государству.  То,  что  государство  полгода живет  без  Конституционного  суда,  –  я  думаю,  это  один  из  больших  упреков  к  депутатам 
нынешнего состава Верховной Рады. Это прямое нарушение Конституции. Это, я бы сказал, шаг, который рядом с другими, – например, 
отставка правительства, серьезный диспаритет в отношениях между ветвями власти и другие позиции, – собственно говоря, это то, что, в 
сущности, вело страну к серьезной дестабилизации. Я думаю, что только благодаря четкой позиции ряда систем власти этого кризиса, 
особенно в предвыборный период, Украине удалось избежать.

Это вопрос мы обсуждали вчера с лидерами партий и блоков, которые победили.
Мне кажется, это вопрос, который существует не только в правовой плоскости, он существует и в моральной плоскости. Знаете, 

я  не очень радуюсь,  как  зазывали народных депутатов из  всех коридоров голосовать за статус народного  депутата,  особенно о их 
материально-финансовом обеспечении. Но почему-то такого призыва не было, когда речь шла о формировании Конституционного Суда, 
вернее  –  по  принятию  присяги  конституционных  судей,  шестеро  из  которых  назначены  Съездом  судей,  и  трое  –  назначенные 
Президентом.

Я знаю, что для определенных политических сил в этом является определенной боязнью: не использует ли Президент институт 
Конституционного Суда относительно рассмотрения вопросов, которые были связаны с изменениями в Конституцию. Я говорил и еще раз 
готов  подчеркнуть.  Первое  задание  –  Украина  должна  иметь  работающий  Конституционный  Суд.  Это  вопрос  мы  должны  решить 
относительно моих представлений относительно неконституционности тех или других изменений. Я готов дать гарантию в любой форме, 
что  я  этот  способ  не  использую  до  тех  пор,  пока  не  будет  сформирован  парламент,  сформировано  правительство,  обеспечена 
соответствующая политическая стабилизация Украины. А затем вместе проведем политический круглый стол, пригласим журналистов, и 
тогда, возможно,  Президент впервые выступит о том,  что он считает целесообразным в дополнениях,  изменениях в существующую 
Конституцию для того, чтобы сформировать баланс властей, сформировать те разделы, которые должны регулировать интеграционные 
процессы и попытки Украины, статусные вещи и много других дел, возле которых, я убежден, не возникнет недоразумение у нации и 
украинского политикума.

И. ГЕРАЩЕНКО:
– Уважаемые коллеги, на подступах к залу пресс-конференции коллеги начали передавать письменные записки с вопросами. Я 

думаю, такая форма у нас сегодня работает.  Кто не хочет стоять в очереди к микрофонам – передавайте записки, будем пытаться 
работать во многие способы. В зале работают представители пресс-службы, они соберут ваши записки. Оля, прошу еще.

О. СКОТНИКОВА:
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– Вы вспомнили закон, который запрещали, о статусе народного депутата. Какую Вы прогнозируете его судьбу? Подпишет его 
спикер – данный закон сейчас возвращается в парламент, – или ввиду того, что проголосовало более чем конституционное большинство, 
депутаты опять будут себе выбивать государственные гарантии

содержания и трудоустройства? Благодарю.
В. ЮЩЕНКО:
– Я данный закон не подпишу, это однозначно. Я должен направить его на рассмотрение Конституционного Суда, потому что я 

считаю, что предоставление тех гарантий, в том числе и по трудоустройству, которые предоставляются данным законом, – это есть 
нарушение украинской Конституции. Такими правами не владеет ни один гражданин Украины. Это есть исключение, а раз так – это есть 
прямое нарушение Конституции. Я не думаю, что в парламенте Украины найдется кто-то, кто подписал бы данный закон. Потому я эти 
материалы с соответствующим запросом направлю в Конституционный Суд для решения в сущности.

И. ГЕРАЩЕНКО:
– Пожалуйста, Екатерина Лебедева, «5 канал». Прошу.
Екатерина ЛЕБЕДЕВА:
– Виктор Андреевич, согласитесь ли Вы на премьера Тимошенко? Благодарю.
В. ЮЩЕНКО:
– Я сейчас думаю над тем, как дать не длинный ответ, но, чтобы вы почувствовали, что он является искренним. Убежден, что 

подобные вопросы – или соглашаюсь я на премьера Тимошенко, на премьера ли Еханурова, на премьера ли Иваненко-петренко – без 
рассмотрения  вопроса,  какой  программой  мы  руководствуемся,  какие  цели  перед  собой  ставим...  Вообще,  для  чего  делается  эта 
коалиция? Если коалиция делается для того, чтобы просуществовать 7 месяцев, а затем развалится – тогда такой коалиции не нужно 
делать, нужно искать какую-то другую коалицию.

Я  думаю,  сутью  этого  момента  является  то,  что,  руководствуясь  тем,  что  демократическая  оранжевая  коалиция  может 
составлять,  кажется 243 голоса,  где,  в сущности, 17 голосов особенного подхода или особенного голосования по тому или другому 
вопросу могут эту коалицию развалить, что она может казаться достаточно хрупкой – то сегодня нужно переговорить: какой перечень тех 
проблем, вопросов, которые могут дестабилизировать ситуацию в коалиции? Как вынести их за скобки, как назначить особенный комитет, 
который бы на протяжении полгода или года привел к общему знаменателю виденье членов коалиции по решению этих проблем.

Вторая часть договоренности должна быть посвящена тому, что нас объединяет, что мы собираемся сделать за 365 дней – я 
имею  в  виду  как  система  представительской  и  исполнительной  власти.  Как  мы  относимся  к  СОТ,  к  ЕЭП,  к  европейской, 
евроатлантической  интеграции,  как  мы  относимся  к  приватизации  земли,  реприватизации,  еще  десятки  таких  вопросов,  включая 
социальный популизм.

Все это нужно поставить на карту и дать честный ответ. Я вижу, что дорога коалиции – это дорога, которая должна учесть, во-
первых, общий принципиальный меморандум – чтобы ни у кого не было сомнения о том, что такая коалиция создается. Это первая 
позиция,  простая  и  ясная.  Безусловно,  она  должна создаваться  на  программе  Президента  «10 шагов  навстречу  людям».  Я  рад,  я 
приветствую те усилия, которые были продекларированы вчера и социалистами, и блоком Юлии Тимошенко о поддержке программы 
Президента как базовой программы для создания коалиции. Нормальный первый шаг.

Теперь второй шаг – это политический договор, политическое соглашение. Потому я просил бы ни журналистов, ни политиков 
не торопить процесс. Я вспоминаю, как лет семь тому назад я проводил консультации с некоторыми политическими силами Германии 
земельного уровня. И мне рассказывают, как они в одной земле формируют коалицию социал-демократов и ХДС/ХСС.

Политический договор составлен на 97 страницах, над которым работали три месяца, и там дан ответ на каждый вопрос, 
который существует. Но главнее всего – ни влево, ни вправо – только вперед. Это должен быть ключевой лозунг.

Нужно обсудить десятки вопросов. Не просто обсудить – зафиксировать, чтобы они потом не служили разочарованием для вас, 
для нации, для избирателей. И потом, сделав это, я каждому готов дать ответ, кого из кандидатур на должности премьер-министра я 
поддержу. В целом я не имею возражений против ни одной кандидатуры. Но мои требования, моя позиция будет формироваться не с 
точки  зрения моих эмоций,  отношения к тому или другому человеку,  как  я оцениваю его профессиональные политические и  другие 
багажи,  а от того,  насколько это мы, кроме этого,  будем иметь четкие ответы на вещи, которые сегодня достаточно рискованные в 
деятельности будущей коалиции. Эти ответы должны быть предоставлены четко и публично, чтобы вы могли как граждане Украины 
контролировать поведение той или другой силы в рамках этого соглашения.

И. ГЕРАЩЕНКО:
– Пожалуйста, госпожа Левицкая. Прошу. Галина ЛЕВИЦКАЯ «За свободную Украину», Львов:
– Уважаемый пан Президент. Первый вопрос связан с тем, если на стенде прочитать о стабильности и развитии, хочется от 

Вас услышать ответ на такой вопрос. Если до сегодняшнего дня руководство государства в лице Вас не сумело решить вопроса, чтобы 
Россия нам платила арендную плату за большую территорию, которую она арендует под свою базу,  не платит нам за Макаров-1,  – 
военную базу под Киевом, а также за убытки, которые нанесены окружающей среде, – через строительство дамбы остров Тузла идет под 
воду. Скажите пожалуйста, такая «благотворительность» со стороны Украины может обеспечить стабильность и развитие государства?

Это первый вопрос. А второе – исходя из Вашего предыдущего ответа. Скажите, пожалуйста, исходя из немецкого опыта, 
нужно так понять, что на восточных и южных поприщах Украины может создаваться коалиция «Регионы Украины» – «Наша Украина»? 
Благодарю за ответ.

В. ЮЩЕНКО:
– Я второй вопрос почти не понял...
Г. ЛЕВИЦКАЯ:
– Вы сказали, что в Германии создавалась коалиция социал-демократов и ХДС/ХСС. По этому принципу может создаваться в 

Украине сейчас такой вариант?
В. ЮЩЕНКО:
– Вы говорите о том, что у Вас болит. Я говорил о другом. Когда объединяются в рамках коалиции две политических силы, то 

их деятельность регулируют не чувство, а конкретная политическая договоренность, как они ведут себя в вопросах ЕЭП, СОТ, ЕС, ГАТТ и 
так далее. Пока мы не получим как нация ответ на то, куда политическая коалиция будет нас вести, формировать правительство без 
существования таких  принципов –  работа  непродуманная.  Это  первый вопрос.  А  второе –  исходя из  Вашего  предыдущего  ответа. 
Скажите, пожалуйста, исходя из немецкого опыта, нужно так понять, что на восточных и южных поприщах Украины может создаваться 
коалиция «Регионы Украины» – «Наша Украина»? Благодарю. Это я хотел сказать. Потому нужно садиться за стол, засучить рукава и 
писать страницу  №1,  страницу  №10,  20,  30  и  обсуждать,  которая будет  позиция  коалиции  по тем или другим вопросам.  Чтобы не 
случилось так, чтобы через 20 дней работы новой коалиции вопрос приватизации земли расколет эту коалицию. Я не хочу этого. Я не 
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хочу, чтобы во второй раз демократическая коалиция переживала такой экзамен. Не хочу. Потому я прошу вас, воспримите мою позицию 
как позицию предостережения. По тем рискам, которые, безусловно, есть по пути украинской демократии. Есть два способа. Один способ 
– спрятать председателя в песок и говорить: знаете, через месяц будет видно, какая будет наша позиция.

Я против этого.  Я за то,  чтобы сегодня была видна позиция по тем принципиальным  вопросам,  которые могут  серьезно 
навредить духу солидарности и собственно самому функционированию коалиции. Коалицию нужно делать не на один год, а по крайней 
мере на три с половиной года. Потому давайте побуждать наших политиков – я имею в виду лидеров соответствующих политических сил 
– как раз таким образом выходить из этого дела. Не легкомысленничать, не играть на эмоциях, не играть на чувствах, которые потом 
очень тяжело будет оформить в политическое поведение.

Теперь давайте относительно... не знаю, как его назвать...
Г. ЛЕВИЦКАЯ:
– «Благотворительности» украинской!
В. ЮЩЕНКО:
– Я понимаю, что Вы хотите сказать. Я начну с того, что в мае прошлого года я как Президент Украины в переговорах с моим 

российским коллегой Владимиром Путиным в рамках переговорного процесса поставил ряд вопросов, которые, я считал, должны взять на 
соответствующее  политическое  сопровождение  Президенты  двух  стран;  это  самые  сложные  отношения  в  наших  двусторонних 
отношениях.  Для  того,  чтобы  решить  эти  вопросы,  нам  нужно  создать  двустороннюю  комиссию  наивысшего  статуса,  на  уровне 
Президентов. Мы договорились о том, что это будет наиболее удачная для двух сторон позиция, – когда мы честно выделяем самый 
проблематичный  вопрос  наших  отношений  и  формируем  институт  отношений  наивысшего  статуса,  который  будет  обеспечивать 
рассмотрение и решение этих проблем. Так по инициативе Украины была создана комиссия «Путин – Ющенко» с четырьмя комитетами. 
Один из комитетов как раз и призван заниматься проблемами урегулирования украинско-российских границ, которые не урегулированы с 
точки зрения демаркации, ни на одном метре – я думаю, это вы знаете. Не урегулирована делимитация по акватории Азовского, Черного 
морей и в Керченском проливе.

Несколько другая, но в какой-то степени подобная ситуация – можно говорить об акватории Черного моря в районе украинско-
румынской границы. Аналогичный вопрос по делимитации и демаркации у нас существует с Беларусью. Я понимаю, что это та работа, 
которая должна осуществляться под непосредственным контролем Президента Украины. Украина должна иметь четкую линию границ. 
Нам нужно урегулировать все существующие вопросы связанные с границами.

Если мы говорим конкретно с Россией, как раз и назначение этой комиссии, формирования этого комитета под эгидой двух 
Президентов ставит за цель решить ряд вопросов, которые относятся к временному пребыванию российского Черноморского флота в 
Севастополе. Вопрос первый – касается делимитации самого понятия базы временного пребывания российского Черноморского флота в 
Севастополе. К сожалению, до этого это не было сделано. Это вопрос, который относится, кажется, к 170 земельных участков, которые, 
на наш взгляд,  не отвечают  договорной базе  и  находятся  в  использовании,  которое не  предусмотрено действующим соглашением. 
Российская  сторона  имеет  другую  мысль.  Мне  кажется,  что  в  последнее  время  она  изменяется.  Но  для  этого  нужно  произвести 
инвентаризацию, и переговоры по этому вопросу состоялись.

Это касается также радиочастот. Это касается использования многих активов, в том числе и по двум РЛС, какие вы сказали. 
При РЛС Россия  платит,  но  это  далеко  не  те  затраты,  которые несла украинская  сторона с  1996 года.  Это  вопрос  переговорного 
процесса. На это украинская делегация получила четкий мандат. Я убежден, что с завершением избирательной кампании в Украине и 
проведением официального визита Владимира Путина на Украину эти вопросы приобретут конкретное содержательное наполнение. Это 
вопрос за 12 месяцев нашел достаточно обоснованное отображение в реализации будущей работы комиссии и комитета.

И. ГЕРАЩЕНКО:
– Следующие у нас российские издания. Пожалуйста, госпожа Янина Соколовская, газета «Известия». Прошу.
Янина СОКОЛОВСКАЯ:
– Виктор Андреевич,  возможные участники оранжевой коалиции говорят о необходимости разрыва газового соглашения с 

Россией. Как Вы к этому относитесь? И второй вопрос – политологи в Москве активно обсуждают вопрос повторения в Киеве московского 
варианта, когда были проблемы с парламентом. Возможно ли то, что Вы распустите парламент, если он вовремя не создаст коалицию и 
не сформирует правительство?

И. ГЕРАЩЕНКО:
– Благодарю. Но. Уважаемые коллеги, прошу по одному вопросу, чтобы все успели задать.
В. ЮЩЕНКО:
– Вы знаете, я не вижу сейчас проблемных отношений с политическими силами, которые стали победителями в последних 

выборах. Вчера мы провели достаточно длительный и конструктивный разговор со всеми участниками политического процесса. У меня 
создалось  чрезвычайно  хорошее  впечатление  относительно  того,  что  Украина  сегодня  близка  к  формированию  конструктивного 
большинства и конструктивной оппозиции. Мне кажется, что по большинству вопросов, которые я называл, буквально я говорил эзоповым 
языком, это была речь конкретная. Мы начали небывалый для страны диалог. Это вдохновляет меня на то, что даже те вопросы, которые 
могут возникать, – в том числе и идеологического расхождения, – между политическими силами украинского парламента, все же не будут 
носить разрушительный характер, а отношения между членами разных политических блоков и команд не будут такими агрессивными, 
которыми они были до этого. Я вышел с полным убеждением того, что мы можем радикально изменить способ и методы организации 
отношений между политическими силами в украинском парламенте.

Мы договорились о том, что создаем Политический совет при президенте, что она будет заседать часто, регулярно, формально 
и  неформально.  Я  буду  всячески  поддерживать  такой  характер  общения  с  политическими  силами.  Мне  приятно,  что  количество 
участников такого диалога дает возможность говорить о достаточно конкретных вещах, договоренностях. Это близкий стол, где можно 
быть достаточно открытым, и это также придает мне оптимизму.

Что касается газовой соглашению – я еще раз могу повторить: я не вижу целесообразности в пересмотре этого документу. 
Объясняю, почему. В рамках тяжелого переговорного процесса, который очень часто выглядел сложным для Украины, мы добились того, 
которое  является  самым  главным,  –  реализации  стратегических  национальных  интересов.  Мы  имеем  цену  по  российский  газ  на 
украинской границе в 95 долларов. Это самая дешевая цена, которая существует на поприще стран, которые окружают Россию. Если в 
государстве появляется специалист, который может сказать, что вместо 95 он может добиться 85 – я за такой пересмотр. Если такой 
мудрец  находится.  Разрушить  эти  принципиальные  договоренности  и  выйти  на  значительно  другие  порядки  цены  –  это  была  бы 
бессмысленная политика. Я хотел бы подчеркнуть – тот, кто берется за эту модернизацию, должен чувствовать на себе ответственность. 
Если лучше нельзя сделать, то за то, чтобы хуже, не нужно и браться.
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То же касается использования украинской газотранспортной артерии. Мы имеем 1,7 доллары по 1000 кубов прокачки на 100 
километров. Да, это не есть наилучшая цена, но это и не один доллар, который был до этого. Это на 70 центов больше, чем у нас было до 
этого.

Проблема использования газовых хранилищ? Друзья, посмотрите историю. Если семь лет нам никто и копейки не заплатил за 
хранилища – то была удачная политика или неудачная? У нас 30 миллиардов кубов хранилища, за которые нам никто не платил в 
предыдущие годы, у нас есть 30 миллиардов новых потенциальных хранилищ,

которые можно разработать и работать в контексте оптового рынка Европы, какой никто не разрабатывает. Убежден, Украина 
должна активно вести себя в этих вопросах.

Нужно ли нам вернуться к бартеру? Я счастлив тем, что, начиная с этого года, украинский бюджет ежеквартально получает 
близко полмиллиарда долларов кассового платежа за транзит российского газа, а не «газ натурой», который потом исчезал в песок. 
Расчеты по бартеру с Туркменистаном заканчивались тем, что на той стороне наших контрагентов каждый год сажали то ли на 10, то ли 
на 25 лет в тюрьму за организацию этих расчетов. Я как экономист до этого времени просто удивляюсь: каким тот человек может быть, 
чтобы найти коэффициент пересчета, например, металлической балки клейма за 1000 кубов газа. Что это за подход? С использованием 
каких коэффициентов, каких цен нужно считаться, чтобы на государственном уровне вести эту политику? Я не знаю таких специалистов. 
Это преступная дорога. И украинское государство поставило вопрос: ни с Туркменистаном, ни с Россией бартером торговать по газу мы 
не будем. Потому что это потеря миллиардных интересов Украины. И потому у нас за один год в Наку возникали миллиардеры – от такого 
режима и схемы расчета за газ. Я такого не хочу.

И. ГЕРАЩЕНКО:
– Пожалуйста, «Интерфакс-Украина».
Лилиана ЧЕК, «Интерфакс-Украина»:
–  Виктор  Андреевич,  в  продолжение  российского  вопроса.  В  последние  два  месяца  говорилось  о  том,  что  необходимо 

активизировать российско-украинский диалог в рамках комиссии «Ющенко – Путин». Но речь шла о том, что это необходимо делать после 
выборов. Выборы завершились, но начинается достаточно тяжелый и тяжелый переговорный процесс по коалиции, потом премьериада, 
спикериада... Могут ли внутренние политические вопросы Украины помешать решению достаточно важных вопросов отношений Украины 
с Россией, и когда именно планируется визит Вашего коллеги Владимира Путина в Украину для начала переговоров?

Благодарю.
В. ЮЩЕНКО:
– Предварительно визит прорабатывался на конец апреля – май. Такой был диапазон, с учетом того, что украинская власть 

пройдет  период  формирования  парламента,  парламентского  большинства,  формирования  правительства.  Собственно  говоря  – 
становление тех институтов, которые отвечают на высоком уровне за организацию двусторонних отношений. Такая была логика выбора 
периода официального визита Владимира Владимировича Путина.

Безусловно, никакие выборы не добавляют стройности в проведение политического диалога. И когда мы говорим о ситуации с 
нашими двусторонними отношениями – безусловно, правительство, которое формируется, который в ожидании сложения полномочий, – 
это не лучшая форма для проведения двусторонних переговоров. Я надеюсь, что все мы понимаем, что это маленький эпизод, и не 
больше.

Я убежден,  что  наша встреча с Президентом России с точки  зрения перспектив развития  двусторонних  отношений будет 
исторической,  знаковой,  она  откроет  движение  по  многим  заблокированным  на  сегодняшний  день  вопросам.  Это  касается  и 
экономического сотрудничества, и отрасли энергетики, военно-технического сотрудничества, отрасли инвестиций. Конечно, отдельным 
блоком будет стоять интеграция Украины в восточный рынок – какая перспектива, какие особенности, с которыми Украина рассматривает 
развитие этого рынка и все такое. Мы близки к подписанию большого договора, на 10 лет,  по научно-техническому сотрудничеству. 
Накопилось много проблем, о которых я уже говорил, – это и темы границ, темы урегулирования использования недвижимости, земли, 
ряд,  политических  вопросов  безопасности.  Безусловно,  в  повестке  дня  станут  и  интеграционные  процессы  Украины  к  Евросоюзу, 
евроатлантической интеграции.

Хочу  еще  раз  подчеркнуть,  что  я  как  Президент  руководствуюсь  национальными  интересами  Украины.  Эти  интересы  не 
являются интересами против кого-то. Убежден, что в рамках реализации украинских национальных интересов мы обеспечим гармонию 
высокого добрососедства с нашими партнерами, в том числе с Россией. Потому мы надеемся на такую высокую встречу в ближайшее 
время, после приведения в порядок внутренних политических процессов в Украине.

И. ГЕРАЩЕНКО:
– Уважаемый пан Президент, следующая записка. Как Вы как Президент видите Ваше сотрудничество с оппозицией?
В. ЮЩЕНКО:
– Прежде всего, я буду ее уважать. А уважая, я буду делать все, чтобы предоставить украинской оппозиции тот статус, который 

она должна занимать в любом цивилизованном обществе.
Во-вторых, я убежден, что, говоря об украинской оппозиции, я буду многократно повторять – это я говорил вчера, это я говорил 

раньше  и  буду  все  время  повторять.  Оппозиция  –  это  неотъемлемая  часть  совершенствования  власти.  Если  мы  хотим  видеть 
подконтрольную власть, наилучший способ проконтролировать власть – иметь в стране эффективную оппозицию. Это щука, которая не 
дает карасю спать в пруде. И потому в оппозиции должен быть правильный, я бы сказал, традиционный инструментарий для того, чтобы 
выполнять эту функцию – начиная со своего статуса и заканчивая делением комитетов,  делением таких государственных функций, 
которые бы обеспечивали финансовый контроль, формирование равного доступа к средствам массовой информации, закрепления права 
на соответствующие инициативы, в том числе и в украинском парламенте.

Другими словами, я являюсь тем Президентом, который будет всячески формировать нормальные эффективные условия для 
работы украинской оппозиции. Убежден, что мы таким образом подойдем. если бы мы это сделали раньше. Я думаю, мы бы в оппозиции 
увидели очень важного политического партнера.

Я вспоминаю, как в 2002 году оппозиция сколько раз предлагала президенту Кучме, имея в виду, что к президентским выборам 
остается  2,5  годы:  давайте мы эти  2,5  годы проживем  не только  в  политической  стабильности,  но  и в  экономической,  социальной. 
Давайте  мы  сформулируем  пакт  стабильности,  который  дает  четкие  иски,  что  для  политических  сил  Украины  есть  национальные 
интересы, где они общие – независимо от того, находятся ли они в коалиционном большинстве, находятся ли они в оппозиции к власти. 
Убежден, если бы мы говорили об украинских интересах в отрасли политики, экономики, гуманитарной или социальной отрасли, – мы бы 
быстро создали то,  которое было создано в начале 90-х годов у наших коллег из прибалтийских  стран. Где не вызывала сомнения 
интеграция в Евросоюз,  евроатлантический  союз,  сбалансированности национального  бюджета,  борьбы с  коррупцией,  верховенство 
права. Это основополагающие вещи.
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Я убежден, если мы будем слушать друг друга – я имею в виду и коалиционное большинство, и коалиционное меньшинство, – 
мы услышим много того, что выгодно всему государству. Это, безусловно, общие тезисы, я сейчас не говорю предметно о конкретных 
политических силах, но принципы мои будут такие, как я только что сказал.

И. ГЕРАЩЕНКО:
– Пожалуйста, госпожа Алла, Ваш вопрос.
Алла КОВТУН, журнал «Карьера и успех»:
– Пан Президент, на прошлых выборах ни одна из политических партий не шла под лозунгами национальной идеи. Возможно, 

именно это была одна из причин того, что Украина после выборов стала еще больше разъединенной. Если полтора года потому она была 
разъединена на две части, то сейчас фактически на три. В связи с этим хотелось бы услышать, готовится ли под вашей эгидой программа 
национального примирения, где были бы примирены не только Восток и Запад, а, например, церкви, церковные конфессии, а также 
налогоплательщики и государство. Благодарю.

В. ЮЩЕНКО.
– Я убежден, что Украину нужно пробудить от очень многих вещей, на которые она сонливо смотрит и потому дает возможность 

формировать спекуляции, которые поражают граждан Украины. Я имею в виду, например, тему сепаратизма или федерализма. Казалось, 
что  в  этом  обществе  она  уже  больше  никогда  не  возникнет,  но  со  временем  появляются  политики,  для  которых  она  становится 
спекулятивной, на ней зарабатываются дивиденды, формируется определенная позиция. Убежденный, что потеря национальных или 
государственных интересов сегодня в мире происходит не из-за агрессивного увлечения чьими-то войсками территории той или другой 
страны, а через девальвацию, прежде всего, национальных ценностей – языка, истории, религии, церкви, традиций. И потом очередь 
наступает за территорией, а затем за самим государством. И потому эти вопросы должны быть на ежедневном контроле, в том числе и 
Президента.

Мне  досадно  констатировать,  что  в  Украине  еще  не  достигнуто  то  конфессиональное  единение,  которое  должно  быть  в 
соборной территории под сенью единственной соборной православной церкви. Для этого был создан Совет церквей при Президенте, где 
мы с представителями всех конфессий начинаем межцерковный диалог – как пройти эту дорогу. Я оптимистично смотрю на эти вещи. Я 
думаю, что об этом нужно говорить нации, верующим, духовенству. Это проблема, с которой не может справиться какой-то конкретный 
институт. Глубоко уважая все канонические принципы и устой организации церковной жизни, думаю, что большинство из нас является 
верующими, является носителями веры, которые хотели бы видеть единственную православную церковь в Украине. Убежденный, что это 
для нации один из важнейших тестов. Нам нужно мудрено пройти этой дорогой. Я хочу подчеркнуть – без любого унижения кого-либо, 
хорошо помня, что выбор церковных вкусов – это есть исключительное право верующих. Никто ни из власти, ни из церкви не на кого не 
должен показывать перстом, где его место в церковной жизни. Но я вас призываю просто быть партнерами по этому делу. Мы хотим 
восстановление – восстановление каждый человек должен начать в своем сердце. Это проект для всей нации, для каждого гражданина. 
Чтобы здесь не возникало разных спекуляций.

Когда мы говорили об отношениях, которые складываются вокруг языкового витания, вы, очевидно, обратили внимание: как 
правило,  эта  тема  возникает  вокруг  политических  сил,  прежде  всего,  в  период  проведения  выборов.  Потом  она  замирает.  94% 
опрошенных заявило, что они не имеют свидетельств никаких притеснений относительно их прав использования того или другого языка. 
Мы хорошо понимаем, что если взять конкретный вопрос, где оно больше всего поднимается, в том числе Автономную Республику Крым, 
то там проблема не русского языка. Там давно уже проблема украинского языка. Но я хотел бы подчеркнуть, что нам нужно сесть за 
круглый  стол,  без  политических  спекуляций  дать  те  ответы,  которые  были  бы  полностью  адекватны  к  государственной  языковой 
политике.  Мы проводим государственную языковую политику,  которая отвечает  международной конвенции,  которая приветствует  на 
своей территории развитие любого языка национальных меньшинств. Наше глубокое убеждение, что украинская речь будет развиваться 
не за счет российской, греческой ли, ивриту ли. Она будет развиваться за счет дополнительного государственного внимания к этой 
проблеме. Потому что это есть проблема десятков миллионов украинцев, которые сегодня не могут иметь

украинского издания, украинского голоса, украинской песни, украинский концерт и все такое.
Убежден, что эти и другие вопросы, как-то вопрос истории, вопрос наших экономических и других устремлений, это есть вопрос 

в основе украинской идеи. Через них формируется ответ на эти, богатые по содержанию и значением, слова – украинская идея. И потому, 
когда мы во время избирательной кампании были свидетелями того, как на одном лозунге выписывалось: «НАТО – нет», а перед этим 
никто  не  говорил,  о  каком  НАТО  мы  говорим,  с  каким  содержанием,  какой  ролью  Украины.  Вообще,  какая  концепция  украинской 
оборонной политики,  какая  концепция украинской политики  безопасности,  где та форма,  которая наилучше отвечает  национальным 
интересам? Я понимаю, что эти вопросы не всегда можно затрагивать сначала в самой широкой общественности. Но я убежденная, 
широкая  общественность  должна  знать,  как  опосредствован  европеец,  правильный  современный  ответ,  владеть  правильной 
информацией относительно того, что есть НАТО, чего и кого нам бояться, где есть угроза украинским интересам.

Я убежден, что если мы эти вещи обсудим, в том числе и, прежде всего с обществом, за круглым политическим столом, у нас 
отпадут очень много обстоятельств относительно возможных спекуляций, которые возникали еще во вчерашней политической жизни 
Украины. Вы знаете, я радуюсь теми результатами выборов, которые говорят о том, что политические проекты, которые выстраивались 
на  антиукраинском  тезисе  или  девальвации  национальных  интересов,  те  политические  партии  сегодня  остались  в  аутсайде.  Это 
прекрасный показатель того, что мы имеем уникальное мудрое общество, которое даже без партийных подсказок понимает, что является 
нашей ценностью, как эту ценность защищать, куда следовать в том или другом контексте нашей политики.

Мирослав ОТКОВИЧ, НТН:
–  Пан  Президент,  вы  уже  сказали,  что  формирование  будущей  коалиции  не  будет  вестись  вокруг  конкретных  лиц,  а  на 

принципах  идей  и  состязательности.  Все  же,  будущая  коалиция  будет  предусматривать  определенные  кадровые  изменения.  Есть 
информация о том, что такими первыми жертвами могут быть председатель «Нефтегаза» и гендиректор железной дороги, – Ивченко и 
Гладких. Вы можете опровергнуть или продлить этот список? Благодарю.

В. ЮЩЕНКО:
– Но не буду я опровергать! Вы мне ставите вопрос, на который, безусловно, нужно будет давать ответ, но не сегодня. Когда я 

говорю, что нужно вести коалиционные переговоры и не говорить о кадровых назначениях, простите, вы меня толкуете неправильно. Я 
говорю, что прежде всего нам нужно говорить о предмете нашего объединения. Возможно, мы разберемся, что мы объединяемся не 
возле  того,  что  нас  объединяет,  возможно,  то  объединение  для  кого-то  другого  нужно  делать,  но  не  для нас.  Я  это  теоретически 
выкладываю.

Прежде всего, язык действительно должен идти о предмете нашего объединения. Потом вторая часть – это риски, которые 
стоят над этим объединением.  Если мы серьезно не будем об этом говорить сейчас, коллеги,  мы получим эти вызовы в наиболее 
неудачный момент работы коалиции. Потому давайте будем честными. В Украине никто не будет делать коалицию на эмоциях, потому 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

93



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

что все понимают свою ответственность перед избирателем. А затем, безусловно, сделав политический договор, понимая, какая у нас 
взаимная ответственность,  какие  взаимные выгоды от  реализации  национальных  интересов достигнуты,  следующий  этап,  я  бы его 
назвал последним этапом из формирования рабочей группы коалиции, – конечно, это работа по кадровому формированию правительства 
и соответствующих портфелей в парламенте. Эта работа не исключается, безусловно, но нельзя сейчас поставить телеги заранее коня и 
ставить вопрос. Но я не исключаю ничего из тех кадровых позиций, которые нужно изменить.

Я могу сегодня лишь одно сказать: давайте будем читать законы и Конституцию. И когда мы говорим о кадровых назначениях, 
кадровых изменениях, будем хорошо помнить, что компетенция Президента – это формирование внешней политики, оборонной политики, 
правоохранительной, безопасности. Вот кадровая позиция, которая будет определяться четко Президентом. Прерогатива формирования 
глав местных администраций – это прерогатива Президента. Безусловно, Президент должен руководствоваться итогами политических 
результатов  выборов.  Потому  что,  если  он  не  будет  уважать  эти  выборы,  мы  будем  иметь  ситуацию,  что  на  территории  одна 
политическая сила имеет поддержку общества, а Президент назначает человека, который отбрасывается определенными политическими 
силами. Этот шаг будет неправильным, потому там должны быть проведены соответствующие политические консультации относительно 
того, кого назначать, с учетом конкретных симпатий по последним выборам.

А из того ряда, что вы говорите, потенциально речь идет о том, которое может быть обновлено все правительство, определена 
часть членов правительства, но, честно говоря, по моему мнению, в этом Кабинете Министров проявилась уже целая когорта министров, 
которые  могут  вести  государственное  дело.  И  это  приятно.  Это  уже  люди,  которые  могут  отстаивать  государственный  интерес, 
профессионально представлять свое министерство. Это не ситуация, когда, вспоминаю, несколько лет назад у нас стоял вопрос даже не 
просто кого премьером ставить, а кого на ту или другую министерскую должность ставить. Сегодня, убежден, Украина богата личностями, 
талантливыми  людьми,  молодыми  людьми.  Вы  сами  видите  по  этому  правительству,  где  молодая  команда  может  прекрасно 
представлять интересы многих министерств.

Ольга БАБИЙ, «Галичина», Ивано-Франковск:
– Уважаемый Виктор Андреевич,  эти выборы стали определенным уроком и для нашего общества. Я имею в виду то, что 

многие избиратели ужаснулись, когда прочитали фамилии, которые прошли по спискам. Скажите, пожалуйста, существуют ли рычаги, 
которые бы не позволили одиозным фигурам прятаться за плечи лидеров? Это первый вопрос.

Дальше. Не стоило ли бы, если бы наши избиратели не получали такие огромные верети, в которых они просто не могут 
разобраться? Не нужны ли эти выборы просто развести во времени?

И дальше. Будет ли правительство, которое будет сформировано, и в дальнейшем выполнять вашу программу, программу 
Президента «Десять шагов навстречу людям»? Благодарю.

В. ЮЩЕНКО:
– Мне кажется, что когда мы говорим об уроках этих выборов, один из этих уроков тот, что не нужно нам дальше идти дорогой 

совмещения выборов к местным органам власти и в Верховную Раду Украины. Это чрезвычайно сложный выбор для значительной части 
граждан. Это первый урок.

Думаю, второй урок – это то, что мы провели первые выборы по партийному принципу, и он показал, что за семь дней до 
проведения выборов у нас еще не было укомплектовано 4 900 избирательных участков по минимальной численности. Потому нужно 
было в последние дни употреблять колоссальные потуги, в том числе изменения к законодательству о выборах, для того, чтобы уже 
силами исполнительной власти сформировать соответствующие дееспособные комиссии. Очевидно, мы просчитались, когда говорили о 
мощности,  подготовленности,  профессиональности  тех  или  других  политических  сил.  Они  были  неспособны  сформировать 
соответствующих рабочих избирательные комиссии.

Возможно,  то  количество  жалоб,  которое  сегодня  есть,  говорит  о  том,  что  комиссия,  сформированная  исключительно  на 
политической  основе,  породила  очень  много  неэффективных  механизмов,  которые  в  конечном  счете  не  привели  до  того,  что  у 
политических  сил есть ощущение  полной гарантии,  что  выборы на  том или  другой  участке  не  сфальсифицированы.  Ну,  как  может 
возникать такой вопрос, когда избирательная комиссия сформирована исключительно из членов партий? Через три дня появляются 
жалобы, что подсчет голосов происходил с подделкой. Ну, где ваши два представителя сидели, скажите, пожалуйста? Отчего это не 
зафиксировано? Почему на документарном уровне мы не можем говорить через суды и соответствующее правовое поле достигать 
правды? Почему одни эмоции? Только палатки нужно обставить вкруг, только через шантаж Президента, шантаж ЦИК достигать тех или 
других  политических  намерений.  Урок,  из  которого  нам  уже  нужно  готовить  ответы  и  не  допускать  следующие  выборы  по  такой 
технологии. Каждый день мы общались, встречались с председателем ЦИК, и иметь по шесть дней почти 5 тысяч неурегулированных 
комиссий – простите, там может поседеть каждый человек.

Я  думаю,  было,  большой  ошибкой,  что  Верховная  Рада  не  приняла  проходной  барьер  5%,  на  котором  я  настаивал. 
Трехпроцентный барьер  –  это  большая  диверсификация  политических  сил,  в  том  числе  на  период  выборов.  Оттуда  появилось  45 
политических сил, потому что каждый увидел себя маленьким Наполеоном – три процента он пройдет. И потому образовалось много не 
политических  сил,  а  много  политических  проектов.  Это  значительно  запутало  избирателя,  хотя  оно,  безусловно,  отвечало 
демократической основе проведения выборов, но если бы мы имели высший проходной барьер, мы бы не имели на 70 см бюллетеня, это 
однозначно.

Думаю, что ответ на основной вопрос – присутствие в списках людей с сомнительной репутацией – состоит из двух частей. 
Первая часть заключается в том, что Украина должна упразднить депутатскую неприкосновенность. Значительная часть людей – а у нас 
этого  созыва  будет  61%  новых  лиц  парламента  –  значительная  часть  шла  в  парламент  для  того,  чтобы  иметь  алиби,  чтоб  быть 
недосягаемыми для украинского правосудия. Убежден, как и раньше, что из-за честных, правдивых действий Конституционного Суда и 
правильной,  современной  политики  и  поведения  украинского  парламента  мы эту  норму  можем  упразднить.  Возможно,  стоит  будет 
говорить о каких-то условностях относительно политического иммунитета, чтобы народный депутат в периметре парламента должен был 
полный правый выражать свой политический взгляд и не оглядываться на то, что он будет гнаться и быть преследуемым, но в целом в 
своей основе, если говорить вне этого, мы должны вести речь об абсолютном равенстве перед законом всех граждан Украины. Это бы в 
значительной мере снизило конкурс на депутатство как в Верховной Раде... Как это случилось, кстати, с кандидатами к органам местной 
власти.  Изменения,  которые  состоялись  по  отмене  неприкосновенности,  думаю,  привели  к  значительному  пересмотру  позиций 
определенных политических сил к подходу, в данном случае, к местным выборам.

И. ГЕРАЩЕНКО:
– Уважаемые коллеги, у нас осталось пять минут, два последних вопроса. Прошу по одному, пожалуйста.
Gazetaua.com:
– Виктор Андреевич,  согласитесь, что перед тем, как читать философию о свободе и единстве, людей,  которые живут на 

минимальную заработную плату 300 гривен, нужно накормить, одеть. Задолженность по зарплате перед людьми 1 млрд. гривен, и это 
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несмотря на  продажу «Криворожстали»,  на  продажу  лицензий  пользования  недрами.  Простите,  что,  все  деньги  на  выборы пошли? 
Возможно, именно поэтому Пинзеник побоялся нам интервью дать, когда я как представитель интересов народа об этом его попросила? 
Пожалуйста, если можно, лаконичный ответ. Вы же просто демократический Президент, трое моих коллег хотят тоже спросить.

В. ЮЩЕНКО:
– Вы такая молодая, симпатичная, и сколько зла брызгает в вашем вопросе.
– Нет, не зла, я за народ, я представитель народа!
В. ЮЩЕНКО:
– Как нужно не уважать прогресс, демократию – это ваш выбор также! – чтоб, будучи журналистом, так себя [вести]. Но вы 

имеете право на такое поведение. Это ваша позиция.
Я начну с того, что я могу говорить о тех словах, которые написаны как девиз сегодняшней конференции. Я еще раз повторю, я 

адресую этот ответ вам. Я могу повторить еще раз эти слова, которые написаны, – свобода, равенство, стабильность и развитие – потому 
что хорошо понимаю, когда за 12 месяцев 2005 года человек в Украине получил на 33% большую реальную заработную плату...  Вы 
читайте статистику тогда, леди, читайте статистику,  пожалуйста. Давайте говорить статистическими данными. Когда доходы в нации 
выросли  на  20%,  когда  бюджетная  сфера  получила  заработную  плату  на  50%  выше,  чем  в  предыдущем  году,  когда  депозиты  в 
банковской сфере выросли на 70%, впервые в прошлом году пенсия украинского пенсионера отвечает прожиточному минимуму, я могу 
сказать, что больше 30 миллиардов того, который собрал национальный бюджет было направлено в невиданных для Украины темпах 
для финансирования пенсий, заработных плат. Сейчас как Президент я вам хочу сказать: дай Боже, чтобы мы повторили социальную, 
гуманитарную историю 2005 года еще через год или два. Это был бы колоссальный шаг. А для того, чтобы обеспечить такую выплату 
заработной платы, пенсии, нужно было собрать доходы.

Когда в стране за один год в центральный бюджет поступают на 61% больше доходов, чем за предыдущий год, когда страну 
вычеркивают из списка FATF, когда по международным экспертным оценкам она на несколько порядков улучшает уровень освещения 
национальной экономики,  я  как  Президент должен об этом говорить.  Потому что для очень многих людей слышать это,  это значит 
чувствовать,  что свобода и развитие – понятие одного ряда. Не может быть развития, где рабынями, лакеями работают, начиная от 
выборов и заканчивая рабочим местом.

И когда мы говорим, что, возможно, эта власть впервые дала вам честно проголосовать, что вас нигде по автобусам не возили, 
поездами не возили, открепительных талонов дали в сотню раз меньше, то это для того, чтобы ваше развитие было лучшим. Потому что 
только свободные мы можем творить намного более эффективные дела. Я не идеализирую,  что все сделано. Но если вы назовете 
власть, которая за один год на 60% увеличила поступление в бюджет, а в этом году на 30%, я буду аплодировать той власти. Я убежден, 
что  для любой власти вопрос номер один –  или умеешь ты сформировать бюджет.  Если мы бюджет  формируем такими темпами, 
которыми не формирует ни Россия, ни одна страна, которая нас окружает, то наша дорога правильна. Мы идем той дорогой, которая 
приносит Украине и этому обществу очевидные плоды.

Рядом с тем я не хочу идеализировать, что это исключительно правильная политика по всем вопросам. Но простите, между 
двумя выборами вы можете привести пример радикальных изменений развития в любой стране? Где можно сделать изменения, когда 
для  коммунальной  реформы нужно  226  [голосов],  тогда  когда  существует  постановление  Верховной  Рады о  запрещении  поднятия 
тарифов.  Что,  смеемся,  когда  мы  говорим  о  развитии?  Когда  говорим  о  бюджетной  сфере,  местном  самоуправлении,  ни  одна 
политическая  сила  не  игнорирует  лозунг  о  повышении  роли  местного  самоуправления.  Но  понимаем  ли  все  мы,  что  местное 
самоуправление держится на фискальной модели? Фискальная модель держится на административной модели. Когда у нас сегодня один 
поселковый совет как единица самоуправления опирается на 76 лиц населения, а другая насчитывает 7 тысяч, скажите, пожалуйста, о 
какой  бюджетной,  фискальной  реформе  можно  говорить,  когда  не  проведена  административная  реформа?  О  какой  бюджетной 
самодостаточности  территории  можно  говорить,  когда  мы,  в  том  числе  не  только  парламентские  силы,  не  приняли  закон  о 
налогообложении имущества людей? О каком местном самоуправлении может идти язык, когда мы землю как основной налоговый ресурс 
держим в фискальной основе за бесценок? А это все политика изменений, которую нужно вести. И для нее нужно иметь 226 [голосов].

Но вы хорошо знаете, что тот парламент, о котором мы сейчас говорим и который заканчивает свою каденцию, формировался 
не на избирательных участках, а формировался на Банковой. И многие люди, которые пришли в тот парламент, не разделяют тех вещей, 
о которых я только что говорил. И это их право. Давайте будем реалистами, давайте не сыпать пепел на эту страну и на власть там, где  
есть конкретные успехи. А там где есть недостатки – безусловно.

Я думаю, что премьер Ехануров – способный премьер-министр, он хочет совершенствоваться. Если есть где-то недостаток, 
думаю, это одна из первых фигур в правительстве, которая захочет исправить эти недостатки. Потому что он хочет быть совершенным. 
Мы не заграждены от критики, от самокритики, мы готовы выслушать любой конструктив.

Простите за тональность.
И. ГЕРАЩЕНКО:
– Пожалуйста, Сергей, прошу, Ваш вопрос.
Сергей ЛЕЩЕНКО, «Украинская правда»:
– Я уже боюсь задавать вопрос, но попробую.
В. ЮЩЕНКО:
– Наберитесь мужества и задайте.
С. ЛЕЩЕНКО:
– Виктор Андреевич, вопрос об Ивченко. У него там небольшой скандал, он купил себе дорогую машину, а у «Нефтегаза» вроде 

бы проблемы. История развивается уже вторую неделю. Ваша оценка этого поступка председателя Национальной акционерной компании 
«Нефтегаз Украины». Имел ли он право? Будут ли какие-то мероприятия в связи с тем, что он обновил свой автопарк, потому что любит 
ездить на последних машинах «Мерседес»? Благодарю.

И. ГЕРАЩЕНКО:
– Благодарю. Сергей, это очень хороший вопрос, как раз то, где можно совместно действовать в неправильных направлениях, 

как это исправить.
В. ЮЩЕНКО:
– Я начну с того, которое звучало в первом вопросе, – о большом скандале с автомобилем. Вы знаете, лет, я думаю, три-семь 

назад такие автомобили сотнями завозили – кстати, без налогов – через украинскую границу, и выдавали государственным служащим. 
Все было демократически, все было о’кей.
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В данном случае я хочу сказать свое отношение к этому моменту.  Безусловно,  государственная служба, государственные 
структуры должны вести себя исключительно корректно и адекватно к своим потребностям. То, что он купил модель на класс ниже, чем у 
него есть на сегодня, но новую, – это не дает амнистии за такой поступок. Вчера я пригласил его, у нас

был разговор по этому поводу, я предложил ему, чтобы та машина была срочно продана. Садись на тот автомобиль,  на 
котором ты ездил, и он никак не повлияет на ухудшение твоего статуса. Я думаю, что комментарии, которые сделал господин Ивченко, 
это есть неправильные комментарии и неправильная позиция. Ее нужно исправить. И это хорошо, что есть вы. Увидели, сказали, что это 
факт, на который нужно отреагировать, отреагировали – мы его исправили.

Более того, я буду настаивать на принятии решения о моратории на подобного рода операции, которые связаны с закупкой для 
государственных служащих автомобилей, квартир и чего-то другого. Мы можем пережить и без этого. Соответствующее поручение я дал 
министру финансов, и в ближайшее время – я думаю, где-то в четверг-пятницу на будущей неделе – такое распоряжение или поручение 
Президента будет выдано.

А относительно вещей, которые касаются Нака, – я просил бы: коллеги, не живите баснями. Вы мудрые люди. Вы знаете, я 
попрошу председателя Нака провести пресс-конференцию, чтобы он вам повесил баланс, финансовые сделки, доходы, расходы этой 
системы – и просто оцените честно. Не нужно формировать спекуляции относительно его финансовой судьбы, банкротства, потому что 
так может говорить неосведомленный человек. Но с другой стороны говорить, что нет проблем, – это тоже нечестно. Скажите, уважаемые 
коллеги, если Россия продает газ по 95, а в первые месяцы этот газ оформляется по 65 – будут проблемы, не будут ли? Очевидно, будут. 
Но это те проблемы, которые можно исправлять. О них можно говорить. Например, если НАК «Нефтегаз» с начала своей истории никогда 
не  платил  НДС  в  бюджет  Украины  –  это  тот  статус,  который  у  него  был.  С  учетом  того,  что  своевременно  не  были  созданы 
соответствующие межгосударственные структуры по поставкам газа в Украину, начиная с января этого года, в соответствии с украинским 
законом,  те  структуры,  которые есть,  должны платить НДС.  И эти  платежи,  кажется,  в  районе миллиарда гривен.  Простите,  то  это 
проблема, о которой можно легко говорить. Это тот новый вызов, который был своевременно, через те политические процессы, которые 
происходили,  в  том  числе  в  парламенте,  потому  что  многие  в  том  парламенте,  простите,  на  первое  января  не  хотел  видеть 
отрегулированным газовые отношения Украины с Россией. По любому поводу – Росукренерго, Укрросенерго, еще нужно искать массу 
причин,  чтобы  этого  соглашения  не  было.  Чтобы Украина  стояла  на  коленях,  чтобы  она оставалась  без  газа,  чтобы  ее  засыпали 
телеграммами европейские коллеги – тогда это нормальная ситуация. А если Украина не стала на колени, отрегулировала все вопросы, 
которые стояли в повестке дня, – то нужно искать пылинку в чьем-то глазу.

И потому я убежден, что по другим вопросам, которые касаются работы НАК «Нефтегаз», для того, чтобы у вас подозрений не 
было, я сейчас, после этой пресс-конференции, обращусь к Алексею Ивченко, чтобы он на следующей неделе провел с вами пресс-
конференцию и дал ответы на все вопросы, без всяких тайн. Чтобы вы владели полной информацией, потому что это есть ведущая 
государственная структура.

Вчера я имел встречу с министром финансов по другим вопросам, в том числе и по этому вопросу. Нет никаких проблем, 
которые бы могли угрожать банкротством всей компании. Текущие проблемы есть, но они возникли от новых текущих обстоятельств, на 
которые своевременно не среагировали ни в парламенте, ни в правительстве. Но простите, не нужно рассматривать «Нефтегаз Украины» 
как пенсионный фонд нации, как структуру, которая выполняет социальные функции, за полцены отпускает газ, топливо и все такое. Я 
думаю, что мы должны трезво говорить о новой политике, которая должна быть в обеспечении либеральной цены на то, что мы покупаем, 
в том числе и тепло, газ, электроэнергию. Как раз в этом есть проблематика. И потому, простите, я вижу потребность только в одном: как 
можно быстрее организовать вашу встречу, чтобы вы получили соответствующую полную информацию от офиса НАК «Нефтегаз».

И. ГЕРАЩЕНКО:
– Уважаемые коллеги, мы работаем полтора часа. Президент Украины за это время ответил почти на две десятки вопросов. 

Возможно, Сергей не успел задать еще один вопрос, который, я знаю, его интересует – это касается налоговой декларации Президента 
Украины.  Президент  Украины заполнил декларацию и подал ее  в  Налоговую администрацию,  но  давайте  с  вашего  позволения мы 
обнародуем эту декларацию в пятницу, на еженедельном брифинге в Секретариате Президента, потому что сегодня и так, мне кажется, 
была достаточно информации,  есть  что  обсуждать.  Предлагаем также в  конце этой недели иметь неформальную встречу,  которую 
проанонсирует в заключительном слове Президент Украины.

Александр ЧЕРНЯК, газета «Сегодня»:
– Виктор Андреевич, позвольте задать еще два вопроса по поводу НАТО и по поводу Хоружевки. В 1999 году, когда натовская 

авиация бомбила сербские города и села, и под натовскими бомбами погибали дети, женщины, мужчины, – вы были на чьей стороне? На 
стороне наших православных братьев сербов или на стороне НАТО? И по поводу Хоружевки. Я – автор нескольких материалов о Вашем 
родном селе, и мне много раз давал информацию Петр Михайлович Ломоть, Вы его помните это бывший председатель колхоза в Вашем 
родном селе. После того, как вышел материал о том, как вон рассказал, сколько получают доярки, телятницы и так далее в агрофирме 
«Хоружевка»,  которая принадлежит на паях, в том числе и Вашему брату Петру, вон работал егерем в Роменском леспромхозе, его 
вызвали и сказали, что его должность сокращается, и через два месяца его уволят. Можете Вы как его земляк ли, как Президент Украины 
сделать так, чтобы его не уволили? Вон все-таки вместе со своей женой Надеждой помогал Вашей маме за год перед смертью, помогал 
маме Михаила Дорошенко, когда односельчане боялись прийти к ним домой, когда думали, что победил Янукович. Спасибо.

В. ЮЩЕНКО:
– Может, задайте еще пару вопросов такого рода? Вы просто употели вот трудов.
Вы знаете, если бы вы немножко разбирались в сельском хозяйстве и немножко больше знали село Хоружевка, в котором я 

имел большую честь и большое счастье жить до 17 лет, ходя по колени в грязи и добывая ту свеклу, о которой Вы рассказываете, в 
августе-сентябре месяце (вся школа ходила, как собирать свеклу, так и собирать картофель), то, я думаю, немножко эпосу бы убавили в 
своем вопросе.

Я знаю, что такое Хоруживка была, и что она сегодня представляет. Я думаю, что дай Бог, чтобы каждое украинское село было 
таким. Вы, кажется, вспомнили доярок. Я могу обратиться к дояркам села Хоруживка, чтобы они дали письмо Вашей редакции о том, 
какая у них зарплата, хорошо? А Вы хотя бы один раз поехали в то село. Поехали бы на комплекс, поехали бы к дояркам. Хотя Вы 
понимаете, я никакого отношения не имею ни к дояркам, ни к комплексу, ни к Ломтю. Как люди поступили с ним, так и поступили.

Но я бы хотел сказать: мой пай в том селе – 4 гектара 17 соток. Это то, что выделено колхозными собраниями, по-видимому, 
лет семь тому назад. Это то, за что я могу отвечать. Так отреагировало мое общество в селе по моей работе. Я ничего не получаю по 
тому паю, к сожалению, – ни зерна, ни денег, ничего.

Все остальные – то комедия.  Если Вы хотите  интересно писать –  ищите более интересные темы.  На том Вы ничего  не 
заработаете, потому что куда Вы не пойдете – Вам будут говорить о моей семье, о семье моих родителей или брата только с уважением. 
Я ничего не прячу от своих односельчан. Там моя пуповина, мне Хоруживка снится и будет сниться,
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пока я буду жить на этом свете. Это моя родина, хотя бы даже маленькая.
И. ГЕРАЩЕНКО:
– Уважаемые коллеги, я приглашаю Президента Украины к заключительному слову, и все же я считаю, что давайте мы с вами 

вместе будем строить новую Украину и новую политическую культуру также. Мы это должны делать только вместе. Виктор Андреевич, 
прошу Вас.

В. ЮЩЕНКО:
– Я хотел, уважаемые коллеги,  в своем заключительном слове сказать следующее. Собственно говоря, те дорогие слова, 

которые вычеканены как знамена нашей конференции, пишутся каждым поколениям. И это есть не пустой звук. Потому что мы с каждым 
днем хотим себя

глубже понимать как человека, с ее ценностями, правами, свободами. И с каждым днем мы плотнее понимаем: нет в истории 
примера,  где  бы  без  свободы  творилось  развитие.  Не  обеспечив  верховенства  права  человека,  мы  нигде  не  можем  закрепить 
основополагающие принципы демократии. Я убежден, что демократия – это, кроме всего, еще и чувство материально.

Убежден, что только благодаря свободному развитию, свободе, демократии в Украине в 2005 году состоялись исторические 
процессы. Процессы, которые приводят к мобилизации ресурсов и потенциала, которые к этому были не задействованы. Нам нужно 
много  чего  сделать в  совершенствовании  системы власти в  Украине,  организации и  формировании общественных и  национальных 
ценностей.  Существуют  большие  вызовы по  намерениям раскола Украины,  по  любому признаку.  Донести через  средства массовой 
информации к украинцу – или он живет на Востоке, живет ли он на Западе, – чувство, что он есть другой, что мы не являемся нацией, 
которая объединена,  что  мы являемся нацией,  которая делится  по очень многим признакам.  Все  это  неправда.  Но я  понимаю как 
Президент,  какой  общественный  диалог  нам  нужно  еще  пережить  для  того,  чтобы  эти  темы  нация  гордо  прошла.  И  была 
соответствующая реакция на те инициативы, которые могут кое-где возникать, в том числе среди политических сил, относительно этих 
ценностей.

Нам  нужно  просто  усвоить,  что  если  мы  хотим  изменить  страну  –  значит,  каждый  должен  изменить  себя.  Изменения 
начинаются из изменений каждого, из себя. Какую власть мы имеем, на каких принципах прозрачности и публичности она организована, 
какие отношения между разными институтами власти, какие отношения центра и регионов, как относятся к общественным инициативам; 
как человек может защитить свои права и свободы, какую систему правосудия имеем, и как существующие вызовы изменить конкретными 
делами в борьбе с коррупцией,  в организации сильной правовой системы. Много-много других вызовов очевидны перед обществом. 
Убежденный,  что  дорога  через  политическую  консолидацию,  формирование  института  большинства,  публичное  формирование 
правительства, соответствующих местных правительств – это очень важен шаг до значительной части ответов на те вопросы, какие мы 
только что поднимали.

Один способ обеспечить законность действий власти – это публичная работа власти и возможность общества быть все время в 
контакте, иметь мониторинг над действиями этой власти. Это единственный способ усовершенствовать власть.

Думаю, что и для коллег-журналистов также есть много вызовов, которые изменят воображение о журналисте, о его месте, 
роль в нашем сегодняшнем обществе, о его ответственности за то, что он делает, о его виденье, о его убеждениях, с которыми он идет в 
мир.  Потому что  за  каждым из  вас  стоят  десятки  тысяч,  а то  и миллионы людей.  Я убежден,  что украинская  власть должна быть 
патриотическая. Убежденный, что украинская власть должна формировать четкую, ясную дорогу европейской интеграции, объясняя при 
этом, что это не есть политика «против», что это один из ответов «за».

Мы должны иметь  очень эффективную политику  на  Востоке,  которая обеспечивает  реализацию украинских  интересов на 
Востоке. Но вместе с тем мы должны иметь не менее эффективную политику на Западе, на рынке, который в несколько раз больший; на  
рынке, в котором реализуются ключевые потенциалы стран Европы.

Убежден, что украинская нация должна пережить еще очень много дискуссий, чтобы осознать свои ценности и дорогу по их 
обеспечению. Помогут нам отбросить очень много спекуляций, которые сегодня поверхностно возникают и вроде бы делят нацию. Я 
убежден, что у нас не есть ни в истории, ни в

сегодняшнем дне, ни одной позиции, которая бы истинно делила нацию. Я убежден, что у нас не есть ни в истории, ни в 
сегодняшнем дне, ни одной позиции, которая бы истинно делила нацию. Есть только спекуляции вокруг вещей, которые вроде бы могут 
делить нацию.

Я думаю, что нам все больше и больше придется говорить о государственных интересах страны, как мобилизовать общество и 
нацию. Мы должны доброе помнить, что нация, которая не является единственной, никогда не отстоит своих интересов. Мы должны 
понимать, что нас окружает непростой мир. Мир, который живет в борьбе. И каждая нация, каждая страна добывает в борьбе свое место 
под тем, что мы называем солнцем. Нация, которая объединена, эту работу делает лучше; нация, которая разъединена, смотрит на пять 
столиц и живет отдельными колоннами. От того страдает национальный интерес, концом конца развитие, демократия, зарплата, пенсия и 
достаток.

И потому я просил бы вас,  уважаемые коллеги,  оптимистично смотреть на Украину. Оптимистично смотреть на те потуги, 
которые делаются для того, чтобы мы были лучшими. Быть партнерами этой власти, которая открыто пытается строить другую Украину. 
Убежденный, эта другая Украина будет лучшим ответом для ваших детей относительно вызова на будущее. Мы с вами должны нести 
солидарность относительно того,  что ту Украину, которую мы с вами приняли, мы должны изменить.  Это прежде всего гражданский 
вызов.

Это чрезвычайно важны вещи, и я оптимистичен в том, что те политические изменения, которые сегодня происходят, в том 
числе  с  учетом  политических  результатов  выборов,  –  это  уникальные  изменения  в  нашей  новейшей  истории.  Они  возрождают 
самоуважение, самооценку. Мы по-другому смотрим даже на себя за последние полтора-два года, очень важного для нашей истории.

Хотел бы еще раз сказать, что жизнь – это не только политика. Есть очень много интересных эпизодов, сторон, к которым также 
нужно, чтобы и вы, и любой человек приложил свои руки, если мы говорим об Украине, о ее будущем. Потому я хотел всех вас пригласить 
в эту субботу сделать одну очень фантастическую для Украины акцию, а именно – встать раненько, сесть в автобус, который мы вам 
любезно предложим, поехать на Черкащину, на места, где родился Тарас Григорьевич Шевченко – Моринци, Кирилловка и Будищи. Там 
будет проведена акция по реализации проекта озеленения всех мест, где родился и жил часть своей жизни Тарас Григорьевич Шевченко. 
Это  святые  для  Украины места,  где  годами  не  ступала  человеческая  нога  для  того,  чтобы  озеленить,  сделать  забор,  привезти  в 
элементарное соответствие этих святых для каждого украинца места. Я бы очень вас просил, чтобы вы приехали на это мероприятие. 
Кроме того, там будет ряд проектов, которые относятся к промышленной посадке леса, – 40 гектаров леса будет насаждаться учениками 
ближайших сел. Там будут,  кажется, часть курсантов Министерства внутренних дел,  часть курсантов Министерства обороны, других 
министерств. Было бы приятно, если бы и вы свое место там нашли. Это хорошее дело.

И. ГЕРАЩЕНКО:
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– Уважаемые коллеги, благодарим вас за внимание и до встречи!
В. ЮЩЕНКО:
– Будьте счастливы! Всего хорошего!

Проснется ли Россия?
Кирилл Фролов

Ниже  публикуется  «Целевой  план  Украина-НАТО» на  2006  год.  Ознакомления  с ним достаточно для того,  чтобы понять, 
насколько велика угроза национальной безопасности России- базы в Крыму и т. д.

Резюме к Целевому плану Украина-НАТО на 2006 год в рамках Плана 
действий Украина-НАТО
И. Внутреннеполитические вопросы
1. Приоритетным заданием внутренней политики Украины в 2006 году является укрепление демократических и избирательных 

институций. На основании рекомендаций ОБСЕ относительно парламентских выборов 2002 года и президентских выборов 2004 года, 7 
июля  2005  года  Верховная  Рада  Украины приняла  Закон  Украины „О внесение  изменений  в  Закон  Украины о  выборах  народных 
депутатов”.  Украина  взяла  на  себя  обязательство  относительно  имплементации  данного  закона  согласно  с  международными 
стандартами  с  целью  проведения  выборов  в  Верховную  Раду  Украины  в  марте  2006  года  и  относительно  содействия  участия 
иностранных наблюдателей и наблюдателей от международных организаций. Украина будет обеспечивать свободный, справедливый, 
равный  доступ  для  всех  кандидатов  к  средствам  массовой  информации  и  освещения  избирательной  компании  с  соблюдением 
профессиональных журналистских стандартов согласно с рекомендациями ОБСЕ.

2.Вместе  с  тем,  Украина проведет  политическую реформу с  целью укрепления роли парламента  и  будет  способствовать 
установлению  баланса  между  законодательной  и  исполнительной  ветвями  власти.  Законодательство  четко  будет  определять 
институционную роль Президента Украины, Кабинета Министров и полномочий и функции министерств и других центральных органов 
исполнительной власти, а также

укрепит независимость и эффективность органов местного самоуправления.
3. На протяжении 2006 года Украина будет укреплять верховенство права, и способствовать соблюдению основных прав и 

свобод граждан. 24 обязательства из 29, принятых Украиной при вступлении в Совет Европы согласно с Выводом № 190 Парламентской 
Ассамблеи Совета Европы в 1995 году, были внедрены в этой сфере, остальные пять будут выполнены до конца 2006 года. В частности:

- принятие нового Уголовно-процессуального Кодекса;
- реформирование прокуратуры;
- ратификация Европейской социальной хартии;
- возложение на Министерство юстиции ответственности за пенитенциарную систему;
- возложение на Министерство юстиции ответственности за регистрацию лиц, которые въезжают и выезжают из Украины.
4.  Украина  проведет  реформирование  Государственной  судебной  администрации  с  целью  укрепления  ее  полномочий  и 

независимости судебной власти и превратит ее из исполнительной в судебную ветвь власти согласно с обязательством, взятым во время 
Парламентской  Ассамблеи  Совета  Европы  (Резолюция  №1466).  Это  будет  способствовать  установлению  самодостаточной  для 
административного  обеспечения,  подготовки,  аттестации,  отбора  и  назначения  судей  судебной  системы  (исключая  прерогативу 
Президента назначать часть состава Конституционного Суда). Последующее реформирование судебной системы будет проводиться на 
основании рекомендаций Комиссии по вопросам судебной реформы, назначенной Президентом в конце 2005 года.

5. Украина взяла на себя обязательство усиливать гарантии свободы слова, в том числе свободу прессы и свободного доступа 
к информации. С этой целью в 2006 году Украина будет укреплять действующее законодательство в сфере защиты профессиональной 
деятельности журналистов и обеспечения свободы информации, а также будет гарантировать его полное внедрение. Украина приложит 
усилия с целью предотвращения монополизации национальных информационных агентств и создания предпосылок для вступления в 
общеевропейское  информационное  пространство,  в  частности  путем  имплементации  Европейской  конвенции  о  трансграничном 
телевидении и приведении Закона Украины об информации в соответствие со стандартами Совета Европы.

6. На протяжении текущего года Украина будет продолжать содействовать развитию и укреплению гражданского общества и 
гражданских  свобод,  в  частности  путем  принятия  законов,  которые  гарантируют  право  на  мирное  собрание.  Украина  также  будет 
совершенствовать  законодательство  и  процедуры  содержания,  ареста,  обращения  с  узниками  с  целью  внедрения  рекомендации 
Европейской Комиссии по вопросам предотвращения пыток.  Будет усовершенствован доступ к юридической системе путем создания 
центров  бесплатной  юридической  консультации  на  местном  уровне.  Министерство  иностранных  дел  будет  сотрудничать  с 
Международной Организацией миграции с целью усовершенствования миграционной политики Украины и ее законодательства в сфере 
миграции и национальных меньшинств.

7.  Украина  будет  продолжать  укреплять  гражданский,  демократический  контроль  над  Вооруженными  Силами  и  сектором 
безопасности в целом. Министерство обороны и в дальнейшем будет усиливать систему демократического управления и присмотра в 
тесном сотрудничестве с НАТО и экспертами союзников. Украина увеличит количество гражданского персонала в центральном аппарате 
Министерства обороны и Министерства внутренних дел и будет принимать конкретные меры с целью повышения их квалификации при 
поддержке  союзников,  по  договоренности  министров  обороны  в  октябре  в  2005  году.  Будут  созданы  общественные  советы  при 
Министерстве обороны, Министерстве внутренних дел, Министерстве чрезвычайных ситуаций, Государственной пограничной службе и 
других  исполнительных  органах  с  целью  усовершенствования  взаимодействия  между  этими  учреждениями  и  негосударственными 
общественными организациями, содействие независимому оцениванию состояния реформирования секторов обороны и безопасности. В 
каждом управлении Министерства обороны будут созданы структурные подразделения, ответственные за связи со средствами массовой 
информации, общественностью и гражданско-военном сотрудничестве (J9, CIMIC). Министерство обороны будет совершенствовать также 
эффективность общественного информирования относительно деятельности и реформирования Вооруженных Сил Украины, в частности 
путем публикации второго издания Белой книги из деятельности Вооруженных Сил.

8. Украина будет усиливать борьбу с коррупцией, в частности, путем разработки в 2006 году национальной стратегии и плана 
действий. С целью борьбы с отмыванием денег и финансирования терроризма, Украина приведет свое законодательство в соответствие 
с международными стандартами, в частности употребление мероприятий по имплементации Сорока рекомендаций Группы по разработке 
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финансовых мероприятий борьбы с отмыванием денег (FATF). Украина будет активно участвовать в подготовке специалистов в сфере 
финансового мониторинга.

ИИ Внешняя политика и политика безопасности
9. Украина будет продолжать полную интеграцию в Альянс, используя все преимущества существующих механизмов в рамках 

Особого партнерства УКРАИНА-НАТО и Интенсифицированного диалога. На протяжении 2006 года Украина будет увеличивать свой уже 
достаточно большой взнос в региональную и глобальную стабильность. Украина будет активизировать усилия с целью урегулирования 
нерешенных конфликтов, включая реализацию Плана урегулирования

приднестровского конфликта и содействия мирному разрешению грузино-абхазского конфликта. Украина будет способствовать 
проведению  политических  переговоров  и  решению  Приднестровского  конфликта  на  принципах  соблюдения  суверенитета, 
территориальной целостности Молдовы. Украина взяла на себя обязательство подписать соглашение с ЕС относительно мониторинга 
границ. Украина будет сотрудничать в рамках Украино-грузинской инициативы относительно Сообщества демократического выбора с 
целью содействия региональной демократизации.  Украина и в дальнейшем будет удерживать персонал количеством около 850 лиц, 
привлеченный в десяти операциях по поддержке мира и реагирования на кризисные ситуации по всему свету, включая операции под 
руководством  НАТО  и общие  с  союзниками  операции.  Украина  будет  продолжать  участие  в  КФОР и  взяла  на  себя  обязательство 
присоединиться  к  Тренировочной  миссии  НАТО в  Ираке  (NTM-I)  и  операции  „Активные усилия”  (ОАЕ).  В  2006  году  Украина  будет 
стремиться расширить свою помощь Международным силам по поддержке безопасности в Афганистане (ISAF) и будет способствовать 
поддержке  миротворческой  операции  Африканского  Союза  в  Дарфури  (Судан)  в  рамках  логистической  поддержки  НАТО  путем 
предоставления  материально-технической  помощи.  Украина  присоединится  к  обязательствам  других  стран  Черноморского  региона, 
включая государства-члены НАТО Болгарию, Румынию и Турцию, относительно содействия доверию и безопасности в Черноморском 
регионе  путем  активного  участия  в  БЛЕКСИФОР  и  Организации  Черноморского  Экономического  Сотрудничества,  а  также  путем 
сотрудничества с пограничными органами прибрежных государств.

10.  В то же время,  Украина будет  продолжать предоставлять приоритетного значения поддержке отношений с соседними 
государствами.  Украина  будет  обеспечивать  усовершенствование  и  эффективную  имплементацию  двусторонних  и  многосторонних 
соглашений с целью укрепления мероприятий по перестройке доверия в пограничных районах со смежными государствами-членами 
НАТО  (Венгрией,  Польшей,  Румынией,  Словакией,  а  также  прибрежными  государствами  Болгарией  и  Турцией).  Украина  будет 
придерживаться  обязательства  относительно  принципа  решения  междунациональных  споров  мирным  путем  и  согласно  с 
международным правом и споров, связанных с вопросами границ. После успешной делимитации сухопутных границ с этими странами в 
2006 году, Украина активно будет работать над завершением делимитации морских границ. Украина также будет продолжать проведение 
переговоров с Россией по вопросам делимитации морской границы в Керченском проливе и Азовском море и демаркации украинско-
российской  сухопутной  границы.  Украина  будет  продолжать  сотрудничать  с  Беларусью  относительно  последующей  ратификации 
договора о государственной границе (какой Украина ратифицировала в 1997 г.) с целью начала демаркации границы. Украина будет 
продолжать конструктивно сотрудничать с Румынией путем двусторонних консультаций, а также в Международном Суде ООН в Гааге с 
целью урегулирования вопросов делимитации континентального шельфа и исключительных экономических зон в Черном море, Украина 
будет  способствовать  структурному  процессу  демократизации  Приднестровского  региона  Республики  Молдова  под  надзором 
международных координаторов с целью обеспечения имплементации демократических стандартов и основных прав и свобод.

11.  Украина  полностью  будет  придерживаться  обязательства  относительно  борьбы  с  терроризмом  и  по  контролю  над 
вооружениями. Украина будет продолжать внедрение Плана действий Партнерства против терроризма и активизировать усилие с целью 
обеспечения  сурового  экспортного  контроля.  Украина  будет  углублять  двусторонние  отношения  со  спецслужбами  и 
правоохранительными органами НАТО и работать над установлением Единственного международного банка данных на лица, причастных 
к деятельности террористических организаций. В текущем году Украина также планирует ратифицировать международные соглашения об 
экстрадиции подозреваемых и преступников и единственных подходов к их наказанию. Украина планирует подготовку подразделений 
специального  назначения  Вооруженных  Сил  Украины к  участию в  проведении  антитеррористических  операций,  включая  подготовку 
командного состава и органов по контролю. Украина также планирует вовлекать в международные программы относительно борьбы с 
терроризмом Внутренние войска МВД Украины. Украина будет продолжать полное соблюдение своих международных обязательств, и 
информировать  причастные  международные органы по  этому вопросу.  С  этой  целью Украина будет  приводить  законодательство  в 
соответствие с решениями, принятыми в рамках международных режимов экспортного контроля.

12. Украина завершает создание национальной системы координации сотрудничества из НАТО под руководством Президента 
Украины. Этот процесс будет поддерживаться деятельностью межведомственных рабочих групп, которая сосредоточена на наиболее 
важных направлениях сотрудничества с НАТО.

ИИИ. Реформы в отрасли обороны и безопасности
13.  В  2006  году  Украина  активизирует  усилия,  направленные  на  последующее  реформирование  национального  сектору 

безопасности на основании проведения общего обзора национального сектора безопасности в соответствии со стандартами НАТО. В 
этом  контексте  Украина  будет  осуществлять  адаптацию правоохранительных  органов  в  соответствии  с  европейскими  стандартами: 
основой  реформирования  Министерства  внутренних  дел  является  определение  статуса,  целей  и  заданий  внутренних  сил, 
подтверждения, что их основным заданием является взнос в дело поддержки права и порядка в обществе путем защиты основных прав 
граждан. Проект Государственной программы развития вооружения и военной техники на период до 2015 года будет способствовать 
созданию рамок последующего реформирования Пограничных войск. Теперь Украина разрабатывает рекомендации по реформированию 
сектора разведки.

14. Проведение оборонной реформы в 2006 году будет осуществляться согласно с Государственной программой развития 
Вооруженных Сил Украины на 2006-2011 годы и Государственной программой развития вооружения и военной техники на период 2009 
года,  которые  были  утверждены  Кабинетом  Министров  в  сентябре  2005  года  и  согласованы  с  государствами-членами  НАТО. 
Вооруженные Силы Украины и другие военные формирования уделяют большое значение Процессу планирования и обзора сил НАТО 
(PARP) и взяли на себя обязательство относительно полной имплементации Целей партнерства (PGs).  Весной в 2006 году Украина 
осуществит  обзор  PGs  с  целью  приведения  их  в  соответствие  с  отмеченными  программами,  а  также  нынешними  приоритетами 
министерств,  имеющихся  ресурсов  и  международных  программ.  Украина  и  в  дальнейшем будет  применять  общую Рабочую группу 
УКРАИНА-НАТО  по  реформированию  оборонного  сектора  (JWGDR),  механизмы  сотрудничества  УКРАИНА-НАТО  и  другие 
соответствующие двусторонние механизмы с целью реализации мероприятий в сфере реформирования оборонного сектора и сектора 
безопасности. Украина также активизирует применение механизмов сотрудничества из НАТО с целью более эффективной гармонизации 
национальных, многосторонних и двусторонних программ.
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15.  На  протяжении  2006  года  Украина  будет  продолжать  усовершенствование  национальной  системы  оборонного 
планирования и бюджетного финансирования правоохранительных органов как ключевого мероприятия обеспечения демократического, 
гражданского контроля. К приоритетным заданиям этой сферы принадлежат разработка бюджета на 2007 год согласно с программой, 
переход  к  системе  планирования,  которое  базируется  на  реальных  возможностях  и  внедрение  интегрированной  информационной 
системы.  Украина  также  будет  искать  пути  для  повышения  эффективности  и  прозрачности  политики,  планирования  и  бюджетного 
финансирования  путем  усовершенствования  сектора  безопасности,  включая  правоохранительные  органы  и  спецслужбы.  Украина 
приветствует участие союзников и экспертов НАТО в этих процессах и активно будет применять программу Партнерство ради мира (PFP) 
и двусторонние тренировочные и учебные программы в этих сферах.

16. Вместе с тем, Украина и в дальнейшем активизирует поддержку операций НАТО по поддержанию мира и реагирования на 
кризисные ситуации. Будет усовершенствовано командование и контроль над Общими вооруженными силами быстрого реагирования 
путем создания взаимно совместимого с НАТО оперативного командования. На протяжении 2006 года это командование возьмет под 
контроль силы и персонал, вовлеченные в международные операции. До конца 2008 года командование также возьмет под контроль все 
межвидовые миссии вооруженных сил. Украина и в дальнейшем будет укреплять оперативность взаимодействия подразделений НАТО и 
программы  Партнерство  ради  мира  (PFP),  в  частности  путем  достижения  соответствия  воинских  подразделений  и  оборудования 
стандартам  НАТО.  Украина  также  будет  продолжать  укрепление  межведомственной  координации  и  связей  между  Министерством 
обороны,  Вооруженными  Силами,  МВД,  МЧС,  СБУ  Государственной  пограничной  службой,  в  частности  в  отрасли  планирования, 
подготовки  и  применения  сил  и  средств  в  случае  возникновения  чрезвычайных  ситуаций  техногенного  и  естественного  характера. 
Украина будет внедрять Единственную государственную систему проведения авиационных поисково-спасательных работ согласно со 
стандартами НАТО в рамках участия в постоянных рабочих группах Комитета НАТО по организации воздушного движения в Европе.

17. Украина также планирует принять участие в Программе НАТО по обмену данными о воздушной обстановке и Региональной 
аэрокосмической инициативе, которые являются средствами по усовершенствованию национальных процедур для гражданско-военной 
координации  и  обеспечения  поддержки  НАТО  в  случае  авиационных  кризисных  ситуаций  и  террористических  актов.  Этому  будут 
способствовать консультации с НАТО по вопросам достижения взаимной совместимости в сфере распознавания объектов.

18. Украина активизирует усилие с целью перехода к профессиональной армии. После сокращения срока службы с 18 до 12 
месяцев в 2006 году будет основан экспериментальный проект, который предусматривает укомплектования 3-х бригад Вооруженных Сил 
Украины военнослужащими по контракту до конца текущего года.  Министерство  обороны планирует внедрить программу подготовки 
профессионального сержантского корпуса.

19.  Украина  будет  расширять  участие  в  операциях  под  руководством  НАТО,  включая  операции  по  поддержке  мира, 
реагирования на кризисные ситуации и борьбы с терроризмом. В 2006 году Украина будет продолжать долгосрочное участие в КФОР и 
начнет практическое сотрудничество в рамках операции „Активные усилия” путем установления контактного пункта на базе штаба ВМС 
ВС в  г.  Севастополь.  Тренировки  морского  контингента  будут  продолжаться  с  последующим возможным привлечением  к  операции 
„Активные усилия” во втором полугодии 2006 года согласно Договору об Обмене письмами, подписанной 21 апреля 2005 года, который 
включает положение о материально-техническом обеспечении. Подготовка имеет целью участие украинских экспертов в Тренировочной 
миссии НАТО в Ираке (NTM-I). С целью предоставления помощи Международным силам по поддержке безопасности в Афганистане 
(ISAF) Украина и в дальнейшем будет предоставлять права на использование своего воздушного пространства в рамках Меморандума о 
взаимопонимании относительно обеспечения поддержки операций НАТО со стороны Украины (HNS), и планирует заключить соглашение 
с НАТО о транспортировке, и способствовать расширению применения воздушных транзитных возможностей. Правительство Украины 
будет способствовать ратификации Меморандума о взаимопонимании с НАТО относительно использования стратегической транспортной 
авиации Украины в операциях и учебах НАТО.

Согласно с обязательством относительно региональных инициатив,  Украина будет продолжать способствовать реализации 
БЛЕКСИФОР  и  прилагать  усилия  для  участия  в  операции  ВМС  Турции  „Черноморская  гармония”.  Украина  будет  оставаться 
полноправным членом Совета министров обороны стран Юго-восточной Европы (SEDM) и оказывать военную помощь Международным 
миротворческим силам Юго-восточной Европы (SEEBrig).

20. Украина, при поддержке государств-членов НАТО, будет активизировать усилия в решении правовых вопросов социальной 
адаптации  военнослужащих,  освобожденных  из  рядов  Вооруженных  Сил,  и  утилизации  избыточных  боеприпасов.  Украина  будет 
стремиться  к  сотрудничеству  с  экспертами  НАТО  с  целью  усовершенствования  системы  и  планов  социальной  адаптации 
военнослужащих, освобожденных из рядов Вооруженных Сил, будет продолжать расчистку участков от прежних складов с боеприпасами 
в  Новобогдановке  и  будет  укреплять  безопасность  в  сфере контроля  за  пригодностью  боеприпасов.  Украина планирует  расширить 
бюджетное финансирование с целью решения большого объема отмеченных проблем и приветствует помощь НАТО в рамках Трастового 
фонда  относительно  социальной  адаптации  военнослужащих,  освобожденных  из  рядов  Вооруженных  Сил  Украины  и  уничтожения 
боеприпасов,  переносных  зенитно-ракетных  комплексов  и  утилизации  избыточных  боеприпасов,  легких  вооружений  и  стрелкового 
оружия. Украина будет способствовать сотрудничеству с союзниками, в частности новыми членами с целью приобретения опыта в сфере 
гражданско-военных отношений.

IV. Информирование общественности
21.  В  2006  году  Украина  будет  прилагать  конкретные  усилия  с  целью  увеличения  общественной  осведомленности 

относительно Особого партнерства УКРАИНА-НАТО. В этом контексте Украина будет стремиться к укреплению сотрудничества между 
органами  государственной  власти  и  неправительственными  организациями,  а  также  расширить  участие  местных  органов  власти  в 
проектах по сотрудничеству УКРАИНА-НАТО. Реализовывая эти инициативы, Украина тесно будет сотрудничать с Общественной лигой 
„Украина-НАТО” и Центром информации и документации НАТО в Киеве с целью организации конференций, круглых столов по вопросам 
стремления Украины к членству в Альянсе.

22. Украина также будет обеспечивать полную имплементацию Государственной программы информирования общественности 
по вопросам евроатлантической интеграции Украины на 2004-2007 годы, включая их надлежащее финансирование. Государственный 
комитет телевидения и радиовещания совместно с Национальным центром евроатлантической интеграции Украины будет продолжать 
мониторинг  общественного  мнения  относительно  сотрудничества  УКРАИНА-НАТО  и  политики  Украины  в  сфере  евроатлантической 
интеграции  путем  опроса  общественности  каждое  полугодие.  Опрос  общественности  будет  иметь  целью  выявления  общего  в 
неадекватном  восприятии  общественностью  и  за  результатами  разработки  рекомендаций  относительно  координации  национальной 
политики информирования в этой сфере.

V. Безопасность в сфере информации
23.  Во  время  консультаций  с  экспертами  НАТО  Служба  безопасности  Украины  внесет  на  рассмотрение  мероприятия  по 

обеспечению  соответствующей  защиты  информации  НАТО  с  ограниченным  доступом  всеми  органами  государственной  власти, 
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предприятиями и институциями, которые имеют доступ к такой информации. В 2006 году Украина планирует внедрить совместимую с 
НАТО информационную сеть и защищенную телефонную сеть на базе национальной системы конфиденциальной связи. Планируется 
также  продолжать  осуществлять  учебу  экспертов  в  сфере  защиты  информации  с  ограниченным  доступом  (документов  и  системы 
NFOEC), включая соответствующие учебные заведения Альянса.

24. Кроме того, Украина планирует создать скоростной защищенный канал передачи информации между Миссией Украины при 
НАТО и соответствующими центральными органами исполнительной  власти  в  Киеве в  первом  полугодии  2006 года.  СБУ  вместе  с 
Офисом безопасности НАТО и соответствующими органами государств-членов Альянса будут контролировать сохранение информации с 
ограниченным доступом, переданной Украиной к НАТО.

VI. Экономические вопросы
25.  На протяжении  2006 года Украина  будет  содействовать устойчивому  экономическому  развитию путем имплементации 

национальной политики относительно обеспечения стабильного ежегодного прироста ВВП на 7,0%, содержание темпов инфляции не 
выше уровня 9,0% и увеличение реального прироста среднемесячной заработной платы на 11,9%. С целью обеспечения роста торговых 
показателей, Украина планирует завершить переговорный процесс относительно вступления в СОТ до апреля 2006 года и ратификацию 
соответствующих протоколов и пакета законопроектов до октября 2006 года. Украина планирует утвердить Государственную программу 
обеспечения  конкурентоспособности  экономики  Украины  и  обеспечить  выполнение  Плана  соответствующих  мероприятий 
Государственной программы реформирования и развития оборонно-промышленного комплекса на период до 2010 года. В этом контексте 
Украина будет способствовать обеспечению соответствующей социальной защиты. Будет усовершенствована пенсионная система путем 
внедрения  накопительной  системы  общеобязательного  государственного  пенсионного  страхования  и  принятия  соответствующих 
законопроектов.

26.  С  целью  обеспечения  прав  собственности  и  стабильного  предполагаемого  инвестиционного  климата  Украина  будет 
укреплять прозрачность и  эффективность приватизационных процессов.  Украина также приведет в соответствие с международными 
стандартами законодательство в сфере экономических прав и свобод, включая право на интеллектуальную собственность. Конкретные 
мероприятия 2006 года будут включать внесение изменений в законы Украины „Про авторское право и смежные права” и „Про охрану 
прав на торговые марки, географические названия и коммерческие наименования”.

27. На протяжении 2006 года Украина будет обеспечивать собственную энергетическую безопасность за счет диверсификации 
топливно-энергетических  источников и обеспечения безопасности транзитных нефте- и газовых коридоров на территории Украины, в 
частности  путем  реализации  стратегических  проектов,  в  частности  „Евро-Азиатского  нефтетранспортного  коридора”  и  создания 
Единственного государственного энергетического кризисного центра.

28.  Украина  будет  активизировать  последующее  двустороннее  сотрудничество  с  НАТО  в  экономической  отрасли  путем 
проведения  консультаций  в  рамках  Общей  рабочей  группы  УКРАИНА-НАТО  по  вопросам  экономической  безопасности.  Внутренние 
мероприятия по реализации этой цели будут включать разработку Государственной программы экономического сотрудничества Украины 
с НАТО до 2010 года, программы сотрудничества Украины с НАТО в военно-технической сфере до 2010 года.

VII. Правовые вопросы
29. Украина будет продолжать внесение необходимых изменений в законы и разработку международных договоров с целью 

упрощения процедуры получения помощи со стороны НАТО или союзников, и обеспечивать приведение законодательства Украины в 
соответствие со стандартами Альянса. Украина совместно с экспертами Альянса будет разрабатывать Концепцию поддержки войск со 
стороны Украины и Каталога возможностей относительно поддержки сил НАТО со стороны Украины. Украина разработает предложения 
относительно определения механизма освобождения от налогообложения подразделений государств-членов НАТО во время проведения 
общих мероприятий на территории Украины.

ЦЕЛЕВОЙ ПЛАН УКРАИНА – НАТО НА 2006 ГОД
Дополнение к Указу Президента Украины от 7 апреля 2006 года № 295/2006
В рамках ПЛАНА ДЕЙСТВИЙ УКРАИНА – НАТО
Раздел I. ПОЛИТИЧЕСКИЕ И ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ВОПРОСЫ
I.1. Политика и безопасность
А. Внутреннеполитические вопросы
Цель I.1.А.1.
Укрепление демократических и избирательных институций
Задание:
а.  Проведение  свободных  и  честных  выборов  в  Верховной  Совет  Украины  в  марте  2006  года  в  соответствии  с 

законодательством и международными стандартами.
Мероприятия на выполнение:
1.
Своевременное содействие в работе официальных наблюдателей от иностранных государств и международных организаций в 

соответствии со стандартами ОБСЕ до и во время выборов в Верховный Совета Украины и органов местного самоуправления.
Срок выполнения: I квартал.
Ответственные за выполнение: МИД, Минюст, другие центральные органы исполнительной власти при участии Центральной 

избирательной комиссии.
2.
Подготовка предложений относительно внесения изменений в избирательное законодательство Украины с учетом выводов 

Венецианской комиссии от 16 декабря 2005 года и рекомендаций ОБСЕ, которые будут приняты за результатами выборов 2006 года.
Срок выполнения: второе полугодие.
Ответственные за выполнение: Минюст при участии Центральной избирательной комиссии.
3.
Проработка вопроса относительно привлечения помощи Центральной избирательной комиссии со стороны соответствующих 

структур ООН, ОБСЕ и других международных организаций в проведении выборов в Верховный Совет Украины.
Срок выполнения: I квартал.
Ответственные за выполнение: МИД, Минэкономики при участии Центральной избирательной комиссии.
4.
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Содействие принятию Верховной Радой Украины и обеспечение выполнения закона о Государственном реестре избирателей 
Украины,  в  котором  предусмотрено,  в  частности,  создание  общегосударственного  реестра  избирателей.  Срок  выполнения:  второе 
полугодие.

Ответственные за выполнение: Минюст при участии Центральной избирательной комиссии.
5.
Содействие дипломатическим учреждениям Украины за рубежом в организации голосования граждан Украины на заграничном 

избирательном участке.
Срок выполнения: I квартал.
Ответственные за выполнение: МИД при участии Центральной избирательной комиссии.
6.
Употребление соответствующих мероприятий по обеспечению избирательных прав граждан с ограниченными возможностями 

передвижения.
Срок выполнения: I квартал.
Ответственные за выполнение: местные органы исполнительной власти при участии Центральной избирательной комиссии и 

органов местного самоуправления.
b.
Повышение уровня правовой культуры субъектов избирательного процесса.
Мероприятия на выполнение:
1.
Внедрение  в  учебных  заведениях  лекций,  семинаров  по  вопросам  разъяснения избирателям,  которые  голосуют  впервые, 

основных положений
избирательного законодательства. Срок выполнения: I квартал.
Ответственные за выполнение: МОН, Минюст, Минсеммолодспорт при участии Центральной избирательной комиссии.
2.
Осуществление с привлечением субъектов избирательного процесса просветительских мероприятий, в частности по вопросам 

относительно порядка ознакомления со списками избирателей и устранения неправильностей в них, а также порядка
голосования вне границ избирательных участков.
Срок выполнения: I квартал.
Ответственный за выполнение – Центральная избирательная комиссия.
3.
Проведение  учений для членов избирательных комиссий,  официальных наблюдателей,  и разработки  учебных пособий по 

вопросам избирательного процесса.
Срок выполнения: I квартал.
Ответственный за выполнение – Центральная избирательная комиссия.
4.
Содействие в проведении обучения судей по вопросам избирательного законодательства. Срок выполнения: I квартал.
Ответственные  за  выполнение:  Государственная  судебная  администрация  Украины,  Минюст  при  участии  Центральной 

избирательной комиссии и Верховного Суда Украины.
c.
Обеспечение  свободного,  равного  и  справедливого  доступа  кандидатов  в  депутаты к  средствам массовой  информации  и 

объективного  освещения  хода  избирательной  компании  с  сдерживанием  правовых  и  профессиональных  журналистских  стандартов, 
положений Конституции Украины касательно информации.

Мероприятия на выполнение:
1.
Содействие  в  обеспечении  свободного,  равного  и  справедливого  доступа  субъектов  избирательного  процесса  к 

общенациональным каналам теле- и радиовещания.
Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственные за выполнение: Госкомтелерадио при участии Центральной избирательной комиссии и Национального совета 

по вопросам телевидения и радиовещания.
2.
Распространение среди журналистов и лиц, которые осуществляют наблюдение за избирательным процессом, разъяснений 

юристов (медиа-юристов) и
другой информации об избирательном законодательстве.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минюст, Госкомтелерадио при участии Центральной избирательной комиссии.
d.
Выполнение обязанностей и обязательств Украины, которые выплывают из ее членства в Совете Европы.
Мероприятие на выполнение:
1. 1.
Реализация мероприятий по выполнению обязанностей и обязательств Украины, которые выплывают из ее членства в Совете 

Европы.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минюст, МИД, другие центральные органы исполнительной власти при участии Верховного 

Суда и Генеральной прокуратуры Украины.
Цель I. .1.А.2.
Усиление полномочий и независимости судебной власти
Задание:
а.
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Продолжение  Проведения  судебной  реформы в  соответствии с  рекомендациями  Совета  Европы,  включая  отчеты Совета 
Европы относительно выполнения Украиною обязанностей и обязательств, что выплывают из ее членства в Совете Европы (в частности, 
в соответствии с Резолюцией ПАРЕ № 1466).

Мероприятие на выполнение:
1. 1.
Разработка  проектов  законов  о  внесении  изменений  в  Закон  Украины  “О  статусе  судей”  и  “О  судоустройстве  Украины”, 

направленных  на  трансформацию  Государственной  судебной  администрации  Украины,  совершенствование  порядка  назначения 
председателей судов и их заместителей.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минюст, Государственная судебная администрация при участии Верховного Суда, Высшего 

административного суда, Высшего хозяйственного суда Украины. .
b.
Развитие административного судопроизводства в Украине.
Мероприятия на выполнение:
1.
Разработка  с  учетом Кодекса  административного  судопроизводства  Украины и  практики  его  применения проекта  закона о 

внесении изменений в Кодекс с целью совершенствования его положений и представления законопроекта на рассмотрение Верховного 
Совета Украины.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минюст, другие центральные органы исполнительной власти при участии Верховного Суда и 

Высшего административного суда Украины.
2.
Обеспечение  функционирования  системы  административных  судов,  в  том  числе  формирование  кадрового  резерва  на 

должности судей, укомплектование аппаратов этих судов работниками, организация их учебы и тому подобное.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Государственная  судебная  администрация  при  участии  Высшего  административного  суда 

Украины.
с.
Усиление независимости судебной системы путем обеспечения ее необходимыми ресурсами.
Мероприятия на выполнение:
1.
Обеспечение  судов  надлежащими  помещениями  их  технического  оснащения  за  счет  ассигнований,  утвержденных  в 

Государственном бюджете Украины на 2006 год по программе 0501820.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Государственная судебная администрация, местные органы исполнительной власти.
2.
Создание  надлежащих  условий  деятельности  судей,  усиления  их  гарантий,  совершенствования  механизма  оплаты  труда 

судей, работников аппаратов судов за счет ассигнований, предусмотренных Государственным
бюджетом Украины на 2006 год по программе 0501010.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Государственная судебная администрация, Минфин.
3.
Обеспечение жильем судей за счет ассигнований, предусмотренных Государственным бюджетом Украины на
2006 год по программе 0501180. Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Государственная судебная администрация Украины, Минфин, другие органы исполнительной 

власти.
Цель I.1.А.3.
Содействие  постоянному  развитию  и  укреплению  гражданского  общества,  верховенству  права,  защиты  основных  прав 

человека и гражданских свобод
Задание:
а.
Улучшение взаимодействия органов государственной власти и институций гражданского общества.
Мероприятия на выполнение:
1.
Разработка проекта Концепции взаимодействия государства с институтами гражданского общества. Срок выполнения: первое 

полугодие.
Ответственные  за  выполнение:  Минюст,  Минэкономики,  Минфин,  другие  заинтересованные  центральные  органы 

исполнительной власти.
2.
Разработка проекта закона относительно обеспечения доступа граждан к информации и содействие его принятию Верховной 

Радой Украины.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минюст, Госкомтелерадио.
b.
Отработка механизма реализации международных стандартов в сфере обеспечения прав и свобод национальных меньшинств.
Мероприятия на выполнение:
1.
Разработка  согласно  с  рекомендациями  Совета  Европы проектов  законов  об  основах  государственной етнонациональной 

политики, о новой редакции Закона Украины “О национальных меньшинствах в Украине”, обеспечение проведения в ОБСЕ их экспертизы 
и сопровождения в Верховной Раде Украины. Срок выполнения: на протяжении года.
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Ответственные за выполнение: Минюст, Госкомнацэмиграции.
2.
Подготовка  предложений  о  внесении  изменений  в  Закон  Украины  “Об  объединении  граждан”  с  целью  благоустройства 

механизма создания организаций национальных
меньшинств и налаживания их работы.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный при выполнении – Минах ’ ’юст.
3.
Обеспечение реализации положений Европейской Хартии региональных языков или языков меньшинств.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Минюст,  МИД,  Госкомнацэмиграции,  местные  органы  исполнительной  власти  при  участии 

органов местного самоуправления.
4.
Совершенствование системы государственного управления в сфере междунациональных отношений.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Госкомнацэмиграции, МКТ. 5.
Проработка  механизма  выделения  в  проекте  Государственного  бюджета  Украины  отдельной  строкой  средств  на 

финансирование поддержки развития национальных меньшинств в Украине.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Госкомнацэмиграции, Минфин.
6.
Содействие обеспечению образовательных и культурных потребностей национальных меньшинств в Украине, в том числе 

путем разработки и утверждения в установленном порядке типичного положения о воскресной школе
(культурно-образовательный центр национальных меньшинств).
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Госкомнацэмиграции, МКТ, МОН.
7.
Обеспечение  большей  прозрачности  в  осуществлении  политики  относительно  национальных  меньшинств  в  Украине,  в 

частности, с целью информирования общества об осуществлении защита их прав и развитие этнически  культурных традиций.  Срок 
выполнения: на протяжении года.

Ответственные за выполнение: Госкомнацэмиграции, МКТ, МОН.
c. 1.
Содействие реализации международных стандартов в сфере обеспечения прав и свобод человека.
Запад на выполнение:
1.
Реализация пилотных проектов относительно создания центров предоставления бесплатной денежной правовой помощи.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Минюст,  местные  органы  исполнительной  власти  при  участии  органов  местного 

самоуправления.
d.
Предотвращение нечеловеческому или такому, которое унижает достоинство, обращению с людьми и применению пыток.
Запад на выполнение:
1.
Усовершенствование  законодательства  по  вопросам  содержания  под  стражей  и  предотвращению  предотвращения 

нечеловеческому или такому, которое унижает достоинство, неподобающего поведения поведению с задержанными со стороны стражей 
порядка и практики применения такого законодательства (на выполнение рекомендаций Европейского

комитета относительно предотвращения пытки.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минюст, МВД при участии Генеральной прокуратуры Украины.
e.
Усовершенствование системы государственного управления по вопросам в сфере эмиграционной политики.
Мероприятия на выполнение:
1.
Содействие принятию Верховной Радой Украины закона об основных принципах государственной эмиграционной политики 

Украины  в  соответствии  с  рекомендациями  международных  организаций,  разработанного  с  целью  определения  принципов 
государственной  эмиграционной  политики  относительно  отдельных  категорий  населения  (беженцев,  нелегальных  мигрантов  и 
перемещенных лиц).

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минюст, МВД, Госкомнацэмиграции, Администрация Госпригранслужби.
2.
Содействие принятию Верховной Радой Украины закона о государственной миграционной службе в Украине. Срок выполнения: 

на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минюст, МВД, Госкомнацэмиграции, Администрация Госпригранслужби.
Цель I.1.А.4.
Обеспечение свободы вероисповедания
Задание:
а.
Проведение конференций по вопросам гармонизации межконфессиональных отношений.
Мероприятия на выполнение:
1.
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Проведение научно-практичной конференции на тему:  “Православно мусульманский диалог  в контексте евроатлантических 
стремлений Украины”.

Срок выполнения: апрель.
Ответственный при выполнении – Минах ’ ’юст.
2.
Проведение круглого стола на тему: “Новейшие религиозные движения в Европе и Украине”.
Срок выполнения: май.
Ответственный при выполнении – Минах ’ ’юст.
3.
Проведение  научно-практической  конференции  на  тему:  “Межправославные  отношения  в  Украине:  характер,  проблемы, 

тенденции развития”.
Срок выполнения: сентябрь.
Ответственный при выполнении – Минах ’ ’юст.
4.
Проведение круглого стола на тему:  “Развитие государственно-церковных отношений в Украине:  европейской европейское 

измерение”.
Срок выполнения: ноябрь.
Ответственный при выполнении – Минюст.
Цель I.1.А.5.
Обеспечение свободы собраний
Задание:
а.
Законодательное урегулирование вопросов проведения мирных мероприятий.
Запад на выполнение:
1. 1.
Содействие принятию Верховной Радой Украины закона о порядке организации и проведении мирных мероприятий и акций в 

Украине.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный при выполнении – Минах ’ ’юст.
Цель I.1.А.6.
Завершение административной реформы
Задание:
а.
Реформирование  системы  государственной  службы  на  основе  принципов  политической  нейтральности,  гарантии  прав  и 

обязанностей государственных служащих, создание прозрачных условий принятия на государственную службу и продвижение по ней 
служащих.

Срок выполнения: сентябрь.
Ответственный при выполнении – Минах ’ ’юст.
4.
Проведение круглого стола на тему:  “Развитие государственно церковных отношений в Украини: европейской европейское 

измерение”.
Срок выполнения: ноябрь.
Ответственный при выполнении – Минах ’ ’юст.
Цель I.1.А.5.
Обеспечение свободы собраний
Задание:
а.
Законодательное урегулирование вопросов проведения мирных мероприятий.
Запад на выполнение:
1. 1.
Содействие принятию Верховной Радой Украины закона о порядке организации и проведении мирных мероприятий и акций в 

Украини.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный при выполнении – Минах ’ ’юст.
Цель I.1.А.6.
Завершение административнои реформы
Задание:
а.
Реформирование системы государственной службы на основе принципов политичнои нейтральности, гарантии прав и обов ’ 

’язкив государственных служащих, создание прозрачных условий принятия на государственную службу и продвижение по ней служащих.
Мероприятия на выполнение:
1.
Разработка  проекта  новои  редакции  Закона  Украины  “О  государственной  службе”  с  целью  определения  о  ’  ’ективних, 

прозрачных, аполитичных критериив принятие на работу государственных служащих и продвижениеихпо службе, содействие принятию 
его Верховной Радой Украины.

Срок выполнения: декабрь.
Ответственные за выполнение: Минюст, Головдержслужба.
2.
Разработка проектов нормативно правовых актов, необходимых для развития в Украини государственной службы и службы в 

органах местного самоуправления.
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Срок выполнения: декабрь.
Ответственные за выполнение: Головдержслужба, Минпраци, Минфин, Минюст, другие центральные органы исполнительной 

власти.
3.
Разработка проекта закона по вопросам подготовки, переподготовки и повышения квалификации государственных служащих и 

должностных лиц органов местного самоуправления.
Срок выполнения: декабрь.
Ответственные за выполнение: Головдержслужба, Минпраци, Минфин, Минюст, другие центральные органы исполнительной 

власти.
3.
Разработка проекта закона по вопросам подготовки, переподготовки и повышения квалификации государственных служащих и 

должностных лиц органов местного самоуправления.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Головдержслужба,  МОН,  Национальная  академия  государственного  управления  при 

Президенте Украины.
4.
Содействие формированию кадрового потенциала государственного управления на выполнение Государственной программы 

подготовки, переподготовки и повышения квалификации специалистов в сфере европейской и евроатлантическойинтеграции Украины на
2004 – 2007 годы.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за  выполнение:  МОН,  МИД,  Минэкономики,  Минобороны,  Минпраци,  Минфин,  Миньюст,  Головдержслужба, 

Госкомтелерадио,  Держпидприємництво,  другие  центральные  и  местные  органы  исполнительной  власти,  Национальная  академия 
государственного управления при ПрезидентеУкраины.

4.
Содействие формированию кадрового потенциала государственного управления на выполнение Государственной программы 

подготовки, переподготовки и повышения квалификации специалистов в сфере европейской и евроатлантическойинтеграции Украины на
2004 – 2007 годы.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за  выполнение:  МОН,  МИД,  Минэкономики,  Минобороны,  Минпраци,  Минфин,  Миньюст,  Головдержслужба, 

Госкомтелерадио,  Держпидприємництво,  другие  центральные  и  местные  органы  исполнительной  власти,  Национальная  академия 
государственного  управления  при  Президенте  Украины  при  участии  Национальнои  академии  наук  (дальше  –  Национальнои  НАН) 
Украины.

5.
Создание  навчальнои  системы  подготовки,  переподготовки  и  повышения  квалификации  специалистов  по  вопросам 

государственного  управления  для  обеспечения  кадровых  потребностей  органов  государственной  власти  и  органов  местного 
самоуправления,  а  также  преподавателей  высших  учебных  заведений  и  заведений  пислядипломнои  образования  за  направлением 
подготовки  8.1501  “Государственное  управление”  (по  вопросам  формирования  и  реализации  государственной  политики  в  в  сфере 
европейской и и евроатлантическойинтеграции Украины).

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Национальная  академия  государственного  управления  при  Президенте  Украины, 

Национальный  центр  по  вопросам  евроатлантическойинтеграции  Украины,  МОН,  Головдержслужба,  Национальная  академия 
государственного управления при Президенте Украины.

6.
Проведение  мижнароднои  науково-практичнои  конференции  на  тему:  “Создание  системы  подготовки  государственных 

служащих  по  вопросам  реализации  государственной  политики  в  сфере  европейской  и  евроатлантическойинтеграции  Украины: 
организационно учебные аспекты”.

Срок выполнения: II квартал.
Ответственные  за  выполнение:  Головдержслужба,  Национальная  академия  государственного  управления  при  Президенте 

Украины,  Национальный  центр  по  вопросам  евроатлантическойинтеграции  Украины,  Аппарат  Совета  национальнои  безопасности  и 
обороны Украины, МОН.

7.
Содействие деятельности Центра учебы и исследований из европейской и евроатлантическойинтеграции Украины.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Учебная  Национальная  академия  государственного  управления  при  Президенте  Украины, 

МОН,  Головдержслужба,  Национальный  центр  по  вопросам  евроатлантическойинтеграции  Украины,  Государственное  управление 
делами. .

b .Удосконалення системы государственного управления в сфере европейской и евроатлантическойинтеграции Украины.
Мероприятия на выполнение:
1.Разработка  проекта  концепции  государственного  управления  процессами  европейской  и  евроатлантическойинтеграции 

Украины на основании результатов анализа опыта административного реформирования в государствах Центральнои и Схиднои Европы.
Срок выполнения: второе полугодие.
Ответственные  за  выполнение:  Национальный  центр  по  вопросам  евроатлантическойинтеграции  Украины,  Национальная 

академия государственного управления при Президенте Украины, МИД, Головдержслужба, Минюст.
2.
Подготовка на помощь государственным служащим учебного пособия “Механизм формирования и реализации государственной 

политики в сфере европейской и евроатлантическойинтеграции Украины” да и комплекту дидактичных материалов.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Национальная  академия  государственного  управления  при  Президенте  Украины, 

Национальный центр по вопросам евроатлантическойинтеграции Украины, МОН, Головдержслужба.
Цель I.1.А.7.
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Укрепление гражданского демократического контроля над Вооруженными Силами Украины и сектором безопасности в целом
Задание:
а.
Обеспечение  выполнения  Закона  Украины  “О  демократическом  гражданском  контроле  над  Военной  организацией  и 

правоохранительными органами государства”.
Мероприятия на выполнение:
1.
Реализация  мероприятий  по  повышению  квалификации  гражданских  работников  и  увеличенияихчастицы  в  системе 

Минобороны,  других  органах  военного  управления  Вооруженных  Сил  Украины  в  соответствии  с  показателями,  определенными  в 
Государственной программе развития Вооруженных Сил Украины на 2006 – 2011 годы.

Срок выполнения: за отдельным планом.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
2.
Организация  публичных консультаций в  рамках новостворенои Громадськои  колегии  при Министерстве  обороны Украины. 

Обеспечение Верховной Раде Украины додатковои возможности надзора за Вооруженными Силами Украины.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны при участии соответствующих комитетов Верховнои Совета Украины.
b.
Создание более эффективных систем управления Вооруженными Силами Украины и функциональнои структуры центрального
аппарата Минобороны.
Мероприятия на выполнение:
1.
Обеспечение выполнения Государственной программы развития Вооруженных Сил Украины на период 2006 – 2011 годы (в
соответствии с заданиями на 2006 год).
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
2.
Завершение функционального обследования структуры центрального аппарата Минобороны, подготовка предложений
относительно ии усовершенствование.
Срок выполнения: март.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
с.
Повышение эффективности информирования общества о деятельности Вооруженных Сил Украины.
Запад на выполнение:
1.
Подготовка второго издания “Билои книги” о деятельности Вооруженных Сил Украины в 2005 2006 году.
Срок выполнения: IV квартал.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
d.
Увеличение частицы гражданских работников во внутренних войсках Министерства внутренних дел Украины.
Мероприятия на выполнение:
1.
Определение перечня должностей во внутренних войсках МВД, которое может замещаться
гражданскими работниками.
Срок выполнения: I квартал .
Ответственный за выполнение – МВД .
2.
Разработка плана подготовки гражданских работников, в том числе путемихучеба за рубежом .
Срок выполнения: I квартал .
Ответственный за выполнение – МВД .
2.
Разработка плана подготовки гражданских работников, в том числе путемихучеба за рубежом .
Срок выполнения: I квартал .
Ответственный за выполнение – МВД .
Цель I.1.А.8.
Борьба с коррупцией, легализацией (отмыванием) доходов и незаконной экономической деятельностью путем экономических, 

правовых, организационных и правоохранительных мероприятий; употребление мероприятий, необходимых для исключения Украины из
списка FATF, в частности принятие закона, который отвечает стандартам FATF
Задание:
а.
Приведение законодательства Украины в сфере предотвращения и протидии легализации (отмыванию) доходов, полученных 

преступным путем, и финансированию терроризма в соответствие с международными стандартами.
Мероприятия на выполнение:
1.
Разработка  проектов  нормативно  правовых  актов  с  целью  имплементации  положений  Сорока  рекомендаций  Группы  из 

разработки финансовых мероприятий борьбы с отмыванием денег (FATF).
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Держфинмониторинг,  МВД,  Минюст,  Государственная  комиссия  по  регуляции  рынков 

финансовых услуг,  Государственная комиссия по ценным бумагам и фондовому рынку,  другие центральные органы исполнительной 
власти при участии Национального банка
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2.
Разработка  проектов  нормативно  правовых  актов,  необходимых  для  реализации  Мижнароднои  конвенции  о  борьбе  с 

финансированием терроризма 1999 года.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Держфинмониторинг,  МВД,  МИД,  Минюст,  Служба  безопасности  Украины,  ДПА, 

Государственная комиссия по регуляции рынков финансовых услуг, Государственная комиссия по ценным бумагам и фондовому рынку, 
другие центральные органы 

исполнительной власти при участии Национального банка Украины.
3.
Обеспечение эффективного функционирования Єдинои государственной информацийнои системы в сфере предотвращения и 

борьбы с легализацией (отмыванием) доходов, полученных преступным путем, и финансированием терроризма.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Держфинмониторинг,  МВД,  МИД,  Минюст,  Служба  безопасности  Украины,  ДПА, 

Государственная комиссия по регуляции рынков финансовых услуг, Государственная комиссия по ценным бумагам и фондовому рынку, 
другие центральные органы исполнительной власти при участии Национального банка Украины.

3.
Обеспечение эффективного функционирования Єдинои государственной информацийнои системы в сфере предотвращения и 

борьбы с легализацией (отмыванием) доходов, полученных преступным путем, и финансированием терроризма.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Держфинмониторинг,  МВД,  МИД,  Минюст,  Служба  безопасности  Украины,  ДПА, 

Государственная комиссия по регуляции рынков финансовых услуг, Государственная комиссия по ценным бумагам и фондовому рынку, 
другие центральные

органы исполнительной власти при участии Национального банка Украины.
4.
Участие делегаций Украины в заседаниях, семинарах, конференциях и других мероприятиях, которые проводятся под эгидой 

Группы из разработки финансовых мероприятий борьбы с отмыванием денег (FATF), Совета Европы, Мирового банка, Международного 
валютного фонда, Едмонтськои группы.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Держфинмониторинг,  МВД,  МИД,  Минюст,  Служба  безопасности  Украины,  ДПА, 

Государственная комиссия по регуляции рынков финансовых услуг, Государственная комиссия по ценным бумагам и фондовому рынку, 
другие центральные органы исполнительной власти

при участии Национального банка Украины.
b.
Обеспечение эффективности борьбы с коррупцией.
Мероприятия на выполнение:
1.
Разработка и принятие национальнои стратегии борьбы с коррупцией и плана действий относительно борьбы с коррупцией в 

Украини  с  учетом  результатов  консультаций  с  международными  организациями,  подготовка  предложений  относительно  внесения 
соответствующих изменений в законодательство.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Минюст,  МВД,  Служба  безопасности  Украины,  Головдержслужба  при  участии  Высшего 

административного суда, и Генеральнои прокуратуры Украины.
2.
Организация  учебы  работников  государственных  органов,  которые  занимаются  вопросами  борьбы  с  коррупцией  и 

легализацией (отмыванием) доходов, полученных преступным путем, и финансированием терроризма.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МВД, Служба безопасности Украины, ДПА, Головдержслужба, Держфинмониторинг при участии 

Высшего административного суда, и Генеральнои прокуратуры Украины.
3.
Внедрение в учебных программах для государственных служащих изучения соответствующих курсов относительно борьбы с 

коррупцией.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МВД, Служба безопасности Украины, Минюст, Минфин, Государственная комиссия по ценным 

бумагам  и  фондовому  рынку,  Держфинмониторинг,  Государственная  комиссия  по  регуляции  рынков  финансовых  услуг, 
Головдержслужба, другие центральные органы исполнительной власти при участии Высшего административного суда, и Национального 
банка Украины. c.

Содействие привлечению мижнароднои помощи Украини для укрепления потенциала в борьбе с легализацией (отмыванием) 
доходов, полученных преступным путем, финансированием терроризма.

Мероприятия на выполнение:
1.
Реализация Плана сотрудничества между Советом Европы и Украиною, в том числе учреждения проекта административных 

процедур, направленных на предотвращение корупции и продолжение проекта протидии легализации (отмыванию) средств, полученных 
преступным путем, и финансированию терроризма (MOLI-UA 2).

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Держфинмониторинг, МВД, Минюст, Минфин, Служба безопасности Украины, ДПА.
2.
Изучение  возможности  подготовки  проектов  меморандумов  о  взаимопонимании  между  Государственным  комитетом 

финансового  мониторинга  Украины  и  подразделами  финансовых  разведок  государств  –  членах  НАТО,  направленных  на 
совершенствование соответствующих процедур в этой сфере.
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Срок выполнения: I квартал.
Ответственные за выполнение: Держфинмониторинг, МИД.
Цель I.1.А.9.
Обеспечение равновесия между тремя ветвями власти: законодательной, исполнительной и судебной путем конституционных и 

административных реформ и обеспеченияихэффективного сотрудничества
Задание:
а.
Внедрение политичнои реформы.
Мероприятия на выполнение:
1.
Содействие  принятию  Верховной  Радой  Украины закона  о  Кабинете  Министров  Украины,  направленного  на  определение 

порядка
деятельности высшего органа в системе органов исполнительной власти, его полномочий и тому подобное.
Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственные за выполнение: Минюст, другие центральные органы исполнительной власти.
2.
Разработка проекта закона о министерствах и других центральных органах исполнительной власти, какой бы урегулировал 

деятельность  центральных  органов  исполнительной  власти,  определилихструктуру  и  упорядочил  механизм  управления. Срок 
выполнения: на протяжении месяца после вступления в силу Законом Украины “О Кабинете Министров Украины”.

Ответственные за выполнение: Минюст, другие центральные органы исполнительной власти.
3.
Содействие принятию Верховной Радой Украины закона о Президенте Украины, которым будут определяться соответствующие 

вопросы
деятельности главы государства Президента Украины.
Срок выполнения: второе полугодие.
Ответственные за выполнение: Минюст, другие центральные органы исполнительной власти.
4.
Обеспечение соответствия политичнои (конституцийнои) реформы рекомендациям Совета Европы.
Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственные за выполнение: Минюст, другие центральные органы исполнительной власти.
В. Зовнишня политика и политика в отрасли безопасности
Цель I.1.В.1.
Обновление  принципов  зовнишньои  политики  и  политики  в  отрасли  безопасности  с  целью  отображения  цели  Украины 

относительно повнои евроатлантическойинтеграции
Задание:
а.
Использование  потенциала  и  механизма  особого  партнерства  из  НАТО,  а  также  новых  возможностей  в  рамках 

Интенсифицированного  диалога  из  НАТО по  вопросам членства для усиления сотрудничества  во  внешнеполитической  и  оборонной 
сферах, учитывая возможное членство Украины в НАТО.

Мероприятия на выполнение:
1.
Проведение  консультаций  в  рамках  Интенсифицированного  диалога  из  НАТО  по  вопросам  членства  с  целью  выяснения 

вопросов ответственности и зобов ’ ’язань Украины политического, военного, кадрового и финансового характера, а также относительно 
ожиданий государств-членов, которые выплывают

из действующих документов и практики НАТО.
Срок выполнения: за отдельным графиком.
Ответственные за выполнение: МИД, другие центральные органы исполнительной власти.
2.
Обеспечение  выполнения  Меморандума  о  взаимопонимании  относительно  планирования  при  чрезвычайных  ситуациях 

гражданского характера и готовности к  катастрофам между Министерством Украины из чрезвычайных ситуаций и по делам защиты 
населения от последствий Чорнобильськои катастрофы и

Организацией Североатлантического договора.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – МЧС.
3.
Проведение консультаций Украина – НАТО относительно обновления концепции зовнишньои политики и политики по вопросам 

национальнои безопасности Украины.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МИД, Минобороны, Аппарат Совета национальнои безопасности и обороны Украины.
b.
Активизация сотрудничества с Европейским Союзом и его государствами-членами, в том числе путем продолжения работы 

относительно присоединения Украины к заявлениям и позициям Европейского Союза по региональным и международным вопросам, 
обеспечение реализации в полном обс язи Плана действий Украина – ЕС и функционирование Робочои группы Украина – ЕАДС.

c.
Создание  эффективного  механизма  планирования  и  получения  помощи  от  НАТО,  и  отдельных  его  членов  относительно 

реформирования Вооруженных Сил Украины.
Запад на выполнение:
1. 1.
Усовершенствование  механизма  привлечения  экспертов  со  стороны  НАТО  для  оценки  проекта  стратегии  воєннои 

безопасности, в т . ому ч . исли путем проведения мероприятий в рамках Спильнои робочои группы
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Украина – НАТО по вопросам воєннои реформы (дальше – СРГ ВР).
Срок выполнения: согласно с договоренностью из НАТО.
Ответственные за выполнение: Аппарат Совета национальнои безопасности и обороны Украины, Минобороны.
d.
Проведение работы относительно завершения с Румынией переговоров по вопросам делимитации континентального шельфа и 

исключительных экономических зон обоих держал в Черном море. Мероприятия на выполнение:
1.
Продолжение  переговорного  процесса  между  Украиною  да  и  Румынией  о  делимитации  континентального  шельфа  и 

исключительных экономических зон обоих держал в Черном море.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МИД, Администрация Держприкордонслужби.
2.
Выполнение  решений  Международного  суда  ООН  (г.  Гаага,  Нидерланды)  о  делимитации  континентального  шельфа  и 

исключительных экономических зон обоих держал в Черном море.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МИД, Администрация Держприкордонслужби.
e.
Проведение комплексных системных исследований относительно для определения и реализации приоритетных направлений 

сотрудничества Вооруженных Сил Украины в рамках Плана
действий относительно членства в НАТО.
Запад на выполнение:
1. 1.
Разработка предложений к концептуальным документам по вопросам реформирования и развития Вооруженных Сил Украины 

в структурах безопасности и обороны в контексте Процесса
планирования и оценки сил (ППОС) и СРГ ВР. Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Минобороны,  Национальный  институт  стратегических  исследований,  Институт  проблем 

национальнои безопасности Украины.
Цель I.1.В.2.
Реформирование  государственных  органов  в  сфере  национальнои  безопасности  и  обороны,  какое  бы  отображало 

евроатлантичну политику Украины
Задание:
а.
Завершение  работы  из  формирования  национальнои  системы  координации  сотрудничества  из  НАТО  под  руководством 

Президента Украины.
Запад на выполнение:
1. 1.
Создание национальнои системы координации сотрудничества  из  НАТО под руководством Президента Украины,  одним из 

основных элементов якои есть профильные межведомственные рабочие группы за наиболее важными направлениями.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МИД, другие центральные органы исполнительной власти.
b.
Продолжение реструктурирования внутренних войск Министерства внутренних дел Украины в соответствии с рекомендациями 

за результатами ППОС и реализации целей партнерства как части реформирования сектору безопасности Украины. c.
Усовершенствование законодательства относительно по вопросам деятельности структур сектору безопасности Украины.
1.
Содействие  принятию  Верховной  Радой  Украины  в  новой  редакции  законов  “П  “ро  государственную  охрану  органов 

государственной власти Украины Украины и должностных лиц” ” но “О Службе безопасности Украины”.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минюст, Служба безопасности Украины, Служба зовнишньои разведки Украины, Управление 

государственной охраны Украины, Аппарат Совета национальнои безопасности и обороны Украины. Цель I.1.В.3.
Утверждение Украины как ключевого донора региональнои стабильности и безопасности, включая увеличение взноса Украины 

в международное сотрудничество из урегулювання конфликтов и поддержки мира
Задание:
а.
Выполнение плана мирного урегулирования приднестровского конфликта.
Мероприятия на выполнение:
1.
Продолжение  переговоров  на  основе  украинського  плана  мирного  урегулирования  приднистровськои  проблемы  и 

соответствующих решений Республики Молдова в расширенном (при участии США и ЕС) формате. Содействие структурным изменениям 
и  процессу  демократизации  в  Приднестровском  регионе  Республики  Молдова  под  международным  руководством  и  контролем  для 
обеспечения реализации демократических стандартов, и основных прав и свобод граждан.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МИД, Минюст, Минэкономики.
2.
Обеспечение полного доступа всех этнических групп населения Приднестровья к альтернативным источникам информации о 

подии как в регионе, так и в мире (трансляция специально ориентированных на приднестровскую аудиторию теле- и радиопередач).
Срок выполнения: I квартал.
Ответственные за выполнение: МИД, Минтрансзв ’ ’язку, Госкомтелерадио, Винницкая и Одесская облдержадминистрации.
3.
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Учреждение  просвитницькои  программы  с  целью  повышения  уровня  осведомленности  населения  Приднистров  ’  ’я  с 
избирательными  принципами  и  процедурами  (вроде  программы  украинськои  негосударственной  кампании  “Знаю”).  Обеспечить 
действенность циєи программы, сделав ударение на консолидации демократических ценностей свободы высказывания и политического 
волеизъявления с учетом европейского опыта в этой сфере.

Срок выполнения: первое полугодие.
Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственные  за  выполнение:  Минюст,  Минэкономики,  Минфин,  другие  заинтересованные  центральные  органы 

исполнительной власти.
2.
Разработка Разработки проекта закона относительно обеспечения доступа граждан к информации и содействие его принятию 

Верховной Радой Украины.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минюст, Госкомтелерадио.
b.
Отработка механизма реализации международных стандартов в сфере обеспечения прав и свобод национальных меньшинств.
Мероприятия на выполнение:
1.
Разработка  согласно с  рекомендациями  Совета  Европы проектов  законов  об  основах  государственной  етнонациональнои 

политики, о новой редакции Закона Украины “О национальных меньшинствах в Украини”, обеспечение проведения в ОБСЕихэкспертизы и 
сопровождения в Верховной Раде Украины.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минюст, Держкомнацмиграции.
2.
Подготовка  предложений  о  внесении  изменений  в  Закон  Украины  “Об  о  ’  ’единение  граждан”  с  целью  благоустройства 

механизма создания организаций национальных
меньшинств и налаживанияихработы.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный при выполнении – Минах ’ ’юст.
3.
Обеспечение реализации положений Европейской Хартии региональных языков или языков меньшинств.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за  выполнение:  Минюст,  МИД,  Держкомнацмиграции,  местные органы исполнительной власти при участии 

органов местного самоуправления.
4.
Совершенствование системы государственного управления в сфере междунациональных отношений.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Держкомнацмиграции, МКТ.
5.
Проработка  механизма  выделения  в  проекте  Государственного  бюджета  Украины  отдельной  строкой  средств  на 

финансирование поддержки развития национальных меньшинств в Украини.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Держкомнацмиграции, Минфин.
6.
Содействие обеспечению образовательных и культурных потребностей национальных меньшинств в Украини, в том числе 

путем разработки и утверждения в установленном порядке типичного положения о воскресной школе
(культурно-образовательный центр национальных меньшинств).
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Держкомнацмиграции, МКТ, МОН.
7.
Обеспечение  бильшои  прозрачности  в  осуществлении  политики  относительно  национальных  меньшинств  в  Украини,  в 

частности,  с  целью  информирования  общества  об  осуществлении  защитаихправ  и  развитие  этнически  культурных  традиций. Срок 
выполнения: на протяжении года.

Ответственные за выполнение: Держкомнацмиграции, МКТ, МОН.
c. 1.
Содействие реализации международных стандартов в сфере обеспечения прав и свобод человека.
Запад на выполнение:
1.
Реализация пилотных проектов относительно создания центров предоставления без оплатнои коштовнои правовой помощи.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Минюст,  местные  органы  исполнительной  власти  при  участии  органов  местного 

самоуправления.
d.
Предотвращение нечеловеческому или такому, которое унижает достоинство, обращению с людьми и применению пыток.
Запад на выполнение:
1.
Усовершенствование  законодательства  по  вопросам  содержания  под  стражей  и  предотвращению  предотвращения 

нечеловеческому или такому, которое унижает достоинство, неподобающего поведения поведению с задержанными со стороны стражей 
порядка и практики применения такого законодательства (на выполнение рекомендаций Европейского

комитета относительно предотвращения пытки ). Запад на выполнение:
1.
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Усовершенствование  законодательства  по  вопросам  содержания  под  стражей  и  предотвращению  предотвращения 
нечеловеческому или такому, которое унижает достоинство, неподобающего поведения поведению с задержанными со стороны стражей 
порядка и практики применения такого законодательства (на выполнение рекомендаций

Европейского комитета относительно предотвращения пытки ).
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минюст, МВД при участии Генеральнои прокуратуры Украины.
e.
Усовершенствование системы государственного управления по вопросам в сфере миграцийнои политики.
Мероприятия на выполнение:
1.
Содействие принятию Верховной Радой Украины закона п  ро основные принципы государственной миграцийнои политики 

Украины  в  соответствии  с  рекомендациями  международных  организаций,  разработанного  с  целью  определения  принципов 
государственной  миграцийнои  политики  относительно  отдельных  категорий  населения  (беженцев,  нелегальных  мигрантов  и 
перемещенных лиц). Срок выполнения: на протяжении года.

Ответственные за выполнение: Минюст, МВД, Держкомнацмиграции, Администрация Держприкордонслужби.
2.
Содействие принятию Верховной Радой Украины закона о государственной миграционной службе в Украини.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минюст, МВД, Держкомнацмиграции, Администрация Держприкордонслужби.
Цель I.1.А.4.
Обеспечение свободы вероисповедания
Задание:
а.
Проведение конференций по вопросам гармонизации межконфессиональных отношений.
Мероприятия на выполнение:
1.
Проведение науково-практичнои конференции на тему: “Православно мусульманский диалог в контексте
евроатлантичних стремлений Украины”.
Срок выполнения: апрель.
Ответственный при выполнении – Минах ’ ’юст.
2.
Проведение круглого стола на тему: “Новейшие религиозные движения в Европе и Украини”. Срок выполнения: май.
Ответственный при выполнении – Минах ’ ’юст.
3.
Проведение  науково-практичнои  конференции  на  тему:  “Межправославные  отношения  в  Украини:  характер,  проблемы, 

тенденции развитию”.
Срок выполнения: сентябрь.
Ответственный при выполнении – Минах ’ ’юст.
4.
Проведение круглого стола на тему: “Развитие государственно церковных отношений в Украини:  европейской европейское 

измерение”.
Срок выполнения: ноябрь.
Ответственный при выполнении – Минах ’ ’юст.
Цель I.1.А.5.
Обеспечение свободы собраний
Задание:
а.
Законодательное урегулирование вопросов проведения мирных мероприятий.
Запад на выполнение:
1. 1.
Содействие принятию Верховной Радой Украины закона о порядке организации и проведении мирных мероприятий и акций в 

Украини.
Срок выполнения: на протяжении года. Ответственный при выполнении – Минах ’ ’юст.
Цель I.1.А.6.
Завершение административнои реформы
Задание:
а.
Реформирование системы государственной службы на основе принципов политичнои нейтральности, гарантии прав и обов ’ 

’язкив государственных служащих, создание прозрачных условий принятия на государственную службу и продвижение по ней служащих.
Мероприятия на выполнение:
1.
Разработка  проекта  новои  редакции  Закона  Украины  “О  государственной  службе”  с  целью  определения  о  ’  ’ективних, 

прозрачных, аполитичных критериив принятие на работу государственных служащих и продвижениеихпо службе, содействие принятию 
его Верховной Радой Украины.

Срок выполнения: декабрь.
Ответственные за выполнение: Минюст, Головдержслужба.
2.
Разработка проектов нормативно правовых актов, необходимых для развития в Украини государственной службы и службы в 

органах местного самоуправления. Срок выполнения: декабрь.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

112



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Ответственные за выполнение: Головдержслужба, Минпраци, Минфин, Минюст, другие центральные органы исполнительной 
власти.

3.
Разработка проекта закона по вопросам подготовки, переподготовки и повышения квалификации государственных служащих и 

должностных лиц
органов местного самоуправления.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Головдержслужба,  МОН,  Национальная  академия  государственного  управления  при 

Президенте Украины.
Цель I.1.В.4.
Продолжение и расширение участия в соответствующих международных операциях из  поддержки международного мира и 

безопасности
Мероприятия Задания для выполнения:
а.
Участие в обеспечении стабильности и безопасности в Республике Ирак и Переходному Исламскому Государству Афганистан .
Мероприятия для на выполнение:
1.
Участие украинського миротворческого персонала в тренировочной мисии НАТО в Республике Ирак (NTM-I).
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны, МИД, другие центральные органы исполнительной власти.
2.
Продолжение двосторонньои сотрудничества с партнерами по коалиции,  государствами – членами НАТО, органами власти 

Республики  Ирак  в  и  Перехиднои  Исламськои  Государства  Афганистан  для  определения  участия  Украины  к  в  мероприятиях  по 
стабилизации ситуации да и восстановления Республики Ирак в и Перехиднои Исламськои Государства Афганистан. Срок выполнения: 
на протяжении года.

Ответственные за выполнение: Минобороны, МИД, причастные другие центральные органы исполнительной власти.
b.
Усиление Участия Участие в международных операциях под эгидой НАТО .
Мероприятия для на выполнение:
1.
Участ ю ь Осуществления взноса к в международной операции НАТО “Активные усилия” относительно эскорта и прибережнои 

охраны в Средиземном море на основе Соглашения (в форме обмена письмами) между Украиною и Организацией Североатлантического 
договора об участии Украины в военно-морских операциях на Средиземном море в рамках операции “Активные усилия”, пидписанои 21 
апреля 2005 года году в г. Вильнюсе.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  МИД,  Минобороны,  Служба  безопасности  Украины,  Администрация  Держприкордонслужба 

Держприкордонслужби. 2.
Обеспечение поддержки операции международных сил содействия безопасности (дальше - МССБ) в Переходном Исламском 

Государстве Афганистан.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МИД, Минобороны.
3.
Определение Проработки вопросов относительно возможностей возможности предоставления практичнои поддержки Альянсу 

НАТО в миротворческой
операции Африканского союза в Судане (провинция Дарфур).
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МИД, Минобороны.
4.
Включение в состав украинських миротворческих контингентов подразделов Военной службы правопорядка в Вооруженных 

Силах Украины Украины.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
c.
Совершенствование  институцийнои  институционного  обеспечения  участия  Украины  в  международных  миротворческих 

операциях . Мероприятия для на выполнение:
1.
Создание Управления Центра текущих операций на базе Главного командного центра Вооруженных Сил Украины.
Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
2.
Расширение участия военнослужащих внутренних войск МВД Украины в международных миротворческих операциях.
Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственные за выполнение: МИД, МВД, Аппарат Совета национальнои безопасности и обороны Украины.
3.
Обобщение  опыта  миротворчои  деятельности  Вооруженных  Сил  Украины  и  издание  соответствующего  военно-научного 

сборника.
Срок выполнения: декабрь.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
d.
Расширение участия в региональных общих инициативах.
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Мероприятия для выполнения:
1.
Реализация Документа о мероприятиях укрепления доверия и безопасности в военно-морской отрасли на Черном море. Срок 

Срок выполнения: I квартал.
Ответственный за выполнение – МВД МИД.
2.
Продолжение участия в деятельности многонационального военно-морского из ' ’единение “за вызовом” БЛЕКСИФОР держал
Черноморского региона.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МИД, Минобороны, Администрация Держприкордонслужба Держприкордонслужби.
Цель I.1.В.5.
Полное сдерживание международных зобов ’ ’язань из контроля над вооружениями
Мероприятия Зав да ння для выполнения:
а.
Усиление работы из имплементации международных режимов экспортного контроля .
Мероприятия на для выполнения:
1. Проведение зза участия НАТО и краин-членив НАТО а участием НАТО и держал – членов НАТО анализа соответствия 

процедур государственного контроля, в том числе экспортно-импортного контроля, за международными передачами товаров военного 
назначения и двойного использования требованиям

международных режимов экспортного контроля.
Срок выполнения: IV квартал.
Ответственные за выполнение: Держекспортконтроль, МИД, Минэкономики, Минпромполитики, Служба безопасности Украины, 

Держмитслужба, Национальное космическое агентство Украины НКАУ.
2.
Совершенствование  на  основе  системы  государственного  контроля  за  международными  передачами  товаров  военного 

назначения  и  двойного  использования  за  результатами  осуществленного  анализа,  в  том  числе  путем  адаптации  национального 
законодательства в Кодекс поведения Европ ейского Союзу.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Держекспортконтроль,  МИД,  Минэкономики,  Минпромполитики,  Держмитслужба,  Служба 

безопасности Украины, НКАУ Национальное космическое агентство Украины.
b.
Расширение сотрудничества  с международными организациями и институциями по вопросам контроля над вооружениями, 

разоружение и нераспространение .
Мероприятия для на выполнение:
1.
Участие в пленарных заседаниях да и заседаниях рабочих органов всех всех международных режимов нераспространения и 

экспортного контроля, членом которых является Украина. Подготовка предложений относительно практичнои имплементации принятых 
на на выполнение отмеченных отмеченного мероприятиях заход ив у решений.

Срок выполнения: соответственно согласно с к графику графиком проведения отмеченных западу. мероприятий.
Ответственные  за  выполнение:  Аппарат  Совета  национальнои  безопасности  и  обороны Украины Украины,  МИД,  Служба 

безопасности Украины, Держекспортконтроль. 2.
Расширение  практики  обмена  информацией  с  Центром  НАТО  из  из  оружия  массового  уничтожения  и  соответствующими 

органами государств -– членов НАТО НАТО по вопросам контроля над вооружениями и разоружения.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за  выполнение:  МИД,  Минобороны,  Служба безопасности Украины,  Держекспортконтроль,  Держмитслужба, 

Национальное космическое агентство Украины НКАУ.
3.
Обеспечение проведения на територии Украины инспекций согласно с Договором об обычных вооруженных силах в Европе ;, 

миссий наблюдательных полетов за согласно с  Договором из  открытого  неба ;  инспекций  по оценке  информации в  соответствии с 
Венским документом 1999 года ; переговоров относительно укрепления доверия и безопасности, контрольных мероприятий согласно с 
двусторонних двусторонними соглашений ами ;, инспекций согласно с а Договором о стратегических наступательных вооружениях. Срок 
выполнения: на протяжении года.

Ответственные за выполнение: МИД, Минобороны, Минпромполитики, Администрация Держприкордонслужби.
4.
Координация действий в рамках Верификацийного координационного комитета НАТО относительно организации проверки и 

уточнения данных обминнои информации согласно с международными договорами в сфере контроля над вооружениями.
Срок выполнения: март.
Ответственные за выполнение: МИД, Минобороны.
5.
Обеспечение выполнения международных зобов ’ ’язань Украины в сфере контроля над вооружениями и обмен в информацией 

с участниками Вассенаарськои договоренности,  Режиму контроля за ракетными технологиями (РКРТ),  Группы ядерных поставщиков, 
Резолюции Совета Безопасности ООН № 1540, Комитету Цангера, Австралийськои группы, а также обмену информацией в рамках ОБСЕ 
и представление ии к Регистру ООН. Срок выполнения: на протяжении года.

Ответственные за  выполнение:  МИД,  Минобороны,  Служба безопасности Украины,  Держекспортконтроль,  Держмитслужба, 
Национальное космическое агентство Украины НКАУ.

6.
Передача на принципах прозрачности и в соответствии с требованиями международных организаций и режимов, в частности 

обеспечение защиты информации с ограниченным доступом об осуществленном состоянии экспорт у вооружений и военной техники.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МИД, Служба безопасности Украины, Держекспортконтроль.
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7.
Подготовка  проекта  украинсько-американськои  соглашения  о  сотрудничестве  в  сфере  предотвращения  распространение 

оружия  массового  уничтожения  и  соответствующих  материалов  морскими  путями  в  рамках  Инициативы  из  безопасности  в  сфере 
нераспространения.

Срок  выполнения:  на  протяжении  года. Ответственные  за  выполнение:  МИД,  Минтрансзв  ’  ’язку,  Служба  безопасности 
Украины, Держекспортконтроль, Администрация Держприкордонслужба Держприкордонслужби.

8.
Учреждение  программы  сотрудничества  в  рамках  Программы  глобального  партнерства  “великои  восьмерки”,  в  частности 

относительно имплементации у Украин и проекта из
биологичнои безопасности.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Министерство здравоохранения МОЗ, МИД, МОН за участием, Национальная, НАН Украины.
Цель I.1.В.6.
Дальнейшее развитие граждански военных отношений
Мероприятия для выполнения Задания:
а.
Усиление  сотрудничества  сотрудничества  с  неправительственными  негосударственными  общественными  организациями, 

уставная деятельность которых связана с анализом
проблем в отрасли безопасности и обороны .
Мероприятия для на выполнение:
1. Налаживание ефективнои взаємодии с негосударственными неправительственными исследовательскими и общественными 

организациями для оценки
состояния и направлений реформирования сектору безопасности.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Минобороны,  Служба  безопасности  Украины,  МВД,  Аппарат  Совета  национальнои 

безопасности и обороны Украины.
2.
Углубление сотрудничества из НАТО с целью заимствования опыта в сфере граждански военных отношений.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
b.
Усовершенствование организацийно-штатнои структуры Генерального штаба Вооруженных Сил Украины Украины в отрасли 

сфере граждански военных отношений .
Мероприятия на выполнение:
1.
Проведение консультаций с экспертами Альянса НАТО по вопросам граждански военных отношений в штабах вооруженных 

сил государств -– членов НАТО. Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
2.
Создание  в  Вооруженных  Силах  Украины  Украины  структурного  подразделения  что  из  занимается  вопросами  вопросов 

граждански военного сотрудничества (J-9, CIMIC).
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
Цель I.1.В.7.
Расширение участия  в  международной борьбе  против терроризма,  включая  полное выполнение всех пов ’  ’язаних  с  этой 

проблемой резолюций Совета Безопасности Организации О ’ ’соединяемых Наций, а также участие в мероприятиях,
предусмотренных Планом действий Партнерства против терроризма
Мероприятия для выполнения Задания:
а.
Углубление двусторонних контактов из со спецслужбами и правоохранительными органами государств – членов НАТО .
Мероприятия для на выполнение:
1.
Проведение  и  в  дальнейшем  рабочих  встреч  с  представителями  спецслужб  и  правоохранительных  органов  государств  – 

членов НАТО, а также регулярного обмена письменными информационными сообщениями.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Служба  безопасности  Украины,  МВД,  Минобороны,  МИД,  Администрация 

Держприкордонслужба Держприкордонслужби.
2.
Проработка вопроса относительно возможности участия Украины в создании единственного международного банка данных 

относительно лиц, причастных к деятельности международных террористических организаций.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Служба безопасности Украины, МВД, Администрация Держприкордонслужби.
3.
Проработка вопроса относительно заключения международных договоров о выдаче правонарушителей, которые обвиняются в 

террористической  деятельности,  и  единственных  подходов  к  установлению  видовихнаказания,  определения  унифицированного 
унификация определения понятия “терроризм”.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Служба безопасности Украины, МВД, Минобороны, Администрация Держприкордонслужби.
4.
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Продолжение  практики  общих  учеб  и  стажировок  сотрудников  подразделов,  которые  занимаются  вопросами  борьбы  с 
международным терроризмом.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Служба безопасности Украины, МВД, Минобороны, Администрация Держприкордонслужби. b.
Создание  эффективных  эффективного  механизмов  механизма  сотрудничества  между  государственными  между 

государственных органами органов для у борьбы борьбе с терроризмом .
Мероприятия для на выполнение:
1.
Усовершенствование механизма взаємодии Министерства обороны Украины и внутренних войск Министерства внутренних дел 

Украины Украины с Антитеррористическим центром при Службе безопасности Украины.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Служба безопасности Украины, МВД, Минобороны.
2.
Учеба  представителей  Вооруженных  Сил  Украины в  Центре  совершенствования  защиты  от  терроризма  из  бройних  с  ил 

Турецькои Республики (г. Анкара) (“Centre of Excellence Defence Against Terrorism”).
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
3.
Изучение и использование распространения опыта работы правоохранительных органов, военной полиции и других структур 

государств -– членов НАТО, которые действуют в сфере протидии по вопросам борьбы из
терроризма терроризмом та передача опыту соответствующим органам государственной власти Украины.
Срок выполнения: декабрь.
Ответственные за выполнение: Минобороны, Служба безопасности Украины, МВД.
4.
Участие  представителей  Военной  службы  правопорядка  в  Вооруженных  Силах  Украины  Украины в  работе  мижнароднои 

конференции по вопросам борьбы против из терроризма терроризмом “TERRORISM DISCUSSION PLATFORM – II” (г. Анкара,, Турецкая 
Республика ).

Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
с.
Привлечение  внутренних войск  Министерства  внутренних дел Украины к участию в исполнении международных программ 

относительно борьбы с терроризмом .
1.
Подготовка и предоставление внесения в соответствующие к соответствующим структурам НАТО предложения относительно 

привлечения внутренних войск Министерства внутренних дел Украины к участию в исполнении международных программ относительно 
борьбы с терроризмом. 1.

Подготовка и предоставление внесения в соответствующие к соответствующим структурам НАТО предложения относительно 
привлечения внутренних войск Министерства внутренних дел Украины к участию в исполнении международных программ относительно 
борьбы с терроризмом.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МИД, МВД.
2.
Подготовка  предложений  относительно  обеспечения  антитерористичнои  подготовки  внутренних  войск  Министерства 

внутренних дел Украины Украины.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МВД, МИД. Цель I.1.В.8.
Дальнейшее  внедрение  необходимых  внутренних  мер  в  отрасли  борьбы  с  терроризмом,  в  частности  путем  укрепления 

безопасности границ и системы экспортного контроля с целью борьбы с распространением оружия массового уничтожения и средств ии 
доставки, а также с легализацией (отмыванием) доходов, полученных преступным путем

Мероприятия Задания для выполнения:
а.
Продолжение  украинсько-американського  сотрудничества  относительно  реформирования  Государственной  прикордоннои 

службы Украины Украины и обустройство государственной границы. Украины
Мероприятия Запад для на выполнение:
1. 1.
Обеспечение выполнения двусторонних соглашений, заключенных с министерствами обороны и энергетики США.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Администрация Держприкордонслужба Держприкордонслужби. b.
Решение вопросов относительно государственной границы между Украиною и Республикой Беларусь .
Мероприятия для на выполнение:
1.
Завершение  выполнения  сторонами  внутригосударственных  процедур,  относительно  связанных  и  из  набора  м  действия 

Договором между Украиною и Республикой Беларусь о государственной границе от 12 .05. мая 1997 года.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – МИД.
2.
Организация работ по из демаркации украинсько-билоруського государственной границы (после вступления в силу Договором 

между Украиною и Республикой Беларусь о государственной границе от 12 .05. мая 1997 года)..
Срок выполнения: на протяжении года.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

116



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Ответственные  за  выполнение:  Администрация  Держприкордонслужба  Держприкордонслужби,  МИД,  другие  центральные 
органы исполнительной власти.

c. Получение мижнароднои техничнои помощи на обустройство государственной границы Украины.
Мероприятия для на выполнение:
1.
Налаживание  двустороннего  сотрудничества  в  контексте  “Обращения  Правительства  Украины  к  Правительству  Канады 

относительно предоставления Украиною техничнои помощи на обустройство государственной границы Украины” (в рамках программы 
глобального партнерства ).

Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственные за выполнение: Администрация Держприкордонслужба Держприкордонслужби, МИД, Держмитслужба.
d.
Повышение  эффективности  пограничного  и  таможенного  контроля  на  приднестровском  участке  украинсько-молдовського 

государственной границы .
С целью выполнения изложенного высшее задание принять такие меры: Мероприятия на выполнение:
1.
Имплементация положений Меморандума о взаимопонимании между Правительством Украины, Правительством Республики 

Молдова и Европейской Комиссией относительно Мисии Европейской Комиссии из предоставления помощи в вопросах обустройства 
границы в Украини и

Республике  Молдова,  а  также  координация  мероприятий,  осуществляемых  орг анами  исполнительной  власти  Украины 
относительно проведения мониторинга.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  МИД,  МВД,  Минтранс  зв  ’  ’язку,  Служба  безопасности  Украины,  Держмитслужба, 

Администрация Держприкордонслужби.
2.
Улучшение  функциональных  возможностей  Держприкордонслужби  и  Держмитслужби  Украины  путем 

обеспеченияихсоответствующим  оборудованием,  проведение  предоставления  консультаций  и  проведения  учеб  за  счет  Мисии 
Европейской Комиссии из предоставления помощи в вопросах обустройства границы в Украини и Республике Молдова.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Администрация Держприкордонслужби, Минтранс зв ’ ’язку, Держмитслужба.
3.
Продолжение  Дальнейший  мониторинг  за  состояние  ом  в  соблюдение  м  действующего  законодательства  Украины 

относительно перемещения грузов через приднестровский участок украинсько-молдовського государственной границы. Срок выполнения: 
на протяжении года.

Ответственные  за  выполнение:  МИД,  МВД,  Минтранс  зв  ’  ’язку,  Служба  безопасности  Украины,  Держмитслужба, 
Администрация Держприкордонслужби.

4.
Осуществление координации мероприятий, осуществляемых совместно с органами власти Республики Молдова, в том числе 

на местном уровне, с целью постоянного совершенствования правовой
системы контроля на государственной границе.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  МИД,  МВД,  Минтранс  зв  ’  ’язку,  Служба  безопасности  Украины,  Держмитслужба, 

Администрация Держприкордонслужби, Винницкая и Одесская областные государственные администрации.
e.
Подготовка органов военного управления и подразделов специального назначения Вооруженных Сил Украины к участию в 

проведении антитеррористических операций .
Мероприятия для на выполнение:
1. Совершенствование  Усовершенствования  организацийно-штатнои  структуры,  системы  комплектования  и  оснащения 

подразделов специального назначения Вооруженных Сил Украины Украины средствами протидии диверсиям и террористическим актам с 
целью приближения этих подразделових к стандартам

ведущих антитеррористических подразделов государств -– членов НАТО.
Срок выполнения: ноябрь.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
2.
Выполнение  общих  с  Антитеррористическим  центром  при  Службе  безопасности  Украины  мероприятий  по  участию 

Вооруженных  Сил  Украины  в  борьбе  с  терроризмом,  включая  проведение  командно  штабных  и  тактико  специальных  учеб  по 
антитерористичнои тематике.

Срок выполнения: ноябрь.
Ответственные за выполнение: Служба безопасности Украины, Минобороны.
3.
Проведение  науково-практичнои  конференции  (семинару)  относительно  современных  проблем  и  перспектив  участия 

Вооруженных Сил Украины в борьбе с терроризмом.
Срок выполнения: июль.
Ответственные за выполнение: Служба безопасности Украины, Минобороны.
4.
Усовершенствование деятельности учебного центра Военной службы правопорядка в Вооруженных Силах Украины (г. Львов) с 

целью подготовки личного состава в к выполнении мероприятий протидии протидии диверсиям и террористическим актам, участию в 
антитеррористических и миротворческих операциях.

Срок выполнения: июль.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
2. Экономические вопросы
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Цель I.2.1.
Содействие  постоянному  экономическому  росту,  включая  структурную перестройку  экономики  для  поддержки  стабильного 

роста годового валового внутреннего продукта, низких темпов инфляции, роста реальных доходов населения и ограничения бюджетного 
дефицита

Мероприятия для Задания выполнения:
а.
Обеспечение реального прироста валового внутреннего проду кту на 7 процентов, содержание темпов инфляции на уровне до 

9 процентов, увеличение реального прироста середньомисячнои заробитнои платы на 11, 9 процента.
Мероприятия Запад для на выполнение:
1.
Обеспечения выполнения государственной и региональных программ социально-экономического развития, а также программ 

развития отраслей экономики.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Кабинет Министров Украины, центральные и местные органы исполнительной власти. b.
Дальнейшая  структурная  перестройка  экономики  Украины  на  основе  инновацийнои  модели  ии  развития,  повышения 

эффективности использования научно-технического и технологического потенциала предприятий, усиления роли науки .
Мероприятия для на выполнение:
1.
Разработка  методологии комплекснои оценки  готовности Украины к  вступлению в НАТО в в  экономической и  социальной 

сферах сферах.
Срок выполнения: III квартал.
Ответственные  за  выполнение:  Национальный  центр  по  вопросам  евроатлантическойинтеграции  Украины,  Минэкономики, 

МИД, Институт проблем национальнои безопасности, Аппарат Совета национальнои безопасности и обороны Украины.
2.*
Проведение  заседания  Спильнои  робочои  группы  Украина  -  НАТО  по  вопросам  економичнои  безопасности  относительно 

проблем енергетичнои безопасности.
Срок выполнения: согласно с а договоренностями домовлени стю из НАТО. Ответственные за выполнение: Минэкономики, 

МИД, Национальный центр по вопросам евроатлантическойинтеграции Украины, Институт проблем национальнои безопасности, Аппарат 
Совета национальнои безопасности и обороны Украины.

3.
Проведение  мижнароднои  науково-практичнои  конференции  на  тему  “Актуальные  проблемы  структурнои  перестройки 

экономики Украины в контексте европейской и евроатлантическойинтеграции”  та подготовка соответствующих рекомендаций, издания 
тематических

научно информационных сборников.
Срок выполнения: IV квартал.
Ответственные  за  выполнение:  Национальный  центр  по  вопросам  евроатлантическойинтеграции  Украины,  Минэкономики, 

МИД,  Минагрополитики,  Минуглепром,  Министерство  здравоохранения  МОЗ,  Минобороны,  Минтопливэнерго,  Минпромполитики, 
Минтрансзв ’ ’язку, Минфин, Госстрой Минбуд. Цель I.2.2.

Вв едення моратория на инициацию законопроектов о налоговых льготах
Мероприятия для выполнения Задания:
а.
Введение моратория по на предоставлению предоставления новых и расширению расширения существующих налоговых льгот 

.
Мероприятия для на выполнение:
1.
Проведение  Приведения,  с  учетом  интересов  потребностей  внутренних  системных  рынков,  адаптации  законодательства 

Украины по вопросам податковои политики к в соответствие и из принципов принципами и директив ами Европейского Союза.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минэкономики, Минфин, Мин ’ ’юст, ДПА, Держмитслужба.
2.
Проведение Обеспечения адаптации таможенно-тарифного законодательства к стандартам СОТ.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минэкономики, Минфин, Мин ’ ’юст, ДПА, Держмитслужба. 3.
Инициация  отмены  налогов,  собраний  (обязательных  платежей),  администрирование  которых  является  неоправданно 

расходным расходное.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минэкономики, Минфин, Мин ’ ’юст, ДПА.
4.
Инициация отмены налоговых льгот относительно отдельных суб ’ ’ектив ведения хозяйства или отдельных территорий, кроме 

аграрнои отрасли.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минэкономики, Минфин, Мин ’ ’юст, ДПА, Держмитслужба.
5.
Унификация правил обкладки обклада ння налогом на прибыль предприятий с международными стандартами учета и отмены 

дискриминационных норм
относительно отдельных видов деятельности.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минэкономики, Минфин, Мин ’ ’юст, ДПА, Держмитслужба. Цель I.2. 3.
Создание условий, необходимых для вступления к СОТ
Мероприятия для выполнения Задания:
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а.
Завершение переговоров относительно вступления Украины к СОТ .
Мероприятия для на выполнение:
1.
Содействие принятию Верховной Радой Украины законопроектов, необходимых для приобретения Украиною членства в СОТ.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Кабинет Министров Украины, другие центральные органы исполнительной власти.
2.
Продолжение  разработки  работы над Плану  Планом мероприятий  по  реализации  выполнению Государственной цильовои 

программы стандартизации на 2006 -–2010 годы.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Держспоживстандарт, Минэкономики, Минагрополитики, Минтопливэнерго, Минпромполитики, 

другие центральные
органы исполнительной власти .
3.
Подготовка отчета Робочои группы из рассмотрения заявки Украины о вступлении к Свитовои организации торгования. Срок 

выполнения: И I квартал.
Ответственные за выполнение: Минэкономики, Минагрополитики, МИД, Минкультуры МКТ, Минпромполитики, Минобразования 

МОН, Министерство здравоохранения МОЗ, Минтрансзв ’ ’язку, Минфин, Мин’ ’юст, Держмитслужба, Фонд государственного имущества, 
Антимонопольный комитет.

4.
Внесение на рассмотрение Верховнои Совета Украины Разработка и содействие принятию проекта закона о ратификации 

Протокола о присоединении Украины к СОТ и пакете в а законопроектов в соответствии с взятыми в зв ’ язку с этим Украиною зобов ’ 
’язань . при вступлении к СОТ.

Срок выполнения: III квартал.
Ответственные за выполнение: Минэкономики, МИД, Мин ’ ’юст, другие центральные органы исполнительной власти. Цель 

I.2.4.
Содействие экономическому сотрудничеству между Украиною
НАТО и государствами-партнерами
Мероприятия для выполнения Задания:
а.
Создание  условий  для  повнои  интеграции  Украины  к  в  мирового  мировой  экономического  экономическое  пространству 

пространство.
Мероприятия для на выполнение:
1.
Подготовка на основе результатов анализа экономического положения государства отчета ”Конкурент носпроможна Украина”.
Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственные за выполнение: Минэкономики, Минагрополитики,  Минуглепром, МИД, Министерство здравоохранения МОЗ, 

Минтопливэнерго, Минпромполитики, Минтрансзв ’ ’язку, Минфин, Госстрой Минбуд, Фонд государственного имущества, Национальное 
космическое агентство Украины НКАУ, Национальный банк Украины, другие центральные и местные органы исполнительной власти при 
участии Национального банка Украины .

2.
Разработка проекта государственной программы относительно обеспечения конкурентоспособности экономики Украины.
Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственные за выполнение: Минэкономики, Минагрополитики,  Минуглепром, МИД, Министерство здравоохранения МОЗ, 

Минтопливэнерго, Минпромполитики, Минтрансзв ’ ’язку, Минфин, Госстрой Минбуд, Фонд государственного имущества, Национальное 
космическое агентство Украины НКАУ, Национальный банк Украины, другие центральные и местные органы исполнительной власти при 
участии Национального банка Украины.

3.
П подготовки ида готовка проекта соглашения о создании зоны вильнои торгования между Украиною и Европейским Союзом.
Стро м к выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минэкономики, Минагрополитики,  Минуглепром, МИД, Министерство здравоохранения МОЗ, 

Минтопливэнерго, Минпромполитики, Минтрансзв ’ ’язку, Минфин, Госстрой Минбуд, Фонд государственного имущества, Национальное 
космическое агентство Украины НКАУ, Национальный банк Украины, другие центральные и местные органы исполнительной в власти при 
участии Национального банка Украины.

4.
Активизация сотрудничества с государствами странами-– членами ЕС и НАТО касательно реализации проектов создания транс 

’европейских транспортных коридоров.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за  выполнение:  Минтрансзв  ’  ’язку,  Минэкономики,  МИД,  Минфин,  другие  центральные  и  местные органы 

исполнительной власти.
5.
Подготовка  проекта  мижурядовои  украинсько-американськои  соглашения  о  сотрудничестве  в  сфере  исследований  и 

использования космического пространства в мирных целях.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Национальное космическое агентство Украины НКАУ, МИД .
6.
Инициация реализации международными финансовыми организациями инвестиционных проектов, направленных на создание 

в Украини современных производств
наукоємнои високотехнологичнои продукции. Срок выполнения: на протяжении года.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

119



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Ответственные  за  выполнение:  Минэкономики,  Минагрополитики,  Минуглепром,  МИД,  Минтопливэнерго,  Минпраци, 
Минпромполитики,  Минфин,  Национальное  космическое  агентство  Украины  НКАУ,  другие  центральные  и  местные  органы 
исполнительной власти.

7.
Разработка проектов нормативно правовых актов относительно создания цивильно-военной о’ ’єднанои системы управления 

воздушным движением Украины и обеспечение выполнения работ на первого первому этапу этапе работ относительно ии внедрение, из 
привлекши

привлечением к этому иностранных инвесторов.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минтрансзв ’ ’язку, Минэкономики, Минобороны, Минпромполитики. Цель I.2.5.
Проведение  реформ  обороннои  экономики  для  достижения  цели  Украины  относительно  интеграции  в  евроатлантични 

структуры
Мероприятия Задания для выполнения:
а.
Продолжение Д альше реформирования оборонно-промышленного комплекса Украины, активизировать активизация процессы 

процессов конверсии и диверсификации .
Мероприятия для на выполнение:
1.
Обеспечение выполнения мероприятий, определенных на 2006 год Государственной Государственной программы программой 

реформирования и развития оборонный, - -промислового комплекса на период до 2010 года.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минпромполитики, Минэкономики, Минобороны, Минпромполитики, Национальное космическое 

агентство Украины НКАУ, Фонд государственного имущества, другие
центральные и местные органы исполнительной власти.
2.
Обеспечение  реализации  выполнения  мероприятий,  определенных  на  2006  год  Загальногосударственной 

Общегосударственной ( Национальнои Нац иональной) космичнои космической программы программой
на 2003, – -2007 лет годы. Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Национальное космическое агентство Украины НКАУ, Минпромполитики, Минфин.
3.
Разработка и утверждение программы сотрудничества Украины из НАТО в военно-технической сфере до 2010 года.
Срок выполнения: IV квартал.
Ответственные за выполнение: Минпромполитики, Национальный центр по вопросам евроатлантическойинтеграции Украины, 

Минэкономики,  Минобороны,  Минфин,  Национальное  космическое  агентство  Украины  НКАУ,  Национальный  центр  по  вопросам 
евроатлантическойинтеграции Украины, другие центральные и местные органы исполнительной власти, Аппарат Совета национальнои 
безопасности и обороны Украины.

4.
Проведения научных исследований и разработок по актуальным вопросам формирования и реализации вийськово-техничнои 

политики и из подготовка пидготовк и ой соответствующих рекомендаций, и издание м научно информационных сборников.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Национальный  центр  по  вопросам  евроатлантическойинтеграции  Украины,  Минэкономики, 

Минобороны, Национальный институт стратегических исследований, Институт проблем национальнои безопасности.
5.*
Проведение  при  поддержке  Директорату  по  вопросам  инвестиций  в  безопасность  Международного  секретариата  НАТО 

проведения семинаров с Министерством обороны с целью поддержки обеспечения надлежащего управления
оборонными ресурсами и и оптимальногоихиспользование.
Срок выполнения: III квартал.
Ответственные за выполнение: Минэкономики, Минобороны, Минпромполитики, Минфин, Национальный центр по вопросам 

евроатлантическойинтеграции Украины, Национальное космическое агентство Украины НКАУ. Цель
I.2.6.
Создание институционной среды, которая будет стимулировать деловую активность, экономический рост на основе структурно 

инновационных стирает творений, развитие современной социальнои инфраструктуры и механизмов социально-ринковои экономики с
одновременной поддержкой адекватнои сети социальной защиты
Мероприятия для выполнения Задания:
а.
Внедрение инновацийнои модели структурнои перестройки экономики и методологии стратегического программно целевого 

планирования социально-экономического развития Украины .
Мероприятия для на выполнение:
1.
Разработка  проектов  нормативно  правовых  актов  относительно  внедрения  стратегического  программно  целевого  метода 

планирования развития приоритетних приоритетных отраслей экономики и сфер жизнедеятельности в Украины Украини.
Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственные за выполнение: Минэкономики, Минфин, Мин ’ ’юст, другие центральные и местные органы исполнительной 

власти. 2.
Разработка проекта государственной программы относительно экономического и социального развития Украины на 2007 год.
Срок выполнения: III квартал.
Ответственные за выполнение: Минэкономики, Минфин, другие центральные и местные органы исполнительной власти.
3.
Разработка мероприятий по реализации инновацийнои модели развития экономики Украины.
Срок выполнения: первое полугодие.
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Ответственные за выполнение: Минэкономики, другие центральные органы исполнительной власти.
4.
Изучение практики и внесение предложений относительно внедрения международных стандартов прозрачности бюджетного 

процесса  и  отчетности  о  результатах  его  выполнения  государственного  бюджета  .и  внесения  соответствующих  предложений 
относительно его выполнения .

Срок выполнения: III квартал.
Ответственные за выполнение: Кабинет Министров Украины, Минэкономики, Минфин.
5. Разработка  проектов  и  содействие  принятию Верховной  Радой  Украины законопроектов  законов о  порядке  и  критерии 

определении размера минимальнои заробитнои платы.
Срок выполнения: III квартал.
Ответственные  за  выполнение:  Кабинет  Министров  Украины,  Минэкономики,  Минпраци,  Минфин,  Мин’  ’юст,  другие 

центральные и местные органы исполнительной власти. Цель I.2.7.
Проведение экономических и структурных реформ с учетом рекомендаций Мирового банка, Международного валютного фонда 

(МВФ) и других международных ин ституций, включая мероприятия для содействия приватизации, борьбы с
коррупцией и повышения прозрачности государственных расходов
Задание для выполнения:
а.
Продолжение  сотрудничества  с  международными  экономическими  финансовыми  учреждениями  с  целью  улучшения 

инвестиционного климата в Украины Украини.
Мероприятия для на выполнение:
1.
Продолжение  реализации  проектов  относительно  структурных  реформ  при  поддержке  Мирового  банка  и  Международного 

валютного фонда, включая проект “Ссуда в поддержку политики развития”.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минэкономики, Минфин, Фонд государственного имущества, Держ авна комиссия по ценным 

бумагам и фондовому рынку, другие центральные и местные органы исполнительной власти. 2.
Обеспечение прозрачности и эффективности приватизации государственного имущества, создания благоприятных условий для 

привлечения иностранных инвестиций в экономику Украины.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Фонд  государственного  имущества,  Минэкономики,  другие  центральные  органы 

государственной исполнительной власти.
3.
Проведение мижнароднои науково-практичнои конференции на тему “Актуальные проблемы протидии преступности в сфере 

национальнои безопасности в контексте европейской и евроатлантическойинтеграции  Украины”,  подготовка  проекта государственной 
цильовои программы протидии

преступности, как угрозы угрозе национальной безопасности Украины.
Срок выполнения: IV квартал.
Ответственные  за  выполнение:  Национальный  центр  по  вопросам  евроатлантическойинтеграции  Украины,  Служба 

безопасности Украины, Национальная академия Службы безопасности Украины, Аппарат Совета национальнои безопасности и обороны 
Украины. Цель I.2.8.

Расширение процесса земельнои реформы
Задание для выполнения:
а.
Разграничение  земель  государственной  да  и  комунальнои  собственности,  создание  систем  государственной  реєстрации 

вещевых прав на земельные участки и другое недвижимое имущество и сельскохозяйственного дорадництва.
Мероприятия для на выполнение:
1.
Завершение  инвентаризации  земель  сельскохозяйственного  назначения  с  выведением  из  хозяйственного  обращения 

деградированных и непригодных для ведения сельского хозяйства земель, создания условий для делания невозможным безпидставнои 
изменения целевого назначения земель сельскохозяйственного назначения с отнесением к иншои категории.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Госкомзем, Минагрополитики, Минэкономики, Минприроды, Мин’ ’юст, другие центральные и 

местные органы исполнительной власти .
2.
Создание єдинои системы реєстрации земельных участков и имущественных прав на них, земельно информационного банка 

данных та активизация выдачи государственных
актов на право приватнои собственности на землю.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Госкомзем, Минагрополитики, Минэкономики, Мин ’ ’юст, другие центральные и местные органы 

исполнительной власти.
3.
Проведение государственной агрохимичнои паспортизации земель сельскохозяйственного назначения с выдачейихвладельцам 

соответствующих документов государственного образца.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Госкомзем, Минагрополитики, Минприроды, Минэкономики, Мин’ ’юст, другие центральные и 

местные органы исполнительной власти.
4.
Разработка системы вторичного освоения запущенных
(не деградированных) земель сельскохозяйственного назначения, в том числе мелиорируемых, путем поддержки фермерских 

хозяйств и вновь создаваемых сельскохозяйственных предприятий. Срок выполнения: на протяжении года.
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Ответственные за выполнение: Госкомзем, Минагрополитики, Минэкономики, Мин ’ ’юст, другие центральные и местные органы 
исполнительной власти.

b.
Правовое обеспечение внедрения процесса земельнои реформы .
Задание Мероприятия для на выполнение:
1.
Разработка  и представление на утверждение в установленном порядке  проекта государственной программы относительно 

охраны  земель,  развития  и  планирования  землепользования.  Доработка  и  принятие  проекта  проекта  государственной  цильовои 
программы относительно сильськогосподарськои дорадчои деятельности на 2006 – 2009 годы.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Госкомзем,  Минагрополитики,  Минэкономики,  Минфин,  Мин  ’  ’юст,  другие  центральные  и 

местные органы исполнительной власти.
2.
Разработка проект ив и содействие принятию Верховной Радой Украины законопроектов законов:
о государственном земельном кадастре ”; “ро государственную инвентаризацию земель ”;
об управлении землями государственной собственности ”;
“о порядке выкупа земель для общественных потребностей ”.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Госкомзем, Минагрополитики, Минэкономики, Мин ’ ’юст, Минфин .
3.
Обеспечить Обеспечение реализацию реализации выполнения мероприятий на 2006 год относительно воссоздания та охрана 

охраны живых водных
ресурсов и регуляции рыболовства.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Минагрополитики,  Минприроды,  другие  центральные  и  местные  органы  исполнительной 

власти.
4.
Обеспечение реализации выполнения мероприятий по:
финансовои поддержки производства продукции животноводства и растениеводства;
агрохимичнои паспортизации земель сельскохозяйственного назначения;
финансовои поддержки фермерских хозяйств;
предоставление кредитов фермерским хозяйствам;
государственного льготного кредитования индивидуальных сельских застройщиков.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минагрополитики, Минэкономики, Минфин, Госкомзем, другие центральные и местные органы 

исполнительной власти. Цель I.2.9.
Гарантирование  экономических  прав  и  свобод  граждан  во  всех  формах,  в  том  в  числе  путем  усиления  защиты  прав 

интелектуальнои собственности
Задание : для выполнения:
а.
Усовершенствование Приведения законодательства в сфере экономических прав и свобод граждан, и прав интелектуальнои 

собственности в соответственно
соответствие с из норм ами международного права .
Задание Мероприятия для на выполнение:
1.
Доработка проектов и содействие принятию Верховной Радой Украины закон опроектив:
“о внесении изменений в Закон Украины “Об охране прав на промышленные образцы ” ”;
“о внесении изменений в Закон Украины “Об охране прав на изобретения и полезные модели ” ”;
“о внесении изменений в Закон Украины “Об охране прав на топографии интегральных микросхем ” ”;
“о  внесении изменений в Закон Украины “Об авторском праве и смежных правах ”  ”; об охране прав на торговые марки, 

географические указания и коммерческие наименования ” ”.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минагрополитики,  Минэкономики,  Минобразования МОН, Минпромполитики,  Минфин,  Мин ’ 

’юст, Держпидприємництво, другие центральные и местные органы исполнительной власти.
2.
Внедрение единственных принципов стандартизированного обращения документов в Национальной депозитарной системе.
Срок: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Кабинет Министров Украины, Держ авна комиссия по ценным бумагам и фондовому рынку, 

Минэкономики, Минфин, Мин ’  ’юст, Национальный банк Украины, Фонд государственного имущества, другие органы государственной 
исполнительной власти при участии Национального банка Украины.

3.
Совершенствование  Усовершенствования  нормативно  правовых  актов  относительно  с  целью  обеспечения  системного 

унифицированного  подхода  к  процедуре  банкротства,  и  реструктуризации  предприятиям  всех  форм  собственности,  и  защите  прав 
владельца владельцев и кредитора кредиторов, усовершенствования процедур ви возобновление платежеспособности должника.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Минагрополитики,  Минуглепром,  Минэкономики,  Минобороны,  Минобразования  МОН, 

Минтопливэнерго,  Минпромполитики,  Минфин,  Мин  ’  ’юст,  Держ компидприемництво,  Национальное  космическое  агентство  Украины 
НКАУ, ДПА, Пенсионный фонд, Фонд государственного имущества, другие органы государственной исполнительной власти.

Цель I.2.10.
Создание необходимых предпосылок для формирования среднего класса
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Задание для выполнения:
а.
Поэтапное  обеспечение  достижения  новои  качества  жизни  граждан  Украины,  внедрения  европейских  норм социально  –  - 

экономических стандартов жизнедеятельности за европейскими нормами .
Задание Мероприятия для на выполнение:
1.
Обеспечение  роста  реальнои  заробитнои  платы,  пенсий  пенсии,  других  социальных  выплат,  повышения  качества 

предоставления услуг заведениями здравоохранения, образования, да и культуры, эффективности
развития малого и среднего бизнеса.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минпраци, Минэкономики, МКТ, Минобразования МОН, Министерство здравоохранения МОЗ, 

Минфин, Держкомпидприемництва Держпидприємництво, другие центральные и местные органы исполнительной власти. 2.
Разработка методологии да и проведение якиснои и килькиснои оценки уровня жизни населения, численности и структуры 

среднего класса, факторов влияния на его формирование, внесение предложений относительно совершенствования соответствующих 
нормативно правовых актов.

Срок выполнения: IV квартал.
Ответственные  за  выполнение:  Кабинет  Министров  Украины,  Минэкономики,  Минпраци,  Минфин,  Госкомстат,  другие 

центральные и местные органы исполнительной власти.
Цель I.2.11.
Ограничение разницы в реальных доходах между слоями населения с высокими и низкими доходами и докладывания усилий 

для ликвидации бедности
Задание для выполнения:
а.
Создание  условий  относительно  для  поэтапного  сокращения  разрыва  в  доходах  между  разных  слоев  ами  населения  с 

высокими и низкими доходами .
Задание Мероприятия для на выполнение:
1. Доработка проекта и содействие принятию Верховной Радой Украины закона об обов ’  ’язкове пенсионное обеспечение 

отдельных категорий лиц через профессиональные и корпоративные пенсионные фонды.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Минпраци,  Минфин,  ДПА,  Держ  авна  комиссия  по  ценным  бумагам  и  фондовому  рынку, 

Держфинанпослуг  Государственная  комиссия  по  регуляции  рынков  финансовых  услуг,  Пенсионный  фонд  при  участии  Федерации 
профессиональных союзов Украины и Федерации работодателей Украины.

2.
Разработка  Разработки  проектов  нормативно  правовых  актов,  необходимых  для  внедрения  накопичувальнои  системы 

загальнообов ’ ’язкового государственного пенсионного страхования.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минпраци, Минэкономики, Минфин, ДПА, Держ авна комиссия по ценным бумагам и фондовому 

рынку, Государственная комиссия по регуляции рынков финансовых услуг Держфинанпослуг, Пенсионный фонд за участием, Федерация 
Федер ации профессиональных союзов Украины та Федерация Федерации работодателей Украины.

3.
Проработка вопроса относительно создания условий относительно не превышения 7,5 -видсоткового % уровня безработицы 

населения в возрасте 15 – 70 годов (по методологии Мижнароднои организации труда).
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Минагрополитики,  Минэкономики,  Минтопливэнерго,  Минпраци,  Минпромполитики, 

Национальное космическое агентство Украины НКАУ, другие центральные и
местные органы исполнительной власти.
4.
Совершенствование Усовершенствования механизма социальной защиты лиц, которые отбывают криминальные наказания за 

совершенные преступления в учреждениях выполнения наказаний.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Держ авний департамент Украины по вопросам выполнения наказаний, Мин’ ’юст,  Минфин, 

другие органы исполнительной власти, Пенсионный фонд при участии
Академии правовых наук Украины . . другие органы исполнительной власти.
5.
Обеспечить  Обеспечение  приближения  размеров  размера  государственных  социальных  гарантий  к  величине  величины 

прожиточного минимума.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минпраци, Минэкономики, Минфин. Цель И.2.12.
Усиление енергетичнои безопасности
Мероприятия для выполнения Задания:
а.
Обеспечение  енергетичнои  безопасности  Украины,  в  том  числе  за  путем  счет  диверсификации  топливно-энергетических 

источников .
Мероприятия для на выполнение:
1.
Финансовая  стабилизация  работы  предприятий  топливно-энергетического  комплекса  Украины  и  повышения  ии 

эффективностиихпутем  функционирования,  надежное  надежного  снабжения  энергоресурсов,  предотвращения  кризисные  ситуации  и 
своевременного реагирования на них, инвестирование в инфраструктуру энергосистем.

Срок выполнения: на протяжении года.
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Ответственные за выполнение: Минтопливэнерго, Минэкономики, Минфин, Фонд государственного имущества, НАК ”Нефтегаз 
Украины”.

2.
Выполнение программы строительства энергоблоков атомных, гидроаккумулирующих и других электростанций, магистральных 

линий электропередач, в том числе в горной и сельской местностях. Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минтопливэнерго, НАЕК “Энергоатом”, Национальная комиссия регуляции электроэнергетики 

Украины НКРЕ.
3.
Выполнение работ второго этапа реализации Концепции функционирования и развития оптового рынка електричнои енергии 

Украины.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Национальная  комиссия  регуляции  электроэнергетики  Украины  НКРЕ,  Минэкономики, 

Минтопливэнерго, Минфин, Мин ’ ’юст,
другие центральные органы исполнительной власти.
4.
Продолжение  реализации  стратегических  проектов,  в  частности  относительно  створе  ння  “Евро  -  Азиатского 

нафтотранспортного коридора ”.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Минтопливэнерго,  МИД,  Минэкономики,  НАК  “Нефтегаз  Украины”,  другие  органы 

исполнительной власти, НАК “Нефтегаз Украины”. 5.
Разработка и и принятие концепции государственной программы развития малои гидроэнергетики.
Срок выполнения: II квартал.
Ответственные за  выполнение:  Кабинет  Министров  Украины,  Минтопливэнерго,  МИД,  Минэкономики,  другие  центральные 

органы исполнительной власти.
b. Усиление безопасности о ’ ект ив енергетичнои инфраструктуры Украины
Усиление безопасности объектов енергетичнои инфраструктуры Украины . Мероприятия для выполнения:
Мероприятия на выполнение:
1.
Обеспечение безопасности транзитных нефте- да и газопроводов на територии Украины, в частности путем внедрения новых 

технологий и привлечения инвестиционных ресурсов ведущих европейских энергетических концернов да и финансовых учреждений.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минтопливэнерго, МИД, Минэкономики, НАК “Нефтегаз Украины”, Государственная компания 

“Укртрансгаз”. 2.
Разработка проекта государственной системы защиты от террористических актов ядерных энергетических о ’ ’ектив, ядерных 

материалов, других источников ионизирующего излучение.
Срок выполнения: III квартал.
Ответственные за выполнение: Госкомитет ядерной регуляции атом регуляции, Аппарат Совета национальнои безопасности да 

и  оброни  Украины,  Минтопливэнерго,  Институт  проблем  национальнои  безопасности  Украины,  Национальный  центр  по  вопросам 
евроатлантическойинтеграции Украины при участии НАН. .

3.
Выполнение программы “Физическая защита ядерных установок и ядерных материалов”.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минтопливэнерго, Держкоматоменерго Держатомрегулювання, НАЕК “Энергоатом регуляции”.
4.
Проработка  вопроса  относительно  создания  единственного  государственного  энергетического  кризисного  центра. Срок 

выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минтопливэнерго, МЧС.
5.
Проведение  мижнароднои  науково-практичнои  конференции  на  тему  “Ядерная  безопасность  в  контексте  борьбы  с 

терроризмом: организационно-правовые аспекты”; подготовка за ии итогами рекомендаций и издания тематических
научно информационных сборников.
Срок выполнения: III квартал.
Ответственные за выполнение: Национальный центр по вопросам евроатлантическойинтеграции Украины, Институт проблем 

национальнои безопасности Украины, Аппарат Совета национальнои безопасности и оброни Украины.
I.3. Информационные вопросы
Цель I.3.1.
Усовершенствование и обеспечение реализации гарантий свободы мысли и слова, свободы прессы, свободного высказывания 

взглядов и убеждений и доступа к информации
Мероприятия Задания для выполнения:
а. Развитие  националького  национального  информационного  пространства,  в  том  числе  путем  создания  системы 

Общественного телевидения и радиовещания .
Мероприятия для на аиконання выполнение:
1.
Содействие принятию Верховной Радой Украины новои редакции Закона Украины “О системе Общественного телевидения и 

радиовещания Украины”.
Срок выполнения: I квартал.
Ответственные  за  выполнение:  Госкомтелерадио,  Минэкономики,  Минфин,  Мин  ’  ’юст,  за  участием  Национальная  На 

циональнои Совет совета по вопросам
телевидения и радиовещания.
2.
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Проведение общественных слушаний на тему “Роль СМИ средств масовои информации в укреплении свободы слова и прав 
человека: региональное измерение”.

Срок Срок выполнения: сентябрь.
Ответственные за  выполнение:  Госкомтелерадио,  областные,  Киивська  и  Севастопольская  городские  держадминистрации. 

Цель I.3.2.
Обеспечение свободного получения, публикации и распространение информации средствами масовои информации
Задание для выполнения:
а.
Недопущение  контроля,  цензуры  средств  масовои  информации,  препятствование  профессиональной  деятельности 

журналистов .
Задание Запад для на выполнение:
1.
Содействие  принятию Верховной Радой  Украины закона относительно  защиты професийнои  деятельности журналистов  и 

Закона  Украины  “Об  информации”,  которые  что  будут  способствовать  будет  способствовать  созданию  необходимых  условий 
относительно для обеспечения независимости средств масовои информации и защите прав

журналистов согласно с рекомендациями Совета Европы.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Госкомтелерадио, Мин ’ ’юст, Минфин, Минэкономики.
b.
Недопущения концентрации и монополизма национальных суб ’ ’ ектив информационного пространства, создание предпосылок 

для входа Украины в европейское информационное пространство . Мероприятия на выполнение:
1.
Содействие ратификации Верховной Радой Украины и имплементации положений Европейской конвенции о трансграничном 

телевидении и Протокола к неи. Европейской Конвенции.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Госкомтелерадио,  Мин  ’  ’юст  за  участием,  Нац  иональнои  совет  совета  по  вопросам 

телевидения и радиовещания.
2.
Организация Проведения в Украини при содействии Совета Европы ряда ряда семинаров для украинських специалистов по 

вопросам применения положений Европейской конвенции о трансграничном телевидении.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Госкомтелерадио при поддержке Бюро информации Совета Европы в Украини.
3.
Обеспечение  проведения  семинаров,  “круглого  “  круглых  столу  столов  ”  при  участии  представителей  областных 

государственных телерадиокомпаний относительно по вопросам ратификации
Европейской конвенции о трансграничном телевидении. Срок выполнения: каждого полугодия раз в полгода.
Ответственные за выполнение: Госкомтелерадио при поддержке Бюро информации Совета Европы в Украини.
4.
Обеспечение соблюдения Закона Украины “О защите суспильнои морали”.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Госкомтелерадио,  другие  центральные  органы  исполнительной  власти  при  участии  Нац 

иональнои совета по вопросам телевидения и радиовещания.
Цель I.3.3.
Импл  ементация  соответствующего  законодательства  для  устранения  препятствований  в  деятельности  средств  масовои 

информации
Задание для выполнения:
а.
Систематизация  национального  законодательства  об  информационной  деятельности  на  основе  международного  и 

европейского
информационного пра ва .
Задание Запад на для выполнения:
1.
Разработка проекта закона о разгосударствлении печатных средств масовои информации.
Срок выполнения: октябрь.
Ответственные за выполнение: Держ комтелерадио, другие центральные органы исполнительной власти при участии НАН и
общественных организаций Украины.
Цель I.3.4.
Углубление информационного измерения сотрудничества Украина – НАТО, включая парламентское сотрудничество
Задание для выполнения:
а.
Активизация сотрудничества между Украиною и НАТО в информационной сфере . Задание Мероприятия для на выполнение:
1.*
Обеспечение  участия  представителей  соответствующих  структурных  подразделений центральных  органов  исполнительной 

власти и областных администраций в проведении общих из НАТО экспертных консультаций, заседаний, круглых круглых столов столов, 
конференций, и тому подобное.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МИД, Госкомтелерадио, другие центральные и местные органы исполнительной власти.
2.
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Обеспечение  участия  представителей  соответствующих  структурных  подразделений центральных  органов  исполнительной 
власти на в заседаниях Комитета по вопросам европейской интеграции и профильного подкомитета Верховнои Совета Украины во время 
рассмотрения вопросов евроатлантическойинтеграции Украины.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МИД, другие центральные органы исполнительной власти.
3.*
Продолжение организации при содействии Центра информации и документации НАТО в Украини организации визитов к Штаб-

квартире НАТО представителей органов исполнительной власти, средств масовои информации, неправительственных
негосударственных общественных организаций и других представителей общественности.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МИД, другие центральные органы исполнительной власти.
4.*
Организация за содействие Центр в информации и документации НАТО в Украини ознакомительного визита к Штаб-квартире 

НАТО в Брюсселе для народных депутатов Украины нового созыва и группы военных журналистов.
Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственные за выполнение: Минобороны при участии соответствующих комитетов Верховнои Совета Украины.
Цель I.3.5.
Повышение уровня осведомленности общественности относительно НАТО путем сотрудничества Украины из НАТО в сфере 

информации, включая сотрудничество с Центром информации и документации НАТО в Украини
Задание для выполнения:
а.
Повышение информацийнои активности органов государственной власти относительно сотрудничества  в  рамках Украина - 

НАТО .
Задание Мероприятия для на выполнение:
1.
Обеспечение  выполнения  мероприятий,  определенных  Государственной  программы  программой  информирования 

общественности по вопросам евроатлантическойинтеграции Украины на 2004 -–2007 годы, как
важного элемента осведомленности общественности относительно НАТО.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Госкомтелерадио, другие центральные органы исполнительной власти.
2.
Системное  проведение  брифингов  официальных  лиц  центральных  органов  исполнительной  власти,  привлеченных  к 

реализации государственной политики в сфере евроатлантическойинтеграции.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Госкомтелерадио, другие центральные органы исполнительной власти.
3.
Обеспечение  актуализации  содержания  веб-страниц  центральных  органов  исполнительной  власти  относительно 

евроатлантическойтематики, совершенствование веб-портала Украина – НАТО.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Госкомтелерадио,  МИД,  Минкультуры  МКТ,  другие  центральные  органы  исполнительной 

власти.
4.*
Организация на базе гарнизонных домов офицеров Из бройних С ил Украины Украины за содействием Центру информации и 

документации НАТО в Украини : пересувнои то матичнои фотовыставки о НАТО ; но
фотоконкурсу “Партнеры ради безопасности”.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
5.
Обеспечения  подготовки  и  выпуска  шести  номеров  информационно-аналитического  журнала  “Украина  –  НАТО”  и  шести 

номеров научно аналитического бюллетеня “Евроатлантикинформ”. Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Национальный центр по вопросам евроатлантическойинтеграции Украины.
6. Обеспечение рассмотрения и принятие Национальнои информацийнои стратегии по вопросам евроатлантическойинтеграции 

Украины, предоставление гуманитарных и
финансовых ресурсов для ии реализации.
Обеспечение рассмотрения и принятие Национальнои информацийнои стратегии по вопросам евроатлантическойинтеграции 

Украины, обеспечение гуманитарными и
финансовыми ресурсами ии реализации.
Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственные  за  выполнение:  МИД,  Минтрансзв  ’  ’язку,  Мин  ’  ’юст,  Госкомтелерадио,  другие  центральные  органы 

исполнительной власти.
b.
Усиление  координации  мероприятий,  осуществляемых  центральными  органами  государственной  исполнительной  власти 

относительно информирования общественности по вопросам Украина – НАТО . Мероприятия для на выполнение:
1.
Учреждение регулярных регулярного обсуждений обсуждения на заседаниях мижвидомчои комиссии по вопросам развития 

информацийнои сферы актуальных вопросов информацийнои политики Украины в сфере евроатлантическойинтеграции.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Госкомтелерадио, другие центральные органы исполнительной власти.
2.
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Информирование органов государственной власти по актуальным текущим вопросам сотрудничества Украина – НАТО, выпуск 
еженедельных еженедельного информационных информационного бюллетеней бюллетеня “Украина на пути к НАТО ”.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Национальный центр по вопросам евроатлантическойинтеграции Украины.
с.
Мониторинг громадськои мысли по вопросам сотрудничества Украина – НАТО .
Мероприятия для на выполнение:
1.
Создание системы социологического  и  экспертного мониторинга выявления динамики изменений отношения разных слоев 

населения к процессам интеграции Украины в ЕС и НАТО.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Национальный центр по вопросам евроатлантическойинтеграции Украины, Минобразования 

МОН, Национальная академия государственного управления при Президенте Украины при
участии Института социологии Н ациональнои академии наук АНУ.
2.
Проведение  социологических  исследований  относительно  по  вопросам  отношения  разных  слоев  населения  к  процессу 

приобретения Украиною членства в НАТО.
Срок выполнения: II и IV кварталы.
Ответственные  за  выполнение:  Национальный  центр  по  вопросам  евроатлантическойинтеграции  Украины,  Минобороны, 

Госкомтелерадио, Национальная академия государственного управления при Президенте Украины. d.
Повышение уровня осведомленности молодежи по вопросам региональнои безопасности, роли Украины и НАТО в системе 

европейской безопасности .
С целью выполнения изложенного высшее задание принять такие меры: Мероприятия на выполнение:
1.*
Поддержка деятельности Центра информации и документации НАТО в Украини, в частности проведение зимовои академииз 

“Новые  очерчивания  перспективы  европейской  безопасности”  и  литньои  академии  “Евроатлантична  безопасность  и  роль  НАТО  на 
постсоветском пространстве”,

организация круглых круглых столов столов и научно-практических конференций.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Госкомтелерадио,  МИД,  областные  государственные  администрации  при  участии  органов 

местного самоуправления.
2.
Организация  Проведения  семинара  при  участии  представителей  новых  краин  держал  –  членов  НАТО  относительноихпо 

вопросам применения приобретенного ими опыта в информационной и социальной сферах сфере на этапе приобретения членства в 
Альянсе НАТО.

Срок выполнения: второе полугодие.
Ответственные за выполнение: МИД, Госкомтелерадио, другие центральные органы исполнительной власти.
Раздел II. ВОПРОС БЕЗОПАСНОСТИ И ОБОРОНЫ И ВОЕННЫЕ ВОПРОСЫ
II. А. Реформа в отрасли обороны и безопасности
Цель II.А.1.
Реформирование  Вооруженных  Сил  Украины  с  целью  превращения  на  хорошо  подготовленные  и  оснащенные,  более 

мобильные и современные вооруженные силы, состоятельные отвечать на угрозы безопасности, защищать территорию государства и 
делать взнос к

миротворческим и гуманитарным миссиям под эгидой международных организаций
Задание для выполнения:
а.
Обеспечение выполнения мероприятий,  определенных Государственной Государственной программы программой развития 

Вооруженных Сил Украины на 2006 – 2011 годы .
Мероприятия для на выполнение:
1.
Оптимизация организационной структуры аппарата Минобороны и Генерального штаба Вооруженных Сил Украины, с учетом 

требований Положения о Министерстве обороны Украины и Генеральный штаб Вооруженных Сил Украины. Срок выполнения: III квартал.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
2.
Разработка  новои системы бойовои и мобилизацийнои  готовности,  подготовки  войск  (сил)  в  соответствии со стандартами 

НАТО.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
3.
Приведение соотношения численности между основными категориями старших и молодш их  офицеров Вооруженных Сил 

Украины в соответствие со стандартами, принятыми в
ведущих государствах НАТО.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
4.
Выполнение Государственной программы развития вооружения и военной техники на период до 2009 года (в соответствии с 

заданиями на 2006 год).
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
5. Реформирование структур разведки в соответствии со стандартами НАТО.
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Срок Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Апаратминоборони,  Служба  зовнишньои  разведки  Украины,  Админист  ар  ация 

Держприкордонслужби, Ап п арат РНБОУ Советы национальнои безопасности и обороны Украины.
6.
Обеспечение мероприятий по сокращению личного состава Вооруженных Сил Украины на 24 тысячи лиц.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
b.
Усовершенствование системы управления Вооруженными Силами Украины .
Мероприятия для на выполнение:
1.
Создание О’ ’соединяемого оперативного командования, совместимого из со стандартами НАТО, основным заданием которого 

является оперативное планирование и управление соответствующими
группировками группировками.
Срок выполнения: III квартал. Ответственный за выполнение – Минобороны.
2.
Исследование  направлений  вопросов  развития  управления  войсками  (силами)  Вооруженных  Сил  Украины  Украины  за 

направление к ами с учетом технологий
управления государств -– членов НАТО.
Срок выполнения: декабрь.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
3.
Создание в Вооруженных Силах Украины Украины єдинои автоматизованои системы управления, цифровои интегральнои сети 

зв ’ ’язку, интегрованои к
телекоммуникационным сетям Украины.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Минобороны,  Минтрансзв  ’  ’язку  (Государственный  департамент  по  вопросам  связи  и 

информатизации).
4.*
Оптимизация  структур  оборонного  планирования  видов  Вооруженных  Сил  Украины  и  приведениеихв  соответствие  с  из 

стандартов стандартами НАТО. Стажировка представителей Вооруженных Сил Украины в Штаб-квартире НАТО по вопросам оборонного 
планирования.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
5.*
Разработка  Разработки  в  соответствии  со  стандартами  НАТО  концепции  развития  логистики  Вооруженных  Сил  Украины 

Украины, в том числе в сфере применения подразделов логистики в многонациональных миротворческих операциях.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
c.
Усовершенствование системы военной образования.
Задание Мероприятия на для выполнения:
1.
Оптимизация сети высших военных учебных заведений и воинских учебных подразделений высших учебных заведений.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны, Минобразования МОН.
2. Внедрение Внедрения безперервнои ступеневои системы подготовки военных специалистов.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
3.
Усовершенствование иснуючои сети учебных военных частей (центров) и создания образования наихбазе многопрофильных 

видовых и специализированных учебных центров.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
4.*
Учеба научно исследовательского персонала Национальнои академии обороны Украины в в Оборонном колледже Колледжи 

обороны НАТО ( г. Рим).
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
d.
Создание ефективнои системы логистики.
Мероприятия для на выполнение:
1.
Завершение создания комплекснои системы защиты информации локальнои сети Ситуативного центра Главного командного 

центра Вооруженных Сил Украины. Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Минобороны,  Минтрансзв  ’  ’язку  (  Государственный  департамент  по  вопросам  связи  и 

информатизации) .
2.*
Разработка концептуальных документов в отрасли логистики за консультативно совещательной помощью НАТО, в том числе в 

сфере применения подразделов логистики в многонациональных миротворческих операциях.
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Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
3.*
Реализация пилотного проекта “Украина – НАТО в сфере логистики и медицинского обеспечения”.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
4.
Внедрение Внедрения О ’ ’єднанои системы развертывания и перемещения подразделов и материально-технических средств 

(ADAMS).
Срок выполнения: на протяжении года. Ответственный за выполнение – Минобороны.
e.
Комплектование  Вооруженных  Сил  Украины  Украины  военнослужащими  по  контракту,  подготовка  профессионального 

сержантского корпуса .
Вооруженных Сил Украины
Мероприятия для на выполнение:
1.
Завершение эксперимента из укомплектування 3-х трех бригад военнослужащими по контракту.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
2.
Реализация  Выполнения программы развития  ин  ституту  профессионального  сержантского  корпуса  в  Вооруженных Силах 

Украины.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
f.
Обеспечение надежной социальной защиты военнослужащих и членовихних семей.
Мероприятия для на выполнение:
1.*
Реализация  первого  этапа  проекта  Трастового  фонда  НАТО/ПЗМ  относительно  социальнои  адаптации  военнослужащих, 

освобожденных из военной службы.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
2.
Расширение направление к ив реал изации выполнения Программы переквалификации Украины-НАТО для военнослужащих, 

освобожденных в запас, в рамках сотрудничества Украина – НАТО.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
3.*
Разработка  планов  выполнения  Ко  мплекснои  программы  социальнои  и  професийнои  адаптации  военнослужащих, 

освобожденных в запас или в отставку, в рамках сотрудничества
Украина – НАТО.
Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
g.
Внедрение системы интегрированного пограничного менеджмента и приобретения новых технических средств для усиления 

охраны государственной границы.
Мероприятия для на выполнение:
1.
Продолжение  реализации  общего  с  Правительством  США  (через  Министерство  обороны  США/АГЕНТСТВО  уменьшения 

угрозы) проекта “Усиления пограничного менеджмента на украин ско-молдовскому государственной границе”.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Администрация Держприкордонслужби, Держмитслужба.
2.
Внедрение Внедрения новейших систем пограничного контроля лиц и транспортных средств,  в том числе биометрических, 

систем контроля, внедрения системы общего контроля со смежными странами государствами, упорядочение пограничного движения; 
создание автоматизированных информационных систем и комплексов охраны государственной границы.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Администрация Держприкордонслужби. 3.
Рассмотреть Проработку вопроса относительно об относительно возможности можлив и о ст ь и разработка проектов
законодательных актов, что которые регулируют вопрос
пов ’ ’язани из с освобождением от обложения налога налогом на добавленную стоимость операций
по продаже и вывозу (пересылка) товаров (работ, услуг), что
закупаются или вводятся ввозятся (пересылаются) для собственных потребностей
подразделами вооруженных сил государств государств -– участниц Соглашения СОФА ПЗМ.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минфин, Держмитслужба, Минобороны.
h.
Дальнейшее реформирование Пограничных Государственной прикордо ннои службы Украины . войск Украины
Мероприятия для на выполнение:
1.
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Подготовка проекта комплекснои программы реконструкции и развития государственной границы до 2015 года и представления 
ии на утверждение его к Кабинету Кабинета Министров Украины. Срок выполнения: первое полугодие.

Ответственные  за  выполнение:  Администрация  Держприкордонслужби  Администрация  Держприкордонслужб  а  и,  МИД, 
Держмитслужба, Минэкономики, Минтрансзв ’ ’язку, Минфин.

2.
Адаптация Адаптация законодательства Украины относительно государственной границы к нормам международного права, в 

частности законодательство ЕС.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Администрация Держприкордонслужби.
3.
Реформирование  системы  управления  Пограничных  войск  Украины  Государственной  пограничной  службой  Украины  в 

соответствии с общепринятыми европейскими стандартами.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Администрация Держприкордонслужби.
4.
Реформирование  существующих  пограничных  подразделов  на  участке  государственного  границе  границы  с  Россией 

Российской Федерацией в отделы прикордоннои службы. Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Администрация Держприкордонслужби.
Цель II.А.2.
Усиление  гражданского  контроля  над  Вооруженными  Силами  Украины  и  другими  военными  формува  ннями,  включая 

повышение  уровня  сотрудничества  с  Верховной  Радой  Украины  и  усиление  контроля  за  ними,  а  также  более  активное  участие 
гражданских лиц в процессе принятия решений в отрасли безопасности

Задание для выполнения:
а.
Подготовка  военнослужащих  и  гражданских  специалистов  работников  структурных  подразделений  Министерства  обороны 

Украины и Генерального штаба Вооруженных Сил Украины Украины по вопросам граждански военных отношений, воєннои политики, 
стратегического планирования на краткосрочных курсах в рамках ИПП и программ международного двустороннего сотрудничества.

Мероприятия для на выполнение:
1. Реализация  Выполнения  программы  СРГ  ВР  для  в  части  обеспечения  профессионального  усовершенствования 

гражданского гражданских персоналу работников структур сектору безопасности Украины.  Внедрение циєи программы в 2006 году в 
Минобороны Украины.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны, рони, Аппарат РНБОУ Совета национальнои безопасности и обороны Украины.
2.
Открытие Внедрения в Национальной академии обороны Украины новои подготовки за новой специализации специализацией 

“Информирования общественности” (образовательно квалификационный уровень – “магистр”) для с целью обеспечения Вооруженных 
Сил Украины специалистами специалиста х мы

оперативно тактического уровня для из п итань зв ’ ’язкив и с общественностью.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны, Минобразования МОН. b.
Усовершенствование механизма практичнои реализации принципа прозрачности и открытости органов, в в том числе органов и 

учреждений выполнения наказаний, для общественного контроля.
Мероприятия для на выполнение:
1.
Адаптация к стандартам НАТО системы информирования общественности и  военнослужащих Вооруженных Сил Украины. 

Усовершенствование  деятельности  структурных  подразделений  Минобороны  по  вопросам  взаємодии  со  средствами  масовои 
информации и зв ’ ’язкив с общественностью.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
2.
Исследовать Исследование вопросов, пов ’  яз а них из состояние деятельности состояние деятельностью наблюдательных 

комиссий и общественных советов при территориальных управлениях Государственного департамента Украины Украины по вопросам 
выполнения наказаний, представительство участием в

них общественных организаций, форм и и методы методов осуществления общественного контроля.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Государственный  департамент  Украины  Украины  по  вопросам  выполнения  наказаний, 

Министерство юстиции Украины Мин ’ юст, Академия правовых наук Украины, другие центральные органы исполнительной власти при 
участии Академии правовых наук и общественных организаций.

3.
Создание  и  обеспечение  функционирования  общественных  коллегий  при  Министерстве  обороны  Украины,  Министерстве 

внутренних дел Украины, Министерстве Украины по вопросам чрезвычайных ситуаций и по делам защиты населения от последствий 
Чорнобильськои катастрофы, АДПСУ Администрации Государственной прикордоннои службы

Украины, других центральных органах исполнительной власти.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Минобороны,  МВД,  МЧС,  Администрация  Держприкордонслужби  АДПСУ,  другие  органы 

исполнительной власти.
Цель II.А.3.
Укрепление государственных структур с целью улучшения по липшення реагирование на вызовы, пов ’ ’ язани с невийсковими 

и асимметричными угрозами
Задание для выполнения:
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а .
Внедрение позиции внештатного советника командования внутренних войск Министерства внутренних дел Украины Украины .
Запад для на выполнение:
1.
Организация и всестороннее обеспечение ефективнои работы офицера Национальнои жандармерии Французькои Республики 

в  Главном  управлении внутренних  войск  Министерства  внутренних  дел  Украины Украины как  внештатного  советника  командования 
внутренних войск Министерства внутренних дел Украины Украины.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МВД, МИД.
b .
Реализация  общего  украинсько-французького  проекта  щод  о  создание  Центра  подготовки  сил  поддержки  общественного 

порядка на базе внутренних войск Министерства внутренних дел Украины Украины . Мероприятия для на выполнение:
1.
Проработать Проработку и согласовать согласование проект вопроса реализации общего проекта создания Центра подготовки 

сил поддержки общественного порядка на базе внутренних войск Министерства внутренних дел Украины Украины за и предоставление 
експертнои и финансовои

помощи со стороны Франции Французькои Республики.
Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственные за выполнение: МВД, МИД.
2.
Учреждение создания инфраструктуры и  коммуникаций Центра подготовки сил поддержки общественного порядка на базе 

внутренних войск Министерства внутренних дел Украины.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МВД, МИД.
Цель II.А.4.
Усиление государственной мижвидомчои координации между МЧС, Минобороны, Минпромполитики, Держприкордонслужбой и 

МВД  с  целью  улучшения  по  липшення  реагирование  на  последствия  природных  и  антропогенных  катастроф,  в  ключаючи 
террористические акты

Задание для выполнения:
а. Усовершенствование механизма взаємодии  Генерального  штаба Вооруженных Сил  Украины Украины с  Министерством 

внутренних дел МВД Украины,  Министерством Украины по вопросам чрезвычайных ситуаций МЧС,  Службой безопасности Службой 
безопасности  В  краини  Украины,  Администрацией  Держприкордонслужби  ДПС  в  Украины  питан  нях  планирования,  подготовки  и 
применения сил и средств в случае возникновения чрезвычайных ситуаций техногенного и естественного характера.

Мероприятия для на выполнение:
1.
Создание информацийно-довидковои системы “Чрезвычайные подии у Вооруженных Сил ах Украины”.
Срок выполнения: декабрь.
Ответственные за выполнение: Минобороны, МЧС.
2.
Во Внедрение в Вооруженных Силах  Украины Украины мониторингу по состоянию состояния и  готовностью готовно сти к 

выполнению  заданий  сил  и  средств  Вооруженных  Сил  Украины  Украины,  которые  вовлекаются  в  реагирование  на  чрезвычайные 
ситуации в государстве. Срок выполнения: декабрь.

Ответственный за выполнение – Минобороны.
3.
Отработка  Подготовка  пособия  по  организации  управлению  силами  и  средствами  Вооруженных  Сил  Украины  Украины в 

кризисных ситуациях (организации взаємодии в процессе при планировании при планирование, подготовке подготовки и осуществимые 
осуществления мероприятий по ликвидации последствиям природных и антропогенных катастроф, включая террористические акты).

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны, МЧС.
4.
Приведение  системы  подготовки,  переподготовки  и  повышения  квалификации  кадров  оперативно-рятувальнои  службы 

гражданской защиты в видпови днисть и к из требований ами и стандартов стандартами краин держал -– членов НАТО.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – МЧС. 5.
Создание адаптованои к европейским стандартам системы медицинского  реагирования на чрезвычайные ситуации в  МЧС 

Украины.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – МЧС.
II. В. Спивробитництво из НАТО
Цель II.В.1.
Максимальное  использование  потенциала  Спильнои  робочои  группы  Украина  –  НАТО  по  вопросам  воєннои  реформы, 

повышения роли и  координации  практического  сотрудничества  Украина – НАТО в рамках  Программы “Партнерство  ради мира“  и  в 
двустороннем сотрудничестве с целью содействия имплементации

Национальных целей воєннои реформы и Целей партнерства
Задание:
а.
Приведение  структур  сектору  безопасности  Украины  к  в  соответствие  и  из  общепринятых  общепринятыми  стандартов 

стандартами государств – членов НАТО, в частности путем постийнои постоянного выполнения реализации Робочои программы СРГ ВР 
– 2006. Мероприятия на выполнение:

1.*
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Разработка Разработки, с помощью НАТО и держал -– членов НАТО концептуальных принципов политики реформирования 
национального  сектору  безопасности  Украины для  совершенствования  комплексного  управления  трансформационными процессами, 
включая реформирование внутренних сил безопасности органов (сил), щ об обеспечивают внутреннюю безопасность государства.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение за выполнение – Аппарат РНБОУ Совета национальнои безопасности и обороны Украины.
2.*
Определение  руководящего  органа,  ответственного  в  Украини  для  за  выполнение  заданий,  координации  координацию  и 

контролю контроль относительно в сфере реформированию реформирования сектору безопасности Украины.
Срок выполнения: на протяжении года.
Видповидал ьни за аппарат ьний за выполнение – Аппарат Совета национальнои безопасности и обороны Украины РНБОУ. 3.*
Внедрение в рамках работы СРГ ВР комплексного обзора национального сектору безопасности Украины, который охватывает 

будет охватывать все соответствующие институции и механизмы государственного управления, за техничнои и експертнои помощи НАТО 
и держал – членов НАТО.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные Ответственный за выполнение – Аппарат Совета национальнои безопасности и обороны Украины РНБОУ.
4.*
Создание  экспертных рабочих  групп  Украина Украина  –  НАТО по  вопросам реформирования  всех  составляющих  сектору 

безопасности Украины,  включая внутренние войска  Министерства внутренних дел Украины ВС,  Министерство  Украины по вопросам 
чрезвычайных ситуаций и по делам защиты населения от последствий Чорнобильськои катастрофы, Службу безопасности Украины, 
Службу зовнишньои разведки, Администрацию Государственной прикордоннои службы Украины и Государственную службу экспортного 
контроля Украины.

Срок выполнения: на протяжении года.
Видп Ответственные овидальни за выполнение:  Аппарат Совета  национальнои безопасности и обороны Украины РНБОУ, 

МВД, МЧС, Служба безопасности Украины, Минобороны, Служба зовнишньои разведки, Администрация
Держприкордонслужби, Держекспортконтроль.
5.*
Организация конференции Украина – НАТО высокого уровня по вопросам состояния и и перспектив реформирования сектору 

безопасности Украины.
Срок выполнения: на протяжении года. году.
Ответственный за выполнение – Аппарат Совета национальнои безопасности и обороны Украины РНБОУ.
6.*
Продолжение обсуждения в формате за круглого круглым столу столом в рамках сотрудничества Украина – НАТО под эгидой 

СРГ ВР вопросов демократического гражданского контроля за сектором безопасности Украины.
Срок выполнения: на протяжении на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Аппарат Совета национальнои безопасности и обороны Украины РНБОУ.
7.*
Организация Проведения ряда семинаров СРГ ВР относительно роли гражданского общества во внедрении реформы сектору 

безопасности.
Учеба персонала лиц,  которые работают  в  секторе безопасности по вопросам сдерживания прав человека  и  и  этических 

стандартов, а также интеграции невийскових формирований (правоохранительных органов) к демократическому обществу.
Срок выполнения: пр ня: отягом на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Аппарат Совета национальнои безопасности и обороны Украины РНБОУ.
8.
Разработка за результатами общего комплексного обзора национального сектору безопасности Украины итогового документу 

документа и и представление его на рассмотрение Совета Совета национальной безопасности и обороны Украины.
Стро к выполнения: к выполнения: IV квартал.
Ответственный за выполнение – Аппарат Совета национальнои безопасности и обороны Украины РНБОУ. 9.*
Усиление сотрудничества в рамках Совместной рабочей группы Украина – НАТО по вопросам воєннои реформы относительно 

оценки проектов нормативных актов в сфере воєннои безопасности.
Срок в аппаратиконання Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Аппарат Совета национальнои безопасности и обороны В краини РНБОУ, МИД, Минобороны.
b.
Гармонизация двусторонних программ и помощи с использованием механизма “Клиринговои пылать”.
Запад на выполнение:
1.*
Участие в заседаниях Украина – НАТО в формате “Клиринговои пылать” с целью для определения текущих проблем в отрасли 

реформирования оборонного и безопасность сектору государства и
путей (механизмов)ихрешение решения.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Минобороны,  МВД,  Служба  безопасности  Украины,  МЧС,  Администрация 

Держприкордонслужби, Ап парат Совета национальнои безопасности и обороны Украины РНБО.
c.
Расширение участия внутренних войск Министерства внутренних дел Украины в мероприятиях программы ПЗМ.
Мероприятия на выполнение:
1.
Обеспечение  участия  Министерства  внутренних  дел  Украины  в  мероприятиях  Индивидуальнои  программы  партнерства 

Украина – НАТО, которые составляют сферу компетенции МВД Украины.
Срок выполнения: IV квартал.
Ответственные за выполнение: МВД, МИД.
2.
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Обеспечение професийнои подготовки личного состава внутренних войск Министерства внутренних дел Украины Украины в 
соответствии с требованиями и стандартами НАТО с использованием ресурсов и

возможностей Индивидуальнои программы партнерства Украина – НАТО.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МВД, МИД.
3.
Инициация вопроса относительно обеспечения представительства внутренних войск Министерства внутренних дел Украины 

Украины в штабных элементах партнерства военных штабов НАТО. Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МВД, МИД.
Цель II.В.2.
Обеспечение  сп  рямування  военного  сотрудничества  Украины  из  НАТО  и  в  дальнейшем  на  достижение  проголошенои 

Украиною цели повышения возможности Вооруженных Сил
Украины у реализации планов воєннои реформы
Задание:
а.
Гармонизация  программ  двустороннего  дво-  и  многостороннего  (в  формате  НАТО)  сотрудничества,  направленных  на 

реализацию планов воєннои реформы.
Мероприятия на выполнение:
1.*
Проведение регулярных консультаций по вопросам реализации планов обороннои реформы в рамках заседаний Комиссии 

Украина – НАТО на уровне министров обороны.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
2.*
Проведение, в том числе в частности в Украини, заседаний Военного комитета Украина – НАТО на уровне начальников штабов.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
3.*
Проведение ежегодной (шестого) Международной недели НАТО в Украини.
Срок выполнения: февраль.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
4.*
Участие  в  12-ом  ежегодном  семинаре  по  вопросам  мижнароднои  политики  и  безопасности  “Вооруженные  силы  в 

демократическом обществе”, который проводится немецким Фондом науки и политики Международного института политики безопасности 
совместно  с  Министерством  обороны  Федеративнои  Республики  Германия  (г.  Берлин)  и  штаб-квартирой  НАТО  (г.  Брюссель)  для 
руководящего состава Вооруженных Сил Украины. Украины.

Срок выполнения: II квартал.
Ответственные за выполнение: Минобороны, Аппарат Совета национальнои безопасности и обороны Украины.
5.*
Использование возможности относительно проведения регулярных консультаций по вопросам гармонизации программ дво- и 

многостороннего сотрудничества.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
Цель II.В.3.
Увеличение взноса Украины к миротворческим операциям под эгидой НАТО на Балканах и мероприятий государств – членов 

Альянса в рамках борьбы с терроризмом
Задание:
а.
Участие в операции КФОР Многонациональных сил в Косови (К FOR ) под проводом эгидой НАТО.
Мероприятия на выполнение:
1.
Создание  украинсько-польсько-литовського  батальона  на  базе  украинсько-польського  батальону  из  из  состава 

Многонациональных сил в в Косови (KFOR).
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны, МИД.
b.
Распространение Расширения участия  Украины в  операциях  из  поддержки  стабильности  и безопасности на региональном 

уровне .
Мероприятия на выполнение:
1.
Предоставление  помощи  в  подготовке  военных  кадров  и  в  снабжении  военно-технического  имущества  для  обеспечения 

обеспечения  потребностей  Перехиднои  Исламськои  Государства  Афганистан,  а  также  создание  надлежащих  условий  для 
транспортировки через территорию Укра грузов НАТО к Перехиднои Исламськои Государства Афганистан, а также создание надлежащих 
условий для транспортировки через территорию Украины грузов НАТО к Афганистану.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны, МИД.
2.
Поддержка усилий НАТО и ЕС в проведении миротворчои операции Африканского союза в Судане путем предоставления 

военно-транспортных услуг для перевозки одной из подразделов
государств – участниц НАТО циєи операции.
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Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны, МИД.
3.
Завершение  выполнения  внутригосударственных  процедур  относительно  участия  Украины  в  операции  ВМС  Турции  “ 

Черноморская гармония”.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МИД, Минобороны.
4.*
Проведение третьего заседания форума Украина – НАТО для обмена опытом относительно из реагирования на современные 

угрозы международной безопасности и стабильности. Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Служба  безопасности  Украины,  Держфинмониторинг,  МВД,  Минфин,  МИД,  Минобороны, 

Администрация Держприкордонслужби.
5.
Заключение Соглашения между Кабинетом Министров Украины и Правительством Федеративнои Республики Германия об 

общем выполнении мероприятий по транзитному перемещению персонала и
военных грузов через территорию Украины.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МИД, Минтрансзв ’ ’язку, Мин ’ ’юст.
c.
Участие  в  тренировочной  мисии  НАТО  в  Республике  Ирак  и  в  мероприятиях  НАТО  по  оснащению  Национальных  сил 

безопасности Ирака военно-техническим имуществом.
Мероприятия на выполнение:
1.
Передача  (реализация)  Республике  Ирак  вооружения,  военной  техники  и  имущества  украинського  контингента,  который 

дислоцировался в этом государстве, с отработкой разработкой
необходимых нормативных актов.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
2.*
Включение в состав украинськои складовои части тренувальнои мисии НАТО в Республике Ирак специалистов Военной службы 

правопорядка правопорядка из в Вооруженных Силах Украины с целью подготовки
подразделов иракских правоохранительных органов.
Срок выполнения: после принятия решения о формате участия Украины в тренировочной мисии НАТО в Республике Ирак.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
d.
Начало практичнои участия Украины в антитеррористической операции НАТО “Активные усилия”.
Мероприятия на выполнение:
1.*
Обеспечение  функционирования Контактного пункта  на базе  штаба ВМС Вооруженных Сил Украины в рамках  практичнои 

участию Украины в антитеррористической операции НАТО “Активные усилия”.
Срок выполнения: I квартал.
Ответственные за выполнение: Минобороны, МИД.
2.
Подготовка морского компонента компонента ВМС Вооруженных Сил Украины с целью его привлечения к практичнои участию в 

антитеррористической операции НАТО “Активные усилия“.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
е.
Продолжение  поддержки  Украиною  операции  Международных  сил  поддержки  безопасности  безопасности  “МССБ”  в 

Переходном Исламском Государстве Афганистан.
Мероприятия на выполнение:
1.
Продолжение Предоставления воздушного коридора через територи ею Украины для перелетов самолетов краин держал -– 

членов НАТО для участия в операции в Переходном Исламском Государстве Афганистан.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минтрансзв’язку, МИД, Минобороны.
2.
Создание необходимых условий для транспортировки грузов НАТО к Перехиднои Исламськои Государства Афганистан через 

территорией территорию Украины и разработка проекта видповиднои соглашения
относительно транзита грузов и персонала НАТО через территорию Украины.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минтрансзв’язку, МИД, Минобороны, Мин ’ ’юст .
3.
Проработка других форм участия Украины в операции ISAF, включая участие в командах в том числе в составе команд из 

возобновления провинций (PRP).
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МИД, Минобороны, МЧС, Минэкономики.
Цель II.В.4.
Достижение повнои взаимосовместимости, эффективности и готовности к выполнению заданий подразделами Вооруженных 

Сил Украины путем повнои имплементации Целей партнерства
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Задание:
а.
Усовершенствование механизмов мех  анизму участия  Вооруженных Сил Украины в  процессе  планирования  и  оценки  сил 

ППОС и имплементации Целей партнерства.
Мероприятия на выполнение:
1.*
Проработка обновленного пакета Целей партнерства на 2006 -–2007 годы в рамках Процесса планирования и оценки сил с 

учетом имеющихся наявнои потребностей и и ресурсных возможностей Из бройних  С Сил Украины,  Украины и программ программ 
мижнароднои техничнои помощи относительноихимплементации.

Срок выполнения: I квартал.
Ответственные за выполнение: Минобороны, МИД, МЧС.
2.*
Проведение щоричнои конференции по вопросам ППОС в Вооруженных Силах Украины Украины.
Срок выполнения: III квартал.
Ответственные  за  выполнение:  Минобороны,  МИД,  МЧС,  Служба  безопасности  Украины,  МВД,  Администрация 

Держприкордонслужба Держприкордонслужби.
3.
Разработка  Разработки  директивы Министра обороны Украины “Об итогах участия  Вооруженных Сил Украины в процессе 

планирования и оценки сил в 2004–
2005 годах и задание на 2006–2007 годы”.
Срок выполнения: I квартал.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
4.
Автоматизация работы фонда нормативных документов Минобороны.
Срок выполнения: IV квартал.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
5.
Участие в Программе “Партнерство ради мира” согласно с Индивидуальной программой партнерства между Украиною и НАТО 

на 2006 год.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны, другие центральные органы исполнительной власти.
6.
Подготовка  и  направление  послания  к  соответствующим  структурам  НАТО  информации  относительно  планов  развития 

Вооруженных Сил Украины Украины и оборонных расходов (Обзор загальнои взаимосовместимости в рамках ППОС).
Срок выполнения: III квартал.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
b.
Развитие взаимосовместимых систем сообщений ., информационных систем зв' ’ язку и коммуникаций.
Мероприятия на выполнение:
1.
Оснащение подразделов Вооруженных Сил Украины, выделенных определенных для участия в ППОС, средствами зв ’ ’язку и 

информ а ’ ацийними системами, которые способны которые что здатн ими и функционировать работать в многонациональных сетях зв ' 
’язку НАТО.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
2.*
Участие  в  консультациях  с  представителями  службы  консультаций,  управления  и  контроля  штаб-квартиры  НАТО, 

международного военного штаба и международного секретариата НАТО (NHQC3S, IMS, IS) по вопросам достижения
взаимосовместимости в сфере распознавания о ’ ’ектив. Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
3.
Продолжение работы из составления складня и издания топографических карт Украины масштаба 1 : 250 000 в соответствии 

со стандартами НАТО.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
c.
Приведение  структуры  органов  военного  управления  подразделов  Объединенных  сил  быстрого  развертывания  (ОСШР), 

выделенных определенных для участия в ППОС, в в видпови днисть видповидн об исть к из стандартов стандартами НАТО.
Мероприятия на выполнение:
1.
Оптимизация и внесение изменений к перечню сил и средств, которые выделены какие вы деленных значащихся к для участия 

в ППОС и заявленные заявленных в Фонд общих оперативных возможностей в рамках Концепции оперативных возможностей.
Срок выполнения: I квартал .
Ответственные за выполнение: Минобороны, МИД, МЧС.
2.
Доработка Программы подготовки подразделов Из бройних С Сил Украины Украины, определенных к для участия в ИИИ III 

третьем -ом этапе ППОС, с учетом требований Тактичнои доктрины НАТО для сухопутных войск (ATP – 35 (В) )  и соответствующих 
руководящих документов НАТО относительно применения подразделов во время многонациональных операций.

Срок выполнения: I квартал.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
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3.
Применение  механизмов  механизма  Программы  оценки  и  обратного  зв  ’  ’язку  Концепции  оперативных  возможностей 

(Operational  Capabilities  Concept  Evaluation  and  Feedback  Program)  в  подготовке  подразделов  Из  бройних  С  ил  Украины  Украины, 
определенных к для участия в ППОС. Проработка вопроса относительно распространения положений Программы на подразделы ОСШР 
и экспериментальные бригады.

Срок выполнения: I квартал.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
4.
Презентация  оперативных  возможностей  Украины  в  сфере  химической,  бактериологической,  радиологической  и  ядерного 

защиты.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
d.
Достижение  технических  стандартов  взаимосовместимости  вооружения  и  военной  техники  частей  подразделов,  которые 

определены для участия в ППОС.
Мероприятия Запад на выполнение:
1.
Разработка Разработки Программы поэтапного внедрения нормативных документов НАТО по вопросам безопасного хранения 

боеприпасов, стрелкового оружия (1 - 4 части AASTP).
Срок выполнения: II квартал.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
e.
Приведение  системы  кодификации  предметов  снабжения  Вооруженных  Сил  Украины  Украины  в  соответствие  и  к  из 

требований ами руководящих постановчих документов
єдинои системы кодификации НАТО.
Мероприятия на выполнение:
1.
Внедрение  в  Вооруженных  Силах  Украины  классификатора  классификатора  предметов  снабжения  НАТО  AcodP2 

(имплементация STANAG 3150).
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
2.
Внедрение  в  Вооруженных  Силах  Украины Украины правил  идентификации  предметов  снабжения  НАТО  (имплементация 

STANAG 3151).
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
f.
Дальнейшая подготовка военных кадров.
Мероприятия на выполнение:
1.
Издание в  Национальной  в  Национальной  академии  академией обороны Украины пособия по из  штабного  планирования, 

разработанного на основе
концепций, процедур и стандартов НАТО.
Срок выполнения: IV квартал.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
2. Учеба  экспертов Из  бройних  С  ил Украины Украины по  вопросам стандартизации,  аудиту,  гарантированию качества  в 

соответствии со стандартами НАТО и оценки взаимосовместимости.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
g.
Обеспечение  участия  подразделов  внутренних  войск  Министерств  а  внутренних  дел  Украины  в  Украины  в  процессе 

планирования и оценки сил (ППОС ) .
Мероприятия на выполнение:
1.*
Проведения двусторонних переговоров и консультаций с экспертами НАТО относительно возможностей и условий участия 

подразделов внутренних войск Министерства
внутренних дел Украины Украины в ППОС.
Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственные за выполнение: МВД, МИД.
2.
Разработка  критериив  оценки  подразделов  внутренних  войск  Министерства  внутренних  дел  Украины,  выделенных 

определенных для участия в ППОС, в соответствии с требованиями НАТО.
Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственные за выполнение: МВД, МИД.
Цель II.В.5.
Повышение уровня професийнои подготовки украинського гражданского и военного персонала
Задание:
а.
Повышение уровня професийнои подготовки специалистов органов военного управления.
Мероприятия на выполнение:

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

136



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

1.
Создание Организация  курсов повышения квалификации  офицеров органов военного  управления оперативно-стратегичнои 

звена от бригады и выше.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
2.
Проработка  вопроса  относительно  учреждения  стажировки  представителей  структурных  подразделений  органов  военного 

управления оперативно-стратегичнои звена по вопросам разработки разработки доктрин, осуществления планирования, пидготовк и и и 
применение национальных группировок воинских подразделений (контингентов) Украины в составе многонациональных объединенных 
объединенных оперативно тактических сил НАТО (CJTF).

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
3. Обеспечение выполнения Плана мероприятий Министерства обороны
Украины в 2006 году, разработанного на выполнение Государственной
программы подготовки, переподготовки и повышения квалификации
в сфере европейской и евроатлантической интеграции Украины на
2004 – 2007 годы.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
4.
Разработка  Разработки  и  утверждение  Порядка  подготовки,  переподготовки  и  повышения  квалификации  гражданского 

гражданских персоналу работников для Вооруженных Сил Украины Украины.
Срок Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
5.*
Участие  представителей  Вооруженных  Сил  Украины  в  конференции,  заседаниях  рабочих  и  опытных  групп  Консорциума 

оборонных академий программы “Партнерство ради мира”.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
6.
Продлить  Продолжение  деятельность  деятельности  двустороннего  Координационного  комитета  американськои  программы 

IMET (международного военного учения и и образования) под эгидой военных ведомств министерств обороны Украины и США с целью 
оптимизации  использования  программы  повышения  уровня  професийнои  подготовки  военнослужащих  и  служащих  работников  Из 
бройних С ил Украины Украины.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Министерство Минобороны.
7.
Обеспечение учебы, стажировки и переподготовки личного состава внутренних войск Министерства внутренних дел Украины 

Украины в учебных заведениях и центрах военно-правоохранительных формирований государств государств -– членов НАТО.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – МВД.
8.
Сохранение  квоты,  которая  выделяется  ежегодно  ежегодно  для  украинських  военнослужащих  для  с  целью  участия  в 

программе  Департамента  национальнои  обороны  Канады “МТАР”  (Military  Training  Assistance  Program),  которая  имеет  возможности 
предоставления  из  проведения  експертнои  оценки  состояния  ЗС  Украины  Вооруженных  Сил  Украины  и  определение  возможных 
направление кивихреорганизации.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
b.
Улучшение мовнои подготовки военного военнослужащих и работников гражданского персонала Вооруженных Сил Украины.
Мероприятия на выполнение:
1.
Дополнительное  Создание  дополнительных  открытие  учебных  групп  с  повышенным  уровнем изучения  английськои  языка 

сроком учебы на протяжении 12 недель для офицеров подразделов и частей ППОС и ОСШР, а также для частей, которые переходят к 
комплектованию военнослужащими военной службы по контракту.

Срок выполнения: п р ро отягом года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
2.
Создание  в  из'  ’единениях,  которые  в  качестве  что  принимают  участие  у  эксперимента  эксперименте  переходят  к 

комплектованию военнослужащими военной службы по контракту, по одной группе для учебы офицеров для изучения на дневных курсах 
по изучение английськои языка (в рамках проекта “Миротворческая английская” Британськои Совета в Украини), а также введение

внедрения к программам бойовои и командирськои подготовки изучения английськои языка.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
3.*
Подготовка  служащих личного  состава МЧС на курсах НАТО по чрезвычайное гражданское планирование,  из  проведения 

поисково-спасательных операций и военно-гражданского сотрудничества.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – МЧС.
4.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

137



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Участие в мероприятиях по изучению опыта краин держал -– членов Альянса НАТО по вопросам гражданского планирования 
(защите населения и территорий), структуры и составлю сил (по вопросам гражданской защиты), а также методики планирования работы 
из

реформирования и развития вышеупомянутых сил.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – МЧС.
5.
Организация учебы офицеров Держприкордонслужби в учебных заведениях пограничных ведомств Федеративнои Республики 

Германия, Французькои Республики и других краин держал, а такжеихучастие в международных конференциях и семинарах.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Администрация Держприкордонслужби, МИД.
6.
Учебу офицеров и гражданское гражданских персоналу работников в Европейском центре исследований проблем безопасности 

имени  Дж.Маршалла  (г.  Гармиш-партенкирхен,  Федеральная  Республика  Германия)  по  вопросам  углубленного  изучения  проблем 
безопасности.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Администрация Держприкордонслужби, МИД.
7.
Организация курсов изучения иностранных языков,  обеспечения преподавания иностранных языков в учебных заведениях 

Министерства  внутренних  дел  Украины  Украины иностранными специалистами,  а  также  повышение  квалификации  преподавателей 
учебных заведений Министерства

внутренних дел Украины Украины за рубежом.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – МВД.
8.
Организация подготовки личного состава Вооруженных Сил Украины Украины на интенсивных курсах интенсивного изучения 

иноземнои иностранных языков, в частности (английськои, нимецькои, арабськои, турецькои, и при высших военных учебных заведениях 
и тому подобное). .

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
9.
Дальнейшее внедрение системы языкового тестирования личного состава Вооруженных Сил Украины Украины и переход на 

сертификацию уровня знаний из иноземнои языка за стандартизированными языковыми уровнями СМР, ( СМР ), что приближенные к 
стандарту НАТО STANAG 6001.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
Цель II.В.6
Продолжение  разработки  и  внедрение  соглашений  относительно  сотрудничества  между  Украиною  и  НАТО,  таких  как 

Меморандум о взаимопонимании об обеспечении поддержки операций НАТО со стороны Украины и Меморандуме о взаимопонимании 
относительно стратегических

авиаперевозок, а также обеспеченияихповнои имплементаци и
Мероприятия на выполнение:
1.
Содействие  ратификации  Верхо  вной  Советом  Украины  Меморандума  о  взаимопонимании  между  Кабинетом  Министров 

Украины  и  Верховным  главнокомандованием  Объединенных  Вооруженных  Сил  НАТО  по  вопросам  трансформации  и  Верховным 
главнокомандованием  Объединенных  Вооруженных  Сил  НАТО  в  Европе  относительно  использования  стратегичнои  транспортнои 
авиации Украины в операциях и учебах НАТО.

Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственные за выполнение: Минобороны, МИД.
2.
Обеспечение выполнения соглашений между Украиною и НАТО о транзите через территорию Украины в рамках Ме морандуму 

о взаимопонимании между Кабинетом Министров Украины и штабом Верховного главнокомандующего о б’еднаних из бройних с ил НАТО 
на  Атлантике  и  штабом  Верховного  главнокомандующего  о  б’еднаних  из  бройних  с  ил  НАТО  в  Европе  относительно  обеспечения 
поддержки операций НАТО со стороны Украины.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МИД, Минтрансзв’язку.
3.
Разработка проекта каталога возможностей поддержки со стороны Украины многонациональных учеб и операций НАТО.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
Цель II.В.7 .
Поддержка готовности подразделов Объединенных сил быстрого реагирования к участию в общих операциях из НАТО, а также 

осуществления подготовки этих подразделов в соответствии со стандартами НАТО
Задание:
а.
Подготовка ОСШР, способных к развертыванию и участию в международных миротворческих операциях.
Мероприятия на выполнение:
1.
Проработка вопроса относительно создания центров имитационного моделирования в видах Вооруженных Сил ах Украины для 

использованияихв в ходе проведения захо дел из подготовки органов
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военного управления сил и средств ОСШР.
Срок выполнения: IV квартал.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
2.
Правовое и ресурсное обеспечение создания Международного Черноморского тренировочного центра подготовки морс ькои 

пехоты на базе Старокримского общевойскового полигона .
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
3.
Разработка и издание методических рекомендаций относительно оценки сил и средств ОСШР, заявленных в состав Общего 

фонда оперативных возможностей в рамках видповиднои Концепции оперативных возможностей.
Срок выполнения: II квартал.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
4.
Включение к программам командирськои подготовки сил и средств ОСШР, определенных для участия в общих операциях из 

НАТО, тематики из изучения документов и штабных процедур, которые применяются в вооруженных силах государств, – членов НАТО
при планировании действий в составе многонациональных формирований.
Срок выполнения: III квартал.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
5.*
Участие подразделов ОСШР в многонациональных учебах НАТО/ПЗМ.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
Цель II.В.8
Достижения  необходимого  уровня  совместимости  современных  и  будущих  образцов  вооружений,  вийсь  ковои  техники  и 

доктрины Вооруженных Сил Украины, что позволит достичь минимально достаточного уровня взаимосовместимости для выполнения в 
каждом  частном  случае  заданий  в  общих  из  НАТО  интересах  и  приведения  практики  закупок  вооружения  и  военной  техники  в 
соответствие со стандартами государств – членов НАТО

Задание:
а.
Изучение  опыта  работы  из  достижения  необходимого  уровня  совместимости  образцов  вооружений  и  военной  техники 

государств – членов НАТО (особенно першои и другои волн расширения НАТО ).
Захи д на выполнение:
1.*
Проведение консультаций в формате заседаний Спильнои робочои группы Украина –– НАТО по вопросам вооружений, групп и 

подгрупп Конференции национальных директоров из вооружений (CNAD) и Организации из исследований и технологий (RTO), в том или 
сли в Украини.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
b.
Создание  с  целью  достижения  взаимосовместимости  условий  для  разработки,  закупки  вооружений  и  военной  техники,  и 

материально-технического обеспечения.
Мероприятия на выполнение:
1.
Подготовка  перечня  вооружений,  военного  оборудования,  техники  и  боеприпасов  с  целью  дальнейшей  проработки  (при 

консультативно-дорадчои  поддержке  Альянса)  требований  относительно  достиженияихвзаимосовместимости  с  соответствующими 
образцами государств – членов Н АТО.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение:  Минобороны,  Минпромполитики,  Служба безопасности Украины, МИД, ДК Государственная 

компания “Укрспецэкспорт”.
2.
Исследование проблем совместимости сил и средств советов в и оелектроннои борьбы Вооруженных Сил Украины и держал – 

членов НАТО и подготовка соответствующих предложений.
Срок выполнения: декабрь.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
Цель II.В.9 .
Усиление роли Украины как ключевого участника региональных операций из преодоления последствий естественных палач 

астроф и чрезвычайных ситуаций гражданского характера; поддержка Украины по делу совершенствования национальнои об’єднанои 
системы  планирования  по  вопросам  чрезвычайных  ситуаций  гражданского  характера  и  реагирования  на  природные  катастрофы  ; 
развитие взаимосовместимости в организации и процедурах операций из преодоления последствий катастроф,  в в том числе через 
механизмы Евроатлантичного центра координации реагирования на катастрофы

Задание:
а.
Обобщение отечественного и международного опыта реагирования на чрезвычайные ситуаци и гражданского характера для 

повышения эффективности операций из преодоленияихпоследствий.
Мероприятия на выполнение:
1.
Ведение учета и осуществление контроля за состоянием потенциально опасных объектов, на которых существует возможность 

возникновения чрезвычайных ситуаций ( держ авного и регионального уровней), путемихучету в
Государственном реестре потенциально опасных объектов.
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Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – МЧС.
2.
Разработка  рекомендаций  из  усовершенствования  законодательства  относительно  реагирования  органов  государственной 

власти на чрезвычайные ситуации.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – МЧС.
3.
Проработка вопроса относительно проведения общих тренировок соответствующих подразделов реагирования.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – МЧС.
4.*
Участие экспертов МЧС и других министерств в в семинарах комитетов НАТО по планированию на случай чрезвычайных 

ситуаций гражданского характера и готовности к реагированию на такие ситуации .
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные из а выполнение: МЧС, Минобороны, МИД, другие центральные органы исполнительной власти.
5.*
Участие представителей МЧС в общих командно штабных и полевых учебах из кризисной регуляции, ликвидации последствий 

чрезвычайных ситуаций и предоставления помощи потерпевшим .
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – МЧС.
6.
Создание в Украини єдинои чергово-диспетчерськои службы реагирования на чрезвычайные ситуации на базе диспетчерськои 

службы помощи населению за единственным телефонным номером – 112.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МЧС, МВД, МОЗ, Служба безопасности Украины .
b.
Внедрение  за  нормами  и  стандартами  НАТО  єдинои  государственной  системы  проведения  авиационных  поисково-

спасательных работ в зонах ответственности Украины.
Захо ди на выполнение:
1.*
Рабочая встреча авиационных специалистов МЧС и НАТО в г. Киеве для определения возможностей авиации МЧС Украины и 

НАТО в сотрудничестве в сфере авиационного поиска и спасания при общем выполнении заданий и в предоставлении помощи в в 
обеспечь энные приведенн и я авиационных пошуков а о -рятувальних сил и средств, органов

управления авиации МЧС Украины в соответствие с критериями и стандартами НАТО.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – МЧС.
2.
Проработка вопроса относительно вы использование аэродрома “Нежин” в интересах авиации НАТО во время проведения 

миротворческих  операций,  предоставления  гуманитарнои  помощи,  а  также  участие  в  предотвращении  и  ликвидации  последствий 
чрезвычайных ситуаций техногенного и естественного характера.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МЧС, Минобороны, Администрация Держприкордонслужби.
Цель II.В.10 .
Усовершенствование системы управления воздушным движением в Украини, включая функционирование служб управления 

воздушным движением, с целью более качественного р
еагування на возможные террористические угрозы
Задание:
а.
Интенсификац и я сотрудничеству Украина – НАТО в регуляции повитрянои обороны и воздушного соединения.
Мероприятия на выполнение:
1.*
Учреждение процесса присоединения Украины к  Программе НАТО из обмена дани мы о  воздушной обстановке (ASDE) и 

Региональнои аеропросторовои инициативы.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны, МИД.
2.*
Проведение в г. Киеве пленарнои сесии Комитета НАТО из организации воздушного движения в Европе. Срок выполнения: 

май.
Ответственные за выполнение: Державиаслужба, Минобороны.
b.
Усиление  взаємодии  между  гражданскими  и  военными  структурами  при  во  время  организации  воздушного  движения  в 

кризисных ситуациях и по вопросам предотвращения террористические акты из воздуха.
Мероприятия на выполнение:
1.*
Участие в постоянных рабочих группах Комитета НАТО из организации воздушного движения в Европе.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Державиаслужба, Минобороны.
2.
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Внедрение процедур цивильно-вийс ьковои координации при забезпеченн и выполнение заданий и миссий авиации НАТО в 
кризисных ситуациях и при протидии террористическим актам из воздуха с учетом документов НАТО: EAPC(C) D(2002) 33 “Установка 
НАТО из обеспечения граждански военных процедур обсл уговування воздушного движения в условиях новой среды безопасности”, 
EAPC(NATMC)  D(2005)  0001  (Документ  C-M(2005)  0004)  “Требования  НАТО  к  использованию  воздушного  пространства”,  проекта 
документа EAPC(NATMC-ATM) WP (2004) 0002 “ “ Установочные принципы для лицензирования, пидго товки и занятости персонала из 
организации воздушного движения, которое принимает участие в управлении под эгидой НАТО”.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Державиаслужба, Минобороны.
3.
Подготовка военных и гражданских специалистов об’єднанои цивильно-военной системы организации воздушного движения 

Украины (ОЦВС) по стандартам НАТО.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Державиаслужба, Минобороны.
Цель II.В.11 .
Минимизация вреда, завданои загрязнением навкол ишнего естественной среды в результате проведения широкомасштабных 

военных учений,  включая  международные,  и  испытание  вооружений  и  военной техники,  а  также  загрязнением,  которое  возникло  в 
процессе хранения и обезвреживания химических веществ, взрывчатки, противопехотных мин, излишнего стрелкового оружия и легких 
вооружений и опасных боеприпасов

Задание:
а. Изучение факторов влияния военной деятельности на окружающую естественную среду и осуществление мероприятий по 

реабилитации территориям, загрязненным в насл идок военной деятельности.
Мероприятия на выполнение:
1.
Проведение исследований влияния военно-технических факторов на естественную среду во время проведения военных учений 

и испытаний вооружения и военной техники.
Срок выполнения: на протяжении года.
Видпо видальни за выполнение: Минобороны, Минприроды.
2.
Разработка рекомендаций относительно внедрения системы управления в сфере окружающей естественной среды на военных 

объектах Вооруженных Сил Украины .
Срок выполнения: IV квартал.
Ответственные за вико нання: Минобороны, Минприроды.
3.
Проведение экологического обследования территорий военных объектов (местечек), которые высвобождаются в результате 

реформирования  Вооруженных  Сил  Украины  и  планируются  к  передаче  органам  исполнительной  власти  и  органам  местного 
самоуправления от Министерства обороны Украины, иихреабилитация .

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны, Минприроды, местные органы исполнительной власти .
4.
Содействие принятию Верховной Радой Украины из акону п ро конверсию прежних у ийскових объектов.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Минобороны,  Фонд  государственного  имущества,  Минюст,  Аппарат  Совета  национальнои 

безопасности и обороны Украины.
b.
Обеспечение оперативнои и ефективнои реализации программы получения мижнароднои помощи для реализации проектов 

уничтожения избыточных боеприпасов, легких вооружений и стрелкового оружия, а также переносных зенитных ракетных комплексов.
Захи д на выполнение:
1.*
Имплементация першои фазы проекта Трастового фонда Программы “Партн ерство ради мира” под эгидой США относительно 

уничтожения  избыточных  боеприпасов,  легких  вооружений  и  стрелкового  оружия  и  переносных  зенитных  ракетных  комплексов 
(MANPADS).

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные  за  выполнение:  Минобороны,  МИД,  Минпромполитики,  Минэкономики,  Государственная  компания 

“Укрспецэкспорт”.
Цель II.В.12 .
Улучшение взаимосовместимости средств связи и информационно коммуникационных систем Украины и НАТО
Задание:
а.
Модернизация  системы  связи  составляющих  Воєннои  организации  государства  из  мето  ю  повышения  уровня 

взаимосовместимости с
соответствующими системами связи государств – членов НАТО.
Мероприятия на выполнение:
1.
Выполнение мероприятий Программы развития войск связи Вооруженных Сил Украины на 2006 – 2011 годы.
Срок выполнения: на протяжении года.
Видповидаль ной за выполнение – Минобороны.
2.
Реализация мероприятий первого этапа Комплекснои программы развития системы связи, оповещения и информатизации МЧС 

на период
2004 – 2010 лет.
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Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – МЧС.
b.
Забез  печения  качественного  управления  подразделами  Вооруженных  Сил  Украины  под  времяихучастию  в  общих 

многонациональных миротворческих операциях.
Захи д на выполнение:
1.*
Учеба специалистов в отрасли связи и информационных систем в Школе зв ’ ' язку и информационных сист ем НАТО (г. Рим).
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
Цель II.В.13 .
Развитие  международного  сотрудничества  между  научными  работниками  Украины,  держал  –  членов  НАТО  и  государств-

партнеров, а также развитие сотрудничества в отрасли
науки и технологий в рамках Науковои п рограми
Задание:
а.
Расширение сотрудничества Украины из НАТО в рамках программы “Безопасность через науку”.
Мероприятия на выполнение:
1. Активизация  сотрудничества  с  Европейским  центром  исследований  проблем  безопасности  им  .  ени  Дж.Маршалла, 

Оборонным колледжем НАТО (г. Рим), Женевским центром по вопросам безопасности.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны, МИД, МОН.
2.*
Определение сфер космичнои деятельности, которые представляют взаимный интерес для Украины и держал, – членов и 

партнеров НАТО в рамках инициативы Европейского Союза относительно создания Европейской дослидницькои зоны. Разработка плана 
соответствующих мероприятий с учетом возможности получения помощи от Европейской Комиссии, держал – членов ЕС и НАТ О для 
реализации конкретных проектов и осуществления видов деятельности.

Срок выполнения: IV квартал.
Ответственные за выполнение: НКАУ, МИД, МОН.
b.
Налаживание международного сотрудничества в проведении исследований, разработок, испытаний в разных отраслях науки и 

техники.
Мероприятия на выполнение:
1.
Подготовка  проекта  двосторонньои  украинсько-американськои  соглашения  относительно  сотрудничества  в  отрасли 

исследований, разработок, испытаний и оценок в сфере обороннои промышленности.
Срок выполнения: на протяжении года.
Видповид альни за выполнение: Минпромполитики, МИД, Минобороны.
2.
Д  альша  перестройка  волоконно-оптичнои  инфраструктуры  Украинськои  науково-освитньои  телекомуникацийнои  сети  в 

городах, которые являются большими научно образовательными центрами Украины.
Срок выполнения: на протяжении года .
Ответственный за выполнение – МОН.
3.
Содействие участию украинських предприятий в программе Galileo в рамках тендеров Совместного предприятия Европейской 

Комиссии и Европейского космического агентства Galileo Joint Undertaking.
Ответственные за выполнение: НКАУ, МИД, МОН, Минтрансзв’язку.
4.
Развертывание  єдинои  национальнои  информацийно-комп’ютернои  сети  научно-исследовательских  учреждений  и 

образовательных заведений и обеспечения ии взаємодии с системой европейских научных и осви тних сетей GEANT.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минтрансзв’язку, МОН при участии НАН.
5.*
Осуществление взноса к усилению региональнои безопасности в сфере защиты окружающей среды путем участия в первом 

этапе Екологичнои и Безпековои Инициативы при поддержке НАТО, ОБСЕ, Программы ООН по развитию и Программе ООН из защиты 
окружающей среды.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минприроды, МОЗ, МЧС, МОН при участии НАН.
6.*
Содействие  обмену  из  Ре  спубликой  Беларусь  и  Российской  Федерацией  данными  относительно  эпидемиологических 

исследований и оценки риска онкологических  заболеваний путем активнои участия в долгосрочном пилотном исследовании “Оценка 
рисков в результате Ч Чернобильсь кои катастрофы. Уроки на майб утне“.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минприроды, МОЗ, МЧС, МОН при участии НАН.
II.С. Вопрос ресурсов
Цель II.С.1
По липшення прозорост и оборонного планирования и процедур заключения бюджета; переход к современной системе НАТО щ 

одо разработки оборонных программ, бюджетного планирования и финансирования
Задание:
а.
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Усовершенствование национальнои системы оборонного планирования и процедур из заключения бюджета.
Мероприятия на выполнение:
1.*
Проведение консультаций (семинаров) Украина – НАТО по вопросам оборонного планирования и бюджетного финансирования 

правоохранительных органов, в том числе спецслужбам, обеспечению прозрачности этих процессов.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минфин, Служба безопасности Украины, МВД, Минобороны, МЧС, МИД, Минэкономики.
2.
Принятие и выполнение постановления Кабинета Министров Украины п ро утверждения Порядка организации финансирования 

стратегического планирования в сфере обороны и
военного строительства.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за вы конання: Кабинет Министров Украины, Минобороны.
3.
Проведение научного исследования относительно усовершенствования порядка подготовки бюджетного запроса Министерства 

обороны Украины и разработка соответствующих рекомендаций.
Срок выполнения: первое полугодие.
Видповида льни за выполнение: Минобороны, Минфин.
Цель II.С.2 .
Реформирование  процедуры  финансового  планирования  с  целью  поддержки  проведения  воєннои  реформы  и  перехода 

Вооруженных Сил Украины на профессиональную основу
Задание:
а.
Внедрение программных средств формирования документооборота в соответствии со стандартами НАТО.
Срок выполнения: IV кв артал.
Захи д на выполнение:
1.
Проведение дослиднои експлуатации программных комплексов информацийно-аналитичнои системы поддержки оборонного 

планирования “Ресурс-3”.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
Цель II.С.3 .
Подготовка специалистов в отрасли управления ресурсами, составления бюджета и финансирования оборонных потребностей
Задание:
а.
Внедрение  в  процесс  подготовки  специалистов  Вооруженных  Сил  Украины  из  логистики  и  бюджетного  планирования  к 

онцепций и процедур НАТО.
Мероприятия на выполнение:
1.
Включение к программам подготовки слушателей Национальнои академии обороны Украины Украины изучение концепций, 

процедур,
стандартов НАТО из логистики.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за вико нання – Минобороны.
2.
Подготовка специалистов в отрасли управления ресурсами, составления бюджета и финансирования оборонных потребностей 

в  соответствии  с  программой  Resource  Management  Education  Programme  (RMEP)  Школы  НАТО  (г.  Обераммергау,  Федеральная 
Республика Германия ).

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны, МВД.
3.*
Организация стажировки представителей Министерства внутренних дел Украины в штаб-квартире НАТО и государствах -– 

членах НАТО по вопросам оборонного планирования, ресурсного обеспечения и бюджета, кодификации вооружений и военной техники.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МВД, МИД.
Цель II.С.4 .
Реформирование  процессов  производства,  закупок,  финансирования  и  проведения  тендеров  в  оборонно-промышленном 

комплексе (ОПК) для отображения евроатлантическойориєнтации Украины и ии цели стать государством с эффективно действующей 
рыночной экономикой. Это будет включать и адаптацию ОПК к стандартам НАТО

Задание:
а.
Разработка  и  принятие  национальных  стандартов  в  отрасли  оборонно-промышленного  комплекса  на  основе  стандартов 

государств – членов НАТО.
Захи д на выполнение:
1.
Обеспечение  участия  представителей  Вооруженных  Сил  Украины  в  семинаре  Украина  –  НАТО  по  вопросам  перспектив 

развития ОПК Украины и его интеграции из ОПК держа в в – членов НАТО.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минпромполитики, Минобороны.
Раздел III. ЗАЩИТА И БЕЗОПАСНОСТЬ ИНФОРМАЦИИ
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Цель ИИИ.1 .
Полная имплементация соглашения о безопасности между Правительством Украины и  НАТО,  в  частности утверждение и 

импле ментация правил поведения и обеспечения охраны
информации НАТО с ограниченным доступом
Задание:
а.
Использование возможности относительно подготовки межправительственных соглашений между Украиною и государствами – 

членами НАТО о взаимной защите информации с
ограниченным доступом, в том числе таємнои информации.
Захи д на выполнение:
1.
Содействие заключению Мижурядовои соглашения между Украиною и Канадой о взаимной защите таємнои информации.
Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственные за выполнение: МИД, Служба безопасности Украины, Мин’юс т.
Цель ИИИ.2 .
Улучшение  системы взаимной  защиты  информации  с  ограниченным  доступом,  включая  деятельность  Центра  реєстрации 

секретных документов НАТО
Задание:
а.
Совершенствование системы контроля за сдерживанием требований защиты информации с ограниченным доступо г.
Мероприятия на выполнение:
1.
Осуществление  контроля  за  состоянием сдерживания  органами  государственной власти,  предприятиями,  учреждениями  и 

организациями требований к охране информации
НАТО с ограниченным доступом.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Служба безопасности Украины .
2.*
Осуществление вместе с Офисом безопасности НАТО, соответствующими органами государств – - членов НАТО контроля за 

состоянием сохранения информации с ограниченным
доступом, переданои Украиною в НАТО.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Служба безопасности Украины .
Цель ИИИ.3 .
Достижение договоренностей из НАТО,  которые предоставят возможность обмену из  НАТО информацией с ограниченным 

доступом в отрасли военного планирования и реформы
Задание:
а.
Создание  эффективного  защищенного  канала  п  ередачи  информации  между  Миссией  Украины  при  НАТО  в  Брюсселе  и 

соответствующими органами центральнои исполнительной власти в Украини.
Мероприятия на выполнение:
1.
Техническая и экономическая оценка возможностей создания эффективного защищенного канала передачи информации.
С трок выполнения: I квартал.
Ответственные  за  выполнение:  Служба  безопасности  Украины,  Минобороны,  МИД,  другие  центральные  органы 

исполнительной власти.
2.*
Проведение переговоров с соответствующими службами НАТО относительно создания эффективного защищенного канала 

передачи информа ции.
Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственные  за  выполнение:  МИД,  Служба  безопасности  Украины,  Минобороны,  другие  центральные  органы 

исполнительной власти.
3.*
Создание эффективного защищенного канала передачи информации (в том числе в сети Internet) для Миси и Украины при 

НАТО.
Срок выполнения: второе полугодие.
Ответственные  за  выполнение:  Служба  безопасности  Украины,  Минобороны,  МИД,  другие  центральные  органы 

исполнительной власти.
Цель ИИИ.4 .
Модернизация  государственных систем телекомуникации  и информации,  по которых может  стирает  даваться  информация 

НАТО с
ограниченным доступом, в соответствии с требованиями и стандартами НАТО
Задание:
а. Повышение  эффективности  использования  телекоммуникационных  ресурсов  Национальнои  системы конфиденциальной 

связи.
Мероприятия на выполнение:
1.
Обеспечение функци онування и развитию єдинои интегрованои информацийнои сети и сети телефонной конфиденциальной 

связи, созданных с использованием телекоммуникационных ресурсов Национальнои системы конфиденциальной связи.
Срок выполнения: на протяжении года.
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Ответственные за выполнение: Служба безопасности Украины, Минтрансзв’язку, другие центральные органы исполнительной 
власти.

2.
Участие во внедрении в  информационных системах органов исполнительной власти,  к  компетенции которых принадлежит 

вопрос евроатлантическойинтеграции Украины, услуг ел ектронного цифровой подписи.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минтрансзв’язку, Служба безопасности Украины, другие центральные органы исполнительной 

власти.
3.
Установление специальной связи между Миссией Украины при НАТО и соответствующими органами государственной власти, 

что розташован и ими в г. Киеве, в том числе с
привлечением помощи НАТО.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МИД, Служба безопасности Украины, Минтрансзв’язку.
b.
Внедрение  технических  требований  что  к  защите  инф  ормации  в  помещениях,  которые  предусматривается  оборудовать 

аппаратурой конфиденциальной связи НАТО.
Мероприятия на выполнение:
1.
Проведение  приемных  испытаний  и  государственной  экспертизы  комплекснои  системы  защиты  информации  центр  ив  в 

обработки информации оборонного планирования.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
2.
Поэтапное внедрение автоматизованои информацийно-пошуковои системы “Код”.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны. Цель ИИИ.5 .
Разработка и внедрение учебных программ для личного состава в разных сферах информацийнои безопасности
Задание:
а.
Повышение  квалификации  специалистов  органов  исполнительной  власти  Украины  по  вопросам  защиты  информации  с 

ограниченным доступом.
Мероприятия на викона ння:
1.
Осуществление  Проведения  сравнительного  анализа  законодательства  Украины и  законодательство  государств  –  членов 

НАТО в сфере защиты информации с ограниченным доступом
да и разработка соответствующих рекомендаций.
Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственные за в иконання: Служба безопасности Украины, другие центральные органы исполнительной власти.
2.*
Организация  подготовки  и  учеба  в  соответствующих  учебных  заведениях  НАТО  специалистов,  которые  прорабатывают 

информацию НАТО с ограниченным доступом.
Срок выполнения: на протяжении года.
От повидальни за выполнение: Служба безопасности Украины, другие центральные органы исполнительной власти.
3.*
Внедрение  учебного  курса  по  вопросам  защиты информации  с  ограниченным  доступом,  ознакомления  м  и  с  системой и 

документами “INFOSEC” с привлечением специалистов НАТО.
Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственные за выполнение: Служба безопасности Украины, другие центральные органы исполнительной власти.
4.*
Подготовка и учеба специалистов Вооруженных Сил Украины, которые прорабатывают информацию НАТО с ограниченным 

доступом, в “ Школе сис тем связи и информации НАТО ” (г. Рим) .
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственный за выполнение – Минобороны.
5.
Повышение  квалификации  специалистов  органов  государственной  власти  по  вопросам  защиты  информации  в  рамках 

мероприятий Программы “Партнерство ради мир в”.Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минтрансзв’язку, другие центральные органы исполнительной власти.
Раздел IV. ПРАВОВЫЕ ВОПРОСЫ
Цель IV.1 .
Пересмотр законов и подзаконных актов и международных договоров для упрощения предоставления Украин и помощи со 

стороны НАТО, держал – членов НАТО относительно всех вид ив сотрудничества Украины из НАТО как на правительственном, так и на 
неправительственном ривн ях и

Задание:
а.
Привлечение мижнароднои експертно-консульта тивнои тивнои помощи в решении правовых вопросов.
Мероприятия на выполнение:
1.
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Проработка  возможности  привлечения  експертно-консульта  тивноитивнои  помощи  Федерального  министерства  юстиции 
Федеративнои  Республики  Германия  и  Немецкого  фонда  международного  правового  сотрудничества  для  обеспечения  адаптации 
украинського законодательства в

отмеченной сфере к нормам и стандартам НАТО.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МИД, Минюст.
2.
Разработка с привлечением иностранных экспертов и принятия нормативно правовых актов по вопросам стандартизации в 

отрасли здравоохранения.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МОЗ, МИД.
Цель IV.2 .
Обеспечение повнои имплементации соглашений между Украиною и НАТО, включая Соглашение о безопасности, Соглашение 

между  государствами  –  в  часницями  Петухе  чноатлантичного  д  оговору  и  другими  государствами,  которые  принимают  участие  в 
Программе  “Партнерство  ради  мира“,  относительно  статусаихвооруженных  сил,  Меморандум  о  взаимопонимании  относительно 
обеспечения поддержки операций НАТО со стороны Украины и запланован ого

Меморандум о взаем орозуминня относительно стратегических авиаперевозок
Задание:
а.
Разработка  нормативно  правовых  актов  в  рамках  имплементации  соглашений  между Украиною  и  НАТО. Мероприятия  на 

выполнение:
1.
Разработка проекта Концепции поддержки войск со стороны Украины с привлечением экспертов Центра изучения вопросов 

взаємодии гражданских и военных ведомств Школы пислядипломнои образования ВМС США.
Срок выполнения: I квартал на протяжении года .
Ответственный за выполнение – Минобороны.
2.
Разработка  Каталога возможностей относительно поддержки сил НАТО во  время проведения многонациональных учеб на 

територии Украины.
Срок выполнения: IV квартал.
Ответственные за выполнение: МИД, другие центральные органы исполнительной власти.
3.
Разработка предложений относительно определения механизма освобождения от налогообложения подразделов государств – 

членов НАТО во время проведения общих мероприятий на територии Украины.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МИД, Минфин, Минэкономики, Минобороны.
Цель IV. 3 .
Усовершенствование законодательства Украины в сфере р егулювання промышленного производства, связанного с обороной, 

с  целью  его  приближения  к  нормам  и  стандартам  НАТО  (права  собственности,  защита  информации  с  ограниченным  доступом, 
государственные  гарантии  производителям  и  подрядчикам,  условия  иностранных  инвестиций  в  ОПК,  финансува  ння  проектов, 
законодательство и процедуры экспортного контроля)

Задание:
а.
Подготовка проектов нормативно правовых актов в соответствии с решениями, принятыми в рамках международных режимов 

экспортного контроля.
Запад на выполнение:
1. 1.
Подготовка и содействие принятию нормативно правовых актов о внесении изменений в:
Закону  Украины “О государственном  контроле  за  международными передачами  товаров  военного  назначения  и  двойного 

использования”;
постановления  Кабинета  Министров  Украины  от  20  . от  20  .11.  ноября  20  03  года  №  1807  “Об  утверждении  Порядка 

осуществления государственного контроля за международными передачами товаров военного назначения”;
постановления Кабинета Министров Украины от 28 .01. января 20 04 года № 86 “Об утверждении Порядка осуществления 

государственного контроля за международными передачами товаров двойного использования”;
постановления  Кабинета  Министров  Украины  от  27  мая  1999  года  №  920  “Об  утверждении  Положения  о  порядке 

предоставления гарантий и осуществления государственного контроля за выполнением обязательств относительно использования в
заявленных целях товаров, которые подлежат государственному экспортному контролю”.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минюст, Держекспортконтроль, МИД, Минпромполитики, Минэкономики, Служба безопасности 

Украины, НКАУЦель IV.4 .
Создание  правовой и  организационной базы сотрудничества  между Украиною и  НАТО в  отрасли  вооружений,  оборонных 

исследований и технологий
Задание:
а.
Усовершенствование нормативно-правовой базы в в сфере военно-технического сотрудничества.
Запад на выполнение:
1. 1.
Разработка  проекта  и  содействие  принятию  Верховной  Радой  Украины  закона  о  военно-техническом  сотрудничестве  с 

иностранными государствами.
Срок выполнения: на протяжении года.
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Ответственные за выполнение: Минпромполитики, Минобороны, МИД, Минюст, другие цент ральни органы исполнительной 
власти.

Раздел V. МЕХАНИЗМЫ ИМПЛЕМЕНТАЦИИ
1. Для достижения целей и обеспечения сдерживания принципов Плана действий Украина –– НАТО Украина обязывается 

выполнять в полном объеме ежегодные рабочие планы органов, которые работают под е гидой Комиссии Украина, – НАТО:
Общая рабочая группа Украина – НАТО по вопросам воєннои реформы; Общая рабочая группа Украина – НАТО по вопросам 

економичнои безопасности;
Общая рабочая группа Украина – НАТО по вопросам планирования на случай чрезвычайных ситуаций гражданского характера;
Общая рабочая группа Украина – НАТО по вопросам науки и защиты окружающей среды;
Общая рабочая группа Украина – НАТО по вопросам вооружений;
Военный комитет НАТО по Украиною.
2.  Украина обязывается обеспечивать полную прозрачность в исполнении Циле вого плана Украина – НАТО на 2006 год, 

проводить консультации и с государствами – членами НАТО по вопросам его
выполнения на заседаниях таких структур:
Политический комитет НАТО по Украиною;
Политико-военный руководящий комитет НАТО по Украиною;
Специальный комитет НАТО по Украиною;
Экономический комитет НАТО по Украиною.
3. Возможным является проведение совместных заседаний таких структур, как Политический комитет НАТО по Украиною / 

Политико-военный руководящий комитет НАТО по Украиною. 4. Ежегодный доклад со стороны Украины о виконан ня Целевого плана 
приходится к сведению членов Комиссии Украина – НАТО на уровне послов и министров.

Финансирование мероприятий Целевого плана должно осуществляться за счет:
бюджетных назначений на 2006 год для органов государственной власти как главных розпорядни кив бюджетных средств ;, в 

том числе
специальных на выполнение мероприятий евроатлантической(европейской)  интеграции  и,  других  программ,  которые будут 

определяться отдельно в Государственном бюджете Украины на 2006 год :
КПКВ  0301280  “Выполнения  общегосударственных  организационных  информационно-аналитических  и  научно 

методологических мероприятий Целевого плана Украина – НАТО на 2006 год” за КЕКВ 1171 “Исследование и разработки, отдельные 
мероприятия развития по реализации государственных (региональных) программ” (ориентировочная сумма сметы 3 375, 7 тыс. (582 тыс. 
евро);

КПКВ 6122030 “Исследования и разработки  в сфере государственной службы и  ии  адаптации к  стандартам Европейского 
Союза”;

КПКВ  6521200  “Обеспечения  мероприятий  специальными  подразделами  по  борьбе  с  организованной  преступностью  и 
коррупцией Служ бы безопасности Украины ” ;

КПКВ 5341010 “Руководство и управление в в сфере охраны Государственной границы”;
КПКВ 6524010 “Борьба с терроризмом на територии Украины”;
КПКВ 6521040 “Обеспечения пребывания за рубежом работников органов государственной власти”;
КПКВ 6521 070 “Подготовка и переподготовка кадров Службы безопасности Украины высшими учебными заведениями III и IV 

уровней акредитации” ; .
Государственной цильовои программы № 116 “Программа интеграции Украины к ЕС” ;
Государственной программы создания, развития и обеспечения функционирования Национальнои системы конфиденциальной 

связи (КПКВ 6521150 “Создания и обеспечения функционирования Национальнои системы конфиденциальной связи”);
Государственной программы “Электронная Украина” на 2005 – 2012 года;
мижнароднои техничнои допомог и :
проекту  Трастового  фонда  Программы “Партнерство  ради  мира”  под  эгидой  США  относительно  уничтожения  избыточных 

боеприпасов, легких вооружений и стрелкового оружия и переносных зенитных ракетных комплексов;
проекту  Европейской  Комиссии  и  Советы  Европы  относительно  поддержки  должного  врядування,  направленного  против 

корупции (ориентировочно 2 750 тыс. евро);
проекту Европейской Комиссии и Советы Европы относительно борьбы с легализацией ( отмыванием) доходов, полученных 

преступным путем, и финансированием терроризма (MOLI-UA 2 ) Программы действий Тасис для Украины на 2005 год (ориентировочно 
5200 тыс. евро) ;

гранту НАТО “Network Infrastructure Grant, NIG № 978384” (на дальнейшую перестройку волоконно-оптичнои инфраструктуры 
Украинськои науково-освитньои телекомуникацийнои сети (Ukrainian Research and Acade mic Network, URAN) в в городах,

которые являются большими научно образовательными центрами Украины; проекту относительно создания консолидованои 
системы контроля за повитрян ог им о движение в ом в Украин и и за счет средств, выделенных Конгрессом США. Работы выполняются 
концерном “Локхид Мартин“ (США) и компанией “Капш“ (Австрия).

Цель II.В.6
Продолжение  разработки  и  внедрение  соглашений  относительно  сотрудничества  между  Украиною  и  НАТО,  таких  как 

Меморандум о взаимопонимании об обеспечении поддержки операций НАТО со стороны Украины и Меморандуме пр о взаимопонимание 
относительно стратегических авиаперевозок, а также обеспеченияихповнои имплементации

Задание:
а.
Продолжение сотрудничества относительно выполнения соглашений между Украиною и НАТО.
Мероприятия на выполнение:
1.
Содействие ратификации Верховной Радой Украины Меморандума о взаимопонимании между Кабинетом Министров Украины 

и  Верховным  главнокомандованием  Объединенных  Вооруженных  Сил  НАТО  по  вопросам  трансформации  и  Верховным 
главнокомандованием Объединенных Вооруженных Сил НАТО в Европе относительно использования стратегичнои

транспортнои авиации Украины в операциях и учебах НАТО. Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственные за выполнение: Минобороны, МИД.
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2.
Обеспечение выполнения соглашений между Украиною и НАТО о транзите через территорию Украины в рамках Меморандума 

о взаимопонимании между Кабинетом Министров Украины и штабом Верховного главнокомандующего объединенных вооруженных сил 
НАТО на Атлантике и штабом Верховного главнокомандующего объединенных сил НАТО в Европе относительно обеспечения поддержки 
операций НАТО со стороны Украины.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Кабинет Министров, МИД, Минтрансзв’язку.
3.
Разработка проекта каталога возможностей поддержки многонациональных учеб и операций НАТО со стороны Украины.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны.
Цель II.В.7
Поддержка готовности подразделов Объединенных сил быстрого реагирования к участию в общих операциях из НАТО, а также 

осуществления подготовки этих подразделов в соответствии со стандартами НАТО
Задание:
а. Подготовка  Объединенных  сил  быстрого  реагирования  (ОСШР)  ЗС Украины способных  к  развертыванию  и  участию  в 

международных миротворческих операциях.
Мероприятия на выполнение:
1.
Проработка вопроса относительно создания центров имитационного моделирования в видах Вооруженных Сил Украины для 

использованияихв ходе проведения мероприятий подготовки
органов управления сил и средств ОСШР.
Срок выполнения: IV квартал.
Ответственные за выполнение: Минобороны.
2.
Нормативно правовое и ресурсное обеспечение создания международного Черноморского тренировочного центра подготовки 

морськои пехоты на базе Старокримского общевойскового полигона.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны.
3.
Разработка и издание методических рекомендаций относительно оценки сил и средств ОСШР, заявленных в состав Общего 

фонда оперативных возможностей в рамках Концепции оперативных возможностей.
Срок выполнения: II квартал.
Ответственные за выполнение: Минобороны.
4.
Включение к программам командирськои подготовки сил и средств ОСШР, выделенных для участия в общих операциях из 

НАТО, тематики относительно изучения документов и штабных процедур, которые применяются в вооруженных силах краин-учасниць 
НАТО при планировании действий в составе многонациональных формирований.

Срок выполнения: III квартал.
Ответственные за выполнение: Минобороны.
5.*
Участие подразделов ОСШР в многонациональных учебах НАТО/ПЗМ.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны.
Цель II.В.8
Достижение необходимого уровня совместимости современных и будущих образцов озбро ень, военной техники и доктрины 

Вооруженных Сил Украины, что позволит достичь минимально достаточного уровня взаимосовместимости для выполнения в каждом 
частном случае заданий в общих из НАТО интересах и приведения практики закупок в

соответствие из с тандартами держал — членов НАТО
Задание:
а. Изучение  опыта достижения  необходимого  уровня совместимости образцов  вооружений  и  военной техники государств-

членов НАТО (особенно першои и другои волн расширения Альянса).
Мероприятия на выполнение:
1.*
Проведение консультации в формате заседаний Спильнои робочои группы Украина – НАТО по вопросам вооружений, групп и 

подгрупп Конференции национальных директоров из вооружений (CNAD) и Организации из
исследований и технологий (RTO), в том числе в Украини.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны.
b.
Создание  условий  для  обеспечения  разработки,  закупки  вооружений  и  военной  техники  и  материально-технического 

обеспечения, направленных на достижение взаимосовместимости.
Мероприятия на выполнение:
1.
Подготовка  перечня  вооружений,  военного  оборудования,  техники  и  боеприпасов  с  целью  последующей  проработки  (при 

консультативно-дорадчои поддержке Альянса) требований к достижениюихвзаимосовместимости с
соответствующими образцами государств-членов НАТО. Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны, Минпромполитики, Совет национальнои безопасности и обороны, СБУ, МИД, ДК 

“Укрспецэкспорт”.
2.
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Исследование проблем совместимости сил и средств РЕБ Вооруженных Сил Украины и государств-членов НАТО и подготовка 
соответствующих предложений.

Срок выполнения: декабрь.
Ответственные за выполнение: Минобороны.
Цель II.В.9
Усиление роли Украины как ключевого участника региональных операций из преодоления последствий естественных бед и 

чрезвычайных ситуаций гражданского характера; поддержка Укр аини по делу совершенствования национальнои об’єднанои системы 
планирования  по  вопросам  чрезвычайных  ситуаций  гражданского  характера  и  реагирования  на  естественные  беды;  развитие 
взаимосовместимости в организации и процедурах операций из преодоления последствий катастроф, в том в числе через механизмы 
Евроатлантичного центра координации реагирования на катастрофы

Задание:
а. Обобщение отечественного и международного опыта реагирования на чрезвычайные ситуации гражданского характера для 

повышения эффективности операций из преодоленияихпоследствий.
Мероприятия на выполнение:
1.
Ведения учета и контроля за состоянием потенциально опасных объектов, на которых возможно возникновение чрезвычайных 

ситуаций государственного и регионального уровней, путемихучету в
Государственном реестре потенциально опасных объектов.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МЧС.
2.
Разработка рекомендаций из усовершенствования законодательства из реагирования государственными органами власти на 

чрезвычайные ситуации.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МЧС.
3.
Проработка вопроса относительно проведения общих тренировок соответствующих подразделов реагирования.
Срок выполнения: на протяжении года. Ответственные за выполнение: МЧС.
4.*
Участие  экспертов  МЧС  и  других  министерств  в  семинарах  комитетов  НАТО  по  планированию  на  случай  чрезвычайных 

ситуаций гражданского характера и готовности к реагированию на катастрофы.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МЧС, Минобороны, МИД, другие центральные органы исполнительной власти.
5.*
Участие представителей МЧС в общих командно штабных и полевых учебах из кризисной регуляции, ликвидации последствий 

чрезвычайных ситуаций и предоставления помощи пострадавшим.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МЧС.
6.
Внедрение  в  Украини  єдинои  чергово-диспетчерськои  службы  реагирования  на  чрезвычайные  ситуации  на  базе 

диспетчерськои службы помощи населению за единственным телефонным номером 112.
Срок выполнения: на протяжении года. Ответственные за выполнение: МЧС, МВД, МОЗ, СБУ.
b.
Внедрение Єдинои государственно и системы проведения авиационных поисково-спасательных работ в зонах ответственности 

Украины за нормами и стандартами НАТО.
Мероприятия на выполнение:
1.*
Рабочая встреча авиационных специалистов МЧС и НАТО в г. Киеве для определения возможностей авиации МЧС Украины и 

НАТО в сотрудничестве в отрасли авиационного поиска и спасания: при общем выполнении заданий и в предоставлении помощи в 
обеспечении приведения авиационных пошукова-рятувальних сил и средств,

органов управления авиации МЧС Украины к нормам и стандартам НАТО.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МЧС.
2.
Проработка  вопроса  относительно  использования  аэродрома  “Нежин”  в  интересах  авиации  НАТО  при  проведении 

миротворческих операций, предоставлении гуманитарнои помощи и участии в предотвращении и ликвидации последствий чрезвычайных 
ситуаций техногенного и естественного характера. Срок выполнения: на протяжении года.

Ответственные за выполнение: МЧС, Минобороны, Держприкордонслужба.
Цель II.В.10
Усовершенствование системы управления воздушным движением в Украини, включ аючи функционирования служб управления 

воздушным движением, с целью более качественного
реагирования на возможные террористические угрозы
Задание:
а.
Интенсификаця сотрудничества Украина–НАТО в регуляции повитрянои обороны и воздушного соединения.
Мероприятия на выполнение:
1.*
Учреждение процесса присоединения Украины к  Программе НАТО из обмена данными о воздушной обстановке  (ASDE) и 

Региональнои аеропросторовои инициативы.
Срок выполнения: на протяжении года.
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Ответственные за выполнение: Минобороны, МИД.
2.*
Проведение пленарной сессии Комитета НАТО из организации воздушного движения в Европе в г. Киеве.
Срок выполнения: май. Ответственные за выполнение: Державиаслужба, Минобороны.
b.
Совершенствование  взаємодии  между  гражданскими  и  военными структурами  при  организации  повитрян  ого  движению  в 

кризисных ситуациях и по вопросам предотвращения террористические акты из воздуха.
Мероприятия на выполнение:
1.*
Участие в постоянных рабочих группах Комитета НАТО из организации воздушного движения в Европе.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Державиаслужба, Минобороны.
2.
Внедрение процедур гражданско-военной координации  при обеспеченные выполнения заданий и  миссий авиации  НАТО в 

кризисных ситуациях и при протидии террористическим актам из воздуха с учетом документов НАТО: EAPC(C) D(2002) 33 “Руководство 
НАТО для обеспечения граждански военных процедур обслуживания воздушного движения (ОПР) в свете новой среды безопасности”, 
EAPC(NATMC)  D(2005)  0001  (Документ  C-M(2005)  0004)  “Требования  НАТО  к  использованию  воздушного  пространства”,  проекта 
документа EAPC(NATMC-ATM) WP (2004) 0002 “ Руководящие принципы для лицензирования, подготовки и зайнзанятости персонала из 
организации воздушного движения, которое принимает участие в управлении под эгидой НАТО”.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Державиаслужба, Минобороны.
3.
Подготовка  военных  и  гражданских  специалистов  объединенной  гражданско-военной  системы  организации  воздушного 

движения Украины (ОЦВС) по стандартам НАТО.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Державиаслужба, Минобороны.
Цель II.В.11
Минимизация вреда, завданои загрязнением окружающей естественной среды в результате проведения широкомасштабных 

военных  учений,  включая  международные,  и  испытание  вооружений  и  военной  техники,  а  также  загрязнением,  что  вы  поникало  в 
процессе хранения и обезвреживания химических веществ, взрывчатки, противопехотных мин, излишнего стрелкового оружия и легких 
вооружений и опасных боеприпасов

Задание:
а. Изучение факторов влияния военной деятельности на окружающую естественную среду и осуществление мероприятий по 

очистке территорий, загрязненных в следствие военной деятельности.
Мероприятия на выполнение:
1.
Проведение экологических исследований влияния военно-технических факторов на естественную среду во время проведения 

военных учений и испытаний вооружения и военной техники.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны, Минэкологии.
2.
Разработка  рекомендаций  относительно  внедрения  системы  управления  окружающей  естественной  средой  на  военных 

объектах Вооруженных Сил Украины.
Срок выполнения: IV квартал.
Ответственные за выполнение: Минобороны, Минэкологии.
3.
Проведение  экологического  обследования  территорий  военных  объектов  (местечек),  которые  высвобождаются  в  ходе 

реформирования и планируются к передаче местным органам власти иих очистка. Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны, Минэкологии.
4.
Содействие принятию Закона Украины “О конверсии прежних военных объектов”.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны, Аппарат РНБОУ, Минюст.
b.
Продолжение переговоров по вопросам получения международной помощи для реализации проектов уничтожения избыточных 

боеприпасов, легких вооружений и стрелкового оружия, а также ПЗРК.
Мероприятия на выполнение:
1.*
Имплементация первой фазы проекта Трастового фонда Программы “Партнерство ради мира ” под эгидой США относительно 

уничтожения избыточных боеприпасов, легких вооружений и стрелкового оружия и переносных
зенитных ракетных комплексов (MANPADS).
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны, МИД, Минпромполитики, Минэкономики, ДК “Укрспецэкспорт”.
Цель II.В.12
Улучшение взаимосовместимости средств связи и информационно коммуникационных систем Украины и НАТО
Задание:
а.
Модернизация системы связи составляющих Воєннои организации Украины с целью улучшения уровня взаимосовместимости с 

соответствующими системами
связи государств-членов НАТО.
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Мероприятия на выполнение:
1.
Выполнение мероприятий Программы развития войск связи Вооруженных Сил Украины на 2006-2011 годы.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны.
2.
Реализация  мероприятий  I  этапа  Комплексной  программы развития  системы связи,  оповещения  и  информатизации  МЧС 

Украины на период
2004 – 2010 годы.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МЧС.
b.
Обеспечение  качественного  управления  подразделами  Вооруженных  Сил  Украины  под  времяихучастию  в  общих 

многонациональных миротворческих операциях.
Мероприятия на выполнение:
1.*
Учеба специалистов в отрасли связи и информационных систем в Школе связи и информационных систем НАТО (г.  Рим, 

Италия).
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны.
Цель II.В.13
Развитие международного сотрудничества между научными работниками Украины, держал — членов НАТО и держав-партнери 

в, а также развитие сотрудничества в отрасли науки и технологий в рамках Науковои Программы
Задание:
а.
Расширение сотрудничества Украины из НАТО в рамках программы “Безопасность через науку”.
Мероприятия на выполнение:
1.*
Активизация сотрудничества  с Европейским центром исследований проблем безопасности им.  Дж.  Маршалла,  Оборонным 

колледжем НАТО (г. Рим, Италия), Женевским центром по вопросам безопасности.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны, МИД, МОН. 2.*
Определение  сфер  относительно  космической  деятельности,  которые  представляют  взаимный  интерес  для  Украины  и 

государств-членов и партнеров НАТО в рамках инициативы ЕК относительно создания Европейской исследовательской зоны (European 
Research Area).  Разработка плана соответствующих мероприятий с учетом возможности получения помощи от ЕК, государств-членов 
НАТО на конкретные проекты и виды деятельности.

Срок выполнения: IV квартал.
Ответственные за выполнение: НКАУ, МИД, МОН.
b.
Налаживание международного сотрудничества из исследований, разработок, испытаний в разных отраслях науки и техники.
Мероприятия на выполнение:
1.
Подготовка проекта двусторонней украино-американского соглашения относительно сотрудничества в отрасли исследований, 

разработок, испытаний и оценок в сфере обороннои промышленности.
Срок выполнения: на протяжении года. Ответственные за выполнение: Минпромполитики, МИД, Минобороны.
2.
Продолжение сотрудничества  между Украиной и НАТО в рамках  Совместной рабочей группы Украина–НАТО по вопросам 

науки  и  охраны  окружающей  среды,  в  частности,  осуществление  государственной  поддержки,  реализации  научно-технического 
сотрудничества  Украины из  НАТО  в  рамках  программы НАТО  “Безопасность  через  науку”  и  последующая  перестройка  волоконно-
оптической инфраструктуры Украинскойнучно-просветительской телекоммуникационной сети (Ukrainian Research and Academic Network, 
URAN) в городах, которые являются большими научно образовательными центрами Украины.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МОН.
3.
Содействие участию украинських предприятий в программе Galileo в рамках тендеров Совместного Предприятия Европейской 

Комиссии (ЕК) и Европейского космического агентства Galileo Joint Undertaking. Срок выполнения: IV квартал.
Ответственные за выполнение: НКАУ, МИД, МОН, Минтрансзв’язку.
4.
Развертывание  єдинои  национальнои  информацийно-комп’ютернои  сети  научно-исследовательских  учреждений  и 

образовательных заведений и обеспечения ии взаємодии с системой европейских научно образовательных сетей GEANT.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минсвязи, МОН, при участии НАН Украины.
5.*
Осуществление взноса к усилению региональной безопасности в сфере защиты окружающей среды путем участия в первом 

этапе Экологической и «Безпековой» Инициативы при поддержке НАТО, ОБСЕ,  Программы ООН по развитию и Программе ООН из 
защиты окружающей среды.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минприроды, МОЗ, МЧС, МОН, при участии НАН Украины.
6.*
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Содействие обмену данными с Республикой Беларусь и Россией относительно эпидемиологических исследований и оценки 
риска  заболеваемости  на  рак  путем  активнои  участия  в  долгосрочном  Пилотном  исследование  “Оценка  рисков  в  результате 
Чорнобильской катастрофы: Уроки на будущее“.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минприроды, МОЗ, МЧС, МОН, при участии НАН Украины.
II.С. Вопрос ресурсов
Цель II.С.1
Улучшение прозрачности оборонн ого планирования и процедур заключения бюджета; переход к современной системе НАТО 

относительно разработки оборонных программ, бюджетного планирования и финансирования
Задание:
а.
Усовершенствование национальной системы оборонного планирования и процедур заключения бюджета.
Мероприятия на выполнение:
1.*
Проведение консультаций (семинаров) Украина-НАТО по вопросам оборонного планирования и бюджетного финансирования 

правоохранительных органов, в том числе спецслужбам, обеспечению прозрачности этих процессов.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минфин, СБУ, МВД, Минобороны, МЧС, МИД, Минэкономики. 2.
Принятие и выполнение постановления Кабинета Министров Украины “Об утверждении Порядка организации финансирования 

стратегического планирования в
сфере обороны и военного строительства”.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны.
3.
Проведение научного исследования относительно усовершенствования бюджетного запроса Министерства обороны Украины и 

разработка соответствующих рекомендаций.
Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственные за выполнение: Минобороны, Минфин.
Цель II.С.2
Реформирование  процедуры  финансового  планирования  с  целью  поддержки  проведения  военной  реформы  и  перехода 

Вооруженных Сил Украины на профессиональную основу
Задание:
а.
Внедрение программных засоб ив формирования документооборота, в соответствии со стандартами НАТО.
Мероприятия на выполнение:
1.
Проведение дослиднои експлуатации программных комплексов информацийно-аналитичнои системы поддержки оборонного 

планирования “Ресурс-3”.Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны.
Цель II.С.3
Подготовка специалистов в отрасли управления ресурсами, составления бюджета и финансирования оборонных потребностей
Задание:
а.
Внедрение в процесс подготовки специалистов Вооруженных Сил Украины из логистики и бюджетного планирования концепций 

и процедур НАТО.
Мероприятия на выполнение:
1.
Включение к программам подготовки слушателей Национальнои академии обороны Украины концепций, процедур, стандартов 

НАТО из логистики.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны.
2.
Подготовка специалистов в отрасли управления ресурсами, составления бюджета и финансирования оборонных потребностей 

в соответствии с программой Resource Management Education Programme (RMEP) Школы НАТО (г. Обераммергау, Германия).
Срок выполнения: на протяжении года. Ответственные за выполнение: Минобороны, МВД.
3.*
Организация  стажировки  представителей  МВД Украины в  штаб-квартире  НАТО и государствах-членах  НАТО по вопросам 

оборонного планирования, ресурсного обеспечения и бюджета, кодификации вооружений и военной техники.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МВД, МИД.
Цель II.С.4
Реформирование  процессов  производства,  закупок,  финансирования  и  проведения  тендеров  в  оборонно-промышленном 

комплексе  (ОПК)  для  отображения  евроатлантическойориент  ации  Украины  и  ии  цели  стать  краиною  с  эффективно  действующей 
рыночной экономикой.

Это будет включать и адаптацию ОПК к стандартам НАТО
Задание:
а.
Разработка и принятие национальных стандартов в отрасли оборонно-промышленного комплекса на основе стандартов краин- 

членов НАТО.
Мероприятия на выполнение:

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

152



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

1. Участие представителей Вооруженных Сил Украины в семинаре Украина – НАТО по вопросам перспектив развития ОПК 
Украины и его интеграции из ОПК государств-членов НАТО.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минпромполитики, Минобороны.
Раздел III. ЗАЩИТА И БЕЗОПАСНОСТЬ ИНФОРМАЦИИ
Цель ИИИ.1
Полная имплементация  соглашения  о  безопасности между правительством  Украины и  НАТО,  в  частности утверждение и 

имплементация правил поведения и обеспечения охраны
информации НАТО из обмежени м доступом.
Задание:
а.
Заключение межправительственных соглашений о взаимной защите таємнои информации из странами-членами НАТО.
Мероприятия на выполнение:
1.
Содействие заключению Мижурядовои соглашения между Украиною и Канадой о взаимной защите таємнои информации.
Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственные за выполнение: МИД, СБУ, Минюст. Цель ИИИ.2
Улучшение  системы взаимной  защиты  информации  с  ограниченным  доступом,  включая  деятельность  Центра  реєстрации 

секретных документов НАТО.
Задание:
а.
Совершенствование системы контроля за соблюдением требований защиты информации с ограниченным доступом.
Мероприятия на выполнение:
1.
Осуществление  контроля  за  состоянием  соблюдения  органами  государственной  власти,  предприятиями,  учреждениями  и 

организациями требований к охране инфор НАТО с
ограниченным доступом. Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: СБУ.
2.*
Осуществление вместе  с  Офисом безопасности НАТО,  соответствующими органами государств-членов НАТО контроля за 

состоянием сохранения информации с ограниченным
доступом, переданной Украиной в НАТО.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: СБУ.
Цель ИИИ.3
Достижение договоренностей из НАТО,  которые предоставят возможность обмену из  НАТО информацией с ограниченным 

доступом в отрасли военного планирования и реформы
Задание:
а. Создание эффективного  защищенного  канала передачи информации между Миссией Украины при НАТО в  Брюсселе и 

соответствующими
органами центральной исполнительной власти в Украины.
Мероприятия на выполнение:
1.
Проведение  технической  и  экономической  оценки  возможностей  создания  эффективного  защищенного  канала  передачи 

информации.
Срок выполнения: I квартал.
Ответственные за выполнение: СБУ, Минобороны, МИД, другие центральные органы исполнительной власти.
2.*
Проведение переговоров с соответствующими службами НАТО относительно создания эффективного защищенного канала 

передачи информации.
Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственные за выполнение: МИД, СБУ, Минобороны, другие центральные органы исполнительной власти.
3.*
Создание эффективного защищенного канала передачи информации (в том числе Internet) для Миссии Украины при НАТО. 

Срок выполнения: второе полугодие.
Ответственные за выполнение: СБУ, Минобороны, МИД, другие центральные органы исполнительной власти.
Цель ИИИ.4
Модернизация государственных систем телекомуникации и информации, по которых может передаваться информация НАТО 

из обме женим доступом, в соответствии с требованиями и стандартами НАТО
Задание:
а.
Повышение эффективности использования телекоммуникационных ресурсов Национальнои системы конфиденциальной связи.
Мероприятия на выполнение:
1.
Употребление мероприятий по поддержке развития и обеспечению функционирования єдиной интегрованной информационной 

сети и сети телефонной конфиденциальной связи, созданных с использованием телекоммуникационных ресурсов Национальной системы 
конфиденциальной связи.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: СБУ, Минтрансвязи, другие причастные центральные органы исполнительной власти. 2.
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Участие во внедрении в  информационных системах органов исполнительной власти,  к  компетенции которых принадлежит 
вопрос евроатлантической интеграции Украины, услуг электронной цифровой подписи.

Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минтрансзв’язку, СБУ, другие центральные органы исполнительной власти.
3.
Установление специальной связи между Миссией Украины при НАТО и соответствующими органами государственной власти, 

которые расположены в г. Киеве, в том числе, включая
возможность привлечения помощи со стороны НАТО.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МИД, СБУ, Минтрансзв’язку.
b.
Внедрение  технических  требований  относительно  защиты  информации  в  помещениях,  которые  предусматривается 

оборудовать аппаратурой конфиденциальной связи НАТО.
Мероприятия на выполнение:
1.
Проведение  приемных  испытаний  и  государственной  экспертизы  комплекснои  системы  защиты  информации  Центров 

обработки информации оборонного планирования. Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны.
2.
Поэтапное внедрение автоматизованои информацийно-пошуковои системы “Код”.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны.
Цель ИИИ.5
Разработка и проведение навч альних программ для личного состава в разных сферах информацийнои безопасности
Задание:
а.
Повышение  квалификации  специалистов  органов  исполнительной  власти  Украины  по  вопросам  защиты  информации  с 

ограниченным доступом.
Мероприятия на выполнение:
1.
Осуществление сравнительного анализа законодательства  Украины и краин-членив НАТО в сфере защиты информации с 

ограниченным доступом и
разработки соответствующих рекомендаций.
Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственные за выполнение: СБУ, другие центральные органы исполнительной власти.
2. Организация подготовки и учеба специалистов, которые прорабатывают информацию НАТО с ограниченным доступом, в 

соответствующих учебных заведениях НАТО.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: СБУ, другие центральные органы исполнительной власти.
3.*
Проведение  учебного  курса  по  вопросам  защиты  информации  с  ограниченным  доступом,  ознакомлением  с  системой  и 

документами “INFOSEC” (с привлечением специалистов НАТО).
Срок выполнения: первое полугодие.
Ответственные за выполнение: СБУ, другие центральные органы исполнительной власти.
4.*
Подготовка и учеба специалистов Вооруженных Сил Украины, которые прорабатывают информацию НАТО с ограниченным 

доступом, в “Школе систем связи и
информации НАТО” (г. Рим, Италия).
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минобороны.
5.
Повышение квалификации специалистов органов державной власти по вопросам защиты информации в рамках мероприятий 

Программы “Партнерство ради мира”.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минтрансвязи, другие центральные органы исполнительной власти.
Раздел IV. ПРАВОВЫЕ ВОПРОСЫ
Цель IV.1
Пересмотр законов и подзаконных актов и международных договоров для упрощения предоставления Украины помощи со 

стороны НАТО или государств-членов во всех видах сотрудничества Украины из НАТО как на правительственном, так и на н еурядовому 
уровнях

Задание:
а.
Привлечение международной экспертно-консультативной помощи в отрасли правовых вопросов.
Мероприятия на выполнение:
1.
Проработка  возможности  привлечения  експертно-консультативнои  помощи  Федерального  министерства  юстиции 

Федеративнои Республики Германии и Немецкого фонда международного правового сотрудничества в контексте адаптации украинського 
законодательства в

упомянутых сферах к нормам и стандартам НАТО. Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МИД, Минюст.
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2.
Разработка  и  принятие  нормативно правовых  актов  в  сфере стандартизации  в  отрасли здравоохранения с привлечением 

иностранных экспертов.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МОЗ, МИД.
Цель IV.2
Обеспечение повнои имплементации в год между Украиною и НАТО, включая Соглашение о безопасности, Соглашение между 

державами—учасницями  Североатлантического  Договора  и  другими  государствами,  которые  принимают  участие  в  Программе 
“Партнерство  ради  мира“,  относительно  статусаихвооруженных  сил,  Меморандум  о  взаимопонимании  об  обеспечении  поддержки 
операций НАТО со стороны Украины и запланирован Меморандум о взаимопонимании относительно стратегических авиаперевозок

Задание:
а.
Разработка нормативно правовых актов в рамках имплементации соглашений между Украиною и НАТО.
Мероприятия на выполнение:
1.
Разработка Концепции поддержки войск со стороны Украины совместно с экспертами Центра изучения вопросов взаємодии 

гражданских и военных ведомств Школы
пислядипломнои образования ВМС США.
Срок выполнения: I квартал.
Ответственные за выполнение: Минобороны.
2.
Разработка  Каталога возможностей относительно поддержки сил НАТО во  время проведения многонациональных учеб на 

територии Украины.
Срок выполнения: IV квартал.
Ответственные за выполнение: МИД, другие центральные органы исполнительной власти.
3.
Разработка  предложений к механизму освобождения от налога на добавленную стоимость подразделов государств-членов 

НАТО при проведении общих мероприятий на територии Украины.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: МИД, Минфин, Минэкономики, Минобороны.
Цель IV . . 3
Усовершенствование законодательства Украины в сфере регуляции промышленного производства, связанного с обороной, с 

целью  его  приближения  к  нормам  и  стандартам  НАТО  (права  собственности,  защита  информации  с  ограниченным  доступом, 
государственные  гарантии  производителям  и  пидрядн  икам,  условия  иностранных  инвестиций  в  ОПК,  финансирования  проектов, 
законодательство и процедуры экспортного контроля)

Задание:
а.
Подготовка проектов нормативно правовых актов в соответствии с решениями, принятыми в рамках международных режимов 

экспортного контроля.
Мероприятия на выполнение:
1.
Подготовка и содействие принятию нормативно правовых актов о внесении изменений в:
Закону  Украины “О государственном  контроле  за  международными передачами  товаров  военного  назначения  и  двойного 

использования”;
постановления  КМУ  от  20.11.03  №  1807  “Об  утверждении  Порядка  осуществления  государственного  контроля  за 

международными  передачами  товаров  военного  назначения”;постановления  КМУ  от  20.11.03  №  1807  “Об  утверждении  Порядка 
осуществления государственного контроля за международными передачами

товаров военного назначения”;
постановления  КМУ  от  28.01.04  №  86  “Об  утверждении  Порядка  осуществления  государственного  контроля  за 

международными передачами
товаров двойного использования”.
Срок выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Держекспортконтроль, Минюст, МИД, Минпромполитики, Минэкономики, СБУ, НКАУ.
Цель IV.4
Создание  правовой и  организационной базы сотрудничества  между Украиною и  НАТО в  отрасли  вооружений,  оборонных 

исследований и технологий
Задание:
а.
Усовершенствование нормативно-правовой базы в сфере военно-технического сотрудничества
Мероприятия на выполнение:
1.
Разработка проекта и содействие принятию Закона о военно-техническом сотрудничестве с иностранными государствами. Срок 

выполнения: на протяжении года.
Ответственные за выполнение: Минпромполитики, Минобороны, МИД, Минюст, другие центральные органы исполнительной 

власти.
Раздел V. МЕХАНИЗМЫ ИМПЛЕМЕНТАЦИИ
1.  На  выполнение целей и  принципов Плана Действий  Украина–НАТО,  Украина обязывается  в  полной мере  реализовать 

ежегодные рабочие планы таких органов, которые работают под эгидой Комиссии Украина, — НАТО:
Общая рабочая группа Украина — НАТО по вопросам воєннои реформы;
Общая рабочая группа Украина — НАТО по вопросам економичнои безопасности;
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Общая  рабочая  группа  Украина  —  НАТО  по  вопросам  планирования  на  случай  чрезвычайных  ситуаций  гражданского 
характера;

Общая рабочая группа Украина — НАТО по вопросам науки и защиты окружающей среды;
Общая рабочая группа Украина — НАТО по вопросам вооружений;
Военный комитет НАТО по Украине.
2. Украина также обязывается обеспечивать полную прозрачность в исполнении Целевого плана Украина–НАТО на 2006 год, 

консультируясь из странами-членами НАТО относительно его реализации на заседаниях таких структур:
Политический комитет НАТОПолитико-военный руководящий комитет НАТО по Украиною;
Специальный комитет НАТО по Украиною;
Экономический комитет НАТО по Украиною.
3.  Возможно проведение совместных заседаний таких структур, как Политический комитет НАТО по Украиною /  Политико-

военный руководящий комитет НАТО по Украиною.
4. Ежегодный доклад о проведенной работе приходится к сведению членов Комиссии Украина — НАТО на уровне послов и 

министров.
Дополнение 1
Финансирование мероприятий целевого плана имеет осуществлю ватися за счет:
1. Средств Государственного бюджета Украины на 2006 год, что будут предназначаться для органов государственной власти 

как распорядителей средств
2.  Специальных бюджетных программ по вопросам евроатлантической(европейской)  интеграции и,  других программ,  какие 

визначат имуться отдельно в
Государственном бюджете Украины на 2006 год:
бюджетнои программы 0301280 “Выполнение общегосударственных организационных информационно-аналитических и научно 

методологических мероприятий
Целевого плана Украина–НАТО на 2006 г. на 2006 р.” за КЕКВ 1171 “Исследование и разработки,  отдельные мероприятия 

развития по реализации государственных (региональных) программ”
(ориентировочная сумма сметы 3 375 700 гривен) (582,000 Евро);
бюджетнои  программы  КПК  6122030  “Исследование  и  разработки  в  сфере  государственной  службы  и  ии  адаптации  к 

стандартам Европейского Союза”;
бюджетнои  программы  6521200  “Обеспечение  мероприятий  специальными  подразделами  по  борьбе  с  организованной 

преступностью и коррупцией Службы безопасности Украины;
бюджетнои программы 5341010 “Руководство и управление в сфере охраны Государственной границы”;
Государственной цильовои программы № 116 “Программа интеграции Украины к ЕС;
бюджетнои программы 6524010 “Борьба с терроризмом на територии Украины”;
бюджетнои  программы  6521040  “Обеспечение  пребывание  за  рубежом  работников  органов  государственной 

власти”;Государственной программы создания, развития и обеспечения функционирования Национальнои системы конфиденциальной 
связи (КПКВ 6521150 “Создания и обеспечения функционирования Национальнои

системы конфиденциальной связи”);
Государственной программы “Электронная Украина” на 2005-2012 года”;
бюджетнои  программы 6521070  “Подготовка  и  переподготовка  кадров  Службы безопасности  Украины высшими  учебными 

заведениями III и IV уровней акредитации”.
3. Мижнароднои техничнои помощи
Проекту  Трастового  фонда  НАТО  Программы  “Партнерство  ради  мира”  под  эгидой  США  относительно  уничтожения 

избыточных боеприпасов, легких вооружений и стрелкового оружия и переносных зенитных ракетных комплексов;
проекту  Европейской  Комиссии  и  Советы  Европы  относительно  поддержки  должного  врядування,  направленного  против 

корупции (ориентировочно 2 750 000 евро);
проекту относительно борьбы с отмыванием средств и финансированием терроризма (MOLIATEFI-UA) Программы действий 

TACIS для Украины на 2005 год;
гранту НАТО “Network Infrastructure Grant, NIG № 978384” (на последующую перестройку волоконно-оптичнои инфраструктуры 

Украинськои науково-освитньои телекомуникацийнои сети (Ukrainian Research and Academic Network, URAN) в городах, которые
являются большими научно образовательными центрами Украины;
проект относительно создания консолидованои системы контроля воздушного движения Украины за счет средств, выделенных 

Конгрессом США. Работы выполняются концерном “Локхид Мартин“ (США) и компанией “Капш“ (Австрия).
Глава Секретариата
Президента Украины О.РЫБАЧУК

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

156



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
30 марта. Украинско-молдавские экономические взаимоотношения должны основываться на общепринятых международных 

правилах, подчеркивает президент Украины В.Ющенко. В интервью российскому изданию "КоммерсантЪ. Власть" он заявил: "Если мы 
принимаем  на  свою  территорию  груз,  мы  должны  знать  его  историю.  Мы  не  хотим  контрабанды,  объем  которой  сегодня  на 
приднестровском участке  украинско-молдовской границы составляет  приблизительно  200-250 млн.  долл.  США.  Ежегодно украинский 
бюджет недополучает 100 млн. долл., поэтому мы решили привести наши таможенные отношения в соответствие с международными 
нормами и процедурами". Ющенко напомнил, что Украина несет международную ответственность за соблюдение этих процедур и за этим 
следят 50 представителей Евросоюза.

30 марта. Первый заместитель председателя государственной пограничной службы Украины генерал-полковник П.Шишолин 
считает,  что количество контрабандных попыток пересечения государственной границы Украины с началом потепления традиционно 
вырастет.  По его словам,  учитывая этот факт,  госпогранслужба Украины планирует провести масштабные двухсторонние учения на 
украинско-молдавской границе.  Эта  операция  будет  представлять  собой комплекс  практических  учений с  работой  по  всему участку 
границы с Молдовой с привлечением технических средств и мобильных групп. Шишолин  сообщил также, что в каждой группе будет 
представитель мониторинговой миссии ЕС, предусматривается также параллельное участие молдавских пограничников и таможенников.

30 марта. ОАО "Газпром" и правительство Республики Молдова достигли договоренности в течение следующего квартала 
реализовать план совместных действий и на это время сохранить условия поставок российского газа в Молдавию, действовавшие в I 
квартале, т.е. по цене 110 долл. США за 1000 кубов газа. 

В 2005 году потребителям Молдовы было поставлено 2,45 млрд. куб. м газа.
Задолженность потребителей Молдавии за поставки прошлых лет (без штрафных санкций) составила около 780 млн. долл., в 

том числе Приднестровья - 560 млн. долл.
30  марта.  Переговоры  по  приднестровскому  урегулированию  перенесены  на  неопределенный  срок,  сообщил  на  пресс-

конференции в Кишиневе глава миссии ОБСЕ в РМ  У.Хилл.  По его словам,  то,  что встреча отложена,  не говорит о блокировании 
переговоров. Причина переноса - разногласия, возникшие после введения нового таможенного режима на молдавско-украинской границе. 
"Пока  стороны не  пришли  к  соглашению о  возобновлении  переговоров.  Надеюсь,  что  вскоре  процесс  обсуждения  возобновится",  - 
отметил Хилл.

31 марта. В Приднестровье начал работу шестой  Съезд депутатов всех уровней.  В его работе принимают участие 660 
представителей городских, сельских советов и Верховного совета ПМР.

Открывая  съезд,  президент  Приднестровья  И.Смирнов,  в  частности,  сказал:  "Уже  более  15  лет  Приднестровье  живет  и 
развивается  как  независимое  и  суверенное  государство.  Сейчас  нам  брошен  качественно  иной,  чем  ранее,  связанный  с  новой 
геополитической обстановкой вызов. Молдовой реализуется план по исключению Приднестровья как равноправной договаривающейся 
стороны из переговорного процесса.

По замыслу Кишинева нынешняя ситуация должна привести к ликвидации приднестровской государственности.
Потери Украины от блокады Приднестровья уже составляют десятки миллионов гривен. В Киеве не захотели услышать голос 

сотен  тысяч  соотечественников.  В  связи  с  этим  России  пора  переходить  от  политических  деклараций  к  реальным  решительным 
действиям. В свою очередь сотрудничество с РФ требует от нас максимальной самоотдачи. В настоящее время приоритетом для нас, 
независимо ни отчего, является сохранение уровня благосостояния наших граждан".

31 марта. "В  настоящий момент Приднестровье пытаются  лишить того,  что  принадлежит  народу по праву,  -  это свобода. 
Президент Молдовы В.Воронин, с одной стороны, с трибун ООН и ПАСЕ заявляет о полиэтничности Молдавии, а с другой - продолжает 
политику румынизации,  -  заявил спикер парламента ПМР  Е.Шевчук в ходе выступления на VI  Съезде депутатов всех уровней. Нам 
необходимо добиваться выполнение странами-гарантами Московского меморандума 1997 года, согласно которому Приднестровье имеет 
право на внешнеэкономическую деятельность.  Нам надо провести плебисцит с привлечением международных организаций.  А также 
необходимо модернизировать наше законодательство с целью обеспечения признания Приднестровья".

31 марта. 6-й съезд депутатов всех уровней Приднестровья принял обращение к депутатам Госдумы с просьбой инициировать 
вопрос о признании независимости республики.

 «Непризнанность  государства  наносит  невосполнимый  ущерб  проживающему  на  территории  Приднестровья 
многонациональному  народу,  что  является  безусловным  препятствием  для  развития  демократических  институтов  и  механизмов 
группового представительства», -  говорится в обращении. 

Аналогичное обращение депутаты съезда направили и в адрес депутатов Верховной Рады Украины.
31 марта. "Для молдавской стороны это временный благоприятный результат", - так охарактеризовал итог завершившихся 

переговоров с  "Газпромом" министр экономики и торговли РМ  В.Лазэр по возвращении из Москвы (Россия согласилась оставить 
прежнюю цену на поставляемый в Молдову газ в размере 110 долл. США за 1000 куб. м). 

Он сообщил журналистам, что Молдова начала переговоры с "Газпромом" о долгосрочном сотрудничестве. По словам Лазэра, 
"Газпром" согласился рассмотреть ряд предложений об инвестициях в новые проекты.

31  марта. Приднестровским  промышленным  предприятиям,  вынужденным  простаивать  из-за  блокадных  мер  Кишинева  и 
Киева, государством будет оказываться помощь в виде финансовой поддержки и налоговых льгот, сообщил президент ПМР И.Смирнов, 
выступая на VI съезде депутатов Приднестровья всех уровней. 

Помощь будет оказываться независимо от формы собственности предприятий и касается,  прежде всего,  тех предприятий, 
которые работают на экспорт.  По словам президента, таковых в республике не менее двадцати семи.  Помощь предприятиям будет 
осуществляться посредством бюджетных выплат из резервов государства, а также благодаря материальной помощи городов и областей 
России. 

Президент сказал, что государство приложит все усилия для того, чтобы уровень жизни приднестровцев не снижался.
Он сообщил также, что в России было принято решение об оказании ежемесячной финансовой помощи Приднестровью. 
31 марта.  Специальным  представителем  Украины  по  вопросам  приднестровского  урегулирования  будет  заместитель 

министра иностранных дел Украины А.Веселовский. Занимавший ранее этот пост Д.Ткач назначен послом Украины в Венгрии.
1 апреля. Очередной раунд переговоров по урегулированию приднестровского конфликта не состоится, сообщил в интервью 

посол по особым поручениям МИД РФ В.Нестерушкин. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

По словам дипломата,  в  настоящее время "для Приднестровья  первостепенное значение имеют  вопросы восстановления 
нормальной хозяйственной жизни и обеспечения функционирования предприятий региона". 

"Естественно, в этой ситуации делать вид, что ничего не произошло и сесть обратно и обсуждать те темы, которые выносились 
на повестку дня этих переговоров, чрезвычайно сложно", - указал посол. 

Он  сообщил,  что  Россия,  Украина,  ОБСЕ,  ЕС  и  США  пытаются  сейчас  найти  варианты  проведения  консультаций  для 
сохранения переговорного процесса по приднестровскому урегулированию.

1  апреля. В  знак  протеста  против  политики  двойных  стандартов  активисты  Международной  молодежной  корпорации 
«ПРОРЫВ!» захватили офис миссии ОБСЕ в Тирасполе. 

Около 100 активистов корпорации, преодолев сопротивление охраны, вошли в здание миссии и, заняв кабинеты, обратились к 
международной общественности с призывом отказаться от практики двойных стандартов. 

Следует  отметить,  что  еще  утром  эта  молодежь  направлялась  на  юморину  в  Одессу,  но,  неожиданно  изменив  маршрут 
следования, предприняла эти радикальные действия.

3 апреля. «Путь европейской интеграции и для Молдовы, и для Латвии – единственно верен, но нельзя разбогатеть за ночь, 
необходимо годами поддерживать этот курс,  чтобы получить выгоду», - заявила в ходе визита в Кишинев президент Латвии В.Вике-
Фрейберга. 

В  рамках  визита  было  подписано  два  соглашения  -  межправительственное  соглашение  о  развитии  сотрудничества  и 
межведомственное о сотрудничестве между министерствами обороны.

Президент Вике-Фрейберга также проинформировала о том, что с 1 мая Латвия отменяет плату за визы для въезжающих в эту 
страну  граждан  РМ,  заявив,  однако,  что  «Латвия  пока  не  находится  в  Шенгенской  зоне,  для  попадания  в  которую  необходимо 
приблизиться к ряду критериев».

3 апреля. Председатель  Верховного  Совета  ПМР  Е.Шевчук,  находящийся  в  Москве,  передал  в  Госдуму  официальное 
обращение от имени Съезда депутатов всех уровней Приднестровья с просьбой инициировать вопрос о признании независимости этой 
непризнанной республики. 

Он напомнил, что на съезде, состоявшемся в минувшую пятницу, депутаты приняли решение о проведении референдума о 
независимости.  "Референдум нам нужен для того,  чтобы привлечь  внимание международной общественности и  поставить вопрос  о 
необходимости учитывать права и мнение граждан Приднестровья в принятии решения по урегулированию", - подчеркнул Шевчук.

В рамках подготовки данного референдума, сообщил он, приднестровские власти намерены пригласить наиболее широкий 
спектр международных организаций, чтобы продемонстрировать открытость Приднестровья.

"Мы хотим, чтобы международное сообщество обратило внимание на то, что граждане Приднестровья имеют право на мнение. 
И на наш взгляд, право приднестровского гражданина должно быть также уважаемо, как и любого другого гражданина, проживающего в 
любой другой части мира", - подчеркнул спикер.

Е.Шевчук  отметил,  что  конкретная  дата  будет  определяться  Верховным  Советом  Приднестровья  в  середине  апреля.  Он 
добавил, что парламент должен также четко выверить вопрос, который был бы вынесен на референдум.

3 апреля. Для стран Содружества независимых государств характерно превышение объемов экспорта энергоносителей над 
внутренним потреблением, заявил председатель Исполкома СНГ В.Рушайло, выступая на 4-ом Всероссийском энергетическом форуме 
"ТЭК России в ХХI веке".

"Характерным для стран Содружества является то, что по всем видам энергоносителей объем экспорта превышает внутреннее 
потребление", - сказал он.

В.Рушайло  отметил,  что  важным  для  стран  Содружества  является  координация  энергетической  политики  и  обеспечение 
оптимальной деятельности энергетических компаний.

По его словам, после разделения топливно-энергетического комплекса Советского Союза в странах СНГ возникли проблемы с 
надежностью энергоснабжения, что, в том числе, вызвало материальные потери в экономике.

3 апреля. Американские  свидетели  со  стороны  защиты  экс-министра  обороны  Молдовы,  бывшего  директора  Службы 
информации и безопасности РМ, советника главы РАО ЕЭС России В.Пасата должны предстать перед апелляционным судом в течение 
месяца, решили судьи Апелляционной палаты Кишинева А.Цуркан, Г.Йову и Л.Катан.

Эти свидетели – представитель Минобороны США У.Мерри и бывший посол США в РМ Т.Стюард, которые курировали сделку 
по продаже самолетов МиГ-29 в 1997 г. Сейчас они занимают высокое положение в государственной иерархии США, и поэтому для 
выезда в Молдову им необходимо разрешение Госдепартамента США. 

Судьи  апелляционной  палаты  также  решили  создать  специальную  комиссию  по  рассмотрению  обстоятельств  обвинений, 
выдвинутых против Пасата.

3  апреля. Заместитель  министра  иностранных  дел  Украины,  спецпредставитель  Украины по  вопросам  приднестровского 
урегулирования А.Веселовский считает, что решения съезда депутатов всех уровней ПМР носят провокационный характер для Украины. 
По  его  словам,  руководитель  Приднестровья  И.Смирнов,  который  присутствовал  на  этом  съезде,  позволил  себе  недружелюбные 
высказывания в отношении Украины: "Он избегал говорить о роли Украины в приднестровском урегулировании, не вспомнил об участии 
нашего  государства  в  миротворческой  операции  в  регионе,  забыл  сказать,  что  Объединенная  контрольная  комиссия  неоднократно 
констатировала объективность и профессионализм наших офицеров, находящихся там. Он позволил себе сказать о том, что режим на 
украинско-молдавской  границе  был  возобновлен  в  силу  конъюнктурных  интересов  отдельных  чиновников  и  в  контексте  выборов  в 
Верховную Раду".

3  апреля. Министры  обороны  Латвии  и  Молдовы  –  Л.Мурниеце и  В.Плешка подписали  в  Кишиневе  соглашение  о 
сотрудничестве между оборонными ведомствами двух стран. Госпожа Мурниеце находится в Кишиневе в рамках государственного визита 
в  Молдову  президента  Латвии  В.Вике-Фрейберги.  Соглашение  предусматривает  обмен  опытом  в  таких  сферах,  как  введение  в 
вооруженные силы стандартов НАТО и выполнение мероприятий по программе "Партнерство ради мира",  а также сотрудничество в 
вопросах функционирования воинских подразделений и структур и их участия в международных операциях по поддержанию мира. 

3 апреля. Кишинев заявил о своей готовности возобновить переговоры по урегулированию приднестровского конфликта. 
"Республика  Молдова  подтверждает  свои  обязательства  по  мирному разрешению приднестровской  проблемы в  процессе 

переговоров", - говорится в заявлении министерства реинтеграции РМ. 
Кишинев призывает всех участников переговорного процесса "вернуться за стол переговоров для определения и дальнейшего 

практического внедрения всех решений, связанных с демократизацией и демилитаризацией приднестровского региона, которые являются 
главными составляющими приднестровского урегулирования".
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

4 апреля. Потери Приднестровья с момента введения 3 марта Украиной новых таможенных правил около 65,3 млн. долл. США, 
сообщил пресс-центр межведомственного координационного совета, созданного при президенте ПМР. 

Недопоступления  налоговых  обязательств  (республиканский  бюджет,  местные  бюджеты  и  социальный  фонд)  за  месяц 
блокады составили 10 млн. долл. 

Нарушение  отлаженного  механизма  получения  сырья  и  отправки  экспортной  продукции  привело  к  пробуксовке 
производственного цикла многих предприятий, вследствие чего около 10 тысяч работников отправлено в вынужденный отпуск.

4  апреля. МИД Украины призвал  все  стороны в  урегулировании  приднестровского  конфликта  проявлять  сдержанность  и 
конструктивность.  Руководитель  пресс-службы  министерства  В.Филипчук  отметил,  что  "план  по  урегулированию  приднестровского 
конфликта, который Украина предложила в прошлом году, должен оставаться действительным, так как ему нет альтернативы". 

По его  словам,  этот  план  был предложен,  "исходя из желания украинской  стороны обеспечить  стабильность  в  регионе и 
обеспечить урегулирование ситуации в международно-правовых рамках". 

Молдова поддерживает позицию Украины и призыв ко всем участникам переговоров по приднестровскому урегулированию 
проявлять сдержанность и конструктивизм, говорится в заявлении министерства реинтеграции РМ.  

"Инициатива президента Виктора Ющенко "К урегулированию - через демократию" и План урегулирования, представленный 
Украиной 15 мая 2005 г., являются базовыми документами переговорного процесса и единственными планами, остающимися в силе и 
поддержанными всеми участниками", - считает молдавское министерство.  

4 апреля. В опубликованном сегодня заявлении председателя российской партии "Родина" А.Бабакова в связи с ситуацией в 
Приднестровье, в частности, говорится, что "Партия "Родина" целиком и полностью поддерживает решение состоявшегося на днях VI 
съезда депутатов всех уровней Приднестровья о проведении всенародного референдума с целью определения дальнейшей судьбы этой 
будет единственно возможным цивилизованным способом разблокирования этого застарелого конфликта. 

В случае если враги народа Приднестровья попытаются помешать организации свободного и демократического голосования в 
ПМР,  а  тем  более  предпримут  попытки  силового  и  иного  давления  на  Тирасполь,  России  следует  незамедлительно  вмешаться  в 
ситуацию  и  предложить  действенную  помощь  нашим  соотечественникам  в  этой  республике  вплоть  до  инициирования  вопроса  о 
признании  независимости  Приднестровской  Молдавской  Республики  и  демонстрации  реальной  готовности  рассматривать  вопрос  о 
вхождении ПМР в состав РФ", подчеркивается в заявлении.

4 апреля. В Брюсселе представитель Еврокомиссии Э.Удвин заявила, что европейская сторона не признает Приднестровье 
как самостоятельную территорию.  

По  ее  словам,  вспомогательная  миссия  ЕС  способствует  налаживанию  конструктивного  сотрудничества  между 
соответствующими органами Украины и  Молдовы и  установлению доверия на  границе.  Она  отметила,  что  европейская  сторона не 
намерена блокировать Приднестровье, но стремится к установлению действительно прозрачной границы: "Всем правилам и интересам 
всех сторон отвечает практика, когда прибыль от международной торговли будет проходить через Кишинев, а не через Тирасполь".

5 апреля. По данным Национального бюро статистики РМ, В Молдове на 1 января 2006 г. проживало 3395,6 тыс. человек, 
большинство  из них сельские жители – 2072,9 тыс. Около 1322,7 тыс. - горожане, из которых  717,9 тыс. живут в Кишиневе.

Самый  густонаселенный  район  республики  –  Хынчештский  –  119,6  тыс.  жителей.  Меньше  всего населения в  районе 
Басарабяска – всего 28,9 тыс.

5 апреля.  «Молдавское  правительство  рассчитывает  решить  с  Россией  проблему  поставок  молдавского  вина  за  столом 
переговоров», - заявил журналистам после заседания правительства премьер-министр РМ В.Тарлев. 

Глава правительства выразил надежду на то, что кабинету министров не придется обращаться за поддержкой по этому вопросу 
в международные структуры.

«Мы сожалеем о действиях Российской Федерации и предпринимаем усилия для восстановления справедливости, считая, что 
решение о запрете на импорт молдавского алкоголя очень слабо аргументировано», - добавил премьер. 

5 апреля. В Кишиневе завершились молдавско-германские консультации между министерствами иностранных дел по Договору 
об обычных вооруженных силах в Европе (ДОВСЕ). 

В ходе консультаций стороны провели широкий обмен мнениями относительно приднестровского конфликта, а также важности 
ДОВСЕ для европейской безопасности. Центральным вопросом переговоров стала необходимость выполнения Россией обязательств, 
взятых на себя в ходе стамбульского саммита ОБСЕ 1999 года о полном выводе войск и вооружений с территории Молдовы.

Делегация  МИД  ФРГ  провела  также  встречи  с  министром  реинтеграции  РМ В.Шовой  и  замминистра  иностранных  дел  и 
европейской интеграции Е.Кистругой.

Молдавско-германские  консультации  стали  подготовительным  этапом  к  Оценочной  конференции  по  внедрению  ДОВСЕ, 
которая состоится в конце мая в Вене.

5  апреля. Президент  РМ  В.Воронин  считает,  что  возможный  референдум  в  Приднестровье  по  вопросу  отношений  с 
официальным Кишиневом, не будет иметь юридических последствий. "Мы знаем о принятом решении, которое никак не способствует 
процессу приднестровского урегулирования. Подобные референдумы проводились и раньше, могут проводиться и теперь. Но они не 
могут иметь никаких юридических последствий, так как само решение принимается антиконституционными органами", - заявил В.Воронин 
журналистам. 

5 апреля. Молдова отменяет визовый режим для граждан стран ЕС, США, Канады, Швейцарии и Японии. Соответствующий 
законопроект Кабинетом министров РМ. 

По  словам  премьер-министра  Молдовы  В.Тарлева,  потеря  доходов,  которые  приносило  наличие  визового  режима, 
"компенсируется уже в ближайшее время за счет повышения инвестиционной привлекательности страны, эффективности сотрудничества 
в экономической и социальной сферах, а также усиления потока туристов из названных стран". 

При  этом  Тарлев  отметил,  что  в  ответ  на  свою  инициативу  Молдова  ждет  от  ЕС  ответных  действий.  По  его  словам, 
"молдавское правительство рассчитывает, по крайней мере, на частичное упрощение визового режима, в частности, на отмену платы за 
визы". 

5 апреля. Президент РМ В.Воронин предлагает провести международную экспертизу молдавских вин, которые экспортируются 
в Россию. 

Президент провел экстренное заседание, в рамках которого обсуждалась проблема экспорта молдавских вин в Россию. Он 
подчеркнул, что Молдова намерена защищать свои законные интересы, а для этого соответствующие структуры должны организовать 
проведение независимой экспертизы молдавской винодельческой продукции. 

Воронин предложил усилить поиск рынков сбыта молдавской винодельческой продукции.  В частности,  это касается рынка 
Украины,  с  которой  Молдова  заключила  недавно соглашение  относительно  акцизов  на  импортируемую винодельческую  продукцию. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Другим важным рынком, по его мнению, является европейский, особенно в контексте включения Молдовы в систему общих и автономных 
торговых преференций. 

В.Воронин  высказался  также  за  рассмотрение  ряда  мер  по  оказанию  поддержке  виноделам,  в  том  числе  российским 
инвесторам. 

5 апреля. В обмен на отсрочку введения газовых тарифов по европейским ценам Молдова дала согласие на экспорт по ее ЛЭП 
электроэнергии на Балканы, пишет российская «Независимая газета». 

Новый тариф на газ для Молдовы и Армении рассматривался "Газпромом" от 160 до 240 долл. США за 1000 кубометров газа. 
Газета пишет, что Молдова сделала "Газпрому" "такое предложение, от которого невозможно было отказаться". 

Пресс-секретарь "Газпрома" С.Куприянов сообщил, что сейчас обсуждается вопрос расширения сотрудничества с Молдовой в 
области энергетики. По его словам, переговоры должны завершиться в течение трех месяцев - до конца июня, т.е. срока истечения 
контракта на поставки Молдове газа по цене 110  долл. за 1000 кубов газа. 

6 апреля. С  первых  блокадных дней  Торгово-промышленная палата  Приднестровья  принимает  антикризисные  меры для 
преодоления экономической  блокады.  Как  сообщили в  ТПП ПМР,  за это  время были направлены обращения президентам торгово-
промышленных  палат  Украины,  Белоруссии,  в  региональные  ТПП  соседней  страны  –  Днепропетровской,  Одесской,  Херсонской, 
Севастопольской, ТПП Крыма – с призывом оказать содействие в преодолении блокадных мер.

14 марта на рассмотрение Котовского  районного суда Украины было передано 6 административных исков на незаконные 
действия  Котовской  таможни  в  отношении  приднестровских  предприятий:  «Электромаш»,  «Молдавкабель»,  «Евростиль»,  «Флоаре», 
Обувная фирма «Тигина», завод «Прибор» филиал ФГУП «ММПП Салют». 

6  апреля. Выступая  на  заседании  межведомственного  координационного  совета  при  президенте  Приднестровья,  лидер 
республики И.Смирнов отметил, что возобновление переговоров по приднестровскому урегулированию станет возможным только после 
соблюдения  права  ПМР  на  внешнеэкономическую  деятельность,  которое  было  закреплено  на  международном  уровне.  По  словам 
президента,  на Украине …все больше  говорят  о том,  что  необходимо восстановить статус-кво,  а  затем сесть за  стол переговоров. 
Переговоры  не  начнутся  до  тех  пор,  пока  Приднестровью  не  будет  возвращено  право  на  внешнеэкономическую  деятельность, 
закреплённое в Меморандуме 1997 года», – заявил И.Смирнов. 

6 апреля. Производство  вина в Молдове практически  остановилось из-за введенного Роспотребнадзором запрета на ввоз 
молдавской алкогольной продукции, заявил  председатель Ассоциации экспортеров вин Молдовы Г.Козуб. 

"Ежедневно мы несем убытки в миллионы долларов. Около полумиллиона человек, занятых в главной отрасли молдавской 
экономики и связанных с ней других отраслях, остаются без работы", - сообщил он. 

По его словам, в Россию экспортируется 85% молдавских вин. Оставшиеся 15% поставок идут на Украину, в Белоруссию, 
Казахстан. Г.Козуб считает, что "попытки переориентировать в краткие сроки винный экспорт страны на другие рынки нереальны".

По данным главного санитарного врача России Г.Онищенко,  в грузинских  и молдавских винах были обнаружены тяжелые 
металлы и пестициды. 

Между тем президент РМ В.Воронин обсудил с президентом Грузии М.Саакашвили ситуацию, сложившуюся в связи с запретом 
импорта в Россию продукции виноделия этих стран, и пришли к выводу о необходимости координации действий Тбилиси и Кишинева, 
направленных на нормализацию положения в этой сфере. 

6  апреля. Сопредседатели  Объединённой  контрольной  комиссии (ОКК)  от  России  и  Приднестровья  В.Шанин и 
А.Порожан согласились  с  мнением  руководства  Дубоссарской  ГЭС о  том,  что  пост  совместных  миротворческих  сил  в  конце 
правобережной земляной плотины ГЭС следует выставить независимо от участия в этом мероприятии Молдовы. Об этом было заявлено 
в  ходе  рабочей  встречи  ОКК,  на  которой  присутствовали  делегации  от  России  и  Приднестровья  и  наблюдатели  от  Украины. 
Представители Молдавии отсутствовали. 

Участники  рабочей  встречи  обратили  внимание  на  факты  возникающих  конфликтных  ситуаций  при  перемещении  через 
совместные миротворческие посты. 

6 апреля. Первый зампредседателя  Государственной пограничной службы Украины генерал-полковник  П.Шишолин 
сообщил,  что  в  рамках  укрепления  охраны  приднестровского  участка  украинско-молдавской  границы,  председатель  ГПС  подписал 
уточненный план инженерного обустройства границы на приднестровском сегменте. 

По его словам, "планом предусмотрено в ближайшее время создание специальных инженерных подразделений, которые будут 
создавать контрольные преграды на объездных дорогах и маршрутах и системы наблюдения. Эти работы будут выполняться в рамках 
распоряжения Кабмина по уничтожению всех объездных путей на этом участке государственной границы".

П.Шишолин  также  заявил,  что  международная  операция  "Апрель-2006"  при  участии  органов  охраны  границы  Украины, 
Молдовы, а также представителей мониторинговой миссии ЕС уже с начала апреля дала положительные результаты.

6 апреля. До конца этого года Молдова присоединится к Центральноевропейскому соглашению о свободном торговом обмене 
наряду с Албанией, Боснией и Герцеговиной, Сербией и Черногорией. Соответствующее решение было принято в рамках встречи глав 
правительств этих стран в Бухаресте. 

По  словам  премьер-министра  РМ  В.Тарлева,  целью  Центральноевропейского  соглашения  о  свободном  торговом  обмене 
является подготовка стран-членов к скорейшему вступлению в ЕС.

6 апреля. В телефонном разговоре президент РМ В.Воронин и президент Грузии М. Саакашвили обсудили ситуацию в связи с 
приостановлением  импорта  молдавских  и  грузинских  вин  в  Россию,  а  также  дальнейшие  согласованные  действия  двух  стран, 
направленных на нормализацию возникшей ситуации. 

Они затронули вопросы обеспечения территориальной целостности своих стран и договорились продолжить обсуждение этих 
вопросов на саммите глав государств черноморского и балтийского регионов, который состоится в Вильнюсе в начале мая с.г. 

6  апреля. Председатель  Союза  молдаван  Приднестровья,  депутат  парламента  ПМР,  председатель  Антиблокадного 
координационного совета В.Тулгара, комментируя решения  VI Съезда депутатов всех уровней, отметил важность принятого на 
съезде предложения о проведении референдума о дальнейшей судьбе Приднестровья. Однако, по его мнению, ни на референдуме, ни в 
ближайшей перспективе не должен подниматься вопрос о выходе приднестровской стороны из переговорного процесса.

«На вопрос, вести или не вести переговоры, могу ответить - нужно вести переговоры, какими бы сложными они ни были…. В 
период,  когда  Приднестровье  подвергается  давлению  со  стороны  Украины  и  Молдавии,  переговоры  особенно  необходимы  для 
определения мер по преодолению кризисной ситуации. Выход из переговорного процесса не осуществляется в одностороннем порядке и 
согласуется со всеми сторонами.  Выход из переговоров чреват серьёзными последствиями,  которые могут  сказаться  на социально-
экономическом благополучии республики.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Мы должны по-прежнему  отстаивать  линию построения  независимого  и  самостоятельного  государства,  а,  следовательно, 
продолжать вести переговоры, чтобы не усугублять положение. Но в переговорах Приднестровье должно участвовать как равноправный 
участник, а не как соучастник и наблюдатель. Усилия Верховного Совета республики в настоящий момент направлены на то, что мы 
должны найти механизм ведения переговоров, который позволил бы перевести переговорный процесс на новый уровень…».

7  апреля. Въезд  граждан  России  в  Молдову  и  молдавских  граждан  в  Россию  теперь  будет  осуществляться  только  по 
загранпаспортам  или  другим  документам,  действительным  для  выезда  за  границу.  К  таким  документам  относятся  служебный  и 
дипломатический паспорта, загранпаспорт и паспорт моряка. 

Что  касается  въезда  российских  граждан  на  территорию  Приднестровья,  то  россияне  смогут  въезжать  по  внутреннему 
российскому паспорту.

7 апреля. Президент РМ В.Воронин заявил, что Молдова вступать в НАТО не собирается. «Во-первых, у нас есть конституция, 
в соответствии с которой Молдавия является нейтральным государством. Во-вторых, мы сохраняем простор для маневра в решении 
приднестровской проблемы: мы знаем, что объединить Молдавию можно, только снижая удельный вес любого военного присутствия», - 
сказал Воронин в интервью "Независимой газете". 

Президент также заявил, что план приднестровского урегулирования, предложенный Украиной, "не имеет альтернативы, его 
можно  лишь дополнять  и  совершенствовать".  Кроме  того,  Воронин  сообщил,  что  изменение  формата миротворческой  операции  не 
является самоцелью для Кишинева. Он считает, что «необходимо уходить от военного гарантирования. Мы - не Косово. Единственный 
вариант - это переход к гражданским и военным наблюдателям, которые бы действовали под международным мандатом…». 

7 апреля. Россия выражает  серьезную озабоченность обострением обстановки в Приднестровье и  ростом противостояния 
сторон в конфликте, заявил постоянный представитель РФ А.Бородавкин на заседании Постоянного совета ОБСЕ.

"То, что порой преподносится как "техническая таможенная мера", на самом деле представляет собой неприемлемую попытку 
давления на одну их сторон конфликта, а именно Приднестровье, с использованием экономических рычагов. Как сопосредник в процессе 
приднестровского  урегулирования  Россия  выражает  серьезную  озабоченность  этими  действиями,  спровоцировавшими  обострение 
обстановки в регионе, рост противостояния сторон в конфликте, срыв переговорного процесса", - сказал Бородавкин.

По данным постпреда России в ОБСЕ, общие потери региона на начало апреля превысили 75 млн. долл. США, растет число 
штрафных  санкций,  предъявляемых  зарубежными  партнерами  к  приднестровским  предприятиям,  создается  угроза  утраты 
экономическими агентами региона наработанных рынков сбыта продукции. 

"Вследствие закрытия ряда производств под вопросом оказалась выплата зарплат рабочим. Больше всего страдают социально 
незащищенные категории населения региона - малоимущие, престарелые, инвалиды, дети", - подчеркнул А.Бородавкин.

7 апреля. Москва  выступает  за  выработку  особого  надежно  гарантированного  статуса  Приднестровья,  говорится  в 
опубликованном сообщении МИД РФ. 

"Решение  проблемы  должно  происходить  за  столом  политических  переговоров,  путем  выработки  особого  надежно 
гарантированного  статуса  Приднестровья  с  учетом  ранее  зафиксированных  договоренностей,  документов  и  идей,  наработанных  с 
участием сторон и посредников", - говорится в документе.

В нем отмечается также, что в МИД РФ был приглашен посол РМ в Москве В.Стурза. Его внимание было обращено на то, что 
"официальные российские оценки обострения ситуации в Приднестровье, вызванного односторонними действиями Кишинева и Киева, 
исходят из того, что в условиях неурегулированного конфликта в регионе попытки заставить одну из сторон капитулировать противоречат 
основополагающим принципам ОБСЕ".

7 апреля. Выступая в Бухаресте  после встречи  с премьер-министром Румынии К.Попеску-Тэричану,  премьер-министр РМ 
В.Тарлев заявил, что  Европейский союз окажет поддержку Молдове в случае возможного кризиса из-за введенного Россией эмбарго на 
поставки молдавской продукции. 

В.Тарлев также отметил, что представители ЕС окажут Молдове поддержки с целью скорейшего подписания соглашения об 
асимметричной  торговле  между  РМ  и  ЕС.  По  его  словам,  Румыния  и  Молдова  обратятся  в  ЕС  с  совместным  ходатайством  о 
политической поддержке в целях обеспечения доступа молдавской продукции на рынки Евросоюза.

В ходе встречи глав правительств обсуждались вопросы сотрудничества двух стран в области энергетики и транспорта. В 
частности, речь шла о строительстве ЛЭП и газопровода между РР и РМ.

Румынский  премьер  сообщил  также  о  проекте  модернизации  молдавской  железной  дороги  по  европейским  стандартам, 
начиная от границы Румынии до города Бендеры. 

7 апреля. Комментируя  итоги  своей встречи  со  спецпредставителем  МИД РФ по  вопросам отношений со  странами СНГ, 
послом В.Кеняйкиным и главой МИД ПМР В.Лицкаем,  замглавы МИД Украины А.Веселовский заявил: «У меня  сложилось впечатление, 
что  Россия и Приднестровье не заинтересованы в обострении ситуации и  хотят снять напряженность и  продолжить переговорный 
процесс". 

Он  сообщил  также,  что  Киев  продолжает  вести  консультации  со  всеми  участниками  приднестровского  урегулирования  и 
"стороны уже обсуждают условия и сроки возобновления переговоров".  

7 апреля. ОБСЕ осуждает намерение Тирасполя провести референдум по вопросу независимости Приднестровья и заявляет, 
что международное сообщество не признает его результаты. 

Как  отмечается  в  сообщении  Министерства  иностранных  дел  и  европейской  интеграции  РМ,  высокопоставленные 
представители ОБСЕ осудили запрет, введенный Тирасполем на внешнее финансирование неправительственных организаций региона. 

Миссия ОБСЕ в Кишиневе призвала Тирасполь к конструктивным переговорам в формате "5+2" по вопросам демократизации и 
демилитаризации региона. ОБСЕ также призвала Россию незамедлительно возобновить процесс вывода своего военного присутствия из 
Молдовы в соответствии со стамбульскими обязательствами.

7 апреля. Режим  пересечения  молдо-украинской  государственной  границы  полностью  соответствует  нормам  и  принципам 
международного  права  и,  следовательно,  создаёт  дополнительные  предпосылки  для  урегулирования  приднестровской  проблемы, 
говорится в заявлении министерства реинтеграции РМ.  

Необходимость  в  подтверждении  этой позиции возникла,  как  уточняют  в министерстве,  после публикации  сообщения для 
печати  МИД  РФ,  в  котором  отмечается,  что  «решение  проблемы  должно  происходить  за  столом  политических  переговоров  путем 
выработки особого надежно гарантированного статуса Приднестровья». 

«В своих заявлениях от  3 и 4 апреля 2006 года министерство реинтеграции призвало всех участников вернуться за стол 
переговоров,  -  говорится  в  заявлении молдавского  ведомства.  …Целью окончательного  урегулирования  приднестровской проблемы 
является разработка особого статуса Приднестровья как составной части единой и территориально целостной Республики Молдова, что 
полностью соответствует основополагающим принципам Организации по Безопасности и Сотрудничеству в Европе».
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«В  этом  контексте,  реализация  плана,  предложенного  президентом  Украины  Виктором  Ющенко,  предполагает  создание 
соответствующих  условий  посредством  демократизации  и  демилитаризации  приднестровского  региона  Республики  Молдова  как 
важнейшего  элемента  определения  статуса  Приднестровья  в  процессе  политических  переговоров»,  -  подчеркивается  в  заявлении 
министерства.

7 апреля. Молдавская сторона направила исполнительному секретарю СНГ В.Рушайло предложение о созыве чрезвычайного 
заседания  экономического  совета  Содружества.  Эта  инициатива  вызвана  «необоснованным  и  односторонним  запретом  на  ввоз 
молдавской винодельческой продукции в Российскую Федерацию», заявил министр экономики и торговли РМ В.Лазэр на специальном 
заседании правительства. 

«Решение главного санитарного врача РФ Г.Онищенко о запрете импорта молдавских вин нарушает целый ряд соглашений 
между нашими странами, - отметил он, и на все наши запросы и предложения о ведении конструктивного диалога по этому вопросу 
российская сторона пока никак не реагирует». 

«Некомпетентное решение российских служб ставит молдавские винодельческие предприятия в очень сложно положение, - 
заявил председатель Союза экспортеров молдавских вин Г.Козуб. - Нам нужно выплачивать зарплату, возвращать кредиты, выплачивать 
проценты, налоги».  

10  апреля. Центральная  избирательная  комиссия  РМ и избиратели  выступают  за  сохранение  33% минимального  порога 
участия  в  местных  выборах.  Такой  вывод  можно  сделать  по  результатам  исследования  "Причины  неучастия  жителей  Кишинева  в 
выборах генерального примара столицы в 2005 г.", которые были представлены на пресс-конференции в молдавской столице. 

Председатель ЦИК Е.Штирбу сообщил, что разработаны поправки к избирательному законодательству, которые в мае будут 
рассмотрены в парламенте. Но, по его мнению, 33% избирательный порог изменен не будет. 

10  апреля. США обеспокоены переносом  очередного  раунда переговоров  по  приднестровскому  урегулированию,  которые 
намечались на 4-5 апреля. Америка подтверждает поддержку суверенитету и территориальной целостности Молдовы. 

Глава миссии США в ОБСЕ К.Скотт выразил надежду на то, что "тираспольский режим пересмотрит свое решение и вернется 
за стол переговоров". 

Среди  нерешенных  вопросов  он  назвал  мониторинг  военно-промышленных  предприятий  Приднестровья;  изучение 
возможности  проведения  в  регионе  свободных  и  справедливых  выборов  под  международным  наблюдением;  решение  проблемы 
бедственного положения фермеров села Дороцкое, которые лишены доступа к своим полям. Скотт сказал, что США также обеспокоены 
планами проведения референдума по независимости приднестровского региона, отметив, что США не признают его. 

"Несмотря на принятые на Стамбульском саммите ОБСЕ в 1999 г. Россией обязательства вывести войска и вооружения из 
региона, этот процесс до сих пор не завершен. Мы призываем Россию - возобновить его, что явится важным сигналом приднестровскому 
руководству о том, что статус-кво не будет длиться бесконечно", - сказал глава миссии США в ОБСЕ.

10 апреля. Подавляющее большинство населения Молдовы (93,3%) причисляет себя к православным христианам. Согласно 
данным последней переписи населения 2004 г., опубликованные Национальным бюро статистики РМ, в Молдове проживают около 1% 
баптистов,  0,4% адвентистов седьмого дня,  0,3% пентикосталов,  0,3% старообрядцев и 0,15% евангельских  христиан.  Порядка 1,1% 
населения страны исповедует другие религии. 

Число атеистов и неверующих составляет 46 тысяч человек или 1,4%. 
2,2% от всего населения страны не указали свою принадлежность к какой-либо религии.
11 апреля. На  очередном  заседании  Совета  партнерства  Молдова-Евросоюз  в  Люксембурге,  где  молдавскую  делегацию 

возглавлял премьер-министр РМ В.Тарлев, были рассмотрены вопросы сотрудничества между РМ и ЕС. 
По итогам заседания было подписано двухстороннее соглашение по сотрудничеству между ЕС и Молдовой в обеспечении 

авиасообщения.
Комиссар по внешним связям и европейской политике соседства ЕС Б.Ферреро-Вальднер, которая принимала участие в работе 

Совета, заявила  журналистам, что в Еврокомиссии обеспокоены решением России отказаться от импорта вин из Молдавии, но считают, 
что поставки вина - это вопрос двухсторонних отношений. «Россия пока не является членом ВТО и в этом плане не связана с нами 
общими обязательствами», - сказала Б.Ферреро-Вальднер. При этом она заверила, что молдавская сторона сможет рассчитывать на 
поддержку ЕС после вступления России в ВТО.

11 апреля. Ограничение поставок грузинских и молдавских вин в Россию призвано навести порядок на алкогольном рынке, 
считает министр сельского хозяйства РФ А.Гордеев.

"Речь идет о недобросовестных производителях и недобросовестных участниках алкогольного рынка", - сказал он. 
По словам Гордеева, "это взаимный интерес - навести здесь порядок с тем, чтобы не травили людей, не зарабатывали на 

здоровье наших граждан непомерные прибыли".
"Считаю, что это взаимный интерес для правительства Молдовы и для правительства Грузии навести порядок и сделать так, 

чтобы приоритетными на рынке были именно добросовестные производители", - сказал Гордеев. 
11 апреля.  Молдова поддерживает намерение России вступить во Всемирную торговую организацию, заявил на брифинге 

начальник главного управления коммерческой политики министерства экономики и торговли РМ О.Калмык.
«Однако, параллельно с переговорами экспертов двух стран, должна быть урегулирована ситуация по двум направлениям: 

фитосанитарному контролю молдавской продукции на рынке России и таможенному ее оформлению. В этих сферах между сторонами 
имеются разногласия», - сказал он. 

Коснувшись  нынешней  ситуации  с  поставками  алкоголя  в  Россию,  Калмык  напомнил,  что  52%  молдавских  товаров 
сертифицируются российскими специализированными организациями, такими, как «Ростест». 

11 апреля. На встрече в Кишиневе министр реинтеграции РМ В.Шова и замминистра иностранных дел Украины А.Веселовский, 
констатировав положительные изменения относительно прохождения приднестровских грузов через молдавско-украинскую границу , в то 
же  время  подчеркнули  необходимость  принятия  срочных  мер  для  обеспечения  безопасности  и  стабильности  в  регионе  в  связи  с 
имеющимися, по их мнению, препятствиями свободному движению людей и товаров из Зоны безопасности.

Стороны  особо  подчеркнули  важность  последовательной  реализации  трех  целей:  демократизация  и  демилитаризация 
приднестровского региона, а также экономическая интеграция.

11 апреля. Посол США в РМ Х.Ходжес считает абсурдной идею проведения в Приднестровье референдума по вопросу его 
признания независимым государством. 

На  брифинге  в  Одессе  она  заявила,  что  "в  приднестровском  регионе  невозможно  провести  свободный,  независимый 
референдум и свободные выборы. 

Посол полагает, что "проблему непризнанной республики можно решить только в рамках Молдовы". 
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Она подтвердила позицию США, из  которой явствует,  что введение Украиной и Молдовой новых таможенных правил для 
товаров из Приднестровья - серьезный положительный шаг, который поможет осуществлять действенный контроль на границе. 

Без регистрации в Молдове приднестровские предприятия, отметила Х.Ходжес, не могут на законных основаниях осуществлять 
экспорт в ЕС и США. 

11 апреля. Полномочный представитель президента ПМР в РФ по гуманитарной помощи и антиблокадным мерам Ю.Ганин 
сообщил  журналистам,  что  в  Москве  открыт  Центр  сотрудничества  «Приднестровье».  По  его  словам,  «это  межрегиональная 
общественная организация, через которую будут строиться наши торговые отношения с Россией». 

Представитель  ПМР  сказал  также,  что  есть  решение  правительства  РФ  о  выделении  Приднестровью  финансовой 
гуманитарной помощи для поддержки бюджетной и пенсионной сферы». Ожидается, что Россия направит Приднестровью 5 траншей по 
10-11 млн. долл. США каждый. Эти деньги пойдут на выполнение социальных обязательств государства – выплату зарплат бюджетникам, 
пенсий и социальных пособий. 

Что касается рабочих промышленных предприятий Приднестровья, которые находятся сегодня в вынужденных отпусках, то на 
выплату им соответствующих компенсаций будут расходоваться средства из  оборотного капитала предприятий, а  эти убытки будут 
компенсированы за счет специального кредита из России. 

11 апреля. После внедрения приднестровской администрацией блокирующих действий на украинской границе, в частности для 
транзита  железнодорожных грузов,  украинские  транспортники вынуждены были  направить  грузопоток  через  Могилев-Подольский  на 
границе с Молдовой. Однако из-за этого почти вдвое увеличилась протяженность маршрута к Ренийскому порту, который пролегает и 
по территории Молдовы, что в свою очередь обусловило увеличение молдавской стороной дополнительного тарифа в размере 4 долл. 
США за одну тонну груза. Переговоры транспортников Украины и Молдавии по уменьшению тарифов на транзит грузов для Ренийского 
морского торгового порта через молдавскую территорию закончились безрезультатно.

11 апреля. В Тирасполе на заседании комиссии Верховного Совета Приднестровья по внешней политике и международным 
связям было рекомендовано на ближайшем пленарном заседании парламента  отменить постановление от  6  января 1993 года "Об 
образовании Молдавской конфедерации". 

Председатель комиссии С.Чебан пояснил, что с законодательной инициативой об отмене постановления 1993 года выступил 
президент ПМР И.Смирнов, и члены парламентской комиссии по внешней политике согласились с таким предложением.

С.Чебан,  в  частности,  отметил:  "Республика  Молдова  отказывается  от  участия  в  полноценном переговорном процессе по 
нормализации  отношений  с  ПМР.  Парламент  Молдовы  в  одностороннем  порядке  принял  ряд  нормативных  актов,  игнорирующих 
интересы  приднестровского  народа  и  определяющих  статус  Приднестровья  без  учета  достигнутых  ранее  договоренностей  по 
урегулированию отношений между Приднестровьем и Молдовой.  Сложившаяся ситуация обуславливает необходимость определения 
политической позиции ПМР в отношениях с Молдовой".

12 апреля. Столица Приднестровья Тирасполь отметила 62-ую годовщину со дня освобождения города от немецко-румынских 
фашистских оккупантов. На центральной площади Тирасполя состоялся митинг, посвященный этой знаменательной дате, на котором 
присутствовали президент ПМР И.Смирнов, руководство города, представители трудовых коллективов, молодежь. 

На празднование прибыли также посол России в РМ Н.Рябов и мэр Волгограда Е.Ищенко. Между Волгоградом и Тирасполем 
был подписан договор о дружбе и сотрудничестве.

Президент ПМР И.Смирнов, открывая праздничный митинг, тепло приветствовал ветеранов Великой Отечественной войны. По 
его словам, Россия одержала историческую победу в борьбе с фашизмом. Приднестровский лидер выразил признательность России за 
ту  помощь,  которую  она  оказывает  Приднестровью  в  нынешних  сложных  условиях,   когда  респудлика  подверглась  экономической 
блокаде. 

Посол России Н.Рябов в ходе своего выступления заявил, что Россия не допустит диктата в процессе молдо-приднестровского 
урегулирования. «Москва будет требовать от тех, кто устроил эту акцию, отказаться от нее», - сказал он. 

Глава  дипломатической  миссии  России  выразил  надежду  на  то,  что  совместными  усилиями  будет  найден  выход  из 
сложившейся кризисной ситуации. А пока Россия не оставит Приднестровье без всесторонней помощи и поддержки. 

12 апреля. Главы администраций Тирасполя и  Волгограда В.Костырко  и Е.Ищенко  подписали в Тирасполе соглашение о 
сотрудничестве. После подписания документа мэры обменялись символическими подарками, глава Тирасполя вручил флаг города, а мэр 
Волгограда - миниатюру памятника на Мамаевом кургане. 

"Это  рамочное  соглашение,  определяющее  пути,  по  которым  будут  развиваться  наши  связи  в  области  культуры, 
здравоохранения, социальных вопросов, спорта, делового партнерства, молодежной политики и других", - сказал мэр Тирасполя. 

"С этого момента мы приобрели еще одного друга, еще одного побратима", - сказал Костырко. 
До  этого  отношения  сотрудничества  у  Тирасполя  были  налажены  с  такими  российскими  городами  как  Калуга,  Курск  и 

Северодвинск. 
"Подписание соглашение - это только первый шаг, за ним последуют другие", - отметил мэр Волгограда. Он подтвердил, что со 

дня на день в Тирасполь должна прибыть партия гуманитарного груза (25 тонн) от волгоградцев и предназначенная, прежде всего, для 
детей. 

"Если каждый город в России поможет чем-то Приднестровью, то те, кто устроил экономическую блокаду, поймут, что цели 
своей не достигнут", - подчеркнул мэр. 

12 апреля. Крупнейшее предприятие Приднестровья - Молдавский металлургический завод (ММЗ) - прекратило свою работу, 
сообщила  журналистам  министр  экономики  ПМР  Е.Черненко.  По  ее  словам,  решение  об  остановке  предприятия  было  принято 
руководством  ММЗ  в  связи  с  крайне  тяжелым  положением,  в  котором  оказался  завод.  Его  потери  из-за  экономической  блокады 
Приднестровья  к  настоящему  времени  составили  28  млн.  долл.  США.  При  этом  каждый  день  простоя  обходится  Молдавскому 
металлургическому заводу в 1 млн. долл. При этом, как отмечают специалисты, прерывание производственного цикла на ММЗ может 
привести к необратимым последствиям для металлургического гиганта. 

Вместе с тем, как отметила Е.Черненко, регистрация предприятия в Кишиневе не помогла бы спасти положение завода, а 
принесла бы регистрационной палате Молдовы пропагандистскую выгоду.  

12 апреля. У Международного комитета Красного Креста нет претензий к условиям содержания в тюрьме в Приднестровье 
заключенных А.Иванцока и Т.Петрова-Попы. К таким выводам пришла делегация МККК, которая на месте изучила условия, в которых 
содержатся эти два террориста из группы Илашку.

В  свое  время  глава  румынского  МИД  М.Рэзван-Унгуряну  просил  о  международной  помощи  в  деле  освобождения  этих 
заключенных. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Как  сообщил  начальник  Госуправления  исполнения  наказаний  ПМР  Н.Гончаренко,  выводы  международных  экспертов 
полностью опровергают те утверждения, с которыми выступил ранее МИД Румынии. 

12 апреля. Делегация парламента РМ во главе с лидером фракции ПКРМ Е.Остапчук направилась в Москву, чтобы обсудить 
вопрос о возобновлении поставок молдавской алкогольной продукции на российский рынок. 

Депутаты намерены также  представить объективную информацию о  введении  нового  таможенного режима на  молдавско-
украинской границе, что, предположительно, и вызвало введение запрета на поставку молдавских вин в Россию. 

12  апреля. В  МИД  России  был  принят  руководитель  ведомства  по  внешним  связям  Приднестровья  В.Лицкай.  В  ходе 
состоявшейся беседы были рассмотрены вопросы, связанные с введением новых правил таможенного оформления экспорта продукции 
промышленных предприятий Приднестровья при пересечении украино-молдавской границы, пути преодоления возникших в этой связи 
трудностей  в  социально-экономической  сфере,  а  также  перспективы  переговорного  процесса  по  политическому  урегулированию 
приднестровской проблемы. 

13  апреля. Потери  винных  заводов  от  запрета  экспорта  вин  в  Россию  пока  не  подсчитывались,  заявил  гендиректор 
госагентства "Молдова-вин"  В.Миронеску. Он сообщил, что на начало второй декады апреля винные заводы страны работали на 25% 
своих мощностей.

Винодельческая отрасль экономики РМ дает бюджету 18-20% поступлений. В 2005 г. экспорт вина составил 318 млн. долл. 
США. Около 80% экспорта приходится на Россию. В отрасли виноградарства и виноделия занято 330 тыс. человек.

13 апреля. Газета «Независимая Молдова» сообщает, что Евросоюз приветствует отмену Молдовой визового режима для 
граждан ЕС. "Это решение подтверждает европейский выбор Молдовы", - заявила комиссар по внешним связям и европейской политике 
добрососедства ЕС Б.Ферреро-Вальднер в Люксембурге на заседании Совета по сотрудничеству РМ-ЕС. 

Политика соседства с ЕС - это дорога с двусторонним движением. Еврокомиссар сообщила, что в мае между Молдовой и 
Евросоюзом начнутся переговоры об упрощении визового режима для граждан РМ. 

13 апреля. «Мы всегда поддерживали процесс расширения Евросоюза и считаем, что это должно быть огромным успехом», - 
заявил заместитель Госсекретаря США Д.Фрид в Вашингтоне о возможности вступления в ЕС Молдовы и Украины. При этом он отметил, 
что не сомневается в европейском выборе Молдовы, однако, по его словам, "Украине и украинцам предстоит еще самим решить, чего 
они хотят". 

Д.Фрид считает,  что  страны должны быть  готовы  к  тому,  что  «членство  в  ЕС –  это  не  подарок  и  не  благотворительная 
программа».

О положении соотечественников в Приднестровье
Геннадий Коненко

В Приднестровье  практически  нет  явлений,  связанных с  проявлением национализма  и  ущемлением прав  русскоязычного 
населения и российских граждан, проживающих в регионе.

Основными национальностями в Приднестровье являются: молдаване, русские и украинцы. По данным переписи 2004 года, 
в  республике  насчитывается  молдаван 31,9% от общего населения (177,2 тысяч чел.),  русских -  30,3% (168,3 тысяч)  и 
украинцев - 28,8% (159,98 тысяч чел.). Затем идут белорусы, болгары, гагаузы, немцы и евреи. 

Согласно статье 43 Конституции ПМР, «Каждый имеет право сохранять свою национальную принадлежность, равно как никто 
не  может  быть  принужден  к  определению  и  указанию  национальной  принадлежности.  Оскорбление  национального  достоинства 
преследуется  по  закону.  Каждый  имеет  право  пользоваться  родным  языком,  выбирать  язык  общения».  Все  проживающие  в 
Приднестровье национальности признаны равноправными. С целью юридического оформления этой конституционной нормы  и создания 
механизма претворения ее в жизнь были приняты законы “Об образовании” (апрель 1994 г.), “О гражданстве” (август 1992 г.), “О языках” 
(апрель 1992 г.). В феврале 1997 г. Верховный Совет (парламент) ПМР принимает закон «О культуре», а в октябре 1999 г. правительство 
принимает постановление, которое утверждает Концепцию и Программу реформирования отрасли культуры. 

По Конституции ПМР официальными языками являются русский, украинский и молдавский. Закон “О языках” подтвердил, что 
молдавский,  русский и украинские языки  являются равноправными во всех сферах жизнедеятельности.  Закон “О гражданстве”  дал 
возможность  жителям  Приднестровья  иметь  двойное  гражданство.  Закон  “Об  образовании”  гарантировал  всем  гражданам  ПМР 
бесплатное обязательное школьное образование и  бесплатное обучение в средних специальных и  высших учебных заведениях  по 
конкурсу.

В органах власти – судебной, законодательной и исполнительной как в центре, так и на местах присутствуют представители 
всех национальностей. 

В области образования картина аналогичная. Правда, русских общеобразовательных школ в ПМР насчитывается больше, чем 
других, хотя начальных и средних учебных заведений с преподаванием на молдавском и украинском языках здесь также достаточное 
количество. В высших учебных заведениях преподавание, как правило, ведется на русском языке.

В области культуры также существует полное равноправие. Ярким свидетельством этого является существование большого 
числа различных фольклорных ансамблей. Ставшие уже традиционными Дни славянской письменности и культуры проводятся с целью 
сохранения и развития национальных культур народов, проживающих в регионе, прежде всего русского,  украинского,  белорусского и 
болгарского, а также укрепления международных связей и культурного сотрудничества со славянскими государствами. 

Важную  функцию  в  преумножении  общего  культурного  достояния  региона  и  обеспечения  равноправия  населяющих  ПМР 
национальностей играют творческие объединения Приднестровья: Союз дизайнеров (образован в 1992 г.),  Союз художников (1993 г.), 
Союз журналистов (1994 г.), Союз писателей (1995 г.). 

Особый вклад в развитие культуры и образования в крае вносят национальные культурно-просветительские общества - Союз 
молдаван  Приднестровья,  Союз  украинцев  Приднестровья,  Организация  украинцев  ПМР  «Просвита»  и  Союз  русских  общин 
Приднестровья. 

Общества русской диаспоры в 2001 г. объединились в Союз русских общин. На данный момент в его рамках функционируют 9 
общин. 

Наиболее активными являются - «Русский дом» в Тирасполе, Русская община «Добрыня» в Бендерах, Русская община им. 
А.В.Суворова в Рыбнице, Общество «Отечество» в Дубоссарах и др. 

При каждой общине созданы и работают коллективы художественной самодеятельности, хоровые и музыкальные ансамбли, 
театральные группы, в т.ч. детские, которые достигли высокого уровня исполнительского мастерства и успешно выступают на подмостках 
городов России, Украины, Белоруссии и др. стран СНГ. Выступления самодеятельных коллективов из Приднестровья были отмечены на 
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фестивалях «Русский базар», проводимых в Беларуси. По приглашению русских общин в ПМР неоднократно приезжали с гастролями 
творческие коллективы из областей и городов России.

Развитие  культурных  традиций,  контакты  с  российскими  деятелями  культуры,  с  отдельными  коллективами  театров  и 
исполнителями из России играют исключительно важную роль в поддержании духовного родства русских Приднестровья с исторической 
родиной.

Русские общины вносят свой вклад также в развитие сотрудничества между РФ и ПМР в области образования. Они участвуют в 
отборе кандидатов на получение российских стипендий, в направлении учителей на курсы повышения квалификации, в распределении 
среди  учебных  заведений  и  библиотек  поступающих  из  России  учебников,  методических  пособий  и  художественной  литературы, 
приглашают российских специалистов для проведения конференций, семинаров и чтения лекций и т.д. Начиная с 2000 г., ежегодно 15 
преподавателей русского языка из Приднестровья обучается на курсах повышения квалификации в Ростове-на-Дону за счет бюджета 
России. С 2001 г. на аналогичных курсах в г.  Воронеже ежегодно повышают свою квалификацию 35-40 преподавателей - историков, 
филологов и учителей начальных классов.

В 2002 - 2005 гг. русские общины Приднестровья помогли распространить более 150 тысяч учебников, направить на учебу в 
Россию 400 человек, осуществить бесплатную подписку приднестровских библиотек на российскую периодику.

Нельзя не отметить, что, в отсутствие в Приднестровье серьезных и влиятельных политических партий, именно общественные 
организации,  в т.ч.  русские общины,  являются тем инструментом,  который способен в известной степени влиять на центральные и 
местные власти и формировать в республике общественное мнение. 

В конце июля 2004 г. Кишинев поднял шумиху по поводу временного закрытия в Приднестровье 4 школ с преподаванием на 
молдавском (румынском) языке, находящихся в ведении Минпроса РМ, которые отказались пройти установленную приднестровскими 
правилами процедуру регистрации и лицензирования своей деятельности. Известно, что упомянутые школы придерживались румынских 
образовательных стандартов, особенно в том, что касалось преподавания румынского языка и исторических дисциплин.  И Кишинев, 
естественно,  был озабочен  возможностью утраты одного  из  каналов румынско-молдавской пропаганды и  влияния.  Русские  общины 
выступили в поддержку позиции приднестровского руководства в этом вопросе и осудили попытки Кишинева и Бухареста навязать свое 
решение «школьной» проблемы.  

Последние акции Кишинева, направленные на дистанцирование от России, обвинения ее в «оккупации» Приднестровья, отказ 
от федеративного устройства страны, попытка решить проблему региона на основе действующей Конституции унитарного государства, 
навязать Приднестровью молдавские стандарты в образовании, культуре, науке, социальной сфере и т.п. только усилили имеющиеся 
сомнения русского и русскоязычного населения ПМР относительно своего равноправного положения в реинтегрированной Молдове.

Все  эти  действия  побуждают  русские  общины  активно  поддерживать  линию  официального  Тирасполя  на  признание 
Приднестровской Молдавской Республики, на ее самостоятельное политическое, экономическое и культурное развитие, на приоритетное 
сотрудничество с Россией и другими славянскими странами, на сохранение русской культуры, традиций и языка.

Можно утверждать, что до последнего времени в Приднестровье не возникало каких-то особых вопросов с соблюдением прав 
наших соотечественников, как и представителей других национальностей, проживающих в регионе. Однако после введения Молдовой и 
Украиной нового режима пропуска через украинско-молдавскую границу приднестровских товаров, предназначенных на экспорт, такие 
вопросы появились. Но появились они отнюдь не по вине руководства Приднестровья, а по вине тех, кто очень сильно озабочен якобы 
отсутствием  демократии  в  регионе,  и  поэтому  считает,  что  ее  нужно  навязать  приднестровцам  любыми  средствами,  включая 
экономическую блокаду.

В Кишиневе часто повторяют, что его действия в отношении Приднестровья никак не направлены против населения региона, а 
призваны заставить приднестровское руководство следовать общепринятым демократическим нормам и в данном случае применения 
экспортных санкций на молдавско-украинской границе заставить его подчиниться правилам международной торговли.

Однако  известно,  чем  вымощена  дорога  в  ад,  и  сегодня  основные  негативные  последствия  молдавско-украинского 
нововведения обрушились именно на население, о котором так пекутся власти Молдовы.

В  результате  принятых  Кишиневом  и  Киевом  репрессивных  мер  по  удушению  внешнеэкономической  деятельности 
приднестровских предпринимателей регион на сегодняшний день уже потерял около 100 млн. долл. США,  а доходная часть бюджета 
ПМР не досчиталась весьма значительных средств, что самым отрицательным образом сказалось на выполнении социальных программ 
непризнанной республики. Остановились или вот-вот остановятся многие, работающие на экспорт предприятия, среди которых такие 
заводы и  фабрики,  как  «Молдавкабель»,  «Тиротекс»,  «Литмаш»,  Молдавский  (Рыбницкий)  металлургический  завод,  «Электромаш», 
«Прибор», «Букет Молдавии», Рыбницкий цементный завод, «Молдавизолит», «Металлолитография», Молдавская (Кучурганская) ГРЭС и 
др., т.е. предприятия, обеспечивающие  70% всех поступлений в доходную часть бюджета ПМР. В неоплачиваемые отпуска отправлено 
более 10 тысяч рабочих и служащих. На грани срыва выплата зарплат, пенсий, семейных пособий, стипендий и т.д. 

Молдавские власти, следуя своей политике непризнания Приднестровья, продолжают считать проживающих в регионе жителей 
своими гражданами. Но, если это так,  то как быть тогда с соблюдением соответствующих статей Конституции Республики Молдова, 
которые  провозглашают  право  граждан  страны на  труд  и  на  жизнь.  Опять  неувязка.  Слова  молдавских  «демократизаторов»  опять 
расходятся с их делами. 

А Приднестровье действительно находится перед угрозой гуманитарной катастрофы, что в Кишиневе, в Киеве и в Вашингтоне, 
естественно, всячески отрицают. Но было бы странным, если бы организаторы экономической блокады Приднестровья это признали. Из 
этих столиц раздаются филиппики в адрес приднестровского руководства, мол, оно само «установило блокаду», а катастрофы никакой 
нет и не предвидится. Тем более что в Приднестровье пропускаются горючее, продовольствие и другие товары повседневного спроса.

Но, во-первых, горючее для предстоящей посевной и продовольствие были заказаны и оплачены ранее на плановой основе, 
когда  в  бюджете  ПМР  на  эти  расходы были  предусмотрены необходимые  средства.  Во-вторых,  при  сложившейся  ситуации,  когда 
приднестровцы нерегулярно и не в полном объеме получают зарплату, пенсии и т.д., немногие смогут эти товары первой необходимости 
приобрести. В-третьих, средств на новые закупки необходимых для жизнеобеспечения населения товаров в региональном бюджете без 
его пополнения  уже не хватает. В-четвертых, что, в общем, тоже было предсказуемо, и для Кишинева это не является «секретом», 
население Приднестровья не готово «жить на коленях» и предпочитает бороться за свои права до конца.

Общественные организации Приднестровья, в т.ч. Союз русских общин, Союз украинцев, Союз молдаван, Армянская община и 
др.,  направили  украинским  властям  обращение  с  призывом  отменить  блокадные  меры.  В  обращении  украинцев  Приднестровья  к 
президенту В.Ющенко, премьер-министру Ю.Еханурову и спикеру Верховной Рады В.Литвину подчеркивалось, что в регионе проживают 
около 70 тысяч граждан Украины. К сожалению, Киев, желая накануне выборов в украинский парламент еще раз продемонстрировать 
верность  европейским и  евроатлантическим  партнерам,  на  поддержку  которых  он  по-прежнему рассчитывал,  проигнорировал  и  это 
обращение своих соотечественников.  
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5 марта  председатель  Союза  молдаван  Приднестровья  В.Тулгара  от  имени  организации  выразил  негодование  в  связи  с 
действиями властей Украины и Молдовы. «Введение в действие соглашений по реализации нового порядка транспортировки грузов как 
минимум изначально требовало согласования с Российской Федерацией как со страной-гарантом и обязательного извещения об этом 
приднестровской стороны», - заявил он. В ответ на обращение соотечественников и граждан Молдовы, проживающих в Приднестровье, 
Кишинев также промолчал. Но, пытаясь снять с себя ответственность за установление блокады, молдавские власти вновь обещают 
различные льготы и послабления тем, кто зарегистрирует свой бизнес в Кишиневе. А много ли жителей Приднестровья занимаются 
предпринимательской деятельностью, особенно связанной с производством экспортных товаров, спросим мы? Ответ здесь однозначен. 
Ясно, что подавляющее большинство из них являются простыми гражданами, живут в основном на зарплату или пенсию, и вся тяжесть 
экономической блокады легла, прежде всего, на их плечи.

Национальные культурно-просветительские союзы края, а также Союз защитников  и Союз офицеров Приднестровья в связи с 
организованной Молдовой и Украиной против региона блокадой обратились за моральной и материальной помощью к России.

Аналогичные  послания были  направлены президенту  РФ В.Путину  и  председателю Государственной Думы Федерального 
Собрания РФ Б.Грызлову соответственно лидером Приднестровья И.Смирновым и спикером парламента ПМР Е.Шевчуком.

Е.Шевчук в адресованной Госдуме телеграмме пишет, что «Президиум Верховного Совета ПМР расценивает действия Украины 
как необоснованное применение экономических  санкций и обращается к депутатам Госдумы  РФ с призывом принять срочные меры 
адекватного политического влияния на сложившуюся ситуацию в целях защиты неотъемлемых прав и интересов соотечественников и 
граждан России, обеспечения достойного существования людей, обрекаемых на нищету».

Госдума РФ 10  марта  принимает  заявление  о  положении,  сложившемся  на  приднестровском  участке  украино-молдавской 
границы в связи с введением Киевом новых таможенных правил для транзита грузов из Приднестровья.

По мнению российских депутатов, то, что Украина и Молдавия называют «наведением порядка на границе», на самом деле «не 
что иное, как применение экономических санкций в отношении Приднестровья с целью заставить его согласиться с такими вариантами 
решения данной проблемы, которые на практике означают нарушение права республики на особый статус, определенный международно-
правовыми документами».

В ходе обсуждения в Госдуме ситуации вокруг Приднестровья многие депутаты, мотивируя необходимость оказания срочной 
помощи региону, ссылались на то, что Россия не может остаться безучастной к судьбе проживающих в крае наших соотечественников и 
более 70 тысяч российских граждан.

В первой декаде марта с.г. в Приднестровье побывала российская делегация в составе депутатов Госдумы и представителей 
различных ведомств, которая заявила, что  Россия готова оказать приднестровцам в случае необходимости экстренную экономическую 
помощь.  Посол  по  особым поручениям МИД РФ В.Кеняйкин,  возглавлявший  российскую межведомственную группу  подчеркнул,  что 
Россия намерена предпринять меры по преодолению кризиса, возникшего в связи с блокадой Приднестровья, и его последствий. Для 
этого, по его словам, могут быть задействованы политические, экономические, дипломатические и иные рычаги, добавив, что Россия 
обладает широким арсеналом различных средств, чтобы не оставить в беде своих соотечественников. «При этом соотечественниками 
мы считаем людей не по документу, а по сердцу. В Приднестровье это и русские, и украинцы, и молдаване», - подчеркнул В.Кеняйкин. 

Президент  И.Смирнов  в  своем  письме  от  21  марта  к  президенту  России  В.Путину  обращается  к  нему  как  к  высшему 
руководителю государства-гаранта с просьбой «не допустить кризиса социально-экономической сферы Приднестровья и рассмотреть 
возможность предоставления Приднестровью гуманитарной помощи, а также усиления миротворческой миссии Российской Федерации». 

В  письме  содержится  также  призыв  к  России  сделать  все  возможное  для  «запуска  международно-правового  механизма 
реализации неотъемлемого права Приднестровья на самостоятельную внешнеэкономическую деятельность», что  явилось бы «одним из 
самых важных элементов в будущей системе гарантий и во всем процессе урегулирования». 

Вскоре  Министерство  по  чрезвычайным  ситуациям  РФ  доставило  в  Приднестровье,  но  не  без  трудностей,  первую 
гуманитарную помощь (продовольствие, медикаменты и др.).

Понимая, что предоставление гуманитарной помощи не решает ни возникшую проблему экономических санкций по отношению 
к  Приднестровью, ни приднестровскую проблему в целом, МИД РФ в сообщении для печати от 7 апреля с.г. еще раз изложил свое 
видение выхода из создавшейся критической ситуации.

В сообщении, в частности, говорилось, что «в условиях неурегулированного конфликта в регионе попытки заставить одну из 
сторон капитулировать противоречат основополагающим принципам Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ). 
Решение  проблемы должно происходить  за  столом  политических  переговоров  путем выработки  особого  надежно  гарантированного 
статуса  Приднестровья  с  учетом ранее  зафиксированных договоренностей,  документов  и  идей,  наработанных с  участием сторон  и 
посредников».

Продолжение  переговоров  и  прекращение  экономической  блокады,  введение  которой  фактически  застопорило  весь 
переговорный процесс, несомненно, помогут снять напряженность в регионе, благотворно скажутся на улучшении политического климата 
и  торгово-экономических  отношениях   между  Молдовой,  Приднестровьем,  Украиной  и  Россией,  являющимися  основными 
заинтересованными сторонами в урегулировании застарелого и требующего своего скорейшего решения молдавско-приднестровского 
конфликта. 

А это, в свою очередь, положительно отразится и на положении наших соотечественников, проживающих в Приднестровье, как 
и представителей всех народов и народностей, населяющих  эти края.

О позиции МИД России по приднестровскому урегулированию
07.04.2006. Департамент информации и печати МИД РФ

В Министерство  иностранных дел Российской Федерации  5  апреля был приглашен Посол Республики  Молдова  в  Москве 
В.В.Стурза. 

Его внимание было обращено на то, что официальные российские оценки обострения ситуации в Приднестровье, вызванного 
односторонними действиями Кишинева и Киева, основываются на известной и неоднократно высказывавшейся позиции. Суть ее состоит 
в  том,  что  в  условиях  неурегулированного  конфликта  в  регионе  попытки  заставить  одну  из  сторон  капитулировать  противоречат 
основополагающим  принципам  Организации  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе  (ОБСЕ).  Решение  проблемы  должно 
происходить за столом политических переговоров путем выработки особого надежно гарантированного статуса Приднестровья с учетом 
ранее зафиксированных договоренностей, документов и идей, наработанных с участием сторон и посредников. Об этом говорилось и в 
Совместном заявлении президентов Российской Федерации и Украины от 15 декабря 2005 года. 
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Именно  с  таких  позиций  выступают  все  представители  Российской  Федерации,  уполномоченные  делать  официальные 
заявления. 

Декларация VI съезда депутатов всех уровней Приднестровской 
Молдавской Республики

31.03.2006. Ольвия-пресс
Мы,  делегаты VI  Съезда депутатов всех уровней,  уполномоченные представители приднестровского  народа,  принимая во 

внимание  осложнение  ситуации  вокруг  Приднестровья  и  непрекращающиеся  попытки  разрушить  государственность  Приднестровья, 
стремясь  к  обеспечению  социально-экономической  стабильности  в  Приднестровье,  исполненные  решимости  защитить  интересы 
приднестровского  народа,  отдавая  приоритет  безусловному  соблюдению  прав  и  свобод  человека  и  гражданина,  оставаясь 
приверженными основополагающим принципам международного права, в том числе права народа на самоопределение,

заявляем:
Действия Республики Молдова, направленные на экономическую блокаду Приднестровья, привели к тяжелым экономическим и 

политическим последствиям. Нарушено право Приднестровья на свободу экономической деятельности, разрушены принципы, на которых 
Приднестровье и Молдова были намерены строить общее государство.

Считаем недопустимым в данных условиях заключение договоренностей с Республикой Молдова,  которые могли бы даже 
частично ущемлять суверенитет Приднестровья и право приднестровского  народа на свободное развитие.

Исходя из этого,  считаем неприемлемым отход от конституционных принципов построения приднестровского государства и 
обращаем  внимание  всех  участников  и  заинтересованных  сторон  в  процессе  урегулирования  на  то,  что  единственным  предметом 
переговоров  между  Молдовой  и  Приднестровьем  может  являться  только  полномасштабная  нормализация  отношений  на  основе 
равноправного диалога, исключающего любые формы давления.

Для определения формулы мирного сосуществования Приднестровья  и Молдовы мы намерены инициировать  проведение 
всенародного референдума – как высшей формы волеизъявления приднестровских граждан. 

В  этих  целях  рекомендуем Верховному Совету  обсудить сроки и  параметры будущего  референдума,  включая  возможное 
приглашение в качестве наблюдателей представителей международных структур, в первую очередь Организации Объединенных Наций. 
Считаем  также  целесообразным  в  рамках  данного  обсуждения  рассмотреть  вопрос  об  обращении  за  экспертно-консультативным 
содействием международным и межгосударственным организациям.

Итоги обсуждения будут доведены до сведения всех заинтересованных сторон.
Курс на интеграцию в мировое сообщество свободного, независимого и демократического приднестровского государства будет 

продолжен в соответствии с выраженной волей приднестровского народа.
Мы  также  заявляем  о  том,  что  любые  попытки  повлиять  на  свободу  волеизъявления  граждан  Приднестровья  –  будь-то 

политические, экономические или военные рычаги воздействия, встретят решительный и адекватный ответ со стороны приднестровцев.
Мы  выражаем  полную поддержку  действиям  руководства  Приднестровья  по  защите  законных  прав  и  интересов  граждан 

Республики и требуем принять все необходимые меры для недопущения разрастания кризиса.
Мы выражаем благодарность Российской Федерации,  на деле подтвердившей свой высокий статус государства-гаранта,  а 

также принципиальность и последовательность своей позиции в сохранении мира и безопасности на Днестре.
Мы призываем руководство Молдовы вернуться в русло мирных переговоров, прерванных осенью 2001 года.
Мы призываем Украину вернуться к обязанностям, исходящим из статуса гаранта приднестровского урегулирования.
Мы обращаемся к странам-гарантам с просьбой выработать четкий механизм осуществления гарантийных функций в сфере 

реализации прав Приднестровья, закрепленных в Меморандуме «Об основах нормализации отношений между Республикой Молдова и 
Приднестровьем» от 8 мая 1997 года, функционирование которого не зависело бы от политической конъюнктуры.

Мы призываем ОБСЕ, как посредника переговорного процесса, четко следовать принципам и стандартам, являющимся базой 
системы безопасности и сотрудничества в Европе.

Мы  призываем  ЕС  и  США  оценить  возможные  последствия  применения  политики  двойных  стандартов  по  отношению  к 
Приднестровью, которая ведет к масштабной гуманитарной катастрофе.

Мы  призываем  мировое  сообщество,  всех  людей  доброй  воли  поддержать  усилия  Приднестровья,  направленные  на 
сохранение мира и стабильности во всем регионе.

Мы  остаемся  приверженными  главным  ценностям,  которые  легли  в  основу  нашего  государства  –  свободе,  равенству  и 
согласию.  

Обращение VI Съезда депутатов всех уровней Приднестровской 
Молдавской Республики к депутатам Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации

31.03.2006. Ольвия-пресс
Делегаты VI Съезда депутатов всех уровней Приднестровской Молдавской Республики высоко оценивают роль и деятельность 

России как страны-гаранта и посредника в процессе молдо-приднестровского урегулирования на основе базисных принципов в области 
защиты социальных, экономических и политических прав и свобод человека. Мы выражаем благодарность Российской Федерации, на 
деле  подтвердившей  свой  высокий  статус  государства-гаранта,  а  также  принципиальность  и  последовательность  своей  позиции  в 
сохранении мира и безопасности на Днестре.

Длительная  неразрешенность  молдо-приднестровского  конфликта,  эскалация  напряженности  в  регионе,  вызванная 
односторонними действиями руководства Республики Молдова, а также недопустимое применение принудительных и ограничительных 
мер  к  хозяйствующим  субъектам  Приднестровья  обязывают  представительные  органы,  выбранные  народом  Приднестровской 
Молдавской Республики, обратиться к Государственной Думе Федерального Собрания Российской Федерации.

Верность выбора народа Приднестровья, провозгласившего свою независимость в ходе всенародных референдумов 1991,1995 
годов подтвердил исторический опыт 15-летнего существования нашего государства. Конституция ПМР определяет Приднестровскую 
Молдавскую  Республику  как  суверенное,  независимое,  демократическое,  правовое  государство.  С учетом рекомендаций  Российской 
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Федерации Приднестровская Молдавская Республика неоднократно доказывала свое стремление и желание урегулирования отношений 
с Молдовой на основе равноправия сторон.

Односторонние действия, предпринимаемые руководством Республики Молдова в период с 2001 года по настоящее время, 
расцениваются делегатами VI Съезда Приднестровской Молдавской Республики как нарушение политических и экономических прав и 
свобод  человека,  закрепленных  в  международных  документах  (Всеобщая  декларация  прав  человека;  Международный  пакт  об 
экономических, социальных и культурных правах). Данные действия намеренно инициируют повышение уровня бедности, увеличивают 
миграцию граждан Приднестровской Молдавской Республики и являются открытой фазой экономической войны с Приднестровьем.

Принятые  Парламентом  Республики  Молдова,  Закон  «О  приватизации  предприятий  в  населенных  пунктах  левобережья 
Днестра и муниципий Бендер» от 14 октября 2004 года, Закон «Об основных положениях особого правового статуса населенных пунктов 
левобережья Днестра» от 28 июля 2005 года, Декларация «Об искусственной эскалации напряженности на приднестровском участке 
молдо-украинской государственной границы» от 9 марта 2006 года, а также Закон «О внесении изменений и дополнений в Налоговый 
Кодекс  Республики  Молдова»  на  практике  означают  вариант  силового  принуждения  жителей  Приднестровья  к  безоговорочному 
вхождению  в  конституционное  поле  унитарной  Молдовы,  ведут  к  провоцированию  конфронтации.  Это  также  противоречит 
основополагающим международным принципам по урегулированию конфликтов и свидетельствует о полном отказе Молдовы от идеи 
федерализма, и ранее принятым решениям и заявлениям, сделанными Президентом Республики Молдова.

Распространение молдавского законодательства на Приднестровье через экономическую составляющую до окончательного 
политического урегулирования молдо-приднестровских отношений недопустимо.

Стремление  к  скорейшему  урегулированию  молдо-приднестровского  конфликта  Приднестровская  Молдавская  Республика 
подтверждала  реальными  действиями  в  рамках  переговорного  процесса.  С  учетом  позиций  стран-гарантов  и  других  государств 
Приднестровье  вело  переговоры  о  создании  общего  Федеративного  государства  с  Республикой  Молдова,  проявив  открытость  для 
диалога  и  компромиссность.  Работала  СКК  (Совместная  Конституционная  Комиссия)  по  разработке  совместной  Конституции 
федеративного  государства.  Однако  руководство  Республики  Молдова,  заявляя  с  высоких  трибун  Генеральной  Ассамблеи  ООН  и 
Парламентской Ассамблеи Совета Европы о стремлении к построению федеративного государства и учета воли народа Приднестровья, 
предпринимало  шаги,  противоречащие  официальным  заявлениям.  Своими  односторонними  губительными  для  экономики  региона 
действиями  власти  Молдовы  обострили  и  без  того  сложную  ситуацию,  продемонстрировали  наличие  исключительно  силовых  и 
принудительных вариантов воздействия на ситуацию в Приднестровье. 

Действия молдавских властей, нагнетающие напряженность и расцениваемые как абсолютное нежелание идти на компромисс, 
чреваты непредсказуемыми последствиями для народа Приднестровья.

Непризнанность  государства  наносит  невосполнимый  ущерб  проживающему  на  территории  Приднестровья 
многонациональному  народу,  что  является  безусловным  препятствием  для  развития  демократических  институтов  и  механизмов 
группового представительства.

Приднестровская  Молдавская  Республика,  образованная в силу исторических  причин  молдаванами,  русскими,  украинцами, 
болгарами, евреями, немцами и другими народами, в условиях перманентных блокад и ограничений неоднократно заявляла о своем 
стремлении  к  признанию  Приднестровской  Молдавской  Республики  Российской  Федерацией.  Эта  инициатива  пользуется  полной 
поддержкой народа Приднестровской Молдавской Республики.

Учитывая  накопленный  опыт  существования  Приднестровской  Молдавской  Республики  как  самостоятельного  государства, 
возникшего в результате волеизъявления приднестровского народа,

-  а  также  исходя  из  того,  что  наш  народ  имеет  политические,  правовые,  исторические  основания  для  признания 
Приднестровской Молдавской Республики как суверенного, независимого государства,

учитывая  нежелание  Республики  Молдова  вести  равноправные  переговоры  по  урегулированию  молдо-приднестровских 
отношений,

- а также нежелание реализовывать предложения по построению обсуждаемых ранее форм общего государства,
- в целях оказания поддержки народу в отстаивании его неотъемлемых прав в условиях современного общества,
-  просим  Государственную  Думу  Российской  Федерации  как  высший  представительный  орган  страны-гаранта,  страны-

правопреемницы  СССР,  члена  Совета  Безопасности  ООН  инициировать  вопрос  о  признании  независимости  Приднестровской 
Молдавской Республики.

Тирасполь ищет признания
03.04.2006. Время новостей

Павел Лукьянченко
Приднестровье надеется на российских депутатов
Приднестровские  парламентарии  призвали  российскую  Госдуму  рассмотреть  вопрос  о  «признании  независимости 

Приднестровской молдавской республики». Аналогичное обращение участники шестого съезда депутатов всех уровней непризнанной 
ПМР направили в Верховную раду Украины. Участники съезда собрались в минувшую пятницу для обсуждения кризисной ситуации, 
спровоцированной в начале марта совместным решением Киева и Кишинева не пропускать через границу приднестровские товары без 
таможенного оформления в Молдавии.

«Ограничив внешнеэкономическую деятельность Приднестровья, Молдавия стремится перевести нашу экономику под свою 
юрисдикцию. Это часть общего курса по ликвидации Приднестровья, связанной с изменением геополитического баланса сил в мире и 
вытеснением России из зоны ее естественных интересов», - заявил на съезде президент ПМР Игорь Смирнов. В итоговой декларации 
съезда было заявлено,  что отныне единственным предметом переговоров  с Кишиневом может быть лишь согласование «формулы 
мирного сосуществования Приднестровья и Республики Молдовы».

Осенью в Приднестровье собираются провести референдум, на котором у жителей непризнанной республики спросят, чего они 
хотят  -  объединения  с  Молдавией  или  независимости.  Тирасполь  заранее  озабочен  иностранным  признанием  легитимности 
референдума, поэтому депутаты намерены привлечь к обсуждению его процедуры представителей международных структур, в том числе 
ООН.

На днях посол по особым поручениям МИД РФ Валерий Нестерушкин сообщил, что намеченный на 4-5 апреля очередной 
раунд  переговоров  по  приднестровскому  урегулированию  не  состоится.  Причина  в  том,  что  «для  Приднестровья  первостепенное 
значение имеют вопросы восстановления нормальной хозяйственной деятельности».
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Но в ПМР полагают, что переговоры по формированию общего молдавского государства не возобновятся уже никогда. Как 
пояснил «Времени новостей» председатель приднестровской парламентской комиссии по безопасности Олег Гудымо, последние шаги 
Кишинева и Киева довели ситуацию до предела «и теперь единственным выходом для приднестровцев стал путь к свободе».

В  Тирасполе  полагают,  что  судьба  приднестровского  региона  будет  решаться  на  закулисных  переговорах  Вашингтона  и 
Москвы. А в них российская сторона отнюдь не всегда последовательно отстаивала интересы свои и своих союзников. Но сегодня Олег 
Гудымо уверен: «Время, когда Москва, быть может, сдавала своих, прошло».

Еще в ПМР считают, что блокада Приднестровья стала возможной благодаря отступничеству Украины, согласившейся терпеть 
экономические  убытки  во  имя  политических  целей.  Спецпредставитель  приднестровского  Верховного  совета  по  межпарламентским 
связям Григорий Маракуца в беседе с «ВН» выразил надежду, что по итогам недавних парламентских выборов на Украине все же будет 
сформирована  прагматично  настроенная  правящая  коалиция  Ющенко  и  Януковича,  "способная  отменить  блокадный  режим".  Да  и 
Кишинев столкнулся с непредвиденными экономическими проблемами, после того как 27 марта «Роспотребнадзор» запретил ввоз в 
Россию  молдавских  вин  из-за  их  несоответствия  требованиям  безопасности.  Прежде  свыше  85%  продукции  стратегической  для 
Молдавии винодельческой отрасли отправлялось в Россию. 

 «Кнутом и пряником»: приднестровская собственность не дает 
покоя молдавским властям

03.04.2006. Ольвия-пресс
Олег Елков

 Прошедшая неделя показала, что отступать на «приднестровском фронте» Кишинев не собирается. «Кнутом и пряником» – 
Молдова продолжает  завлекать  приднестровский  бизнес под молдавскую крышу.  Всю неделю кишиневская  пресса кричала  о  новой 
«милости» своих властей. Это заявление молдавского правительства, которое появилось 24 марта. Официальная пресса называет его 
сенсацией – в документе Кишинев утверждает, что у него нет и не может быть претензий на приднестровскую собственность. Вот он, 
момент истины, говорят в Молдове – посмотрите, у молдавских властей и в мыслях не было каких-то корыстных целей в Приднестровье.  
Если читать начало заявления, то вроде бы так и есть. Однако кишиневская пресса намеренно  упускает ключевую деталь документа. И в 
этом весь фокус. Вот она, эта ключевая деталь. 

«Правительство  Молдовы  гарантирует  соблюдение  права  собственности  юридическим  и  физическим  лицам  из 
приднестровского  региона,  зарегистрированным  в  соответствующих  регистрирующих  органах  Республики  Молдова»,  –  говорится  в 
заявлении молдавского правительства.

Если  внимательно  прочитать  документ,  выясняется,  что  на  самом  деле  это  никакой  не  «пряник».  Скорее  наоборот.  Из 
документа следует, что не опасаться за свое имущество могут только те в Приднестровье, у кого есть на него молдавская регистрация. 
Право собственности всех остальных Кишинев не признает. 

Что-то похожее мы уже слышали в начале девяностых, когда сторонники Народного фронта ходили по Тирасполю и выбирали 
себе самые красивые квартиры.  Они считали,  что  имеют полное право на все «сепаратистское  имущество».  Сегодня такой  подход 
Кишинев утвердил на уровне правительства.   

О том, что молдавская власть вернулась к политике начала девяностых, на днях заявили участники международного форума в 
России. В городе Сочи прошла международная конференция, главная тема которой – непризнанные государства. «Модели стабильности 
в Черноморско-Кавказском регионе» – на форум под таким названием собрались эксперты и политики из России, Европейского Союза и 
стран СНГ. Тема Приднестровья стала одной из главных. Блокадные меры Кишинева и Киева – это угроза миру и стабильности в регионе, 
считают участники конференции. Заявления украинских властей о том, что все это – «наведение порядка на границе», не могут обмануть 
экспертов. Это блокада, говорят участники конференции, и в основе ее – силовые подходы 92-го.

«Очевидной целью экономической блокады является принуждение Приднестровья к капитуляции на условиях Кишинева под 
угрозой гуманитарной катастрофы и социально-политического кризиса. При этом нынешние власти Молдавии явно и недвусмысленно 
демонстрируют политическую солидарность со своими предшественниками, развязавшими кровавую бойню на берегах Днестра в 1992 
году», – говорится в заявлении участников международной конференции.

Зарубежные эксперты отмечают, что в Молдове уже действует закон, по которому 31 декабря этого года Кишинев должен 
выйти из соглашения 92-го о прекращении огня.  Таким образом, Молдова вернется к состоянию войны с Приднестровьем. Политика 
Кишинева и военные провокации грузинских властей на Кавказе – все это один сценарий, говорят эксперты. Налицо скоординированная 
акция.  То,  что  происходит  сейчас  на  Днестре  и  на  Кавказе,  это  самый  серьезный  вызов  России  за  последние  годы,  попытка 
ликвидировать ее непризнанных союзников, считают зарубежные эксперты. 

О чем говорили на форуме, информационному агентству «Ольвия-пресс» рассказал приднестровский участник конференции, 
директор Института истории, государства и права Илья Галинский. «Особенно отмечалось, что сегодня Запад стремится создать вокруг 
России так называемый санитарный кордон. И блокада Приднестровья – это реализация такой стратегии: ликвидировать республику, 
которая мешает замкнуть кольцо вокруг России», – сказал Илья Галинский.   

Для этого Запад готов на многое, даже на военный конфликт – говорят участники сочинской конференции. И сегодня, по их 
словам, остался только один вариант не допустить пожара – признать непризнанных. Признание Абхазии, Южной Осетии, Приднестровья 
и Нагорного Карабаха – залог стабильности на всем континенте. Очень важно, что говорят об этом не только в России. С таким подходом 
согласны эксперты даже из тех европейских стран, правительства которых настроены к Тирасполю с явной враждебностью. 

«Задачи, которые ставили перед собой на этом форуме, заключались в том, чтобы найти те механизмы, те формы, которые 
позволили бы стабилизировать ситуацию в этом очень важном геополитическом регионе, – говорит Илья Галинский. – И в контексте так 
называемых  непризнанных  государств  практически  все  выступающие,  а  в  числе  участников  были  известные  специалисты  из 
Великобритании, Норвегии, Сербии, Болгарии, Эстонии, Латвии и многих других государств мира, все они выразили общую точку зрения, 
которая заключалась в том,  что стабильности в этом регионе мира можно достичь,  только  признав такие  государства,  как  Абхазия, 
Приднестровье, Нагорный Карабах и Южная Осетия». 

Подобный призыв уже звучал в прошлом году – на международной конференции, которая прошла в Швейцарии,  в городе 
Женева. Ее главный вопрос тоже касался судьбы непризнанных стран СНГ, и ее участники пришли к аналогичному выводу – признать 
непризнанных. Тогда женевский форум вызвал большой резонанс в Европе. Власти Молдовы и Грузии пытались сорвать конференцию, 
но не успели. Уже после женевского форума грузинские власти дали понять, что не допустят таких «опасных», по их словам, мероприятий 
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в  центре  Европы.  Возможно,  поэтому  на  этот  раз  форум  по  теме  непризнанных  был  проведен  в  России.  Участники  сочинской 
конференции говорят, что это символично. Именно с Россией связаны сегодня главные надежды на признание. 

В Москве вопрос о будущем статусе непризнанных поднимают сегодня в связи с процессом, который запущен вокруг бывшего 
сербского края Косово. Запад в лице США настаивает на международном признании края. На днях странам Запада удалось добиться 
большой победы – сломить позицию Сербии. Неожиданно для многих глава сербского МИДа заявил, что у Белграда нет возражений 
против признания Косово. Эксперты давно говорят, что такое решение станет важным прецедентом для судьбы непризнанных стран СНГ. 
В  Кремле  согласны  с  таким  подходом.  На  днях  посол  России  в  ОБСЕ  подтвердил,  что  возможное  признание  Косово  Москва 
рассматривает как прецедентное решение.  

«Принципиально важно, и на это мы обращаем повышенное внимание, исходить из универсальности решения по Косово. Оно в 
любом случае станет прецедентным, – заявил посол Росси в ОБСЕ Алексей Бородавкин. – Разговоры об «уникальности» косовского 
случая – это попытка обойти международно-правовые нормы, уводящая в сторону от реальности».

Дипломаты считают, что решение по Косово может быть принято уже в июле. И чем ближе это решение, тем жарче обстановка 
вокруг непризнанных. Конечно, Западу очень хотелось бы, чтобы уже к лету непризнанных союзников России не стало. Но похоже, там 
уже понимают, что «приднестровский блицкриг» у них не получился. В четверг американец Уильям Хилл с сожалением отметил, что 
действия Кишинева и Киева на границе пока не достигли своей цели, потому что встретили сопротивление Тирасполя. И сегодня на 
Западе уже начинают сомневаться в успехе блокадных мер.

«Если это только побуждает политический спор и политическое сопротивление, нам будет нелегко достигнуть урегулирования. 
Мне кажется, что преждевременно делать любые выводы об окончательных последствиях этой меры, потому что обсуждение и спор еще 
идут», – заявил глава миссии ОБСЕ в Молдове Уильям Хилл. 

Такая неуверенность американского посла – хороший сигнал. Еще совсем недавно и США, и Европейский Союз утверждали, 
что все у них в Приднестровье получится. Сегодня Америка в этом уже не уверена. А когда такая страна позволяет себе сомневаться, это 
уже почти поражение с ее стороны.

Война нервов на Днестре
10.04.2006. АПН

Андрей Дмитриев
На первый взгляд в Приднестровье  все  спокойно.  Тирасполь  после загаженных областных центров РФ приятно удивляет 

чистотой  и опрятностью.  Работают  кафе  и рестораны,  в магазинах  нормальный  ассортимент  продуктов  по доступным  ценам,  курс 
местного рубля стабилен. Словом, республика живет обычной жизнью. Однако внешнее впечатление обманчиво. Блокада ПМР, которая 
продолжается уже больше месяца, по разрушительному воздействию на экономику ничуть не уступает ковровым бомбардировкам. 

С 3 марта Украина не пропускает через границу ПМР товары тех предприятий, которые не зарегистрировались в Молдавии. 
Между  тем  основа  приднестровской  экономики —  промышленность,  ориентированная  на экспорт.  Здесь  не только  сохранили,  но 
и модернизировали промышленную базу, что позволяло поддерживать в ПМР неплохой уровень жизни. Сегодня десятки крупных и сотни 
мелких  предприятий  остановились.  Среди  них  -  такие  гиганты,  как  крупнейший  в Европе  "Молдавский  металлургический  завод", 
"Тираспольский  винно-коньячный  завод  "Квинт",  заводы  "Молдавкабель",  "Букет  Молдавии"  и другие.  Их  работники  отправлены 
в неоплачиваемые отпуска. Блокада уже сводит на нет все экономические успехи ПМР последних лет. А они были весьма и весьма 
значительными, особенно на фоне нищеты соседней Молдавии. "Представьте: с 2001 года ВВП у нас вырос на 250%. Путину такое и не 
снилось, -  говорит министр экономики ПМР Елена Черненко. -  Но это мобильная экономика  маленького  государства.  Чуть-чуть дали 
возможность наращивать экспорт,  и  ВВП пошел вверх.  В 2001 году выплаты были 218 млн.  долларов, а сейчас мы отчитались уже 
за 507 млн. Если еще месяц мы потеряем, мы будем отброшены на уровень 2002 года". 

Республика несет огромные убытки, общая сумма которых приближается к 100 млн. долларов. Налоги в бюджет не поступают, 
нечем  платить  зарплаты  и пенсии.  Стоит  приднестровская  железная  дорога:  все  поезда  Кишинев  направил  по объездным  веткам. 
Большие вопросы с проведением посевной, поскольку в госбюджете нет средств на выделение кредитов крестьянским хозяйствам для 
покупки "горючки". Особенно серьезные проблемы с лекарствами: не хватает, например, обезболивающих средств, которые больницы 
могут  получать  только  через  Молдавию.  Очевидно,  без  внешней  помощи  ПМР  не выживет.  По  оценкам  министерства  экономики, 
требуется минимум 10-12 млн. долларов в месяц дополнительных вливания в бюджет. 

Немаловажно, что убытки несет не только ПМР. С экономической точки зрения блокада невыгодна никому, и, прежде всего - 
России. Доля России во внешнеторговом обороте ПМР составляет 56%, 360 млн. долларов из 700 млн. Только за первый месяц блокады 
РФ недополучила около 40 млн. долларов. Потери несет и Европа. Это около 20 млн. долларов. В европейские страны идет порядка 50% 
продукции  "Молдавского  металлургического  завода",  на них  завязана  текстильная  и обувная  промышленность  ПМР.  Так,  в  
Приднестровье функционируют 3 немецкие обувные фабрики и 1 итальянская. У Электроаппаратного завода есть контракты с Румынией 
и Болгарией. У завода литейных машин - с Польшей. Сегодня они не могут экспортировать продукцию. В том, что Россия и Европа несут 
убытки, виноваты Украина и Молдавия, которые, не  имея на то никакого права, задерживают не принадлежащие им грузы. Да и сами 
теряют, прежде всего, за счет сокращения импорта и транзита. 

В Вашингтоне, Брюсселе, Киеве и Кишиневе ответственность решили переложить на Тирасполь. Там происходящее называют 
"самоблокадой":  дескать,  это президент Смирнов вместе со своим МГБ не дает предприятиям регистрироваться  в Молдавии  и силой 
сгоняет людей на антиблокадные  митинги.  "Приднестровским экономическим агентам надо просто  зарегистрироваться  у нас — и все 
будет прекрасно", — говорят в Кишиневе. Обещают даже возвращать на счета предприятий уже уплаченные налоги.  Однако все это 
не более чем демагогия.  Если бы речь шла просто о молдавской печати в накладной, возможно,  приднестровский бизнес пошел бы 
на это.  Но блокада вызвана отнюдь не  необходимостью борьбы с мифической контрабандой.  Кишинев хочет подчинить себе ПМР, 
присвоить  экономический  потенциал  республики,  а  на  это  в Тирасполе  пойти  не могут.  Вопрос  уплаты  налогов  является 
принципиальным: понятно, что если они пойдут в Кишинев (кстати сказать, налоговая нагрузка там в два раза выше, чем в Тирасполе), 
Приднестровью просто не на что будет существовать. 

У приднестровских предпринимателей богатый опыт взаимодействия с Молдавией, где с момента прихода к власти Владимира 
Воронина  они  подвергаются  постоянной  дискриминации.  Когда  внешнеэкономические  агенты  Молдавии  хотят  торговать  с  ПМР, 
в Кишиневе говорят: у нас единая территория, платите нам НДС. Но когда предприятия с левого берега пытаются торговать с правым, 
стандарты уже другие: нет, ребята, вы для нас не резидент, вы нам платите как иностранная организация все налоги при въезде. А еще 
есть печальный пример приднестровской компании "Интерднестрком", которая честно уплатила в  бюджет Молдавии 1 млн. долларов 
за лицензию  на  деятельность  в  стандарте  CDMA,  и  в  итоге  не  получила  ни лицензии,  ни  денег.  Результат  подобных  действий 
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показателен: за последние пять лет доля Молдавии во внешнеторговом обороте Приднестровьем и упала с 40% до 1%! Вот он - уровень 
доверия приднестровского бизнеса к Молдавии. Так что обещания возвращать приднестровцам налоги после уплаты их в молдавский 
бюджет  ничего  кроме  смеха  в Тирасполе  не вызывают.  И  "камикадзе"  Смирнов,  устроивший  "самоблокаду"  ПМР,  -  обычный 
пропагандистский  миф.  Приднестровские  власти,  не желающие  капитулировать  перед  Кишиневом,  действуют  в интересах  и своего 
бизнеса, и своего народа. 

Блокада ПМР - это демонстративное удушение непризнанной республики Западом, Украиной и Молдавией. Поражает цинизм 
этих  государств,  которые,  прикрываясь  идеалами  свободы  и  демократии,  плюют  на  дипломатические  нормы,  права  человека 
и гуманитарные ценности. Никто не  вспоминает о  Московском меморандуме 1997-ого года, согласно которому Приднестровье имеет 
право на самостоятельную внешнеэкономическую деятельность. О демократических референдумах, которые подтвердили независимый 
статус  ПМР.  Всем  плевать  на  судьбу  приднестровцев,  не  получающих  зарплат  и пенсий.  Голода  пока  нет,  и ладно.  Как  считает 
руководитель приграничной миссии ЕС Ференц Банфи, "в регионе есть достаточно продуктов питания для нормальной жизни". Ему бы 
такую нормальную жизнь… 

Маски сброшены. Из гарантов переговорного процесса Украина и  ОБСЕ превратились в участников конфликта, заняв 
сторону Молдавии. Это коренным образом изменило ситуацию вокруг молдавско-приднестровского конфликта. Переговорный 
процесс прерван и  вряд ли может быть возобновлен в прежнем формате. На Днестре началась война. Пока что это война без оружия, 
война нервов. Вопрос в том, у  кого они сдадут первыми. В Брюсселе, Киеве, Кишиневе рассчитывали,  что приднестровцы сразу же 
побегут сдаваться. Не побежали. Терпят, стиснув зубы. Хотя терпение небезгранично. Выступая на  6  съезде депутатов всех уровней 
ПМР,  Игорь Смирнов отметил:  "в планах инициаторов блокады довести Приднестровье до ситуации,  когда действительно возникнет 
гуманитарная катастрофа, а затем будет протянута, так сказать, "рука помощи" со стороны Запада с расчётом на  то, чтобы завладеть 
доверием  населения.  Результатом  может  стать  дискредитация  органов  власти  и  ликвидация  приднестровской  государственности". 
Учитывая, что в ПМР в этом году должны пройти президентские выборы, сценарий вполне правдоподобный.

Съезд депутатов всех уровней  - высший орган власти ПМР, собирающийся в чрезвычайных случаях, - выглядит для нас как 
рудимент  демократии.  В  нашей стране такое  было лишь в  конце 80-х-начале 90-х  годов.  А   в "тоталитарном"  Приднестровье  этот 
институт сохранился. На съезде собрались 650  депутатов Верховного совета ПМР, районных, городских и местных советов. Эти люди, 
представляющие  разные  политические  силы,  были  единодушны  в  своем  стремлении  отстоять  независимость  республики.  Съезд 
обратился к ООН, к Верховной Раде Украины и Государственной Думе России с просьбой (в который раз!) инициировать признание ПМР. 
Кроме того,  приняли решение организовать  референдум по вопросу  независимости под  эгидой ООН.  Однако  понятно,  что  попытки 
маленькой республики добиться признания ни к чему не приведут без помощи России. А что же Россия? Она, как обычно, ограничивается 
вялыми полумерами. Заявления МИДа, на которые никто не обращает внимания. Гуманитарная помощь от щедрот ЕРа, отстегнувшего 
сотую долю процента из  своих сверхдоходов (лучше бы,  обладая большинством в  Думе, инициировали вопрос о  признании ПМР). 
Запрет  на  ввоз  алкоголя  из Молдавии  и введение  загранпаспортов  для  ее  граждан -  уже  более  действенные  шаги.  Но  этого 
недостаточно.  Ситуация требует  принятия срочных,  решительных мер.  Час "Х" наступил.  Вокруг  Приднестровья  идет большая игра, 
и Россия,  которая,  как  обычно,  колеблется,  желая  угодить  и нашим  и вашим,  рискует  проиграть  эту  партию.  Сегодня  сама  судьба 
подталкивает нашу страну к признанию ПМР. Завтра может быть поздно.

"Воронину следует признать, что он отказывается от 
Приднестровья"

04.04.2006. ИА REGNUM
Николай Андроник, председатель Народно-республиканской партии Молдовы

"Молдавия  оказалась в  очень интересном положении.  Руководство  республики  во  главе с  Ворониным вместо  того,  чтобы 
искать пути реализации своей продукции и улучшения благосостояния своего народа, развязало пропагандистскую войну в отношении 
России.  Ежедневно на  молдавском телевидении  и  радио можно слышать  о  том,  как  плохо будет  России оттого,  что  ее  население 
перестанет пить молдавское вино.  В одной передаче даже предложили несколько рецептов изготовления алкогольного суррогата из 
политуры и одеколона. Дескать, вот, что теперь будут пить русские.

Это  притом,  что  от  запрета  на  ввоз  молдавских  вин  в  Россию  страдают  не  только  виноделы,  но  и  банковская  система 
Молдавии, так как производители вина являются основными получателями кредитов в республике. Но все было бы еще не так страшно, 
если  бы  Молдавия  не  подписала  декларацию о  непризнании  выборов  в  Белоруссии.  Напомню,  что  в  прошлом  году,  когда  Россия 
прекратила закупку скоропортящейся молдавской продукции, ее стала закупать Белоруссия, несмотря на то, что белорусские эксперты 
уже тогда заявляли, что качество молдавской продукции не соответствует ряду требований.

Помимо этого, Украина на прошлой неделе объявила о том, что прекращает импорт в свою страну молдавского мяса и мясных 
изделий. Фактически, Молдавия загнала себя в самоблокаду.

Всю полноту  ответственности за  сложившуюся  ситуацию должен нести президент  Молдавии  Владимир  Воронин,  который 
окончательно  испортил  отношения  не  только  с  Россией,  но  и  с  Белоруссией,  а  теперь  еще  показал  свою  неспособность  вести 
экономические отношения с Украиной. Вывод напрашивается совершенно определенный: Воронин или не хочет, или просто не может 
управлять Молдавией. Выхода здесь только два: либо потребовать от США или Евросоюза, чтобы они закупали молдавское мясо и вино,  
что  само по  себе нереально,  либо спуститься  с  небес  на  землю и  прекратить  антироссийскую пропаганду,  урегулировать  вопросы 
качества  и  реализации  молдавской  продукции  и  сесть  за  стол  переговоров  с  Россией.  Хотя,  только  экономически,  без  принятия 
соответствующих политических решений, эту ситуацию решить уже невозможно.

Что  касается  Украины,  то  она,  в  отношениях  с  Приднестровьем  и  Молдавией,  преследует  исключительно  собственные 
меркантильные  интересы.  В  качестве  первой  меры  по  преодолению  блокады  Приднестровья,  я  предлагал  открыть  совместные 
приднестровско-молдавские  таможенные  посты.  Наше  руководство  на  это  предложение  ничего  не  ответило,  но  зато  Украина 
отреагировала  быстро,  предложив  в  одностороннем  порядке,  без  участия  Приднестровья  и  Молдавии,  осуществлять  таможенное 
оформление, что фактически является отказом от переговорного процесса по приднестровскому урегулированию.

Руководство Молдавии пыталось доказать, что за экономическими отношениями с Россией кроется только политика, но теперь 
по этому же пути развиваются отношения также с Белоруссией и Украиной. Молдавии, наконец, пора окончательно определить вектор 
своего развития. Ситуация на данный момент такова: с одной стороны есть заявление Евросоюза о том, что следующее расширение ЕС 
планируется не ранее, чем через 20 лет, а с другой - продолжается активная антироссийская политика, осуществляемая Ворониным, в 
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результате которой страдает все население Молдавии. Народу Молдавии надо дать, наконец, вздохнуть свободно. Ведь помимо семьи 
Воронина в Молдавии проживает еще более 3 млн. человек.

Для преодоления сложившейся  ситуации  необходимо срочно  садиться  за  стол переговоров  со  всеми  заинтересованными 
сторонами, в противном случае Воронину следует просто признать, что он отказывается от Приднестровья. На Украину в этой ситуации 
надеяться бессмысленно, так как очевидно, что все действия Украины в отношении Приднестровья говорят о том, что Украина имеет 
собственные планы в отношении ПМР".

Оранжевый букет: Украинский МИД против президента Ющенко
05.04.2006. Ольвия-пресс

Украина считает, что в основе молдо-приднестровского урегулирования может быть только один документ – «план Ющенко», 
которому, по мнению Киева, «нет альтернативы». Об этом 4 апреля заявил на брифинге руководитель пресс-службы украинского МИДа 
Василий Филипчук. Представитель МИД Украины потребовал от всех участников переговорного процесса в формате 5+2 вернуться за 
стол переговоров. При этом, по мнению официального Киева, все стороны, в том числе и Российская Федерация, «должны работать на 
основании плана Ющенко». «Это единственный реальный документ, который есть сегодня на столе, любые другие дискуссии – это путь в 
никуда», – считают в украинском МИДе.

В мировой практике у таких заявлений есть только одно определение – ультиматум. «Должны», «единственный документ», 
«нет альтернативы» – все это ультимативная лексика, которую используют тогда, когда во время конфронтации неких государств одно из 
них  диктует  другим свои  условия.  Когда  украинский  МИД диктует  Москве,  как  она  должна строить  свою внешнюю политику,  такое 
заявление никак  не  вписывается  в рамки добрососедских  отношений.  Скорее наоборот.  Что  ж,  если в  Украине именно так сегодня 
воспринимают свои отношения с Россией и другими участниками приднестровского урегулирования, это выбор официального Киева. Но в 
таком случае после ультиматума должна следовать ключевая фраза: вы выполняете все, о чем мы заявили, а не то… Украинский МИД 
эту фразу упустил. О том, что именно имели в виду современные власти в Киеве, красноречиво говорит общий фон, на котором появился 
ультиматум Украины. 

Сегодня Кишинев и  Киев ведут  против Тирасполя экономическую войну.  Нарушены фундаментальные права сотен тысяч 
жителей Приднестровья, в том числе и граждан Украины. В результате блокадных мер останавливаются крупнейшие предприятия, люди 
остаются без работы. На этом фоне требования Киева поступать в вопросах политического урегулирования только так, как говорят в 
Украине, и следовать только тем документам, на которые укажет украинский МИД, способны только обострить конфликт на Днестре. 
После того,  как  официальный  Киев стал участником экономической  агрессии,  которую ведет  против Тирасполя  молдавская  власть, 
инициативы Ющенко по Приднестровью оказались под большим вопросом. «Позиция Украины вынуждает говорить о ее отступлении от 
роли объективного посредника и гаранта, что существенно снижает влияние этой страны на процессы, происходящие в регионе, и ставит 
под сомнение перспективы работы над украинскими инициативами в молдо-приднестровском урегулировании», – заявил Президент ПМР 
Игорь Смирнов, выступая на VI съезде депутатов всех уровней Приднестровья.

Фактически  с  3  марта  Киев  стал  участником  конфликта,  встав  на  сторону  Кишинева  в  его  экономической  войне  против 
Приднестровья. Своими действиями Украина нарушила один из ключевых принципов своего же плана – о том, что «определение статуса 
Приднестровья осуществляется исключительно мирными, политическими средствами». Прежде чем говорить о том, что «плану Ющенко» 
нет альтернативы, чиновникам в украинском МИДе надо хотя бы прочесть этот план – тогда, возможно, до них дойдет, что не следует 
этому проекту, прежде всего, сама Украина.  

Украинским дипломатам было бы нелишне  прочесть  и  еще один,  на  этот  раз  международный документ.  Это  совместное 
заявление президентов России и Украины от 15 декабря 2005 года.  В этом документе,  о котором в Киеве все чаще предпочитают 
забывать,  сказано  буквально  следующее:  «Российская  Федерация  рассматривает  украинские  инициативы  как  важную  основу, 
позволившую  разблокировать  переговорный  процесс  и  придать  ему  новый  импульс,  а  Украина  считает  существенными  последние 
российские  наработки,  подготовленные  в  их  развитие».  Фактически  ультиматум  украинского  МИДа,  в  котором  говорится  о 
безальтернативности «плана Ющенко», вступает в противоречие с позицией президента Украины, закрепленной в совместном заявлении 
от 15 декабря.  А это уже серьезный внутриполитический скандал,  у  которого  может быть два варианта развития.  В первом случае 
президенту Ющенко придется  объявить,  что  МИД страны превысил свои полномочия  и нивелировать  мидовское заявление.  Есть и 
второй вариант – когда украинский президент промолчит.  Но тогда молчание Ющенко будет означать,  что он отказывается от своих 
международных обязательств. Это значит, что президент Украины просто обманул и Россию, и международное сообщество, подписав 
совместное заявление с Путиным. 

Может  быть,  правда,  и  еще  одна  версия  –  о  том,  что  сегодня  в  Украине  приоритеты  внешней  политики  определяет  не 
президент, а чиновники МИДа. Решил мидовский пресс-секретарь, что совместное заявление двух президентов уже не актуально, значит, 
так оно и будет. А что? – вполне в духе «оранжевой демократии». Только зачем тогда в Украине президент? 

Блокадный счет
05.04.2006. День

Виталий Портников (Киев)
Лидер Приднестровья выиграет от нового таможенного порядка?
Украина призывает участников приднестровского урегулирования продолжать работу, руководствуясь «планом Ющенко». Об 

этом  заявил  вчера  руководитель  пресс-службы  МИД  Украины  Василий  Филипчук.  «Мы  призываем  все  стороны,  в  том  числе  и 
посредников,  и  Российскую  Федерацию  как  страну-гаранта  приднестровского  урегулирования,  вернуться  к  столу  переговоров  и 
продолжать работу над урегулированием приднестровского конфликта на основе «плана Ющенко», - сказал Филипчук, подчеркнув, что 
«альтернативы  этому  документу  нет».  Ситуация  вокруг  приднестровского  урегулирования  накалилась  после  введенного  Украиной  и 
Молдовой  в  начале  марта  нового  таможенного  порядка.  В  результате  Приднестровье  заявило  о  блокаде  региона.  С  поддержкой 
Тирасполя выступила Россия.  Кто прав, а кто виноват? Кто выиграет,  а кто проиграет в сложившихся условиях? Вашему вниманию 
предлагаем две точки зрения. 

Уже который день сообщения из Тирасполя выглядят  как  настоящие сводки с  фронта.  Подсчитывают  убытки,  российские 
деньги, поступающие на счет «Блокада Приднестровья», обещают провести референдум о независимости региона... В Москве обвиняют 
Украину  и  Молдову  в  срыве  процесса  урегулирования,  в  Киеве  и  Кишиневе  только  пожимают  плечами  -  ввели  международные 
таможенные правила, делов-то... 
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О происходящем вокруг ПМР сказано уже немало. И действительно: никаких особых претензий по поводу украинской позиции 
предъявить нельзя. Украина всего лишь сделала то, к чему ее многократно призывали на Западе - ввела международные таможенные 
правила  для  провоза  грузов  из  Приднестровского  региона.  Разговоры  о  необходимости  введения  именно  такого  порядка  начались 
практически  сразу  же  после  победы  Виктора  Ющенко  на  президентских  выборах,  по  этому  поводу  в  Киев  приезжали  делегации 
представителей из Европы. Не случайно действия Киева были поддержаны на Западе и вызвали осуждение на Востоке. 

Собственно,  с  точки  зрения  российской  политики  поддержки  соотечественников  -  а  в  Москве  жителей  Приднестровья 
воспринимают как соотечественников еще с советских времен - такая позиция России тоже вполне логична. Тем более, что появилась 
прекрасная возможность доказать приднестровцам: Украина вас кинула, а Россия - Россия, как всегда, с вами. И эта логика так же проста, 
как логика Евросоюза - нужно руководствоваться международными нормами. Вне всякого сомнения. Нужно. Но мы с вами уже не раз 
сталкивались с ситуациями, когда стандартный подход западной дипломатии к проблемам постсоветского пространства или бывшей 
Югославии  оборачивался  на  деле  не  пониманием  ситуации  и  стремлением  к  ее  скорейшему  урегулированию,  а  вопиющим 
непрофессионализмом людей, считающихся ведущими политиками современного мира. 

Если взглянуть на происходящее глазами обычного жителя ПМР, то мы убедимся, что образ президента республики Игоря 
Смирнова вырастает в его глазах до размеров народного героя и заступника. Еще вчера можно было говорить о недовольстве большой 
части населения Приднестровья политикой «советского шерифа», о том, что правлению И. Смирнова, который руководит республикой со 
времени ее провозглашения, приходит конец. Ведь для урегулирования ситуации в регионе нужно, на самом деле, немногое - чтобы к 
власти в Тирасполе пришли новые люди, куда более адекватные, чем нынешние руководители, поддерживавшие еще ГКЧП. Деятели, 
понимающие реалии экономики, отдающие себе отчет, что отделенное от России Украиной Приднестровье никогда не станет ни частью 
Российской Федерации, так как далеко, ни частью Советского Союза - за неимением оного. Эти новые люди могли бы не так сильно, как 
И. Смирнов и его окружение, быть завязаны на различных экономических схемах, помогающих процветанию тираспольского руководства. 
Словом, с ними можно было бы разговаривать, зная, что они хотят договориться, а не просто тянут время. 

Но все это - надежды из прошлого. «Блокада Приднестровья» продлила политическую жизнь Игоря Смирнова. Никакой смены 
власти в республике в ближайшие годы не будет. А это означает, что приднестровская проблема не будет решена. Если бы в Киеве 
хотели  найти  какой-нибудь  способ  поддержки  приднестровского  лидера,  то  лучшего,  чем  введение  нового  таможенного  порядка,  и 
придумать нельзя было. Причем, если даже представить, что новое правительство Украины отменит этот порядок, то и тогда И. Смирнов 
в выигрыше: победил, отстоял интересы республики. А не отменит - что ж, будет руководить осажденной крепостью и рапортовать о 
поступлении денег на счет «Блокады Приднестровья». Не знаю, удалось ли приднестровскому лидеру купить во время приезда в Киев 
портрет украинского Президента, но я бы на его месте обязательно приобрел его и повесил где-нибудь в комнате отдыха. Потому что 
Виктор Ющенко сделал для политического выживания Игоря Смирнова гораздо больше, чем Владимир Путин. 

Приднестровский вопрос: Украина блокируется с Западом
07.04.2006. РИА Новости

Алексей Макаркин
Украинские  выборы и  последовавший за ними торг  по поводу состава новой правительственной коалиции  отодвинули на 

второй план молдавский вектор внешней политики страны. Однако никто не отменял нового таможенного режима, который был введен до 
выборов на границе с Приднестровьем – напомним, что теперь Украина не пропускает товары, на сопровождающих документах которых 
не стоит молдавская печать.  И есть основания полагать, что и не отменит.  Тем более, что в будущем правительстве пост министра 
иностранных дел имеет хорошие шансы сохранить Борис Тарасюк – убежденный и последовательный атлантист. 

Дело в том, что в последнее время становится все очевиднее, что позиция Украины в молдавском вопросе стала практически 
идентичной с точкой зрения Запада и Молдавии. Так, 6 апреля в Вене состоялось заседание Постоянного совета ОБСЕ.  В его ходе 
делегации  США,  Европейского  союза,  Грузии,  Азербайджана  и  Украины выразили «твердую и  однозначную поддержку»  реализации 
упомянутого выше и ущемляющего интересы Тирасполя молдавско-украинского соглашения о новом режиме транзита приднестровских 
грузов через молдавско-украинскую границу, а также деятельности, осуществляемой там миссией ЕС по оказанию пограничной помощи 
Молдавии и Украине.

В свою очередь руководитель этой миссии Ференц Банфи позитивно оценил действия Киева, отметив, что Украина выполняет 
взятые на себя обязательства по обеспечению пересечения украинско-молдавской границы, а выполнение новых таможенных правил 
происходит  в  соответствии  с  международными  нормами.  Действия  же  приднестровских  властей  Банфи  называет  «самоблокадой». 
Кстати, этот же термин употребляют и высокопоставленные представители украинской стороны – например, заместитель председателя 
Государственной пограничной службы Павел Шишолин. 

Кроме того, в Страсбурге на заседании делегаций Комитета министров Совета Европы Молдавия выступила с предложением 
осудить запрет на финансирование общественных организаций из-за рубежа, введенный Приднестровьем. Ряд делегаций высказался за 
принятие такого заявления – и вместе с Польшей и Латвией, Люксембургом и Ирландией за осуждение действий Тирасполя выступила и 
Украина. Правда, заявление по этому вопросу принять не удалось, так как все решения в  Комитете министров принимаются консенсусом, 
а Россия выступила против, сохраняя свою роль фактического «протектора» непризнанной республики.

Таким образом, Украина предпочитает европейскую идентичность и укрепление связей с Молдавией – своим партнером по 
ГУАМ  и  Сообществу  демократического  выбора  –  поддержке  соотечественников,  живущих  в  Приднестровье.  Отметим,  что  в 
Приднестровье не были открыты избирательные участки на украинских парламентских выборах, и многие граждане Украины не смогли 
принять в них участие. 

Теперь будет полезно понаблюдать, кто из всех упомянутых игроков займет ту или иную позицию в вопросе об отношении к 
идее Тирасполя провести референдум о независимости Приднестровской Молдавской республики (она была высказана 31 марта на VI 
съезде депутатов всех уровней Приднестровья).

Правящие элиты Украины и Молдавии (равно как и Грузии) уже давно сделали идеологический выбор в пользу интеграции в 
Европейский  Союз  –  хотя  бы  и  в  отдаленной  перспективе.  Здесь  нет  большой  разницы  между  кишиневскими  неокоммунистами  и 
представителями  украинской  антикоммунистической  «руховской»  традиции,  к  которой  относится  министр  Тарасюк.  Отсюда  и 
синхронизация действий между ними и Западом по принципиальным вопросам, к которым относится и приднестровский. В то же время и 
европейцы  делают  определенные  жесты  в  сторону  своих  «младших  партнеров»  -  так,  Европарламент  только  что  высказался  за 
предоставление Украине ассоциированного членства в ЕС. Такой неполноправный статус, разумеется, не является идеалом для Киева. 
Однако  ассоциированное  членство  дает  украинской  элите  надежду  на  то,  что  когда-нибудь  оно сменится  на  полное и,  кроме того, 
окончательно «привязывает» Украину к Европе – повернуть назад к России будет уже практически невозможно.
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В данной ситуации  перед Россией  встает  непростая  проблема.  Ей  становится  все  труднее  вести эффективный диалог  с 
Европой и вообще Западом – «точками напряженности» уже давно, наряду с Приднестровьем, являются проблемы вокруг Белоруссии, 
тех же Украины и Грузии. В этой ситуации Москва не намерена ни отказываться от отстаивания своих национальных интересов, ни 
"уходить из Европы" и строить новый железный занавес. 

Это  непростая  позиция.  Возьмем  проблему  смертной  казни.  Российская  публика  настроена  на  сохранение  этой  меры 
наказания.  Европа  –  против.  И  показательно,  что,  оказавшись  между  двух  огней  –  то  есть  осложнением  отношений  с  Западом  и 
собственными общественными  настроениями,  Москва  не  собирается  отменять  мораторий  на  смертную  казнь.  Таким  образом,  для 
российской власти сейчас  представляется важным выстраивание нового баланса между «национальным эгоизмом» и  следованием  
европейскому вектору внешней политики.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
29 марта.  В Минске состоялось совещание министерств иностранных дел Армении и Белоруссии. В ходе встречи на уровне 

управлений,  армянская  и  белорусская  стороны договорились  о  проведении  двусторонних  программ  в  2006  году,  а  также  обсудили 
вопросы  развития  дальнейшего  сотрудничества.  Как  сообщили  в  пресс-службе  МИД  Армении,  в  частности,  стороны  договорились 
провести официальные визиты, провести 7-е межправительственное экономическое заседание, сотрудничать в рамках международных 
организаций, в том числе ООН и СНГ, а также о размещении посольства Армении в Минске и Белоруссии в Ереване.

30  марта. Югоосетинская  сторона  опровергла  заявление  премьер-министра  Грузии  Зураба  Ногаидели о  том,  что 
демилитаризация зоны конфликта проводится грузинской стороной в одностороннем порядке и не находит реакции со стороны Южной 
Осетии.  Как  заявил  министр  иностранных  дел  Южной  Осетии  Мурат  Джиоев,  Южная  Осетия  уже  провела  действенные  шаги  по 
демилитаризации.  По  его  словам  грузинская  же  сторона  ничего  по  демилитаризации  не  делает  и  занимается  "пиар-акцией  и 
очковтирательством".  Комментируя  заявление премьер-министра Грузии о его готовности встретиться  с  президентом Южной Осетии 
Эдуардом Кокойты, глава МИД Южной Осетии сказал, что важна встреча не между президентом Южной Осетии и премьер-министром 
Грузии, а встреча на уровне политического руководства сторон, участвующих в урегулировании. Далее министр подчеркнул, что на этой 
встрече  нужно  принять  документ  о  гарантиях  невозобновления  боевых  действий  и  неприменения  силы,  с  участием  действующего 
председателя ОБСЕ.

30  марта. Перед  зданием  парламента  Грузии  проходит  антиправительственная  акция,  организованная  грузинскими 
оппозиционными партиями. Демонстранты требуют отставки министра внутренних дел Вано Мерабишвили в связи с делом об убийстве 
Сандро  Гиргвлиани.  Оппозиция  продолжает  заявлять,  что  министр  "покрывает  заказчиков"  данного  преступления.  Наибольшую 
активность проявляют сторонники разыскиваемого по обвинению в терроризме и измене Родине экс-шефа грузинской госбезопасности в 
начале девяностых Игоря Гиоргадзе. 

30  марта. Пресс-служба  государственного  министра  Грузии  по  вопросам  урегулирования  конфликтов  предоставила 
информацию по итогам прошедшего во Владикавказе 27-29 марта заседания СКК по урегулированию грузино-осетинского конфликта, в 
котором также принимали участие глава Миссии ОБСЕ в Грузии посол Рой Рив и первый советник делегации Еврокомиссии в Грузии и 
Армении  Вантом Жак. В повестку дня СКК были включены следующие вопросы: о ситуации в зоне конфликта; о создании совместной 
рабочей группы СКК по выработке согласованной программы мирного урегулирования грузино-осетинского конфликта; о мерах доверия, 
гарантиях безопасности и демилитаризации зоны конфликта; о социально-экономической реабилитации зоны конфликта.

30  марта. Торгово-промышленная  палата  Грузии  обратилась  с  инициативой  к  Торгово-промышленной  палате  России 
выступить совместным гарантом высокого качества и санитарной безопасности грузинских вин, - сообщили в ТПП Грузии. "Для этого, у 
российской и грузинской Торгово-промышленных палат есть соответствующие службы и рычаги", - отметили в ТПП Грузии.

30 марта. Югоосетинская часть СКК заявила, что она не будет участвовать в работе проходящей 30-31 марта во Владикавказе 
конференции по обсуждению проекта закона Грузии "О реституции имущества беженцев и ВПЛ", которую организует Лондонский институт 
стратегических исследований. Объясняется это тем, что мероприятие будет использовано "в пропагандистских целях, и в то же время 
ничего не изменится ни в законопроекте, ни в положении беженцев в части их восстановления в правах на утраченную собственность".

30 марта. Как заявил министр промышленности и энергетики Азербайджана Hатик Алиев, нефтепровод Баку-Тбилиси-Джейхан 
(БТД) будет сдан в эксплуатацию 27 мая этого года. По словам министра, примерно 1,4 млрд. долларов от стоимости проекта приходятся 
на долю Турции. Турецкая компания "Bjtash" уже истратила эти средства и требует дополнительные 400 млн. долларов к компании BTC 
Co.  Претензии  компании  связаны  с  допущенными  задержками,  изменениями  в  проекте,  заказом  оборудования  и  вопросами  его 
транспортировки.. По словам Алиева, возросли расходы - с 200 млн. долларов до 600 млн. В настоящее время, по словам министра, 
финансовые претензии к компании BTC Co имеют и другие подрядчики. 

30 марта. "На сегодняшний день Армения имеет самую боеспособную армию в регионе, и не стоит воспринимать суммы, 
выделяющиеся из госбюджета на Вооруженные силы в Армении, Грузии и Азербайджане, как абсолютную истину", - заявил советник 
президента Армении по вопросам национальной безопасности Гарник Исагулян. По его словам, вне зависимости от того, что бюджетные 
возможности Армении уступают возможностям соседей, в плане морально-нравственной подготовки, боеспособности, а также в ходе 
различных учений армянская армия показывает себя отлично. 

30 марта. В ходе очередного заседания правительства Армении было одобрено подписание соглашения между министерством 
обороны  Армении  и  сухопутными  войсками  США  в  Европе  о  проведении  учений  "Спасатель-2006".  Как  сообщили  в  пресс-службе 
правительства Армении, учения, которые будут проводиться в рамках программы НАТО "Партнерство во имя мира", пройдут 12-28 июля, 
и в них примут участие порядка 250 представителей из 12 стран мира.  Учения носят командно-штабной характер и направлены на 
организацию  работ  военно-медицинского  управления  министерства  обороны  Армении  со  Службой  спасения  министерства 
территориального  управления  Армении  во  время  естественных  и  техногенных  катастроф,  а  также  на  расширение  возможностей 
сотрудничества со странами-партнерами НАТО.

30 марта. Заместитель министра иностранных дел Нагорного Карабаха Масис Маилян находится с рабочим визитом США. В 
Представительстве  НКР в США состоялась встреча с заместителем сопредседателя Минской группы ОБСЕ,  ответственным Отдела 
государств  Кавказа  Элизабет  Рут.  Собеседники  обсудили  процесс  урегулирования  нагорно-карабахского  конфликта.  В  своем 
выступлении, на мероприятии под названием: "Карабахский конфликт: взгляд из Степанакерта", организованном Центром стратегических 
и международных исследований Маилян представил позиции властей НКР относительно процесса мирного урегулирования конфликта. 
По словам замминистра, международное признание НКР стабилизирует обстановку в регионе.  В Конгрессе США Масис Маилян имел 
встречу с сопредседателем Армянской группы Конгресса США Фрэнком Паллоне. 

30  марта. Выступая,  в  качестве  приглашенного  лица  на  конференции  Армянской  Ассамблеи  Америки  в  Вашингтоне 
заместитель Государственного секретаря США по делам Европы и Евразии Даниел Фрид,  заявил, что стороны карабахского конфликта 
никогда не достигнут своих максимальных целей и должны готовиться к обоюдно приемлемому решению. "Америка не имеет права или 
намерения давить на одну из сторон конфликта, с тем чтобы помогать другой стороне. Я объявил в Анкаре, что Соединенные Штаты 
желают видеть открытой армяно-турецкую границу", - отметил заместитель Госсекретаря США. 

31  марта. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили назвал  запрет  на  импорт  грузинского  вина  в  Россию  "политическим 
вопросом".  "Грузия  -  страна  виноделия,  и  прекращение  импорта  вина  -  это  не  отдельный  технический  вопрос,  это  серьезный 
политический вопрос…", - отметил он.
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31 марта. В Сочи подписаны два соглашения о сроках вывода российских военных баз и транзите выводимых вооружений 
через грузинскую территорию. С российской стороны документы подписал главком Сухопутных войск России генерал-полковник Алексей 
Маслов, а с грузинской - замминистра обороны Грузии  Мамука Кудава. Документы озаглавлены "Соглашение между РФ и Грузией о 
сроках, порядке временного функционирования и выводе российских военных баз и других военных объектов Группы российских войск в 
Закавказье,  расположенных на территории Грузии" и "Соглашение об организации транзита российских воинских грузов и персонала 
через  территорию Грузии".  Для контроля за выполнением соглашения и разрешения возникающих спорных вопросов будет создана 
Смешанная российско-грузинская комиссия в Тбилиси.

31  марта.   Касаясь  подписанных  грузино-российских  соглашений  о  сроках  вывода  российских  военных  баз  и  транзите 
выводимых вооружений через грузинскую территорию министр обороны Грузии отметил, что с грузинской стороны "компромиссом был 
только срок в три года, в то время как реально для вывода этих баз не нужно столько времени - но мы приняли представленные с их 
стороны аргументы и согласились на это". Относительно договоренности о транзите грузов российских военных по территории Грузии, 
Иракли Окруашвили отметил, что "Россия имеет военные базы в Армении и, естественно, они нуждаются в определенном снабжении". 
Как  сказал  министр,  "транзит  такого  рода  через  Азербайджан  невозможен  по  определенным  причинам,  также  и  через  Турцию,  и 
естественно, единственным путем у них остается путь через Грузию - это тоже было определенным компромиссом с нашей стороны, 
когда мы согласились на подобное транзитное соглашение, хотя мы, естественно, не окажемся в такой ситуации, когда через территорию 
Грузии будет перевезен такой груз, который сможет создать определенную опасность в регионе".

31 марта. Турецкая компания Yuksel domonik подготовила технико-экономическое обоснование (ТЭО) проекта строительства 
железнодорожной магистрали Карс-Ахалкалаки-Тбилиси-Баку.  Об этом, как передает агентство "Тренд",  сообщил министр транспорта 
Азербайджана  Зия Мамедов. По оценке турецких специалистов, стоимость проекта составит $350-$400 млн. В рамках данного проекта 
предусматривается  строительство  железной  дороги  Карс-Ахалкалаки,  протяженностью  98  км  (68  км  -  турецкий  участок,  30  км  - 
грузинский), а также реабилитация железной дороги Ахалкалаки-Тбилиси. 

31 марта. Перед зданием парламента Грузии состоялся антиправительственный митинг, на котором приняли участие примерно 
1000-1500 сторонников экс-шефа грузинской госбезопасности Игоря Гиоргадзе. В митинге приняли участие представители организаций, 
входящих в движение "Антисорос" -  в частности, возглавляемой  Гиоргадзе партии "Справедливость"  и Консервативно-Монархистской 
партии. Участники акции потребовали безоговорочной отставки президента Грузии Михаила Саакашвили. Митинг сторонников Гиоргадзе 
был проигнорирован грузинской парламентской оппозицией, которая в поледние дни подчеркнуто дистанцировалась от этих политических 
организаций.

31  марта. "Если  переговоры  по  урегулированию  конфликта  в  Нагорном  Карабахе  не  принесут  результата,  мы  будем 
вынуждены избрать другой - военный путь для освобождения наших земель и восстановления территориальной целостности страны". Об 
этом заявил министр иностранных дел Эльмар Мамедъяров. Комментируя последние заявления армянских дипломатов, он отметил, что 
они являются ничем иным, как шоу, рассчитанным на общественность Армении. Далее он подчеркнул, что Азербайджанская сторона 
готова к переговорам с "армянской общиной Нагорного Карабаха" в случае признания последними себя гражданами Азербайджана.

31 марта. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял делегацию, возглавляемую министром юстиции Италии, сенатором 
Роберто Кастелли. Об этом сообщили в пресс-службе президентской администрации. Глава страны подчеркнул, что отношения между 
Азербайджаном и Италией успешно развиваются. Алиев подчеркнул, что между Азербайджаном и Италией ведется интенсивный диалог 
на различных уровнях и выразил надежду, что нынешний визит министра внесет вклад в развитие связей между двумя странами. 

31 марта. Официальный  Баку  считает  закрытым вопрос,  связанный  с  озабоченностью Тегерана относительно  заявлений, 
сделанных по Ирану на II съезде азербайджанцев мира в Баку. Об этом, заявил замминистра иностранных дел Азербайджана  Халаф 
Халафов. Он отметил, что МИД Азербайджана уже неоднократно высказывался по этому вопросу, в том числе на уровне министра. "Мы 
выразили  свое  отношение  и  больше  комментировать  этот  вопрос  не  будем.  Мы  считаем  эту  страницу  закрытой",  -  подчеркнул 
замминистра иностранных дел Азербайджана.

31  марта.  Руководитель  Аппарата  президента  Нагорного  Карабаха,  секретарь  Совета  безопасности  НКР  Карен  Бабурян 
встретился  с  сопредседателями  российско-американской  рабочей  группы  Дартмутской  конференции  по  региональным  конфликтам 
Виталием Наумкиным (Россия) и  Гарольдом Сондерсом (США), прибывшими накануне в Степанакерт в рамках регионального визита. 
Собеседники  подтвердили  важность  процесса,  ведущегося  на  уровне  представителей  общественности  конфликтующих  сторон. 
Отмечалось, что хотя формат Дартмутской конференции не может в какой-либо мере подменить собой переговоры под эгидой ОБСЕ, он, 
тем не  менее,  способен  оказать  позитивное воздействие  на  атмосферу,  сложившуюся  вокруг  конфликта,  и  содействовать  мирному 
разрешению проблемы.

31  марта. Реализация  гранта,  предоставленного  Армении  американской  корпорацией  "Вызовы  тысячелетия",  начнется  с 
сентября  2006  года.  Об  этом  заявил  министр  финансов  и  экономики  Армении  Вардан  Хачатрян.  По  его  словам,  для  проведения 
мероприятий в рамках программы в 2006 году будет потрачено от $4 до $6 млн. Глава минфина Армении отметил, что для реализации 5-
летней программы корпорация предоставила Армении $236,5 млн. 

1  апреля. В  связи  с  задержанием  грузинскими  правоохранительными  органами  заместителя  главы  администрации 
Цхинвальского района Южной Осетии, личного представителя президента РЮО на грузино-осетинские переговорах Важи Хачапуридзе по 
обвинению  в  контрабанде  особо  крупной  партии  сигарет,  Единый  пресс-центр  Республики  Южная  Осетия  выступил  с  заявлением. 
Согласно  заявлению  "арест  Важи  Хачапуридзе  является  еще  одним  преступлением  властей  Грузии  против  тех  уважаемых  в  зоне 
конфликта  людей,  миротворческая  активность  которых  идет  вразрез  с  милитаристскими  устремлениями  нынешнего  грузинского 
руководства".

1  апреля. По  заявлению  депутата  парламента  Армении  Армена  Ашотяна  вопрос  урегулирования  нагорно-карабахского 
конфликта в 2006 году не будет решен. Он отметил, что "единственный оптимальный вариант решения проблемы - это сохранение 
статуса-кво.  По словам армянского  парламентария,  модель Косово не может стать прецедентом для решения нагорно-карабахского 
конфликта.  "Заявление  российской  стороны  о  том,  что  косовская  модель  может  стать  прецедентом  для  решения  межэтнических 
конфликтов на постсоветском пространстве, является спорным для властей Армении", - считает депутат. Если в решении осетинского, 
приднестровского  и  абхазского  конфликтов  заинтересованной  стороной  является  Россия,  то  в  случае  карабахского  конфликта  - 
армянский народ, резюмировал Армен Ашотян.

2 апреля. Совет директоров Международного валютного фонда утвердил вопрос предоставления Грузии очередного транша 
по программе финансовой поддержки Грузии в рамках PRGF в размере $20,2 млн. (14 млн. SDR), сообщили в министерстве финансов 
Грузии.

3 апреля. Как заявил глава МИД Грузии Гела Бежуашвили:  "нет гарантий", что все пункты соглашения по выводу Батумской и 
Ахалкалакской российских военных баз будут выполнены Москвой, "исходя из того же недавнего запрета на ввоз грузинской продукции в 
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Россию".  При  этом глава внешнеполитического  ведомства  подчеркнул,  что  "главное -  у  обоих  сторон  есть  намерение  реализовать 
соглашение".  Бежуашвили также отметил, что остается открытым вопрос окончательного закрытия российской военной базы в Гудаута 
(Абхазия) и сообщил, что "активное рассмотрение этого вопроса начнется при участии российской стороны и ОБСЕ".

3 апреля. Новый - повышенный тариф на природный газ для жителей Грузии будет введен, как и планировалось, с 1 мая 2006 
года, - сообщили в министерстве энергетики Грузии. Потребительский тариф на природный газ для жителей Тбилиси составит 34,2 тетри 
за кубометр (в настоящее время он составляет 26,55 тетри за кубометр), для жителей регионов - в зависимости от района - в пределах 36 
тетри. С целью защиты интересов населения страны правительство Грузии приняло решение в наиболее сложный период - с 1 января до 
1 мая - покрывать разницу между старым и новым тарифом для населения за счет госбюджета. Министерству энергетики Грузии на эти 
цели была выделена субсидия в размере свыше 30  млн лари.  В целом по  Грузии зарегистрировано около 360 тысяч абонентов - 
потребителей природного газа; из них около 210 тыс - непосредственно в Тбилиси.

3  апреля.  Как  заявил  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили,  в  ходе  церемонии  вручения  министром  обороны  страны, 
подписанного 31 марта в Сочи договора о сроках вывода российских баз с грузинской территории: "это - исторический акт, и это - одна из 
самых больших побед нашей конструктивной дипломатии". Президент также отметил, что оформление двусторонних грузино-российских 
документов о конкретных сроках и порядке вывода российских баз было одной из главных задач МИД Грузии, с которой это ведомство 
успешно  справилось.  Также  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили поручил  МИД  Грузии  начать  с  Россией  переговоры  по  снятию 
возникших в последнее время проблем экономического характера - в частности, препятствий для ввоза в Россию грузинских вин.

3 апреля. Горийский  районный  суд  приговорил  представителя властей непризнанной республики  Южная Осетия,  личного 
представителя  югоосетинского  главы  Эдуарда  Кокойты в  осетино-грузинских  переговорах  Важы  Хачапуридзе к  двум  месяцам 
предварительного заключения.

3 апреля. Премьер-министр Грузии  Зураб Ногаидели поручил министру юстиции  Гиорги Кавтарадзе изучить правомочность 
претензий российской компании "Итера"  к  министерству  энергетики  Грузии,  указанных в  иске  "Итеры",  поданном на  министерство  в 
Международный коммерческий арбитражный суд при Торгово-промышленной палате РФ. Принято решение о том, что интересы Грузии в 
этом Международном арбитражном суде будет представлять министерство юстиции, сообщили в министерстве юстиции. Как сообщил 
заместитель главы представительства "Итеры" в Грузии Темур Гаджиев, сумма иска составляет 6,42 млн. долларов США.

3 апреля. "Одновременно с расширением дружеских отношений между Ираном и Азербайджаном, США активизировали свои 
усилия  по  подрыву  отношений  двух  стран".  Об  этом  сообщило  государственное  радио  Ирана,  информируя,  что  заместитель 
американского госсекретаря  Даниэл Фрид, выступил с резкой необоснованной речью, в которой назвал Иран угрозой Азербайджану. В 
своих  заявлениях,  вытекающих  из  провала  американской  политики  на  Кавказе,  он  даже  выразил  озабоченность  в  связи  с 
сотрудничеством  Ирана  и  Азербайджана  в  энергетической  сфере.  Американский  чиновник  выступает  с  такими  провокационными 
заявлениями в условиях, когда за последние несколько лет Вашингтон принимал немало тайных попыток с целью вызвать напряженность 
в отношениях Ирана и Азербайджана.

3 апреля. Начался визит в столицу Азербайджана помощников Госсекретаря США  Кондолизы Райс по вопросам Европы и 
Евразии Метью Брайзы и по политике и планированию Стефана Краснера. Об этом сообщили в пресс-службе министерства иностранных 
дел  Азербайджана.  Они  намерены  встретиться  в  Баку  с  президентом  Азербайджана,  спикером  парламента,  главой  Кабмина  и 
министрами  иностранных  дел  и  энергетики  и  промышленности.  По  сообщению  информированного  источника  в  президентской 
администрации,  в  Белом  Доме  недовольны  наметившимся  к  расширению  сотрудничеством  Баку  и  Тегерана  в  энергетической  и 
транспортных областях. 

3 апреля. По заявлению сопредседателя Минской группы ОБСЕ  Юрия Мерзлякова:  "военное решение нагорно-карабахского 
конфликта будет катастрофой". По его словам, все заинтересованные стороны должны приложить максимум усилий для недопущения 
перехода конфликта в военную фазу. "Нагнетание обстановки со стороны Азербайджана ни к чему хорошему не приведет", - подчеркнул 
Юрий Мерзляков и добавил, что необходимо стремиться к миру, и потенциал урегулирования еще не исчерпан.

3  апреля. Как  сообщили  в  пресс-центре  МИД  Азербайджана,   азербайджанская  делегация,  возглавляемая  заместителем 
председателя правительственной комиссии по Всемирной торговой организации (ВТО) вернулась из Женевы.  Делегация обсудила с 
представителями США, Европейского Союза, Турции, Грузии и Китая, а также с руководителем отдела по членству Секретариата ВТО 
А.Гусейном и  председателем  Рабочей  группы  по  приему  Азербайджана  в  члены  ВТО,  послом  Вальтером  Левальтером вопрос  о 
вступлении страны в члены организации на самых приемлемых условиях.

3 апреля. По заявлению премьер-министра Нагорного Карабаха, Анушавана Даниеляна "урегулирование нагорно-карабахского 
конфликта может стать прецедентным в деле урегулирования других конфликтов". Он выразил уверенность в том, что сами переговоры 
вокруг карабахской проблематики проходят "в нормальном русле". По его словам процесс урегулирования крайне сложный вопрос, но 
сохраняется оптимизм относительно продвижения переговорного процесса в текущем году. При этом он добавил, что "это вовсе не 
означает, что 2006 г. обязательно станет годом решения проблемы".

3 апреля. Счетная палата России совместно с Контрольной палатой Национального Собрания Армении планируют в 2007 году 
провести проверки финансово-хозяйственной деятельности "Разданской ТЭС", а также российско-армянской компании "АрмРосгазпром". 
Такая  договоренность была достигнута между председателем Счетной палаты  Сергеем Степашиным и председателем Контрольной 
палаты Гагиком Восканяном в ходе встречи в Москве. Как сообщили в пресс-службе Счетной палаты России, в ходе визита армянские 
парламентарии обсудят также с рядом аудиторов Счетной палаты России конкретные возможности проведения совместных контрольных 
мероприятий  по  другим  темам,  касающимся,  в  частности,  финансовых  аспектов  функционирования  российской  военной  базы  на 
территории Армении, обеспечения таможенного контроля поставок российских энергоресурсов.

4 апреля. "Закон о реституции беженцев, о котором Грузия говорит уже очень много лет, как минимум с 1997 года, является 
частью пропагандисткой компании, которая проводится в Грузии с целью показать, что Грузия, якобы, выполняет свои обязательства 
перед советом Европы",- считает министр иностранных дел Южной Осетии Мурат Джиоев. Он сказал, что принятие этого закона было 
одним из обязательств Грузии во время вхождения ее в состав Совета Европы. По его словам это требование до сих пор остается 
невыполненным, ежегодно в докладе Совета Европы этот пункт так и проходит, как невыполнение обязательств. 

4 апреля.  В Брюсселе под председательством начальника директората НАТО по планированию обороны  Фрэнка Болланда 
прошло  заседание в  формате "26+1",  на  котором представители  членов  Североатлантического  альянса положительно  оценили  ход 
выполнения Грузией условий Плана индивидуального партнерства с НАТО (IPAP). Как сообщили в пресс-службе министерства обороны 
Грузии, на встрече присутствовала грузинская делегация во главе с заместителем оборонного ведомства страны Мамукой Кудава. 

4 апреля. Комментируя заявление президента Грузии  Михаила Саакашвили о том,  что его страна никогда  не смирится с 
отделением  Южной  Осетии  и  Абхазии,  секретарь  Совбеза  республики  Станислав  Лакоба отметил,  что  "Абхазия  не  намерена 
возвращаться в состав Грузии, как того желает господин Саакашвили". Станислав Лакоба выразил сомнение в том, что Грузии удастся 
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вступить в Евросоюз. "Несмотря на то, что Румыния и Болгария уже приняты в Евросоюз, все еще остается много вопросов и проблем", - 
заметил Лакоба. "Финансовые проблемы в Евросоюзе делают проблематичным его расширение. ЕС не готов сейчас к приему новых 
членов. Ему не нужны такие конфликтные зоны как Грузия", - подчеркнул секретарь Совбеза Абхазии.

4 апреля. Совет Безопасности ООН на своем последнем заседании 31 марта продлил мандат Миссии ООН по наблюдению в 
Грузии до 15 октября 2006 года. Об этом говорится в распространенной резолюции Совбеза ООН.

4  апреля. Министр  иностранных  дел  Абхазии  Сергей  Шамба принял  регионального  директора  по  Южному  Кавказу 
Швейцарского  агентства  по  развитию  Томаса  Рюега,  заместителя  регионального  директора  Эрнесто  Морозина и  главу  миссии 
международной  гуманитарной  организации  "Первичная  Помощь"  Лорана  Ван  Рета.  Томас  Рюег  рассказал  министру  о  планах 
дальнейшего  расширения  проекта,  касающегося  ремонта  многоквартирных  домов  в  Абхазии.  Он  также  сообщил  об  открытии 
представительства  Швейцарского  агентства  по  развитию в  городе  Сухуми.  По  словам,  регионального  директора,  работая  вместе  с 
организацией "Первичная Помощь", они будут и далее осуществлять помощь нуждающимся людям в Абхазии. В свою очередь, Сергей 
Шамба заверил гостей в готовности тесного сотрудничества и поддержки в осуществлении новых проектов.

4 апреля. В связи с принятием 31 марта  Совбезом ООН резолюции о продлении мандата миссии ООН по наблюдению в 
Грузии в зоне грузино-абхазского конфликта, российский МИД, выражая удовлетворение этим решением, заявил, что "грузинской стороне 
обращен призыв  серьезно  отнестись  к  законным  абхазским  озабоченностям  в  сфере  безопасности,  избегать  шагов,  которые могут 
рассматриваться как угрожающие, и воздерживаться от воинственной риторики".

4 апреля.  В Гори министр обороны Грузии  Иракли Окруашвили встретился с парламентской "группой доверия" и ознакомил 
депутатов  с  документами  по  расходованию  средств  из  Фонда  развития  грузинской  армии,  созданного  после  прихода  к  власти 
правительством Михаила Саакашвили и ныне ликвидируемого в соответствии с рекомендациями НАТО.

4 апреля. По приглашению президента Азербайджана Ильхама Алиева в Баку с официальным двухдневным визитом прибыл 
президент  Турецкой  Республики  Ахмет  Неджет  Сезер.  По  словам  Сезера  турецкие  предприниматели  вложили  в  азербайджанскую 
экономику в общей сложности более $2,2 млрд. Сезер оповестил собравшихся сообщил о том, что турецкая нефтяная компания TPAO 
собирается  вложить  в  нефтяной  сектор  Азербайджана  более  $4  млрд.  В  свою  очередь  президент  Азербайджана  подчеркнул,  что 
сотрудничество Азербайджана с Турцией значимо и для скорейшей нормализации и развития региональных взаимоотношений. Несколько 
позднее президент Турции прибыл в парламент, где провел встречу с его председателем Октаем Асадовым.

4 апреля. "Мы признаем Армению как  независимое  государство.  У нас  нет  дипломатических  отношений,  но  мы уважаем 
независимость армян, так же как и уважаем независимость других республик бывшего Советского Союза".  Об этом заявил советник 
премьер-министра Турции по внешним отношениям, член турецкого парламента  Эгемен Багиш, выступая в Нью-Йорке. По его словам, 
Турция не открывает свои границы с Арменией по той причине, что Армения не признает эти границы. "Конституция Армении призывает 
не признавать границы с Турцией", - считает советник премьер-министра Турции. Багиш также сообщил, что в Турции проживает более 50 
тысяч армян, большая часть которых нелегалы, и отметил, что "армяне в Турции, в основном, работают нянями в турецких семьях".

5 апреля. Правительство Нидерландов готово и в дальнейшем участвовать в реализации краткосрочных проектов в Абхазии. 
Об этом, сказала на встрече с президентом Абхазии  Сергеем Багапш заместитель посла Королевства Нидерландов в Грузии  Джанет 
Альберду. Голландский дипломат отметила, что правительство ее страны участвовало в финансировании проектов, осуществлявшихся 
организациями "Хало траст", "Ресурсы примирения", а также по линии миссии ООН. В свою очередь Сергей Багапш рассказал о мерах, 
предпринимаемых руководством республики для поддержания среднего и малого бизнеса, развития аграрного сектора. По его словам, 
более успешному развитию экономики республики мешает состояние "ни войны, ни мира". 

5 апреля. Европейский Союз и Германская ассоциация Народных университетов планируют провести в Самцхе-Джавахети 30-
месячную образовательную  программу  с  общим  бюджетом  в  500  тыс.  евро,  сообщает  агентство  А-Инфо.  Согласно  сообщению,  в 
Ахалкалаки и Ахалцихе намечается создать Народные университеты, в которых будет проводиться программа гражданского обучения. В 
рамках данной программы 6300 человек в университете получат юридические навыки, а также посетят курсы обучения грузинскому языку. 
В целях содействия малому бизнесу в университете будут также организованы курсы по различным ремеслам.

5  апреля. По  инициативе  нефтяной  компании  British  Petrolium  учрежден  бизнес-совет  Евросоюз-Грузия.  Как  сообщили  в 
компании  BP-Georgia,  основными  целями  бизнес-совета  Евросоюз-Грузия  (EUGBC)  являются  содействие  развитию  торговли  между 
Евросоюзом и  Грузией,  вложению инвестиций,  установлению связей между компаниями и  НПО Грузии  и стран Евросоюза,  а  также 
поддержка членов EUGBC в их бизнесе в Грузии и Евросоюзе. Учредителями EUGBC являются 5 компаний - BP Exploration (Caspian Sea) 
Limited Georgia,  BP Capital V.O.F,  CANARGO Standard Oil Products Limited,  STATOIL Coordination Centre NV и  Georgian Glass &  Mineral 
Water Co. NV (GG&MW). Генеральным секретарем EUGBC избран грузинский дипломат  Котэ Залдастанишвили. По информации BP-
Georgia, создание бизнес-совета Евросоюз-Грузия профинансировано в рамках гранта BP Грузии в размере $14,5 млн., утвержденного 
осенью 2004 года. Стоимость непосредственно этого проекта составила $0,3 млн. долларов.

5  апреля. Пpодолжается  визит  министpа  иностpанных  дел  Азеpбайджана  Эльмаpа  Мамедъяpова в  Латинскую  Амеpику. 
Эльмар  Мамедъяров  встретился  в  Буэнос-Айресе  с  главой  МСИД  Аргентины  Хорхе  Энрике  Таяной,  где  стороны  выразили 
заинтересованность  к  развитию  двусторонних  отношений.  Мамедъяров  сообщил  своему  аргентинскому  коллеге  о  намерениях 
Азербайджана открыть в ближайшее время в Буэнос-Айресе посольство. Азербайджанский министp также посетил Бразилию.

5 апреля. Европа приняла новый курс в своей энергетической политике, который предполагает достижение диверсификации 
поставок энергоносителей. Об этом заявил министр иностранных дел Армении  Вардан Осканян, подчеркнув при этом, что "Армения 
должна занять свое место в новой европейской энергетической политике".  По его словам, данное решение Европы было связано с 
повышением тарифов на поставляемый Россией газ,  а также с последовавшими за этим событиями вокруг  Украины.  "Сегодня речь 
ведется о строительстве новых атомных станций, прокладке транскаспийского газопровода - мы должны стать частью этих программ", - 
заявил он. По словам главы внешнеполитического ведомства Армении, в этом направлении Ереван ведет переговоры как со странами 
ЕС, так и с США.

5 апреля. "Газ  из  Ирана начнет  поступать в  Армению до конца текущего  года",  -  об  этом,  заявил заместитель министра 
иностранных дел Армении Гегам Гарибджанян на открытии международной научно-практической конференции "Иран. Взгляд из Армении" 
в  Российско-Армянском  (Славянском)  государственном  университете  в  Ереване.  По  его  словам,  ряд  соглашений,  в  том  числе  и  о 
строительстве газопровода Иран-Армения, подписанных в ходе визита президента Армении  Роберта Кочаряна в Иран в декабре 2001 
года, имеют для республики приоритетное значение.

5 апреля.  Министр иностранных дел Армении  Вардан Осканян представил армянской общественности нового специального 
представителя  Европейского  Союза  на  Южном  Кавказе  Питера  Семнеби.  По  его  словам,  европейский  дипломат,  обладает  более 
широким  мандатом,  нежели  предыдущий,  в  вопросе  урегулирования  конфликтов  в  регионе,   в  том  числе  и  нагорно-карабахского 
конфликта. По словам главы внешнеполитического ведомства Армении, Семнеби хотя и не будет принимать участия непосредственно в 
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переговорах, однако будет играть свою роль в достижении непосредственной договоренности между конфликтующими сторонами. Сам 
Семнеби в ходе пресс-конференции в Ереване заявил, что "ЕС приняло принципиальное решение быть более вовлеченной в процесс 
урегулирования замороженных региональных конфликтов".

5  апреля. Армения  готова  закрыть  Армянскую  атомную  электростанцию  лишь  при  условии  наличия  альтернативных 
источников электроэнергии и обеспечения энергобезопасности страны. Об этом в ходе встречи 5 апреля с заместителем генерального 
директора по внешним отношениям Европейской комиссии Фокионом Фотиадисом заявил премьер-министр Армении Андраник Маргарян.

6  апреля. Службой  Государственной  Безопасности  Абхазии  на  основании  материалов,  полученных  в  ходе  проведения 
комплекса  оперативно-розыскных  мероприятий  по  выявлению  деятельности  иностранных  разведок  на  территории  республики,  с 
поличным, при осуществлении фотосъемки военного объекта и боевой техники одной из воинских частей министерства обороны Абхазии, 
задержана гражданка Абхазии К., 1972 года рождения (полные данные в интересах следствия не разглашаются). 

6 апреля. Полномочный представитель президента Абхазии в Гальском районе Руслан Кишмария подтвердил факты выезда 
специальной  комиссии  по  расследованию  преступлений,  в  состав  которой  входят  представители  правоохранительных  органов 
(специальная  следственная  группа),  КСПМ  и  миссии  военных  наблюдателей,  на  места  происшествий.  Суммируя  полученную 
информацию, члены комиссии дадут заключение о том, совершаются ли в Гальском районе диверсионные или террористические акты, 
или же преступления,  в результате которых погибают  люди,  носят лишь криминальный характер.  В настоящее время следственная 
группа  в  своем  производстве  имеет  13  дел,  работа  над которыми ведется  непосредственно  представителями  правоохранительных 
органов Абхазии.

6  апреля. Заявление  Государственной  думы  РФ  "О  политике  президента  Грузии  Саакашвили",  подготовленное  членом 
фракции ЛДПР Алексеем Митрофановым, направлено для рассмотрения в комитет по делам СНГ и связям с соотечественниками. Об 
этом, сообщил спикер Госдумы Борис Грызлов. Он предположил, что текст будет подготовлен к следующему совету палаты. В правовом 
управлении  Госдумы  есть  претензии  к  заявлению.  Эксперты  управления  считают,  что  оно  содержит  слишком  много  политических 
заявлений, в частности, о готовящейся войне Грузии с Абхазией и Южной Осетией, не подкрепленных аргументами.

6 апреля. "Мы получили удар со стороны определенного уровня российского правительства - Россия полностью закрыла рынок 
вина для Грузии и Молдовы, для нашего вина и нашего коньяка", - заявил президент Грузии Михаил Саакашвили. "Я еще в прошлом году 
предупреждал наших виноделов, что есть большой шанс на то, что Россия, по своим определенным соображениям, закроет свой рынок 
для нас.  Запрет на импорт вина - это самая большая мерзость, какую они могли сделать против нас. Но эта мерзкая, злая сила не 
победит - я уверен в этом, потому что они имеют дело с тем народом, который стойко перенес энергетический саботаж и ни разу не 
пожаловался,  с тем народом, который постоянно работает над усилением обороноспособности и в целом над усилением страны",  - 
отметил Михаил Саакашвили.

6 апреля. Актуальные вопросы  сотрудничества  Грузии  и  Евросоюза,  в  том числе  ход переговоров  по  грузинскому плану 
действий в рамках соседской политики ЕС и темы, которые будут рассматриваться во время следующего раунда этих переговоров, были 
рассмотрены на встрече министра иностранных дел Грузии Гелы Бежуашвили с замгендиректора Еврокомиссии по вопросам соседской 
политики ЕС Фокионом Фотиадисом. Об этом сообщили в департаменте прессы и информации МИД Грузии.

6 апреля. По приглашению министра экономического развития Гейдара Бабаева министр экономики Польши с  председателем 
польско-азербайджанской  межправительственной  комиссии  по  экономическим  проблемам  Петром Возняком с  официальный  визитом 
посетили Баку,.  Польская делегация проведет ряд встреч с руководством страны, в ходе которых будут обсуждены вопросы, связанные с 
развитием экономического сотрудничества между двумя государствами.

6 апреля.  В посольстве Армении в Москве состоялась встреча министра иностранных дел Армении  Вардана Осканяна с 
российским сопредседателем Минской группы ОБСЕ Юрием Мерзляковым. В ходе беседы были обсуждены проблемы урегулирования 
нагорно-карабахского конфликта. Российский дипломат представил армянскому министру программы сопредседателей. В свою очередь 
Вардан Осканян выразил точку зрения Армении, касающуюся этой проблемы. Как сообщил Юрий Мерзляков, возможно, он вместе со 
своим американским и французским коллегами в первой половине мая посетят Ереван и Баку.

6 апреля. ОАО "Газпром" и правительство Армении подписали соглашение сроком на 25 лет, определяющее стратегические 
принципы сотрудничества в газоэнергетических проектах на территории Республики Армения. Документом предусмотрено приобретение 
ЗАО "АрмРосгазпром" у правительства Армении строящегося 40-километрового участка газопровода Иран-Армения и пятого энергоблока 
Разданской  ТЭС  (Раздан-5).  Также,  в  соответствии  с  соглашением,  правительство  Армении  обязуется  предоставить  ЗАО 
"АрмРосгазпром"  функции  заказчика  строительства  второго  участка  газопровода  Иран-Армения протяженностью  около  197  км. 
Предварительные  договоры  купли-продажи  должны  быть  заключены  до  14  апреля  2006  года,  а  окончательный  переход  права 
собственности на указанные объекты должен быть осуществлен до 1 января 2007 года.

6 апреля. Министр обороны, секретарь Совета национальной безопасности при президенте Армении Серж Саркисян принял 
делегацию во главе со специальным представителем ЕС на Южном Кавказе  Питером Семнеби. Это первый визит новоназначенного 
спецпредставителя в регион. В ходе встречи стороны затронули проблему Нагорного Карабаха, была отмечена важность исключения 
возможности  военного  решения  конфликта  и  выражена  необходимость  продолжения  мирного  переговорного  процесса.  Также 
обсуждались вопросы разработки Арменией Программы действий в рамках Политики европейского соседства, отношения Армении с 
соседними странами. 

6  апреля. В  Москве  состоялась  встреча  министра  иностранных  дел  Армении  Вардана  Осканяна с  секретарем  Совета 
безопасности России Игорем Ивановым. Стороны обсудили нынешний уровень и перспективы развития армяно-российских отношений и 
обменялись мнениями относительно региональных проблем и вопросов международной безопасности и стабильности. 

7 апреля. В  Батумский порт вошел с дружественным визитом турецкий  военный корабль  "TCG Turgutreis".  Как  сообщает 
"Кавказ-Пресс",  турецкое военное судно в течение четырех дней будет находиться в грузинском порту.  Намечены также совместные 
учения турецких военных моряков с грузинскими коллегами, которые также прибудут в порт на военные суда "Диоскурия" и "Месхети". 
Учения пройдут в рамках совместной инициативы черноморских стран "Блексифор". Запланирована встреча капитана турецкого судна с 
командованием военно-морских сил Грузии. Стороны коснуться вопроса укрепления двухсторонних военных контактов. 

7 апреля. В Государственной канцелярии Грузии состоялась презентация программы "Мой дом",  подразумевающей опись 
недвижимого имущества в зоне абхазского конфликта. На презентации присутствовал президент Грузии  Михаил Саакашвили, который 
подчеркнул,  что  не  допустит  потери  беженцами  своего  имущества.  Кроме  того,  президент  Грузии  вновь  выразил  готовность 
официального  Тбилиси  к  мирным  переговорам  с  абхазской  стороной,  и  что  он  лично  готов  к  соответствующим  встречам  без 
предварительных  условий,  "но  с  конкретной  программой  и  с  условием  получения  конкретных  результатов",  так  как  "время  общих 
разговоров - обо всем и ни о чем - закончилось".
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7  апреля. Оппозиционные  фракции  парламента  Грузии  приняли  меморандум,  в  котором  выдвигают  властям  страны ряд 
требований, до выполнения которых оппозиционеры намерены бойкотировать заседания высшего законодательного органа Грузии. В 
меморандуме оппозиция призывает правительство немедленно принять "радикальные меры для преодоления политического кризиса" - в 
частности,  подписанты  требуют  внесения  "демократических  изменений"  в  закон  о  выборах,  создания  "паритетной  избирательной 
комиссии",  обеспечения конфиденциальности голосования в ходе избирательного процесса, прямых выборов мэров городов, а также 
отставки министра внутренних дел Грузии Вано Мерабишвили и реорганизации и децентрализации МВД.

7 апреля. Как заявил президент Грузии Михаил Саакашвили на встрече с представителями региональных СМИ:  "в этом году в 
Грузии начнется строительство нескольких десятков малых и средних ГЭС ". Как заявил Саакашвили, Грузия должна добиться того, чтобы 
полностью покрывать свои потребности в электроэнергии за счет собственных гидроэлектростанций. Для этого, по его мнению, стране 
потребуется 4-5 лет. По словам президента Грузии, гидроресурсы, которые могут быть использованы для работы ГЭС, есть везде - в 
Аджарии, в других регионах Западной Грузии, в Восточной Грузии.

7  апреля.  Баку  будет  всячески  расширять  связи  с  Тегераном  в  энергетическом  секторе,  и  в  настоящее  время  ведутся 
переговоры  о  закупке  в  Иране  около  1  млрд.  кубометров  природного  газа.  Об  этом  сообщил  в  пресс-службе  министерства 
промышленности и энергетики Азербайджана.

7 апреля. В  Вашингтоне состоялась встреча Госсекретаря США Кондолизы Райс  с  главой МИД Азербайджана Эльмаром 
Мамедъяровым,  на  которой  обсуждалась  проблема  урегулирования  нагорно-карабахского  конфликта.  США  выразили  надежду  на 
прогресс в этом процессе.

7 апреля.  Азербайджанская  Международная Операционная Компания (АМОК)  подписала с компанией MakDermott  Kaspian 
Kontraktorz, İnk. (МККИ) соглашение на прокладку еще одного трубопровода по разработке глубоководной части месторождений "Азери", 
"Чыраг"  и "Гюнешли"  в азербайджанском секторе Каспийского моря.  Ранее компания в рамках проекта "фаза-2" успешно выполнила 
прокладку подводных трубопроводов для месторождений Западный и Восточный "Азери". 

7 апреля. ОАО "Газпром" в течение нескольких часов внес коррективы в уже опубликованную Управлением по работе со СМИ 
ОАО "Газпром" информацию о подписании с правительством Армении соглашения сроком на 25 лет,  определяющем стратегические 
принципы сотрудничества  в  газоэнергетических  проектах  на  территории  этой  республики.  В  новой  версии  пресс-релиза,  полностью 
исключены положения, касающиеся газопровода Иран-Армения. 

7 апреля. "Газопровод Иран-Армения еще не  достроен и  пока  не  является  хозяйствующим субъектом,  следовательно не 
является и акционерным обществом и не имеет акций - а посему, его невозможно продать", - заявил министр энергетики Армении Армен 
Мовсисян. "Я ясно говорю - речь идет только о 5-ом блоке Разданской ТЭС", - подчеркнул он, комментируя распространенную накануне, 
но подвергнутую позже корректировке информацию ОАО "Газпром" о достижении соглашения с правительством Армении по ценам на газ 
и некоторым другим вопросам энергетического сотрудничества.

7 апреля. Вопрос поставок российского газа в Армению урегулирован по обоюдному согласию сторон таким образом, что не 
ударит по армянскому потребителю. Как заявил по завершению переговоров со своим армянским коллегой Варданом Осканяном глава 
МИД России  Сергей Лавров, вопрос будет решаться через дополнительные инвестиции в газоэнергетическую сферу Армении. В свою 
очередь глава внешнеполитического ведомства Армении отметил, что самая главная цель состояла в том, чтобы сделать повышение цен 
на газ как можно менее болезненным для населения. Главы МИД России и Армении подчеркнули хорошее взаимодействие между двумя 
странами в торгово-экономических вопросах. В двустороннем сотрудничестве наблюдается поступательное развитие, - отметил Лавров. 
По его словам, высоких оценок заслуживают мероприятия в рамках Года России в Армении в минувшем году и Года Армении в России в 
2006 г.

7 апреля. Председатель Всекитайского собрания народных представителей Китая пригласил председателя Национального 
Собрания Армении Артура Багдасаряна осенью посетить Китай. Приглашение армянскому спикеру передал посол Китая в Армении Цзо 
Сюелянь, в ходе встречи 7 апреля.  Как сообщили в пресс-службе армянского парламента,  целью визита Артура Багдасаряна будет 
развитие межпарламентских, а также налаживание межпартийных отношений. В ходе встречи спикера армянского парламента и посла 
Китая в Армении, стороны обсудили вопросы, связанные с предстоящим визитом, а также с запуском на территории Китая армяно-
китайского совместного предприятия на базе армянского каучкукового гиганта - завода "Наирит", который намечается на конец этого года.

7 апреля. Президент Армении  Роберт Кочарян принял специального представителя Европейского Союза на Южном Кавказе 
Питера Семнеби. В ходе встречи стороны коснулись процесса разработки программы действий Армении в рамках Политики европейского 
соседства. Придав важное значение скорой реализации данной программы, Роберт Кочарян оценил ее как новый ресурс для развития 
страны в контексте направленности реформ. По просьбе гостя, президент Армении представил последние развития вокруг переговоров 
по урегулированию нагорно-карабахского конфликта, а также изложил подходы Армении в вопросе продолжения переговоров. Стороны 
также коснулись вопросов организации и проведения выборов 2007 и 2008 годов в соответствии с международными стандартами.

7  апреля. Госдепартамент  США  опубликовал  доклад,  касающийся  осуществленных  со  стороны  США  шагов  в  деле 
"распространения  демократии  и  защиты  прав  человека".  В  докладе  отдельно  отражена  ситуация,  сложившаяся  в  Армении.  Как 
отмечается в докладе, в этой стране наблюдаются "определенные положительные подвижки в направлении к повышению уровня защиты 
прав  человека  и  состояния  демократии,  но,  в  целом,  картина  здесь  вызывает  озабоченность".  Также  в  докладе  отмечается, 
парламентские  и  президентские  выборы  прошли  с   серьезными  нарушениями  та  же  участь  в  ноябре  2005  года  постигла  и 
конституционный референдум. 

8 апреля. Госдеп США в лице помощника Госсекретаря по делам Европы и Евразии  Дэниэла Фрида предупредил Грузию о 
недопустимости попыток силового решения конфликтов в Абхазии и Южной Осетии. Фрид заявил, что "Тбилиси не должен прибегать к 
силе,  пытаясь восстановить территориальную целостность страны".  Фрид также отметил,  что после смены руководства  в  2003 году 
Грузия  добилась  определенного  прогресса,  однако  властям  страны стоит,  по  мнению Вашингтона,  создавать  "эффективное,  но  не 
авторитарное" государство. 

8  апреля.  Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  заместителя  генерального  директора  по  внешним  связям 
Европейской  комиссии  Фокиона Фотиадиса.  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе  президентской  администрации,  отметив,  что  в  ходе 
беседы  состоялся  обмен  мнениями  о  перспективах  сотрудничества  между  Азербайджаном  и  Европейской  комиссией.  Президент 
Азербайджана сообщил, что его страна выступает за расширение и углубление связей с Европейской комиссией. "Несмотря на оккупацию 
Арменией  20%  нашей  территории  и  наличие  миллиона  беженцев  и  вынужденных  переселенцев,  демократический  Азербайджан 
динамично развивается во всех областях", - заявил Алиев.

8 апреля. Как сообщил министр иностранных дел Азербайджана Эльмар Мамедъяров, комментируя прошедшие в Вашингтоне 
переговоры с официальными лицами администрации США: "США представили новые интересные предложения о продолжении пражского 
процесса  по  урегулированию нагорно-карабахского  конфликта".  По его  словам,  в  ходе переговоров с  высокопоставленными лицами 
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администрации США было выражено намерение о поднятии отношений с Азербайджаном на более высокий уровень. Это соответствует 
национальным интересам Азербайджана,  отметил Мамедъяров.  США  одобряют  дальновидную стратегическую политику  президента 
Азербайджана Ильхама Алиева и считают Азербайджан лидером в регионе. 

8 апреля. В постоянном представительстве Нагорного Карабаха в Армении президент НКР  Аркадий Гукасян встретился со 
специальным представителем Евросоюза на Южном Кавказе Питером Семнеби. В ходе состоявшейся беседы стороны представили свои 
подходы, касающиеся процесса мирного урегулирования нагорно-карабахской проблемы и в этом контексте возможной активизации роли 
Евросоюза.  Президент  НКР выделил  важность  сохранения  и  укрепления  режима  прекращения  огня  и  в  очередной  раз  подтвердил 
необходимость непосредственного участия карабахской стороны в переговорном процессе.

9 апреля. "Грузия  должна реализовать  идеалы,  которые были у погибших 9  апреля 1989 года,  -  заявил на  специальном 
брифинге президент Грузии Михаил Саакашвили по случаю 17-летия трагических событий в Тбилиси, - Мы можем критиковать друг друга, 
но в момент, когда наши недоброжелатели хотят осуществить давление на Грузию, нам нужно объединиться против них". Он призвал 
политические силы Грузии "консолидироваться во имя общих интересов полной свободы и независимости".

9 апреля. Американский военный корабль "Porter" (DDG 78) находится в грузинском порту Поти с дружеским визитом, в рамках 
которого проводятся тактические учения с участием грузинских военных моряков. "Porter" находится на внешнем рейде Потийского порта 
и покинет территориальные воды Грузии 10 апреля.

9 апреля. Министерство обороны Грузии распространило сообщение, в котором обвиняет российские "голубые каски" в зоне 
югоосетинского конфликта в сокрытии незаконных вооружений. В сообщении говорится, что 21, 22 и 30 марта в Цхинвальском регионе 
прошел очередной мониторинг с участием военных наблюдателей ОБСЕ, Грузии, России и Северной Осетии, целью которого являлось 
выявление имеющихся в зоне конфликта вооружений. Отмечается, об обнаружении в Цхинвали боевой машины пехоты (БМП) и зенитной 
установки. Грузинское оборонное ведомство подчеркивает, что "эти факты отражены в отчете ОБСЕ" и что "с декабря минувшего года это 
уже шестой случай обнаружения в зоне конфликта незаконного тяжелого вооружения, что еще раз убеждает в пристрастности российских 
миротворческих сил и их неспособности выполнять возложенную на них обязанность в деле урегулирования конфликта". 

10  апреля. По  данным  опроса,  проведенного  грузинской  газетой  "Квирис  палитра"  рейтинг  президента  Грузии  Михаила 
Саакашвили падает. Так, на вопрос "За кого бы вы отдали свой голос, если президентские выборы проводились в Грузии сейчас", всего 
33,2% респондентов высказались за кандидатуру действующего президента Грузии. Согласно опросу, второе место в рейтинге грузинских 
политиков занимает экс-министр иностранных дел, лидер партии "Путь Грузии"  Саломе Зурабишвили - за нее отдали бы голоса 23,1% 
респондентов. Остальные политики, потенциально претендующие на президентский пост, набрали незначительное число голосов.

10 апреля. "Россия играет основную роль в деле урегулирования конфликтов на территории Грузии, и мы осуществим на нее 
давление для решения этих конфликтов", - заявил в Тбилиси американский конгрессмен  Джим Колби, являющийся членом делегации 
Конгресса США, находящейся с визитом в Грузии.  Конгрессмен отметил, что США призывают Россию к более активному участию в 
процессе  урегулирования  абхазского  и  югоосетинского  конфликтов,  и  что  под  давлением  на  Россию  он  подразумевает  то,  что  у 
российской стороны есть собственные цели в отношении НАТО, Евросоюза, США и стран "большой восьмерки".  Конгрессмен также 
подчеркнул, что военное сотрудничество между Грузией и США, находится не на очень высоком уровне, но оно "хорошо развивается". Он 
поддержал стремление Грузии в НАТО и подчеркнул, что "вступление Грузии в НАТО не представляет никакой угрозы для России - это 
будет позитивным шагом для региона в целом".

10 апреля. В  Дербенте  завершилось трехдневное 11-е  совместное заседание Государственной комиссии  по делимитации 
государственной границы между Азербайджаном и Россией. На заседании присутствовали замминистра иностранных дел Азербайджана 
Халаф Халафов, посол МИД России по особым поручениям  Александр Яковенко, члены государственных комиссий, представители и 
эксперты соответствующих структур, а также руководители пограничных районов. По итогам обсуждений был подписан соответствующий 
протокол.  Было  принято  решение  о  продолжении  изучения  в  рамках  государственных  комиссий  материалов,  касающихся  не 
обговоренных участков. Стороны пришли к договоренности о проведении очередного совместного заседания в Азербайджане. 

10 апреля. Сделка по продаже России 5-го энергоблока Разданской ТЭС положительно скажется на экономике Армении и 
будет стимулировать развитие экспорта армянской продукции.  Об этом во время посещения с рабочим визитом Котайкский области 
республики заявил президент Армении Роберт Кочарян. По его словам, благодаря этой сделке Армения получит в ближайшие три года 
российский газ  по  гарантированной низкой  цене.  В соответствии с  соглашением,  Армения продаст ОАО "Газпром"  5-ый энергоблок 
Разданской ТЭС за $248,8 млн., а большая часть вырученных от этого средств будет направлена на выплату компенсаций внутренним 
потребителям газа, что вызвано повышением с 1 апреля закупочной цены на российский газ с $56 до $110.

11 апреля. Совет  Государственной думы РФ принял решение не  выносить проект заявления депутата от  фракции  ЛДПР 
Алексея Митрофанова "О политике президента Грузии Михаила Саакашвили" на пленарное заседание 12 апреля. "Это заявление требует 
доработки, и комитету по делам СНГ поручено поговорить об этом с автором текста", - заявил спикер Госдумы Борис Грызлов. В то же 
время он подчеркнул, что не исключает целесообразности принятия заявления после его доработки.

11 апреля. Продолжаются ремонтно-восстановительные работы на ИнгуриГЭС. Специалисты планируют завершить их к 10 
июля текущего года. Работы на ГЭС идут полным ходом, однако беспокойство абхазских и грузинских специалистов вызывает состояние 
тоннелей, входящих в ирригационную систему станции. 

11 апреля. Вопросы грузино-абхазского урегулирования в свете принятой 31 марта резолюции Совета Безопасности ООН 
обсудили секретарь Совета безопасности Абхазии Станислав Лакоба и спецпредставитель Генерального секретаря ООН в Грузии Хайди 
Тальявини.  В  ходе  встречи  рассматривались  возможные  новые  подходы  в  решении  политических  проблем,  их  перспективность  и 
актуальность для Абхазии в контексте стремительных перемен в мире и международной политике. Вместе с тем, на встрече отмечались 
позитивные перемены произошедшие в Гальском районе в последние месяцы. В беседе также принимал участие политический советник 
миссии ООН Мариан Сташевский.

11 апреля. Внесены изменения в порядок пропуска через государственную границу в пунктах пропуска "Адлер-автомобильный" 
и "Адлер - железнодорожный". Согласно новому постановлению Правительства Российской Федерации от 21 марта 2006 года №154 "О 
внесении изменения в постановление Правительства Российской Федерации от 5 ноября 1999 года №1223", эти ограничения сняты. Из 
России в Абхазию и обратно, как по железной дороге, так и в пункте пропуска "Адлер - автомобильный" дано право пересечения границы 
гражданам, как ближнего, так и дальнего зарубежья. Пункты пропуска будут функционировать в полном объеме, как международные, без 
каких-либо ограничений.

11 апреля. Спикер парламента Грузии Нино Бурджанадзе на пленарном заседании подняла вопрос возможного выхода Грузии 
из  состава  СНГ.  По  ее  мнению нет  смысла  пребывания  Грузии  в  СНГ.  Она  также  выступила  с  инициативой  упростить  процедуру 
реимпорта грузинских вин из России.  Нино Бурджанадзе  призвала Таджикистан, заявивший о желании заменить на российском рынке 
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грузинское  вино  своим,  выразить  солидарность  Грузии  в  своих  требованиях,  а  также  призвала  правительство  и  парламент  Грузии 
сформировать позицию по вопросу вступления России в ВТО.

11  апреля.  По  заявлению  представителей  всех  оппозиционных  фракций  парламента  Грузии,  они  готовы  нарушить 
объявленный ими ранее бойкот заседаний парламента и принять участие в голосовании по вопросу выхода страны из СНГ в случае, если 
он будет поставлен на повестку дня. Между тем, премьер-министр Грузии  Зураб Ногаидели заявил, что вопрос о выходе страны из 
состава СНГ в сегодняшней повестке дня правительства Грузии пока не стоит. При этом он отметил, что грузинская сторона критически 
относится к определенным механизмам внутри СНГ.

11 апреля. Министр обороны Грузии Иракли Окруашвили направился с двухдневным официальным визитом в Германию для 
участия  в  конференции  "Трансформация  оборонной  системы".  Выступление  Окруашвили на  этой  конференции  будет  посвящено 
проведенным в его структуре реформам и вопросам интеграции Грузии в НАТО.  12 апреля министр обороны Грузии направится из 
Германии в Брюссель,  где примет участие в итоговом обсуждении выполнения Плана индивидуального  партнерства Грузии с НАТО 
(IPAP), которое пройдет в формате "26+1" и от итогов которого зависит получение Грузией статуса страны-кандидата в НАТО. 

11 апреля. Министерство экономического развития Грузии объявило о начале с 12 апреля приема заявок на участие в конкурсе 
по  приватизации  находящихся во  владении государства  90,65% акций  АО "Объединенная телекоммуникационная  компания Грузии". 
Начальная цена АО "Объединенная телекоммуникационная компания Грузии" установлена на уровне $50 млн. 

11 апреля. HАТО выступает за мирное решение нагорно-карабахского конфликта, заявил в Баку спецпредставитель генсека 
HАТО  по  странам  Южного  Кавказа  и  Центральной  Азии  Роберт  Симмонс.  По  его  словам,  в  ходе  визита  он  провел  ряд  встреч  с 
официальными лицами Азербайджана по дальнейшим перспективам сотрудничества с HАТО. Симмонс встретился с министром обороны 
Азербайджана  Сафаром Абиевым и обсудил с ним вопросы реформирования азербайджанской армии. По словам спецпредставителя 
HАТО, вопрос нагорно-карабахского конфликта является одним из ключевых вопросов на переговорах с руководством Азербайджана.

11 апреля. Французский сопредседатель Минской группы ОБСЕ по урегулированию нагорно-карабахского конфликта  Бернар 
Фасье заявил,  что  прибыл  в  Баку  с  конкретными  предложениями,  но  не  может  их  раскрыть.  При  этом  он  добавил,  что  в  этих 
предложениях нет ничего особо нового. По его словам, Минская группа лишь может дать новые идеи и этим самым помочь достижению 
мира. Совершение сопредседателями Минской группы отдельных поездок в регион преследует цель достичь возможного сближения 
сторон  конфликта,  сказал  посредник  и  выразил  надежду,  что  визит  даст  толчок  новому  этапу  переговоров  между  Арменией  и 
Азербайджаном. Фасье провел переговоры с министром иностранных дел Азербайджана Эльмаром Мамедъяровым. Встреча прошла за 
закрытыми дверями, и по ее итогам не было сделано каких-либо заявлений.

11 апреля. "Политические процессы в стране протекают нормально и соответствуют моим программам",  - заявил министр 
обороны  Армении  Серж  Саркисян,  отметив,  что  говорить  о  своих  политических  программах  пока  преждевременно.  Касаясь  своего 
возможного участия в президентских выборах 2008 года, Серж Саркисян отметил: "Посмотрим, какой будет ситуация. Поговорим после 
парламентских выборов". Парламентские выборы в Армении состоятся в 2007 году. Министр затронул и антироссийскую тематику. По его 
словам, антироссийские силы лишены в стране какого-либо влияния - "они истеричны, а это разные понятия". Он также заявил, что 
сделка по продаже России 5-го энергоблока Разданской ТЭС "благоприятна для Армении". 

12  апреля.  По  итогам  прошедшей  встречи  между  президентом  Китая  Ху  Цзинь  Тао и  президентом  Грузии  Михаилом 
Саакашвили  была  подписана  Декларация  о  дружбе  и  сотрудничестве  двух  государств.  Было  оформлено  также  несколько 
правительственных соглашений по развитию сотрудничества в различных сферах, соглашение о предоставлении Китаем гранта Грузии в 
размере около $2 млн., и, кроме того, Договор о сотрудничестве между Торгово-промышленными палатами двух государств. Президент 
Грузии проведет встречи с премьер-министром КНР  Вэнь Дзябао, председателем Национального собрания народных представителей 
КНР Ву Банго, а также с вице-президентом компании "Huawei Technologies" Руик Лином.

12 апреля. Министерство экономического развития Грузии объявило о начале приема заявок на участие в международном 
конкурсе по передаче в долгосрочную аренду - сроком на 49 лет - ООО "Батумский морской порт", все 100% акций которого находятся в 
государственной собственности.  Минимальная  цена арендной  платы установлена на  уровне эквивалента  35  млн.  долларов  США  в 
национальной валюте.

12 апреля. Спикер парламента Абхазии  Нугзар Ашуба принял делегацию ОБСЕ - председателя Специального комитета по 
Абхазии Парламентской Ассамблеи ОБСЕ Тоун Тингсгард (Швеция) и заместителя Генерального Секретаря Парламентской Ассамблеи 
ОБСЕ  Тину  Шоен (Дания).  В  ходе  встречи  спикер  рассказал  об  истории  грузино-абхазского  конфликта,  По  его  словам,  Абхазия 
развивается  как  независимое  демократическое  государство,  которое  стремится  принимать  законы  в  соответствии  с  нормами 
международного права. Представители ОБСЕ подчеркнули, что они не обладают правом вмешиваться в переговорный процесс, однако, 
несмотря на  это,  они  прибыли  в  Абхазию,  чтобы  из  первых  уст  узнать  о  тех  проблемах,  которые волнуют  не  только  руководство 
республики, но и всех жителей Абхазии.

12 апреля. Министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба принял представителей Миссии ОБСЕ в Грузии Юргена Шмидта, 
Свена Холдера, руководителя Сухумского офиса ООН по правам человека  Владлена Стефанова и Светлина Сергеенко. Юрген Шмидт 
представил министру Светлина Сергеенко, который возглавит Офис по правам человека в Абхазии. Свен Холдер сообщил министру, что 
их визит связан с изучением ситуации в Абхазии и проведением конкурса среди учителей и учащихся школ на получение гранта. Министр 
подтвердил готовность сотрудничества с международными организациями и содействия в осуществлении ими новых проектов.

12 апреля. Министерство иностранных дел Таджикистана получило ноту протеста от Грузии с просьбой разобраться в вопросе 
об  обращении таджикской  стороны к России о возможности поставки таджикских  вин вместо грузинских.  Как сообщил руководитель 
департамента информации МИД Республики Таджикистан  Игорь Саттаров, данная информация направлена в Министерство сельского 
хозяйства Республики Таджикистан с просьбой изучения обстоятельств этого случая.

12 апреля. В Тбилиси поступило официальное письмо, в котором Таджикистан приносит свои извинения за заявление о том, 
что после введенного Москвой запрета на поставки грузинских вин в Россию, их на российском рынке могут заменить таджикские вина. Об 
этом  говорится  в  поступившем  в  Тбилиси  письме  посольства  Таджикистана.  Послу  Грузии  в  Таджикистане  Давиду  Залканиани в 
министерстве сельского хозяйства Таджикистана было разъяснено, что лицо, сделавшее подобное провокационное заявление, в этом 
ведомстве не работает.

12  апреля. Политика  авторитарного  и  антидемократического  режима  Михаила  Саакашвили национальной  и  религиозной 
дискриминации азербайджанцев и представителей других национальных меньшинств становится угрозой для государственности Грузии. 
Об  этом  говорится  в  предоставленном  заявлении  президента  Национальной  ассамблеи  азербайджанцев  Грузии  (НААГ)  Дашгына 
Гюльмамедова.

12  апреля. Посетившая  Грузию  делегация  Сената  США  получила  исчерпывающую  информацию  о  ходе  урегулирования 
абхазского и югоосетинского конфликтов, на основании которой в американском Конгрессе будет решен вопрос, каким образом США 
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смогут  подключиться  к  процессу  урегулирования  этих  конфликтов  и  интернационализации  миротворческих  миссий  в  Абхазии  и 
Цхинвальском регионе. Об этом, заявили в Тбилиси составляющие американскую делегацию члены Сената США Джуд Грэгг и  Ричард 
Бур, лидер сенатского  большинства  Билл Фрист и  секретарь Сената США  Эмили Рейнольдс.  Вместе с  тем американские сенаторы 
отметили, что проблемы территориальной целостности Грузии не станут препятствием для ее интеграции с НАТО. Они также отметили, 
что есть целый ряд критериев, которым Грузия должна удовлетворять для вхождения в НАТО, указав, в частности, на необходимость 
проведения реформ в экономической, судебной и оборонной сферах.

12 апреля. Турция всегда выступала и будет выступать в защиту интересов Азербайджана в международных структурах. Об 
этом, в Страсбурге заявил глава делегации Турции в Парламентской Ассамблее Совета Европы (ПАСЕ)  Мурат Мерджан. "Hынешний 
уровень взаимоотношений между Турцией и Азербайджаном можно наглядно выразить словами экс-президента Гейдара Алиева "Одна 
нация - два государства", - отметил глава турецкой делегации, подчеркнув, что "дружественные отношения между двумя государствами 
будут развиваться вне зависимости от того, какие силы придут к власти в обеих странах", - сказал Мерджан.

12  апреля. Повторные  парламентские  выборы  в  Азербайджане,  которые  состоятся  13  мая,  будут  отслеживать  20 
наблюдателей  Парламентской  Ассамблеи  Совета  Европы  (ПАСЕ).  Данное  решение  было  принято  11  апреля  на  заседании 
Мониторингового комитета ПАСЕ.

12 апреля. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев принял начальника Организации национальной безопасности Турецкой 
Республики Эмре Танера. В ходе беседы Алиев отметил значение азербайджано-турецкого сотрудничества для всего региона, президент 
заявил, что реализуемые глобальные энергетические проекты и действующие транспортные коридоры еще более повысили роль двух 
стран. В свою очередь Танер отметил, что взаимные визиты вносят вклад в развитие сотрудничества. Гость заявил, что взаимопонимание 
между органами безопасности двух стран находится на очень высоком уровне.

12 апреля. Президент Армении Роберт Кочарян принял делегацию из США во главе с конгрессменом Джимом Колби. В состав 
делегации вошли также конгрессмен Скотт Гарет, главный исполнительный директор корпорации "Вызовы тысячелетия" Джон Данилович 
и другие официальные лица. Роберт Кочарян с удовлетворением отметил, что армяно-американские отношения развиваются достаточно 
динамично,  расширяясь  из  года  в  год.  Конгрессмен  Джим  Колби,  в  свою  очередь,  поприветствовал  успешную  миссию  армянских 
миротворцев в Ираке. Выразив свою признательность за финансовое содействие Армении в рамках программы "Вызовы тысячелетия", 
Роберт Кочарян особо указал на важность программы, поскольку она охватывает и области Армении. Он также отметил, что армянская 
сторона ожидает от корпорации "Вызовы тысячелетия" четких и ясных партнерских отношений. Собеседники также указали на важность 
совершенствования Избирательного кодекса Армении для повышения уровня проведения предстоящих в 2007 (парламентские) и 2008 
(президентские) гг. выборов. Стороны также затронули процесс урегулирования карабахского вопроса.

13 апреля. В Москве начались российско-грузинские консультации по вопросам о возобновлении поставок грузинского вина в 
Россию. По словам премьер-министра Грузии Зураба Ногаидели, в столицу России направляются две делегации: представители винного 
сектора и правительственная делегация во главе с министром сельского хозяйства Михаилом Свимонишвили, передает РСН.

13  апреля. Китай  практически  полностью  спишет  Грузии  ее  долг,  который  составляет  более  $3  млн.  Об  этом  удалось 
договориться президенту Грузии Михаилу Саакашвили с председателем КНР Ху Цзиньтао. На встрече в Пекине было решено, что Грузия 
должна будет вернуть деньгами лишь $400 тыс., а оставшиеся средства станут грантом китайского правительства. Помимо списания 
долга,  другой  важной  целью  визита  Саакашвили  стало  лоббирование  интересов  грузинских  виноделов  на  китайском  рынке. 
Одновременно с Грузией в Китае оказались и представители Молдовы. С частным визитом в Пекин прилетел президент этой страны 
Владимир Воронин, который также обсуждал с китайским руководством перспективы экспорта молдавского вина в КНР.

13 апреля. Правительство  Азербайджана должно поддерживать  позицию Ирана в региональной политике  США.  Об этом, 
заявил председатель Исламской партии Азербайджана (ИПА) Гаджи Гаджиага Нури.

В Тбилиси у Саакашвили сейчас «земля горит под ногами»
31.03.2006. KM. RU
Василий Ваньков

Факты: «Мы требовали проведения досрочных выборов, но у нас отняли право голоса. И теперь единственная возможность 
донести до власти наше мнение — это митинговать на улице», - заявил в интервью телекомпании НТВ лидер «Народного фронта» Грузии 
Нодар Нотадзе.

В последние дни по территории всей Грузии прокатилась волна акций протеста против политики властей. В настоящий момент 
в центре Тбилиси, Батуми и Сенаки проходят многотысячные митинги с призывами к отставке президента Михаила Саакашвили, главы 
МВД Грузии  Вано Мерабишвили и министра юстиции Гии Кавтарадзе (ИА «Лента.ру»). В числе их организаторов ведущие грузинские 
оппозиционные силы - лейбористская, консервативная, монархистская партии Грузии, а также «Народный фронт», «Новые правые» и 
движение  «АнтиСорос».  Одновременно  в  Тбилиси  перед  зданием  государственной  канцелярии  Грузии  собралась  многотысячная 
манифестация, которую возглавляют активисты партии «Справедливость» (ее лидер - бывший министр государственной безопасности 
Грузии Игорь Георгадзе, находящийся в розыске и скрывающийся, как утверждают грузинские власти, в России). Сторонники Георгадзе 
так же, как и участники акций в других городах, требуют отставки президента  Саакашвили и проведения досрочных президентских и 
парламентских выборов. 

Возможность  свержения  силами  оппозиции  режима  Михаила  Саакашвили  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU 
прокомментировал руководитель отдела Закавказья Института стран СНГ Михаил Александров.

 - Насколько вероятен подобный сценарий развития событий?
 - У меня складывается такое впечатление, что это весьма вероятно. Во всяком случае, многотысячные митинги оппозиции в 

Тбилиси - это какая-то новая тенденция. Видно, что грузинский народ начинает все чаще обращаться к уличным формам протеста. Если 
раньше  протестующие  выдвигали  лозунги  экономического  характера  (повышение  пенсий,  отмена  решения  о  введении  кассовых 
аппаратов  на  рынках,  снижение  тарифов  ЖКХ), то  сейчас  все  больше  преобладают  политические  требования:  отставка  самого 
Саакашвили, правительства и конкретно  министров юстиции и внутренних дел, проведение досрочных президентских выборов. Михаил 
почувствовал, что у него начинает «земля гореть под ногами», и поэтому сейчас пытается «выстроить» всю грузинскую элиту. Для чего 
он, собственно говоря, и инициировал недавно шпионский скандал в своем окружении. Россия должна в полной мере использовать эти 
волнения.  Мы  обязаны  всесторонне  сотрудничать  и  содействовать  грузинской  оппозиции.  Например,  Георгадзе или  лидеру 
оппозиционной  партии  «Лейбористы»  Шалве  Нателашвили.  Хотя  его  нельзя  назвать  полностью  пророссийским  политиком,  но  этот 
вариант был бы все равно лучше для нас, чем националист  Саакашвили. У него нет прозападного уклона. Нателашвили считает, что 
необходимо соблюдать нейтралитет (в частности, он против вступления в НАТО) и готов гарантировать неразмещение иностранных 
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военных баз на территории Грузии. Мы должны поддерживать такого рода людей. Вообще, нам в Тбилиси нужна не пророссийская, а 
прагматичная «прогрузинская» партия, которая понимает, что сотрудничество и дружба с Россией в первую очередь в интересах самой 
Грузии.  

 -  Вы уже упомянули,  что недавний шпионский скандал может быть инспирирован  самим Саакашвили.  На что он 
рассчитывает?

 - Вообще, Грузия сейчас находится в таком глубоком экономическом кризисе (если не выразиться более определенно), что нет 
ничего удивительного в том, что даже в окружении президента находятся люди, желающие хоть как-то подзаработать. Саакашвили сам 
довел страну «до жизни такой». Причем не факт, что его советник тайно работал на Россию. Просто самому Саакашвили выгодно это 
подать в таком свете. Он продолжает сознательно нагнетать антироссийскую истерию в обществе. А тех, кто колеблется, он пытается 
запугать репрессивными мерами, которых явно не чурается этот якобы самый «демократичный» (по мнению американцев) режим в СНГ. 
Ничего другого у него не остается - экономика страны разваливается на глазах, и теперь надо найти кого-то, виновного в этом. Надо 
каким-то образом отвлечь внимание населения от просчетов и преступных ошибок самого «розового режима». 

 -  Является  ли  запрет  на  импорт  в  Россию  молдавского  и  грузинского  вина  одной  из  тех  экономических  мер  в 
отношении враждебных нашей стране режимов, о необходимости которых вы неоднократно говорили? 

 - Безусловно. И это абсолютно правильная и своевременная мера. Грузия нам постоянно пакостит по-мелкому. То же самое в 
отношении Молдавии, которая вообще устроила экономическую блокаду Приднестровью. Вот пусть теперь «на своей шкуре» хотя бы 
отчасти поймут,  что такое экономические санкции. Другой вопрос, что одних эти мер явно недостаточно. А то получается не совсем 
логично  -  в  малом  (по  экспорту  вина)  мы  на  Грузию  надавили,  а  военные  части  сейчас  выводим.  А  ведь  это  гораздо  более 
принципиальный вопрос.  Я считаю,  что  соглашение,  которое заключили  сегодня российские военные с  грузинским руководством по 
выводу российских баз с территории Грузии до конца 2008 года, поспешное. Необходимо было согласовать этот вопрос с Госдумой, 
вынести его на широкое общественное обсуждение и только потом уже принимать такое важное политическое решение. Думаю, это 
большая ошибка.

Какие рычаги влияния на Грузию есть у России? Online-
конференция Михаила Александрова

03.04.2006. KM.ru
Кавказ  занимает  выгодное  геополитическое  положение.  Этот  регион  представляет  собой  естественный  географический 

транзитный узел, территорию, по которой на протяжении столетий происходила миграция народов и целых цивилизаций с юга на север, с 
запада  на  восток  и  в  обратном  направлении.  С  другой  стороны,  собственно  геостратегическое  положение  Кавказа  позволяло 
доминирующим в нем государствам контролировать прилегающие к Кавказу территории. Именно поэтому в течение нескольких веков 
Кавказ  в  силу  своего  уникального  географического  положения  является  ареной  столкновения  российских  и  западноевропейских 
интересов. Западные державы всячески противостояли попыткам выхода России к теплому морю. Кавказская и Крымская войны, все 
русско-турецкие  и  русско-иранские  вооруженные  конфликты  XVIII-XIX  вв.  во  многом  имели  именно  этот  геополитический  смысл. 
Возникшие в этом регионе после распада СССР многочисленные этнополитические конфликты во многом являются отражением более 
широкого противостояния России и Запада в этом регионе. 

По мнению Михаила Александрова, одного из известных российских экспертов по Закавказью, «Россия исторически является 
главным  гарантом  мира,  безопасности  и  стабильности  на  Кавказе».  Кроме  того,  на  данный  момент  «Грузия  остается  основным 
дестабилизирующим элементом в Закавказье,  создающим угрозу безопасности тем народам,  которые проживают  на ее территории. 
Вмешательство Запада в дела стран Закавказья и его поддержка режима Саакашвили в Грузии ведет к обострению обстановки в этом 
регионе». Здесь Россия сталкивается с интересами объединенного Запада в лице США и Евросоюза. Что касается возможных моделей 
разрешения  имеющихся  конфликтов,  то  Михаил  Александров  полагает,  что  решить  проблемы  «принципиально  невозможно  при 
нынешнем грузинском руководстве - для их решения потребуется политическая трансформация внутри самой Грузии». Для влияния на 
ситуацию в регионе Россия должна использовать все возможные рычаги – от сугубо дипломатических до экономических и даже силовых. 
«Россия должна защищать непризнанные республики от попыток одностороннего силового разрешения конфликта», полагает Михаил 
Александров.

Какие рычаги влияния на коррекцию агрессивного внешнеполитического курса грузинских властей есть у России? Применим ли 
к разрешению вопроса о непризнанных республиках в Закавказье т.н. «косовский сценарий»? Следует ли России идти на уступки Грузии в 
вопросе вывода военных баз из этой страны? На эти и другие вопросы ответил руководитель отдела Закавказья Института стран СНГ 
Михаил Александров в ходе онлайн-конференции, которая прошла в KM.RU 3 апреля в 13.00.

Евгения 03.04 13:25. 
Вопрос:  Никаких действенных рычагов  нет,  кроме вечного  снабжения вечных иждивенцев в 

ущерб России. Так и будет. А как думаете вы?
Я не совсем понял, кого Евгения имеет в виду: Грузию или два непризнанных государства - Южную 

Осетию и Абхазию. Но я думаю, что, скорее всего, она имеет в виду Грузию, потому что действительно за все 
время независимости этой республики она фактически находилась на иностранном содержании. Запад выделял 
крупные кредиты. В общем, объем западной экономической помощи составил примерно миллиард долларов за 
период независимости,  а  сейчас  еще больше.  Россия,  казалось  бы,  не оказывала такой прямой финансовой 
помощи, как Запад, но если подсчитать, сколько Грузия получила в виде субсидированных энергоносителей и 
торговых  преференций  и  нашего  благожелательного  отношения  к  грузинской  трудовой  миграции,  то  это, 
конечно, намного превышает ту помощь, которую оказал Запад. И с этой точки зрения Грузию можно считать 
иждивенцем.  Тут  надо  исходить  из  того,  какую  политику  проводит  конкретное  государство  в  отношении 
России. Если государство проводит дружественную политику, готово с нами сотрудничать в важных для нас 
областях,  например  в  военно-политической  области,  позволять  нам иметь,  скажем,  военные  базы на  своей 
территории, то мы можем пойти на уступки, предоставить какие-то экономические преференции, финансовую 
помощь. Это нормально в международной политике. Цена отсутствия военной безопасности в этом регионе, 
которую  России  придется  заплатить,  будет  намного  больше,  чем  та  экономическая  помощь,  которую  мы 
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оказываем  сопредельным  государствам.  Посмотрите,  сколько  денег  ушло  на  войну  в  Чечне.  А  если  бы 
изначально имели твердое военное присутствие в Закавказье, если бы этот регион оставался четко под нашим 
контролем, то и не было бы никакой чеченской войны. Естественно, мы бы не истратили гигантские суммы 
денег  на  эту  войну.  Поэтому  надо  дифференцировать:  если  дружественное  государство,  то  мы  должны 
оказывать помощь, это в наших интересах, а если государство враждебное, как Грузия, например, то тут ни о 
какой помощи не должно идти речи, надо было эту помощь давно прекратить.

Наталия 03.04 13:36
Грузия в СССР жила, да и вообще республики жили лучше, чем русские. Отправить всех грузин, 

проживающих в России и занимающих высокие посты в российской экономике и правительстве,  на 
историческую родину,  особенно Сванидзе,  который, живя и работая в России и нехило зарабатывая, 
поносит  русских  как  может,  тогда  вспомнят,  что  Россия  только  помогала  Грузии,  быстро  наведут 
порядок, т.к. в России им лучше, чем в Грузии. И сразу появится президент с мозгами, а не марионетка, 
получающая з/плату у Америки и плюющая на Россию и уничтожающая свой народ. Жаль мне всех: и 
грузин, и мегрелов, и всех, кто живет в Грузии. Саакашвили - это диагноз ...

Да,  я  частично  могу  согласиться  с  такой  оценкой,  что  мы  действительно  предоставили  такой 
либеральный  режим для  грузинских  трудовых  мигрантов.  И  они  этим пользуются,  и  грузинский  бизнес  в 
России себя чувствует как дома. Они, кстати, поносят российскую политику в отношении Южной Осетии и 
Абхазии. Вредят, по сути, нашей внешней политике. И, к сожалению, на это наши власти закрывают глаза. А 
если  бы  мы  давно  уже  приняли  жесткие  меры  в  отношении  грузинского  бизнеса  в  России  и  грузинских 
трудовых мигрантов, я думаю, это возымело бы определенный эффект на поведение грузинской диаспоры в 
России  и  на  внешнюю  политику  самой  Грузии.  Но  надо  дифференцировать,  является  ли  данный  грузин 
российским гражданином или нет. Потому что в России проживает много лиц другой национальности, многие 
из них являются гражданами России в нескольких поколениях. И поэтому применять к ним санкции считаю 
неправомерным.

Елена 03.04 13:40
Как вы охарактеризуете современную политику Грузии и каковы перспективы такой агрессивно 

внешней политики?
Внешняя политика современной Грузии является традиционной для Грузии. Для понимания этого надо 

сделать небольшой исторический экскурс и посмотреть, как Грузия, грузинская дипломатия себя вела в 18 веке. 
Тогда Грузия находилась под фактическим вассалитетом Ирана, а другая часть страны, в частности западная 
Грузия,  которая  сейчас  является  Мегрелией,  Абхазией,  находилась  под  вассалитетом  Османской  империи. 
Грузинский царь Ираклий имел глобальные внешнеполитические амбиции и хотел объединить Грузию, как в 
свое время Давид Строитель - это было в 13 веке, Грузия тогда действительно была в границах современной 
Грузии,  то  есть  Грузинской  ССР,  но это  был очень  кратковременный период.  И вот Ираклий использовал 
противоречия между крупными державами -  Ираном,  Россией,  Турцией,  для того чтобы усилить Грузию и 
расширить ее границы. Поскольку у самой Грузии таких возможностей не было, он заключил Георгиевский 
пакт  с  Россией,  использовал  российские  войска  для  того,  чтобы  выбить  Иран  из  Закавказья.  Потом  он 
лоббировал постоянно при российском дворе свои интересы.  К Грузии присоединялись все новые и новые 
территории. А потом, когда Россия ослабла в 17 году и развалилась, они воспользовались возможностью и 
сразу же с Россией порвали и переориентировались на других спонсоров - вначале на Германию, потом на 
Англию. Мы знаем, что советская Россия в конце концов помогла вооруженному восстанию в Грузии, она была 
присоединена к СССР, но и внутри Грузии шло лоббирование и стремление сохранить Грузию в тех границах, 
которые были. После распада СССР Абхазия и Южная Осетия, которые никогда не являлись частью Грузии, за 
исключением этого короткого исторического промежутка времени - во времена Давида Строителя и во времена 
Российской  империи,  -  отделились,  но  присоединиться  к  России  сами  не  могут,  Россия  их  в  этом  не 
поддерживает. И было бы странно, если бы после такого предательства с грузинской стороны Россия стала 
поддерживать территориальные амбиции Грузии. Поэтому они стали искать других внешних спонсоров. Их 
задача состоит в том, чтобы столкнуть интересы великих держав, в частности России и США, в Закавказье и, 
опираясь  на  помощь  США,  добиться  восстановления  территориальной  целостности,  так  же  как  раньше, 
опираясь  на  помощь  России,  они  вышли  из-под  протектората  Ирана  и  тоже  добились  восстановления 
территориальной целостности Грузии, как они ее понимают. Таким образом, мы видим довольно тонкую игру 
грузинской дипломатии, которая использует противоречия великих держав для достижения своих целей. И это 
очень опасная политика,  которая может действительно привести к серьезному конфликту в Закавказье,  и в 
результате этого конфликта Грузия может пострадать гораздо больше, чем она получит, и вообще она может 
развалиться. Потому что 94-м году была опасность, что Грузия развалится. Только вмешательство морской 
пехоты Черноморского флота спасло Грузию от полного коллапса. И вот если Грузия сейчас будет излишне 
блефовать, то может так случиться, что она не сможет восстановить территориальную целостность и лишится 
поддержки России. В результате раскручивание этнических конфликтов как между Южной Осетией, Абхазией 
и Грузией,  так и внутри самой Грузии - со стороны Джавахетии, где преобладает армянское население,  со 
стороны Квемо Картли, где преобладает азербайджанское население, а также в Аджарии, где тоже недовольны 
политикой Саакашвили, в Сванетии, Мегрелии, - может привести к очень опасным последствиям для Грузии. 
То есть подобная очень хитрая политика может ударить по самой Грузии. Они как азартные игроки ведут игру. 
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Мы знаем, что Ираклий тоже очень здорово погорел на этом. Потому что когда он заключил Георгиевский пакт 
с Россией, иранский шах собрался в поход на Грузию, а Россия была отвлечена другими войнами, не смогла 
помочь Ираклию, и была такая резня в Грузии, что иранцы убили 80 тысяч человек - а в те времена 80 тысяч 
человек очень много было, потому что население было маленькое. Так что Грузия тогда была очень здорово 
потрепана. Но мы видим, что это такая игра Грузии - все время предавать Россию. Так было в 17-м году, как 
было в 1991 году, и эта игра тоже для Грузии окончилась довольно плачевными результатами. Так что этот 
блеф, азартная игра, недостаточность грамотного внешнеполитического расчета может привести действительно 
к очень серьезным и неблагоприятным последствиям для Грузии.

Антон 03.04 13:45
Какие  рычаги  влияния  на  коррекцию  агрессивного  внешнеполитического  курса  грузинских 

властей есть у России?
Главный рычаг влияния, как я уже говорил, - это вопросы территориальной целостности Грузии. К 

сожалению,  наша  внешняя  политика  проводит  достаточно  прямолинейный  курс,  заявляя  о  поддержке 
территориальной целостности Грузии. Хотя анализ советско-грузинских и российско-грузинских документов не 
дает однозначного ответа на вопрос о том, признает ли Россия территориальную целостность Грузии. Если 
посмотреть единственный документ, в котором Россия признала территориальную целостность Грузии, это был 
договор 1920 года - между Советской Россией и меньшевистской Грузией. Но потом, когда Грузия со своей 
стороны  нарушала  этот  договор,  в  частности  запретом  деятельность  коммунистической  партии  на  своей 
территории, а легализация компартии и ее участие в политическом процессе было одним из условий договора. 
Они  этого  не  делали,  поэтому  в  Грузии  произошло  коммунистическое  восстание,  и  советская  Россия 
поддержала это восстание при помощи Красной Армии.  Договор 20-го года перестал  существовать.  Потом 
Россия могла признать территориальную целостность Грузии по союзному договору. Но этот союзный договор 
был подписан Грузией и Абхазией раздельно. То есть, Абхазия точно не входила в состав Грузии по союзному 
договору, и Россия этих границ не признавала. А если посмотреть период распада Советского Союза в 91-ом 
году, то Южная Осетия и Абхазия участвовали в референдуме о сохранении СССР и из состава Советского 
Союза не вышли по итогам референдума, в то время как Грузия провела референдум о независимости и вышла 
из состава СССР. Но по закону того времени автономные республики могли сами определять вопрос о своей 
принадлежности к Союзу,  и абхазы определили его так, что они остаются в составе Союза. То есть Грузия 
вышла, а они остались в составе Союза. И поэтому получилось, что они находились уже не в составе Грузии к 
моменту  распада  Советского  Союза.  Более  того,  выйдя  из  состава  Союза  неправовым  методом,  Грузия 
фактически разорвала  Союзный договор.  Значит,  признание границ Грузии по всем документам советского 
периода перестает существовать. Наконец, Грузия не подписала ни Алма-атинскую декларацию 91-го года, в 
которой государства СНГ гарантировали друг другу территориальную целостность в границах СССР. Потом 
Грузия, правда, в 1993 году присоединилась к СНГ, но тогда, когда Южная Осетия, Абхазия не находились в 
составе Грузии. И опять нет однозначного документа, подтверждающего территориальную целостность Грузии. 
Потом у нас было соглашение о дружбе с Грузией 94-го года, но оно не было ратифицировано ни парламентом 
Грузии, ни Госдумой России. Таким образом, нет опять достаточных юридических оснований для признания 
территориальной  целостности  Грузии.  Тем  не  менее,  наше  Министерство  иностранных  дел  достаточно 
последовательно и прямолинейно все время заявляет о поддержке территориальной целостности Грузии. Я бы 
вот так делать не стал. Надо создать такую атмосферу вокруг этого вопроса, что признание территориальной 
целостности Грузии будет  зависеть от  самого  поведения Грузии.  А каково должно быть это поведение?  Я 
выдвинул  в  отношении  Грузии  три  принципа.  Первое  -  демократия,  второе  –  федерализм,  и  третье  - 
нейтралитет.  Грузия  на  практике  должна  доказать,  что  она  демократическое  государство,  что  там  в 
политическом процессе участвуют различные силы, в том числе и силы пророссийской ориентации, например 
Игорь Георгадзе,  Аслан Абашидзе. Почему они вынуждены скрываться в России, почему им не дано право 
участвовать  в  политическом  процессе  на  равных  основаниях?  Когда  они  будут  участвовать,  получат 
возможность свободной политической деятельности, тогда мы можем сказать, что да, Грузия улучшила свои 
демократические стандарты. Значит, в отношении федерализма в Грузии даже в конституции зафиксирован 
принцип федерализма, но он не расписан, какие полномочия у различных регионов Грузии имеются. Между 
прочим,  Джавахетия  требует  автономии.  Аджария  является  автономией,  причем  даже  по  международному 
праву,  не  только  по  грузинской  конституции.  Но  после  того  как  Аслан  Абашидзе  был  изгнан  из  Грузии, 
фактически  установилось  унитарное  правление  Тбилиси  в  Аджарии,  то  есть  Аджария  потеряла  всяческую 
автономию. И Грузии надо своим хорошим поведением продемонстрировать, что она является действительно 
федеративным государством, что эти регионы, где преобладают национальные меньшинства, имеют реальную 
автономию.  Мегрельская  республика  могла  бы существовать  -  все-таки  мегрелы не  являются  грузинами  в 
полном смысле этого слова, это несколько отличная этническая группа, как и сваны, у них свой, отличный от 
грузинского язык. Значит, они могли тоже получить степень автономии. И Грузия должна продемонстрировать, 
что  она  действительно  соблюдает  права  национальных  меньшинств  и  проводит  политику  реального 
федерализма.  И  третий  момент  -  это  нейтралитет.  Грузия  должна  продемонстрировать,  что  она  является 
дружественным России государством, она не превращает свою территорию в плацдарм для возможной агрессии 
против  России.  Российская  дипломатия  требует  от  Грузии  зафиксировать  в  большом  договоре  о  дружбе 
принцип о неразмещении иностранных военных баз на территории Грузии, но Грузия отказывает это сделать. 
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Более того, Грузия заявила об однозначной ориентации на вступление в НАТО. Значит, они хотят сказать, что 
присоединяются  к  военному  блоку,  отношения  которого  с  Россией  двусмысленны,  мягко  говоря.  В  таком 
случае  поддерживать  территориальную  целостность  Грузии,  я  считаю,  непродуктивным.  Наша  дипломатия 
должна использовать этот рычаг.

Анатолий 03.04 13:52
Применим ли к разрешению вопроса о непризнанных республиках в Закавказье т.н. «косовский 

сценарий»?
Да, безусловно, применим. Тем более, эти республики Закавказья, в том числе и Нагорный Карабах, не 

только Южная Осетия и Абхазия, имеют больше, чем Косово, прав юридических и исторических на то, чтобы 
быть  независимыми  государствами.  Это  объясняется  рядом  причин.  Во-первых,  жители  Южной  Осетии, 
Абхазии и армяне Нагорного Карабаха жили в этих местах всю известную историю, в течение тысячелетий. В 
то время как албанцы поселились в Косово относительно недавно, это было во времена правления Тито. Это 
один  момент.  Второй  момент  -  юридический.  И  Абхазия,  и  Южная  Осетия,  и  Нагорный  Карабах  сами 
провозгласили независимость, сами эту независимость завоевали военным путем. И даже, с юридической точки 
зрения, их образование в ходе распада СССР было вполне легитимным. Что мы знаем в отношении Косово? 
Что Косово никакую независимость само не завоевало, туда были введены войска НАТО, которые провели там 
этническую  чистку  -  фактически  изгнали  всех  сербов.  После  этого  Косово  заявляет  о  независимости.  С 
юридической  и  исторической  точки  зрения,  у  наших  непризнанных  государств  гораздо  больше  прав  на 
независимость, чем у Косово.

Марат 03.04 13:55
Будет ли наша страна идти на уступки в отношениях с Грузией?
Я  тут  однозначного  ответа  не  могу  дать.  Это  вопрос  должен  быть  адресован  российскому 

политическому  руководству.  По  моей  оценке,  в  последнее  время  наша  позиция  в  отношении  Грузии 
ужесточилась. Но с учетом того, что наше высшее руководство очень сильно прислушивается к мнению Запада, 
то  давление  Запада  может  оказать  негативное  воздействие  на  нашу политику.  Поэтому  надо,  чтобы наше 
правительство проявляло твердость, жестко отстаивала национальные интересы и не шло на поводу у Запада. 
Тогда все будет нормально.

Емма 03.04 13:57
Как вы считаете, когда и по какому пути разрешится ситуация вокруг присоединения Южной 

Осетии?
Тут возможно несколько вариантов. Например, если бы был осуществлен косовский прецедент, то есть 

если  бы  Совет  Безопасности  ООН  признал  независимость  Косово,  то  открылась  бы  возможность  для 
присоединения Южной Осетии. Причем на месте российского МИД я бы настаивал, чтобы решение Совета 
Безопасности  по  признанию  независимости  Косово  включало  положение,  по  которому  данный  прецедент 
может  быть  распространен  на  другие  непризнанные  государства,  в  том  числе  и  на  четыре  непризнанных 
государства постсоветского пространства. А без включения такой формулировки просто надо не принимать эту 
резолюцию, наложить на нее вето. И Запад будет поставлен перед конкретным выбором - либо они решают 
проблему Косово и снимают ее со своих плеч, - а мы знаем, что это достаточно серьезный для них вопрос, - но 
за это они  расплачиваются  с  нами признанием независимости  Южной Осетии и Абхазии.  Либо у них эта 
проблема  остается,  и  они  будут  барахтаться  в  этой  ситуации.  Но это  один  вопрос.  По  второму сценарию 
решения вопроса  Россия может взять и просто признать тот факт,  что Южная Осетия всегда  находилась в 
составе России и никогда из нее не выходила. О чем недавно заявил президент Южной Осетии Эдуард Кокойты 
и  направил  соответствующее  обращение  в  Конституционный  Суд  России.  По  существу,  осетины 
присоединялись к России как единый народ в 1774 году. Тогда вообще существовал принцип подданства. А что 
такое  подданство?  Подданным  царя  является  каждый  человек.  А  к  территории  это  не  имело  никакого 
отношения. То есть все осетины становились поданными русского царя. И никогда они от этого подданства не 
отказывались, то есть они продолжают оставаться фактически в российском подданстве, и, естественно, с теми 
территориями, на которых проживают. Поэтому надо просто этот факт признать и заявить, что Южная Осетия 
никогда  не  выходила  из  состава  России.  Можно  так  сделать.  Но  для  этого  нужна  политическая  воля 
российского руководства, которой, к сожалению, пока не хватает.

Маша 03.04 14:03
Какова сейчас экономическая и социально-политическая ситуация в Грузии?
Ситуация  там  очень  плачевная,  надо  сказать.  Широковещательные  заявления  Саакашвили  о 

модернизации  страны  не  реализованы,  и  вся  его  политика  провалилась.  Это  касается  и  обещаний  по 
демократизации, и обещаний по обеспечению социально-экономического положения Грузии. Мы видим, что 
никакой демократии в Грузии нет. Наоборот, был установлен такой авторитарный, полудиктаторский режим. 
Если при Шеварднадзе были еще какие-то элементы демократии, то сейчас уже никаких элементов нет. Потому 
что,  допустим,  только  начали  какие-то  телекомпании  критиковать  Саакашвили,  сразу  же  там  против  них 
возбуждаются  уголовные  дела,  идет  запугивание  журналистов.  Можно сравнить  с  тем,  как  в  первые  годы 
нацизма  было  в  Германии.  Примерно  такая  же  ситуация.  Поэтому  происходит  профанация  оппозиции  в 
парламенте. В действительности, в парламенте однопартийная система, а эти мелкие оппозиционные партии 
чисто формально имеют такой аспект для внешнего потребления и занимают позиции более радикальные, чем 
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само правительство Саакашвили,  то есть,  собственно,  его  позицию нельзя записать.  Реальные оппозиции в 
парламенте не представлены. Была, например, партия «Возрождение», которую возглавлял Аслан Абашидзе, ее 
вообще  запретили,  она  была  ликвидирована.  То  есть  никакие  реальные  оппозиционные  партии  не  имеют 
возможности действовать. Это то, что касается демократии. Мы знаем, как выборы проходили в Грузии, что 
Саакашвили получил 97% голосов, а когда там еще раз подсчитали, оказалось, что было 106% голосов. Так что 
довольно забавно, как наши западные партнеры пытаются представить Саакашвили как великого демократа, 
который еще имеет право распространять демократию по всему постсоветскому пространству. Упаси бог жить 
в такой демократии. 

С  точки  зрения  экономического  роста  существенных  изменений  нет.  Мы  знаем,  что  там  пенсии 
возросли, а инфляция, особенно инфляция на предметы первой необходимости, съела уже все эти увеличения 
пенсий.  Возросла  безработица,  потому  что  Саакашвили  избавился  от  людей  в  госсекторе.  Под  видом 
экономических реформ просто они сократили значительное количество людей в госаппарате,  они оказались 
безработными,  без  средств  к  существованию.  Везде  сейчас  вводится  платное  обучение.  Про  медицинское 
обслуживание  я  уже  не  говорю.  А  теперь  цены  на  газ  растут,  Россия  их  повышает.  Одним  словом, 
беспроглядная  тьма  в  Грузии  впереди  с  точки  зрения  социально-экономического  развития.  Совершенно 
непонятно, как они будут выходить из этой ситуации. Пока они существуют на западные гранты. Эти гранты до 
людей  доходят  лишь  частично,  потому что  они  в  основном экспроприируются  этой  правящей  верхушкой, 
которая  к  тому же использует  такой  метод,  как  вымогательство  денег  у  бизнесменов.  То  есть  подходят  к 
бизнесмену и говорят, что он должен внести в такой-то внебюджетный фонд определенную сумму, иначе у него 
будут  проблемы  с  законом.  И  все  вынуждены  это  делать.  В  итоге  в  Министерстве  внутренних  дел, 
Министерстве  безопасности  Грузии  существуют  такие  внебюджетные  фонды,  откуда  подкармливаются 
сотрудники  для  обеспечения  их  лояльности  Саакашвили.  Не  говоря  уже  о  том,  что  зарплата  высшего 
руководства в Грузии платится вообще из-за границы, из фонда Сороса. То есть довольно уникальная система 
государственного  устройства,  и  при  этом  правительство  Саакашвили  заявляет  о  борьбе  за  суверенитет, 
независимость. О каком суверенитете может идти речь, если правительство получает зарплату из-за рубежа? 
Так что очень плохая ситуация в Грузии. Сейчас Россия ввела запрет на импорт вина из Грузии, это была 
достаточно приличная  статья дохода,  и  сейчас  они лишаться  этой  статьи дохода.  Значит,  это  еще больнее 
ударит  по  экономике  Грузии.  Но  если  Россия  начнет  разбираться  подробно  с  грузинскими  трудовыми 
мигрантами и бизнесменами, которые действуют на нашей территории, то, я думаю, там совсем будет плохо.

Данил 03.04 14:10
А как же единство братских народов? Как по-вашему, мы сможем опять подружиться?
Понимаете,  это  единство  братских  народов,  -  миф,  который  был  создан  в  советский  период  и  не 

отвечал истине. Вообще, в политике нет такого братства, дружбы. Существуют интересы. Они либо совпадают, 
либо не совпадают. В принципе, в интересах большинства народов Советского Союза было держаться вместе, 
противостоять  вместе  совместным  угрозам,  от  этого  все  более-менее  процветают.  Но  потом  политические 
элиты посчитали, что лучше будет разделиться, интересы, таким образом, разошлись. Все разделились. Я не 
думаю, что сейчас, в ближайшей обозримой перспективе, существует возможность воссоздания так называемых 
братских отношений с Грузией.

Леонид 03.04 14:12
Если Южная Осетия все же войдет в состав России, много ли сил и средств потребуется от нашей 

страны, дабы это воссоединение прошло безболезненно? С какими проблемами мы можем столкнуться?
Действительно,  определенные  проблемы  будут.  С  точки  зрения  обеспечения  безопасности  границ 

Южной Осетии, я думаю, что тут особых проблем не будет.  По крайней мере,  хуже,  чем теперь, не будет. 
Поскольку  мы  знаем,  что  наши  миротворцы  в  зоне  конфликта  подвергаются  постоянным  нападкам  и 
провокациям со стороны грузинских спецслужб. Если мы туда введем крупный контингент войск и разместим 
их  по  периметру  границ,  то,  я  думаю,  у  Грузии  будет  меньше  возможностей  для  реального  влияния  на 
ситуацию, поскольку, сталкиваясь с жестким отпором российских войск, она не рискнет идти на провокации. 
Но с экономической точки зрения население Южной Осетии составляет сейчас от 80 до 100 тысяч человек. В 
принципе,  это  достаточно  малое  население,  чтобы серьезно  затронуть  российский  бюджет.  Тем  более  мы 
видим, что огромный Стабилизационный фонд не расходуется и фактически пропадает в закромах Кудрина, и 
лучше мы за какие-то свои геополитические, гуманитарные задачи заплатим, чем эти деньги просто сгорят. 
Конечно, могут быть санкции со стороны Запада. Но Запад сейчас в не такой ситуации, чтобы с нами ссориться, 
потому что у них серьезные проблемы и в  бывшей Югославии,  и  у США в Ираке,  и с  Ираном серьезное 
положение, им нужна наша добрая воля. По крайней мере, чтобы мы не мешали им решать эти проблемы. А 
если они с нами пойдут на конфронтацию, то мы, например, даже Ирану можем поставить самое современное 
вооружение и вообще войска разместить на берегах Персидского залива, тогда никакие американские планы в 
отношении Ирана, конечно, реализованы не будут, и только для самих США хуже будет. Поэтому у нас сейчас 
очень серьезные возможности для торга с Западом. Я думаю, что безболезненно можем присоединить Южную 
Осетию.

Владимир 03.04 14:15
Кого Грузия рассматривает сейчас как партнера и с кем дружит против нас?
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В  Грузии  основные  два  партнера  -  США  и  Европейский  Союз,  которых  она  рассматривает  как 
противовес России, у которых она берет постоянно деньги для поддержания на плаву своей несостоявшейся 
государственности  и  разваливающейся  экономики.  Грузия  пытается  всячески  использовать  воздействие 
Евросоюза на нас по вопросам прав человека, Чечни, для того чтобы повлиять на нашу позицию в отношении 
Южной  Осетии  и  Абхазии.  С  Америкой  у  них  активное  военное  сотрудничество,  расширяется  число 
американских военных советников в  Грузии.  Грузия  -  единственная  страна в  Закавказье,  которая  получает 
серьезную  военную  помощь.  Это  притом,  что  США  постоянно  требуют  от  нас,  чтобы  мы  не  поставляли 
вооружения в различные кризисные зоны, а сами они фактически снабжают оружием Грузию, готовят военных 
специалистов.  И  вполне  понятно,  что  это  готовится  для  конфликта  с  Южной Осетией  и  Абхазией.  Их  не 
смущает, что это кризисная зона.

Галина 03.04 14:18
Когда Саакашвили, на ваш взгляд, станет политическим банкротом и возможна ли реставрация 

пророссийских сил в Грузии?
Но он уже фактически политический банкрот. Режим Саакашвили сейчас держится не на поддержке 

народа,  а на запугивании, на подкупе и манипуляции общественным мнением.  Поэтому достаточно одного 
небольшого  толчка,  и  он  рухнет.  В  принципе,  приход  в  Грузии  пророссийских  сил  возможен.  Такая 
возможность существует только в результате силового сценария, потому что просто так Саакашвили власть не 
отдаст. И если его Запад попросит уйти, то, естественно, выдвинет на его место нового своего преемника. У них 
такая система, что они выстраивают несколько человек в очередь. То есть один себя компрометирует, они его 
убирают, назначают нового. Этот себя компрометирует, они его опять убирают, назначают другого. Сейчас у 
них  на  очереди  в  качестве  преемника  нынешнего  президента  готовится  Зурабашвили  -  бывший  министр 
иностранных  дел.  Это  женщина,  французская  гражданка  грузинского  происхождения.  Такой  вариант 
Саакашвили бы устроил, потому что тогда он бы не подвергся политическим преследования, его окружение 
тоже, их экономические интересы более-менее были бы соблюдены. А если придут пророссийские силы, то там 
начнутся судебные процессы, начнут разбираться, что было сделано против национальных интересов Грузии. 
Такой вариант совершенно их не устраивает, и они будут бороться, в том числе и с помощью вооруженных сил. 
И рассчитывать на то,  что демократическим путем можно привести к власти пророссийские силы,  наивно. 
Возможен вариант, который был в 92 году, когда был свергнут Гамсахурдиа. Надо задать себе вопрос, а надо ли 
нам это? Пусть они сами барахтаются в своих проблемах. Главное, нам надо поддерживать наших друзей в 
Южной Осетии и Абхазии.

Иван 03.04 14:24
Каково сейчас положение русского населения в Грузии?
Русского населения там осталось достаточно мало - порядка 100 тысяч. Положение такое, как и во всех 

бывших национальных так называемых республиках СССР, где проводилась политика приоритета титульной 
нации. Русские там как люди второго сорта, но, может быть, к некоторому облегчению, таковыми являются и 
армяне, и азербайджанцы, проживающие в Грузии. Титульная нация - это грузины, а все остальные - люди 
второго сорта. Они не имеют возможности заниматься серьезным бизнесом, не могут занимать должности в 
руководящих органах грузинского государства, фактически исключены из участия в политических властных 
партиях, поэтому влачат жалкое существование. Это те, кто не смогли уехать. Те, кто могли, уже уехали.

Виталий 03.04 14:27
Насколько  реальна  внутригрузинская  оппозиция  существующему  режиму  президента 

Саакашвили  и  его  окружению?  Существуют  ли  перспективы  смены  власти  в  Грузии  и  какими 
методами? 

Я  уже  частично  ответил  на  этот  вопрос.  Я  могу  только  добавить,  что  оппозиция  действительно 
существует в лице Зурабишвили, которая пользуется сейчас поддержкой Запада. И она может прийти к власти, 
если  Запад  окажет  давление  на  Саакашвили,  окончательно  увидев,  что  он  не  туда  ведет  страну.  А 
пророссийская оппозиция может прийти к власти в Грузию только вооруженным путем. Относительно того, 
какова поддержка оппозиции, я просто не знаю этого. Режим, созданный Саакашвили, не позволяет выявлять 
нормально общественное мнение,  как это делается в других странах. Тем более там с утра  до вечера  идет 
мощная  антироссийская  пропаганда.  У  большинства  населения  промыты  мозги.  Поэтому  в  нынешней 
обстановке даже  и  бессмысленно замерять  это  общественное  мнение.  Если  бы пророссийские  силы имели 
возможность  равного  доступа  к  средствам  массовой  информации,  равные условия  агитации на  местах  и  в 
центре  Грузии,  я  думаю,  общественное мнение было бы совершенно по-другому настроено.  Политический 
класс, который сейчас в Грузии у власти, ориентирован резко националистически.

Виталий 03.04 14:35
Отношения Россия -  Грузия прошли «точку невозврата» или есть варианты конструктивного 

диалога? Перспективы абхазской государственности, есть ли они?
Нет, я не вижу вариантов конструктивного диалога. Я думаю, прошли точку невозврата. Поэтому нам 

надо сделать  ставку на наших союзников в Южной Осетии,  Абхазии.  В  Джавахетии и Аджарии тоже нас 
поддерживают.  К  сожалению,  пока  Абашидзе  отстранен  от  участия  в  политической  жизни  Аджарии,  это 
незаметно.  В  Абхазии  сложилось  уже  нормальное,  дееспособное  государство,  в  котором  проходили 
демократические выборы, кстати, конкурентные. В отличие от Грузии, где мы знаем, что к власти приходят 
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только путем государственных переворотов.  За последние 15 лет три переворота произошло. В Абхазии не 
было ни одного  переворота  и  были выборы,  причем последние достаточно конкурентные.  Причем Москва 
поддерживала  изначально  поддерживала  противника  Багапша.  Но  благодаря  демократическому 
волеизъявлению  абхазского  народа  победил  Багапш.  Поэтому  можно  говорить,  что  в  Абхазии  создана 
устойчивая  государственность,  которая  имеет все  атрибуты государственности.  Это и политическая  власть, 
наличие  органов  государственного  управления,  контроль  над  территорией,  вооруженные  силы  и  полиция. 
Просто  необходимо  признание  независимости  Абхазии,  они  будут  функционировать  как  нормальное 
государство.

Юлия Вячеславовна 03.04 14:40
Если говорить о воссоединении СССР, сможет ли Грузия войти в состав такой страны?
Я уже частично отвечал на этот вопрос, силовых методов особых и не потребуется. Просто нам будет 

ввести войска в Южную Осетию и взять под контроль её границы, одновременно заявив, что Южная Осетия 
является неотъемлемой частью России и как таковая частью Северной Осетии. Что Запад может сделать? Запад 
может ввести против нас экономические санкции. Если посмотреть, сейчас Запад гораздо больше зависит от 
нас, чем мы от Запада. По крайней мере, весь ширпотреб, даже автомобили, электронику, мы можем покупать 
сейчас  на Востоке,  в  Китае,  Юго-Восточной Азии. А Запад получает  от  нас нефть, газ,  и если они введут 
санкции, то введут их против себя. Военная авантюра со стороны Запада совершенно отпадает, потому что у 
них  нет  никаких  возможностей  одержать  военную  победу.  Поэтому  я  не  вижу  тут  никаких  проблем,  за 
исключением  того,  что  у  нас  прозападная  элита,  которая  настроена  почему-то  очень  подобострастно  по 
отношению Запада и боится любого окрика со стороны Запада.

Ваши пожелания пользователям KM.RU:
У меня такое пожелание, чтобы люди более активно пользовались Интернетом, в частности, читали 

информацию  интернет-агентств,  и  главное  -  несли  эту  идею  в  массы.  Потому  что  Интернет  -  это  самое 
демократическая форма общения, где существуют совершенно разные точки зрения и всегда можно найти, что 
тебе близко по душе и, кстати, совершенно спокойно выразить свою точку зрения, при этом не надо быть 
каким-то богатеем, иметь связи в верхах, иметь доступ к власти. Любой человек может выразить свою точку 
зрения на Интернет. Поэтому мое пожелание - Интернет в массы.

Саакашвили боится услышать «глас народа»
KM.RU

Василий Ваньков
На днях Центризбирком Грузии принял постановление, запрещающее проведение референдума «о скорейшем урегулировании 

отношений с Россией» (РИА «Новости»). Инициативная группа граждан предлагала вынести на референдум вопрос «Согласны ли вы 
скорейшим образом урегулировать отношения с Россией и заключить с ней пакт о добрососедских и взаимовыгодных отношениях?». 
Однако чиновники из юридического бюро ЦИК посчитали, что на сформулированный таким образом вопрос у пришедших на участки для 
голосования  «могли  бы  возникнуть  сомнения».  Они  объяснили  свое  решение  тем,  что  по  грузинским  законам  на  вынесенный  на 
референдум  вопрос  может  быть  только  два  ответа  — «да»  или  «нет».  Представители  инициативной  группы  считают  это  решение 
абсолютно ангажированным и предсказуемым.

Решение  грузинского  ЦИК  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU  прокомментировал  руководитель  отдела  Закавказья 
Института стран СНГ Михаил Александров.

- Почему грузинские власти опасаются проведения этого референдума?
- Потому что он им абсолютно невыгоден.  Саакашвили почувствовал, что настроения в Грузии уже начали меняться: резко 

возросло  количество  активных  сторонников  оппозиции.  Люди  ведь  видят,  что  он  не  выполнил  ни  одного  из  своих  предвыборных 
обещаний:  страну  не  объединил,  демократию  не  установил,  а  социально-экономическое  положение  населения  стало  еще  хуже.  В 
значительной части это произошло благодаря ухудшению отношений с Россией: выросли цены на газ, потерян огромный рынок для 
сбыта грузинского вина. Сейчас уже есть разговоры о том, чтобы запретить ограничить въезд в нашу страну трудовых мигрантов из 
Грузии. Все это очень больно ударит по грузинской экономике. И никакие подачки со стороны США и Евросоюза не заменят нормальных 
торгово-экономических отношений с Россией. Кроме этого, режим Саакашвили делает крупные вложения в оборонный комплекс, что для 
разваленной грузинской экономики лишь неуместная трата денег. Более того, он сам ограничивает возможности Грузии, замораживая 
экономическое сотрудничество с Южной Осетией и Абхазией. Например, железнодорожное сообщение через Абхазию могло бы стать 
значительной доходной статьей бюджета. Совместные проекты (по Ингури ГЭС, в частности) могли бы также давать большой доход. 
Теперь вот в Джавахети проблемы возникли.  В этом регионе экономическая деятельность в результате конфликта с  центром также 
находится в упадке.  Саакашвили своим агрессивным национализмом загнал страну в тупик.  Протестные настроения, как следствие, 
усиливаются. Если раньше участники манифестаций выдвигали, в основном, требования экономического характера, то теперь уже они 
требуют  отставки  Саакашвили и  проведения  новых  президентских  выборов.  А  референдум  мог  бы  актуализировать  вопрос  об 
отношениях с Россией. И вполне могло бы выясниться, что значительная часть населения выступает против президентского курса по 
односторонней ориентации на  Запад,  по  конфронтации с Россией.  Это бы дискредитировало  его  позицию и  показало слабость его 
режима. Национальная поддержка могла бы вдохновить силы, выступающие за сближение с Россией, на активные действия против 
Саакашвили и  использовать волну народного недовольства,  чтобы провести его смещение.  А повод для того,  чтобы не проводить 
референдум, найти всегда можно. 

-  Как  следует  относиться  к  статистике,  показывающей,  что  большинство  граждан  Грузии  якобы  против  
сближения с Россией, которую распространяет официальный Тбилиси?

-  Тут  следует  иметь  в  виду  два  момента.  Во-первых,  я  не  советовал  бы доверять  этим  соцопросам,  распространяемым 
грузинским руководством. Независимые опросы, например, показали, что рейтинг  Саакашвили упал до 15%. Потом государственное 
агентство посчитало само и оказалось,  что  он якобы составляет 40%. То есть завышение цифр налицо.  С другой  стороны,  нельзя 
отрицать и того, что имеет место зомбирование населения со стороны правящей элиты. Все центральные СМИ находятся под контролем 
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Саакашвили.  И на каждом шагу в Грузии в можете столкнуться с  самой изощренной и лживой антироссийской пропагандой в духе 
«гебельсовской» в фашистской Германии. Мы же помним, что подавляющее большинство немцев, находясь в зомбированном состоянии, 
шли за  Гитлером до самых последних  дней войны.  У  пророссийских  сил в Грузии,  к  сожалению,  нет  такой  возможности влиять на 
общество через СМИ - радио и телевидение. У них нет административного ресурса и политических возможностей. А когда нет условий, то 
сложно говорить о том, что общественное мнение в стране абсолютно адекватно отражает существующие реалии.

- Каким образом Россия все-таки может оказывать влияние на ситуацию в Грузии?
-  Опосредованным  образом.  Мы  уже  сейчас  видим,  что  члены  инициативной  группы,  которая  выступает  за  проведение 

референдума о нормализации отношений с Россией,  указывают  Саакашвили на тот ущерб, который несет грузинская экономика. В 
частности от запрета России на импорт грузинского вина. Такие меры надо было уже давно вводить, но зачастую просто не хватало 
политической воли. Слишком уж мы любили слушать, как отзывается на те или иные наши внешнеполитические инициативы Запад. К 
тому же в Москве  есть достаточно влиятельное прогрузинское лобби,  представители которого говорят:  ну зачем мы будем портить 
отношения с Грузией, это же наши друзья. Хотя то, что Грузия - наш друг, на самом деле уже давно далеко не так. Но сейчас вроде бы 
российское  руководство  начинает  принимать  правильные  решения.  Будет  совсем  хорошо,  если  введем  меры,  направленные  на 
ограничение потока трудовых мигрантов из Грузии в нашу страну и грузинского бизнеса. Россия-то без них обойдется, а вот для Грузии 
это станет хорошим «отрезвляющим душем». Если грузинские бизнесмены получат такой удар, то сядут у себя в Тбилиси и задумаются, 
нужен им такой президент или нет.

Проблема языковых прав обостряет разногласия в Грузии
31.03.2006. Eurasianet

Пол Римпл
В армянской общине Грузии, крупнейшем национальном меньшинстве страны, зреет недовольство, вызываемое жалобами на 

языковую политику центрального правительства, а также ощущением дискриминации. Растущие трения между этническими армянами и 
представителями грузинских властей связаны также с недавними беспорядками и насилием.

Столкновения 9 марта между этническими армянами и сванами в селе Цалка в регионе Квемо Картли привели к гибели 24-
летнего этнического армянина Геворга Геворкяна и побудили толпу к разгрому местной администрации. Два дня спустя несколько сотен 
демонстрантов  в  городе  Ахалкалаки  в  соседнем  регионе  Самцхе-Джавахети,  населенном  преимущественно  армянами,  штурмовали 
местное отделение  Тбилисского  государственного  университета,  здание  суда  и  канцелярию  архиепископа  Грузинской  православной 
церкви.  Спикер  парламента  Нино  Бурджанадзе  13  марта  возложила  вину  за  насилие  на  «серьезные  силы,  которые  пытаются 
спровоцировать дестабилизацию в регионе», сообщил веб-сайт Civil Georgia.

Некоторые  этнические  меньшинства  в  регионе  дают  другую  интерпретацию  событиям.  «Убийство  армянина  (Геворга 
Геворкяна) не было политическим актом, это уголовщина», заявил Махаре Мацуков, бизнесмен из Ахалкалаки и этнический грек. «Но 
политика  породила ситуацию, которая существует в Цалка,  и ситуацию,  которая существует здесь,  в Ахалкалаки».  Местные лидеры 
говорят,  что  акции  протеста  –  единственный  способ  заставить  центральное  правительство  выслушать  их  жалобы.  Поговаривают  о 
бойкоте выборов в местные органы власти в октябре, если не будет достигнут прогресс в диалоге с центральной властью в Тбилиси. 
Разочарование центральным правительством, которое якобы игнорирует армянское меньшинство в Грузии, преобладает как в Цалка, так 
и в Ахалкалаки, однако корни проблем в этих двух районах различны.

В  свое  время  насчитывавшее  30  000  человек,  греческое  население  Цалка  сократилось  сегодня  до  1500  и  продолжает 
уменьшаться. Массовый исход произошел в 1990-х гг., когда тысячи семей переселились в Грецию в поисках работы. Когда греки уехали, 
на их место пришли жертвы природной катастрофы из Сванетии, региона на севере Грузии, а также из западного причерноморского 
региона Аджарии. Одни покинутые дома были заселены, другие разграблены. По мере ухудшения экономического положения в Цалка и 
роста преступности оставшиеся жители (12 000 армян, 1500 азербайджанцев и 1500 греков) начали рассматривать «гостей» как угрозу 
своему существованию.

«До приезда сванов в Цалка не было никаких проблем. Почему правительство ничего не делает,  чтобы нам помочь? Это 
потому, что мы не грузины?», – говорит с раздражением Армен Дарбинян, этнический армянин и председатель Гражданского форума 
Джавахети (ГФД),  неправительственной организации,  финансируемой Европейским центром по вопросам национальных меньшинств. 
Между тем в Ахалкалаки многие говорят, что отношения с Тбилиси (который местные жители называют «Грузией») обострились после 
«революции  роз»  2003  г.  Придя  к  власти,  администрация  президента  Михаила  Саакашвили  произвела  ревизию  всего  местного 
политического аппарата, заменив местных чиновников назначенцами из Тбилиси. Первый заместитель губернатора Армен Амирханян 
говорит, что, по мнению многих местных жителей в этом обнищавшем регионе, перестановки были вызваны предрассудками. Этнические 
армяне составляют 60% населения региона, и «их права должны быть защищены», добавил Амирханян.

В  центре  большинства  жалоб  –  необходимость  владеть  основами  грузинского  языка.  Грузинские  официальные  данные, 
основанные на регистрации избирателей, оценивают процент этнических армян в Ахалкалаки в 95,8% (всего в городе проживает 10 000 
человек). (Местные армяне называют цифру 98%.) Поскольку весь регион Самцхе-Джавахети говорит преимущественно на армянском, 
лишь немногие  жители  Ахалкалаки  говорят  по-грузински.  В  то  же  время здесь часто  говорят  по-русски,  что  объясняется  недавним 
присутствием в регионе бывшей российской военной базы.

«Мы не можем найти хорошей работы, не зная грузинского, но как научиться грузинскому, если вам 30 или 40 лет?», говорит 
житель расположенного неподалеку села Ниноцминда вблизи армянской границы. «Если мы не найдем здесь работу, мы будем, как и 
раньше, уезжать в Россию, если удастся достать визы». По неофициальным оценкам, число мужчин в Джавахети, занятых на сезонной 
работе в России, составляет 80%.

Стимулы, предложенные правительством Саакашвили для пропаганды грузинского языка, а также для интеграции армян в 
грузинское общество, потерпели неудачу, говорят жители Джавахети. «В 2004 г. Саакашвили приехал в Ахалкалаки и обещал устроить 
100 студентов в университеты Тбилиси и Кутаиси, предоставив им стипендии», говорит мэр Ахалкалаки Наири Ирицян. «Как хорошо, 
думали мы». Однако, говорит Наири, местные студенты не смогли сдать вступительные экзамены в университет по грузинскому языку, 
введенных в результате правительственных реформ в сфере образования. По словам Дарбиняна, он не понимает, как можно ожидать от 
людей хорошего знания грузинского, необходимого для сдачи экзаменов, если у них почти нет возможности его изучать. Из пяти средних 
школ в Ахалкалаки только в одной преподают грузинский. В трех преподавание идет на армянском, а в одной на русском.

Мэр Наири Ирицян говорит, что недавний приток грузинских студентов в ахалкалакский филиал Тбилисского госуниверситета 
является  еще одним свидетельством  несправедливого  отношения правительства  к  этническим  армянам.  После того  как  грузинские 
студенты приехали в Ахалкалаки для бесплатной учебы, заявил Ирицян, число армян, учащихся в местном университете, сократилось до 
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четырех человек. Для сравнения, говорит он, при экс-президенте Эдуарде Шеварднадзе 60% студентов университета, общая численность 
которых составляла 650 человек, были армянами. «Зачем открывать здесь университет и привозить грузин, если не для того, чтобы 
изменить демографический состав нашего региона?», спрашивает Ирицян.

Однако  заместитель  министра  образования  и  науки  Бела  Ципурия  отвергает  обвинения.  «Единственная  причина,  почему 
грузинские студенты учатся в Ахалкалаки, заключается в том, что здесь конкурс ниже, чем в Тбилиси или Кутаиси», – заявила Ципурия. 
Жалобы  на  трудные  новые  вступительные  экзамены  можно  услышать  не  только  в  Джавахети,  добавила  она.  «Молодые  люди  в 
современной Грузии должны сегодня много работать, чтобы добиться успеха. И они к этому не привыкли».

Ципурия считает, что проблемы Джавахети связаны в большей степени с отсутствием образовательных возможностей, чем с 
языком,  –  проблема,  которая  стоит  не  только  в  Самцхе-Джавахети.  Президент  Саакашвили,  подчеркнула  она,  обещает,  что  сотни 
армянских студентов будут иметь возможность получить достаточно хорошее образования, чтобы найти себе работу в государственных 
учреждениях. Правительство в настоящее время готовит преподавателей и вводит новые методы, продолжила Ципурия. «Но люди не 
понимают, что для этого нужно время».  По мнению заместителя губернатора Амирханяна, реформа образования должна учитывать 
интересы национальных меньшинств. «Мы должны изучать грузинский, если хотим идти вперед. Это облегчит жизнь на всех уровнях, 
начиная с госучреждений и кончая фермерами, приезжающими в Тбилиси со своими товарами».

Аналогичные  проблемы  возникает  и  в  других  областях.  Увольнение  в  феврале  троих  судей  –  этнических  армян  за 
недостаточно  хорошее  знание  грузинского  языка  вызвало  волну  возмущения.  «Не  знаешь  государственного  языка,  уходи!»,  сказал 
Ирицян. По той же причине местные жители избрали в качестве мишени канцелярию архиепископа, сочтя, что Грузинская православная 
церковь пытается оказывать слишком большое влияние в регионе. В канцелярии, по слухам, находился тайник с оружием. Тайника, 
однако, так и не нашли.

В  последнее  время  звучат  призывы  сделать  Самцхе-Джавахети  автономной  областью,  наделить  ее  широкими  правами 
самоуправления и объявить армянский государственным языком региона. Местные лидеры и большинство активистов НПО, однако, 
считают,  что протест против культурной ассимиляции не должен интерпретироваться  как сепаратизм.  По словам председателя ГФД 
Дарбиняна, «нас называют сепаратистами, потому что мы требуем культурной автономии, но мы хотим демократии и децентрализации».
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
31 марта. В центре Бишкека прошел митинг, участниками которого стали более тысячи человек, прибывшие в столицу на 30 

микроавтобусах.  По  свидетельству  местных  жителей,  организацией  поездки  занимались  молодые  люди  крепкого  телосложения, 
проживавшие в одном из пансионатов Чолпон-Аты.

Митингующие требовали восстановления регистрации Рыспека Акматбаева в качестве кандидата в депутаты парламента и 
отправки премьер-министра Феликса Кулова в отставку. Руководил акцией сам Р. Акматбаев. Он заявил журналистам, что уже не желает 
быть избранным в киргизский парламент, его единственная цель - отставка Ф. Кулова. Участникам митинга подвозили бесплатную еду и 
воду.

Регистрация Р. Акматбаева в качестве кандидата в депутаты парламента была отменена решением Центризибиркома КР по 
причине непогашенной судимости, а также несоблюдения ценза оседлости.  Согласно законодательству Киргизии,  баллотироваться в 
депутаты парламента имеет право гражданин КР, проживавший последние пять лет в республике. 

Выступая перед сторонниками Рыспека Акматбаева, президент Киргизии Курманбек Бакиев призвал их обратиться в суд с 
исковым заявлением на решение Центризбиркома. Как отметил глава государства, "надо научиться жить в правовом обществе, жить по 
закону  и  по  Конституции".  К.  Бакиев  также  заявил,  "что  подобные  митинги  на  руку  только  политикам,  которые  заинтересованы  в 
дестабилизации обстановки в стране. Кое-кому очень не нравится, что в стране воцарилось спокойствие ".

Президент К. Бакиев подчеркнул, что он сам сталкивался с многочисленными препятствиями во время парламентских выборов, 
которые чинились со стороны власти, ему знакомы чувства, испытываемые при этом. Глава государства подчеркнул, что как гарант 
Конституции, он будет защищать права всех граждан страны, и он не собирается делить народ на своих, и чужих, для него все равны. Он 
отметил, что, несмотря на серьезные нарекания в адрес судов, нельзя забывать о том, что в них работают много честных и справедливых 
судей. Поэтому он призвал сторонников Р. Акматбаева обратиться в суд, не нагнетать обстановку и не нарушать спокойствие людей. И 
так  почти  половину  прошлого  года страна  жила  в  обстановке  митингов  и  пикетов,  а  другая  половина года ушла  на  формирование 
правительства.  Теперь,  когда  ситуация  в  стране  стабилизировалась  и  правительство  начало  заниматься  решением  социально-
экономических задач, подобного рода митинги только навредят делу.

Президент К. Бакиев призвал митингующих разойтись, обратиться в суд и дождаться его решения.
Р. Акматбаев после выступления президента К. Бакиева, обратился к своим сторонникам разойтись и дождаться судебного 

решения. После этого митинг был организованно прекращен, сторонники Акматбаева организованно покинули Бишкек и вернулись в 
Балыкчи.

31 марта.  Французско-казахстанское совместное предприятие (СП)  "Катко" приступило к строительству рудника ежегодной 
производственной мощностью 2 тыс. тонн на урановом месторождении Моинкум в Южно-Казахстанской области (ЮКО).

"29 марта текущего года на участке N2 Торткудук месторождения Моинкум в Созакском районе Южно-Казахстанской области 
состоялась закладка первого бетона в фундамент рудника подземного выщелачивания производительностью аффинажного отделения 2 
тыс. тонн урана в год", - указывается в сообщении предприятия.

Согласно сообщению, строительство рудника осуществит АО "Объединенная строительная корпорация" в сотрудничестве с 
ТОО "Юсталькон" и другими подрядными организациями, преимущественно, Южного Казахстана.

Ранее сообщалось, что данное СП, в котором 51% долевого участия принадлежит французской AREVA, а 49% - национальной 
атомной  компании  Казахстана  "Казатомпром",  планировало  начать  выпуск  промышленной  продукции  в  конце  2005  года.  При  этом, 
согласно ранее обнародованным предприятием планам, проектная добыча урана на месторождении должна была составить 1,5 тыс. тонн 
в год. На данный показатель компания планировала выйти в 2008 году.

1 апреля. Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев подписал указ "О дальнейших мерах по реализации стратегии развития 
Казахстана до 2030 года".

Данным  указом  утверждены  программа  правительства  РК  на  2006-2008  годы  (Программа)  и  Общенациональный  план 
мероприятий по реализации послания президента страны народу Казахстана от 1 марта 2006 года "Стратегия вхождения Казахстана в 
число 50-ти наиболее конкурентоспособных стран мира" (План).

В соответствии с указом правительству РК поручено в недельный срок разработать и утвердить график исполнения плана и 
программы, предоставлять в администрацию президента информацию по итогам полугодия о ходе выполнения плана и ежеквартально о 
ходе выполнения программы.

1 апреля. Сотрудникам правоохранительных органов Казахстана удалось успокоить заключенных исправительной колонии ЛА-
155/8,  расположенной  в  поселке  Заречный  Алма-Атинской  области  Казахстана.  «Ситуация  постепенно  нормализуется»,  -  сообщил 
источник в правоохранительных органах.

Ранее,  31  марта,  около  двухсот  заключенных  колонии  поселке  Заречный,  в  основном  из  числа  бывших  работников 
правоохранительных органов, инициировали неповиновение и неподчинение внутреннему порядку, выдвинув ряд требований.

В ходе акции,  по информации источника,  43 заключенных совершили акт  членовредительства  -  порезали себе животы.  В 
результате  четверо  из  них  в  тяжелом  состоянии  госпитализированы  в  местную  больницу,  они  находятся  под  охраной 
правоохранительных органов. Остальным пострадавшим оказана помощь непосредственно на территории колонии, добавил источник.

Как сообщили сами заключенные, самостоятельно вышедшие на связь с корреспондентами «Немецкой Волны», причиной для 
волнений послужило заражение вирусом ВИЧ/СПИД в местной санчасти 15-ти осужденных.

Как отметил в разговоре с корреспондентом «Немецкой волны» один из «бунтарей», на просьбу заключенных расследовать 
причины  заражения  начальник  колонии  якобы  ответил,  что  «заражение  ВИЧ-инфекцией  является  небесной  карой  за  совершенные 
преступления». Когда заключенные стали и дальше требовать расследования, начальник колонии пригрозил отправить всех бунтовщиков 
в колонию поселка Солнечный Восточно-Казахстанской области. По словам заключенных, «свою угрозу начальник колонии подтвердил 
избиением отдельных активистов».

1 апреля. Президент Киргизстана Курманбек Бакиев подверг критике действия членов правительства республики за то, что они 
не вышли поговорить с участниками митинга, прошедшего днем ранее.

"Меня удивляет тот факт, что за это время никто из членов правительства не соизволил выйти к ним и поговорить, выяснить их 
требование: что они хотят,  почему они пришли?",  -  заявил президент в своем обращении в связи с проведением в центре Бишкека 
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крупной акции протеста.  "Вместо  того,  чтобы провести диалог с  ними,  наши члены правительства обсуждают,  как отреагировать на 
данный митинг и как применить силу", - подчеркнул К. Бакиев

Он сообщил, что 31 марта находился в рабочей поездке и только после обеда узнал о том, что в городе Бишкек, вокруг Белого 
Дома собрался большой митинг.  По мнению президента, прошлогодние события 24 марта произошли потому, что "власть не хотела 
слушать свой народ". В связи с этим К. Бакиев обещал принять меры к членам правительства, которые не отреагировали на требования 
митингующих.

"Я разберусь с членами правительства, которые допустили такое попустительство, когда люди стояли и требовали отставки 
премьер-министра, на это никто не отреагировал", - сказал президент.

Глава государства назвал паникерами владельцев магазинов в центре Бишкека, которые вывезли свой товар после начала 
митинга на центральной площади столицы.

"Хочу  обратиться  к  жителям  города  Бишкек,  вы  не  должны  беспокоиться,  я  полностью  контролирую  ситуацию,  никаких 
беспорядков, мародерства не будет", - заявил К. Бакиев. "Если кто-то попытается применить силу, действовать против закона, к ним 
будут применены самые жесткие меры", - подчеркнул он.

2 апреля. Первомайский районный суд Бишкека отменил решение Центральной избирательной комиссии (ЦИК) Киргизстана и 
восстановил Рыспека Акматбаева в качестве кандидата в депутаты Жогорку Кенеша (парламента).

Решением суда сторонники Р. Акматбаева были удовлетворены, поэтому отказались от намеченных на 3 апреля в Балыкчи 
(Иссык-Кульская область) акций протеста.

2 апреля. Вечером президент Туркменистана Сапармурат Ниязов прибыл с государственным визитом в Китай. Официальная 
часть  5-дневного  визита  начинается  3  апреля и  предусматривает  переговоры с  председателем КНР Ху  Цзиньтао и  председателем 
Постоянного  комитета  Всекитайского  собрания  народных  представителей  У  Банго,  с  которыми Туркменбаши  обсудит  ряд  вопросов 
двустороннего сотрудничества.

Как  сообщили  в  МИД КНР,  ожидается  подписание  до  8  документов,  в  том  числе  соглашение  по  борьбе  с  терроризмом, 
экстремизмом и сепаратизмом и ряд договоров технико-экономического содержания, включающие в себя сферу энергетики.

Глава Туркменистана посетит также города Шанхай и Ханчжоу. В рамках его визита в Пекине состоится презентация китайского 
варианта духовной книги туркмен "Рухнама".

3 апреля. Председатель правления «Газпрома» Алексей Миллер и министр энергетики Таджикистана Джурабек Нурмахмадов 
подписали в Душанбе меморандум о развитии сотрудничества в энергетической сфере.

Документ  предусматривает  создание  совместного  предприятия,  которое  займется  разведкой,  добычей  и  реализацией 
таджикского  природного  газа.  Кроме  того,  СП,  в  котором,  по  предварительной  информации,  75%  будет  принадлежать  «Газпрому», 
остальная  часть  акций  станет  собственностью  правительства  Таджикистана  и  будет  обеспечивать  реконструкцию,  модернизацию  и 
создание новых газотранспортных мощностей на территории страны.

«На первоначальном этапе реализации проекта  «Газпром» вкладывает  порядка 6 млн долларов.  Что же касается  общего 
объема  инвестиций,  то  он  будет  обнародован  в  ближайшее  время»,  –  сказал  Алексей  Миллер  во  время  встречи  с  президентом 
Таджикистана Эмомали Рахмоновым.

Запасы таджикских газовых месторождений невелики – около 800 млрд кубометров. «Газпрому» предложено разрабатывать 
месторождения Сарикамыш, Ренган и Саргазон (с общими запасами в 110 млрд кубометров), а также Олимтой, чьи перспективы еще 
предстоит изучить.

3  апреля.  Китай  с  2009  года  будет  ежегодно  на  протяжении  30  лет  закупать  у  Туркмении  30  миллиардов  кубометров 
природного газа. Об этом говорится в подписанном в Пекине генеральном соглашении между Туркменией и Китаем о строительстве 
газопровода  Туркмения-Китай  и  поставках  туркменского  газа  в  КНР.  Подписи  под  документом  поставили  президент  Туркмении 
Сапармурат Ниязов и председатель КНР Ху Цзиньтао. 

"Китайская сторона будет закупать у Туркменской стороны природный газ на границе Туркменистана в объеме 30 миллиардов 
кубометров  в  год  в  течение  30  лет,  начиная  с  начала  эксплуатации  газопровода  Туркменистан-Китай  в  2009  году",  -  говорится  в 
соглашении, текст которого был опубликован туркменским государственным интернет-изданием "Туркменистан: золотой век". 

Для обеспечения сырьевой базы газопровода Туркменистан-Китай обе стороны согласились "совместно заниматься разведкой 
и  разработкой  на  всех  месторождениях  и  площадях  правобережья  реки  Амударьи  на  условиях  Соглашения  о  разделе  продукции", 
говорится в документе. 

Туркмения также проявляет готовность при необходимости гарантировать поставки газа из других газовых месторождений. 
До  конца  2006  года  Ашхабад  и  Пекин  должны  заключить  соглашения  о  совместной  разведке  и  разработке  газовых 

месторождений "для обеспечения сырьевой базы газопровода", об основных принципах строительства газопровода, о продаже и покупке 
газа, определяющие конкретные объемы закупки газа по годам и иные "важные условия". 

"Цена  на  природный  газ  будет  устанавливаться  на  разумной  и  справедливой  основе,  исходя  из  сравнимой  цены  на 
международном рынке. Оплата будет производиться исключительно в долларах США", - говорится в соглашении. 

Согласно документу,  Китай берет на себя обязательство провести консультации с правительствами "транзитных стран" по 
вопросу о "взаимовыгодных условиях" транзита природного газа через их территории. 

4 апреля.  Казахстан и НАТО расширяют партнерство в политической и военной сферах в рамках Индивидуального плана 
действий. Индивидуальный план действий партнерства (Individual Partnership Action Plan, IPAP) Казахстана и НАТО позволяет расширить 
сотрудничество в политической и военной сферах.

Подписание IPAP "дает нам основу для широкого  сотрудничества",  заявили в  НАТО группе официальных представителей 
республики, побывавшей на минувшей неделе в штаб-квартире Альянса с ознакомительным визитом.

IPAP был подписан представителями Казахстана и НАТО в январе т.г.. Республика стала первой страной в Центральной Азии, 
подписавшей индивидуальный план партнерства с НАТО. По мнению представителей НАТО, "Казахстан обладает лучшим IPAP" среди 
стран-партнеров. "Казахстан, Швеция и Финляндия - наши самые сильные партнеры", - отметил в этой связи представитель НАТО. При 
этом он добавил, что "для НАТО Казахстан - самая важная страна в Центральной Азии".

Говоря о содержании IPAP, представитель Альянса отметил, что он включает в себя широкий круг вопросов политического и 
военного характера. В частности, документ предусматривает помощь НАТО в модернизации вооруженных сил Казахстана.

"В Казахстане не было достаточного оборонного бюджета для обеспечения планирования. Мы можем помочь Казахстану в 
анализе  и  планировании  в  оборонной сфере",  -  отметил собеседник.  "IPAP предусматривает  налаживание  процесса  долгосрочного 
планирования в оборонной сфере Казахстана с тем, чтобы республика смогла участвовать в боевых действиях вместе с силами НАТО", - 
пояснил  представитель  Альянса.  По  его  словам,  "Казахстан  выделил  для  участия  в  операциях  НАТО  "Казбат"  (Казахстанский 
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миротворческий  батальон)".  "Работа  будет  продолжена  вплоть  до  создания  казахстанской  миротворческой  бригады  к  2010  году",  - 
добавил он. 

Вместе  с  тем  представитель  НАТО  не  назвал  конкретных  сроков,  когда  казахстанские  военные  приступят  к  участию  в 
операциях Альянса. "В настоящее время Казахстан готов участвовать одной ротой пехоты… В то же время перед решением вопроса об 
участии Казахстана в операциях НАТО необходимо изучать вопросы переброски военных из республики по воздуху, тыловой поддержки 
"Казбата", - сказал он.

Вместе с тем IPAP подразумевает укрепление сотрудничества сторон в области борьбы с терроризмом, обмен информацией о 
законодательных инициативах, поддержание политики добрососедства, сотрудничество с другими международными организациями.

В план также включен  пункт о намерении Казахстана председательствовать в ОБСЕ в 2009 году,  сообщил представитель 
НАТО.  При  этом  он  подчеркнул,  что  "пока  преждевременно  говорить  о  том,  поддерживает  ли  НАТО  заявку  Казахстана"  на 
председательство в ОБСЕ. "Поскольку Казахстан официально объявил о намерении председательствовать в Организации (ОБСЕ) только 

в декабре 2005 года, этот вопрос активно будет обсуждаться в ближайшие пару месяцев", - 
сказал он.

Казахстан и НАТО с 1994 года сотрудничают в рамках программы "Партнерство ради 
мира".  Альянс  оказывает  помощь  республике  в  уничтожении  боеприпасов  и  взрывчатых 
веществ,  участвует  в  обучении  казахстанских  военных,  а  также  реализует  ряд  научных 
программ. 

4 апреля.  В Москве  на  Чистопрудном бульваре  президент  Казахстана Нурсултан 
Назарбаев и президент России Владимир Путин открыли памятник великому казахскому поэту 
и мыслителю Абаю Кунанбаеву.

"Поздравляем казахстанцев со знаковым событием - открытием памятника великому 
сыну казахского народа Абаю Кунанбаеву", - сказал на церемонии открытия президент России 
Владимир  Путин.  "Сегодняшнее  событие  говорит  о  взаимном  проникновении  двух  культур. 
Абай был не только творцом казахского литературного языка, но и тем человеком, который 
открыл для казахов русскую культуру. Абай перевел на казахский язык около 50 произведений 
великих русских литераторов", - напомнил российский лидер.

"Убежден,  что  памятник  великому сыну казахского народа в историческом центре 
Москвы  и  торжественные  события,  связанные  с  открытием  Года  Абая  в  России  и  Пушкина  в  Казахстане,  станут  ярким  символом 
искренней дружбы между нашими народами", - подчеркнул В. Путин.

В церемонии открытия также приняли участие представители политической и культурной элиты Казахстана и России - министр 
иностранных  дел  РК  Касымжомарт  Токаев,  министр  культуры  и  информации  РК  Ермухамет  Ертысбаев,  первый  заместитель  мэра 
правительства Москвы Владимир Ресин и другие.

Как  сообщалось  ранее,  решение  об  установке  памятника  Абаю Кунанбаеву  в  Москве  было принято  во  время встречи Н. 
Назарбаева с В. Путиным в рамках официального визита президента в Российскую Федерацию в январе 2005 года.

Авторами  монумента  являются  скульптор  Марат  Айнеков,  дизайнер  Тимур  Сулейменов,  художник  Эдуард  Дробицкий  и 
архитектор Вячеслав Романенко. 

4 апреля. Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев стал почетным профессором Московского института стали и сплавов, 
передает корреспондент агентства из Москвы.

Сегодня на встрече с профессорско-преподавательским составом МИСиС ректор института Юрий Карабасов вручил главе 
Казахстана диплом, знак "Почетный профессор", мантию и орден МИСиС "За заслуги в науке о металле".

Поблагодарив ученый совет вуза за звание, Н. Назарбаев напомнил, что многие выпускники МИСиСа успешно работают в 
Казахстане.

Звания "Почетный профессор" МИСиСа удостоены 25 человек.
4 апреля. В ходе визита президента Казахстана Нурсултана Назарбаева в Россию достигнута договоренность об увеличении 

мощности Каспийского трубопроводного консорциума до 67 млн. тонн нефти в год, передает агентство со ссылкой на РИА "Новости".
"Проектная мощность КТК составляет 67 млн. тонн, сейчас он используется на 28 млн. тонн, и в ходе визита мы договорились 

увеличить его мощность до 67 млн. тонн, что означает, что в ближайшие семь - восемь лет увеличение добычи нефти в Казахстане 
обеспечено транспортными возможностями", - сказал Н. Назарбаев на пресс-конференции в Москве.

5 апреля.  «Валовой внешний долг страны увеличился за прошлый год на 9,4 млрд. долларов США, достигнув 41,5 млрд. 
долларов. Это, как и в 2004 году, составило 74% от ВВП», – заявила на пресс-конференции, заместитель председателя Национального 
банка РК Гульбану Айманбетова. 

По  ее  словам,  экспорт  товаров  за  2005  год  вырос  на  37%  до  28,3  млрд.  долларов  США.  Рост  товарного  экспорта  был 
практически полностью обеспечен ценовым фактором, в то время как физические объемы экспорта оставались на уровне 2004 года. Для 
товарного импорта характерным было увеличение количественных поставок при умеренном росте цен на импорт. За 2005 год импорт 
товаров по классификации платежного баланса вырос на 30,1% – до 18 млрд. долларов США. Положительное сальдо торгового баланса 
превысило 10,3 млрд. долларов США (6,8 млрд. долларов США в 2004 году).

«Несмотря  на  рекордно  высокий  показатель  чистого  экспорта,  сальдо  счета  текущих  операций  за  2005  год  сложилось  с 
дефицитом в 486 млн. долларов США (в 2004 году – профицит 455 млн. долларов США). Дефицит счета текущих операций обусловлен 
резким ростом расходов как на международные услуги, так и на выплаты доходов нерезидентам», – отметила Г.Айманбетова.

Дальнейшая  разработка  и  развитие  инфраструктуры  нефтегазовых  месторождений  обусловили  резкий  рост  платежей  за 
международные услуги.  «За 2005 год  стоимость импорта  международных услуг  в  полтора раза  превысила показатели 2004 года и 
составила около 7,5 млрд. долларов США. Дефицит баланса по международным услугам за 2005 год составил 5,2 млрд. долларов США 
(3 млрд. долларов США В 2004 году)», – сообщила представитель Нацбанка РК.

5 апреля. Премьер-министр Киргизии Феликс Кулов приостановил свое членство в возглавляемой им политической партии "Ар-
Намыс" ("Достоинство"), сообщили в центральном офисе партии.

Ф.Кулов 3 апреля написал заявление, согласно которому он приостанавливает свое членство в партии "на время пребывания в 
должности премьер-министра".

Премьер сообщил журналистам, что его деятельность на высоком государственном посту "сильно сказывалась на гражданской 
позиции членов партии 'Ар-Намыс'".
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В частности, рядовые партийцы были вынуждены "определенным образом сдерживаться и не могли подвергать критике ни 
правительство,  ни  какие-то  другие  властные  структуры,  местные  органы  исполнительной  власти,  потому  что  это  будет  сразу 
ассоциироваться со мной", заявил господин Кулов.

Он создал партию "Ар-Намыс" в 1999 году при прежнем президенте страны Аскаре Акаеве. Тогда это было единственное 
политическое объединение, заявившее о непримиримой оппозиции действующему руководству страны. 

5 апреля. Предприятия, входящие в состав национальной компании "Казахстан инжиниринг", будут наращивать производство 
военной продукции, заявил ее президент Галым Оразбаков.

"По  итогам  2005  года  из  общего  объема  выпущенной  предприятиями  "Казахстан  инжиниринг"  продукции  порядка  30% 
составляет продукция специального  назначения.  В  будущем хотелось бы нарастить выпуск  и гражданской,  и  военной продукции.  В 
идеале пропорция в производстве гражданской и военной продукции могла бы составлять 50 на 50, а может, и 70 на 30 в пользу военной. 
Это говорит  о  том,  что  мы должны в  несколько  раз  увеличить производство  военной продукции",  -  сказал Г.Оразбаков  в интервью 
агентству "Интерфакс-Казахстан". По информации собеседника, по итогам 2005 года доход "Казахстан инжиниринг" составил 10,3 млрд. 
тенге, чистая прибыль - 100 млн. тенге (текущий 128,7/$1).

Согласно расчетам, в 2006 году общий доход предприятий "Казахстан инжиниринг" ожидается на уровне 11 млрд. тенге, чистая 
прибыль - около 500 млн. тенге.

При этом Г.Оразбаков отметил, что в данных показателях учитываются результаты работы только тех предприятий, в которых 
"Казахстан инжиниринг" имеет контрольный пакет акций. Он заметил, что таких предприятий в составе компании большинство.

Нацкомпания "Казахстан инжиниринг" была создана весной 2003 года. Она объединила более 20 предприятий, большинство из 
которых представлены машиностроительными предприятиями и в бытность Советского Союза считались оборонными.

"Заводы, объединенные в "Казахстан инжиниринг", выпускали вооружение для военно-морских сил, в том числе вооружение 
для подводных лодок, которое не нужно Казахстану, так как у нас нет выхода к океанам. (...) Поэтому экспортный потенциал продукции 
военного назначения пока растет не так активно, как того хотелось бы", - заметил Г.Оразбаков. "Мы хотим и мы надеемся, что он дальше 
будет расти",  -  добавил глава компании.  По его информации,  традиционными рынками сбыта казахстанской продукции для военно-
морских сил являются страны дальнего зарубежья, в том числе Индия, Египет и ряд других стран.

"С тех пор, когда вооружение, произведенное казахстанскими предприятиями, поставлялось в советское время в эти страны, 
прошло  уже  больше  20  лет.  Сейчас  пришло  время,  когда  эти  страны должны обновить  это  оборудование  либо  модернизировать: 
торпедное вооружение физически 20 лет не может находиться в боеготовом состоянии", - сказал Г.Оразбаков.

6  апреля.  Как  сообщает  Фергана  Ру,  Украина  не  может  вступить  во  Всемирную  Торговую  Организацию  (ВТО)  из-за 
непогашенного долга перед Кыргызстаном.

Долг Украины перед Кыргызстаном составляет 27 миллионов долларов. Члены ВТО поставили правительству Украины условие 
- погасить этот долг или реструктурировать его, с чем власти Кыргызстан выразил решительное несогласие.

Переговоры о погашении киргизского  долга  велись еще с прежним руководством обеих  стран -  экс-президентом Украины 
Леонидом Кучмой и экс-премьер-министром Киргизии. Нынешнее постреволюционное руководство обеих стран также не может придти к 
согласию по этому вопросу. Украина должна Кыргызстану эти деньги еще со времен СССР.

6  апреля.  Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  поздравил  российских  законодателей  и  всех  граждан  РФ  с 
приближающимся вековым юбилеем парламентаризма в России. Он выступил на пленарном заседании Госдумы в Москве. Это было 
первое выступление главы иностранного государства в Госдуме четвертого созыва. "Менее чем через месяц мы будем праздновать 100-
летие Государственной думы, - отметил Назарбаев, - Я не оговорился, сказав "мы", потому что во время создания Государственной думы 
среди депутатов были 12 представителей казахского народа. Архивы первого созыва Государственной думы хранят многочисленные 
документы, свидетельствующие о политической активности наших выдающихся земляков, желавших лучшей доли всем народам России".

"Это всего лишь один из многочисленных примеров общности истории народов Казахстана и России. Тогда, в начале прошлого 
века,  деятельность  Госдумы  сыграла  непреходящую  роль  в  распространении  идей  и  опыта  парламентской  демократии  у  народов 
Евразии. Они актуальны и сегодня", - подчеркнул Назарбаев.

7 апреля. Как сообщает Радио Свобода, более ста работников авиабазы имени Ганси, находящейся в аэропорту "Манасе" близ 
Бишкека,  проводят  акцию  протеста.  Эти  сотрудники,  набранные  из  представителей  местного  населения  –  граждан  Киргизии.  Они 
протестуют  против  сокращения  заработной  платы.  Как  сообщили  радио  в  отделе  по  связям  с  общественностью  авиабазы  Ганси, 
руководство базы сил антитеррористической коалиции в курсе этой акции. Уже ведутся переговоры.

8 апреля. В столице Киргизии прошел съезд новой партии "Содружество". Как говорится в пресс-релизе, партия "Содружество" 
была создана по инициативе творческой интеллигенции республики. Главная цель партии - более тесное сотрудничество с Россией. 
Лидером избран академик, ректор Киргизско-российского славянского университета Владимир Нифадьев.

Как  он  заявил,  партия  -  многонациональная,  она  будет  отвечать  интересам  всех  народов,  проживающих  в  республике. 
Владимир  Нифадьев,  также  заявил:  "Содружество"  поставило  задачу  обеспечения  межнационального  согласия,  социальной 
справедливости и экономического благополучия". 

8  апреля.  В Бишкеке  прошел  массовый  митинг  протеста.  Представители  оппозиции  протестовали  против  проникновения 
преступных  элементов  во  властные  структуры и  требовали  от  президента  Киргизии  Курманбека  Бакиева  радикальных  судебных  и 
правовых реформ.

По  словам  лидера  партии  "Союз  демократических  сил"  Кубатбека  Байболова,  если  власти  не  выполнят  требований 
демонстрантов, 29 апреля в Бишкеке состоится многотысячный митинг "с более жесткими требованиями".

9-10  апреля. Председатель Совета  Федерации Сергей Миронов посетил с официальным визитом Республику  Узбекистан. 
Визит начался с осмотра достопримечательностей г.Самарканда. Затем С.Миронов встретился с руководством города и Самаркандской 
области.  10  апреля  С.Миронов  провел  в  г.Ташкенте  встречи  с  Председателем  Сената  Олий  Мажлиса  Республики  Узбекистан 
И.М.Сабировым  и  Спикером  Законодательной  палаты  Олий  Мажлиса  Э.Х.Халиловым.  Затем  Сергей  Миронов  посетил  библиотеку 
Духовного управления мусульман Республики Узбекистан и встретился с руководством и активистами Русского культурного центра в 
г.Ташкенте.  Также  С.Миронов  посетил  Академию  Государственного  и  общественного  строительства  при  Президенте  Республики 
Узбекистан. Официальный визит завершился встречей Сергея Миронова с президентом Узбекистана Исламом Каримовым.

10  апреля.  Рыспек  Акматбаев  победил  на  выборах  в  парламент  Киргизстана,  набрав  79,22  %  голосов  от  общего  числа 
избирателей, участвовавших в волеизъявлении по Балыкчинскому округу № 69. Об этом заявил на пресс-конференции председатель 
Центризбиркома страны Туйгунаалы Абдраимов.

Таким образом,  подтвердились самые худшие опасения правозащитников и  журналистов,  считающих Рыспека Акматбаева 
криминальным авторитетом и негласным «мафиози номер один» страны.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

По  данным  ЦИКа,  явка  избирателей  по  Балыкчинскому  округу  №  69  составила  55,33  процента  от  общего  числа 
зарегистрированных. Здесь, отметил Абдраимов, были «сигналы о подкупе избирателей, но с чьей именно стороны, - пока неизвестно».

10 апреля.  МИД Узбекистана назвал не соответствующими действительности утверждения организации Amnesty International 
по  поводу  посадок  на  территории  республики  самолетов  с  подозреваемыми  в  терроризме  лицами  на  борту,  совершенных  "при 
сотрудничестве, соучастии или согласии" правительства страны.

"Министерство иностранных дел отмечает, что заявление Amnesty International абсолютно не соответствует действительности", 
- заявил представитель пресс-службы узбекского внешнеполитического ведомства.

"По всей вероятности, оно строится на предположениях организации, нежели на реальных фактах", - отметил представитель 
МИД.

В  опубликованном 5  апреля 2006  г.  докладе  под названием "США.  Ниже  прицела радара:  секретные полеты к  пыткам и 
исчезновениям"  организация  Amnesty  International  сообщила  о  задержании  и  незаконной  секретной  переправке  на  специальных 
воздушных судах лиц,  подозреваемых в терроризме,  которые,  якобы,  осуществлялись "при сотрудничестве,  соучастии или согласии 
других правительств".

В числе стран, в которых осуществляли посадки подобные суда, упоминался и Узбекистан. 
10 апреля. Как сообщает «Немецкая волна», в связи с состоявшимся визитом президента Туркмении Сапармурада Ниязова в 

Китай и подписанием между Ашхабадом и Пекином 30-летнего соглашения о поставках из Туркмении в Китай природного газа (ежегодные 
объемы - 30 млрд. кубометров газа, начиная с 2009 г.), информагентство Рейтер распространило экспертную оценку международного 
консалтингового  агентства  Economist  Intelligence  Unit  (EIU).  В  ней  высказывается  сомнение  в  способности  Туркмении  обеспечить 
необходимые  объемы  газа  для  поставок  в  Китай,  но  указывается,  что  подписание  соглашения  усиливает  позиции  обеих  стран  в 
переговорах с Россией.

В свою очередь, источник «Немецкой волны» в администрации президента Туркмении сообщил нашему корреспонденту Оразу 
Сарыеву, что в ходе визита С.Ниязова в Китай в центре внимания были отнюдь не только газовые вопросы. Важное место было отведено 
сотрудничеству в электронике, оптике и мобильной связи. По словам источника, в первую очередь речь идет об увеличении «китайского 
присутствия» в туркменской военной сфере и в области телекоммуникаций. 

10 апреля.  На очередном заседании Кабинета министров президент страны Сапармурат Ниязов ознакомил собравшихся с 
итогами государственного визита в Китай. Говоря о результатах туркмено-китайских переговоров в верхах, президент Туркмении дал 
высокую оценку подписанным в ходе визита двусторонним документам, шесть из которых – крупные соглашения, реализация которых, как 
заявил туркменский лидер, обеспечит в перспективе 40% экономического роста страны. Здесь Ниязов особо выделил строительство 
газопровода, по которому туркменский природный газ будет поставляться в КНР.

В  целях  реализации  достигнутых в  Пекине  договоренностей глава Туркменистана распорядился  создать  государственный 
комитет под руководством президента,  поручив заместителям председателя Кабинета министров взять под личную ответственность 
конкретные направления двустороннего сотрудничества.

В ходе заседания Кабинета министров Сапармурат Ниязов сообщил, что «на его имя поступило заявление от Генерального 
прокурора Курбанбиби Атаджановой с просьбой освободить ее от занимаемой должности по состоянию здоровья и в связи с выходом на 
пенсию». Удовлетворив ее просьбу и поблагодарив за долголетний труд, президент назначил на этот пост Мухамметгулы Огшукова, 
работавшего первым заместителем Генерального прокурора.с 2002 г.

Напутствуя нового генпрокурора, Ниязов подчеркнул, что «работа прокуратуры должна быть полностью подчинена Закону, в 
соответствии с которым ни президент страны,  ни другие ветви власти не могут  распространять свое влияние на деятельность этой 
структуры, стоящей на страже законности и порядка».

59-летняя К.Атаджанова возглавляла Генеральную прокуратуру Туркменистана с апреля 1995 года.
11 апреля. Глава Центральной избирательной комиссии Киргизстана Туйгуналы Абдраимов направляет официальное письмо в 

генеральную прокуратуру и МВД Киргизии, в котором выражает свое беспокойство за безопасность своей жизни и членов ЦИК.
На  такой  шаг  Т.  Абдраимова  толкают  открытые  угрозы  со  стороны  Рыспека  Акматбаева,  заявил  глава  ЦИК  на  пресс-

конференции  в  Бишкеке.  По словам Т.  Абдраимова,  10  апреля,  вечером,  после выпуска  вечерних  новостей,  когда  он  находился в 
кабинете министра образования Досбол Нур уулу,  к  нему на сотовый телефон позвонил Р. Акматбаев.  "Он угрожал мне убийством, 
употребляя нецензурные выражения, которые даже стыдно повторить. Такие же угрозы до этого поступали в адрес и других членов 
Центральной избирательной комиссии. Словом, теперь уже пошли прямые угрозы в мой адрес со стороны Р. Акматбаева, я его голос 
знаю ", - заявил Т. Абдраимов.

По  его  словам,  несмотря  на  это  и,  несмотря  на  то,  какое  бы  давление  не  Центральную  избирательную  комиссию  не 
оказывалось,  ЦИК  будет  действовать  строго  в  рамках  закона.  "ЦИК  также  уважает  волеизъявление  балыкчинских  избирателей, 
проголосовавших за Р. Акматбаева, но его регистрация приостанавливается до тех пор, пока Бишкекский горсуд не прояснит ситуацию по 
делу полковника Ч. Алиева", - заявил Абдраимов.

11 апреля.  Президент Киргизии Курманбек Бакиев принял помощника Государственного секретаря США по делам Южной и 
Центральной  Азии  Ричарда  Баучера.  Как  сообщила  пресс-служба  киргизского  президента,  на  встрече  были  обсуждены  вопросы 
двустороннего сотрудничества.

"Киргизии  необходимо  развиваться.  Мы  готовы  поддержать  такое  стремление  новой  власти.  Мы  сотрудничаем  с  вами  в 
различных направлениях", - сказал Ричард Баучер в начале беседы с Бакиевым. "Достижением нынешней власти является то, что за год 
не произошел резкий спад в экономике. От старой власти в наследство остались две основные проблемы: коррупция во всех сферах 
власти и высокий уровень бедности. Нами предпринимаются действенные меры по борьбе с коррупцией", - подчеркнул К.Бакиев.

"За  пятнадцать лет  путем референдумов Конституция страны менялась много раз  в  угоду  власти.  Мы хотим сделать по-
другому.  Сейчас  нам  нужно  определиться  по  форме  государственного  правления,  а  затем  уже  написать  Конституцию.  Многие  не 
понимают  разницы  между  президентской  и  парламентской  формами  правления.  Для  этого  выпущены  специальные  брошюры  с 
информацией по форме правления. Мы хотим, чтобы народ сам осознанно сделал свой выбор. Можно было провести референдум во 
втором или третьем квартале, но сейчас надо работать, сеять, убирать урожай, а потом можно провести референдум", - отметил Бакиев.

"Самая большая реформа произошла в сознании людей, принявших реалии рыночной экономики. Теперь они не говорят "дай", 
а говорят "помогите продать продукцию", - подчеркнул президент Киргизии Бакиев.

Ричард Баучер пригласил киргизскую сторону принять участие в работе Конференции по развитию энергетического сектора 
Центральной Азии, которая состоится в Стамбуле (Турция) в июне 2006 года. Целью данной конференции, по словам Ричарда Баучера, 
является усиление энергетического потенциала региона и развитие сферы торговли электроэнергией.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Относительно американской авиабазы Баучер отметил, что сотрудничество Киргизии и США в рамках антитеррористической 
коалиции является важным инструментом в противодействии новым вызовам и угрозам в интересах международной безопасности и 
стабильности.

11  апреля.  Зарегистрированная  в  Ирландии  Dragon  Oil  Plc,  единственная  иностранная  компания,  добывающая  нефть  в 
туркменской  части  Каспия,  объявила  что  восстановила  добычу  на  всех  пяти  скважинах  платформы  LAM  22,  расположенных  в 
нефтеносном блоке  "Челекен".  "Dragon с  удовольствием  сообщает,  что после успешного монтажа и  пуска  нового  восьмидюймового 
трубопровода в обход заблокированного трубопровода добыча на всех пяти скважинах платформы LAM 22 восстановлена", - сказано в 
заявлении компании.

В прошлом месяце Dragon Oil сообщила, что из-за заблокирования трубопровода компания теряет по 5.600 баррелей нефти в 
сутки.

Контрольный пакет акций Dragon Oil принадлежат Emirates National Oil Co (Объединенные Арабские Эмираты).
Соглашение о разделе продукции (СРП), подписанное в 2000 году между правительством Туркмении и Dragon Oil сроком на 25 

лет, включает нефтеносный блок "Челекен" с ресурсами 711 миллионов баррелей нефти (около 100 миллионов тонн) и 3,5 триллиона 
кубических футов газа.

12 апреля. Вице-президент Соединенных Штатов Америки Ричард Чейни посетит с официальным визитом Казахстан в начале 
мая. Об этом сообщил источник в правительстве. 

По информации  источника,  в  Казахстане Р.  Чейни проведет  встречи с  руководством страны.  Предполагается,  что в  ходе 
переговоров стороны обсудят дальнейшее развитие отношений между Казахстаном и США.

12 апреля. Как сообщило ИА «Фергана ру», в центре Бишкека совершенно покушение из огнестрельного оружия на лидера 
Коалиции  партий  и  общественных  организаций  "За  демократию  и  гражданское  общество"  Эдиля  Байсалова.  Э.Байсалов  известен 
достаточно критическим отношением к существующей власти, которую не раз обвинял в отходе от подлинной демократии.

В настоящее время Э.Байсалов с ранением в голову доставлен в одну из клиник Бишкека
13 апреля. Министр  промышленности,  торговли и  туризма Киргизии  Алмазбек  Атамбаев не намерен оставлять свой пост 

председателя Социал-демократической партии республики, несмотря на требование киргизского президента Курманбека Бакиева.
"К основным правам и свободам относится право граждан на свободу объединения. Так, в Конституции говорится, что "никто не 

может  быть  ограничен  в  правах  за  принадлежность  или  непринадлежность  к  объединению.  Основные  права  и  свободы  человека 
принадлежат  каждому  от  рождения.  Они  признаются  в  качестве  абсолютных  неотчуждаемых  и  защищаемых  законом  и  судом  от 
посягательства со стороны кого бы то ни было, в том числе и президента", - заявил Атамбаев.

13 апреля. Национальная нефтегазовая компания Казахстана "КазМунайГаз" согласилась повысить цену покупки пакета акций 
Mazeikiu nafta (MN), пишет газета Lietuvos rytas без ссылки на источник информации.

Первоначально компания предложила за 53,7% акций MN $1,2 млрд.
Газета  также  сообщает,  что  директор  компании  Kazmunaigaz  UK  (Лондон)  Данияр  Амангильдин  подтвердил,  что  если 

правительство  Литвы попросит,  компания готова предоставить кредит для того,  чтобы кабмин мог выкупить этот пакет  акций MN у 
российской НК "ЮКОС". "Пока такой просьбы не было", - добавил Д.Амангильдин.

Казахстанская  компания  готова  гарантировать  поставки  нефти  в  Литву,  даже  если  Россия  не  создаст  возможностей  для 
транзита. "КазМунайГаз" рассчитывает совершать обмен нефтью с норвежской компанией Statoil, подчеркивается в газете.

Глава Statoil  Хелге Лунд подтвердил Lietuvos rytas,  что у  норвежской компании есть возможности обмениваться нефтью с 
"КазМунайГазом". Кроме того, у Statoil имеются интересы участия в двух проектах добычи нефти в Казахстане.

Правительство Литвы намерено продать выкупаемые акции MN, добавив к этому пакету еще около 20% акций, принадлежащих 
государству. От продажи ценных бумаг Литва надеется получить около 1 млрд. литов.

По данным газеты, в кулуарах правительства говорят, что премьер Литвы, ранее поддерживавший инвестиции "КазМунайГаза" 
в Литве, ознакомился с инвестпланами компании и колеблется в принятии решения по этому вопросу.

13 апреля. Часть средств, "украденных семьей Аскара Акаева", возвращены в государственную казну. Об этом было заявлено 
на внеочередном координационном совещании глав правоохранительных органов Киргизстана. В общей сложности во время следствия 
по делу об имуществе Акевых в государственную казну возвращено более 7 миллионов долларов в разной валюте и более чем на 1 
миллиард 400 тысяч сом имущества. Для расследования имущества семьи бывшего президента страны и его семьи возбуждено 102 
уголовных дела, - сообщил заместитель генерального прокурора Киргизии Жумадил Макешов.

В то же время, как сообщает ИА "Фергана.Ру", председатель политической партии "Эркиндик" Топчубек Тургуналиев намерен 
отсудить у Аскара Акаева 100 миллионов сомов. Т.Тургуналиев подал иск в Первомайский районный суд Бишкека и обосновывает свое 
намерение  тем,  что  в  1999-2000  годах  Аскар  Акаев  политически  преследовал  его  по  сфабрикованному  обвинению  в  организации 
покушения.

Также Т.Тургуналиев требует привлечь к ответственности сотрудников прокуратуры, суда и МВД, имеющих отношение к его 
аресту  и  заключению.  Тургуналиев  отсидел  больше  трех  лет  в  тюрьме  по  обвинению в  организации  покушения  на  экс-президента 
Киргизии Аскара Акаева.

14 апреля.  ОАО "Ташкентский тракторный завод" (ТТЗ) планирует в 2007 году приступить к серийному производству новой 
модели трактора ТТЗ-83 мощностью 80-120 л.с., сообщили в руководстве предприятия.

В настоящее время завод собрал опытный образец машины. До сентября планируется собрать 15 новых тракторов, которые до 
конца  текущего  года  пройдут  испытания.  Производство  трактора  ТТЗ-83  планируется  осуществлять  в  двух  модификациях  - 
хлопководческой и транспортной, на которые будет установлена экспериментальная конструкция трансмиссии, имеющая 24 передачи.

Как ожидается, в 2007 году предприятие выпустит до 500 единиц новой техники, часть из которой будет отправлена на экспорт.
Как сообщалось, "Ташкентский тракторный завод" планирует реализовать проект технического перевооружения стоимостью 

$121 млн. Проект предусматривает разработку и внедрение новой трансмиссии для производства тракторов мощностью 120 л.с. и выше. 
ТЭО проекта утверждено правительством республики.

Проектная мощность предприятия - 12 тыс. тракторов и более 13 тыс. прицепов. Продукция реализуется на внутреннем рынке 
и экспортируется в страны СНГ, Афганистан, Турцию.

В 2005 году на заводе произведено 3,5 тыс. тракторов, что на 0,3% превышает уровень 2004 года.

"Новая" стратегия США в Центральной Азии
03.04.2006. РИА Новости

Андрей Грозин
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Казахстану, заявил на днях в Астане министр энергетики США Сэмуэль Бодман, необходимо взять на себя роль лидера в 
регионе  для  развития  инфраструктуры  энергетического  сектора,  а  также  создания  дополнительных  транзитных  маршрутов  для 
энергоресурсов.

И хотя речь тут идет исключительно об энергетике, к американским высказываниям такого рода интересно прислушиваться 
хотя бы только в поисках ответа на вопрос: появилась ли новая политика США в Центральной Азии? 

Поначалу такой политики практически не было.
Происходящее в «новой Азии» до последнего времени привлекало серьезное внимание лишь ее соседей. Москва и Тегеран 

активно участвовали в процессе внутритаджикского урегулирования и успешно завершили его. КНР достигла с Казахстаном не только 
договоренностей по  локализации  сепаратистских  движений,  пытавшихся  в  первой половине 90-х годов прошлого  века  использовать 
казахстанские  территории  в  качестве  опорных  баз  для  действий  в  Синьцзяне,  но  и  разрешила  территориальные  проблемы  двух 
государств. Киргизия также шла по пути взаимного снятия приграничной проблемы с Китаем. Туркмения, несмотря на массу субъективных 
по своему характеру проблем, наладила действенные торгово-экономические взаимоотношения с Россией и Ираном. Москва и Пекин 
способствовали  вовлечению всех,  кроме  Туркмении,  постсоветских  республик  Азии  в  «Шанхайскую  пятерку»  (сейчас  –  Шанхайская 
организация  сотрудничества),  ориентированную  на  решение  ряда  крупных  транспортно-экономических  и  торговых  проектов, 
установлению климата подлинного добрососедства на границах стран-участников ШОС.

Соединенные  же  Штаты  и,  шире,  Запад,  до  2001  г.  уделяли  региону  сугубо  «остаточное»  внимание,  концентрируясь  на 
заявлениях о его «богатом энергетическом потенциале» и не слишком активно выступая в защиту весьма немногочисленных местных 
диссидентов. США долго относились к новым независимым республикам Азии если и не враждебно, то очень настороженно. Запад был 
убежден,  что  мусульманская  Средняя  Азия  является  удобным  «плацдармом»  для  динамичного  роста  исламистского  радикализма. 
Однако,  как  показала  практика,  постсоветская  Азия  оказалась  способной  к  политическому  и  деловому  сотрудничеству  с  мировыми 
державами, а исламский экстремизм пока так и не завоевал прочных позиций в регионе. Он лишь ведет затяжную и отнюдь не всегда 
успешную борьбу за эти позиции.

До последнего времени и экономическое, и оборонное сотрудничество с этими странами строилось Вашингтоном на основе а) 
односторонней выгоды, б) с минимизацией для себя любых затрат.

Есть основания предполагать, что в Вашингтоне сделали определенные выводы из своего «иранского опыта» 1979 г. Тогда 
исламская революция в этой  стране немногим более чем за полтора месяца уничтожила  плоды более чем десятилетней работы с 
шахским  режимом,  выглядевшим  достаточно  прозападным,  но  отягощенным  системой  кланово-родственной  коррумпированности  и 
нищетой более чем 80% населения. Схожую картину можно наблюдать сейчас и на постсоветском азиатском пространстве.

Американская стратегия там выглядит как разноуровневая система:
- заигрывание с высшими эшелонами нынешней власти с обещанием разрешить ее основные внутриполитические проблемы;
-  некоторые  реверансы  в  пользу  ориентированной  на  Запад  местной  оппозиции.  Ее  финансирование  через  различные 

неправительственные организации и консолидация в качестве вероятного «резерва»;
- активизация экономического проникновения в регион, с опорой на новые военные базы.
В то же время расширение американского военного присутствия привело к активизации внутригосударственных негативных 

процессов в азиатских новых независимых государствах.
В марте 2005 года в Киргизии после недельных беспорядков и погромов в южных областях и столице страны был свергнут 

режим Аскара Акаева. События последних месяцев наглядно демонстрируют, что ситуация в стране не только не стабилизируется, но 
наблюдается  рост  напряженности.  По  всей  вероятности,  республика  вступает  в  длительную  полосу  нестабильности,  связанной  с 
последствиями стихийной смены власти. 

В Узбекистане в последние три года наблюдается рост внутреннего протестного потенциала, и одними репрессивными мерами 
сдержать его уже вряд ли возможно. При довольно высоком приросте населения «буксующая» экономика не может обеспечить жителям 
его аграрных регионов стабильную занятость и достаточный заработок.

Узбекские  власти  рассчитывали  на  экономическое  и  военно-стратегическое  сотрудничество  с  Соединенными  Штатами 
которые, как они надеялись, должны были помочь Ташкенту решить экономические проблемы. Однако уже к концу 2002 г. Ташкент начал 
серьезно тяготиться чрезмерной зависимостью от США в различных сферах, сложившейся после появления на узбекской территории 
американских опорных военных объектов.

А после подавления попытки мятежа в Андижане против Узбекистана была развязана полномасштабная информационная 
война западных государственных и правозащитных организаций. Усиливаются требования экономического и политического давления на 
режим.  Ташкент  ответил  на  это  давление  выводом  американской  базы  с  территории  страны,  полномасштабной  переориентацией 
внешней политики на Россию и Китай и вступлением в Евразийское экономическое сообщество.

Утратив свои позиции в Узбекистане, США в настоящее время буквально «на ходу» пытаются выстроить новые линии своей 
стратегии в Центральной Азии.

Сейчас на роль своего «стратегического регионального партнера» США усиленно зазывают Казахстан. В последнее время 
Вашингтон расточает многочисленные комплименты Астане и даже активно лоббирует идею казахстанского руководства (появившуюся 
накануне президентских выборов в республике в декабре 2005 г.) об особой роли Казахстана как страны, призванной стать региональным 
лидером в ЦАР, а также в Прикаспийском регионе. Собственно, в этом и состоит смысл высказываний в Астане министра энергетики 
США. Который в основном обсуждал там «желание США о скорейшем завершении переговоров между Казахстаном и Азербайджаном по 
транспортировке казахстанских энергоресурсов через трубопровод БТД».

Стремление Вашингтона поддерживать и выдвигать на роль лидера в регионе Казахстан понятно: после разрыва с Ташкентом 
для США просто нет других вариантов - из пяти постсоветских азиатских республик лишь Ташкент и Астана могут реально претендовать 
на роль регионального лидера. Кроме того, прагматизм политики Казахстана в бассейне Каспия позволяет американским ТНК свободно 
вливать в нефтедобычу инвестиции и тем самым контролировать огромную часть прибыли: если в основе нефтяного бизнеса лежит 
физический  контроль  над  нефтезапасами,  то  еще  более  важным  является  вопрос  распределения  прибылей  от  реализации 
углеводородов.

В то же время подписание межправительственного соглашения о присоединении Казахстана к нефтепроводу Баку – Тбилиси – 
Джейхан переносилось уже несколько раз – и это заставляет нервничать Вашингтон. Ведь, говоря о потенциальном доминировании в 
регионе Казахстана, Соединенные Штаты стремятся к собственному доминированию. Желание американцев «рулить» на Каспии и в ЦАР 
подается под весьма привлекательной для казахстанских властей оберткой: «Прозрачный, стабильный и предсказуемый инвестиционный 
климат в Казахстане не только сможет привлечь дополнительные инвестиции, но и станет источником новых рабочих мест, – высказался 
Сэмуэль Бодман, – в ближайшие пять лет объем инвестиций в Республику Казахстан может удвоиться».
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Казахстанские  власти  постоянно  говорят  о  том,  что  их  страна  через  десятилетие  войдет  в  десятку  ведущих  государств-
нефтеэкспортеров, и в этой связи Казахстану было бы нелогично отступать от политики лавирования между мировыми центрами силы, 
которая приносила и приносит ему успех.

Не  стоит,  однако,  забывать,  что,  запустив  ряд  сценариев  смены  политических  режимов  на  постсоветском  пространстве 
(«бархатные революции») Запад с конца 2003 г. радикализировал процесс борьбы за влияние в бывших советских республиках. Под 
воздействием  этих  механизмов обостряется  борьба  внутри элит  постсоветских  азиатских  республиках.  В  конечном итоге,  эти  игры, 
затеянные  в  Центральной  Азии  могут  плохо  закончиться.  И  при  всех  разговорах  о  «стратегическом  партнерстве»  и  обещаниях 
«долларового дождя» инвестиций, стратегия США на радикальную ротацию элит на постсоветском пространстве остается неизменной 
стратегической линией. 

КАЗАХСТАН
За спиной президента

31.03.2006. Трибуна
Роза Алаева

Президентские  зятья  начинают  подготовку  плацдарма  для  обороны  своего  обширного  бизнеса  на  случай  возможного 
проигрыша на выборах

Определяющей основой функционирования государственного строя Казахстана, как практически всех азиатских независимых 
государств, является фактор личности президента, способного нивелировать противоборство и сгладить противоречия между властными 
элитами.

Реальная стратегия управления государством заключается в сохранении баланса между существующими группами влияния. 
Анализируя  события,  произошедшие  за  последнее  время  в  Казахстане,  можно  утверждать,  что  система  сдержек  и  противовесов 
конкурирующих  за  власть  в  стране  кланов  дала  значительный  сбой.  В  настоящее  время  в  Казахстане  наблюдается  процесс 
значительного  укрепления позиций родственников главы Казахстана Нурсултана Назарбаева,  что,  несомненно,  внесет значительные 
коррективы  в  позиции  претендентов на  кресло президента.  Уже сейчас  можно  говорить о  почти полной "семейнизации"  механизма 
управления  страной  как  в  экономическом,  так  и  в  политическом  сегменте.  Но  "семья"  Нурсултана  Назарбаева  в  политическом  и 
финансовом смысле не представляет единого целого. Как отмечают эксперты, в настоящее время наблюдается процесс значительного 
усиления позиций среднего зятя президента - Тимура Кулибаева.

По  появляющейся  в  прессе  информации,  в  руках  среднего  зятя  президента  сконцентрированы  значительные  рычаги  по 
контролю над нефтяными и финансовыми потоками республики. Оставаясь продолжительное время госчиновником, он сумел создать 
обширную бизнес-империю, и сейчас, контролируя львиную долю финансовых и инвестиционных потоков, ему невозможно удержаться от 
соблазна превратить свою власть над деньгами во власть над всей политической системой.

По  различным  оценкам,  состояние  Тимура  Кулибаева  после  продажи  нефтяной  компании  "Nelson  Resources  Limited" 
приближается  к  одному миллиарду долларов, а по некоторым -  значительно превышает эту цифру.  Имея значительные средства и 
авторитет  в  бизнес-сообществе,  Тимур  Кулибаев  продолжает  стремительно  набирать  политические  очки.  По  результатам  опроса, 
проводимого Центрально-Азиатским агентством политических исследований, зять президента признан самым влиятельным политиком 
Казахстана.

Феномен "темной лошадки", выходящей у финиша из-за спины конкурентов, хорошо и давно известен в политике. С одной 
стороны, Тимур Кулибаев известен как достаточно закрытая для прессы фигура, никогда публично не заявляющая о своих президентских 
амбициях.  Это  без  труда объясняется  тем,  что  декларировать  свои  претензии  на  кресло  Назарбаева  в  настоящее время было бы 
преждевременно и политически недальновидно. Несмотря на скандал, разразившийся после убийства известного политика Алтынбека 
Сарсенбаева,  когда  под  вопросом  оказалась  способность  президента  контролировать  взорвавшиеся  группы  влияния,  Нурсултан 
Назарбаев продолжает оставаться реальной силой, способной создать существенные трудности чаяниям политика любого уровня.

Тем  не  менее остается  фактом:  создавая  казахстанские  причалы на  Батумском  нефтяном терминале,  Кулибаев  наладил 
устойчивые  связи  с  грузинским президентом Михаилом  Саакашвили  и  людьми  из  его  близкого  окружения,  не  скрывающими своего 
критического отношения к Назарбаеву и его системе власти.

Вместе с тем, как утверждают в кругах политической элиты республики, обладая амбициями своего отца, бывшего советского 
министра, Тимур Кулибаев относит к своим друзьям почти половину акимов (губернаторов) областей. А это, по восточным традициям и 
укладу,  стоит  многого.  Выстраивая  отношения  на  региональном  уровне,  зять  президента  практически  закрепляет  за  собой 
бюрократическую территорию, способную оказать значительную поддержку на президентских выборах. А принимая во внимание новую 
работу  Кулибаева  на  должности  главы  ассоциации  KazEnergy,  призванной  представлять  интересы  иностранного  капитала,  можно 
говорить  о  дальнейшей  поддержке  западными  инвесторами  именно  кандидатуры  Кулибаева.  При  таких  раскладах  средний  зять 
президента становится реальной силой, способной на равных конкурировать с президентом Назарбаевым по степени влияния в стране, 
но пока влияния не явного и не афишируемого.

Республиканские эксперты прекрасно осознают, что "после Назарбаева" в стране возможен новый передел собственности. На 
постсоветском пространстве независимых государств это явление становится практически  рядовым и обычно возникает сразу после 
ухода "несменяемых" политических тяжеловесов. Поэтому кандидатура преемника должна отвечать двум основным критериям: гарантии 
личной безопасности уходящей власти, а также долгосрочное сохранение нажитых активов или денежных средств.

На фоне импульсивного зятя президента Рахата Алиева осторожный Тимур Кулибаев может удовлетворить и потребность в 
безопасности для Назарбаева, и, возможно, других "семейных", но, учитывая конкурентные, а иногда откровенно ненавистные отношения 
с другими зятьями, станет ли он это делать - вопрос абсолютно неоднозначный.

Действительно, правящая элита, уходя с политического олимпа, желает заручиться подобными гарантиями. Но кто реально 
сможет влиять на расстановку сил в постназарбаевском Казахстане. Если рассматривать ситуацию в контексте сегодняшнего дня, то 
скорее всего это будут люди из окружения Кулибаева, отношения которых с другими кланами сейчас можно охарактеризовать как крайне 
напряженные.

Кроме своего пристрастия к игре в гольф, зять президента хорошо известен как стратег, способный создавать эффективные 
команды управленцев. Другими словами, уже сейчас можно говорить, что на фоне грядущей смены правящих элит вокруг потенциального 
лидера  уже сформирована элита  нового  поколения,  опирающаяся  на  собственные капиталы,  из  которой  при желании  легко  можно 
составить будущее правительство. По крайней мере, гипотеза о существовании подобного "теневого Кабинета" с виртуально розданными 
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портфелями не лишена основания хотя бы по следующей главной мотивации. Вся команда Тимура Кулибаева состоит либо из клуба 
состоятельной буржуазной элиты Казахстана, тесно связанной по бизнесу с зятем президента, либо из нуждающихся в его поддержке 
политических деятелей.

В  любом  случае,  по  предположению  экспертов,  основным  претендентом  на  премьерское  кресло  может  рассматриваться 
ближайший бизнес-партнер Кулибаева Нуржан Субхандербин. Несмотря на это предположение, среди друзей президентского зятя есть 
немало и других значимых фигур, обладающих значительным политическим опытом, способных выступить связующим звеном в период 
смены правящей элиты. Как один из основных претендентов на подобный пост мог бы также рассматриваться давний друг Кулибаева, 
экс-премьер, а нынешний глава Алма-Аты Имангали Тасмагамбетов. Но значительные противоречия между федеральным Центром и 
региональными властями ставят в настоящее время такой альянс под большие сомнения.

Для этого есть несколько  причин.  Во-первых,  с  некоторых пор из близкого  окружения Тасмагамбетова стали проявляться 
сигналы о его амбициях  на роль первой скрипки в государстве, что,  естественно,  вызывает плохо скрываемое негодование Тимура 
Кулибаева. И, судя по публикациям в прессе, обостряющееся тайное противоборство между ними уже в ближайшей перспективе может 
вылиться в открытую конфронтацию. С выходом на финишную прямую борьбы за трон двум амбициозным политикам, каждый из которых 
видит себя на этом троне, вряд ли удастся усидеть в одной лодке. Кроме того,  дружа -  демонстративно! -  с  Тимуром Кулибаевым, 
темпераментный Тасмагамбетов не скрывает своей неприязни к его отцу, который еще в 80-годах, проводя партийную зачистку, уволил 
Тасмагамбетова с поста первого секретаря Гурьевского обкома комсомола только потому, что тот был из младшего жуза. Одним словом, 
они уже стали не нужны друг другу.

Сейчас  же  в  отсутствие  открытой  политической  сферы  противоборства  противостояние  президентских  зятьев  и  других 
противоборствующих групп разворачиваются  в основном на медийном поле республики.  Но в Казахстане отнюдь не СМИ являются 
главным инструментом борьбы за власть. Готовясь к наступлению на президентскую власть, президентские зятья начинают подготовку 
плацдарма для обороны своего обширного бизнеса - на случай возможной не своей победы.

Топливно-энергетические комплексы
06.04.2006. Время новостей

Аркадий Дубнов
Россия и Казахстан договорились по военным базам и нефтепроводу КТК
По сложившейся в Кремле традиции, когда там хотят подчеркнуть уровень отношений с какой-либо страной, то говорят об 

объеме  товарооборота  или  его  динамике.  А  когда  журналисты  определяют  характер  отношений  глав  государств  между  собой,  они 
считают время, проведенное ими в переговорах наедине.

Если  судить  по  этим  параметрам,  вчерашняя  встреча  в  Кремле  президентов  России  и  Казахстана  была  доверительной, 
поскольку продолжалась два с половиной часа вместо отведенного протоколом часа. Что же касается товарооборота, то он хотя и вырос 
в 2005 году почти до 10 млрд долл., сопровождаясь 40-процентным ростом российского экспорта в Казахстан, но неожиданно, по словам 
Владимира Путина, привел к падению импорта из этой страны.

Ясность в этот вопрос внес Нурсултан Назарбаев, заметив, что увеличение товарооборота возможно, «если решим вопросы 
тарифного  сотрудничества».  Но именно эти проблемы остаются главным камнем преткновения в отношениях  России и  Казахстана. 
Астана длительное время добивается снижения тарифов на железнодорожные перевозки своих товаров по российской территории и 
трубопроводных тарифов.

Вчера эта проблема если и обсуждалась в Кремле, то, как и прежде, решена не была. На сегодняшний день, как утверждают 
правительственные  источники  «Времени  новостей»,  российские  трубопроводные  тарифы  приравниваются  для  казахстанских 
перевозчиков  к  тарифам,  установленным  в  Казахстане,  а  они  на  70%  выше  российских.  И  Москва  не  считает  возможным  давать 
преференции в этом отношении даже своему ближайшему союзнику.

Есть и  еще одна долгоиграющая проблема в отношениях  между Москвой  и  Астаной,  о которой вчера  в Кремле даже не 
упоминали. Речь идет стремлении Астаны получить квоты на прокачку по российской территории ежегодно 12 млн тонн казахстанской 
нефти  для  загрузки  нефтеперерабатывающего  завода  Mazeikiu  Nafta  в  Литве.  53%  акций  литовского  НПЗ  сегодня  принадлежит 
опальному ЮКОСу, который намерен продать этот пакет Казахстану. Москва же не торопится дать «литовские» квоты Астане, поскольку, 
как деликатно намекнул вчера «Времени новостей» один из российских олигархов, деньги, заработанные на продаже нефтепродуктов, 
полученных из казахстанской нефти, помогут ЮКОСу выплатить свои долги. А ЮКОС как раз только что начала банкротить "Роснефть" - 
вот и получается, что интересы Казахстана в данном вопросе, мягко говоря, расходятся с интересами части Кремля.

Но есть и у Москвы к Астане вопросы, которые не находят решения. До сих пор не удается подписать соглашение о закупке 
Россией казахстанской урановой руды. Казахстан обладает одним из самых крупных запасов урановой руды в мире, а Россия, владея 
недозагруженными производствами по обогащению урана, нуждается в сырье своего, по выражению Путина, «естественного партнера». 
В «Росатоме» только в марте начались российско-казахстанские экспертные встречи, где обсуждаются перспективы «совместной добычи 
природного урана в Казахстане, его обогащения и производства ядерного топлива в России».

Одним словом, как сказал вчера Владимир Путин, «несмотря на обилие встреч (между президентами России и Казахстана. - 
Ред.) вопросов не становится меньше, а значит, растет объем нашего взаимодействия». Неожиданно для многих присутствующих вчера 
обозначился  и  прорыв  на  одном  из  направлений.  Нурсултан  Назарбаев  дважды,  подчеркнуто  выделяя  этот  успех,  сообщил,  что 
достигнута  договоренность  с  Москвой  (Путина  за  это  президент  Казахстана  поблагодарил  отдельно)  о  расширении  пропускной 
способности Каспийского трубопроводного консорциума (КТК) с 28 млн тонн до 67 млн. Это означает, что количество добываемой в 
Казахстане нефти, переправляющейся танкерами через Новороссийский порт, должно увеличиться почти на 40 млн тонн. До сих пор в 
России противились строительству второй очереди КТК, поскольку это было ей невыгодно. Дело в том, что танкерные перевозки нефти из 
Новороссийска ограничиваются пропускной способностью турецких проливов Босфор и Дарданеллы в 100 млн тонн. Поэтому увеличение 
транспортировки на 40 тонн чужой нефти вынудит сократить долю российской, идущей через эти проливы.

Почему  изменилась  позиция  Москвы,  «Времени  новостей»  удалось  выяснить  из  общения  со  средним  зятем  президента 
Назарбаева,  вице-президентом казахстанского  холдинга  «Самрук»  Тимуром  Кулибаевым.  Он  сопровождал  своего  тестя  в  Москве  в 
качестве советника по энергетической политике. Г-н Кулибаев сообщил, что переговоры с Россией о расширении КТК идут с учетом 
возможного  присоединения  Казахстана  к  участию  в  строительстве  нефтепровода  Бургас-Александропулос.  Эта  труба,  идущая  по 
территории  Болгарии  и  Греции,  сможет  оказаться  альтернативой  транзита  нефти  на  мировые  рынки  через  турецкие  проливы.  И 
готовность Астаны примкнуть к  этому проекту  может стать сенсацией.  Однако вчера в Кремле на официальном уровне об этом не 
сообщалось.
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Между тем участникам российско-казахстанских переговоров очень хотелось, чтобы их результаты хоть немного выглядели 
сенсационными.  Отчасти  это  желание  удовлетворил  российский  вице-премьер,  министр  обороны  Сергей  Иванов,  сообщивший  о 
снижении  на  3  млн  долл.  арендной платы за  использование  российских  военных полигонов на  территории  Казахстана,  а  также  об 
определении их границ и прав собственности на недвижимость. Вчера г-н Иванов подписал четыре протокола на эту тему с министром 
финансов Казахстана Натальей Коржовой. А Владимир Путин заметил, что соглашения по условиям аренды полигонов достигнуты после 
девяти лет переговоров.

Среди  других  подписанных  вчера  в  Кремле  документов  выделяется  соглашение  о  сотрудничестве  между  российским 
Внешэкономбанком  и  Евразийской  промышленной  ассоциацией  (ЕПА),  объединяющей  крупнейшие  предприятия  угледобывающей  и 
металлургической отраслей Казахстана. Соглашение направлено на реализацию проектов строительства и модернизацию предприятий 
ЕПА и предусматривает привлечение российских компаний для поставок оборудования. Подписывая этот документ, президент ЕПА (ее 
чаще  называют  «евразийской  группой»),  известный  казахстанский  олигарх  и  миллиардер,  президент  Евро-Азиатского  еврейского 
конгресса Александр Машкевич был необычайно оживлен - он сидел во время церемонии рядом с президентами и, не отрываясь от 
подкладываемых ему папок с документами, непрерывно с ними что-то обсуждал.

А  вот  самая  модная  в  последние  годы  тема,  обсуждаемая  на  пространстве  СНГ,  -  создание  Единого  экономического 
пространства в составе России, Казахстана, Белоруссии и Украины - вчера оказалась в тени. Обещанное г-ном Назарбаевым в январе 
этого года подписание пакета из 38 документов, дающих старт ЕЭП, было отложено «на ближайшее время». О причинах этой отсрочки ни 
Назарбаев, ни Путин не распространялись. Впрочем, это и так ясно: ЕЭП будет ограничен реальным сотрудничеством только трех стран, 
исключая Украину. Во всяком случае, если судить по замечанию российского президента («Насколько мне известно, украинские друзья 
будут присутствовать и готовы часть документов подписать, но не все...»), никаких изменений в позиции Киева по участию в ЕЭП не 
произошло. Так что здесь обошлось без сенсаций. 

Нурсултан Назарбаев: «Ждать Украину мы не будем»
05.04.2006. Известия

Петр Розварин
"Уверен, что мы стоим на пороге создания Евразийского союза, о котором я говорил в 1994 году здесь, в Москве, в МГУ", - 

сказал президент Нурсултан Назарбаев, выступая с думской трибуны. Заявление поистине масштабное.
Если говорить исходя из голой статистики, то договоров, подписанных в Москве Россией и Казахстаном, семь. Они касаются 

прежде всего вопросов обороны. Министр обороны Сергей Иванов подписал, в частности, четыре протокола о внесении изменений в 
соглашение  об  использовании  полигонов  Эмба,  Сары-Шаган  и  обеспечении  города  Приозерска,  а  также  Государственного  летно-
испытательного центра и 4-го центрального полигона.

На первый взгляд это звучит как отрывки из  каких-то фронтовых реляций.  На самом же деле речь идет о вещах вполне 
прикладных. Ведь новые документы с картографической четкостью определили рубежи территорий, на которых еще с советских времен 
созданы военные полигоны: степь да степь кругом!.. "Пустыня большой — все стерпит!" Но за каждым квадратным километром этих 
прожаренных солнцем пустошей стоят деньги. Теперь объем арендованных Россией площадей уменьшился на 485 тысяч гектаров. Это 
означает, что отныне наша ежегодная плата за аренду полигонов уменьшилась на кругленькую сумму аж в 3 миллиона долларов. Далеко 
не пустяк — поэтому приятно. Тем более что таким образом наконец-то завершились переговоры, длившиеся целых девять лет!

Кроме того, в Кремле был подписан ряд экономико-финансовых и дипломатических документов. В частности, Министерство 
информационных  технологий  и  связи  России  и  Агентство  по  информатизации  и  связи  Казахстана  подписали  соглашение  о 
предоставлении орбитальной позиции для казахстанского спутника связи и вещания KazSat. Владимир Путин и Нурсултан Назарбаев 
много  обсуждали  и  вопросы  энергетического  сотрудничества.  Договорились  довести  мощность  Каспийского  трубопроводного 
консорциума (КТК) до 60 миллионов тонн нефти,  иначе говоря — до проектной мощности.  А это значит,  что Единое экономическое 
пространство  (ЕЭП),  к  формированию которого призвали Путин и Назарбаев,  начинает  обретать конкретные очертания.  Выступая в 
Госдуме, лидер Казахстана приветствовал объявленную накануне готовность Москвы, Минска и Астаны подписать 38 соглашений по 
ЕЭП, но с сожалением вынужден был констатировать, что украинская сторона готова подписать только 11 из них. Назарбаев добавил: 
"Ждать Украину мы не будем, но надеемся, что она все же примет участие в ЕЭП", перед которым "ставится задача обеспечить переход к 
новому уровню более высокой интеграции". Речь идет о свободном перемещении товаров, капиталов и рабочей силы. Как резюмировал 
президент Казахстана, "России здесь принадлежит главная роль".

Путин представил Назарбаеву своих преемников. А Назарбаев – зятя
05.04.2006. Независимая газета

Наталья Меликова
В ходе вчерашних  переговоров  Владимир  Путин  и  Нурсултан  Назарбаев  старались  продемонстрировать  исключительный 

характер отношений между Россией и Казахстаном. "Мы удовлетворены тем, как развиваются и отношения в политической сфере, и 
торгово-экономические связи", – сказал в начале переговоров с Нурсултаном Назарбаевым Владимир Путин. "Нерешенных и сложных 
проблем между Россией и Казахстаном нет", – продолжил мысль своего российского коллеги Назарбаев в начале переговоров один на 
один. Впрочем, несмотря на благостные описания двусторонних отношений, президентам явно было о чем поговорить. Они вышли к 
делегациям после переговоров,  которые продолжались более двух с  половиной часов вместо запланированного часа,  и сразу дали 
понять, что у Москвы и Астаны есть вопросы друг к другу.

Путин сразу представил Назарбаеву Дмитрия Медведева и Сергея Иванова, до этого дружески болтавших в углу зала Св. 
Екатерины Большого Кремлевского дворца. Назарбаев уже стал пожимать руку главе российского Минпромэнерго Виктору Христенко, как 
Путин  снова  вернул  Назарбаева  к  Иванову  и  Медведеву  и  стал  что-то  рассказывать  президенту  Казахстана.  Если  глава  России 
представил своему гостю из Астаны своих возможных преемников, то Назарбаев успел сказать Путину несколько слов о своем среднем 
зяте  –  первом  заместителе  председателя  правления  национальной  холдинговой  компании  "Самрук"  Тимуре  Кулибаеве.  "Вопросов, 
которые подлежат обсуждению, не становится меньше", – признал Путин после окончания переговоров один на один, словно объясняя 
членам делегаций, почему им пришлось так долго ждать. Путин напомнил, что, несмотря на общее увеличение товарооборота в прошлом 
году, импорт казахстанских товаров в Россию сократился. "Есть еще вещи, на которые мы должны обратить особое внимание", – заметил 
российский президент. А глава Казахстана назвал "вещи" своими именами. "Товарооборот растет, но наши эксперты говорят, что он мог 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

202



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

бы  расти  еще  больше,  если  мы  могли  бы  решить  вопросы  тарифов",  –  напомнил  Назарбаев  одно  из  требований  Казахстана, 
добивающегося от России унификации железнодорожных тарифов.

Президент Казахстана также вспомнил и о приграничном сотрудничестве. Еще год назад Путин и Назарбаев договаривались 
провести традиционный Форум приграничных городов в казахстанском Уральске. Но запланированное мероприятие было перенесено на 
неопределенный  срок.  Президент  Казахстана  сказал,  что  в  перспективе  два  государства  могли  бы  договориться  о  строительстве 
совместных пунктов пропусков и заключить соглашение о переходе границы. "Мы такое уже заключаем с Китаем", – как бы вскользь 
заметил Назарбаев. А когда пресса уже стала покидать зал Св. Екатерины, президент Казахстана предложил продлить срок пребывания 
на территории России для граждан своей страны и Белоруссии.

Не исключено, что в ходе длительной беседы один на один Путин и Назарбаев обсуждали и другие вопросы. Например, итоги 
выборов на Украине и в  Белоруссии и перспективы создания Единого экономического  пространства.  Напомним,  что  пока  подписать 
документы по  ЕЭП не  удалось  даже  в  трехстороннем формате между Россией,  Казахстаном и  Белоруссией.  Между  тем на  пресс-
конференции Путин заявил, что в ближайшее время в рамках создания ЕЭП будет подписан первый пакет из 38 документов без участия 
Украины.  "Но  если  Украина  захочет,  мы  не  будем  возражать",  –  заметил  Назарбаев.  А  глава  Минпромэнерго  Виктор  Христенко, 
курирующий  работу  по  ЕЭП,  сказал  "НГ",  что  14  апреля  в  Минске  должна  собраться  Группа  высокого  уровня  для  окончательного 
обсуждения документов.

В ходе переговоров Путин и Назарбаев много говорили об энергетическом сотрудничестве двух стран. Как заявил на пресс-
конференции Назарбаев, два лидера договорились довести мощность Каспийского трубопроводного консорциума (КТК) до 60 млн. тонн 
нефти, то есть до проектной мощности.

Возможно, главы России и Казахстана подробно обсуждали и сотрудничество в ядерной энергетике. Россия заинтересована в 
восстановлении  системы советского  Минсредмаша и  в  интеграции  российских  и  казахстанских  предприятий  ядерно-промышленного 
комплекса.  Россия  хотела  бы  участвовать  в  добыче  урана  на  территории  Казахстана,  знаменитого  своими  месторождениями,  и 
обогащать его на своей территории. Ближайшая встреча специальной рабочей группы должна состояться 10 апреля в Казахстане, и не 
исключено, что вопрос о доступе Москвы к урановым месторождениям мог обсуждаться на самом высоком уровне.

После  завершения  переговоров  Россия  и  Казахстан  подписали  несколько  соглашений.  Министр  обороны  Сергей  Иванов 
подписал  четыре  протокола  о  внесении  изменений  в  соглашение  об  испоьзовании  полигонов  Эмба  и  Сары-Шаган,  а  также 
Государственного летно-испытательного центра и 4-го центрального полигона. России крайне выгодно использование этих полигонов – 
создание подобных в Сибири могло бы обойтись в копеечку. На этот раз, как рассказал корреспонденту "НГ" министр обороны Сергей 
Иванов,  новые  документы  четко  определили  границу  территорий  используемых  Россией  военных  полигонов.  В  результате  объем 
арендованной площади сократился на 485 тыс. гектаров и составил 10 млн. 637 тыс. гектаров. А сумма, которую Россия платит за аренду 
в год, сократилась почти на 3 млн. долл. (с 27,5 млн. долл. до 24,78 млн. долл.). Корреспондент "НГ" поинтересовалась, как Казахстан 
отнесся к потере 3 млн. долл. бюджетных доходов. В ответ Иванов напомнил, что Россия продает вооружение и военную технику странам 
– членам ОДКБ по внутрироссийским ценам.

Россия одерживает важную победу в борьбе за энергоресурсы Каспия
07.04.2006. Eurasianet

Сергей Благов
Трехдневный  визит  президента  Нурсултана  Назарбаева  в  Россию  завершился  обещанием  серьезно  увеличить  экспорт 

казахстанской  нефти  через  Россию  и  выражением  поддержки  руководимого  Москвой  Евразийского  экономического  сообщества. 
Российское руководство расценивает двойное заявление Назарбаева как крупную геополитическую победу. В то же время это ставит под 
вопрос участие Казахстана в эксплуатации трубопровода «Баку-Тбилиси-Джейхан», за которым стоят США.

После встречи 4 апреля с российским президентом Владимиром Путиным Назарбаев заявил, что объем казахстанской нефти, 
транспортируемой по маршрутам Каспийского трубопроводного консорциума (КТК), вырастет с нынешних 28 до 67 млн метрических тонн. 
Почти 1000-мильный трубопровод соединяет нефтяные месторождения западного Казахстана с российским портом Новороссийск. По 
словам российских аналитиков, этот маршрут, эксплуатация которого началась в 2003 г., не используется на полную мощность, что якобы 
приводит к серьезным экономическим потерям. В случае если Казахстан выполнит свои обязательства, трубопровод КТК может набрать 
требуемую мощность.

Соглашение по КТК означает, что на «следующие 7-8 лет увеличение объема добыча нефти обеспечено транспортировкой на 
внешние рынки», сказал Назарбаев, выступая по телевидению. Президент заявил также, что Казахстан и Россия начнут совместную 
работу по освоению трех морских месторождений нефти, а именно Курмангазы, Хвалынское и Центральное.

5  апреля,  в  последний день  визита  в  Москву,  Назарбаев  дал также понять,  что  Казахстан  считает  теперь  Россию своим 
главным политическим  и  экономическим  партнером.  Выступая  в  российской  Государственной думе,  Назарбаев  предложил  ускорить 
образование регионального экономического союза среднеазиатских государств с Россией, добавив, что сегодня регион стоит на «пороге 
создания Евразийского Союза», сообщило агентство «Казинформ».

«Мы можем вместе определять правила игры на евразийском пространстве», передало слова Назарбаева агентство ИТАР-
ТАСС.  «Разумеется,  ведущую  роль  в  нарождающемся  Евразийском  Союзе  будет  играть  Россия».  В  ближайшие  годы,  сказал 
казахстанский  лидер,  государства  региона  должны  будут  активно  заняться  вопросом  о  таможенном  союзе.  Созданный  недавно 
Евразийский банк развития, добавил он, станет «мощным источником» развития и интеграции региона.

Российские государственные СМИ, в том числе телеканал РТР и  Радио «Маяк»,  охарактеризовали поездку Назарбаева в 
Москву как поворотный пункт в борьбе за контроль над нефтегазовыми ресурсами Каспия. В последнее десятилетие США и Россия – и в 
меньшей степени Китай – ведут активную конкурентную борьбу за маршруты энергоэкспорта.

Ввод в эксплуатацию в 2005 г. трубопровода «Баку-Тбилиси-Джейхан» (БТД), за которым стоят США, разрушил практически 
полную трубопроводную монополию России, соединявшую бассейн Каспийского моря с рынками Запада. КТК можно рассматривать как 
главного конкурента БТД. По словам некоторых аналитиков, значительное казахстанское участие в БТД необходимо для того, чтобы этот 
экспортный маршрут начал приносить доходы. Астана неоднократно заявляла, что будет транспортировать нефть через БТД, однако до 
заключения договора дело пока не дошло. Обещанное Казахстаном увеличение объема экспорта через КТК вызывает озабоченность 
некоторых  западных  аналитиков,  которые  заявляют,  что  обязательства  Астаны  по  участию  в  БТД  могут  оказаться  относительно 
невысокими и стать угрозой для экономической жизнеспособности трубопровода.

Как минимум, российское руководство сделало серьезный шаг вперед на пути вовлечения Казахстана в экономическую орбиту 
Москвы.  4  апреля  Путин  заявил,  что  Россия,  Беларусь  и  Казахстан  вскоре  подпишут  рамочное  соглашение  о  создании  общего 
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экономического пространства. Между тем Вагит Алекперов, глава российского энергохолдинга «Лукойл», инвестировавшего в последние 
годы в Казахстан около 3 млрд долларов, поддержал ряд новых совместных проектов, включая расширение КТК.

Российско-казахстанская торговля достигла в 2005 г. почти 10 млн долларов, увеличившись на 35% по сравнению с 2004 г. Во 
время переговоров между Путиным и Назарбаевым – третьих по счету в этом году – президенты обещали в ближайшие несколько лет 
удвоить объем торговли. В первые два месяца текущего года двусторонняя торговля упала примерно на 1,13 млрд долларов, или на 4,5% 
по  сравнению  с  тем  же  периодом  2005  г.  Путин  не  стал  скрывать,  что  двусторонняя  торговля  является  в  некотором  смысле 
несбалансированной. Российский экспорт в Казахстан в 2005 г. показал прирост на 40%, в то время как казахстанский экспорт Россию 
фактически снизился, сказал Путин.

В ходе визита Назарбаева были подписаны знаменательные соглашения в военной области и сфере безопасности. Россия и 
Казахстан договорились снизить стоимость аренды испытательных полигонов и военных стрельбищ до 3 млн долларов в год, сказал 4 
апреля российский министр обороны Сергей Иванов. Кроме того, стороны договорились, что площади военных полигонов в Казахстане 
составят  примерно  10  млн  га,  сказал  министр.  Страны  подписали  также  соглашение  о  предоставлении  орбитальной  позиции 
казахстанскому спутнику связи и вещания «Казсат».

Трубный вопрос
07.04.2006. Gazeta.kz

Дмитрий Перцев
Новые параметры КТК
Вопрос расширения Каспийской трубопроводной системы, который пытались урегулировать участники КТК последние два года, 

решен.
Президенты Казахстана и России дали политическое "добро" на расширение мощности системы до 67 миллионов тонн.
Договоренность по одному из важнейших российско-казахстанских проектов -  КТК была достигнута 4 апреля в ходе визита 

президента Казахстана Нурсултана Назарбаева в Россию.
В частности, Н. Назарбаев в ходе пресс-конференции в Москве напомнил, что "проектная мощность КТК составляет 67 млн. 

тонн, сейчас он используется на 28 млн. тонн".
"В ходе визита мы договорились увеличить его мощность до 67 млн. тонн, что означает, что в ближайшие семь - восемь лет 

увеличение добычи нефти в Казахстане обеспечено транспортными возможностями", - подчеркнул президент РК.
По словам Н. Назарбаева, главы минэнерго двух стран выработали единую правительственную позицию по этому вопросу. "Я 

думаю, что все частные инвесторы КТК согласятся, и мы фактически решили вопрос расширения мощности КТК", - подчеркнул глава РК.
В  свою  очередь  президент  России  Владимир  Путин  назвал  создание  совместной  транспортной  инфраструктуры  и 

использование транспортной инфраструктуры друг друга для расширения возможности по доставке нефти на мировые рынки важным 
направлением сотрудничества Казахстана и России.

Документы
Однако точку на политическом одобрении и выработке позиции правительств двух стран в вопросе расширения системы КТК 

ставить не приходится.
Решение политическое требует одобрения акционеров консорциума и соответствующих инвестиций, объем которых пока не 

называется.
В октябре 2005 года шесть членов Каспийского трубопроводного консорциума подписали Меморандум о взаимопонимании в 

рамках реализации Проекта расширения КТК. Подписи под документом поставили представители Chevron, ExxonMobil, BP Shell, ENI и 
BG.

Работа  над  согласованием  Меморандума  о  взаимопонимании,  который  бы  удовлетворил  7  условий  поставленных 
правительством РФ перед 11 акционерами и который бы отвечал чаяниям каждого, отдельно взятого акционера началась в 2004 году.

В Меморандуме о взаимопонимании, акционеры, для решения вопросов текущей финансовой деятельности КТК, взяли на себя 
обязательства по снижению процентной ставки на займы, предоставленные добывающими компаниями для проекта первоначального 
строительства, при сохранении процентной ставки на задолженность КТК перед правительственными акционерами.

Также  акционеры  согласовали  повышение  тарифа  на  прокачку  на  $2,5  до  $30,83  за  тонну  для  ускорения  погашения 
существующей задолженности.  Кроме того,  они согласились  отменить претензии по задолженности к  российскому и  казахстанскому 
правительствам в отношении затрат на подготовку активов переданных консорциумом.

А  еще,  акционеры  согласились  профинансировать  проект  за  счет  внешних  источников  финансирования  и  считать 
существующий долг второстепенным по отношению к этому займу.

Потенциальные  требования  российского  правительства  для  получения  его  одобрения  Проекта  расширения  КТК  были 
согласованы, однако одобрение от российского акционера получено так и не было.

По всей видимости, в ближайшее время оставшиеся 4 акционера консорциума присоединятся к документу. И только тогда 
можно будет с уверенностью сказать, что КТК будет расширен до его проектной мощности.

Экономика
О необходимости расширения КТК сказано много. Однако цифры говорят сами за себя. В настоящее время годовой объем 

добычи нефти в Казахстане составляет около 60 млн. тонн (чуть менее 1,4 млн. баррелей в сутки).
При этом в течение 10 лет объем добычи удвоится и составит свыше 3 млн. баррелей в сутки, или 150 млн. тонн в год.
В то же время в 2005 году суммарный объем прокачки казахстанской нефти по КТК составил всего 30,502 млн. тонн.
Мощностей трубопроводной системы реально не хватает.  Кроме того,  акционеры КТК заявляют об убытках,  получаемых в 

результате оттягивания начала работ по расширению системы.
Также задержка в одобрении проекта расширения КТК уже привела к тому, что казахстанские добывающие компании начали 

искать временные альтернативные транспортные решения, чтобы удовлетворить свои краткосрочные экспортные потребности. Однако, 
если акционеры КТК не смогут  принять решение по расширению трубопровода в ближайшие несколько  месяцев эти  краткосрочные 
решения скорее всего станут долгосрочными.

Сроки

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

204



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Предполагается,  что  после согласования проекта  расширения,  в течение следующих пяти лет КТК будет проектировать  и 
строить  10  новых  насосно-перекачивающих  станций,  утраивая  существующее  на  сегодняшней  день  количество  резервуаров  для 
хранения дополнительных 480 тыс. тонн нефти.

В 2005 году, после подписания меморандума, генеральный директор КТК Иен Макдональд заявил, что "при своевременном 
одобрении Плана мы сможем постепенно расширить мощность системы, что приведет к перекачке дополнительного объема - порядка 10 
млн. тонн к середине 2007 года, 10 млн. тонн еще через год и к выходу на окончательную мощность - 67 тыс. тонн в начале 2009 года".

По мнению аналитиков, до одобрения плана расширения еще как минимум пара-тройка месяцев. И, по всей видимости, планы 
по выходу на окончательную мощность КТК передвинуться на полгода, год.

Пока сложно предполагать, конец 2009 года, или начало 2010 года, но по оценке экспертов этого времени может оказаться 
вполне достаточным для переориентирования направлений поставок нефти с Европы в Азию.

Политический аспект проблемы расширения Каспийского Трубопроводного 
Консорциума

10.04.2006. Кремль орг
Наталья Харитонова

Вопрос о расширении системы Каспийского Трубопроводного Консорциума (КТК) остается одним из самых актуальных. Это 
подтвердил и ход обсуждения вопроса на недавней встрече президентов Казахстана и России 4-5 апреля. Если с экономической точки 
зрения здесь все более или менее ясно, то политический аспект проблемы по-прежнему остается предметом дискуссии не только в 
экспертном сообществе, но и в рамках переговорного процесса по КТК.

Напомним, акционеры консорциума, основываясь на прогнозных данных по добыче и поставкам нефти, в октябре 2004 года 
согласились с необходимостью расширения мощности КТК до 67 миллионов тонн (1,35 миллиона баррелей в сутки) ежегодно к 2008 году 
и начали обсуждение конкретных условий. Российская сторона, указывая на нерентабельность проекта для себя, выдвинула ряд условий. 
Переговоры по расширению КТК прошли несколько раундов, в ходе которых почти все условия российской стороны были выполнены.

Однако в мае 2005 года на переговорах в Москве договоренность о расширении не была достигнута. В ряде изданий этот факт 
объяснялся  тем,  что  стороны не  могут  прийти  к  единому  решению  "из-за  разногласий  в  походах  к  управлению  консорциумом".  В 
Минпромэнерго РФ этот факт прокомментировали следующим образом: "смысл переговоров сводится к установлению справедливости, 
чтобы правительства России и Казахстана участвовали в повседневном управлении КТК в соответствии с их долей". Действительно, 
утверждение новой структуры КТК было одним из требований российского правительства для согласования проекта расширения системы 
КТК.  При  этом  РФ требовала  либо  пропорционального  распределения  прикомандированных  руководителей  КТК  согласно  долевому 
участию, либо создания совета директоров.

Между  тем,  акционеры  КТК  на  собрании  22-23  марта  этого  года  единогласно  проголосовали  за  утверждение  новой 
организационной структуры руководства консорциумом.  Новая структура предусматривает  избрание на пост генерального директора 
консорциума представителя страны-акционера и вступает в силу с 1 мая 2006 года. Она отражает долевое участие акционеров, где 50% 
предусмотренных должностей отдаются кандидатам от членов-основателей (Россия, Казахстан и Султанат Оман), а 50% - добывающим 
компаниям (Сhevron Caspian Pipeline Concortium Co, LUKARCO B.V., Mobil Caspian Pipeline Company, Rosneft-Shell Caspian Ventures Ltd., 
BG Overseas Holdings Ltd., Agip International (N.A.) N.V., Kazakhstan Pipeline Ventures LLC и Oryx Caspian Pipeline LLC). Таким образом, на 
следующие  четыре  года  на  должность  генерального  директора  будет  назначен  представитель  России  как  члена-основателя,  а  на 
должность первого заместителя генерального директора, соответственно, - представитель добывающей компании. Судя по всему, сейчас 
акционерам КТК необходимо предложить кандидатуры на эти посты, их отбор должен завершиться к концу апреля. Это обстоятельство, 
как выяснилось, и стало решающим в вопросе о расширении системы КТК.

Таким образом, на данный момент проект расширения КТК фактически готов к реализации, основные вопросы согласованы со 
всеми участниками консорциума.

Практически решен вопрос "главенства России в КТК", т.е. вопрос об управлении консорциумом. Однако нерешенным остается 
и вопрос по тарификации: российская сторона и западные компании-участники по-прежнему не согласовали сроки начала и окончания 
действия  специальных  тарифов.  Тариф  КТК  ежегодно  индексируется,  предполагается,  что  в  июне  2006  года  из-за  инфляции  он 
автоматически увеличится с $28,33 примерно до $29,9 за тонну. Все акционеры КТК согласовали увеличение тарифа дополнительно на 
$2,5 за тонну при условии одобрения проекта расширения системы КТК. Фактически, это означает повышение тарифа до $32,4 за тонну.

Эксперты за  требованием российской стороны повысить  тарифы на прокачку  нефти увидели нечто  большее,  чем просто 
желание увеличить свои доходы. Речь идет о стремлении России как основного акционера (24%) к  созданию механизма изменения 
тарифов - ежегодное начисление процентов на активы акционеров КТК. Для того чтобы обеспечить рентабельность доли, которая в 
данном случае должна считаться инвестицией, необходимо значительно увеличить тариф (эксперты называют цифру в $40). Западных 
же  акционеров,  вошедших  в  консорциум  с  негосударственными средствами,  такая  тарифная  политика,  естественно,  не  устраивает. 
Фактически, указывают специалисты, если российское требование будет принято, это будет означать полный пересмотр финансового 
механизма КТК и условий создания консорциума.

Понятно, что экономические вопросы в данном случае напрямую увязаны с политическими. Примечательно, что в российских 
госорганах  политический  аспект  функционирования  КТК  поднимался  не  раз.  К  примеру,  в  2001  году  вопрос  о  КТК  обсуждался  в 
Государственной Думе в следующем контексте: из двух правительственных соглашений с КТК от 1993 и от 1997 году, изменившее состав 
долей участников консорциума, ратифицировано законодательным органом было только соглашение 1993 года. Законодателей также 
смутил тот факт, что акции, принадлежащие РФ, переданы в доверительное управление нефтяным компаниям, и непонятно, какую же 
долю средств от транзита нефти получит Россия. К тому же, с точки зрения некоторых парламентариев, КТК - частная компания, и в 
отношении ее не действует система ограничений, принятая, к примеру, для "Транснефти", поэтому "возникают опасения, что огромные 
потоки нефти и денег за транзит будут уходить в частные руки". Однако, как известно, КТК состоит из частных компаний, и соглашение 
1997 года подпадает под действие Международного частного права.

Еще ранее в печати широко обсуждалась тема КТК в контексте проблем на Северном Кавказе. Акцент делался на остром 
соперничестве различных финансово-промышленных и политических группировок за приоритет в реализации своих проектов освоения и 
транспортировки каспийской нефти по проекту КТК через территорию России. Противодействие строительству и функционированию КТК 
как цель отстранения России от участия в схемах доставки нефти в Западную Европу и на Ближний Восток и, как следствие, постановки 
России в условия экономической и политической изоляции сваливалось, прежде всего, на Соединенные Штаты. Реализаторами этих 
задач  рассматривались  новые  лидеры  бывших  союзных  республик  и  главы  местных  администраций,  а  также  различного  рода 
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экологические  движения,  финансируемые Западом.  Примечательно,  что  в  зарубежной прессе  и  в  местных СМИ в  1997-1998 годах 
действительно широко освещалась проблема противодействия развертыванию системы КТК на российской территории со стороны, в 
частности, администрации Краснодарского края.

Как  бы то ни было,  реализация  проекта  КТК существенно добавило политических  проблем России.  Для начала пуск КТК 
поколебал позиции "Транснефти" как монополиста и поставил перед отечественными нефтяными компаниями вопрос о необходимости 
учета новых реалий на рынке, в том числе наличия банка качества нефти. В рамках внутриаппаратных игр появились проблемы со 
сторонниками Баку-Тбилиси-Джейхан. Во внешнеполитической составляющей живо обрисовалась угроза Турции перекрыть проливы под 
предлогом обеспечения собственной экологической безопасности.

Последние два момента можно в принципе свести к  одному: прямые сторонники проекта Баку-Тбилиси-Джейхан пытались 
заморозить проект КТК. Согласно сообщениям в СМИ, в феврале 2001 года вице-президент ГНКАР Ильхам Алиев заявил о том, что 
проект  Баку-Тбилиси-Джейхан  является  приоритетным  для  Азербайджана,  и  что  "развитие  нефтяных  проектов  на  Каспии  без  него 
невозможно". Чуть позже турецкая стороны в лице министра по морским делам Рамазан Мирза-оглу на официальном уровне поставила в 
известность российскую, что в связи с началом закачки нефти в систему КТК Турция может ограничить движение танкеров с тенгизской 
нефтью через Босфор и Дарданеллы. Причиной якобы является необходимость обеспечения экологической безопасности.

В этой связи напомним, что Черноморские проливы - это не новая проблема, на что постоянно указывают аналитики. Турция в 
1994 году в одностороннем порядке ввела ограничения на проход через проливы кораблей длиной свыше 200 метров (большинство таких 
судов в этом регионе - это либо военные корабли, либо нефтеналивные танкеры с российской нефтью). Однако, и это известно всем 
специалистам  по  международному  праву,  международные  бессрочные  конвенции  о  свободе  торгового  судоходства  (1925г.,  1936г.) 
предписывают вводить ограничения этого режима только с согласия всех стран, подписавших данную конвенцию. Вместе с тем, недавние 
заявления  турецкой  стороны об  ограничении  прохода  танкеров,  скорее  связаны  с  лоббированием  транскаспийского  нефтепровода, 
выводящего среднеазиатскую нефть в обход российской территории, а не только со стремлением ограничить экспорт российской нефти 
столь нехитрым техническим способом.

Итак, Россия была готова одобрить решение по расширению трубопровода в случае повышения тарифов на прокачку нефти. 
Однако еще одним своим условием, как известно, Россия обозначила в феврале 2006 года непременное присоединение системы КТК к 
проекту Бурнгас-Александропулис. Эта позиция оказалась неприемлемой для КТК: глава консорциума подтвердил, что руководство КТК 
не  ведет  переговоры  об  использовании  КТК  для  заполнения  трубы  Бургас-Александропулис,  при  этом  подчеркнув,  что  "зона 
ответственности КТК - транспортировка нефти из Казахстана к терминалу на Черном море".

Позиция другого крупного акционера - Казахстана (19%) также ясна. Для Казахстана положительное решение о расширении 
КТК является жизненно необходимым,  особенно если учесть,  что  нефть является  для Казахстана основным экспортным товаром в 
условиях отсутствия его прямого выхода на основные рынки потребления. Именно поэтому проблема КТК приобретает и для Казахстана 
политическую окраску. Вопрос о расширении КТК, равно как и системы Атырау-Самара - основных нефтяных магистралей - казахстанская 
сторона рассматривает как приоритетные в развитии нефтеэкспорта. Необходимость решения этих вопросов в текущем году подтвердил 
нынешний министр энергетики Б. Измухамбетов. Казахстанская сторона всячески подчеркивает необходимость развития инфраструктуры 
в каспийском регионе, связанную, прежде всего, с освоением казахстанского сектора Каспийского моря (КСКМ), якобы недостатки в этой 
области обуславливают отсутствие высокого уровня нефтедобычи в регионе. Вероятно, такая постановка вопроса и стала серьезным 
средством давления на российскую сторону в вопросе как можно более быстрого решения по расширению КТК.

Позиция России в вопросе тарифов, как уже указывалось, также смущает казахстанскую сторону. На это указывал еще бывший 
министр энергетики Казахстана В.Школьник: "Казахстан в целом не заинтересован в этом, поскольку, с одной стороны, как акционеру КТК 
с  19% акций  нам это  выгодно,  а  другой  -  как  акционеру  "Тенгизшевройла",  где  у  нас  20% акций,  невыгодно:  Мы одновременно и 
грузоотправитель, и транспортировщик". Здесь же министр подчеркнул, что и вопрос о возможности расширения нефтепровода Атырау - 
Самара косвенно зависит от решения вопроса о расширении КТК.

Фактически, требования России поддерживает только Султанат Оман (7%). Однако остальным экспортерам в таком случае 
станет  выгоднее  экспортировать  сырье  по  китайскому  маршруту  и  системе  Баку-Тбилиси-Джейхан.  Казахстану  в  таких  условиях 
приходится маневрировать между требованиями российской стороны, которая в принципе во многом является его конкурентом, позицией 
консорциума, получающего огромную прибыль от его сырья, и необходимостью решать свои задачи в рамках проекта.

Во  время  встречи  президентов  Путина  и  Назарбаева  4  апреля  в  Москве  наконец  была  достигнута  договоренность  о 
расширении системы КТК до 67 млн.тонн в год. "Мы выработали единую государственную позицию по этому вопросу, и я думаю, что все 
частные инвесторы КТК с этим согласятся... Это означает, что на практике КТК может быть расширен до 67 млн тонн.. в ближайшие семь-
восемь лет увеличение добычи нефти в Казахстане обеспечено транспортными возможностями," - заявил Н. Назарбаев после встречи. 
Уже 5 апреля представитель "КазМунайГаза" заявил, что окончание строительства второй очереди КТК возможно уже через год-два.

Таким образом, важнейший этап переговорного процесса по расширению системы КТК был преодолен. И решающую роль, по 
сей видимости, здесь сыграло именно утверждение новой организационной структуры консорциума, в соответствии с которой ближайшие 
4 года руководство КТК будет осуществляться представителем РФ. Это немаловажный факт,  учитывая который, российская сторона 
решила, видимо, на время отложить свои "предложения" по присоединению системы КТК к проекту Бургас-Александропулис. С другой 
стороны,  вряд  ли есть  смысл утверждать,  что  акционеры-представители  других  стран  просто  "выменяли"  у  России  разрешение  на 
расширение  в  обмен  на  возможность  "порулить".  Ведь  принципиальное  решение  по  модернизации  системы КТК  еще  не  означает 
беспрепятственную реализацию проекта, особенно если учесть существующие планы, в соответствии с которыми расширение будет 
осуществляться на средства консорциума, руководить которым будет сторона, столь долго сопротивлявшаяся реализации указанного 
проекта.

Примечательно, что некоторые эксперты видят в позиции России по отношению к консорциуму желание поставить КТК под 
свой полный контроль. В таком случае западные компании направят свое сырье с казахстанских месторождений в обход российской 
территории,  что само по себе чревато  финансовыми потерями для России.  Точно также американское лобби будет препятствовать 
продвижению трансбалканского проекта. Далее, согласно этой схеме, если Россия устанавливает контроль над КТК, западные компании, 
чтобы избежать убытков, будут вынуждены оказывать давление на Турцию с целью смягчения режима прохода танкеров с сырьем КТК 
через Босфор и Дарданеллы. При такой схеме привлекательность обходных маршрутов снижается, и Россия фактически становится 
монополистом.

Однако  такой  подход  в  действительности  сильно  упрощает  ситуацию.  Любая  из  стран-экспортеров,  равно  как 
транспортирующие компании,  стремятся использовать  все возможные пути транспортировки,  стараясь их максимально наполнять.  В 
данном  случае  западные  компании-транспортеры,  особенно  если  они  одновременно  являются  и  нефтедобывающими,  точно  также 
диверсифицирует свои маршруты, зачастую составляя друг другу конкуренцию. Общим модератором может считаться лишь государство, 
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однако  лишь на  довольно высоком уровне.  И именно такая  схема,  практикуемая,  прежде всего,  американскими  компаниями и ТНК, 
является на данный момент наиболее эффективной.

Что касается КТК, здесь действительно на первый план выступает именно политический аспект проблемы. И экономическая 
составляющая  при  этом  отходит  на  второй  план,  становясь  лишь  объектом  манипулирования  в  переговорном  процессе.  На  каких 
условиях  будет  реализовываться  проект  расширения  КТК,  и  какие  последствия  оно  будет  иметь  для  стран-участниц  проекта  и  их 
контрагентов покажет уже ближайшее время.

Гости из Брюсселя остались довольны
07.04.2006. Независимая газета

Сакен Салим
Европейский союз собирается укреплять взаимоотношения с Казахстаном
Прогресс во всех отношениях – такое резюме в отношении развития политики и экономики Казахстана вынес руководитель 

директората по странам Восточной Европы, Кавказа и Центральной Азии Европейской комиссии Юг Мингарелли после завершившегося в 
среду в Астане 7-го заседания Комитета сотрудничества «Республика Казахстан – Европейский союз».

«Мы  рассматриваем  Казахстан  как  очень  важного  партнера.  Евросоюз  полон  решимости  укреплять  взаимоотношения, 
основанные на общих ценностях, которые включают уважение к верховенству закона, многостороннюю демократию, соблюдение прав 
человека и свободу прессы», – заявил Мингарелли на итоговом брифинге.

Вопреки ожиданиям представитель ЕС в своих оценках ситуации в Казахстане вообще воздержался от критики. Напротив, он 
подчеркнул, что Казахстан достиг определенных успехов в проведении президентских выборов, укреплении судебной системы. Хотя еще 
несколько  лет  назад  ситуация  была  совершенно  противоположная.  Так,  в  2003  году  была  принята  специальная  резолюция 
Европарламента  по  Казахстану,  в  которой  ситуация  с  правами  человека  в  этой  стране была  признана неудовлетворительной.  Тот 
документ вообще отличался особой резкостью.

Европарламент  давал  жесткие  рекомендации  властям  Казахстана  и  напрямую  связывал  их  выполнение  с  дальнейшим 
экономическим  сотрудничеством  Казахстана  и  Евросоюза.  Эта  резолюция  вызвала  большой  резонанс  в  республике.  Для  спасения 
ситуации  в  Страсбург  спешно  вылетела  представительная  группа  из  высокопоставленных  чиновников  и  «правильных»  депутатов 
парламента. На них возлагалась особая миссия – переубедить европейских парламентариев и доказать, что в Казахстане ситуация с 
правами человека, со свободой слова ничуть не хуже, чем у других.

После  скандальной  резолюции  Казахстан  активизировал  диалог  с  Европейским  союзом.  Результатом  можно  считать 
прошедшую осенью 2005 года в Брюсселе по инициативе депутатов Европарламента конференцию по Казахстану. На это мероприятие 
приглашались и представители госорганов Казахстана, и активисты оппозиции. Однако последние оказались в явном меньшинстве и не 
смогли склонить европейских депутатов на свою сторону – Европарламент увидел прогресс в проведении президентских выборов в 
Казахстане в конце 2005 года.

Теперь  же  ЕС  аккуратно  и  ненавязчиво  рекомендует  казахстанским  властям  «провести  консолидированную  работу  по 
обеспечению свободы слова» и «предоставить возможность для открытой работы» всем политическим силам республики.

По сути, это означает поддержку Европейским союзом действующей власти Казахстана. Представители ЕС уже заверили, что 
поддержат  Казахстан  при  вступлении  во  Всемирную  торговую  организацию.  Вероятно,  будет  поддержано  и  намерение  Казахстана 
председательствовать  в  ОБСЕ  в  2009  году,  поскольку  одним  из  основных  условий  было  проведение  в  2005  году  прозрачных 
президентских выборов.

Прошлогодние выборы Европейский  союз уже признал.  Ну а проблема со свободой слова и политическими силами,  надо 
полагать,  решится  в  ближайшее  время.  Ведь  сегодня  представители  ЕС  никак  не  комментируют  тот  факт,  что  в  Казахстане  в 
принудительном порядке закрыты практически все независимые СМИ. Не заметили гости из Брюсселя и то, что оппозиционная партия 
«Алга!» («Вперед!») несколько месяцев безрезультатно пытается получить государственную регистрацию. Как и то, что оппозиционное 
движение «За справедливый Казахстан», возглавляемое бывшим спикером Мажилиса (нижняя палата) парламента и экс-кандидатом в 
президенты Жармаханом Туякбаем, не участвует ни в одном «диалоговом мероприятии».

К  примеру,  государственная  комиссия  по  разработке  общенациональной  программы  политических  реформ  под 
председательством президента функционирует без оппозиции, а в ее составе – лишь провластные партии. Даже недавно созданная 
палата общественных экспертов при Мажилисе носит такой же провластный характер: в положении палаты указано, что в ее состав 
входят представители общественности,  конструктивно настроенные по отношению к действующей власти.  Как  результат  – в палате 
общественных экспертов нет ни одного правозащитника, которых в Казахстане почему-то принято называть оппозицией.

Жертвы научной фантастики
07.04.2006. Новое поколение (Казахстан)

Юлиана Жихорь
Казахстан втихаря тормозит запуск российских спутников с "Байконура"
Астана может  запретить  Москве  космические  взлеты с  Байконура.  Напомним,  8  июня  российский  ракетоноситель должен 

запустить первый казахстанский спутник.  Ак орда требует от  Кремля гарантий, что "KazSat"  не повторит судьбу арабского спутника, 
который россияне потеряли во время вывода на орбиту 28 февраля

Запуск геостационарного спутника "KazSat", по планам, должен осуществлять четырехступенчатая ракета-носитель "Протон-М" 
с разгонным блоком "Бриз-М". Однако последний запуск "Протона" 28 февраля с "ArabSat 4A" на борту оказался неудачным. Космический 
аппарат не удалось вывести на расчетную орбиту: его, попросту говоря, потеряли. Виновником назвали этот злосчастный разгонный блок. 
Да и утопленный в октябре 2005 года в Северном Ледовитом океане спутник "CryoSat" также пал жертвой разгонного блока.

В  связи  с  неудачным запуском арабского  спутника  встал вопрос  о  гарантиях  сохранности "KazSat".  Кстати,  повторение  с 
казахстанским спутником "арабской" истории может поставить под удар не только первые шаги освоения Казахстаном космоса, но и стать 
тормозом на пути развития космических программ Москвы. Астана, в случае неудачи, может затянуть согласование плана запусков с 
Байконура на вторую половину 2006 года. (По условиям договора аренды, российская сторона не может совершить ни один запуск без 
разрешения Казахстана). Прецедент уже имел место в нынешних январе-феврале.

Как известно, головным предприятием по подготовке и запуску казахстанского геостационарного спутника "KazSat" является 
российский центр имени Хруничева. Стоимость проекта - 65 миллионов долларов. Изначально запуск планировалось произвести ракетой-
носителем  "Протон-М"  "в  связке"  с  российским  спутником  "Экспресс-3".  Но  российский  спутник  был  запущен  самостоятельно  (без 
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согласования  с  Казахстаном)  в  июне  прошлого  года,  а  запуск  "KazSat",  запланированный  на  29  декабря  2005  года,  незадолго  до 
указанной даты был отложен. Официальная причина - финансово невыгодно: в случае одиночного запуска "KazSat" убытки ГКНПЦ имени 
М.В.Хруничева составят не менее 37 миллионов долларов.  В отместку Казахстан начал откладывать утверждение плана запусков с 
Байконура.

Если предыдущий генеральный конструктор Александр Медведев незадолго до снятия с должности пообещал вывести спутник 
на орбиту уже 10 января 2006 года, то новое руководство под давлением Астаны пообещало запустить спутник 20 июня. Только после 
этого Астана утвердила план запусков, причем не на весь год, как это было ранее, а лишь на первое полугодие.

Неудачный запуск и потеря арабского спутника могли сломать эти планы и перенести запуск "KazSat" на более поздний срок. И 
нет никакой гарантии, что Ак орда не лишила бы российскую сторону возможности производить космические запуски с Байконура во 
втором полугодии - как известно, процесс согласования можно затянуть на несколько месяцев.

Выход  из  ситуации  ГКНПЦ  имени  М.В.Хруничева  нашел  в  замене  четырехступенчатой  ракеты-носителя  "Протон-М"  на 
трехступенчатую "Протон-К" (в ее составе нет проблемного разгонного блока "Бриз-М"). Только это, судя по всему, может гарантировать 
выполнение российской стороной обязательств по запуску казахстанского спутника и избавляет от угрозы аварий разгонного блока. В 
качестве "бонуса" было даже объявлено, что запуск космического аппарата спутниковой связи и вещания "KazSat" будет произведен не 
20-го, как планировалось ранее, а 8 июня. Причем все затраты по замене ракетоносителя и несдвоенного запуска Россия должна взять на 
себя. "Это не наша проблема, - заявил председатель аэрокосмического комитета Министерства образования и науки Алмас Косунов. - В 
соответствии с заключенным контрактом российская сторона обязалась изготовить и запустить спутник по оговоренной стоимости".

Фактически  Москве  поставлен ультиматум:  либо она гарантирует своевременный и "безболезненный" запуск,  либо Астана 
воспользуется своим правом и законсервирует Байконур. Причем все в рамках контрактов и полностью по закону.

УЗБЕКИСТАН
Новая игра Ислама Каримова

04.04.2006. Независимая газета
Виктория Панфилова

Отвергнутый Западом Узбекистан предлагает свои энергоносители странам Юго-Восточной Азии
Узбекистан и Южная Корея отныне братья навек. На днях президенты Узбекистана Ислам Каримов и Южной Кореи Ро Му Хен 

подписали стратегический договор между двумя странами. Узбекский лидер назвал это событие историческим и заявил, что «в лице 
Южной  Кореи мы обрели  не  просто  стратегического  партнера,  а  опору,  которая  позволит  решать  вопросы не  только  двусторонних 
отношений».

Каримов напомнил, что в республике уже создано и действует 138 совместных узбекско-корейских предприятий, в том числе 
автозавод «UzDaewoo». Тем не менее стратегический договор предусматривает развитие отношений в политической, экономической, 
гуманитарной и научной сферах. Уже в ближайшее время Южная Корея намерена инвестировать в Узбекистан 1,8 млрд. долларов.

По  словам  пресс-секретаря  президента  Южной  Кореи  Ким  Ман-су,  Корея  намерена  подписать  соглашения  по  вопросам 
совместной  добычи  на  территории  Узбекистана  золота,  цинка  и  урана.  Но  большинство  договоров  будут  касаться  проектов  в 
нефтегазовой и нефтехимической отраслях. Как сообщает корейская «Korea Herald»,  Корейская национальная нефтяная корпорация 
(KNOC) получила эксклюзивное право на разработку и добычу нефти и газа на двух узбекских месторождениях Чуст-Пап и Наманган-
Терачи в Ферганской долине.

Подобные  договоры  Узбекистан  подписал  с  рядом  других  азиатских  стран.  В  ноябре  прошлого  года  был  подписан 
«беспрецедентный» договор о союзничестве между Ташкентом и Москвой. Параллельно Ислам Каримов делает ставку и на расширение 
связей с  Китаем,  которое  позволит  ему  уравновесить возросшее  влияние Москвы.  Кроме того,  узбекский  лидер ищет  поддержки  в 
Казахстане и в других, менее значимых странах Центральной Азии.

Такой разворот на восток стал явным следствием экономического бойкота, объявленного Узбекистану Западом после событий 
в Андижане. На днях к этому бойкоту присоединился и Всемирный банк (ВБ). Глава представительства этой организации в Ташкенте 
Мартин Райзер заявил, что ВБ прекратит предоставлять новые займы Узбекистану. Райзер дал понять, что банк не уверен в целевом 
использовании средств.

В правительстве Узбекистана трагедии из этого не делают, заявляя, что Ташкент всегда может получить льготные кредиты от 
России  и  Китая.  В  подтверждение  совет  директоров  Азиатского  банка  развития  (АБР)  одобрил  новую  стратегию  финансового 
сотрудничества  с  правительством  Узбекистана.  Как  говорится  в  официальном  сообщении  представительства  АБР,  программа, 
рассчитанная на 2006–2008 годы, будет способствовать сокращению бедных слоев населения. Стратегия предусматривает выделение 
100 млн. долларов в год в течение трех лет, а также по 2 млн. долларов в виде грантов технической помощи.

А после того, как Ташкент предписал Управлению верховного комиссара ООН по делам беженцев (UNHCR) покинуть страну, 
Ислам Каримов заявил, что Узбекистан поддержит кандидатуру министра иностранных дел и внешней торговли Кореи Пан Ги Мун на пост 
генерального секретаря ООН.

Таким  образом,  избавляясь  от  западного  влияния,  Узбекистан  меняет  тактику  в  пользу  региональных  лидеров.  Причем 
гарантии неприкосновенности своей власти Ислам Каримов постарается найти и в Москве, и в Пекине, и в Сеуле, и в Астане.

Цель политической кампании в Узбекистане, которая ведется втайне от 
широкой публики - сохранить преемственность власти

13.04.2006. ИА Фергана.ру
Санобар Шерматова

В середине марта один из оппозиционных Интернет-сайтов сообщил о попытках наделить Ислама Каримова пожизненными 
президентскими полномочиями. По другим сведениям, Гульнара Каримова начала пиар-кампанию, которая будет охватывать не только 
Узбекистан, но и Россию. В самой республике вот уже несколько месяцев происходят кадровые перестановки в высших эшелонах власти, 
что, как предполагают, связано с предстоящими в следующем году президентскими выборами. Таким образом, затихшая было тема о 
смене власти в Узбекистане вновь оказалась на повестке дня.

Осторожность не вредит рекламе?
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Один из членов верхней палаты парламента, якобы, выступил с предложением ввести в Конституцию поправку, допускающую 
пожизненный президентский  срок  для действующего  главы  государства.  Но,  натолкнувшись  на  негативную реакцию  членов  Сената, 
ретировался.  Оппозиционный  сайт,  сообщивший  эту  информацию,  подозревает,  что  за  этой  инициативой  стоят  некие 
высокопоставленные чиновники. И в скором времени последуют обращения трудовых коллективов с просьбой наделить действующего 
президента соответствующими полномочиями.

Попытка проверить это сообщение дала неожиданный результат. По словам одного из наших собеседников, в Сенате не шла 
речь о пожизненном президентском сроке. "Пробрасывали" совсем другую идею - о статусе первого президента Узбекистана. Такой титул, 
якобы, может быть предоставлен Исламу Каримову в случае его ухода с поста главы государства, и сохранится за ним пожизненно.

Если это сообщение соответствует действительности, совсем по-другому начинают выглядеть события вокруг старшей дочери 
президента. В январе в дорогом журнале Bella  Tеrrа,  издаваемом Гульнарой Каримовой, появилось ее обширное интервью.  Еще до 
поступления в продажу журнала отдельные отрывки были опубликованы в многотиражных изданиях, доступных массовому читателю. 
Затем интервью перекочевало на страницы известных российских журналов "Профиль" и "Евразия". Стиль подачи интервью, в частности, 
в "Евразии" - максимально выигрышный, со множеством фотографий Гульнары Каримовой и ее портретом на обложке журнала, говорит 
профессиональному читателю о многом. Например, что редакция придала публикации чрезвычайно большое значение, хотя солидные 
журналы  крайне  редко  практикуют  перепечатки,  предпочитая  иметь  эксклюзивный  материал,  подготовленный  собственными 
корреспондентами.

Сам  факт  появления  интервью  кого-либо  из  семейства  Каримовых  -  это  редкое  событие,  и  обычно  бывает  вызвано 
чрезвычайными обстоятельствами. Что же это за причины? Ответ надо искать в самом интервью.

Оно необычно для дочери президента, являющейся самостоятельной политической фигурой: в нем нет ни слова о политике. 
Каримова рассказывает о своих детях, друзьях-коллегах, с которыми иногда удается устраивать посиделки, о режиме дня, увлечениях 
модельным  бизнесом.  Она  даже  упоминает  одну  историю,  непосредственно  ее  касающуюся:  о  самолете  с  узбекским  золотом, 
принадлежавшем  Каримовой  и  якобы  конфискованном  российскими  таможенниками.  Эта  информация  в  свое  время  была 
растиражирована оппозиционными сайтами, но никогда не комментировалась ни российскими, ни узбекскими официальными лицами.

Из текста интервью читателям предстает бизнес-леди, чрезвычайно увлеченная многочисленными обязанностями, заботливая 
мать, у которой еще остается время писать стихи (образцы ее творчества приведены тут же). Обращает на себя внимание тщательная 
выверенность текста: в нем нет ни одного упоминания об отце и вообще, об отношениях в семействе Каримовых. Тем самым авторы не 
нарушили запрета (существующего негласно) на любую информацию, касающуюся отношений внутри семьи президента.

Отсюда вывод, что задача публикации интервью - создать максимально "человеческий" образ молодой, поэтической и вместе с 
тем деловой женщины. Вытеснив, таким образом, бытующий в народе имидж удачливой предпринимательницы, отбирающей бизнес у 
тех, кто послабее.

Вскоре  Каримова на  деле продемонстрировала  тактику  "близости  к  народу".  Недавно она возглавила  Центр  молодежных 
инициатив. Создан он был в необычной для Узбекистана неформальной обстановке. Дочь президента, одетая, как и все приглашенные, в 
футболку и джинсы,  вышла на сцену, попросила две минуты внимания,  рассказала о цели создания Центра,  затем спела вместе с 
популярными артистами и залом. Такой "свойский" стиль общения до сих пор в республике не практиковался. Из этого следует,  что 
Гульнара Каримова намерена делать ставку на молодежь, что, в общем, верно: горючий материал для революций поставляет именно эта 
часть общества. А по статистике 60 процентов населения республики составляют молодые люди до 30 лет.

Главная  особенность  начатой  пиар-кампании  -  осторожность,  с  которой  она  ведется.  Интервью,  но  только  одно,  с 
продуманными вопросами и ответами, которое потом распространяется по другим изданиям. К примеру, Каримова при необходимости 
вполне может дать эксклюзивное интервью такому дружественному журналу, как "Профиль". Половина издательского дома Родионова, 
выпускающего  этот  издание,  с  прошлого  года  принадлежит  бизнес-партнеру  Каримовой  Искандеру  Махмудову.  Но  тогда  это 
действительно  будет  выглядеть,  как  пиар.  А  так  -  какой  спрос:  захотели  московские  журналы  перепечатать  интервью,  разве  им 
запретишь?

Боязнь  "перегнуть  палку"  была  замечена  в  освещении  Международной  конференции  по  энергетической  безопасности, 
проведенной в  конце прошлого года в  Ташкенте  Центром политических  исследований,  который возглавляется  Каримовой.  В  печати 
появились только краткие сообщения, хотя событие подобного масштаба нуждается в более широком освещении.

Уходя - остаться 
На постсоветском пространстве известны два успешных проекта плавной передачи власти. И ни одного успешного случая 

замены авторитарного правительства не номенклатурной оппозицией. Скорее всего, не станет исключением и Узбекистан.
Слабость  национально-демократической  оппозиции,  ее  неспособность  объединиться,  выработать  реальный  проект 

модернизации страны - известны. Лидеры и активисты партий Бирлик (Единство), Эрк (Воля) находятся за рубежом с начала 90-х годов, и 
во многом утратили связь с электоратом. Правда, если бы им представилась возможность вернуться - без сомнения они повели бы за 
собой протестный потенциал. Но это не реально - и помехой является не только Ислам Каримов.

Укоренившиеся вокруг  президента группы влияния,  накопившие первоначальный капитал, не собираются уступать позиции 
конкурентам.  А революционная смена элиты -  это неизбежный передел сфер влияния.  Но даже если представить,  что по каким-то 
причинам номенклатура сойдет со сцены -  способность оппозиционных лидеров,  не имеющих соответствующего опыта,  эффективно 
управлять 26-миллионным государством, вызывает сомнение.

Приди к власти оппозиция, ее бы ожидала еще одна проблема. Без признания соседними государствами и Россией новые 
власти  не  обретут  необходимой  легитимности.  Наглядные  примеры -  революции  в  Таджикистане  в  1992,  и  Киргизии  в  2005  году. 
Таджикская оппозиция, вынудив президента Рахмона Набиева уйти в отставку, искала дружбы с Москвой. Однако Россия и соседние с 
Таджикистаном государства поддержали Народный фронт, и привели к власти нынешнего президента Эмомали Рахмонова.

В Киргизии судьба новых властей тоже зависела от того,  признают ли их.  Легитимными они стали только  после того,  как 
Россия, Казахстан и Узбекистан высказались в пользу революционеров. И главный аргумент, приведенный Владимиром Путиным, звучал 
так: мы знаем этих людей, они много сделали для сотрудничества наших стран.

Про узбекскую оппозицию этого не скажешь. Претендующий на власть лидер оппозиционной партии "Эрк" Мухаммад Салих то 
позиционирует себя как сторонник присутствия США в регионе, заявляя, что американская база должна вернуться в Узбекистан, а Россия 
и Китай, как имперские силы, обязаны уйти из Средней Азии, то высказывается в пользу налаживания отношений с Москвой. Вряд ли 
такая политика, не говоря уже о приведенных выше аргументах, может дать положительные результаты. В политике превыше всего ценят 
предсказуемость. И очень опасаются новичков.

Реально в  Узбекистане следует  ожидать  повторения одного  из  двух  проектов  плавной передачи  власти.  В  Азербайджане 
власть перешла от отца - к сыну, а в России от непопулярного президента - к его доверенному преемнику. И в том, и в другом случае 
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кандидат  на  пост  президента  некоторое  время  проработал  премьером.  Именно  эта  должность,  связанная  с  хозяйственными  и 
социальными вопросами, к которым так чувствительно относится население, по мнению политтехнологов, наиболее выигрышная для 
будущего карьерного взлета.

К тому же премьер оказывается в центре внимания прессы и телевидения, а это верный способ подъема популярности. Кстати 
говоря, в Азербайджане вначале планировалось избрать Ильхама Алиева спикером парламента, и только потом пришли к решению 
назначить его главой правительства

Если Узбекистан пойдет этим путем, Гульнару Каримову ожидает пост главы правительства (возможно, через промежуточное 
назначение руководителем  какой-либо  области,  чтобы набраться  опыта на  хозяйственном поприще).  Но в  таком  случае  неизбежно 
усиление роли премьера! Вот тут на память приходят цитаты более чем трехгодичной давности. В перерыве сессии парламента Ислам 
Каримов поделился с журналистами своими планами. Он дал понять, что намерен в будущем покинуть президентский пост. Но до этого 
будут  реформированы  правительство  и  парламент,  которые  получат  часть  президентских  полномочий.  Так,  если  по  действующей 
Конституции глава государства назначает всех министров, то в будущем он вправе рекомендовать парламенту премьера, и уже тот сам 
формирует кабинет. А силовых министров, которые традиционно назначаются президентом и работают под его личным контролем, будет 
выбирать Сенат.

Если  верить  Исламу  Каримову,  Узбекистан  ожидает  трансформация  в  сторону  парламентско-президентской  республики  с 
сильным премьером. В этой же информации, датированной 13 декабря 2002 года и, приведенной Немецкой волной, президент указывает, 
что реформы начнутся в 2005 году, после того, как на выборах будет сформирован двухпалатный парламент.

Это обещание сбылось. В прошлом году впервые в Узбекистане прошли выборы по партийным спискам, и большинство мест в 
нижней палате заняла фракция Либерально-демократической партии, которую связывают с именем Гульнары Каримовой. Хотя УзЛидеп и 
позиционирует себя как сила, опирающаяся на средний бизнес, фактически является партией власти: в ее руководящем Совете заседает 
премьер Шавкат Мирзияев.

Кстати говоря, "своя" партия была у Владимира Путина и Ильхама Алиева в пору их восхождения во власть. "Единая Россия" 
создавалась буквально накануне парламентских выборов 1999 года, а "Ени Азербайджан" (Новый Азербайджан) после шести лет полного 
бездействия был реанимирован Гейдаром Алиевым и отдан сыну, который возглавил Политсовет.

Но  главной  опорой  для  этих  преемников  была  другая  сила.  В  России  -  Семья,  в  которую  входила  часть  олигархов,  в 
Азербайджане - клан Гейдара Алиева, то есть примерно та же Семья, но связанная земляческими узами.

В Узбекистане ничего подобного нет. Здесь отношения власти и групп влияния (называемых кланами) имеют принципиально 
иную  природу.  Если  в  России  и  Азербайджане  установились  некие  правила  игры,  согласно  которым  номенклатура  и  олигархи  (в 
Азербайджане  -  члены  клана)  обслуживали  интересы  друг  друга  и  обеспечивали  безопасность,  то  в  Узбекистане  нет  подобного 
регулятора. В силу традиций своей среды высокопоставленные чиновники лояльны сильному президенту, но живут в постоянном страхе. 
И  не  факт,  что  они  поддержат  выдвижение  дочери.  В  первую  очередь,  из-за  опасения  потерять  административные  ресурсы, 
обеспечивающую сохранность нажитых капиталов и, что еще немаловажно, личную безопасность.

В ситуации, когда действующий президент не в состоянии обеспечить лояльность элиты по отношению к своему преемнику, не 
исключен вариант его возвращения после ухода. Это может быть и статус первого президента, который даст возможность участвовать в 
политических процессах, и даже назначение главой Сената, о чем уже шепчутся в Ташкенте. Внешние демократические процедуры будут 
соблюдены, на президентский пост (сильно урезанный) может быть избран формально не связанный с Каримовым политик. А рычаги 
власти останутся в прежних руках.

КИРГИЗИЯ
Бакиев «дал поручение суду»

04.04.2006. Время новостей
Аркадий Дубнов

Киргизский авторитет снова «в законе»
Митинговая стихия в Киргизии (см. «Время новостей» от 31 марта) в конце прошлой недели пошла на спад. На ближайшие дни 

стабильность в стране восстановлена. Это стало возможным благодаря чуткой реакции киргизской Фемиды, с которой она откликнулась 
на  рекомендацию  президента  страны  в  судебном  порядке  разрешить  проблему  с  отказом  Центризбиркома  допустить  известного 
криминального авторитета Рыспека Акматбаева к дополнительным выборам в парламент.  Первомайский суд Бишкека уже 2 апреля, 
несмотря на воскресный день, в срочном порядке отменил решение ЦИК.

Укротителем стихии стал все-таки сам президент Курманбек Бакиев. Он вышел к сотням возмущенных земляков Акматбаева 31 
марта, то есть на следующий день после того, как они на несколько часов перекрыли трассу от Иссык-Куля до Бишкека. А 31 марта, 
кстати, сотни других хорошо организованных сторонников Акматбаева (им подвозили бесплатную еду и воду) уже вышли на центральную 
площадь Бишкека, чтобы восстановить справедливость по отношению к своему кумиру.

Выяснилось, что глава государства до самого обеда того дня находился в рабочей поездке и ничего не знал о том, что у 
столичного  Белого  дома  собрался  большой  митинг.  Президент  призвал  собравшихся  «не  нагнетать  обстановку  и  не  нарушать 
спокойствие людей». И посоветовал обратиться в суд с исковым заявлением на решение ЦИК, объяснив это необходимостью «научиться 
жить в правовом обществе». Он отметил, что, несмотря на серьезные нарекания в адрес судов, «нельзя забывать, что в них работают 
много честных и справедливых судей». После этого президент предложил митингующим разойтись и,  обратившись в суд, ждать его 
решения.

Совет  президента  возымел  свое  действие  на  Рыспека  Акматбаева,  руководившего  акцией  и  давшего  отмашку  своим 
сторонникам покинуть площадь и, как утверждает агентство «Кабар», «тем самым выразившего поддержку главе государства». Авторитет 
был  настолько  умиротворен  открытым  общением  власти  с  народом  (глава  комитета  нацбезопасности  Таштемир  Айтбаев  лично 
беседовал на площади с Акматбаевым, окруженным единомышленниками), что поделился с журналистами сокровенным: он уже и не 
желает быть избранным в киргизский парламент. Его единственная цель - отставка премьер-министра Феликса Кулова. Ведь премьер, по 
убеждению Рыспека, виновен в убийстве в прошлом году его брата, депутата Тынычбека Акматбаева.

Вечером того же дня президент Бакиев выступил с телевизионным обращением к народу: «Меня удивляет то, что за это время 
никто из членов правительства не соизволил выйти к митингующим и выяснить их требования: чего они хотят, зачем они пришли. Я 
разберусь  с  членами правительства,  которые допустили такое  попустительство,  когда  люди стояли и  требовали отставки  премьер-
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министра, но на это никто не отреагировал». Глава государства назвал паникерами владельцев бишкекских магазинов, вывезших свой 
товар после начала митинга: «Вы не должны беспокоиться, я контролирую ситуацию, никаких беспорядков, мародерства не будет».

Вчера один из киргизских парламентариев, Темир Сариев, прокомментировал эти события чрезвычайно спокойно: «Президент 
свою позицию высказал ясно и четко,  он дал поручение суду, а решение суда имеет силу закона...  если кто-то не опротестует его». 
Единственное, что «было не совсем понятно» депутату, так это то, что «президент не слышал о митинге и узнал о нем только 31 марта...» 
«Грош цена тем службам, которые обеспечивают президента информацией», - заявил г-н Сариев.

С другой стороны, если бы они сообщили президенту о надвигающихся событиях, скажем, «до обеда» 31 марта, то получился 
ли у г-на Бакиева столь эффектный выход к народу, чего не смог продемонстрировать его напарник по властному тандему премьер-
министр Кулов? И не стоит ли теперь президенту, объявившему себя гарантом стабильности, вновь поднять вопрос о ненужности поста 
премьер-министра,  как  предлагал  он  сделать  еще  несколько  месяцев  назад?  А  еще  лучше,  если  Кулов,  правильно  поняв  смысл 
разыгранной комбинации, сам подаст в отставку, ведь и у киргизского авторитета нет теперь другого желания. Впрочем, вчера вечером 
Верховный суд разрешил Акматбаеву баллотироваться в парламент. 

Минул год...
29.03. – 11.04.2006. Континент (Казахстан)

Серик Муташев
Увядшие тюльпаны Киргизской революции
Минул год после "тюльпановой революции" в Кыргызстане, которую еще называли "наждачной". Этот период не мог быть для 

Киргизии  спокойным.  Политическую  жизнь  республики  лихорадило,  экономическое  развитие  оставляло  желать  лучшего.  Вполне 
объяснимо, что все происходящее в соседней стране далеко не безразлично для Казахстана

Известный тезис о том, что "революция пожирает своих детей", вполне применим и к киргизским событиям. Личный состав тех, 
кто выступал против А.  Акаева год  назад,  сегодня сильно изменился.  Ушла с  политической арены Роза  Отунбаева,  автор термина 
"тюльпановая революция".  Трещит по  швам тандем "гарантов революции"  К.  Бакиева  и  Ф.  Кулова.  Ряд политических  деятелей или 
покинули свои посты,  или  ушли  в  прямом,  физическом  смысле.  Вновь  повторяется  жестокая  аксиома  истории:  передела власти (и 
собственности) без крови не бывает.

Динамика развития постакаевской Киргизии распадается на несколько фаз. Первая фаза началась сразу же после свержения 
Акаева. Этот период характеризуется своеобразным двоевластием: на авансцене оказались сразу же два явных лидера, соперничали 
два состава парламента; на местах также одно время действовали параллельные органы власти. К числу позитивных достижений этого 
времени  можно  было  отнести  более  или  менее  удовлетворительное  политическое  решение  судьбы  А.  Акаева,  получившего  некое 
подобие гарантий. Правда, последующие события показали, что новая власть не намерена считаться с интересами семейства бывшего 
президента. Вопреки сложившемуся мнению, политические убийства начались в Киргизии сразу же непосредственно после смены власти. 
Тогда же, в апреле, стартовал процесс захвата имущества А. Акаева и членов его семьи. Но главный результат этой фазы – достижение  
19 мая консенсуса между Бакиевым и Куловым, что стало фундаментом для дальнейшего развития постреволюционной интриги. После 
этого произошло распределение ролей (Бакиев – президент, Кулов – премьер), но желанная стабилизация не наступила.

Президентские выборы 10 июля 2005 года ознаменовали начало нового этапа политической борьбы, который продлился до 
сентября.  Попытки опровергнуть легитимность Бакиева  внутри страны имели место  еще до  и сразу  же после выборов.  Все  это  не 
предвещало ничего хорошего с точки зрения сохранения стабильности в стране. Прогнозы политологов относительно будущего Киргизии 
были один мрачнее другого: во внутренней политике ей предрекали конфронтацию между президентом и премьер-министром, эскалацию 
передела собственности и власти, распад по кланово-региональному принципу, во внешней – раскол страны и поглощение соседями: юга 
– Узбекистаном и севера – Казахстаном. Данный прогноз принадлежал известному московскому политологу А. Миграняну, он вызвал 
бурю негодования в республике, но в чем-то даже сыграл позитивную роль, напугав и на время сплотив элиты страны.

Но в реальности внутреннее содержание происходивших процессов было скрыто от внешнего мира. Бакиев и Кулов старались 
по возможности скрывать свои противоречия и демонстрировали "холодный мир". При этом каждый стремился расставить на различных 
постах и местах своих людей, а Бакиеву, как утверждали злые языки, еще необходимо было трудоустроить на "хлебных" должностях 
своих многочисленных братьев. Главным процессом во второй фазе было появление и фиксация нескольких центров силы, которые 
одновременно конкурировали между собой и объединялись против других. К ним следует отнести президента Бакиева, премьера Кулова, 
вынужденно  консолидировавшийся  против  обоих  парламент  Жогорку  Кенеш,  часть  оппозиции  (сплотившейся  вокруг  бывшего 
генпрокурора  Бекназарова),  так  называемые  "центристские  силы"  (бизнес)  и  "непримиримая"  оппозиция  в  лице  остатков  акаевских 
приверженцев.

Такая  политическая  пестрота  отнюдь  не  способствовала  сохранению  стабильности.  Ситуацию  летом  обострила  серия 
политических убийств, в том числе депутатов. Становилось ясно, что новая власть не способна гарантировать законность и порядок. 
Осенью Киргизия входит в третью фазу постреволюционного развития. К этому времени становится очевидным, что в республике налицо 
системный кризис, охвативший практически все сферы политической и социально-экономической жизни. Тем не менее ряд признаков 
указывал на то, что власть (в лице президента Бакиева) пытается выстроить подобие модели авторитарной власти. Это подтверждали 
спорадические  попытки  по  укреплению  властной  вертикали  и  силовых  структур,  которые  встречали  яростный  отпор  со  стороны 
конкурирующих центров силы, в первую очередь премьера Кулова и парламента. Очередной вспышкой кланово-политической борьбы 
стали довыборы в парламент в ноябре 2005 года. Они продемонстрировали, что места в Жогорку Кенеше вполне могут передаваться по 
наследству: депутатское место досталось племяннику убитого депутата Д. Сурабалдиева.

Надо заметить, что Бакиев вполне отдавал себе отчет в популярности и политическом потенциале своего конкурента. Поэтому 
президент включил в игру Жогорку Кенеш, чтобы сначала не допустить назначения премьером Кулова, а когда этого не получилось, не 
позволить  тому назначить  на  ключевые  должности  своих  людей.  В  результате  совместными действиями  президента  и  парламента 
республика  получила  малоэффективное  правительство  во  главе с  популярным и  энергичным премьером.  Таким образом,  основной 
задачей Бакиева на этой фазе стало постоянное сдерживание амбиций Кулова. С этого момента над правлением Бакиева дамокловым 
мечом нависла  угроза  отставки  Ф.  Кулова  (под предлогом,  например,  невозможности работать  с  навязанным ему правительством), 
которая в свою очередь означала бы переход политической борьбы в фазу открытого противостояния.

Такие признаки проявились  еще в  октябре прошлого  года:  на экстренном заседании Жогорку  Кенеш отказался  обсуждать 
вопрос об отставке премьер-министра. Таким образом, была отбита первая атака против Кулова,  предпринятая известным в стране 
криминальным  авторитетом.  В  такой  острой  ситуации  спикер  парламента  О.  Текебаев,  делавший  внушение  депутатам,  впервые 
"засветился" на стороне Кулова. В дальнейшем ему это стоило карьеры.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

События в Киргизии разворачивались на фоне открытого интереса со стороны внешних сил. К чести нашей страны следует 
сказать, что Астана оказала максимально возможную помощь – политическую и экономическую – для стабилизации ситуации в соседней 
республике,  несмотря  на  периодические  обвинения  в  укрывательстве  Акаева,  а  также  на  начавшийся  передел  собственности, 
затронувший  интересы  и  казахстанского  бизнеса.  После  событий  в  Андижане  новая  власть  в  Бишкеке  умудрилась  окончательно 
испортить отношения с Ташкентом, который поначалу поддержал ее, руководствуясь антиакаевской инерцией, особенно после эвакуации 
узбекских беженцев на Запад. Летом прошлого года новый режим показал чудеса внешнеполитической эквилибристики, первоначально 
поддержав демарш ШОС относительно пребывания американских баз в регионе, а затем – отказавшись от него и согласившись на их 
пролонгацию. При этом революционные власти вступили в торг с американцами относительно стоимости арендной платы за аэропорт 
Манас.

Параллельно Бишкек любезно внимал завуалированным предложениям Пекина о размещении китайских войск на территории 
республики в рамках антитеррористических сил ШОС. Короче говоря, новый режим показал, что у него нет ни четкой внешнеполитической 
ориентации, ни собственной позиции на международной арене. Единственным мудрым шагом Бишкека было то, что он не ответил на 
заигрывания  со  стороны  Тбилиси  и  Киева  и  отказался  от  сомнительной  чести  официально  пополнить  ряды  "цветных  стран-
революционеров" с их явной антироссийской направленностью.

Справедливости ради следует сказать,  что внутриполитическая  нестабильность и ухудшающееся на глазах экономическое 
положение отнюдь не способствовали выработке внятной внешней политики. К концу прошлого и в начале 2006 года ситуация в Киргизии 
вступает в свою четвертую фазу. На этой фазе противостояние между двумя лидерами государства фактически переходит в открытую 
форму,  а ареной конфронтации становится парламент.  Своего  апогея эта борьба  достигает  в конце января и в  феврале и обычно 
ассоциируется с резкими заявлениями, сделанными Куловым в адрес Бакиева (требования отставки главы совбеза), Бакиевым – в адрес 
Жогорку Кенеша (обвинения в некомпетентности) и спикером Текебаевым – в адрес президента (призыв повеситься). Уже сам острый 
характер подобных заявлений и их тональность означали, что в республике налицо глубокий политический кризис.

Но еще до этого началось формирование новой политической оппозиции: в начале января представители 18 политических 
партий и общественных объединений подписали документ о создании Народной коалиции демократических сил (НКДС). Примечательно, 
что  в  блок  вошли  политические  "тяжеловесы"  и  представители  крупного  киргизского  бизнеса  с  целью  в  течение  ближайших  лет 
преобразовать Киргизию в парламентскую республику. Таким образом, возникает перспектива формирования против Бакиева единого 
фронта, основу которому даст местный бизнес, а политический вес – тот же Кулов.

Итак,  нынешнее  кризисное  состояние  Киргизии  характеризуется  прежде  всего  полулегитимностью  президента  Бакиева, 
поскольку своей победой тот обязан Кулову, в союзе с которым он шел на выборы. В этих условиях Бакиев пытается доказать свою 
легитимность  и  подчиняет  себе  не  только  силовые  ведомства,  но  и  все  сколько-нибудь  прибыльные  отрасли  экономики  Киргизии, 
мотивируя это необходимостью личного контроля над стратегическими отраслями экономики для более рационального и эффективного 
использования ресурсов. В то же время Бакиев советует Кулову и его кабинету заниматься лишь экономикой и развивать ее. Но при этом 
Кулов напрочь лишен кадровой прерогативы. Наблюдатели замечают, что Кулов сегодня совсем другой, чем при Акаеве – сдержанный, 
умудренный опытом и в то же время такой же твердый в своей позиции политический тяжеловес.

Таким образом, революция в Киргизии имела за собой ряд последствий: она ускорила проникновение казахстанских капиталов 
в киргизскую экономику по  всем направлениям (банковский сектор,  СМИ, энергетическая  отрасль).  К  числу  негативных последствий 
следует  отнести  рост  эмиграции  русскоязычного  населения  (почти  50  проц.).  Ситуация  усугубляется  и  начавшейся  кампанией  по 
изменению статуса русского  языка.  Но главной причиной  нестабильности является  перманентный передел власти и  собственности: 
меняются владельцы газет, телевизионных каналов, промышленных предприятий и рынков.

В  качестве  основного  противоречия,  как  правило,  называют  регионально-клановый  конфликт  между  югом  и  севером.  В 
действительности это не совсем так.  Главной причиной,  на наш взгляд,  является тот факт,  что за годы независимости Киргизии не 
сформировался  общественный  слой,  способный  обеспечить  в  кадровом  отношении  политический  класс  страны.  То  есть  в  стране 
отсутствует полноценная и сплоченная национальная элита.

В целом не вызывает  сомнений,  что  Киргизия  сегодня,  спустя  год после "тюльпановой революции"  находится  в  глубоком 
кризисе,  который  носит  всепроникающий  характер.  Кризис  охватил  все  области  общественной  жизни.  Вследствие  перманентного 
политического кризиса происходит падение экономики, которое, возможно, уже перешло грань возвращения. Коррупция не всевластна 
лишь  из-за  политической  нестабильности.  Криминалитет,  открыто  и  не  таясь,  соревнуется  с  чиновничеством  за  передел  власти  и 
общественных  богатств.  Все  это  происходит  на  фоне  попыток,  принимающих  уродливый  характер  построить  в  республике  некую 
авторитарную модель. Власть постоянно пытается взять под тотальный контроль прессу, что не способствует задачам стабилизации.

В перспективе перед Киргизией открываются два варианта развития событий.  Первый может означать укрепление власти 
тандема  Бакиев–Кулов,  их  полное  размежевание  с  прежними  попутчиками  по  "тюльпановой  революции";  продолжение  активизации 
"политиков-предпринимателей", способных превратиться в основную, поддерживающую тандем силу. Второй вариант более вероятен: 
под давлением обстоятельств тандем Бакиев–Кулов распадается (что уже фактически произошло), и один из его членов, вероятнее всего 
Ф. Кулов, перейдет к решительным действиям. Очевидно одно: Киргизия нуждается в стабильности и порядке, и обеспечить его должна 
твердая государственная власть,  опирающаяся на консенсус между всеми конкурирующими силами: президентом и правительством, 
исполнительной и законодательной властью, между кланами и регионами, между титульным и русскоязычным населением, бизнесом и 
властью, городом и селом. Если киргизское общество не достигнет требуемого консенсуса, наводить порядок в этой республике будут в 
будущем уже другие, внешние силы.

Киргизия: Граждане вправе
10.04.2006. Немецкая волна

В. Катаргин
Все нормально Закону - да! Криминалу - нет!
В Киргизии в воскресенье прошли выборы в парламент по трем избирательным округам. Перевыборы были назначены в связи 

с  тем,  что  депутат  от  Куршабского  округа  Адахан  Мадумаров  был  назначен  вице-премьером,  а  депутаты  от  Бадамжайского  и 
Балыкчинского округов Баяман Эркинбаев и Тынычбек Акматбаев были убиты в прошлом году.

Основное внимание общественности приковано в Балыкчинскому округу, где после серии судебных разбирательств к выборам 
все-таки был допущен Рыспек Акматбаев. Все-таки, потому что путь этого кандидата к выборам был непрост. Акматбаев несколько лет 
находился в международном розыске. Он обвинялся в создании банды, совершении ряда убийств и других преступлениях, однако в 
январе этого года суд его полностью оправдал.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В феврале Рыспек Акматбаев был зарегистрирован в качестве кандидата в депутаты. В конце марта Центризбирком лишил его 
права  баллотироваться,  но  Первомайским  районным  судом  Бишкека,  а  затем  и  Верховным  судом  республики  Акматбаев  был 
восстановлен в качестве кандидата.

За  ходом голосования в  трех  избирательных округах  следили 25  международных наблюдателей.  Более  половины из  них 
отправились именно в Балыкчинский округ.

После того как ряд претендентов взяли самоотвод, здесь осталось шесть кандидатов, в числе которых и Рыспек Акматбаев.
Как отметили в Балыкчинской окружной комиссии, процесс голосования прошел в нормальной, спокойной обстановке. Явка 

избирателей составила более 57 %. Каких-либо эксцессов и происшествий не было.
Вместе с этим органы правопорядка все-таки были переведены на усиленный вариант несения службы. Как сообщил источник 

"Немецкой волны" в министерстве внутренних Киргизии, на работу в воскресенье, то есть, по сути, в выходной день, в полном составе 
вышли даже сотрудники центрального аппарата МВД, включая самого министра и его заместителей.

Что касается предварительных итогов голосования, то они будут оглашены в понедельник. Однако о том, что в Балыкчинском 
округе лидирует именно Рыспек Акматбаев, корреспонденту "Немецкой волны" сообщил один из представителей окружкома,  правда, 
отметив, что это неофициальные данные.

Между тем Коалиция "За демократию и гражданское общество" отказалась вести мониторинг в Балыкчинском округе, хотя ее 
члены и были аккредитованы в качестве наблюдателей. Как говорит руководитель Коалиции Эдиль Байсалов:

ЭБ: Выборы в Балыкчинском округе мы не признаем свободными и справедливыми. Мы намерены оспаривать любые итоги, 
которые будут объявлены в понедельник. И мы обещаем вам, что рано или поздно мы добьемся отмены результатов выборов.

Участие в выборах Рыспека Акматбаева стало одним из основных поводов для массовой демонстрации в Бишкеке, которую за 
день до голосования в субботу провели лидеры более 25 общественных и политических объединений. Всего же в митинге приняли 
участие свыше двух тысяч человек. В руках у них были разноцветные флажки, воздушные шары и многочисленные транспаранты. Под 
бой барабанов и веселую музыку колона манифестантов прошла через весь город.

- "Закону - да!  Криминалу - нет! Уважаемые соотечественники, просим присоединяться в наши ряды. Это шествие мирных 
граждан! Мы требуем у властей исполнения законов! Мы требуем, чтобы перед законом были равны все!", - скандировали митингующие.

Когда демонстранты проходили мимо здания Первомайского суда, который оправдывал Рыспека Акматбаева, а затем допускал 
его к выборам, из толпы люди выкрикивали: "Позор судьям!"

Как  говорит  лидер  Коалиции  "За  демократию  и  гражданское  общество"  Эдиль  Байсалов,  подобные  митинги  будут 
продолжаться.

ЭБ : Власти готовы устроить нам беспредел. Они откровенно, никого не стесняясь, идут на поводу у уголовных авторитетов. 
Говорят, что нами управляет ни тандем Бакиев - Кулов, а тандем Бакиев - Акматбаев. Мы хотим, чтобы Бакиев опроверг все-таки это 
мнение. Мы целый год не устраивали ни каких митингов, ни каких пикетов, потому что мы хотели дать время Курманбеку Бакиеву. Теперь 
же мы будем организовывать такие митинги и шествия, пока он не начнет реализовывать те реформы, которые он обещал. Прежде всего, 
это конституционная реформа. Мы не намерены ждать осени, мы не намерены ждать "в час по чайной ложке", мы намерены потребовать 
сполна. Курманбек Бакиев, откровенно говоря, предал революцию. Он встал во главе тех остатков "акаевского" режима и стал "новым 
Акаевым.

Участие в демонстрации приняли и ряд действующих депутатов парламента. Говорит экс-спикер Омурбек Текебаев.
ОТ: Везде нарушаются наши законы. Суды принимают неправосудные решения. Чиновники нагло нарушают законы и топчут 

права человека.  Граждане вышли требовать,  чтобы правительство вело бескомпромиссную борьбу с коррупцией и криминализацией 
общества.

Один из лидеров прошлогодней революции Роза Отунбаева теперь вновь в рядах участников массовых акций протеста:
РО: Почему эти "честные" суды не работают, когда борются честные люди. Пусть эта власть покажет, что она не продвигает 

своих родственников во власть! Пусть эта власть покажет, что она не берет в свои карманы ничего! Хватит! Год прошел, эта власть ехала 
на недостатках, проклиная режим Акаева. Год прошел, пусть эта власть отвечает теперь за свои деяния!

Когда  митингующие  разместились  на  центральной  площади  Бишкека,  а  затем  и  у  ворот  Дома  правительства,  они  стали 
требовать, чтобы к ним вышел президент Курманбек Бакиев. Однако к людям вышел лишь госсекретарь Дастан Сарыгулов, но с ним 
разговаривать никто не согласился. 

Генеральный прокурор Киргизии Камбаралы Конгантиев к прошедшей демонстрации отнесся спокойно.
КК: По нашей действующей конституции граждане вправе проводить мирный митинг. Пожалуйста, все нормально.
12 апреля в Бишкеке должно состояться очередное шествие граждан "За закон и порядок". А 29 апреля акция протеста будет 

иметь уже общенациональный масштаб, - заявляют ее инициаторы.

Прорвешься ли на этот раз, Рыспек?
12.04.2006. Моя столица (Киргизия)

Дарья Малеваная
Судя по тому, как серьезно настроена ЦИК, не видать в ближайший месяц, а то и полтора Рыспеку Акматбаеву депутатского 

мандата, как своих ушей. А там, глядишь, и парламентские каникулы не за горами.
Дело в том, что президент федерации фехтования обвинялся в тройном убийстве. Правда, "самый гуманный и справедливый" 

суд - Первомайский - снял с Акматбаева и его подельников все обвинения. То есть, согласно решению суда, Рыспек чист перед законом, 
как слеза младенца.

Однако родственники убитого полковника милиции Чыныбека Алиева не согласны с судьями. Они считают, что в его гибели 
виновен Рыспек c подельниками.

Вдова Алиева подала апелляцию в Бишкекский городской суд. Но ее ходатайство пока не рассматривалось (сейчас горсуд 
занят процессом над "вором в законе" Азизом Батукаевым и его приближенными).

В минувшее воскресенье Акматбаев, набрав по Балыкчинскому избирательному округу N№ 69 более 79% голосов избирателей, 
становится депутатом ЖК.

Окружком тут же зарегистрировал Акматбаева, а в Жогорку Кенеше тем временем уже готовят к его приходу кабинет. Депутаты 
стараются  не  комментировать  скорый  приход  сей  одиозной  личности  в  парламент.  Сторонники  Рыспека  празднуют  победу, 
правозащитники твердят,  что не быть Акматбаеву депутатом, и всеми правдами и неправдами добиваются отмены его регистрации, 
заявляя, что Первомайский и Верховный суды не имели права восстанавливать его как кандидата в депутаты.
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Тем не менее выборы он выиграл. Осталось пройти регистрацию в ЦИК - и добро пожаловать в депутатское кресло.
Однако...  Председатель  Центризбиркома  Туйгунаалы  Абдраимов  заявил,  что  ЦИК  приостанавливает  процедуру  выдачи 

Акматбаеву депутатского мандата, причем на самых что ни на есть законных основаниях. Подтверждение тому - Конституция. Кроме того, 
Абдраимов консультировался с авторами Кодекса о выборах. Здесь в статье 28 "Статус кандидата" говорится, что зарегистрированный 
кандидат, коим и являлся Рыспек до его победы на выборах, "не может быть привлечен к уголовной ответственности, арестован или 
подвергнут административным взысканиям, налагаемым в административном порядке".

Оказывается, если против кандидата в депутаты прокуратура возбуждает уголовное дело, это не отнимает у него права быть 
избранным.

А  вот  согласно  пункту  шестому  той  же  статьи,  "зарегистрированный  кандидат  утрачивает  права  и  освобождается  от 
обязанностей, связанных со статусом кандидата, с момента официального объявления результатов выборов ЦИК и освещения данных 
итогов в СМИ".

10 апреля Абдраимов обнародовал результаты голосования по трем округам, включая Балыкчинский, плюс эта информация 
появилась  в  вечерних  новостях  на  всех  местных  каналах  ТВ,  а  на  следующий  день и  все  газеты пестрели  заголовками  о  победе 
Акматбаева.

Словом, после столь широкого PR Рыспек утратил свои права как кандидат.
Тут же в силу вступает статья 56 Основного закона, которая гласит, что Рыспек Акматбаев не может быть зарегистрирован в 

качестве депутата, пока уголовное дело, которое завели на него, находится в судопроизводстве (речь идет о ходатайстве вдовы Алиева в 
Бишкекский горсуд, о повторном пересмотре предъявленных обвинений Акматбаеву и об отмене решения Первомайского суда). А до тех 
пор, пока судебная инстанция не вынесет свой вердикт, ЦИК имеет полное право не регистрировать такого кандидата.

Словом, Рыспек опять "пролетает". Правда, Абдраимов, который признался, что ему уже надоела до зубовного скрежета вся 
эта волокита, намеревается направить письмо в горсуд и поторопить с вынесением решения по делу Акматбаева и его команды.

-  И пока  это дело не будет  рассмотрено в Бишкекском суде,  даже если последует апелляция со стороны потерпевших в 
Верховном суде, мы не имеем права регистрировать Акматбаева, - заявил Абдраимов.

Пока ЦИК думает, Рыспек, возможно, уже собирает свиту для нового похода на Бишкек. Сценарий–то один: как что не так, 
митинг или, на худой конец, игра в захват "Белого дома".

Между тем Абдраимов рассказал журналистам, что реакция Акматбаева уже последовала.
- В понедельник,  когда я был у министра образования Нур уулу Досбола, у меня зазвонил мобильный. Какой–то человек, 

представившийся Рыспеком Акматбаевым, грязно ругаясь, начал мне угрожать, говорил, что убьет, - поведал председатель ЦИК.
Однако Абдраимов не уверен на все сто, что это был именно Рыспек, но, как он сам признался, такой голос забыть трудно. 

Словом, глава Центризбиркома таки узнал Акматбаева по неподражаемому баритону.
Абдраимов  сказал,  что  угрозы  поступали  от  рыспековцев  и  другим активистам  ЦИК и  противникам  Акматбаева.  Поэтому 

председатель  Центральной  избирательной  комиссии  намерен  просить  генпрокурора  Конгантиева  и  заместителя  министра  ВД 
Суваналиева о предоставлении постоянной охраны.

Бодигарды должны неусыпно сторожить покой Туйгунаалы Абдраимова и обеспечить безопасность его коллегам.
ЦИК притормозил процесс регистрации, теперь все ждут, что же скажет Акматбаев, что он приготовил жителям столицы на этот 

раз? Что ж, посмотрим, на что горазды сценаристы штаба Акматбаева, и заодно проверим, насколько крепка наша власть. Сможет ли 
политбомонд  устоять  под  натиском  Рыспека  и  его  компании  или  сильные  мира  сего  опять  предпочтут  расписаться  в  собственной 
беспомощности и бросятся разводить "китайские церемонии" с криминалом?

P.S. Рыспек Акматбаев утверждает, что у него имеются горы компромата на высопоставленных чиновников и их детей.
- Он сам это заявляет, кроме того, Рыспек угрожает расправой премьеру, министру ВД Суталинову и его заму Суваналиеву. Я 

не понимаю, почему никак не могут обуздать этого парня. А что касается информации, которая якобы есть у Рыспека против властей, до 
меня доходили слухи об этом, но время покажет, так ли это на самом деле, - говорит Абдраимов.

Кстати, по словам председателя ЦИК, во время так называемого мирного митинга в Балыкчи люди Рыспека жестоко избили 
начальника ГОВД и двух сотрудников отдела по борьбе с организованной преступностью.

Словом,  Рыспек  перешел  грани  дозволенного  -  так  считают  все  чиновники,  бизнесмены,  рядовые граждане,  пенсионеры, 
студенты.

А что касается угроз... Абдраимов заявил, что он не безродный, он из Ысык–Аты и его сторонники встанут стеной за него. 
Причем по убеждениям, а не за плату.

Реформы начали с чиновников
14.04.2006. Независимая газета

Виктория Панфилова
Власти Киргизии хотят сделать министров беспартийными и скромными
В  центре  Бишкека  совершено  покушение  на  лидера  коалиции  партий  и  общественных  организаций  «За  демократию  и 

гражданское общество» Эдиля Байсалова. В среду средь бела дня правозащитник был ранен в голову. В столичном Национальном 
госпитале  ему  была  сделана  операция.  Сейчас  врачи  оценивают  состояние  Байсалова  как  стабильное.  Сам  Байсалов  связывает 
нападение  со  своей  политической  деятельностью.  Версию  о  политической  подоплеке  случившегося  выдвинул  и  премьер-министр 
Киргизии Феликс Кулов, навестивший правозащитника в больнице. «Политические мотивы этой акции налицо», – сказал Кулов.

В последнее время Байсалов отметился рядом резких заявлений по поводу попыток вхождения криминала в органы власти 
Киргизии. В частности, он требовал отменить результаты довыборов в парламент по Балыкчинскому избирательному округу, прошедших 
9 апреля, где победил Рыспек Акматбаев, известный криминальный авторитет, набравший почти 80% голосов.

Кроме  того,  после  встречи  с  помощником  госсекретаря  США  по  делам  Южной  и  Центральной  Азии  Ричардом  Баучером 
Байсалов  заявил,  что  «особое  внимание  на  встрече  было  уделено  обсуждению  неспособности  нового  руководства  справиться  с 
попытками организованной преступности проникнуть в органы власти».

«Покушение  на  Байсалова  стало  возможным  потому,  что  власти  не  в  состоянии  навести  порядок  в  стране,  –  считает 
председатель НПО «Интербилим» Асия Сасыкбаева. – Криминал, который сегодня стремится во власть, открыто и постоянно угрожает 
премьер-министру, председателю ЦИКа республики. Ранее были покушения и убийства депутатов».

Между  тем  власти  заняты  совершенно  другими  проблемами.  Президент  Курманбек  Бакиев,  скажем,  решил  ограничить 
политическую деятельность членов правительства. Вчера истек срок, данный главой государства всем министрам для того, чтобы они 
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добровольно приостановили свое членство в партиях либо написали заявление об отставке. «Совмещать то и другое недопустимо», – 
заявил президент.

Премьер Феликс Кулов, видимо, заранее знал о готовящемся постановлении президента и заблаговременно приостановил 
членство в партии «Ар-Намыс», лидером которой он являлся с момента ее создания. Правда, сам Кулов объяснил журналистам свое 
решение тем,  что  занимаемый им государственный пост  ограничивал рядовых партийцев,  которые не  могли подвергать  критике  ни 
правительство, ни какие-то другие властные структуры.

Кроме партийных ограничений киргизским чиновникам рекомендуется стать скромнее и в быту. Постановление правительства 
предписывает  проводить семейные торжества «скромно,  в рамках  пристойности,  как  и подобает внутрисемейным отношениям».  Как 
пояснили  в  пресс-службе  премьер-министра,  госслужащим  рекомендовано  проводить  семейные  мероприятия  (поминки,  торжества, 
юбилеи) без приглашения большого числа гостей, обильного приготовления пищи и забоя крупного рогатого скота.

Все эти нововведения подаются как ужесточение борьбы с коррупцией. Но в обществе подобные постановления вызывают не 
только удивление, но и растущее раздражение. Людей волнуют куда более серьезные проблемы – качество жизни, уровень занятости, 
размеры заработной  платы  и  пенсий,  но  до  этого  у  революционной  власти  руки  пока  не  доходят.  В  результате  лимит  доверия  к 
президенту и правительству постепенно сходит на нет. И если в минувшую субботу в Бишкеке прошел мирный митинг (на который, кстати, 
власти  даже  не  отреагировали),  то  назначенная  на  29  апреля  массовая  демонстрация  жителей  столицы  может  перерасти  в 
непредсказуемую по своим масштабам и последствиям акцию протеста.

ТУРКМЕНИСТАН
Китайские ВВС окажутся в тысяче километров от Москвы

06.04.2006. Рrognosis.ru
Александр Храмчихин

Начавшееся  сближение  Ашхабада  с  Пекином  не  может  вызывать  ни  малейшего  удивления.  Наоборот,  оно  абсолютно 
естественно, поскольку имеет серьезную экономическую и политическую основу. Ниязов откровенно "кидает" Россию, обещая Китаю тот 
газ, который ранее был обещан "Газпрому", да еще и выступая при этом прямым экономическим конкурентом России. Здесь удивляться 
тем более нечему – Туркменбаши давно и заслуженно презирает Кремль, который три года назад продал ему туркменских русских за этот 
самый газ.

Для Китая выход на энергетические рынки Центральной Азии имеет огромное значение. Зависимость Китая от импорта нефти 
и газа гораздо выше, чем у США, причем ситуация с каждым годом усугубляется. Китай попадает в критическую зависимость от поставок 
из зоны Персидского залива, при этом в случае противостояния с США китайский флот не способен обеспечить эти коммуникации. ВМС 
США, практически не вступая в прямое столкновение с ВМС Китая, могут установить жесткую морскую блокаду Китая. В то же время, из 
стран Центральной Азии, а через них и из Ирана, который на сегодняшний день является основным поставщиком нефти в Китай, нефте- и 
газопроводы можно дотянуть до Китая по суше, вне зоны влияния США, что кардинально поменяет геополитическую ситуацию – будет 
обеспечена относительная безопасность энергопоставок в Китай.

Впрочем,  теоретически  американцы  и  на  наземные  трубопроводы  могут  воздействовать  со  своих  авиабаз  в  Ираке  и 
Афганистане. Кроме того, трубопроводы могут оказаться под ударами исламских радикалов, часть которых обижена на Китай за его 
политику в Синьцзяне (впрочем, истинные отношения Китая с ваххабитами – отдельная тема). Соответственно, для охраны трубы могут 
понадобиться китайские войска.

Для руководства Туркмении присутствие в стране китайских войск будет явлением весьма желательным, это же относится и к 
руководству Узбекистана, через который труба обязательно пройдет.  Откровенно тоталитарный режим Ниязова и чуть более мягкий 
(если это  слово в  данном случае  применимо)  режим Каримова очень  опасаются  событий,  подобных андижанским.  Особенно,  если 
поддержку восставшим окажет Вашингтон. При этом и в Ашхабаде, и в Ташкенте понимают, что Москва поддержит подавление восстания 
политически, но не окажет никакой реальной военной помощи. Для этого у России практически нет ресурсов, кроме того, общественное 
мнение  страны  будет  заведомо  отрицательно  настроено  против  посылки  российских  солдат  для  защиты  русофобского  режима 
Туркменбаши и совсем не пророссийского Каримова.

А вот Пекин поможет с удовольствием, для него режимы Ниязова и Каримова вполне родственные по духу. При этом проблемы 
своих и чужих потерь для китайцев вообще не существует, опыт подавления народных выступлений уже есть - не только события на 
площади Тяньаньмэнь, но и борьба с сепаратизмом в Синьцзяне и Тибете, подавление регулярных выступлений крестьян, у которых 
перманентно отбирают землю. Соответственно, китайские войска, если таковые окажутся в Узбекистане и Туркмении, будут охранять не 
только трубу, но и режимы в Ташкенте и Ашхабаде. А отчасти и в Тегеране. Иран почувствует себя еще увереннее, если на его северных 
границах  появятся  части  Народно-освободительной  армии  Китая  (НОАК).  Ведь  J-12  (китайское  название  Су-30)  с  базы  Мары  без 
дозаправки достанет до Ормузского пролива, а из Туркменбаши (бывш. Красноводск) – до любой точки Ирака (или до Волгограда).

Собственно, почва для появления китайской армии на берегах Каспия уже создана. Ниязов и Ху Цзиньтао подписали не только 
соглашение  о  строительстве  газопровода  из  Туркмении  в  Китай,  но  и  соглашение  о  борьбе  против  терроризма,  экстремизма  и 
сепаратизма. Что понимают стороны под данными терминами – можно только догадываться (и догадаться очень легко).

Труба из Туркмении в Китай вряд ли сможет обойти территорию Казахстана (теоретически можно провести его через Киргизию 
и/или Таджикистан, но рельеф там очень уж неудобный). Собственно, Казахстан уже вовлечен в китайские энергетические проекты. В 
Пекине могут решить, что и труба на казахстанской территории нуждается в защите. Да и сама по себе переброска войск в Туркмению и 
Узбекистан подразумевает их транзит через территорию Казахстана (переброска по воздуху крупных соединений сухопутных войск с 
тяжелой техникой для Китая сегодня недоступна).

Впрочем, если части НОАК появятся в странах Центральной Азии, Казахстан, по сути,  окажется в окружении и не сможет 
сопротивляться силовому давлению со стороны Китая. Казахская армия по своему боевому потенциалу совершенно несопоставима с 
китайской. Поэтому, если Пекин попросит Астану допустить свои войска для защиты казахского участка трубы, вряд ли Астана найдет в 
себе  силы  отказать.  Надежды  на  помощь  США  в  этих  условиях  представляются  откровенно  иллюзорными,  учитывая  чисто 
географический фактор. В итоге Россия получит китайские войска на своих границах не только на Амуре и Уссури, но еще и от Астрахани 
до  Барнаула.  Китайцы будут  иметь  возможность  одновременного  воздействия  на  весь  Транссиб.  Более  того,  они  выходят  сразу  к 
районам Поволжья и Урала с их развитой автомибильной и железнодорожной сетью. Да и рельеф местности здесь гораздо удобнее для 
наступления, чем в Забайкалье и на Дальнем Востоке. Никаких гор, сплошная степь, можно идти и ехать в любом направлении. От 
Петропавловска (областной центр на севере Казахстана) до Сургута (одного из основных центров российской нефтедобычи) – всего 800 
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км. От Уральска до Москвы – чуть больше 1.000 км. J-12 из этого самого Уральска достанет не то что до Москвы, но до Вологды и 
Сыктывкара.

Разумеется, Ланьчжоуский военный округ НОАК (10 дивизий и 5 бригад сухопутных войск, в т.ч. 2 бронетанковые дивизии, 3 
авиадивизии) в Центральную Азию сразу не переедет. Для начала китайцам хватит небольших контингентов. Главное – "зацепиться за 
плацдарм".  Потом на  эти  небольшие  контингенты довольно  быстро  можно нарастить  почти  любое  количество  войск,  единственной 
реальной проблемой будет время, потребное на их переброску. Так ведь действует и китайская миграция – достаточно появления где-
либо небольшой китайской общины, после чего она может принимать соотечественников в любом количестве.

Профессиональные российские патриоты любят устраивать истерику "Россию окружают!"  по поводу какого-нибудь мелкого 
американского аэродрома в Румынии. Интересно, появление китайских войск в Центральной Азии вызовет хоть подобие такой тревоги 
или будет истолковано как "расширение сотрудничества в рамках ШОС"? При том, что если НОАК окажется в Казахстане, описанный год 
назад "Сценарий-2015" покажется розовым оптимизмом. Строго говоря, с военной точки зрения сопротивление в такой ситуации для 
России становится просто невозможным.

Впрочем, у подобного развития событий теоретически могла бы быть положительная сторона – быстрое сближение Казахстана 
с Россией. Объективно именно эта страна СНГ является для нас самой важной, гораздо важнее Белоруссии и Украины. Однако это 
возможно только при адекватных действиях как казахстанского, так и российского руководства.

 «Туркменское безумие» Европарламента
11.04.2006. Время новостей

И это тот партнер, с которым ЕС намерен тесно сотрудничать?
В мире широко распространено мнение, что пожизненный президент Туркменистана Сапармурат Ниязов, присвоивший себе 

титул Туркменбаши, отца всех туркмен, является деспотичным правителем, разрушающим свою страну и обрекающим на нищету ее 
население. ООН и ОБСЕ регулярно критиковали вопиющую ситуацию в области прав человека в Туркменистане, а Европейский банк 
реконструкции и развития приостановил сотрудничество с государственным сектором этой страны по причине такой обеспокоенности. 
Все согласны с тем, что Туркменистан является одним из наиболее репрессивных режимов мира.

Поэтому сильным шоком стало известие о том, что Евросоюз готов протянуть руку правительству - парии. 20 марта Комитеты 
Европарламента  по  иностранным делам и  международной торговле одобрили  предложение  о  Временном соглашении по  вопросам 
торгово-экономического сотрудничества с Туркменистаном. Данный вопрос скоро будет поставлен на голосование всего парламента.

Это  представляется  радикальной  переменой  политики  ЕС,  проводившейся  в  течение  последних  семи  лет.  В  2003  году 
Европарламент даже принял резолюцию, в которой было высказано сожаление по поводу того, что Туркменистан "стал одной из худших 
тоталитарных систем в мире", и справедливо отказался заключать временное соглашение с туркменским режимом из-за нарушения им 
прав человека.

Возможно, в комитетах Европарламента полагали, что такое изменение «туркменской» политики заметят немногие. В конце 
концов редкие статьи, которые посвящены Туркменистану в мировых СМИ, обычно сосредоточены на таких экстравагантных решениях 
Ниязова,  как  присвоение месяцам календаря своего имени и имени его матери (2002 год),  запрет золотых зубов (2004 год),  запрет 
музыкальных записей (2005 год) или его обещание попасть прямо на небеса всем тем, кто три раза прочитает вслух «Рухнама» -- его 
книгу о создании нации и духовности (2006 год).

Все это кажется почти смешным, но, конечно, нисколько не забавляет тех, кто живет в Туркменистане.
Правительство Ниязова не приемлет никаких проявлений инакомыслия, свобода СМИ и политические свободы подавляются, 

оно отправило в ссылку или заключило в тюрьму представителей политической оппозиции, правозащитников, независимых журналистов 
и последователей некоторых религий, особенно представителей конфессий иных, нежели суннитский ислам и Русская православная 
церковь. Некоторые диссиденты были насильственно помещены в психиатрические больницы. В местах заключения и в милиции все 
шире применяются пытки, включая избиения и использование психотропных препаратов.

Стремясь уменьшить иностранное влияние,  в 2004 году туркменские власти приняли новый закон,  согласно которому все 
дипломы о высшем образовании, полученные за пределами страны после 1993 года, лишались законной силы, а все обладатели таких 
дипломов увольнялись с государственных должностей. В феврале 2005 года Ниязов приказал закрыть сельские библиотеки под тем 
предлогом, что они никому не нужны, так как в селах никто не читает.

И это тот партнер, с которым ЕС намерен тесно сотрудничать?
Европарламент заявляет, что поиск связей с режимом Ниязова необходим, чтобы попробовать улучшить отношение к правам 

человека в его стране. Не лицемерие ли это?
Как может парламент гордо заявлять, что для обеспечения своего влияния он включит в соглашение пункт о соблюдении прав 

человека,  которым можно будет воспользоваться для приостановки соглашения в случае нарушений этих прав? Но очевидно -- уже 
только включение такого пункта отрицает саму возможность подписания соглашения. Какое еще нарушение прав человека необходимо, 
чтобы  отказаться  от  сотрудничества  с  режимом  Ниязова перед  лицом таких  вопиющих  преступлений,  как  лишение  жизни,  пытки  и 
похищения? Неужели нужно убить еще одну сотню людей, как в соседнем Узбекистане?

Но  наиболее  смешным оправданием является  обеспокоенность  Европарламента  не  допустить  изоляции  Туркменистана -- 
идея, видимо, поддержанная некоторыми представителями Европейской комиссии и совета. За последние годы Ниязов создал одно из 
наиболее закрытых государств  в мире,  и  Временное соглашение ЕС не  в  состоянии изменить эту  ситуацию,  поскольку  неспособно 
сделать туркменское правительство более демократическим и заставить его уважать основные права человека.  И любая торговля с 
Туркменистаном только наполнила бы карманы того человека, который обрекает свое население на все возрастающую нищету.

Сама идея установления отношений с этим правительством является столь же абсурдной, сколь и заявление Ниязова о том, 
что он пророк. Но, к счастью, у Европарламента еще имеется время для того, чтобы остановить это безумие. Когда на пленарной сессии 
будет поставлен на голосование вопрос о Временном торговом соглашении, Европарламент должен полностью его отклонить. Иначе это 
станет настоящей насмешкой над заявлением Евросоюза о приверженности защите демократии и прав человека во всем мире и серьезно 
подорвало бы доверие к Евросоюзу в международных делах. 
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Прокурорская пенсия
12.04.2006. Немецкая волна

В. Волков, О.Сарыев
В Туркмении указом президента страны Сапармурата Ниязова в отставку отправлена Генеральный прокурор
В Туркмении  указом  президента  страны Сапармурата  Ниязова  в  отставку  отправлена  Генеральный  прокурор  Курбанбиби 

Атаджанова. Таким образом, завершилась карьера чиновницы, ставшей известной всему миру после того, как ее устами в 2002 году были 
оглашены обвинения лицам, прошедшим по так называемому делу о покушении на Туркменбаши – эти обвинения стали с того времени 
символом несправедливости, творимой туркменскими властями.

Официальная  причина отставки Курбанбиби  Атаджановой  –  это  выход на  пенсию.  Как  сказал в  этой  связи на  заседании 
кабинета министров Сапармурад Ниязов:

СН: Курбанбиби Атаджанова работала в органах прокуратуры с 1964-года, свою деятельность в прокуратуре она начала в 
Теджене, с 1991-года работает Генеральным прокурором Туркмении. Она работала долгие годы, но сейчас подала заявление об уходе по 
состоянию здоровья. Я согласен, я подписываю. Если со мной согласится меджлис, то отставка вступит в силу. Сейчас возбуждено 
уголовное дело в отношении ряда должностных лиц в прокуратуре и в силовых структурах, мы будем их расследовать, а ты можешь и 
после пенсии с нами сотрудничать. Как – это мы еще посмотрим.

Сама Атаджанова, обратившись к Туркменбаши, произнесла такие слова:
КА:  Мой  великий  вождь,  я  работала  в  органах  прокуратуры  честно  и  преданно  своему  делу  43  года.  Я  старалась  быть 

преданной тебе, и до самой смерти сохраню благодарность и преданность тебе. Спасибо, что ты удовлетворил моё пожелание. Я была 
счастлива, когда работала под твоим мудрым руководством, мой вождь.

Однако неофициальные источники из Туркмении сообщают, что уход на пенсию Атаджановой - это лишь предлог. Истинная же 
причина состоит в том, что уже бывшим Генеральным прокурором был недоволен сам Туркменбаши.

Свое мнение по этому поводу высказывает российский эксперт по Центральной Азии Аркадий Дубнов:
АД:  Отставка  Г.Атаджановой,  по  моему,  знаковое событие в  современной истории туркменского  режима.  Дело в  том,  что 

госпожа Атаджанова, последний человек из кадровой обоймы 90-х годов прошлого века в ближайшем окружении Тукменбаши, которому 
удалось сохранить пост и свои позиции до нынешнего времени, несмотря на то, что гораздо более влиятельные и, казалось бы, сильные 
коллеги по туркменскому руководству либо сгинули безвестно в тюрьмах, осужденные на десятки лет, либо использовали возможность 
уехать в спасительную эмиграцию. Такая устойчивость «Биби», (как называли за глаза Атаджанову в Ашхабаде), объясняется просто. 
Она, пользуясь своими возможностями главного блюстителя закона, фактически сумела представить всех своих коллег как изменников, 
как предателей, как чиновников, которым «злато» и любовь к женщинам дороже, чем вера в Туркменбаши и его «Рухнаму».

Но,  если знать  историю «Биби»  последних  лет,  ясно,  что  это  должно  было когда-нибудь произойти.  Года  два назад она 
бесследно исчезла с экранов туркменских телевизоров, где она ранее занимала ближайшие места рядом с Туркменбаши.  Тогда это 
связывалось со скандалом, возникшим вокруг ее имени, поскольку один из ближайших ее родственников был арестован сотрудниками 
КНБ и обвинен в пособничестве наркотрафику. Более того, как один из организаторов этого наркотрафика. Потом была громкая история, 
связанная с уличением другой ее родственницы в том, что она, составляя списки подлежащих амнистии, брала взятки.

Все это, естественно, связывалось с персоной Атаджановой. Когда она исчезла с политической сцены Туркмении, все были 
убеждены, что она находится под домашним арестом, но в какой-то момент она снова возникла рядом с Ниязовым. Уверяют, что это 
было  результатом  того,  что  Ниязов  ей  вновь  поверил,  поскольку  ей  удалось  убедить  его  в  своей  верности,  иммитировав,  или 
действительно совершив попытку самоубийства. Но и это прошло, и, я уверен, вслед за отставкой возникнут новые уголовные дела, в том 
числе,  и  по  обвинениям в ее адрес,  а,  может  быть,  и  дальнейшие  отставки высокопоставленных чиновников.  По моим сведениям, 
возможна отставка министра иностранных дел Рашида Мередова.

В свою очередь,  источник  в  администрации  президента  Туркмении  сообщил  нашему корреспонденту  Оразу  Сарыеву,  что 
решающую роль в  отставке  Атаджановой сыграл скандал,  разгоревшийся  между Генеральным прокурором и  хякимом Ашхабада по 
жилищному  вопросу.  Речь,  согласно  словам  источника,  шла  о  попытке  Атаджановой  оспорить  планы  городского  руководства  по 
строительству новых домов на улице Ататюрка в Ашхабаде.

Этот спор между двумя руководителями, а также прилюдные утверждений Атаджановой, что ее влияние на главу государства 
позволит ей решить вопрос в свою пользу, вызвали гнев Туркменбаши. Некоторое время Генеральный прокурор формально сохраняла 
свой  пост,  однако,  утверждает  источник,  в  последние  месяцы  она  была  отстранена  от  реальных  дел.  По  словам  источника  в 
администрации президента Туркмении, Туркменбаши не намерен ограниваться одной лишь отставкой Атаджановой.

Новым Генеральным прокурором стал 43-летний Муххаметгулы Огшуков. Как сообщил корреспонденту «НВ» Оразу Сарыеву 
источник в генеральной прокуратуре Туркмении, Огшуков принимал самое активное участие в ведении дела о так называемом покушении 
на президента Ниязова в 2002.

Туркменбаши положил газ на Китай
12.04.2006. Коммерсант

Наталия Гриб, Александр Сидоренко (Алма-Ата)
Реализация контрактов "Газпрома" под угрозой
Президент Туркмении Сапармурат Ниязов объявил о планах продавать Китаю 30 млрд кубометров газа ежегодно начиная с 

2009 года. Еще 14 млрд кубометров он уже продал Ирану на 2007 год. Если Ашхабад выполнит эти обязательства, то ему не хватит 
ресурса для ежегодных поставок "Газпрому" до 80 млрд кубометров газа с 2009 года и у последнего могут возникнуть сложности как с 
исполнением экспортных контрактов в Европе, так и с прибылью в Китае из-за демпинговых цен Туркмении.

Президент Туркмении вчера подробно рассказал о подписанном в Пекине "Генеральном соглашении между правительствами 
Туркмении и КНР о реализации проекта газопровода и продаже природного газа из Туркмении в КНР". По его словам, Китай ежегодно в 
течение 30 лет гарантировал закупки 30  млрд кубометров туркменского  газа на границе Туркмении с Узбекистаном.  Протяженность 
газопровода от Амударьинских газовых месторождений в Туркмении до Шанхая составит 4 тыс. км, а маршрут трубопровода захватит 
территорию Казахстана и Узбекистана, провести переговоры с которыми об условиях транспортировки взялся сам Китай.

Туркмения  добывает  60  млрд  кубометров  газа  в  год,  из  которых  14  млрд  бесплатно  отпускает  населению,  остальное 
экспортирует в Россию, на Украину и в Иран. В ближайшие годы планируется нарастить добычу вдвое, однако в первом квартале 2006 
года рост добычи составил 1%, а падение экспорта – 2%.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Николай Кузьмин, директор центра политических исследований "Перспектива" (Алма-Ата), пояснил Ъ, что из Узбекистана в 
Казахстан в советские времена был проложен газопровод Ташкент–Джамбул–Бишкек–Алма-Ата, который сегодня не используется. По 
его словам, проложить газопровод протяженностью 200-250 км от Бишкека или от Алма-Аты до границы с Китаем можно за год. По 
данным представительства US Commercial Service, к 2010 году Китаю будет необходимо 120 млрд кубометров, а к 2020 году – 220 млрд 
кубометров газа. При этом Россия и Туркмения в сумме рассчитывают на поставку 90-110 млрд кубометров газа в Китай.

Отметим,  что  переговоры  с  Китаем  недавно  были  использованы  самим  "Газпромом"  в  целях  нажима  на  европейских 
потребителей для повышения цен и покупки ими дополнительных объемов газа. Однако после того как "Газпром" подписал меморандум в 
Пекине, предусматривающий поставки в Китай 60-80 млрд кубометров газа начиная с 2011 года по цене, привязанной к цене мировой 
корзины нефтепродуктов, Туркмения предложила китайцам начать поставки на два года раньше и,  видимо,  по демпинговым ценам. 
Накануне своего визита в Пекин Туркменбаши готов был продавать газ по $80 за тысячу кубометров при получении льготного (под 3% 
годовых) кредита на освоение месторождений на правом берегу Амударьи.

Как отмечает аналитик ИК "Тройка Диалог"  Валерий Нестеров, идет сложная игра, в результате которой Туркмения может 
отказаться  от  гарантий продажи "Газпрому"  уже законтрактованных на 2009 год 70-80 млрд кубометров газа,  предназначенного  для 
реализации на Украине и в странах Западной Европы.

"Это создаст головную боль для российской монополии, поскольку на фоне небывалой активности "Газпрома" по заключению 
новых экспортных контрактов независимые производители газа РФ не готовы восполнить такой пробел в кратчайшие сроки, и все это 
происходит на фоне роста потребления внутреннего рынка на 3 млрд кубометров в год",– отмечает Валерий Нестеров. При этом сам 
"Газпром" добывает 80% своего газа на четырех месторождениях с исчерпанными на 60-80% запасами. Доказанных запасов Сахалина 
для поставок в Китай недостаточно, начало освоения Ямала отложено как минимум на десять лет, Ковыкты – на восемь лет. В результате 
не совсем понятно, как "Газпром" будет выполнять свои обязательства.

Вчера  в  пресс-службе  "Газпрома"  на  вопросы,  из  каких  ресурсов  монополия  будет  поставлять  газ  на  экспорт  в  случае 
невыполнения своих обязательств Туркменией, ответили: "В связи с подписанным в 2003 году долгосрочным контрактом с Туркменией у 
нас нет необходимости предпринимать какие-либо действия. Туркмения должна выполнить перед нами свои обязательства. "Газпром" 
всегда добросовестно выполнял и будет выполнять свои обязательства".

Отметим, что до сих пор "Газпром" покупал у Туркмении всего 5-7 млрд кубометров газа в год. Первые серьезные поставки 
начались в этом году и сопровождались газовым шантажом Украины.

Очевидно,  что газовые баталии между Россией и Украиной подвигли Туркмению поискать более сговорчивых и надежных 
покупателей на свой газ. Переориентацию Туркмении на альтернативных потребителей иллюстрирует и то, что вчера в Ашхабаде было 
подписано  соглашение,  по  которому  Туркмения  в  2007  году  обязалась  продать  14  млрд  кубометров  газа  Ирану  по  $65  за  тысячу 
кубометров.

ТАДЖИКИСТАН
Руководство Таджикистана оказывает внимание силовикам

01.04.2006. IWPR
Валентина Касымбекова (Душанбе)

В Таджикистане значительно увеличена заплата сотрудникам МВД и  других  государственных структур,  которые возможно 
власть желает видеть на своей стороне во время приближающихся президентских выборов.

В  Таджикистане  повышены  зарплаты  госслужащим,  но  сделано  это  крайне  неравномерно.  Появились  подозрения,  что 
наибольшую прибавку к жалованию получили те, кто больше всех понадобится действующей власти на грядущих президентских выборах.

Избирательное повышение зарплат работникам государственного сектора лишь усугубит расслоение общества.
В Таджикистане идет административная реформа, и повышение оплаты труда госслужащих – ее часть.  Парламент страны 

утвердил поправки в ряд законов, которыми с 1 апреля вводится новая система оплаты труда. Первыми получат прибавку сотрудники 
МВД, судов, прокуратуры и Министерства обороны.

Их заработная плата будет отныне состоять из должностного оклада, надбавок за звание и стаж службы. Причем надбавки за 
звание были недавно увеличены в три раза, а надбавки за стаж могут составлять от двух до десяти базовых окладов.

Размер прибавок окутан завесой секретности. Во всех поправках к законам указывается, что должностные оклады, размеры и 
порядок начисления доплат за чин и стаж определяются президентом страны. Обывателям и аналитикам остается только гадать, каков 
реальный размер их доходов.

Сотрудница Министерства финансов сообщила корреспонденту IWPR,  что размеры окладов сотрудников силовых структур 
являются тайной даже для работников министерства, и в документах они не указываются.

Выступая 6 февраля по случаю Дня милиции, президент Эмомали Рахмонов обещал повысить зарплаты сотрудникам МВД на 
20-40 процентов.

"За последние пять лет финансирование органов внутренних дел из государственного бюджета увеличилось на 53 процента, и 
в 2006 году возрастет по сравнению с прошлым годом на 33 процента", - сказал он.

Кроме повышения зарплат, для сотрудников милиции предусмотрены существенные привилегии. В 2004 году был принят в 
новой редакции Закон "О милиции", в соответствии с которым для сотрудников органов внутренних дел установлены многочисленные 
льготы. Президент пообещал сотрудникам МВД дальнейшее улучшение социальных условий.

К примеру, для улучшения жилищных условий сотрудников органов МВД построены и сданы в эксплуатацию два 68-квартирных 
жилых дома.

Лидер оппозиционной социал-демократической партии Рахматилло Зоиров считает, что власть стремится приблизить к себе 
тех, кто будет ей необходим в преддверии выборов, то есть – сотрудников силовых ведомств и органов судопроизводства.

"Все поправки в закон сделаны для лиц, имеющих распорядительно-властные полномочия", - сказал он.
Прибавка к жалованию явно не является наградой органам правопорядка за особые успехи в работе. В той же речи глава 

государства отметил, что в прошлом году число преступлений, совершенных рецидивистами, возросло на 14%. Количество групповых 
преступлений увеличилось по сравнению с 2004 годом более чем на 5%. В 2005 году уровень преступности среди несовершеннолетних 
по сравнению с показателями 2004 года вырос на 4,6 процента.

Повышение  зарплат в  госсекторе коснется  и  депутатов парламента,  которые и  так  получают  немало по таджикистанским 
меркам - $170, а с учетом надбавок и льгот - $200 - $300, что выше минимальной зарплаты в 50 -75 раз.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В соответствии  с  указом президента,  на  40-50  процентов будут  повышены стипендии  аспирантам и  студентам высших и 
средних  специальных  учебных  заведений.  40-процентное  повышение  окладов  ожидает  также  работников  науки,  образования  и 
здравоохранения. Повышаются размеры должностных окладов служащих бюджетных организаций социальной сферы.

На бумаге эти проценты выглядят внушительно, однако, в отличие от МВД, зарплаты в этих сферах настолько малы, что 
повышение означает всего несколько долларов прибавки в месяц.

Взять  тот  же  парламент.  Здесь  сотрудники,  не  являющиеся  депутатами,  получают  такие  же  мизерные  зарплаты,  как  и 
остальные жители страны. Например, заведующий отделом получает $32, инспектор – $18. Оплата труда обслуживающего персонала и 
того меньше: от $5 до $10.

Большинство  представителей  научной  и  творческой  интеллигенции  Таджикистана  не  могут  прожить  на  свои  мизерные 
зарплаты. Некоторые перебиваются дополнительными заработками, других материально поддерживают дети и родственники. Известный 
в советское время ученый -  кандидат химических наук,  не назвавший своего имени,  рассказал корреспонденту IWPR,  что вынужден 
продавать на базаре свое имущество, так как его жена больна, и он не может на свою мизерную зарплату покупать лекарства и продукты.

"Я чувствую себя просто изгоем общества,  в котором хорошо жить только нечестным людям и приближенным к власти, - 
говорит он. - Мне, несмотря на мои заслуги перед наукой, не удается получить у государства зарплату и пенсию, достаточные даже для 
самой скромной жизни".

По данным Госкомстата, самые низкие зарплаты зафиксированы в сельском хозяйстве, здравоохранении и образовании – $5-
20 в месяц. Средняя зарплата по стране, как в государственном, так и в частном секторе, составляет чуть более 25 долларов в месяц. 
При этом, по данным Министерства труда, стоимость минимальной потребительской корзины составляет 64 доллара в месяц.

По данным Всемирного банка, 64% населения Таджикистана находится за чертой бедности.
Сотрудница  государственного  предприятия  "Таджиксельхозводопроводстрой"  Мукаддас  Насырова  -  вдова,  воспитывающая 

двоих детей – не в состоянии прожить на свою зарплату.
"Я получаю около $12 в месяц, - говорит она. – Для того чтобы прокормить детей, я устроилась еще на одну работу, и вечером 

допоздна мою полы в другой организации, за что мне платят еще $8. Но на жизнь нам все равно не хватает".
Единственная надежда для нее – старший сын. "Мой старший сын собирается на заработки в Россию, иначе нам не прожить", - 

сказала она.
Многие эксперты считают, что экономика Таджикистана давно бы обрушилась,  если бы не те деньги,  которые присылают 

домой сотни тысяч трудовых мигрантов, работающих за границей, в основном – в России.
По  статистике,  уровень  бедности  в  Таджикистане  уменьшается,  однако  главный  специалист  Института  экономических 

исследований Хаджимухаммад Умаров считает это исключительно следствием вклада в экономику со стороны трудовых мигрантов.
"У  нас  на  самом деле  никакого  повышения  уровня жизни людей не  происходит,  если  иметь в  виду  те  ресурсы,  которые 

создаются в пределах самого государства. Да, отмечается статистический рост уровня жизни, но это целиком и полностью происходит за 
счет внешних источников. Я имею в виду денежные поступления от внешней трудовой миграции. Если бы не эти поступления, трудно 
даже предположить, что было бы с Таджикистаном", - говорит он.

Такого же мнения придерживается Рахматилло Зоиров, который считает, что "повышение зарплаты эффекта улучшения жизни 
и снижения социальной напряженности не даст, так как эти деньги не обеспечены материальными ценностями".

В  поисках  дополнительных  источников  дохода  госслужащие  вынуждены брать  взятки  за  те  услуги,  которые они  обязаны 
оказывать по долгу службы. Для большинства из них это – вынужденный шаг,  так как иначе им просто не выжить. Врачи и учителя 
вынуждены требовать деньги со своих пациентов и учащихся, чтобы не умереть с голоду.

Учительница математики одной из столичных школ рассказала, что ее зарплата составляет около $10, и этих денег ее семье не 
хватает и на три дня. "Учителей часто обвиняют во взяточничестве, но никто не думает о том, как выжить, если учителя не будут иметь 
дополнительных доходов", - говорит она.

Врач поликлиники Вахшского района (юг страны) рассказала: "Нас обвиняют в том, что мы берем с больных деньги, но без 
этого я была бы вынуждена бросить работу врача, так как на мою зарплату нельзя прожить и двух дней".

По иронии судьбы, нынешнее повышение окладов в госсекторе коснется именно тех категорий госслужащих, которые наиболее 
коррумпированы, имеют возможность брать большие взятки и живут в достатке.

Это  подтверждают  данные  исследования,  проведенного  в  октябре  Центром  стратегических  исследований  (ЦСИ)  при 
президенте, согласно которым лидерами по уровню проникновения коррупции были признаны государственные органы – налоговая и 
таможенная службы, суды, прокуратура, организации, связанные с распределением госсобственности.

"Коррумпированность в государственных органах  имеет  тенденцию не  только  к  возрастанию,  но к  институционализации  и 
легализации, – говорит директор ЦСИ Сухроб Шарипов. - Госструктуры строят свои внутренние процедуры таким образом, чтобы иметь 
возможность извлекать различные дополнительные доходы от поборов, которые по сути стали своеобразным государственным налогом".

Рахматилло Зоиров считает, что повышение окладов и надбавок не приведет к снижению уровня коррупции в рядах МВД. 
"Сотрудники силовых структур давно уже забыли, что значит жить на зарплату, - говорит он. - Они имеют множество других источников 
дохода, и даже значительное повышение зарплаты для них не имеет значения".
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